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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 27 октября 2005 г., ТВЦ.

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ
Участники программы обсудят общественно-политическую ситуацию 

в Азербайджане накануне парламентских выборов.

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ
Гости студии – политологи и политические деятели России и Азербайджана.

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
27 октября 2005 г. в 19:50 на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Покинут ли российские 
миротворцы Грузию?» 13 октября 2005 г., ТВЦ.
 Ведущий - Рустам Арифджанов
 Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: Добрый вечер. В эфире «Материк» - программа о России и ее ближайших соседях. В одной из прошлых 
передач мы говорили о стремительном выводе российских военных баз с территории Грузии. Прошло немного времени, и 
вот уже Грузия ставит вопрос о выводе наших российских миротворцев. Как всегда в нашей передаче, мы  задали этот 
вопрос москвичам и гостям столицы: «Должны ли российские миротворцы уходить из Грузии?» 

Сюжет
- Там живут наши соотечественники. И я считаю, мы не должны пока покидать Грузию, чтобы не было более  

сильного влияния других стран, которые далеко за океанами.
- По моему мнению, должны покинуть. Они дороговато нам обходятся там, вооруженные силы. 
-  Российские  миротворцы  должны  покинуть  Грузию  обязательно,  потому  что  вторжение  на  чужую  

территорию – оно всегда приводит к негативным последствиям.
- Они должны выполнять дальше свою миссию и не должны покидать Грузию, чтобы к нашим границам никто 

не пробрался.
- Они не должны ее покидать, потому что там мира не будет.
- Надо какие-то мотивы находить, политические или что-то, урегулировать все эти вопросы, конфликты.
- Пускай они обижаются лучше на Россию, но живут в мире, чем они будут стрелять друг в друга.
- Ну а потом, у нас же, в общем-то, у народа, никаких разногласий нет. А разногласия в основном у политиков.
- Там они должны стоять, потому что каждый народ по-своему прав. И я более на абхазской стороне, потому  

что я видел, что там сделали грузины.

Ведущий:  Ну,  а  теперь  я  представлю тех,  кто  сегодня будет 
обсуждать  в  студии  эту  важную  тему.  Один  из  руководителей 
Московского грузинского землячества, Давид Ревазович Бериташвили, и 
наш  постоянный  эксперт,  депутат  Государственной  Думы,  директор 
Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. 

И  сразу,  Давид  Ревазович,  к  вам  вопрос.  Грузинские 
руководители,  парламент  Грузии  заявили  не  так  давно  о  том,  что 
российские  миротворцы не  выполняют  своих  обязанностей  в  Грузии и 
готовы  рассмотреть  вопрос  вообще  о  возможности  пребывания 
российских миротворцев на территории Грузии. Что Вы думаете по этому 
поводу?

Бериташвили:  Вы  знаете,  логика  подсказывает,  что 
миротворец  должен  быть,  по  крайней  мере,  нейтральным  лицом,  или 
представлять  нейтральную  сторону.  Когда  мы  слышим  постоянно  от  нашего  российского  руководства,  что  там  у  нас 
большинство граждан России, то конечно…

Ведущий: Там – это Вы имеете в виду…
Бериташвили: В Абхазии, в Южной Осетии.
Ведущий: То есть жители Южной Осетии и Абхазии...
Бериташвили:  …являются,  да,  гражданами  России.  То  естественно,  та  сторона  ставит  под  сомнение 

объективность российских миротворцев. Поэтому мне кажется, что совершенно специфическая раздача паспортов  сама 
поставила под сомнение нейтральность миротворцев. Ангажированные миротворцы – кому они нужны?

Ведущий:  Спасибо,  Давид Ревазович.  Константин Федорович, 
что Вы думаете? Если можно, так же достаточно коротко, мы еще успеем 
поговорить.

Затулин: Я думаю, что пребывание российских миротворцев, в 
одном  случае  в  роли  миротворческого  контингента  СНГ  в  Абхазии,  в 
другом  случае  –  прямым  образом,  как  представителей  российского 
посредника  в  урегулировании  грузино-осетинского  конфликта, 
соответственно в Абхазии и в Южной Осетии, регулируется, во-первых, 
договоренностями  между  сторонами;  полномочиями,  или  мандатами 
миротворцев; и тем фактом, что обе стороны, в каждом случае в разное 
время, пригласили именно Россию для участия в этой миссии.

Главнейшая  их  роль  в  том,  чтобы  войны  не  было.  Они  не 
должны допускать возобновления военных действий. Но неформально. 
Как мне кажется, грузинская сторона, когда подписывала документ, все 
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время рассчитывала на то, что российские миротворцы будут выполнять некую роль по принуждению Южной Осетии и 
Абхазии к возвращению в Грузию.

Ведущий:  Константин  Федорович,  давайте  мы  покажем  телезрителям  тот  сюжет,  который  подготовили  наши 
журналисты: как, когда и почему появились российские миротворцы в Грузии. Они сейчас в Абхазии и в Южной Осетии. 
Посмотрим.

Сюжет
Конфликт в Абхазии, в результате которого погибло более 10 тысяч человек, начался в августе 1992 года с  

вводом войск Грузии на территорию Абхазской автономии. Боевые действия продолжались до сентября 92-го года и  
закончились военным поражением Грузии. По версии, распространенной в Грузии, причиной поражения была российская  
поддержка абхазской стороны, а сам конфликт – следствием заговора Москвы. В Абхазии, как и в России, признают 
факт участия российских граждан в военных действиях, но не России как государства. В Абхазии отмечают также,  
что отдельные российские граждане участвовали в вооруженном конфликте на грузинской стороне, которой к тому же  
досталось большое количество вооружений бывшей Советской Армии. Российские миротворцы, находящиеся в зоне  
конфликта  с  94-го  года  по  приглашению  обоих  сторон,  удерживают  их  от  новых  широкомасштабных  военных  
действий.  За  11  лет  миротворческая  операция,  которая  с  1996  года  стала  проходить  под  эгидой  СНГ,  в  зоне  
разъединения  погибло  около  100  российских  военнослужащих,  более  200  миротворцев  были  ранены.  Основную 
ответственность  за  это  несут  так  называемые  грузинские  партизаны  в  Гальском  районе  и  Кодорском  ущелье  
Абхазии.  Несмотря  на  это,  грузинское  руководство  заявляет,  что  намерено  решать абхазский  конфликт мирным  
путем.  В  Сухуми  не  доверяют  этим  заявлениям  и  полагают,  что  со  стороны  официального  Тбилиси  ведется  
подготовка  к  новой  войне  с  Абхазией.  В  зоне  осетино-грузинского  конфликта  российские  военнослужащие  
осуществляют контроль за невозобновлением военных действий с 92-го года. Президент Республики Южная Осетия 
Эдуард Кокойты заявил, что российские миротворцы будут выведены из зоны осетино-грузинского конфликта только  
после  полного  его  урегулирования.  Осетинская  сторона  обеспокоена  действиями  нового  руководства  Грузии,  
подрывающими мир в регионе. Недавно столица Южной Осетии город Цхинвали подвергся минометному обстрелу во  
время праздника независимости республики, 8 человек было ранено. Грузия входит в СНГ, и на ее территории пока  
сохраняются две российские военные базы в Ахалкалаки, Джавахетия, и в Батуми, Аджария. Эти базы в значительной  
степени укомплектованы местными жителями, которые категорически против их вывода. Под давлением руководства  
Грузии в июне Россия согласилась вывести оставшиеся базы до начала 2009 года. 

Ведущий:  Мы снова в студии канала ТВЦ и продолжаем говорить о ситуации с российскими миротворцами в 
Грузии. Я думаю, самое время задать вопрос Станиславу Зосимовичу Лакоба, Секретарю Совета Безопасности Абхазии, с 
которым мы соединимся посредством телемоста в Сухуми. Здравствуйте, Станислав Зосимович.

Лакоба:  Здравствуйте.
Ведущий: Итак, покинут ли российские миротворцы Грузию?
Лакоба: Представители Российской Федерации были введены в 

соответствии  с  документом,  в  котором  говорится  о  том,  что  войска 
вводятся с согласия обеих сторон в конфликте. Мы знаем, что Абхазия не 
признана  как  государство,  но  Абхазия  признана  Организацией 
Объединенных Наций одной из сторон в конфликте, так же как и Грузия. 

Вслед  за  уходом  российских  миротворцев  вынуждены  будут 
покинуть  территорию  и  представители  миссии  ООН,  как  военные 
наблюдатели, так и гражданский персонал, который здесь находится. А 
также, я думаю, и другие международные организации. По сути дела, это 
будет призыв к войне.

Все мы знаем, что в Абхазии проживают граждане Российской 
Федерации.  И  можно  вспомнить,  не  только  историческую,  но  и 
юридическую, правовую сторона дела: Абхазия с 17 февраля 1810 года 
находится под покровительством Российского государства. То есть она тогда вошла в состав Российской Империи, и нет ни 
одного документа о том, чтобы Абхазия как-то вышла из пространства российской государственности. 

Ведущий:  Давид  Ревазович,  вот  таковы точки  зрения  наших 
журналистов,  Константина  Федоровича,  и  естественно,  Секретаря 
Совета Безопасности Абхазии. Все они совпадают.

Бериташвили: Я отвечу по всем пунктам.
Первое. Выражение «лишь бы не было войны» - оно достаточно 

лукавое.  Но  там у  нас  сейчас  имеется  (так  как  я  рос  в  Сухуми,  то  я 
говорю: у нас) порядка 250, может быть 300 тысяч беженцев. 

Ведущий: Имеется в виду из Сухуми или из Тбилиси?
Бериташвили:  Из  Сухуми.  Их  имущество  присвоено:  дома, 

земли и так далее. Это несколько миллиардов долларов. Поэтому кроме 
желания  создать  самостоятельное  государство  или  присоединиться  к 
России, в этой линии абхазов на непримирение с грузинами еще есть и 
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материальный фактор. Потому что хозяева придут в свои дома и скажут: а что ты здесь делаешь? Почему ты занял мой дом 
и на каких правах ты в нем живешь?

Затулин:  Давид  Ревазович,  если  я  правильно  понимаю,  хочет  сказать,  что  мир  обязательно  должен  быть 
обеспечен, а все другие варианты исключаются? В Гальском районе Абхазии по крайней мере 60-70 тысяч населения из 
довоенных 90 тысяч в этом районе. Они возвратились и находятся на своих землях и в своих домах. Но абхазы, на мой 
взгляд, не дали повода сказать, что они стремятся к каким-то завоеваниям на территории, которая, собственно говоря, 
никогда не входила в Абхазскую автономию. Они не пересекли границы Абхазской автономии в момент, когда могли это 
сделать в 94-м году. И к тому же, хочу заметить, зона конфликта остается зоной конфликта. Грузия, как и многие другие, на 
сегодняшний день, к сожалению, никакой поддержки и помощи в восстановлении хозяйства Абхазии не оказывает. Это при 
всем том, что,  безусловно, проблема беженцев существует.

Бериташвили:  Давайте все-таки не будем перескакивать так уж быстро. Вот имеется 60 или сколько-то тысяч 
грузин, находящихся в Гальском районе. Насколько я помню, до войны в Абхазии было порядка 80 тысяч абхазов. Каким 
образом грузинские власти тогда относились к ним? Там был университет, грузинское телевидение, шло обучение на всех 
языках, включая и  абхазский. Эти 60 тысяч – они на положении рабов в Гальском районе. 

Ведущий: Почему рабов?
Бериташвили: Рабов – потому что они совершенно бесправные люди. Приходят абхазская милиция или какие-то 

бандформирования и все забирают.
Кроме  того,  за  время  конфликта  в  Гальском  районе  убито  около  2  тысяч  грузинских  людей,  (они  известны 

пофамильно), которых вот так просто приходят, убивают, грабят, отнимают имущество. 
Ведущий: А что же делают российские миротворцы?
Бериташвили:  Российские миротворцы иногда помогают абхазам, подвозят их на БТРах, когда их отлавливают, 

даже на территории за рекой Ингури - такие случаи были в течение последнего года. Вообще я не вижу различия. Видите, у 
Вас и у меня одинаковый паспорт, мы граждане одного и того же государства.

Затулин: Нет, в России, в отличие от Грузии, есть принцип двойного гражданства, он зафиксирован в Конституции. 
И собственно говоря, лояльность населения Абхазии абхазским властям никем не ставится под сомнение. 

В свою очередь, в Грузии не признают никаких властей Абхазии, хотя вынуждены, конечно, иметь с ними дело как 
со стороной конфликта. Это понятно. Разговоры по поводу того, что раз у них одинаковый паспорт, то они, значит, все 
заодно  –   довольно  примитивные  разговоры  в  условиях,  когда  существует  мониторинг,  существует  возможность 
ориентироваться на мандат миротворческих сил, на приказы их. 

С 94-го, уже больше 10 лет миротворцы находятся в зоне конфликта. За эти  годы погибло около 100 российских 
солдат. Давайте назовем вещи своими именами. Вот несчастное, рабское, как было сказано, население Гальского района 
никакого отношение не имеет к этому? Только после прихода российских солдат, очень большая часть грузинских беженцев 
вернулась на территорию Гальского района. 

Они действительно несчастные люди, люди в Гальском районе. И не столько и не только потому что живут в 
Абхазии, где к ним определенное отношение после конфликта, но и потому что их используют официальные власти Грузии 
как сырье, как фон для действия так называемых партизанских, а точнее диверсионных отрядов.

Бериташвили: Вы понимаете, ситуация, как бы нас ни уговаривал Константин Федорович, абсурдная, потому что 
не только солдаты решают, кто-то ведь им отдает приказы? Что, у генералов в карманах не русские паспорта? Вот перед 
ними граждане России. Допустим, столкновение между гражданами России и гражданами Грузии. 

Затулин: Давид Ревазович, простой вопрос. Самый простой: у Вас русский паспорт?
Бериташвили: Конечно.
Затулин: Но Вы же выражаете совершенно отличную точку зрения.
Бериташвили: От чего?
Затулин:  От  той,  с  которой  Вы сейчас  боретесь  и  считаете  официальной.  Ничего  страшного  не  происходит. 

Почему вы думаете,  что все российские миротворцы – какие-то зомби,  которые по негласному,  тайному указу должны 
преследовать грузин, убивать их и так далее? Они этого не делают.

Бериташвили: Я не говорю, что преследуют. Они преграждают доступ в собственные дома для грузин. Вот Вы 
говорите все время: Гальский район. Но Вы же не говорите: Очамчирский район. Там что, не было этнической чистки? Или в 
Гульрипшском районе, или в Гагрском  районе, везде была этническая чистка. 

Затулин: Вы знаете, там была не этническая чистка, а вооруженный конфликт. Там шла война. Кстати, многие из 
них  никакого  отношения,  конечно,  к  войне  не  имели.  Они оказались  ее  первой  жертвой,  я  в  этом отношении с  Вами 
согласен. Они просто испугались. После того как грузинские войска потерпели поражение, в страхе ушли оттуда, бежали. 
Поэтому они и называются беженцы.

Бериташвили:  Вы знаете, я с  Вами не согласен.  Вот  представьте себе: идет война в Чечне. Вот моджахеды 
бегают. Допустим, взяли в плен или убили моджахеда. Начинается обыск, в результате которого находят у него  грузинский 
паспорт. Как Вы считаете, будет какое-то возмущение?

Затулин: Безусловно.
Бериташвили:  Но почему же не возмущаться, если все, кто стреляет в грузинские официальные войска, или 

занимается сепаратизмом – имеют  российское гражданство. Ведь в Грузии нет уже ни одного сепаратиста, по-видимому, 
который не имел бы российского паспорта.

Ведущий: Но понимаете, какая ситуация. Российская Федерация признает территориальную целостность Грузии. 
Так или не так?

Затулин: Да. Официально это так.
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Ведущий:   Абхазия – провинция Грузии,  протестующая против тех порядков,  которые навязывает Тбилиси.  В 
истории случается так, что провинция получает свою независимость и становится независимым государством, бывает, что 
не получает и не становится независимой.

Бериташвили:  Я  с  Вами  не  согласен.  Вот  у  нас  президент  Путин,  например.  Он  пользуется  от  60  до  70% 
поддержки населения. Допустим, его кто-то хочет обыграть его на демократических выборах, перебить и больше голосов 
получить. Представьте себе,  что кто-то устроил резню или что-то,  чтобы 30 или 40% населения, которое заведомо за 
Путина,  уничтожить  или  изгнать  из  России.  После  этого  можно  приступать  к  демократическим  выборам  с  полной 
уверенностью победы. Потому что активной части нет. Вот 45 процентов грузин выгнали из Абхазии. То есть в Абхазии 
некий синтез произошел, почти сталинский «нет человека – нет проблемы». Вот верните население на место таким, каким 
оно было и, конечно, устраивайте выборы.

Ведущий: Тем не менее, я все-таки хотел бы, чтобы Вы пояснили свою позицию. Почему грузинское руководство 
хочет, чтобы российские миротворцы из Грузии ушли? И кто должен заменить россиян?

Бериташвили: Я пока этих проектов не видел, не читал в прессе. По крайней мере, видно, что за прошедшие 12 
лет те 60 тысяч грузин, которые вернулись на птичьих правах в Гальский район –  вернулись самотеком. Никакая ООН, 
никакая ОБСЕ, никакие миротворцы этому не способствовали.

Ведущий: А они должны были способствовать? Это входит в их задачу? Или в их задачу входит просто чтобы не 
было войны? Может быть, в их задачу входит просто, чтобы абхазы не стреляли в грузин, а грузины в абхазов?

Бериташвили:  Чтобы не было войны после того,  как  все вернутся на свое место.  Например,  кто расстрелял 
законное правительство Абхазии? Сардан. 

Кто-то сбивал самолеты. Например, рейс «Аэрофлота», который летел из Сочи в Сухуми. На самолете был 21 
журналист, 6 членов экипажа. Даже в Чечне таких вещей не было. Пассажирский лайнер сбили ракетой. Сбивал известный 
человек - Али Алиев из Дагестана. Вот эти люди должны быть. Китовани там безобразничает – пожалуйста, он доступен, он 
где-то здесь в Москве находится. Давайте устроим наказание тех, кто прибегал…

Затулин: И что, Грузия устроит наказание за преступления, которые были совершены в Абхазии?
Бериташвили: За кого-то из этих преступников цепляться не будет.
Затулин: Нет, я не пойму. Вы говорите: давайте устроим. Уже 13 лет прошло с 92-го года. Грузия не нашла в себе 

мужества извиниться перед Абхазией. Грузия не нашла в себе мужества рассмотреть объективно, кто же был виноват в 
том, что этот акт был совершен. Знаете, у Вас, мне кажется, несколько идиллическое представление о таких бойскаутах из 
войск Госсовета Грузии,  которые пришли, не грабили, не убивали, не насиловали,  и их при этом еще за что-то,  таких 
хороших, вытурили из Абхазии.

Бериташвили: Я понимаю. Конечно, их нельзя сравнить с пай-мальчиками из Конфедерации народов Кавказа.
Затулин:  Вы  говорите  о  том,  что  российские  миротворцы выполнили  бы  тогда  свою  функцию,  если  бы  все 

беженцы вернулись  в  Абхазию.  Беженцы действительно  жили на  территории всей  Абхазии,  местами  компактно,  как  в 
Гальском районе. 

И я хочу сказать, вопреки тому, что Вы утверждаете: беженцы вернулись в Гальский район только после того, как 
российские миротворцы летом 94-го года высадились на обоих берегах реки Ингури. Только в этих условиях они смогли 
вернуться, потому что поверили - войны, истребления, убийств не будет. 

Что касается возвращения беженцев в места дисперсного расселения, где они живут бок о бок с абхазами, то 
представьте  себе,  какое  количество  конфликтов  сегодня  было  бы  на  территории  всей  Абхазии,  если  люди,  которые 
придерживаются диаметрально противоположных взглядов на происшедшее и при этом у них в семьях есть убитые и 
раненые, есть память о погибших и так далее -  и вот их сурово сваливают в одну кучу и говорят: а вот теперь мы решили 
проблему. Это же провокация.

Бериташвили:  За всеми словами, документами о признании территориальной целостности Грузии и так далее 
кроется следующий нехитрый трюк. Есть Абхазия, есть Россия и Грузия. Для того чтобы разругаться, достаточно одной 
стороны, а чтобы помириться – обе.

Ведущий:  Давид Ревазович,  завершаем.  Еще  раз  прошу Вас  достаточно  коротко  ответить.  Правильно  я  Вас 
понял? Вы не хотите, чтобы в Грузии были российские миротворцы?

Бериташвили: Грузии абсолютно все равно, кто будет миротворцем. Если российские миротворцы не ловят тех 
мышей, которых должны ловить, если они ни в коей мере не способствуют созданию условий для возвращения грузинского 
населения, то, конечно, вопрос будет другим. Как только Россия скажет: я готова урегулировать конфликты в Осетии, чтобы 
вернулись беженцы, чтобы произошла обратная реинтеграция на каких угодно широких автономных правах, никто никогда 
камня не бросит в сторону России.

Затулин: Я должен сказать, что, на мой взгляд, российские миротворцы пришли в зону конфликта по приглашению 
обеих сторон, и в Южной Осетии, и в Абхазии. В разные годы, но по приглашению обеих сторон. И только по приглашению 
обеих  сторон  они  должны  оттуда  уйти,  потому  что  иначе  все  это  противоречит  всякому  здравому  смыслу  и  смыслу 
миротворческой операции в том числе. 

Если  сегодня  одна  из  сторон,  у  которой  раны  зарубцевались,  возникли  новые  герои,  Саакашвили  и  его 
правительство рвутся доказать грузинскому народу, что они в состоянии вернуть отпавшие от Грузии территории. При этом, 
не продемонстрировав на самом деле,  я уверен,  никакого серьезного результата во внутренней политике,  который бы 
заставил абхазов, осетин вернуться обратно в Грузию и говорить о том, какая это успешная и демократическая страна. А 
вот если они просто хотят военной силой вернуть Абхазию, то мы им мешаем. Но мы не можем на том основании, что все  
равно – в Абхазии, в Осетии или в Грузии – кто-то вновь хочет воевать, убирать миротворцев, которые пришли для того, 
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чтобы поддерживать мир.  И в  том числе,  я  хочу заметить,  мир этот  имеет  то качество,  что  находится  невдалеке  от 
российских границ. 

Бериташвили: Мир, сложившийся в результате войны.
Затулин:  Мир вообще складывается очень часто  в  результате  войны.  И раньше были какие-то войны,  после 

которых наступал мир. Худой, но мир, а не война, но хорошая.
Ведущий:  Давид  Ревазович,  спасибо  большое,  что  Вы к  нам пришли.  Я  чувствую,  что  грузинская  тема,  как, 

собственно, и украинская, еще очень часто будет обсуждаться в программе «Материк», поэтому мы с удовольствием еще 
раз встретимся, и еще раз так же бурно подискутируем, а может быть, и придем к общему выводу. Спасибо большое.

Бериташвили: Всего хорошего.
Ведущий:  А  мы продолжаем о ситуации с российскими миротворцами в Грузии.  У нас в  студии новый гость, 

известный политолог Андраник Мовсесович Мигранян. Здравствуйте, Андраник Мовсесович.
Мигранян: Здравствуйте.
Ведущий: К Вам, наверное, тот же вопрос, который мы задавали в Сухуми и Константину Федоровичу, на который 

отвечали представители грузинского землячества в Москве. Должны ли российские миротворцы уйти из Грузии? 
Мигранян: Я думаю, все зависит от того, какие функции они выполняют, как к этому относятся стороны конфликта. 

И конечно, все зависит от того, кто дал им этот мандат, и готовы ли его отобрать.
С момента присутствия миротворцев в зоне конфликта нет масштабных столкновений. Это говорит о том, что в принципе 
они  в  значительной  степени  свою  функцию  выполняют.  Я  думаю,  что  их  присутствие  все  равно  регулируется 
межгосударственными соглашениями и соглашениями в рамках СНГ. Поэтому дело здесь не в том, что мы хотим – убрать 
их или оставить. Все-таки присутствие миротворцев там – это результат комплексных и сложных мер.

Ведущий: Вот как раз я хотел задать Вам вопрос. Если Грузия захочет заменить (она, кажется, этого уже хочет) 
российских миротворцев на каких-нибудь других, какие есть у нее есть возможности? И как это определяется: договором о 
нахождении и так далее?

Мигранян: Во-первых, конечно, они могут поставить вопрос о пересмотре статуса миротворцев на саммите СНГ, 
или вообще сказать, что они отказываются от них или хотят расширить их состав. Но опять же это вопрос переговоров. 

Ведущий: То есть сами грузины решить этого не могут?
Мигранян:  В  одностороннем  порядке  такой  вопрос  не  решается.  Как  присутствие,  так  и  уход  –    результат 

многосторонних  переговоров.  Конечно,  они  могут  и  в  одностороннем  порядке  сказать,  что  мы  этих  миротворцев  не 
признаем. Но тогда они фактически ставят себя в состояние войны и по отношению к самим миротворцам.

Затулин: Они, насколько я понимаю, и так были в состоянии необъявленной войны против миротворцев, особенно 
в Абхазии. Иначе откуда были бы жертвы среди российских солдат? Мы не брали на себя обязательств, чтобы посредством 
российской армии вернуть Абхазию Грузии, или Южную Осетию.

Ведущий: Андраник Мовсесович, Константин Федорович сказал о том, что для России важно, что происходит на 
Кавказе, и поэтому там российские миротворцы. Но проблемы Кавказа интересуют и волнуют не только Россию. Там есть 
еще как  минимум два рядом лежащих государства, Армения и Азербайджан,  которые также заинтересованы в данном 
вопросе. Почему бы и представителям этих государств не составить миротворческий гарнизон или миротворческие силы на 
территории Грузии?

Мигранян: Шеварднадзе обращался с просьбой, чтобы Россия, 
Армения и Азербайджан своими вооруженными формированиями как-то 
стабилизировали ситуацию в республике. Но мне кажется, что по разным 
причинам, Азербайджан по причине своих проблем, Армения по другим – 
они отказались от подобного приглашения. 
Видите  ли,  мне  кажется,  что  проблема  миротворцев  –  такая 
произвольная  проблема.  Грузия,  получив  поддержку  на  постсоветском 
пространстве  и  в   Вашингтоне,  и  в  Брюсселе,  может  быть,  будет 
добиваться  изменения  состава  миротворцев.  Или  вынудит  Россию 
оттуда уйти, так как они добились скоропалительного ухода российских 
военных баз. Здесь, мне кажется, российской стороне необходимо иметь 
очень серьезные альтернативные варианты поведения. 
Действительно,  подавляющее  большинство  и  в  Абхазии,  и  в  Южной 
Осетии имеют российские паспорта.  Это российские граждане.  И если 
даже  российских  миротворцев  попросят   как  российских  миротворцев,  российское  государство  не  может  уйти  от 
собственных граждан. Это первое. И второе: я думаю, что давно назрела ситуация, когда Россия вполне может признать 
независимость этих государств и снять раз и навсегда данную проблему.

Ведущий: Вы пугаете нас новым переделом границ?
Мигранян:  Вопрос не в этом. Я просто хочу сказать, что международное право и закон позволяют это делать, 

потому что  ситуация совершенно  открытая  в  данном отношении.  Ни  одна  из  этих  республик  не  выходила  из  состава 
Советского Союза в соответствии с законом 90-го года о порядке выхода. Есть некая территориальная целостность. Но ни 
российские власти, ни грузинские власти не смогут объяснить: а на чем основывается эта территориальная целостность? В 
чем она? Где границы тех или иных территорий, тех или иных государств? Собственно говоря, со временем некоторые 
государства  смогли  консолидировать  свое  пространство  и  установить  собственный  контроль  над  ним.  И  в  данном 
отношении если они себя поставили за пределами этих республик, вперед Советского Союза, то совершенно бессмысленно 
сегодня попытаться их вогнать туда, где они были до распада Советского Союза. Это полный нонсенс.
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Ведущий: Сейчас для нас очень важна позиция Грузии. Как они относятся к этой проблеме? Давайте посмотрим 
сюжет, который подготовили наши журналисты.

Сюжет
Экономика Грузии переживает перманентный кризис с первых дней независимости. На ней висит внешний долг  

перед Россией. Энергетика Грузии не в состоянии работать без поддержки РАО ЕЭС и «Газпрома». Более миллиона  
граждан Грузии, то есть почти четверть населения, из-за безработицы в стране вынуждены работать в России. В  
основном за счет этих заработков содержатся их семьи в Грузии. Сельское хозяйство, в том числе виноделие, имеет 
сбыт практически только в России и других бывших союзных республиках. Однако все годы независимости сменявшие  
друг друга политики Грузии проводят, с большими или меньшими оговорками, вызывающий антироссийский курс. Грузия  
выступила инициатором создания альтернативного России центра интеграции ГУАМ, объявила курс на вступление в  
НАТО, активно включилась в строительство транспортных коридоров нефте- и газопроводов в обход России. Наконец,  
именно  Грузия,  приютившая у  себя  эмиссаров  Ичкерии,  стала  проходным двором для  проникновения  на  российский  
Северный Кавказ боевиков и террористов.  Сейчас Грузия ориентируется строго на Северо-Атлантический блок и  
стремится вступить в эту организацию как  можно скорее.  Грузия  также стремится в Евросоюз,  правда,  никакой  
реальной перспективы для вступления туда у нее нет. Государственный бюджет Грузии наполовину финансируется за 
счет западной финансовой помощи и займов. В этой связи политическая и символическая роль остающихся военных баз  
и  миротворцев  в  Грузии  весьма  существенна.  Их  присутствие  не  укладывается  в  стратегию  подчинения  Грузии  
военно-политическому руководству со стороны Америки и НАТО.

Ведущий: Мы продолжаем разговор о положении российских миротворцев в Грузии. Надо им оттуда уходить или 
нет? Андраник Мовсесович, какие есть у Грузии возможности заменить российских солдат? Туда могут придти американцы, 
туда может придти в качестве миротворцев одна из стран НАТО, куда так стремится сегодня Грузия. Туда, безусловно, 
могут придти украинцы, которые сейчас находятся в очень теплых союзнических отношениях с грузинским руководством.

Мигранян: Скорее всего, грузины захотели бы поменять миротворцев на военнослужащих из стран НАТО. Грузия 
заявляет  о  своем  стремлении  вступить  в  НАТО.  Но  с  российской  стороны,  как  я  сказал,  могут  последовать  более 
решительные шаги. Если мы скажем, что признаем непризнанные государства и, что в них живут российские граждане, то 
никакая сила не сможет вытеснить оттуда Россию и российское присутствие. 

Ведущий:  Константин Федорович,  Грузия –  чрезвычайно  важная территория для России.  Безусловно,  там,  на 
территории Грузии, в Абхазии, в Южной Осетии живет большое количество граждан Российской Федерации. Да и не просто 
граждан – там наши соотечественники.  Ведь  и абхазы,  и  осетины родственны народам,  проживающим на  российском 
Кавказе. Тем не менее, стоит ли жесткая позиция России сегодня и более жесткая в будущем испорченных отношений с 
государствами НАТО, Соединенными Штатами Америки, к которым, безусловно, будет апеллировать Грузия?

Затулин: Вы знаете, я не убежден в том, что все, что хорошо для Грузии – хорошо для Соединенных Штатов. Это 
мы выясняли не так давно на конференции в Вашингтоне. И там не только мы, но и американские участники конференции 
говорили  своим  грузинским  коллегам:  когда  мы  поддерживали  правительство  Саакашвили,  мы  надеялись,  что  это 
правительство,  которое  займется  внутренними  проблемами  Грузии  и  сделает  ее  демократической,  открытой, 
некоррумпированной страной, как они об этом заявляют.  Нам говорят: нет,  до внутренних проблем у нас пока руки не 
доходят. Это неправильно заниматься какими-то внутренними делами, подъемом экономики и так далее,  пока у нас такая 
кричащая проблема невосстановленной  территориальной  целостности.  И  действительно,  ведь  если  в  Грузии  не  будет 
создано эффективное государство, то как иначе Абхазия и Осетия могут быть возвращены обратно в Грузию.

Я думаю, что  с  учетом того,  сколько  разных конфликтов  в  мире,  в  которые вовлечены Соединенные Штаты, 
обретать для себя новую головную боль здесь, в непосредственной близости от России, с которой таким образом придется 
конфликтовать, вряд ли есть необходимость. И вот здесь я хочу сказать в отношении уже России и Грузии. Потому что 
модным  является  разговор  о  том,  что  вот,  мы  своим  поведением  отталкиваем  Грузию.  Послушайте,  а  разве  мы  не 
свидетели того,  как  еще совсем недавно нам говорили:  вот только базы уберите –  и  между Россией и Грузией будут 
прекрасные отношения. И что же мы видим?

Мигранян:  Еще раньше только говорили: дайте нам расправиться с Абашидзе и с Аджарией. Что там базы – 
потом, как только с Аджарией, так базы. 

Затулин: А сейчас базы, а после них скажут: только миротворцы, а после: Осетия и Абхазия. Такое впечатление, 
что Грузия, не состоявшись в своих границах как государство, продолжает вести себя как избалованный ребенок. Мы не 
должны этому потворствовать. И нам надо сказать твердо, что мы не собираемся оттуда уходить по требованию одной из 
сторон. В этом, в конце концов, наш национальный интерес: в том, чтобы на Кавказе был мир, а не война.

Ведущий:  Спасибо,  Константин  Федорович.  Спасибо,  Андраник  Мовсесович.  Поспорить  и  с  политологом 
Миграняном, и с депутатом Затулиным, и вообще с нами Вы сможете, как всегда, на нашем сайте материк.ру, а встретимся 
в эфире, как всегда, через две недели. Спасибо и до свидания.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Затулин: «Запад использует Украину как передового бойца с 
русским влиянием»

9 сентября 2005 года, телеканал «Спас»
Прошедшее накануне празднование дня независимости Украины вызвало неоднозначную реакцию в украинском 

обществе.  Так,  бывший  Президент  Украины,  депутат  Верховной  Рады  Леонид  Кравчук  посчитал  недопустимым 
игнорирование бывшего руководства государства новой властью. «Когда я подписывал в Беловежской Пуще соглашение, то 
нынешние руководители государства под стол пешком ходили и не произносили слова политика», - заявил экс-президент в 
интервью «Львовской газете». Все, что начиналось, начиналось с новой власти. В учебники по истории для пятого класса 
уже внесли факт «оранжевой революции». Кравчук считает, что необходимо дать время для переосмысления событий. Не 
стоит  действовать  по-горячему,  обманывать  учащихся  тем,  что  произошло  что-то  сверхъестественное,  хотя  ничего 
подобного на самом деле не случилось.

Ведущий: Итак,  Украина  отметила  свой  четырнадцатый  и  первый  после  «оранжевой  революции»  день 
независимости.  После  «оранжевой  революции»,  окончательно  оформившей  развод  между  некогда  братскими 
республиками, прошло более чем полгода. За это время Украина и Россия еще более отдалились друг от друга практически 
по всем вопросам двухсторонних отношений. А в бывшей советской житнице люди все еще продолжают жить надеждой на 
кардинальные  изменения  в  экономической  и  главное,  социальной  сферах,  обещанных  новым  украинским  режимом. 
Надежда, что новая власть сделает для него больше старой, у украинцев еще осталась, но тает с каждым днем.

Сюжет
Корреспондент: Это был один из тех моментов, когда мир кажется простым и прекрасным. Сотни тысяч  

людей заполнили улицы, требуя положить конец диктатуре и коррупции, требуя правды и демократии. Они восхищенно  
внимали своему герою – Виктору Ющенко, чье красивое лицо было обезображено недавним отравлением диоксином.  
Это напоминало сказку: злой король отравил народного заступника и попытался помешать ему придти к власти, но  
люди собрались в столице и в один голос прокричали, что не уйдут, пока не добьются справедливости.

Именно так преподносилась и запомнилась «оранжевая революция» на Украине западному миру. В декабре 2004  
года  победила  не  столько  демократия,  сколько  новые  для  постсоветского  пространства  выборные  технологии.  
Украина  стала следующей  после  стран  Прибалтики  республикой  СССР,  вышедшей  из  состава  могучей  советской  
империи.

- Когда страна приобретает независимость, от нее уже невозможно отказаться. Вот она уже есть, и с ней  
нужно что-то делать. И по отношению к независимости, естественно, начинает выстраиваться какая-то картина:  
почему  мы  независимы  и  зачем  нам  независимость?  Те  проблемы,  которые  возникают  в  Украине,  это  как  раз  
трактовка: зачем нужна независимость.

-  Если  в  акте  провозглашения  независимости  Украины  от  14  августа  1991  года  говорилось  о  создании  
самостоятельного  украинского  государства,  исходя  из  смертельной  опасности,  нависшей  над  Украиной  в  связи  с  
государственным переворотом в СССР, и в продолжение этой сплетни вводить создание государства в Украине, то 
«померанцевая  революция»  показала,  что  многовековые  традиции  теряют  свое  значение  перед  чьим-то 
индивидуальным  стремлением  к  власти.  Народ  был  в  едином  порыве  на  Майдане  Незалежности,  думая,  что  так  
начнется  революция.  Однако  бескровный  переворот  последней  правящей  на  Украине  элиты  был  загодя  серьезно  
подготовлен,  о  чем свидетельствуют даже  бытовые приметы:  полевые  кухни,  вся  оранжевая  символика,  тысячи  
палаток, якобы стихийные концерты поп-звезд с на год вперед расписанными гастрольными графиками, на которых  
весь  Майдан исполнял дикие  танцы победившей на  «Евровидении»  Русланы,  советницы премьера  Януковича,  вдруг  
неожиданно  политически  прозревшей  и  поддержавшей  Ющенко.  И  это  не  говоря  об  открытых  заявлениях  
американского  конгресса  о  миллиардах  долларов,  вложенных  США  в  «революционное  движение»  на  территории  
Украины. Как любой экспромт, «оранжевая революция» была тщательно подготовлена. Однако так ли ожидаемы были  
ее последствия? Эйфория  от концертной революции и единого национального  порыва грозит обернуться  горьким 
разочарованием.

- У нас была учительница украинского языка, которая не боялась в советское время говорить о том, что когда  
Украина отделится от России, и вообще когда Украина станет независимой страной, а это были года 75-78, она не 
боялась это говорить, - то не будет богаче страны на свете. Потому что у нас есть все. Она перечисляла: металл,  
руда, уголь, хлеб, и даже на Днепре нашли янтарь, очень важное ископаемое. Сегодня, когда носителем является газ,  
нефть, все это – ну как, ну куда?

Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко предложили стране отказ от имиджа младшего брата России и статус  
самой большой европейской республики.  Но средств на истинную независимость у незалежной страны победившей  
демократии не оказалось. Российский газ обходится гораздо дешевле, чем в странах Евросоюза, куда так стремится  
новая  Украина.  При  ухудшении  отношений  с  Россией  даже  при  постоянном  дотировании  западных  стран  обвала  
украинской экономики не миновать. А значит, и без того резкое падение уровня жизни может продолжиться.

- Я не думаю, что Запад нам что-то даст. В 91-м году они тоже многое обещали, когда распадался Советский  
Союз. Что-то много не дали.

К стремлению руководства Украины к Европе люди по всей стране относятся неоднозначно.
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- Когда говорят о западных областях Украины, тоже очень неоднородные области на самом деле. Галиция,  
Волынщина – различия между ними большие. А Закарпатье – это вообще отдельный мир. Закарпатье более прорусское,  
нежели Галиция. На самом деле поглощение Украины Европой приведет к цели. Но к распаду оно очень даже может  
привести.

Тем не  менее,  отработанный  сценарий  «оранжевой  революции»,  постепенно  превращающейся  в  красивую 
легенду, руководство страны решило эксплуатировать и дальше. На конкурсе «Евровидение-2005» в Киеве вновь те же  
палатки,  гуцульские  танцы  Русланы  и  Ющенко,  вручающий  приз.  Группа  «Грингола»,  участница  от  Украины,  
продолжает призывать прогрессивную Европу к «оранжевой революции». Слова «Ющенко – наш президент» из текста  
песни убрали лишь по просьбе организаторов конкурса. Такого пропагандистского напора Европа могла не одобрить.  
Ноябрьские  события  на  Майдане  повлияли  и  на  план  мероприятий,  посвященных  дню  независимости  Украины,  
прошедшего накануне. Вместо традиционного для прежних глав государства военного парада в Киеве прошли народные  
гуляния. Тем же, кто в свое время не поддержал оранжевую власть, участие в праздничных торжествах не полагалось.  
Приход к власти однозначно убедил Виктора Ющенко в том, что народ любит гулять, и этим надо воспользоваться.  
Тем временем в некоторых городах в центре и на востоке Украины, в Крыму, многие граждане в день государственного  
праздника, как и все эти 14 лет, продолжают задумываться: от кого же они стали независимы и чего этим добились?

Ведущий: Сегодня гости русского часа, посвященного братской Украине, члены комитета Государственной Думы 
России  по  делам  Содружества  независимых  государств  и  связям  с  соотечественниками  Виктор  Алкснис  из  фракции 
«Родина» и Константин Затулин из фракции «Единая Россия». Скажите, как Вы считаете: Украина получила хоть маленькую 
толику того, на что рассчитывала под лозунгами «оранжевой революции»?

Алкснис: Я думаю, что нет. Ну, кроме ощущения этакой непонятной абстрактной свободы, хотя от кого свободы – 
это непонятно. Если от российской нефти и газа, то может быть. А так я считаю, что действительно люди обмануты, и надо 
ждать назревания каких-то серьезных процессов, связанных с надеждами людей. А надо признать, что среди этих лиц на 
Майдане не все были оголтелыми националистами. Там действительно были люди, которые считали, что сейчас нужно 
наконец добиться того, чтобы жить лучше. Но они же будут обмануты.

Ведущий: Константин Федорович, Вы согласны?
Затулин: В принципе, конечно, согласен. Я бы только сказал, что Украина – это такое сложное понятие. В Вашем 

материале совершенно четко было прослежено то, что Украина не является единой, хотя на карте она закрашена одним 
цветом.  Поэтому то,  что хорошо на западе, часто бывает наоборот на востоке. Что касается Украины как  таковой,  то, 
пожалуй,  все,  что  получила  Украина  на  первых порах  –  это  преувеличенное  внимание  политических  структур  Запада, 
которые сегодня используют Украину как передового бойца с русским влиянием, и поэтому сочиняют в разных «Артеках» 
всякие союзы демократического выбора, где Украина пока еще играет роль, пока еще купается в лучах славы как главный 
организатор таких последних крестовых походов против России.

Ведущий: Спасибо. Зрителей телеканала «Спас» мы, как обычно, приглашаем принять участие в нашей беседе. 
Звоните в эфирную студию «Русского часа»: 215-11-53, а сейчас частное мнение о независимости своей малой родины, на 
которой он прожил большую часть своей жизни, художника Бориса Краснова.

Краснов:  Украина,  наверное,  хотела  независимости,  хотя  это  спорно.  От  кого  независимость,  почему 
независимость, какая может быть независимость в современной истории? Но есть страна и государство, соответственно и 
независимость дана государству. Я прожил там почти 27 лет. Сейчас разыгрывается такая антирусская карта. Грузинам был 
открыт весь Советский Союз, грузины жили прекрасно. Большего уважения со стороны российского народа, российской 
нации я не знаю к их песням, еде, кухне, искусству. Что же касается Украины – все знали украинские песни, всегда уважали, 
всегда  любили  украинский  борщ  и  все  остальное.  Любили  ездить  в  Карпаты,  в  Киев.  Другое  дело,  что  исторически 
сложилось так, что одна из основ того, что вся эта независимость в развитии украинской культуры. Она развивалась очень 
хорошо в советское время, я был воспитан этой школой, этой культурой. Вот я поступал в институт, в геологический вуз. И 
нас до сочинения дошло 120 человек. Так вот 12 писало на украинском языке и сдавало устную литературу, в том числе и я. 
А 108 писали на русском. Из этих 108 были половина украинцев, если не большая часть. Как это объяснить, я не знаю. Но 
часто говорили на языке, не зная его, кстати, абсолютно. Но наверное будут их дети знать, дай Бог. Я общаюсь, знаю 
определенный  круг  и  в  России  серьезных  бизнесменов,  думающих  о  будущем,  и  то  же  самое  я  знаю  в  Украине 
серьезнейших людей, молодые, серьезно развивающиеся структуры, корпорации. Я знаю, что у них на самом высоком 
политическом  уровне  происходит  единение  России  с  Украиной,  на  экономическом  уровне,  на  уровне  производств, 
серьезных финансовых объемов. Мне кажется, противоречия немножко там, внизу, может быть, вверху. Я все это знаю из 
достоверных  источников,  насколько  сейчас  наоборот,  идет  сближение  капиталов  той  и  другой  страны  при  одобрении 
политической  элиты.  Это  происходит,  это  будет  расширяться  и  продолжаться.  Продолжаются  и  человеческие  связи, 
которые уже перепутаны так, что дальше некуда. Я понимаю, что Россия для Украины – это рынок, начиная от артистов и 
кончая товарами, вещами широкого спроса. Кто, как не Россия,  будет употреблять украинский товар, и наоборот? Мне 
кажется, это все успокоится, будет все нормально, так двигаться просто невозможно. Если не будет принято серьезных 
политических или экономических решений, например закрыть информацию, закрыть цивилизованное вещание, российских 
артистов, которые на Украине собирают полные залы, можно искусственно усаживать свою эстраду, которая развивается не 
так,  не по тем законам,  не так быстро,  как  в России.  Люди гораздо более толерантны,  чем нам кажется. И жизнь так 
устроена, что на уровне здравоохранения до моментов поиска работы, сколько сейчас приезжает с Украины в Россию в 
поисках работы… Кстати, я вижу очень большое движение наоборот. Ряд специалистов телевидения, области рекламных 
технологий и прочего переезжают в Украину на постоянную работу. Так что все это будет продолжаться. И поверьте мне, 
нужно поехать в Ялту или в Сочи, чтобы увидеть, как это происходит, когда за одним столом, на одном пляже, в одном 
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санатории люди сидят, выпивают, болтают, шутят. Это все если не разжигать искусственно ,то всегда будет мир и покой. 
Наша позиция должна быть более жесткая.  Я опять же говорю как обыватель, как гражданин, сегодня россиянин.  Мне 
хочется, чтобы мою страну больше уважали, по крайней мере те люди, которым по большому счету русские как нация и 
Россия как страна ничего плохого не сделали. И в историческом аспекте, и в каком угодно. Что бы было сегодня с Грузией и 
с Украиной, если бы не Россия? Не по учебникам истории, а по правде. Историческое беспамятство – это неправильно. И не 
дай Бог что-то произойдет, я не думаю, дай Бог вам всем сто лет счастья и здоровья и никаких катастроф, - я не знаю, кто 
будет первым, но думаю, что все-таки Россия придет первая на помощь. Причем не по политическим соображениям, а по 
чисто человеческим: родственным, вероисповедальным и многим-многим другим. Мы все очень лояльные. Америка просто 
не задумывается о зонах своего интереса. Мы задумываемся. Я считаю, что президенты ведут себя не слишком мягко, но 
по крайней мере мягко по отношению к бывшим братьям. Поэтому не стоит тут обижаться, но без России никуда.

Ведущий: Константин Федорович, а может быть мы излишне мягки по отношению к бывшим республикам Союза, 
как Вы считаете?

Затулин:  Я считаю, что мы нерасчетливы. И не обязательно задаваться вопросом, слишком ли мы мягки или 
слишком тверды. Вопрос в другом. Вопрос в том, что мы, во-первых, долгое время не понимали своего интереса, в чем он 
выражен  конкретно,  например,  на  Украине.  На  Украине  считается,  и  кстати,  Борис  Краснов,  которого  я  с  интересом 
прослушал, тоже главный упор на этом делает: что главное – это нам отхватить какую-то собственность на Украине, залезть 
в ее экономику, прибрать ее к рукам. Ряд правителей в Российской Федерации только этим и занимался. А некоторые до 
сих пор этим занимаются, перейдя из правительства в послы Российской Федерации на Украине. А на самом деле гарантия 
особых отношений России и Украины – это совсем не то, будет ли Вексельберг или Абрамов владеть еще одним заводом 
на Украине. Вексельберги – как правило, люди космополитичные. И национальные интересы для них часто не на первом 
месте. Я не имею ничего против конкретного бизнесмена, но я говорю образно в данном случае. Так вот, главная гарантия, 
на мой взгляд, как ни странно для кого-то прозвучит, это развитие подлинной демократии на Украине. Потому что только 
выход на сцену больших масс населения, в том числе и русского населения предоставляет шанс развития самоуправления, 
регионализации Украины. Украина - унитарная страна, и это противоречит сегодня целям развития Украины. Второе – это, 
безусловно, государственность русского языка. Не только в знак признания его заслуг перед сегодняшним днем Украины и 
вчерашним,  а  потому  что  государственность  русского  языка,  не  угрожая  независимости  Украины,  разрушает  проект 
создания антироссийского украинского государства.  Невозможно быть антироссийским государством с государственным 
русским языком. И наконец, третье. Особенно важно, мне кажется, телезрителям Вашего канала. Одной из трех важных 
гарантий, которые я считаю главными, является отказ украинской власти от вмешательства в дела церкви, от попыток 
оторвать  Украинскую  православную  церковь  от  Московского  Патриархата  и  создать  свою  домашнюю,  подотдел 
Администрации  Президента  Украины.  Вот  эта  попытка  предпринимается  с  первых  дней  существования  независимого 
украинского государства, она привела к филаретовскому расколу, она сегодня приводит к трагедии верующих на Украине. 
И, к сожалению, новая власть продолжает с еще большей охотой в этом участвовать. Поэтому Россия вот на этом должна 
сосредоточиться. И мне кажется, Россия обретает свою политику по отношению к Украине. Я имею в виду и то, что сейчас 
происходит переоценка ценностей в нефтегазовой области, в прямом смысле этого слова. И нежелание наше делать вид, 
что у нас все хорошо с Украиной на официальном уровне. Вы знаете, как Президент периодически отзывается об этих 
отношениях. Другое дело, что мы сделали вывод, как мне кажется, и Путин сделал вывод, что ему не стоит лично всегда 
затыкать своим телом амбразуру в украинской политике. Надо предоставить возможность говорить всем другим, в том 
числе и нам, и нашим коллегам, и общественности, и художнику Краснову, и священнику Иванову.

Ведущий:  Спасибо,  Константин  Федорович.  Виктор  Имантович,  как  Вы считаете:  что  Россия,  все  мы можем 
предпринять с тем, чтобы отношения украинско-российские и российско-украинские вышли на какое-то другое измерение от 
того состояния, в котором они находятся сейчас?

Алкснис:  Ну,  во-первых,  как мне кажется,  нам нужно самим определиться:  чего мы хотим в будущем? Какую 
Россию мы хотим построить? Если мы хотим построить Российскую Федерацию, то нам надо устраивать ситуацию, когда 
мы всех отталкиваем от себя и устраиваем новую Россию. Меня неприятно резануло, на днях прошло знаменитое интервью 
с одним высокопоставленным сотрудником Администрации Президента, где дана совершенно точная правильная оценка. 
Там была такая фраза: мы не хотим строить новую советскую империю. Но возникает вопрос: позвольте, а Российскую 
Империю? Ведь наша история – это этап Российской Империи и этап Советской Империи. Локальной частью общего были 
тысячу лет – это одна позиция. Если же мы говорим, что да, мы хотим построить великую Россию. Ну может быть, не 
объявляем об этом сегодня буквально, что да,  мы хотим обратно объединить всех, но цель должна быть мысленная. 
Сегодня, к сожалению, этого нет в политической элите России, у наших олигархов, бизнесменов. Именно поэтому сегодня 
наша политика в отношении стран СНГ настолько неэффективна и часто не помогает решению задач,  стоящих перед 
нашим государством.

Ведущий: Что предпринять, чтобы она была эффективной? Вы законодатели, вы собственно, это и определяете.
Алкснис: Ну, я бы не стал так оптимистично говорить. К сожалению, мы только бьем по хвостам. Мы можем 

обращаться с обращениями к премьер-министру Фрадкову, но вот Константин Федорович – автор знаменитого обращения к 
Фрадкову по поводу санкций против республики Молдова. Ну и что толку? Вся Госдума единогласно проголосовала, то есть 
сказала Фрадкову, поднялся вопль Госдумы. А реакции практически никакой. Так не может быть. Когда ветви власти не 
могут  проводить  скоординированную  политику  в  отношении  наших  соседей,  то  соответственно,  наши  соседи  это 
используют,  и позиции России достаточно слабые.  А я считаю,  что действительно,  согласен с художником Красновым, 
необходимо ужесточать политику. Да, необходима политика кнута и пряника. Нельзя всех стричь под одну гребенку. Мы со 
всеми переходим на рыночные отношения, в том числе в ценообразовании на энергоносители. Я знаю, что пока Белоруссия 
будет стремиться к союзу с Россией, мы обязаны в отношении Белоруссии поддерживать льготный режим ставок. Если 
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Грузия проводит враждебный режим, то она не имеет права получать наш газ, нефть и прочее по льготным ценам. Вот 
давайте использовать эту политику кнута и пряника, это совершенно нормальное явление во всем мире. Но когда у нас 
одна  рука  не  знает,  что  делает  другая…  Может  быть,  уходя  от  Украины.  Но  вот  не  так  давно  проходил  в  Юрмале 
знаменитый эстрадный фестиваль. Вы представляете, чтобы американские шоумены или эстрадные исполнители поехали 
на Кубу или в Иран и участвовали бы в фестивале,  который проводился бы на территории государства,  в отношении 
проводятся  со  стороны  официальных  властей  санкции  или  недружественные  отношения?  У  нас  же  это  считается 
совершенно нормальным. У нас считается совершенно нормальным, когда сегодня интересы Газпрома на Украине намного 
превосходят интересы российского государства в целом, и именно они определяют нашу политику в отношении Украины.

Ведущий: Но может быть, участие в культурных акциях, в научных конференциях – это как раз та вещь, о которой 
говорил  Константин  Федорович,  что  не  все,  начинается  наверное  все-таки  с  экономики,  но  совсем  не  экономикой 
заканчивается?

Алкснис: Это  да.  Необходимо,  очевидно,  и  тесное  культурное  сотрудничество.  Но  ставить  во  главу  угла 
проведение совместных конкурсов, концертов, спектаклей – это все вторичное. Это должно быть, конечно. Не должно быть 
блокады культурной, экономической.

Ведущий: У нас есть звонок телезрителя. Добрый вечер.
Телезритель: Здравствуйте. У меня вопрос к гостям. Вам не кажется, уважаемые господа, что Россия слишком 

увлечена  своими внутренними проблемами и  проблемами взаимоотношения со  странами дальнего зарубежья,  а  вот  с 
ближним зарубежьем мы как-то не работаем и спохватываемся только в том случае, если что-то теряем, как в случае с 
Грузией  и  Украиной?  Может  быть,  имеет  смысл  проводить  какую-то  профилактическую  работу,  и  при  этом  будет 
возможность спокойно, твердо и последовательно отстаивать свои интересы?

Ведущий: Нужно заниматься профилактической работой, Константин Федорович?
Затулин: Ну, это со времен моего членства в ДНД и оперотряде я знаю, что знаю заниматься профилактической 

работой. А тем не менее, преступления все равно происходят, несмотря на профилактику. Отвечая нашему телезрителю и в 
какой-то мере соглашаясь и одновременно полемизируя с Виктором Имантовичем, хочу сказать следующее: на самом деле 
как раз на украинском направлении ближе, чем на каком-то другом в этом новом зарубежье мы видим, как постепенно 
созревают правильные подходы в российской политике. Даже если собрать девять беременных женщин вместе, то ребенок 
не родится за месяц. К сожалению, приходится признать, что вот это наше нетерпение: когда наконец появится у нас эта 
политика?!  –  я  тоже  им  грешен  и  тоже  это  нетерпение  часто  эксплуатирую,  оно  не  всегда  продуктивно.  Не  то  что 
продуктивно, не всегда оно результативно, это нетерпение. Не надо убыстрять события. В том, что касается Украины, я 
могу сказать, что много справедливого говорил Виктор Имантович, но одновременно надо видеть тенденцию, она есть. Эта 
тенденция заключается в том, что поверьте мне, Виктор Имантович сказал, что интересы «Газпрома» важнее интересов 
Российской Федерации – я был свидетелем, я был участником переговоров, в ходе которых «Газпром» подчинился линии, 
которая шла от государства в украинских делах. И несмотря на всякие собственные отношения с украинскими коллегами, 
провел ту позицию на переговорах по пропавшему газу, которая в общем была вполне государственной. И я надеюсь, что и 
дальше «Газпром», по крайней мере нынешнее руководство «Газпрома», будет проводить в вопросе о ценах на газ на 
Украине новую линию. Это входит в противоречие с прежней практикой «Газпрома», но это происходит. Я вижу, что по 
целому ряду других направлений у нас начинает вызревать политическая линия. Может быть, именно потому что щелчок по 
носу России на Украине был наиболее болезненным, в том числе и для самых высоких особ в Российской Федерации, и 
поэтому они это чувствуют.

Ведущий: И во многом неожиданным.
Затулин: Но на самом деле ведь что произошло? Выборы-то выиграли, но не удержали эту победу на Украине те, 

кто там победил. Потому что с самого начала ситуация, в которой они оказались, характеризовалась большой сложностью. 
Мы слишком доверяли целому ряду персоналий, прежде всего Кучме, которому просто-напросто нельзя было доверять. 
Мы, приняв верное решение бороться за влияние на Украину не в этом году и не в прошлом, а прежде, когда начались 
первые попытки свергнуть Кучму. Вот в тот момент президент Путин мог поддержать, мог не обратить внимания на это, а 
мог  в  данном случае  противодействовать  вместе  с  Россией  такого  рода  попыткам.  Он принял  принципиально  важное 
решение, что нельзя идти на поводу у этих попыток. А дальше мы попали в осуществлении нашей политики, у меня такое 
впечатление, фактически в заложники слабой Украины Кучмы и стали смотреть на все его глазами. А он в конце концов 
поступил так, как он всегда поступал: предал и себя, и нас, и свою страну.

Ведущий:  Спасибо,  Константин Федорович.  Вообще за годы,  прошедшие с момента подписания Беловежских 
соглашений, фактически закрепивших стремительный распад Советского Союза, отношения России с бывшими партнерами 
по  Союзу  складывались  по-разному.  С  кем-то  сразу  сложились  партнерские  связи,  с  кем-то  наметилось  серьезное 
противостояние, порой переходящее в неприязнь. С Украиной же нас бросало то в жар, то в холод.

Сюжет
14 лет независимости Украины от России в целом и, как декларировалось украинскими функционерами, от 

коммунизма  в  частности,  дались  Киеву  непросто.  Но,  судя  по  динамике  межгосударственных  отношений,  
«незалежность» укрепляется,  а  добрососедство отходит на второй  план.  Все  более  или менее  громкие  события,  
связанные с Украиной и Россией по меньшей мере отдаляют страны и людей друг от друга, а по большому счету  
разжигают взаимную неприязнь. И даже выпады и акции экстремистских организаций, таких как УНА-УНСО с одной  
стороны, и НБП с другой, не внесли такого вклада в размежевание наций, как политики.

- Вот это одна из проблем: уйти от Москвы, чтобы попасть под Брюссель. Уйти от мира, который очень 
близок и понятен, с  ним нет конфликта – и попасть в ту ситуацию,  в  которой Украина уже в своей истории-то  
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побывала, она побывала в Европе. Это закончилось чрезвычайно кровавой войной. Это продолжалось в 18 веке, просто 
страна была залита кровью. В тех районах до сих пор наиболее распространенная фамилия Резун, от тех времен она  
осталась.  Часть Украины попала в  состав Польши после гражданской войны,  и  это обернулось террористической  
войной  ОУН  против  Польши.  Вот  мы  говорим  там,  Бандера,  всю  свою  политическую  биографию  он  провел  как  
антипольский террорист по большому счету.

Корреспондент:  В  последнее  время  отношения  между  соседями  накалились  еще  больше.  Одной  из  
трагических  страниц  взаимоотношений  некогда  братских  республик  стала  атака  украинскими  ПВО  гражданского  
самолета в небе над Черным морем. Но даже это из ряда вон выходящее событие, возможно, не вызвало бы столь  
бурную  реакцию в  Москве,  признай  тогда  украинцы  свою  чудовищную  ошибку.  В  итоге  правда  стала  достоянием  
гласности  после  расследования  Межгосударственного  авиационного  комитета,  представители  которого  и  
подтвердили самые худшие предположения, хотя уже тогда украинские власти, что вина за гибель десятков людей  
лежит на них. Невнятные извинения можно было расценивать как:  ну что ж, бывает, а еще хуже: сами виноваты,  
летают тут всякие, а у нас учения.

Яркой  иллюстрацией  нарастающей  взаимной  неприязни  могут  служить  и  любые  спортивные  состязания  
между Украиной и Россией.  Пусть говорят, что самая народная игра – футбол – вне политики,  что как не такое  
массовое мероприятие является зеркалом настроений? Встреча сборных Украины и России сначала в Киеве в 97-м  
году, а потом в Москве, стали лакмусовой бумажкой отношений. Конечно, для Украины важно, пусть даже в футболе,  
показать  свою  не  только  независимость,  но  и  в  чем-то  превосходство  над  бывшим  угнетателем  –  именно  так  
воспринимается восточный сосед-гигант Россия. Конечно, не вся самостийная республика ощущает себя таковой в  
силу  экономических  и  генетических  факторов.  Жители  восточных  областей  вообще  считают  себя  русскими,  а  
огромное количество жителей Украины уже традиционно ездит на заработки в Россию.

Но как бы то ни было, существует официальная политика властей, которая в большей мере во времена и 
Кравчука, и Кучмы была невнятной, а по отношению к Москве двойственной, потому как понимали, что независимость  
– это то, чем можно кормить население и Запад, занявший наблюдательную позицию, а за сибирский-то газ платить и  
нечем. Ситуация с российским газом усугубилась после того, как Украина наконец-то начала делать реальные шаги,  
еще больше отдаляющие ее от Москвы.

Киев активизировал интеграцию с Западом и НАТО. В  ультимативной форме Черноморский  флот России 
потребовали  убрать из  Севастополя  до  2017  года.  Сегодня  на  рейде  у  крымских  берегов  стоят корабли  Северо-
Атлантического альянса, ожидая, когда же военно-морская российская база в Севастополе станет для них родным  
причалом. С потерей этого города Москва окончательно потеряет влияние как в Крыму, так и во всем черноморском  
регионе.  Для  того  чтобы  окончательно  изжить  в  этом  взрывоопасном  регионе  российские  настроения,  Киев  
организовал  репатриацию  татар,  которые,  чувствуя  поддержку,  не  особенно  церемонятся,  занимая  не  только  
свободные  пространства,  но  и  выживая  тех,  кто  уже  живет  там  на  протяжении  нескольких  поколений.  Стоит  
отметить,  что  Киев  не  отдает  отчет  своим  действиям,  закрывая  глаза  на  действия  крымско-татарских  
экстремистов, понимая, что это не будет фактором стабильности, но лишь бы Москве не досталось.

Сложилась определенная традиция украинского движения как такового. Украинского национализма, который 
потом  власть  взяла  себе  на  вооружение,  что  врагом  является  русский,  а  стало  быть,  крымский  татарин  –  он  
является другом и союзником. Чем интенсивнее мы вытесняем русских, тем лучше будет для Украины. К чему это  
приводит,  понятно.  Вторая  Чечня,  уже  первые  проблески  видны.  Уже  и  самовольные  захваты  земель,  уже  есть  
проблемы, которые возникают, стремительный рост татарского населения, причем идентификация их идет все-таки  
не с Украиной – у них с Турцией идет идентификация. Вы представляете себе картину: Украина вошла в ЕС вместе с  
Турцией. Куда хлынет поток мигрантов из Турции? Угадайте с трех раз, как говорится, это понятно.

Корреспондент: Другая ситуация с необитаемым островом Тузла. Как раз после того, как Украина заявила о  
своих притязаниях на него, всплыла история с украденным российским газом. Киеву пришлось изыскивать резервы и как  
говорится, возможности рассчитаться. Причем расчет идет не только в виде возвращения долгов. По большей мере  
идет  интенсивный  поиск  вариантов  еще  жестче  противопоставить  себя  Москве.  С  приходом  к  власти  лидеров  
оранжевого бунта это противопоставление логично вылилось в ужесточение визового режима для граждан России.  
Теперь для въезда на Украину необходимо будет иметь загранпаспорт. Однако светско-политическими негативными 
инициативами  Киев  не  ограничивается.  При  молчаливом  попустительстве  и  даже  негласной  поддержке  дано  
разрешение  унитам  и  греко-католикам  занять  православные  храмы,  закрыт  русскоязычный  телевизионный  
православный канал «Киевская Русь».

-  В  украинском эфире «Киевская  Русь»  оставалась единственным неоранжевым каналом.  Даже те каналы,  
которые поддерживали Януковича,  достаточно быстро поняли, к чему идут события и перешли на ту сторону.  А  
«Киевская  Русь»  -  это  был  реальный  оппозиционный  канал.  То  есть  если  мы  хотели  посмотреть,  что  реально  
происходит в Донецке, мы смотрели «Киевскую Русь». Если мы хотели услышать какую-то информативную точку  
зрения, мы всегда включали «Киевскую Русь». Поэтому на самом деле это просто изгнание тех сил из эфира, которые  
могут хоть как-то способствовать этой антиоранжевой консолидации.

Корреспондент: Одним  словом,  головы  украинского  населения  повернуты  на  запад,  и  в  их  спины  дует  
холодный ветер с востока, хотя оттуда они по-прежнему ждут тепла и света.

Ведущий: Виктор Имантович, дадим тепло и свет? И на каких условиях?
Алкснис:  Тепло  и  свет,  конечно,  дадим.  А  вот  вторая  часть  вопроса  –  конечно,  Вы  совершенно  правильно 

спрашиваете: на каких условиях? Беда сегодняшней России в том, что сегодня в России отсутствует какая-либо структура, 
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которая  координирует  на  государственном  уровне  внешнеэкономическую  политику  России.  По  закону  за  это  отвечает 
господин Греф. Так  вот,  если мы доверим господину  Грефу сегодня определять,  на каких условиях  мы будем давать 
Украине нефть и газ, то я боюсь, это приведет к очень тяжелым последствиям. Так вот, пока в России не появится, во-
первых, орган, который будет осуществлять всю эту координацию, продуманную политику, да, опять кнута и пряника; и не 
появятся в этих органах люди, которые хорошо знают ситуацию…

Вот наш телезритель уже говорил, что мы действительно хуже знаем положение в странах СНГ, чем в дальнем 
зарубежье. Я убежден, что сегодня МИД лучше знает, что происходит в Гондурасе, чем в Прибалтике, в Грузии или в 
Молдове. Это я могу сказать просто как член комитета по делам СНГ, когда бывает, что сталкиваешься с этим в рабочей 
обстановке. Так вот, пока не будет этой продуманной политики, когда будет четкий мониторинг, что происходит на Украине, 
каково отношение того же населения к жестким мерам России, соответственно разъяснительная политика должна быть, 
наши  телеканалы  должны  работать  на  то,  чтобы  объяснять,  что  это  не  потому  что  мы  все  такие  кровавые  русские 
империалисты, а объяснять людям, что это вызвано тем, что господин Ющенко тащит вот туда, поэтому обращайтесь не к 
Москве, а вот туда идите на Майдан и требуйте с Ющенко.

Ведущий: И кстати, в этой связи: нас смотрит достаточное количество священнослужителей, бизнесменов. У нас 
уже есть предложение о создании еженедельной программы о жизни на Украине на нашем канале.

Алкснис:  Это очень важно, потому что действительно, Украина – это братская страна, это братский народ. Это 
фактически единый народ. И поэтому мы должны очень осторожно пройти по лезвию ножа.

Ведущий:  Отзвук-то есть с той стороны. Это украинские бизнесмены и священнослужители. Они готовы делать 
программу,  рассказывая  о  своей  жизни  там.  Почему  этим  не  занимаются,  непонятно,  Константин  Федорович? 
Отслеживанием ситуации, формированием каких-то экономических прогнозов…

Затулин:  Я думаю, что этим занимаются. Но, во-первых, из того, что говорил Виктор Имантович, действительно 
создается  впечатление,  что  одни  уполномочены,  а  другие  занимаются.  Скажем,  тот  пример,  который  он  приводил  – 
действительно, если доверить российскую экономическую политику на Украине Герману Грефу, то мы своих не узнаем. 
Другое дело, что координация существует этой экономической политики, только ей занимается Президент и Администрация 
Президента,  хотя  по  всем  раскладам  должно  заниматься  правительство  и  министерство  экономического  развития  в 
правительстве. Второе обстоятельство, что касается усилий – усилия предпринимаются. Но, во-первых, они в узком слое 
предпринимаются. Подлинной широты в этой работе нет. Желание есть большое сэкономить на этих усилиях вместо того, 
чтобы как раз потратить копейку для того, чтобы построить политику так, как необходимо, вместо того эту копейку экономят, 
но зато другого, по крайней мере до 2004 года, способа не знали, как списывать Украине долги и думать, что это на нее 
произведет впечатление, дарить ей НДСы, задабривать.  Мы на самом деле не приобретаем друзей на Украине среди 
журналистов,  политологов,  политиков  и  так  далее,  потому  что  скаредничаем  на  открытие  своих  центров  в  Украине. 
Американцы создали в Киеве 350 политологических центров. 350! Это больше, чем их сегодня по факту в Москве.

Ведущий: Это за период после оранжевой революции или вообще?
Затулин: Нет, это за период до «оранжевой революции». И усилиями этих центров, этих грантов, этих стипендий 

эта «оранжевая революция» и делалась. Мы этого не делали. Мы вместо этого бухали деньги, отдавая газ по бросовой 
цене, по крайней мере, до последнего времени, списывали долги, в 2004 году 900 млн. долларов подарили ежегодных, 
согласившись изменить порядок взимания НДС с нефти и газа, которые мы же поставляем на Украину, и так далее. То есть 
получалась противоестественная картина: американцы тратят небольшие деньги, но держат в руках политическую элиту 
Украины,  которая принимает нужные им решения,  а мы тратим огромные деньги в расчете на благодарность в целом 
Украины, но этого никто не оценивает, потому что даром же.

Ведущий: У нас есть звонок. Добрый вечер.
- Здравствуйте. Скажите, а может, не обращать внимания на бывших союзников? Просто взять и укрепить границы, 

и все расчеты вести по мировым ценам? Мне кажется, что они сами прибегут, визы отменят, да просто станут перевалочной 
базой для нашего сырья в одну сторону и западных денег в нашу?

Затулин: Я прошу прощения, что вновь беру слово, но просто именно такие точки зрения бытовали в окружении 
Бориса Николаевича Ельцина накануне беловежского соглашения. Я знаю совершенно точно, что накануне утешали себя 
будущие подписанты с российской стороны беловежских соглашений тем, что зачитывались докладом, где было сказано: 
надо  быстрее  избавляться  от  Горбачева,  а  республики  сами  прибегут,  как  только  мы проявим свою независимость  и 
суверенитет. Они сами откажутся, на коленях приползут, - так было написано. Вы знаете, мир очень населен. И если мы от 
кого-то отворачиваемся и кем-то не занимаемся, это не значит, что другие не занимаются.

Ведущий: Свято место пусто не бывает.
Затулин: Да, вакуума нет. Поэтому зря Вы думаете, что можно отгородиться от всего мира, от своих союзников, и 

на этом построить свое счастье на холме.
Ведущий:  Спасибо за ответ.  С целью выяснить отношение россиян к современной Украине по нашему заказу 

Центр маркетинговых и социологических исследований провел опрос.

Сюжет
На вопрос, чем является для России сегодняшняя Украина, ответы участников опроса разделились следующим 

образом. То, что это союзник, считают 23% опрошенных. В том, что Украина противник, уверены 28% респондентов.  
Что-то другое – так считают 49% участников опроса.

Ведущий: Виктор Имантович, Вас не смущает, что суммарно большая часть, больше половины участников опроса 
не считают Украину союзником, тенденция опасная на самом деле.
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Алкснис:  Беспокоит.  Это,  к  сожалению,  результат  политики  украинского  руководства  в  первую  очередь,  и 
соответственно, результат политики российского руководства на протяжении последних 15 лет. Мы сами отталкивали от 
себя Украину и во многом способствовали тому, что происходило и происходит сегодня на Украине. И можно привести 
массу примеров, связанных и с чисто экономическими вопросами, когда казалось бы: действительно, ну на каком основании 
та же Украина,  уже когда пошли процессы,  получала и получает газ  по 50 долларов за тысячу кубов,  когда соседняя 
Польша получает по 160 долларов за тысячу кубов?

Ведущий: И при этом не союзник.
Алкснис: Да. Кто тот неведомый человек, который взял и разрешил? У нас было заседание комитета, когда мы 

заслушали представителей «Газпрома», РАО ЕЭС России по поводу ценовой политики.
Ведущий: Только это вопрос для следователей по делам, в том числе уголовным, как найти этого человека.
Алкснис:  Анекдотическая ситуация.  Представитель «Газпрома» нам говорит: «Вы знаете, в 2002 году, когда к 

власти  в  Молдове  пришел  коммунист  Воронин,  нам  дали  команду  отпускать  Молдове  газ,  нефть,  электроэнергию  по 
льготной цене, в два раза ниже, чем продает та же Украина в Молдову. И сейчас, говорит, вроде уже отношения плохие, 
пусть нам скомандуют, чтобы мы наконец…

Затулин: Очень неповоротливая машина, да.
Алкснис:  И команды не дают. И продолжают гнать ресурсы туда по льготной цене. Ну так не должно быть, не 

должно быть! Меня поражает кадровая политика нашего государства. Почему сегодня в страны СНГ послами назначают 
политических отставников? Ну вот ситуация с Аяцковым, наверное, показала, что не может человек быть послом. Но его 
посылают. Почему сидит послом в Латвии Калюжный, прибыл туда бывший министр энергетики…

Ведущий: Депутатский запрос, Виктор Имантович.
Алкснис: Да для этого все делается.
Затулин: Сделал я депутатский запрос.
Ведущий: У нас есть звонок телезрителя. Добрый вечер.
Телезритель: Здравствуйте. А все-таки на кого нам ставить-то, на Ющенко или на Юлию Тимошенко? Ну, хоть на 

кого-то там можно поставить?
Ведущий: Спасибо за прямой вопрос. Вот на кого нам ставить, кто нам выгодней?
Алкснис: Вот трагедия России в том, что за 15 лет американцы с нулевого уровня в бывших союзных республиках, 

потому что раньше там была, может быть, какая-то проамериканская часть населения, но она не была столь мощной и 
сильной, как сейчас, - за 15 лет упорной, кропотливой работы в бывшем огороде нашем, российском, они сумели создать 
мощную проамериканскую элиту, которая сегодня во многом определяет…

Ведущий: А мы ситуацию упустили.
Алкснис: А мы, имея стопроцентные возможности, имея тысячи там сторонников, наших людей, все это упустили.
Ведущий: Понятна позиция. На кого ставить, Константин Федорович?
Затулин: К сожалению, по-другому бы наверное не произошло в условиях,  когда мы развалились,  а Америка 

благодаря  этому  дополнительно  стала  мировой  сверхдержавой.  На  кого  ставить?  Ставить  нужно  не  на  людей,  а  на 
определенные идеи и интересы. Вот я лично ни на кого не ставлю сегодня в Украине. Я ставлю только в том случае, если я 
вижу, что этот политик готов разделить определенные тезисы, которые Россию интересуют. Я назвал Вам три условия, или 
три гарантии наших особых отношений. Те политики Украины, которые подпишутся под этими условиями, и которым можно 
доверять, что они подпишутся и выполнят – вот эти политики России в данном случае и выгодны. Те, кого назвал наш 
уважаемый телезритель, как раз к этим политикам совершенно не относятся. Поэтому я не исключаю, что каждый из них по-
своему пытается заручиться голосами российского, русского избирателя на Украине, или задобрить Россию словесно, или 
что-то пообещать и не выполнить. Они большие мастера, особенно Юлия Владимировна, производить впечатление. Это не 
значит, что они будут делать это. Или это означает, что делать это они будут только в том случае, если их к этому вынудят 
обстоятельства.

Ведущий: А кто может это сделать?
Затулин: Надо выстраивать обстоятельства, а не людей. Сейчас Украина стоит перед выборами 26 марта 2006 

года. И очень серьезная перспектива того, что на этих выборах счет нынешней власти будет предъявлен. И тенденции, и 
социология, и просто протест населения, который вызревает и будет еще усугублен теми экономическими проблемами, 
которые назревают на Украине. Темпы роста украинской экономики за годы оранжевой власти упали в 4 раза. Реальные 
доходы населения упали, инфляция выросла, торговое сальдо поменялось с плюса на минус. Это даже по сравнению с тем 
самым нехорошим Кучмой и временами Кучмы, которые тоже не свободны от упреков.

Ведущий: А это объективный процесс, или в этом есть какая-то толика российского участия, или это неграмотные 
действия новой украинской власти?

Затулин: В этом все это присутствует.
Ведущий: А чего больше?
Затулин: Я думаю, что главным образом, конечно, на Украине должны быть благодарны собственной власти. Но в 

этом присутствуют и определенные выводы, которые делает Россия. Весь газовый скандал – он в данном случае служит 
для того, чтобы ближе к концу года все-таки поставить вопрос о переходе на ту самую европейскую цену на газ. Об этом 
уже заговорили, это в повестке дня. Сразу получится, не сразу получится, но, во всяком случае, движение такое начато. И 
последнее.  Меня  не  пугает  социология,  возвращаясь  к  социологическому  опросу,  то,  что  большое  количество  людей 
считает Украину противником.

Ведущий: Не считает союзником. Там немножко по-другому.
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Затулин: Не считает союзником, так точнее, Вы правы. И я должен сказать, что это как раз очень хорошо, потому 
что это люди,  которые, видимо,  разбираются,  отделяют все от  мякины,  шелуху сортируют.  Меня пугает другая цифра, 
которая на самом деле по-прежнему является основной. Не разбираются больше половины в том, кто такая Украина для 
России сегодня. Вот эта цифра должна сегодня быть главной для России.

Ведущий: Один нюанс. Я читал комментарии, там кто-то говорил, что стратегический союзник, тактически в силу 
субъективных вещей, а сегодня нельзя считать их противником, но нельзя отнести их к противникам, но нельзя причислить к 
союзникам.

Затулин: Это такая же путаница в голове. В результате того, что мы не артикулируем четко свои интересы, не 
даем четких оценок, сами прибегаем к лицемерию, любим даже за этим столом, говоря о том, что из себя сегодня Украина 
представляет, продолжаем штамповать про братскую Украину. Ну, какая она братская, если говорить о государстве? Это 
государство нашим братским не является.  Является народ,  и  то  не весь,  а  восточная его часть является братской по 
отношению к России. А Вы попробуйте побрататься где-нибудь в Ивано-Франковске с братским народом.

Ведущий: У нас есть звонок. Добрый вечер.
Телезритель: Добрый вечер. Я вопрос хотел Константину Затулину задать. Вот Вы все очень красиво говорите, я 

давно за Вами наблюдаю. Но когда эта болтовня закончится, а будут дела по энергии с Украиной, с русскими жителями в 
наших республиках. Предыдущие выборы были на Украине, очень красиво врали там, что…

Ведущий: В чем вопрос Ваш, извините?
Телезритель: Дело когда будет? И когда каждый человек, который сидит в парламенте, будет отвечать? Вот дело 

есть плохое, а почему не ответить, что он делает очень много плохих вещей, надо обвинять.
Ведущий: Я не очень понял, в чем заключается вопрос. Давайте очень коротко: когда начнем действовать?
Затулин: Вопрос понятен. Я как раз своими речами, которые кому-то нравятся, кому-то нет, пытаюсь приблизить 

начало этих действий. И если действия предпринимаются, то я стараюсь в них принять участие. Если говорить лично обо 
мне, то я настоял на том, чтобы войти в Межпарламентскую российско-украинскую комиссию, это случилось не сразу и 
после серьезного сопротивления со стороны лоббистов нынешней оранжевой власти у нас в Думе. Я принял участие в 
переговорах, которые ко мне прямо не относятся, связанных с газом. И так далее, и так далее. Это уж не говоря о своей 
постоянной работе как директора Института. Просто надо разбирать.

Уважаемый товарищ, который задавал вопрос, должен понимать, что если мы все сейчас схватимся за лопату, 
потому что надо что-то делать, то ничего у нас не получится кроме ямы, которую мы выкопаем. У каждого своя работа.

Ведущий:  Спасибо,  Константин  Федорович.  Виктор  Имантович,  последний  короткий  вопрос.  Мы поздравляем 
Украину с днем независимости или нет?

Алкснис:  Я лично поздравлять не стал бы, потому что для меня это не праздник. Это для меня трагедия. Это 
краеугольный камень российского государства, и откол такого большого сегмента этого государства – это гибель России. 
Без Украины мы не сможем воссоздать великую Россию.

Ведущий:  Спасибо. Гостями «Русского часа» сегодня были члены комитета Государственной Думы России по 
делам Содружества  независимых  государств  и  связям с  соотечественниками  Виктор  Алкснис  из  фракции  «Родина»  и 
Константин Затулин из фракции «Единая Россия». Спасибо, что пришли, спасибо, что были с нами. До встречи.

К.Затулин:  «Миротворцы  России  находятся  для  того,  чтобы  не 
было войны!»

29.09.2005 г., русская служба «Би-Би-Си»
А.  Дементьева:  В эфире информационно-аналитическая программа «Радиус».  В студии русской службы Анна 

Дементьева.
Грузия  готова  выйти  из  многосторонней  комиссии  по  поддержанию  мира  в  отколовшейся  Южной  Осетии  и 

обвиняет Россию в том, что та вооружает сепаратистов. До чего доведет взаимное российско-грузинское раздражение, и не 
пора ли прислать миротворцев мирить Тбилиси с Москвой? Об этом наш радиус сегодня.

Добрый вечер. На волнах британской вещательной корпорации «Би-Би-Си» приветствуем слушателей «Радиуса». 
У  нас  в  гостях  сегодня  вечером государственный министр  Грузии  по  урегулированию конфликтов  Георгий  Хаиндрава. 
Георгий Ливанович, добрый вечер.

Смешанная контрольная комиссия по поддержанию мира, по миротворчеству в Южной Осетии работала несколько 
лет.  И войны, надо сказать, не было, конфликт не возобновлялся. И Вы были одним из ее руководителей. Теперь Вы 
считаете, что комиссия эта бессмысленна. Почему?

Г.Хаиндрава: Я считаю это не теперь, я давно об этом говорю. И она не несколько лет работает, а 12 лет уже. И 
результат ноль, никакой. Войны не было, но это не усилия смешанной миротворческой комиссии, это позиция грузинского 
государства и грузинского руководства. Что касается смешанной контрольной комиссии, я два года в ней работаю, почти 
два, полтора года. За это время подписано 15 протоколов. И как этап – встреча господина Зураба Жвания, ныне покойного 
премьера  Грузии,  с  господином  Кокойты,  лидером  сепаратистского  движения  в  Цхинвали  в  присутствии  господина 
Лощинина и главы ОБСЕ Роя Рива. Во всех этих документах первым пунктом идет демилитаризация региона, требования, 
разные  сроки  соглашения  и  так  далее.  В  результате  всех  этих  соглашений  мы  получили  небывалую  милитаризацию 
региона, практически Цхинвальский регион превращен в укрепрайон, там большое количество незаконной тяжелой техники, 
вооружения  и  незаконных  вооруженных  формирований.  И  что  самое  главное,  венцом  всей  этой  вакханалии  было  20 
сентября,  когда  практически  всему  миру  было  продемонстрировано,  что  сепаратистский  режим  в  Южной  Осетии 
практически игнорирует роль России как гаранта исполнения соглашений. Что он игнорирует мнение Грузии – с этим мы 
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свыклись, это уже давно так, и ни для кого не секрет, что они практически с оружием в руках противостоят легитимной 
власти Грузии. Но так игнорировать своих партнеров и главную опору, как это было сделано 20-го сентября в Цхинвали – я 
думаю, что это переполнило чашу, и какой-то смысл в продолжении всего этого я не вижу.

А.Дементьева: А каков может быть новый формат вместо этой комиссии, в которой участвовали ведь не только 
Россия, Грузия, представители Южной Осетии, но и представители ООН, и ОБСЕ, это же была комиссия с международным 
участием. Теперь Грузия говорит, чтобы появились другие страны, но они же были там.

Г.Хаиндрава:  Нет, ООН там вообще не участвует. ООН – это формат в Абхазии; в Цхинвальском регионе это 
ОБСЕ, хотя присутствие ОБСЕ номинально. Она не имеет права голоса там, точно также как и Еврокомиссия. Поэтому 
формат абсолютно несправедливый. Реально мы сидим за столом переговоров, где три стороны работают против одной.

А.Дементьева: А какая третья?
Г.Хаиндрава: Это Южная Осетия, Северная Осетия и Россия.
А.Дементьева: То есть Северная Осетия стала уже полноправным участником этого процесса?
Г.Хаиндрава: Она была с самого начала полноправным участником, точно также как и миротворческий батальон 

североосетинский, который присутствует в зоне конфликта и который практически превратился в незаконное вооруженное 
формирование цхинвальского режима, потому что несмотря на договор, который существует между нами, между Россией и 
Грузией, а все основополагающие документы, лежащие в основе миротворческого процесса в Цхинвальском регионе и в 
Абхазии – это российско-грузинские договоренности, там абсолютно четко было написано, что северо-осетинский батальон 
может формироваться только из представителей Северной Осетии, людей, живущих в Северной Осетии. Реально на деле 
практически батальон полностью укомплектован жителями Южной Осетии, Цхинвали и Цхинвальского региона. Практически 
каждые  шесть  месяцев  мы  получаем  новую  группу  хорошо  подготовленных  с  военной  точки  зрения  людей,  которые 
вписываются  в  незаконные  вооруженные  формирования.  Поэтому  если  все  вместе  собрать,  о  чем  мы  говорили,  то 
получается, что как бы под ширмой миротворческого процесса идет реализация интересов, которые связаны, по нашему 
мнению, реально с аннексией территории Грузии со стороны России.

А.Дементьева: Читатели нашего сайта bbc.russian.com прислали несколько вопросов к госминистру Грузии. Один 
из них. Господин Хаиндрава, все говорят о мирном решении конкретных сценариев, однако так и нет ни в отношении Осетии 
Самачабуа, ни в отношении Абхазии.  Назовите хоть один реальный сценарий,  и верите ли Вы честно сами в него? – 
спрашивает Георгий из Нидерландов.

Хаиндрава: Я думаю, что Самачабуа – это неправильное название. Что касается сценария, он не только есть, он 
был представлен. В начале в общих рамках этого было заявлено с трибуны ООН в Нью-Йорке, о чем говорил Президент 
Грузии  Михаил  Саакашвили.  Потом  в  Страсбурге  были  уже  конкретные  тезисы.  И  в  Батуми  этим  летом  уже  был 
представлен  так  называемый  road map,  реальный  план  грузинского  правительства  и  грузинского  государства  по 
урегулированию  конфликта.  Там  все  прописано  абсолютно  четко,  там  есть  и  экономическая  составляющая,  которая 
является основой, по нашему глубокому убеждению, урегулирования конфликта. Там есть и другие компоненты этого. И 
сейчас мы ждем заключительной работы комиссии в Венеции. Это международная комиссия, которая работает по созданию 
модели автономии, которую может иметь Южная Осетия в составе Грузии. Это международная комиссия, очень высокого 
уровня эксперты международные в ней работают, и вместе с министерством юстиции Грузии, вместе с заинтересованными 
организациями и странами идет процесс формирования этого предложения.

А.Дементьева: Напоминаю, что в гостях у программы «Радиус» госминистр Грузии по урегулированию конфликтов 
Георгий  Хаиндрава.  И  только  что  к  нам присоединился депутат  Государственной  Думы России  Константин Федорович 
Затулин. Приветствую Вас, господин Затулин.

Сегодняшний  день  еще  раз  показал,  что  Россия  теряет  доверие  как  миротворец,  как  мировой  судья,  как 
независимый арбитр на пространстве бывшего Советского Союза. Приднестровье - это другой пример такой же потери 
доверия. Грузия, как сейчас говорил господин Хаиндрава, чувствует себя так, что под ширмой миротворческого процесса 
Россия хочет провести ни много ни мало – аннексию территории отколовшейся республики, которая находится еще де-юре 
грузинской территорией. Почему Россия теряет это доверие, господин Затулин?

К.Затулин: Вы знаете, немножко странно звучит то, что Вы говорите. Это все равно как если бы кто-то утверждал, 
что  судья  теряет  доверие  со  стороны  преступника  на  том  основании,  что  у  него  функции  судьи,  посредника,  а  вот 
обвиняемый, или виноватый, во всяком случае, он не хочет, чтобы его судили и не хочет, чтобы были такие посредники.

А.Дементьева: Кого Вы называете преступником в данном случае?
К.Затулин: В данном случае я считаю, что конфликты в Южной Осетии, которую господин Хаиндрава продолжает 

именовать Цхинвальским регионом…
А.Дементьева: Надо сказать, что сейчас господин Хаиндрава не называл так…
К.Затулин:  Называл  именно  так,  я  же  слушал  его.  Цхинвальский  режим,  цхинвальский  регион.  Это 

распространенное в устах политических деятелей Грузии название Южной Осетии. Они не согласны вообще называть ее 
Южной Осетией.

А.Дементьева: Это дело в названиях, если говорить о сути?
К.Затулин:  Можно  меня  не  прерывать?  Что  касается  Грузии,  то  она  и  в  Южной  Осетии,  и  в  Абхазии  была 

инициатором вооруженных действий. Результатом этих вооруженных действий было изгнание этих самых вооруженных 
формирований Грузии в разные времена из Южной Осетии, из Абхазии. К сожалению, серьезные трагедии личные для 
многих людей,  жертвы,  беженцы,  и  так  далее,  и  так  далее.  Сегодня тот,  кто устроил эти конфликты,  кто в  них прямо 
участвовал, не покаялся и вместо этого обвиняет российских миротворцев, которых сам же пригласил в Южную Осетию и в 
Абхазию. В разные времена, конечно. В одном случае в начале 90-х годов в Южную Осетию, в другом случае в 94-м в 
Абхазию. Обвиняет в том, что, дескать, русские миротворцы препятствуют грузинской стороне, которая теперь забыла об 
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уроках прошлого, основательно подраться вновь в Южной Осетии и Абхазии. Ну не пускают их расправиться с Южной 
Осетией,  с  Абхазией.  Не  пускают  их  добиться  возвращения  силой  этих  территорий.  Если  бы  грузинская  сторона 
предложила  такую  модель  Грузии,  в  которой  бы  не  было  коррупции,  не  было  бы  фальшивой  демократии,  было  бы 
экономическое преуспеяние,  уважались бы права национальных меньшинств –  то,  наверное,  люди в  Южной Осетии и 
Абхазии подумали бы: а стоит ли им, вообще говоря, упираться? Стоит ли им оставаться в нынешнем непризнанном своем 
статусе? Но она этого не предлагает ничего. Она вместо этого говорит: нет, любой ценой территориальная целостность. 
Причем  какая?  Советских  времен.  Территориальная  целостность,  которая  относится  исключительно  к  достижениям 
советского периода. Никогда она на протяжении столетий в истории не функционировала, не существовала, оснований для 
нее исторических нет.  И теперь она обвиняет российских миротворцев. Миротворцы не для того находятся там, чтобы 
выдавать Южную Осетию или Абхазию, заставлять их куда-то придти. Они находятся для того,  чтобы не было войны. 
Только что были обстреляны во время праздников в Южной Осетии, которые, конечно, Грузия праздником не считает, 
обстреляно  гражданское  население  с  грузинской  стороны.  Сам  господин  Хаиндрава,  я  помню,  об  этом  высказывался 
достаточно резко. Говорил о том, что только сумасшедший может это сделать. Тем не менее, сумасшедшие такие есть. И 
они явно не осетинского происхождения.

А.Дементьева: Буквально на днях было подписано соглашение между Северной Осетией – регионом Российской 
Федерации, и Осетией Южной. Если представить, что, например, во времена президента Масхадова Чечня подписала бы 
некое соглашение с пограничной державой, да с той же Грузией. Можно ли это было расценить иначе, как провокацию?

К.Затулин: А что тут представлять? Что, не было таких соглашений? Или не было центра Чечни в городе Тбилиси, 
не было постоянного представителя Чечни в Тбилиси? Были.

А.Дементьева:  Российское  руководство  сразу  же  однозначно  оценивало  это,  во  всяком  случае,  с  приходом 
Путина, как посягательство на суверенитет государства. Почему вы ожидаете от соседнего государства другого отношения?

К.Затулин: Вот это, во всяком случае, очень характерно. Давайте вспомним, мы же не совсем с короткой памятью, 
при  каких  обстоятельствах  Путин  пришел?  Путин  пришел  после  того,  как  Чечня  развязала  агрессию  против  другого 
российского региона – Дагестана.  И Путин,  будучи премьером еще,  не президентом – вынужден был реагировать.  Вы 
знаете,  мы прошли через все ошибки в чеченской истории.  Я лично считаю,  что мы зря последовали примеру наших 
грузинских  друзей  и попытались укротить  Чечню,  введя туда  войска  в  94-м году.  Через  несколько  лет  после  того,  как 
грузины попробовали это сделать в Южной Осетии, через год после того, как грузин выбили из Абхазии после того как они 
попробовали это сделать. Мы воспользовались плохим грузинским опытом, если хотите. Хотя я думаю, что дело было не в 
грузинском опыте, а в наших собственных ошибках. Но потом мы заключили в Хасавюрте соглашение и предоставили 
Чечне полунезависимый статус.  Мы просто отложили статус Чечни, а Чечня развивалась так, как она считала нужным. 
Чечня после этого,  вместо того,  чтобы заниматься внутренними своими делами, полезла в Дагестан. И тут уже ничего 
другого не оставалось тому самому Путину, кроме как ответить на это контртеррористической операцией.

Что касается того, как относятся в России к происходящему во взаимоотношениях Чечни с кем-то – как относятся? 
Как  относятся к  тем,  кто  заключает  соглашения  с  террористами,  с  теми,  кто  взрывает  школы в  Беслане,  с  теми,  кто 
устраивает  захваты Норд-Оста.  Я что-то не  помню,  чтобы кто-то из  Южной Осетии или Абхазии  захватывал школы в 
Тбилиси или взрывал тбилисских школьников.

А.Дементьева: Господину Хаиндраве пришло несколько вопросов на наш сайт. Один из них от читателя из России, 
от  Альберта.  Почему  грузинское  руководство  идет,  не  боится  идти  на  обострение  отношений  с  Россией?  Ведь  все 
понимают, что даже ослабленная российская армия сильнее грузинской. Не лучше ли Грузии развивать добрососедские 
отношения? Тем более что народы обеих стран относятся друг к другу хорошо.

Г.Хаиндрава:  Если начать с конца, то, конечно, мы как раз за это и ратуем. Мы считаем, что добрососедские 
отношения с Россией – это та веха, о которой думают как раз эти народы. Хотя я думаю, вообще немножко некорректно, что 
мы оказались сейчас в одной студии – я и господин, который сидит рядом со мной. Если бы я знал,  что здесь будет 
господин Затулин, то я бы, конечно, сюда не пришел. Потому что я не представитель правоохранительных органов и не 
представитель  Фемиды.  Этот  человек  намеренно  нарушает  законы  Грузии  регулярно.  Этот  человек  сеет  вражду  и 
противостояние между людьми, и этому есть подтверждений множество. Поэтому говорить на том языке, на котором с ним 
надо говорить,  я  не  могу,  потому что  я  не  представляю эти  органы.  А  вообще разговаривать не  о  чем с  господином 
Затулиным мне лично.

Поэтому я еще раз извиняюсь перед слушателями, что я оказался в этой ситуации. Было бы, конечно, корректнее 
предупредить меня об этом. Я готов удовлетворить…

А.Дементьева: Мы стараемся представить две точки зрения, как грузинскую, так и российскую.
Г.Хаиндрава: Нет, это не две точки зрения. Я не хочу разговаривать с человеком, который нарушает грузинские 

законы.  По  грузинским законам с  этим человеком должно разговаривать  правосудие.  Я не представитель  правосудия, 
поэтому мне с ним говорить не о чем. Считайте, что мы сидим в разных комнатах, у меня никакого отношения не может 
быть с подобными людьми, поскольку язык того вопроса, о котором он говорит – это суть существа таких людей, как сила, 
мощь, которая есть Россия, это язык, которым с нами разговаривают. Ну, слава Богу, мы его давно не боимся, этого языка. 
Воевать  ни  с  кем  мы  не  собираемся,  тем  более  с  Россией.  И  я  думаю,  что  есть  более  цивилизованные  способы 
взаимоотношений, просто они неизвестны людям подобного типа, и на таком языке говорить они не могут. Единственный 
язык – это лгать в первую очередь, потому что миротворцы, которые находятся в Южной Осетии, в Цхинвальском регионе, у 
них в мандате написано, что они не должны допускать, они для того там и находятся, чтобы не допускать незаконные 
вооруженные формирования и незаконную тяжелую технику. 20 сентября в Цхинвали все это присутствовало. Миротворцы 
стояли и не только не помешали этому, несмотря на то, что за три дня до этого у нас была очень интенсивная переписка на 
уровне сопредседателей смешанной контрольной комиссии. Им было просто дано задание: не допустить этого, потому что 
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они  подчиняются  нам  как  сопредседателям.  Они  не  только  не  исполнили  этого  и  самоустранились  от  исполнения 
собственного мандата – они еще способствовали попаданию этой техники в зоны конфликта. Чтобы не быть голословным: 
существуют договоренности. Я думаю, что вы на слово мне поверите, а если нет, то это здесь есть, можно прочесть и 
можно посмотреть легко, убедиться в том, что я прав. Поэтому мы и ставим под вопрос, что миротворческие силы, которые 
сами отказываются от исполнения мандата – им нечего делать в этом регионе. И вообще заинтересованная сторона не 
может быть медиатором. Я считаю, что то, произошло в Цхинвали – это в первую очередь пощечина России как гаранту 
исполнения соглашений. Если бы была совесть и самолюбие у людей, представителей российской власти, то они бы в 
первую  очередь  протестовали  против  того,  что  произошло,  потому  что  Россия  взяла  на  себя  обязательства  гаранта 
исполнения соглашений. Я только что вам говорил, что существуют 15 протоколов смешанной контрольной комиссии и 
соглашение  в  Сочи,  которое  подписывал  господин  Лощинин  от  имени  Российской  Федерации,  где  в  первую  очередь 
написано:  демилитаризация  региона,  требование.  В  результате  мы  получили  то,  что  получили,  и  всему  миру  был 
продемонстрирован язык, на котором с нами собираются разговаривать: язык танков, язык пушек. И к тому же еще мы 
обвиняемся в том, что мы, видите ли, агрессивно действуем. Вы понимаете, когда тут большой, высокий – есть у Высоцкого 
прекрасная песня, что жираф большой, ему видней. Если исходить из этой логики, то, несмотря на мускулы, которые нам 
все время с северной стороны показывают, то видимо, у людей создается иллюзия, что с нами можно справиться. С нами 
нельзя  справиться  силой.  Это  не  удастся  ни  Затулину,  ни  Жириновскому,  ни  Рогозину,  ни  всем тем людям,  которые 
ненавидят Грузию, которые являются врагами Грузии и не скрывают этого. Они сеют рознь и человеконенавистничество. У 
меня есть много примеров.

К.Затулин: Может быть, прекратим эту дешевую пропаганду?
Г.Хаиндрава: Это не дешевая пропаганда.
А.Дементьева:  Я  хотела  бы  спросить,  какие  варианты  выхода  из  ситуации  все-таки  реально  существуют? 

Предлагается привлечь какие-то другие страны. Говорится о Соединенных Штатах. Вы считаете, это реально?
Г.Хаиндрава:  Абсолютно.  В  миротворческом  процессе,  естественно,  об  этом  уже  заявлено,  и  заявлено  на 

переговорах между Россией и Соединенными Штатами Америки. И вообще тут сразу такой спекулятивный момент вступает: 
американизация Грузии. Между прочим, я вот езжу по Москве, и честно говоря: одни английский надписи здесь. Я не вижу 
русских надписей в Москве.  Здесь все на английском языке.  Россия вкладывает деньги,  на сто миллиардов долларов 
купила  активов  американских.  С НАТО у  России  прекрасные  взаимоотношения,  это  все  время  декларируется.  Да  и  с 
Америкой связей намного больше, чем у Грузии. Поэтому обвинять нас в собственных грехах – это легко, потому что мы 
маленькие. Нас мало, у нас нет силы, за нами нет танков, нет ядерного оружия. Поэтому эти господа позволяют себе так 
разговаривать с нами. Небось с другими заискивают, с той самой Америкой. Вот посмотрите, кадры же есть. Мы же все это 
видим, как они стоят по струнке, смирно, вот такие господа и заискивают, потому что сил нету.

К.Затулин: Я не стоял никогда.
А.Дементьева: Вы представляете себе, чтобы американские солдаты прибыли в Цхинвали?
Г.Хаиндрава: Нет, американские солдаты, естественно, в этом принимать участие не будут.
А.Дементьева: А в каком виде тогда США могут быть?
Г.Хаиндрава:  Мы  считаем:  в  миротворческом  процессе,  в  процессе  переговоров.  Подключатся  Соединенные 

Штаты.  Мы  надеемся,  что  это  практически  вопрос  решенный,  так  и  будет.  Точно  также  как  и  более  активным  будет 
международное сообщество в лице ОБСЕ и в лице Евросоюза, это однозначно, мы в этом не сомневаемся. Естественно, 
что роль России незаменима в данном вопросе, и мы не собираемся ее отстранять.

К.Затулин: Ну, слава Богу!
Г.Хаиндрава: Но мы требуем и ставим вопрос, что то, что на себя взяла Россия, и мы, естественно, не просили 

этого,  это  инициатива  самой  России,  -  чтобы  это  выполнялось.  Больше  мы  ничего  не  требуем.  Надо  выполнять 
обязательства, международные обязательства, взятые на себя, а не игнорировать то, что твой сосед слабый, и поэтому 
можно нарушать и топтать все что угодно. Этого мы не позволим ни Затулину, ни России, никому.

А.Дементьева:  Простой  вопрос.  Как  к  участию Соединенных Штатов  в  урегулировании конфликтной ситуации 
отнесется Южная Осетия?

Г.Хаиндрава: Это надо спрашивать людей из Цхинвали или из Москвы.
К.Затулин: А у нас кто ведет передачу: Хаиндрава или Вы?
А.Дементьева: Я веду передачу и задаю Вам вопрос.
К.Затулин: Ну, тогда я, конечно, отвечу на Ваш вопрос, но прежде я должен как-то отреагировать. Я не собираюсь 

отвечать на личные выпады Георгия Хаиндрава…
Г.Хаиндрава: Не Хаиндравы, а Хаиндрава. Грамматика русского языка требует.
К.Затулин:  Я  сказал:  Хаиндрава,  хотя грамматика русского языка на самом деле требует:  Хаиндравы.  Вы же 

мужчина, а не женщина.
Г.Хаиндрава: Это грамматика советского языка.
К.Затулин:  А по-русски мужские фамилии склоняются. Не учите меня. Не ставьте себя в смешное положение, 

когда Вы начнете меня учить русскому языку.
Г.Хаиндрава: А почему в смешное положение?
(К.Ф.Затулин назвал своего оппонента Хаиндрава. Запись это подтверждает. Однако господин Хаиндрава не  

только не уважает правила русского языка, но и слушателей радиостанции ВВС. Поэтому,  не имея убедительных  
аргументов  в  дискуссии  с  К.Ф.Затулиным,  он  попытался  перевести  разговор  из  содержательного  русла  беседы  в  
скандальное с нелепыми придирками и пропагандистскими уловками – прим. ред.).

А.Дементьева: Давайте к Цхинвали вернемся…
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К.Затулин: Я могу ответить? Или я уйду из студии.
Г.Хаиндрава: Ради Бога.
А.Дементьева: Господин Затулин, Вам слово.
К.Затулин: Так вот я хочу вам сказать: у нас с Хаидра-вой-ой разные абсолютно…
Г.Хаиндава: Только держите себя нормально, потому что дама перед Вами сидит, и кричать на нее не надо все-

таки, я думаю.
К.Затулин: Я прошу Вас успокоиться.
Г.Хаиндрава: Я спокоен абсолютно.
А.Дементьева: Время эфира истекает стремительно.
К.Затулин: Вот я и хочу сказать, что у нас разные представления о Грузии, в которой я тоже родился с Хаиндра-

вой. И с этой точки зрения…
Г.Хаиндрава: Оставьте, пожалуйста, в покое мою фамилию.
К. Затулин: Я не собираюсь спорить с Вами. Я Вас не прерывал. Вы невежливый человек.
Г.Хаиндрава: Мою фамилию оставьте в покое. Склонять свою можете сколько угодно. Склонять мою фамилию я 

Вам не позволю.
А.Дементьева: Последний вопрос. Как российская сторона отнесется к участию американцев в этом?
Г.Хаиндрава: С болью в сердце.
К.Затулин:  Американская  сторона  никогда  стороной  в  этом  конфликте  и  вообще  на  этой  территории  не 

присутствовала.
А.Дементьева: А может быть, это поможет ей быть справедливым судьей?
Г. Хаиндрава: Неправильная сторона, естественно.
К. Затулин: Кто из нас Затулин? Я?
Г.Хаиндрава: Вы, конечно же. Не дай Бог!
К. Затулин: Тогда я и отвечаю. Прежде всего, у меня, конечно, мало времени для того, чтобы ответить на все это. 

Я  лишь  хочу  заметить:  что  касается  России,  то  она  исходит,  во-первых,  из  того,  что  ее  пригласили  в  эту  зону  на 
миротворческую роль обе стороны, южноосетинская и грузинская в случае с Южной Осетией, абхазская и грузинская в 
случае с Грузией и Абхазией. Так вот, до тех пор, пока Россию не попросят обе стороны в связи с исчерпанием конфликта 
вывести  своих  миротворцев  –  я  думаю,  вполне  логично  с  российской  стороны  будет  продолжать  исполнять  свои 
обязанности, невзирая ни на какие выпады по этому поводу. А что касается, простите, поведения грузинской стороны, то 
это та самая благородная сторона, которая угрохала уже 90 наших солдат…

Белоруссия во вражеском окружении – именно так рисует 
ситуацию белорусский президент Александр Лукашенко

30.09.2005, радиостанция «Эхо Москвы»
На сегодняшнем заседании Совета  безопасности  страны он говорил о самых разных угрозах  извне  и внутри 

Белоруссии, а, кроме того, сообщил, что республика начинает самым серьезным образом вооружаться.
Заявление президента Белоруссии Александра Лукашенко о переходе страны к полномасштабной качественной 

модернизации вооруженных сил в значительной мере является пиар-ходом. Такое мнение высказал в эфире радиостанции 
"Эхо Москвы" председатель президиума Совета по внешней и оборонной политике Сергей Караганов. "Во-первых, это пиар. 
Во-вторых, дай бог белорусам, у которых был отличный военно-промышленный комплекс, что-нибудь начать производить 
нового поколения",  - заметил С.Караганов. "Надеюсь, у белорусского государства появились какие-то маленькие деньги, 
чтобы вложить в производство перспективных вооружений", - добавил он. При этом, по словам С.Караганова, "совершенно 
понятно, что Белоруссия не может быть военно-политической державой Европы".

В  заявлении  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  о  переходе  страны  к  полномасштабной  
качественной  модернизации  вооруженных  сил  нет  ничего  экстраординарного.  Такое  мнение  высказал  в  эфире  
радиостанции "Эхо Москвы" член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин. "Не думаю, что здесь надо делать далеко идущие выводы и считать, что это что-то экстраординарное", -  
заметил К.Затулин. "То, что сказал Лукашенко по поводу осовременивания вооружения, является общим местом для  
любого руководителя. Те вещи, которые он сказал, мог бы сказать кто угодно на его месте в какой угодно стране", -  
добавил К.Затулин.  По  его мнению,  интерес к  высказыванию А.Лукашенко  свидетельствует скорее о  том,  что "в  
Москве, по крайней мере в тех кругах, которые неоднозначно относятся к Лукашенко, нарастает ожидание каких-то 
катаклизмов  по  мере  приближения  выборов  президента  Белоруссии".  При  этом  сам  К.Затулин  убежден,  что  
высказывание А.Лукашенко "не имеет никакого отношения к внутриполитическим обстоятельствам". "Это обычное  
(высказывание)  для  человека,  который  воспитан  определенным  образом,  который  походит  на  советского  
руководителя.  Он  занимается  посевной,  вооружением,  культурой  и  искусством  –  всем  занимается,  как  положено  
руководителю советского типа", - заметил депутат.
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Россия окажется намеренно не готова к выводу ЧФ с Украины в 
2017 году

03.10.05, «Украинская правда»
Вице-адмирал Владимир Бескоровайный

Российские СМИ все чаще обвиняют Украину в создании невыносимых условий пребывания Черноморского флота 
РФ в Украине.

"Украина  будет  пытаться  создать  для  флота  невыносимые  условия,  чтобы  Россия  уступила,  или  
постараться получить с нее (России) больше средств за пребывание флота в Севастополе…Власти Украины дали  
негласное  распоряжение  своим  спецслужбам  о  провоцировании  ситуации  с  российскими  военнослужащими  в  
Севастополе  с  тем,  чтобы  скомпроментировать  их,  подвергнуть  информационной  атаке,  которая  впоследствии  
приведет к пересмотру соглашений о пребывании ЧФ", - сообщает Константин Затулин.

В  проницательности  господину  Затулину  не  откажешь,  Украине  действительно  следует  пересмотреть  
размер оплаты за арендуемое Россией имущество в Крыму, а также проследить, чтобы российские военные вовремя  
оставили  территорию  Украины,  как  это  предусмотрено  соответствующими  соглашениями.  Необходимо  внести 
полную ясность и придать гласности всю картину украинско-российских отношений, касающихся пребывания ЧФ РФ на 
территории Украины.

Напомню,  в  1992-1997  годах  Россия  требовала  от  Украины  передачи  ЧФ,  Крыма  и  Севастополя  за  5,449 
миллиардов долларов США в счет погашения газовых долгов. Эта сумма в 3 раза меньше той, которую они задолжали нам 
за 6 лет (с1991 по 1997 год) пребывания российской половины Черноморского флота на нашей территории.

Сегодня сумма нашего старого долга за газ в 3.5 раза меньше долга России за 8 лет "бесплатного базирования" (с 
1997 по 2005 год) в Украине. При разработке "взаиморасчета по бартеру" Россия уклонилась от уплаты стоимости аренды 
нашей территории за прошедший период с 1991 по 1997 год, в то время, как площади и фонды занимаемые РФ в Крыму 
были  в  два  раза  больше  тех,  которые  они  удерживают  сегодня.  С  учетом  50%-ной  компенсации  (так  как  ЧФ  якобы 
принадлежил двум государствам) долг России составил около 18 миллиардов долларов США.

Если  только  посчитать  арендную  пату  за  19,5  тысяч  гектаров  которые  незаконно  (аренда  так  и  не  была 
оформлена) "удерживает" РФ мы, по самым низким расценкам, ежегодно теряем 2.5 миллиарда долларов США. Таким 
образом, Украина, Крым и Севастополь, за 8 лет пребывания ЧФ РФ на украинской территории уже недосчитались минимум 
20 миллиардов долларов США.

А 4591 объект флотской инфраструктуры на которых сегодня базируется ЧФ РФ, это почти третья часть всей 
инфраструктуры Крыма, и за них Россия не платит вообще. При этом часть объектов командование флота передало в 
субаренду российским и крымским коммерсантам.

Уже  14  лет  МО  РФ силой  оружия  удерживает  170  объектов,  более  70  земельных  участков,  принадлежащих 
"Государственной гидрографической службе Украины".

Они  стали  источником  обогащения  для  должностных  лиц  ЧФ  РФ.  Основные  средства  навигационного 
оборудования расположены на самом берегу моря, а на сегодняшний день это самые привлекательные земли.

Речь идет об обширных территориях, на которых в сезон устраиваются огромные кемпинг-площадки для "диких" 
туристов из России (в частности на мысе Сарыч 12 августа 2005 г. автор лично наблюдал российский кемпинговый городок). 
Поэтому владение этими объектами для российских военных стало залогом их финансового благополучия. Именно поэтому 
они готовы отстаивать эти земли вплоть до применения вооруженных сил.

Прокуратура  ВМСУ  с  начала  2005  года  возбудила  против  структур  ЧФ  РФ  семь  уголовных  дел  по  фактам 
незаконной продажи недвижимости и самозахвата земли в Крыму. Должностные лица МИС ЧФ РФ, кроме бесчисленных 
субаренд,  самовольно  продают  бизнес-структурам  флотские  фонды,  для  примера,  -  дом  на  мысе  Сарыч  возле 
Севастополя. По ложным договорам, шести комерческим структурам под строительство жилья в городе передано 28 га 
земли Минобороны.

Начиная с 1991 года российский флот мешает нормальному развитию крымских территорий. 22 тысячи рабочих 
мест,  которые севастопольцы получают  на  флотских  структурах  и  заводах  обслуживающих  флот,  коссвенно  приводят 
только к потере перспективы развития города-порта, потенциально способного обеспечить более 200 тысяч рабочих мест.

Тем не менее, любые протесты, исходящие от украинской стороны, вызывает раздражение России. Сегодня как и 
в 90-х годах Украина продолжает получать угрозы поднять цены на энергоносители до уровня мировых.  Почему бы и 
Украине не установить адекватные мировым цены на аренду крымского имущества?!

"Украина наследует те обязательства, которые взяла на себя предыдущая власть в отношении сроков пребывания 
ЧФ РФ на территории Украины до 2017 года", - сказал президент Украины. Однако Россия упорно не соблюдает взятые на 
себя обязательства.

По  моему  мнению,  это  может  быть  достаточным  аргументом  для  пересмотра  и  денонсирования  данных 
соглашений. К тому же, судя по всему, российская сторона также недовольна содержанием этих соглашений. Именно к 
такому выводу я прихожу, анализируя заявления российских политиков, противоречащие духу и букве базовых соглашений. 
В особенности такие заявления касаются сроков пребывания ЧФРФ на территории Украины. Организация вывода ЧФ РФ с 
территории Украины к 27 мая 2017 года, пожалуй, на сегодняшний день является самой актуальной проблемой!

Как это должно произойти? Я предполагаю, что не позднее 27 мая 2016 года Украина нотой должна уведомить 
российскую сторону, что не будет продлять срок действия соглашений по пребыванию ЧФ РФ на территории Украины, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

поэтому 27 мая 2017 года последний матрос ЧФ РФ должен покинуть Севастополь. (Кстати, соответствующее заявление 
министр иностранных дел Украины уже делал).

Однако у  меня есть серьезные опасения,  что российская сторона планирует приступить к решению проблемы 
базирования  ЧФ  РФ  только  после  истечения  срока  его  пребывания  в  Украине.  Рискну  предположить,  что  россияне, 
сославшись на отсутствие своевременного уведомления от украинской стороны, окажутся не готовыми к выводу флота под 
тем предлогом, что надеялись на пролонгацию соглашений.

Дело в том, что вывод флота не предусмотрен в базовых соглашениях. В тоже время, на строительство новой 
базы необходимо минимум 10 лет. То есть логика в вышеупомянутых возможных претензиях россиян к Украине есть!

То, что мои догадки далеко не беспочвенны, свидетельствует тот факт, что на сегодняшний российская сторона 
предпринимает  меры  по  созданию  условий  для  базирования  только  для  той  части  ЧФ  РФ  которая  приписана  к 
Новороссийску. А что касается сил базирующихся в Крыму, то министр обороны РФ Сергей Иванов уже заявил, что для этих 
частей на территории России ничего не строится.

Более того, в последнее время происходит ротация (обновление) боевого состава ЧФ РФ. Так в настоящее время 
Россия ищет возможности перебазировать из Северного флота еще одну подводную лодку 877 проекта. Ротация не была 
предусмотрена в  тексте  ратифицированных соглашений,  именно для того  что  бы не допустить  ЧФ РФ закрепиться на 
украинской территории после 2017 года.

Логика этого решения заключалась в том, что на момент раздела, флот был устаревшим морально и физически. 
За 20 лет (то есть до 2017 г.) пребывания на территории Украины он окажется уже устаревшим. Новые корабли и самолеты 
поступающие  за  эти  20  лет  для  комплектования  ЧФ РФ должны,  по  мере  развития  собственных  военно-морских  баз, 
размещаться на территории России.

Туда же должны были завозиться и все сопутствующие перевооружению флота запасы. Поэтому ротация сил ЧФ 
РФ находящегося на территории Украины должна быть заблокирована всеми способами и на всех уровнях. Решения же экс-
президента Кучмы по замене самолетов и части кораблей, в период его правления необходимо признать противоречащими 
Конституции и базовым соглашениям и потребовать вывести из нашей территории.

Существует еще один, самым важный вопрос: имеет ли ЧФ РФ ядерное оружие на территории Украины? Ответа 
на этот вопрос украинская сторона не получила. В этой связи у меня, как специалиста ядерщика возникают серьезные 
причины для беспокойства, тем более, что Россия заблокировала возможность верификации Украиной всех видов оружиия, 
в том числе и ядерного.

В сущности, ЧФ РФ настойчиво добивается вывода из Украины.  Ежегодно флот то топит украинские суда, то 
выбрасывает десанты без согласования с украинским правительством, то выполняет марш-броски по территории Украины 
и так далее. Кроме того, посольство РФ даже организовало продажу российских заграничных паспортов гражданам Украины 
работающим на ЧФ РФ!

Все вышеперечисленное, только малая толика массы "ратных подвигов" российского флота в Крыму. Интересно, 
знает  ли  министр  обороны России,  что за  время  его  руководства  ЧФ РФ из  оперативно-стратегического  объединения 
превратился в бизнесс-структуру?

Россия — Украина: Теплее... еще теплее.

К.Затулин: «Россия будет оценивать не личности на Украине, а 
реальные дела!»

03.10.05, «Росбалт»
Наталья Ревская, Яна Амелина

Круглый  стол  «Киев  —  Москва.  Роль  украинского  гражданского  общества  и  международного  сообщества  в 
преодолении политического кризиса в Украине», прошедший в Киеве 27 сентября, вызвал немалый ажиотаж в украинских 
СМИ.  По  сути,  эта  дискуссия  стала  первым  совместным  российско-украинским  мероприятием  после  президентских 
выборов. На следующий день в Интернете активно обсуждали, что «телекамер было не меньше, чем участников, а политики 
как никогда остались довольны». Журналисты хоть и не дождались заявленных Александра Зинченко и Бориса Немцова, но 
в итоге позитивно осветили событие. Можно сделать вывод, что подобные российско-украинские встречи должны и будут 
организовываться и впредь.

Что же касается Александра Зинченко, то он сам намеревался приехать,  но, как позже стало известно, Юлия 
Тимошенко на это время вызвала его на экстренное совещание. Отсутствие Бориса Немцова организаторы не смогли никак 
прокомментировать, но в кулуарах ходило мнение, что экс-лидер СПС не самого лучшего мнения об Александре Зинченко и 
Александре Турчинове, что и могло послужить причиной его отсутствия на мероприятии.

Большинство участников — как с российской, так и с украинской стороны — согласилось с тем, что украинский 
политикум не сумел преодолеть политический кризис. По словам руководителя фракции «Блок Юлии Тимошенко» (БЮТ) 
Олега Белоруса, «кризис только начался. Революция не закончилась, а продолжается». Более того,  сегодня в Украине 
существует «угроза возрождения трупа кучмизма».

В  свою  очередь,  народный  депутат,  член  компартии  Георгий  Крючков  отметил,  что  «оранжевая  штукатурка 
облетает  раньше,  чем  ожидалось».  «Происходит  отрезвление  новой  власти,  —  уверен  депутат.  —  Рушатся  наивные 
иллюзии и ожидания народа».

Нестор  Шуфрич,  лидер  фракции СДПУ(о)  настаивает  на  том,  что политический  кризис  создал сам президент 
Ющенко. Михаил Поживанов, народный депутат от Народного Руха, попытался оправдать президента: «Ющенко должен 
был заплатить  своим попутчикам по  Майдану,  пустив  их  в  правительство».  Сегодня  президент,  приняв  ряд  кадровых 
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решений, пытается начать все «с чистого листа». Однако эти попытки Ющенко стабилизировать политическую ситуацию 
вызывают сомнение у Валерия Коновалюка,  главы «Трудовой Украины».  Коновалюк  не уверен,  что назначение нового 
правительства Юрия Еханурова сможет разрешить политический кризис. «Украина сегодня далека от стабильности», — 
полагает Коновалюк.

Лидер  партии  «Регионы»  Тарас  Чорновил  назвал  украинскую  власть  безответственной,  а  политическую  силу 
Тимошенко  Чорновил  окрестил  «квазиоппозицией,  которая  сама  натворила  все  беды,  а  теперь  хочет  снять  с  себя 
ответственность».  Депутат  также  выделил  две  противоположные  тенденции  в  украинской  оппозиции,  представленные 
партиями «Регионы» и СДПУ(о). «Регионы» в отличие от СДПУ(о) не хотят довести Украину до руин, а потом прийти к 
власти. Поэтому мы рассматриваем возможности компромиссов с властью», — объяснил Чорновил недавнее подписание 
Меморандума о доверии и согласии между «Регионами» Януковича и президентом Ющенко.

Украинский  политолог  Андрей  Ермолаев  назвал  одной  из  главных причин политического  коллапса  в  Украине 
отсутствие «креативных лидеров». Ни Ющенко, ни Тимошенко таковыми не являются. По словам Ермолаева, политическая 
сила  Тимошенко  сегодня  больше  похожа  на  «белое  братство».  Экс-премьер  апеллирует  к  иррациональному  в 
потенциальных избирателях, занимается их «психолингвистическим программированием». Однако Ермолаев считает, что 
оппозиция  (так  называемые  «реваншисты»)  также  не  выработала  четкой  стратегии.  «Поэтому  вызывает  сомнение,  — 
заявил политолог, — что украинская элита самостоятельно справится с политическим кризисом».

Для российских экспертов украинский кризис не стал неожиданностью. «Украинская элита изначально не смогла 
выдвинуть достойного кандидата на президентских выборах, — считает директор Европейского института политической 
культуры Александр Булавин. — Янукович был безнадежным кандидатом, но и Ющенко оказался таким же».

Споры  между  участниками  круглого  стола  вызвал  вопрос  о  том,  как  повлияла  «оранжевая  революция»  на 
российско-украинские отношения. Так, директор Института стратегической политики Александр Мишин был категоричен, 
заявив, что «охлаждение российско-украинских отношений реально присутствует». «Эйфория евроинтеграции» стала одной 
из причин политического кризиса в Украине.

Советник  посла  РФ  в  Украине  Всеволод  Лоскутов,  напротив,  убежден,  что  охлаждение  российско-украинских 
отношений — это миф. Лоскутов выразил надежду, что в ходе работы общей комиссии уровня Путин — Ющенко будут 
решены основные проблемы, в частности — размещения Черноморского Флота в Севастополе.

Какой  же  выход  из  политического  кризиса  для  Украины?  По  мнению  директора  Международного  института 
политических исследований, члена научно-экспертного совета СФ Вячеслава Игрунова, для преодоления кризиса Украине 
«нужны  ответственные  профессиональные  политики».  Директор  киевского  Центра  политических  исследований  и 
конфликтологии Михаил Погребинский отметил, что ключом в разрешении украинского политического кризиса может стать 
введение  политической  реформы.  «Тем  более  что  шансы  вступления  в  силу  конституционных  изменений  сегодня 
увеличились, поскольку сторонником политреформы стала Юлия Тимошенко — мощный политический игрок. А президент 
понял, что не может управиться со своим окружением», — отметил Погребинский.

Не вызывает сомнения, что обе страны нуждаются в установлении конструктивного диалога. «Украина и Россия — 
ближайшие родственники, — подытожил ведущий круглого стола, председатель Национального Гражданского совета по 
международным делам (Европейский форум) Сергей Марков. — Это исторический императив. А мелкое интриганство и 
глупые политические поступки не смогут поссорить Россию и Украину». По словам Маркова, «Квасьневские приходят и 
уходят, а Путин остается».

Через два дня аналогичный круглый стол со значительным представительством политиков, политологов и прессы 
собрался уже в Москве. «Закончился важный этап, но в голове у многих людей остается вопрос: что это было? — начал 
разговор Сергей Марков. — Как поссорились Юлия Владимировна и Виктор Андреевич — это мы знаем, но каковы были 
фундаментальные причины кризиса, еще предстоит осмыслить».

Период охлаждения в российско-украинских отношениях преодолен, считает политолог, «стратегия отталкивания» 
России доказала свою контрпродуктивность, и от нее отказались практически все политические силы Украины. Правда, 
вопрос «По какой модели пойдет улучшение отношений между двумя государствами, попытки которого обязательно будут 
предприняты?» пока остается открытым. Украина будет демократическим государством, указал эксперт, лишь тогда, когда 
русский станет в ней вторым государственным языком. В то же время, убежден Марков, хоть «оранжевая революция» и 
закончилась, говорить о дискредитации многих ее идей нельзя. Повторил он и свою вызвавшую столь большой резонанс в 
украинских СМИ фразу о Квасьневском и Путине, дополнив ее: «И остается Россия как вечный брат Украины».

Возможно,  из-за  такого  вступления  тема  «старших  и  младших  братьев»  в  ходе  обсуждения  возникала 
неоднократно,  в  основном  в  негативном  контексте.  «Братские  отношения  России  с  Украиной  напоминают  братские 
отношения Каина с Авелем, — заметил депутат Верховной Рады из фракции «Наша Украина» Алексей Казаченко. — Вы 
хотите быть старшим братом, хотя являетесь де-факто младшей сестрой».

Вячеслав  Игрунов  нашел эту  аналогию чрезмерной  и  предложил сравнить  российско-украинские  отношения с 
соперничеством Исаака и Иакова, боровшихся за первородство еще во чреве матери. Обидела «братская» российская 
позиция и Михаила Поживанова: «Чем больше вы в такой грубой форме будете заниматься нашей политикой, тем больше 
будет русофобии», — припугнул он.

Кроме  поиска  библейских  аналогий  собравшиеся  уделили  внимание  и  более  насущным  темам.  Как  заметил 
соведущий  круглого  стола,  заместитель  генерального  директора  «Росбалта»  Игорь  Шатров,  после  пережитого 
политического кризиса на Украине наблюдается «некий хаос в  умах».  Президент должен определить дальнейший путь 
развития страны. «Мы не видим никаких идей, с которыми пришла власть, — подтвердил уполномоченный представитель 
фракции украинского парламента «Вперед, Украина!» Виктор Мусияка. — Она не знает, куда вести общество». Но, отметил 
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Шатров, победит ли на предстоящих в марте будущего года парламентских выборах та или иная партия, или не победит — 
Украина-то останется. Останется и проблема российско-украинских отношений.

Многие украинские политики намерены решать ее по самому простому сценарию: поклясться Москве в вечной 
дружбе в надежде выторговать экономические преференции. «Чем ближе выборы, тем больше украинских политиков будут 
говорить об улучшении отношений с Россией, — прогнозирует Сергей Марков.  — И это понятно — ведь большинство 
жителей Украины хотели бы максимального развития отношений с РФ».

«Хотя я всегда считал себя прозападным политиком, теперь я должен называть себя пророссийским, поскольку 
нужно возвращаться к прагматизму», — бесхитростно подтвердил эти слова член Верховной Рады от фракции «Регионы 
Украины» (или,  как  оговорился,  представляя его,  Марков,  «Регионы России»)  Тарас Чорновил.  Он считает,  что,  ввиду 
грубой работы российских политтехнологов в ходе украинских президентских выборов, серьезно подорвавшей доверие к 
России в некоторых слоях украинского населения, «нужно, чтобы не с российской стороны первыми прозвучали заявления о 
необходимости братства».

Председатель комитета Верховной Рады по вопросам национальной безопасности и обороны, коммунист Георгий 
Крючков отметил усиление паломничества в Москву украинских политиков. «Учитывая, что судьбу парламентских выборов 
решат русскоязычные Восток и Юг Украины, многие считают, что надо заручиться поддержкой России, «друзьями» которой 
заделались самые отъявленные русофобы», — констатировал Крючков. И то,  что Россия не выделяет сейчас ни одну 
политическую силу, полагает депутат — это правильно. Все равно работать придется с той, которая займет большинство в 
парламенте,  а  спрогнозировать,  кто  же  это  будет,  пока  не  представляется  возможным:  очевидно,  что  ни  одна  из 
политических  сил  не  способна  одержать  убедительной  победы.  Крючков  не  исключил  варианта  повторных выборов  в 
случае невозможности формирования парламентского большинства.

Зампред Христианско-демократической  партии,  член фракции «Регионы Украины» Кирилл Полищук,  напротив, 
предостерег Москву от попытки разложить яйца по разным корзинам. «Политикум Украины приветствует ваш прагматизм, 
— сообщил он. — Но за последние четыре месяца я объехал всю Украину, и хочу сказать, что часть украинского народа 
вообще  не  интересуется  политикой  и  позицией  России,  а  другая  часть  будет  в  большой  растерянности,  если  вы 
действительно поддержите несколько политических сил».

Согласен с ним и член совета по развитию институтов гражданского общества и правам человека при Президенте 
РФ, главный редактор журнала «Политический класс» Виталий Третьяков. «На ближайших выборах Россия должна сделать 
ставку на одного кандидата», — уверен он. За Украину идет битва между Евросоюзом и Россией, США и Россией, и даже 
Польша с Литвой борются за нее, напомнил Третьяков. Но какой выбор в дихотомии Запад — Восток сделал сам украинский 
народ? Самой большой разделенной нацией в сегодняшней Европе является русская, сообщил бывший главный редактор 
«Независимой газеты», но если у нее останется мощное государственное ядро, «она рано или поздно воссоединится, и 
Украина  автоматически  будет  принимать  участие  в  этом  процессе».  Таков  был  российский  ответ  на  предположение 
Кирилла  Полищука  о  том,  что  через  семь  лет  в  Киеве,  возможно,  будут  рассматривать  вопрос  о  создании  Союзного 
государства Украины с Россией. «Не знаю, чем это закончится», — завершил прогноз Полищук.

Пока же политику в отношениях с Россией «нужно строить комплексно, взвешенно», считает лидер украинской 
партии «Третья сила» Василий Гаврилюк. С таким же призывом обратился, но уже к Москве, и Алексей Казаченко. Он 
осудил решение «Газпрома» в три раза поднять стоимость газа для Украины, правда, мотивировал это несколько странно. 
«Украина готова платить экономический налог на независимость, — заявил соратник Ющенко. — Эта карта проигрышна. 
Давайте говорить серьезно, нормальным языком, переходить к конструктивным, стратегическим отношениям». Казаченко 
больше всего волнует, что «есть негласное указание — не пропускать на российские рынки украинские товары».

Пожелания украинского депутата были услышаны. Очень серьезно заговорил директор Института стран СНГ  
Константин Затулин: «Россия будет оценивать не личности, а реальные заявления и планы, — прокомментировал он  
российские ставки на украинских выборах. — Нам выгоден не раскол Украины, а чтобы между Восточной и Западной  
Украиной был заключен компромисс путем федерализации государства». Россия хочет, чтобы число русских на Украине  
не сокращалось, а хотя бы оставалось на прежнем уровне, настаивает на признании факта, что Украина — двуязычная  
страна и предостерегает светские власти от вмешательства в дела православной церкви. «Я почувствовал волю и  
решимость  российского  руководства  перейти  на  европейские  цены  на  газ,  —  порадовал  сторонников  «налога  на  
независимость» Константин Затулин. — Это неизбежно будет сделано».

Весьма  серьезно  прозвучали  и  предостережения  президента  консалтинговой  компании  «НЕОКОН»  Михаила 
Хазина.  Ни  Россия,  ни  Украина  не  могут  войти  самостоятельными,  независимыми  субъектами  в  систему  мирового 
разделения  труда,  сказал  он.  «С  экономической  точки  зрения  единственный  шанс  Украины  и  России  в  том,  чтобы 
сформировать  единую  повестку  дня  и  под  угрозой  ее  реализации  выторговать  для  себя  гарантированное  место  в 
разделении труда, — убежден экономист. — Поодиночке шансов на это практически нет». Если же этого не произойдет, 
считает Хазин, через десять лет не будет ни Украины как государства, ни России как государства единого.

Что же касается политического кризиса, вызванного отставкой кабинета Юлии Тимошенко, то московские гости (и 
хозяева)  сошлись  в  том,  что  в  целом он преодолен.  Однако  будущее  Украины не  становится  от  этого  безоблачным. 
«Конституционная реформа может быть определенным шансом для выхода из ситуации»,  — считает Тарас Чорновил. 
Виктор  Ющенко,  полагает  депутат,  «вышел  на  психологическое  понимание  того,  что  может  быть  жизнь  и  после 
конституционной реформы». Георгий Крючков уверен, что предстоящая предвыборная кампания станет «не менее жесткой, 
даже жестокой», чем президентская: «Компромата будет вылито столько, что мы все ахнем, административный ресурс 
будет задействован, и никуда мы не денемся». Реализовать конституционную реформу окажется не так-то просто. Да и в 
экономической сфере нет  оснований для оптимизма.  «Правительство «апельсинов» ушло,  сейчас будет правительство 
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«мандаринов»  — не  таких  «померанчевых»  и  не  таких  больших,  — считает  Кирилл  Полищук.  — Посмотрим,  что  они 
сделают. Они могут приостановить — и не более — экономический кризис в стране».

Проведя по несколько часов в  дискуссиях в  Киеве и Москве,  украинские и российские политики и политологи 
констатировали полное совпадение позиций, по крайней мере, в одном: надо чаще встречаться. Темы следующих круглых 
столов договорились формулировать более узко и посвящать их конкретным проблемам российско-украинских отношений. 
А в целом все остались довольны. До парламентских выборов еще целых полгода — времени на разговоры предостаточно.

События на Украине: экспертный взгляд
04.10.05, МИК

Начиная  с  прошлого  года,  Украина  стала  одной  из  наиболее  обсуждаемых  тем  в  российском  экспертном 
сообществе. И сегодняшнее развитие событий в этой стране продолжает привлекать к обсуждению все больше участников, 
причем  мнения  известных  российских  политологов  нередко  противоречат  друг  другу.  Если  одни  видят  в  украинской 
действительности  признаки  возможного  российского  будущего,  то  другие  предпочитают  подчеркивать  разницу 
менталитетов населения двух государств.

В то же время, возможность познакомиться с информацией из первых рук, от представителей украинской стороны, 
предоставляется  нечасто,  хотя  понятно,  что  никто  не  расскажет  об  Украине  и  украинцах  лучше  их  самих.  По  всей 
видимости,  именно  этими  соображениями  руководствовались  информационное  агентство  «Росбалт»  и  «Европейский 
форум», организуя 29 августа в Москве встречу российских политологов с украинскими парламентариями.

По  мысли  организаторов,  основной  целью  круглого  стола  являлось  подведение  предварительных  итогов 
политического кризиса на Украине и определение в этом контексте перспектив дальнейшего развития российско-украинских 
отношений.

Ведущий круглого стола, председатель Национального Гражданского совета по международным делам  Сергей 
Марков открыл заседание, заявив, что со сменой правительства на Украине закончилась «оранжевая» революция, а вместе 
с  ней  в  прошлое  отошел  и  период  охлаждения  российско-украинских  отношений.  По  мнению  эксперта,  украинское 
руководство  сознает,  что  «стратегия  отталкивания  и  игнорирования  России  на  пути  евро-атлантической  интеграции» 
оказалась контрпродуктивной.

«Налаживание  отношений  с  Россией  станет  одним  из  главных  вопросов  на  предстоящей  предвыборной 
кампании», — считает Марков. По словам политолога, перед руководством Украины стоят две важнейшие задачи. Это 
проведение  конституционной  реформы  в  той  мере,  насколько  она  реализуема  в  нынешних  условиях,  и  обеспечение 
гражданского  мира  в  стране,  что  невозможно  без  соблюдения  интересов  русского  населения.  «С  моей  точки  зрения, 
Украина  только  тогда  будет  демократическим  государством,  когда  язык,  на  котором  говорит  половина  ее  населения, 
получит статус второго государственного языка», — сказал Сергей Марков.

Политолог  убежден,  что  политическим  запросом  большинства  украинских  избирателей  является  достижение 
дружеских отношений с Россией. «И здесь важно, чтобы украинские политики не отошли от воли своего народа», — заметил 
Марков.

Член фракции «Регионы Украины» Верховной Рады (ВР)  Тарас Чорновил согласился с  Марковым в том,  что 
украинская политическая элита должна отказаться от иллюзий в отношениях с Западом и повернуться лицом к Москве. В 
том,  что  прозападная  линия  в  украинской  политике  оказалась  ведущей,  по  мнению  Чорновила,  виновато  руководство 
России. Депутат, по его признанию, «был удивлен отсутствием постоянной, планомерной работы на Украине» со стороны 
России через общественные структуры.

Говоря о политическом кризисе на Украине, Тарас Чорновил подчеркнул, что происходящее не имеет отношения к 
развитию  гражданского  общества.  «Это  прямое  продолжение  „кучмизма“,  с  его  подковерными  интригами  и 
договоренностями», — отметил депутат. По его словам, «власть всегда имеет искушение использовать административный 
ресурс и широкие возможности для всевозможных махинаций для перехода к манипулятивному управлению страной». 
Однако именно сейчас, в связи с конституционной реформой,  в стране могут быть включены механизмы гражданского 
общества, считает Чорновил.

Председатель  Комитета  Верховной  Рады Украины по  вопросам национальной  безопасности  и  обороны,  член 
фракции компартии Украины Георгий Крючков в своем выступлении дал оценку предвыборной ситуации в стране. По его 
словам,  кристаллизация  политических  сил  такова,  что  ни  одна  из  них  не  одержит  убедительной  победы на  выборах. 
«Борьба на парламентских выборах будет не менее жесткой, чем президентская компания», — заявил Крючков. — Следует 
ожидать  большого  количества  компромата  и  использования  административного  ресурса.  По  мнению  депутата,  судьбу 
голосования будут решать Восток и Юг Украины. И, сознавая это, «друзьями России сейчас заделались самый завзятые 
русофобы», — заметил Крючков.

«То, что российские власти не выказывают своей решительной поддержки ни одной политической силе, это сейчас 
правильно, значит, соответствующие выводы сделаны», — подвел итог своего выступления Георгий Крючков.

Народный депутат Верховной Рады Украины, уполномоченный представитель фракции «Вперед, Украина» Виктор 
Мусияка считает, что кризис на Украине не преодолен, поскольку власть, на его взгляд, «не демонстрирует понимания, что 
же делать дальше». «Мы сейчас не видим идей, с  которыми пришла власть, мы не знаем,  что она хочет предложить 
обществу»,  —  заявил  депутат.  По  мнению  Мусияки,  новое  правительство  должно,  во-первых,  отказаться  от 
перераспределения собственности, которое на Украине называют «частичной деприватизацией»;  во-вторых, прекратить 
преследование своих оппонентов на недавних президентских выборах; в-третьих, пересмотреть отношения с Россией и 
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Белоруссией. «Нельзя так портить отношения с соседями», — подчеркнул Мусияка. Только при этих условиях, по мысли 
депутата, кризис власти будет преодолен.

Народный депутат  Верховной Рады Украины,  лидер политической партии «Третья сила»  Василий Гаврилюк в 
качестве  одной  из  причин  политического  кризиса  на  Украине  назвал «борьбу  не  на  жизнь,  а  насмерть»  политических 
лагерей, в пылу которой не решались внутренние проблемы страны. Депутат подчеркнул, что ошибка правительства Юлии 
Тимошенко состояла в том, что Украина, по его мнению, продолжала проводить биполярную внешнюю политику.

В своем выступлении член фракции «Наша Украина» в Верховной Раде Украины  Алексей Казаченко упрекнул 
российскую сторону во враждебности к Украине. Депутат упомянул об известных ему случаях недопущения украинских 
товаров на российский рынок, который якобы был организован по указанию Кремля. Также Казаченко решительно осудил 
газовый шантаж, заметив, что «Украина готова платить экономический налог на самостоятельность и независимость». По 
мнению Казаченко, неуважение к украинцам и высокомерие по отношению к Украине исходит с газетных полос и экранов 
российского телевидения.  Именно это,  по словам депутата,  не дает двум странам перейти к  подлинно равноправному 
межгосударственному диалогу.

Главный редактор журнала «Политический класс», член Совета по развитию институтов гражданского общества и 
правам человека при президенте РФ Виталий Третьяков обратил внимание участников форума на то, что на Украине нет 
единой нации, а потому страна расколота кризисом идентичности. «За Украину идет борьба между Евросоюзом и Россией, 
между США и Россией, и даже Польша и Литва как исторические соседи играют в этой борьбе свою роль», — напомнил 
эксперт. Виталий Третьяков указал и на характерную особенность украинской политики: «Под выборы — все в Москву и все 
с Россией, а после выборов — разыгрывается антирусская карта на пути в Европу». Кроме того, эксперт напомнил о той 
роли, которую призвано играть русское население Украины в политических процессах на территории бывшего Советского 
Союза.  «Сейчас  совершенно  игнорируется  тот  факт,  что  самой  разделенной  нацией  являются  русские,  —  заметил 
Третьяков. — А если у разделенной нации сохраняется государственное ядро, то она рано или поздно воссоединится».

Директор Института стран СНГ Константин Затулин, в свою очередь, указал на то, что кризис на Украине  
не  правительственный.  Это,  по  его  мнению,  кризис  государственного  курса  и  он  не  завершился.  В  этом смысле  
Украина,  считает эксперт,  не  преодолела  раскола.  И  для  этого,  по  словам Затулина,  есть  только  один путь  —  
проведение  федеративной  реформы,  которая  обеспечила  бы  самоуправление  регионов.  Касаясь  же  перспектив  
российско-украинских отношений, он указал на необходимость введения на Украине русского языка в качестве второго  
государственного.

В Таразе открыт памятник Сергею Есенину
03.10.05., «Интерфакс-Казахстан»

В Таразе (адмцентр  Жамбылской  области юг  Казахстана)  в  понедельник состоялась  официальная церемония 
открытия памятника известному русскому поэту Сергею Есенину.

Выступая  на  церемонии  открытия  памятника,  Светлана  Чаутина  -  председатель  общественного 
объединения  "Русская  община  Тараза",  которое  выступило  одним  из  инициаторов  создания  памятника,  огласила 
поздравительное письмо от члена комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константина  
Затулина. В послании К.Затулин выразил благодарность за поддержку русской культуры и укрепление дружбы между  
двумя странами.

Участники церемонии открытия памятника, в том числе аким (глава администрации) Жамбылской области Борибай 
Жексембин, декламировали стихи С.Есенина.

Как сообщил корреспондент агентства "Интерфакс-Казахстан", памятник представляет собой барельеф поэта на 
гранитном постаменте. Барельеф выполнен за месяц из тонированного бетона. Его авторы - таразские художники Айдархан 
Сихаев и Сергей Копылов.

Памятник возведен на пожертвования горожан и организаций области.
Памятник открыт в сквере, который городские власти ранее хотели назвать Сквером влюбленных.
В 2005 году отмечается 110-летие со дня рождения С.Есенина.

Павловский "использовал в темную" депутатов Ющенко?
04.10.2005, «Украинская правда»

В Москве на информационной площадке русского политтехнолога Глеба Павловского состоялся "круглый стол" 
"Роль гражданского общества Украины и России в преодолении политического кризиса в Украине" с участием украинских и 
русских депутатов.

Об этом пишет "Львовская газета" во вторник.
Как сообщает издание, в Москве прибыли депутаты, которые представляют все фракции Верховной Рады: Тарас 

Чорновил ("Регионы Украины"),  Георгий Крючков (КПУ),  Виктор Мусияка (“Вперед, Украина!”),  Михаил Поживанов (НРУ), 
Кирилл Полищук ("Регионы Украины"), Валерий Коновалюк (НДП / Трудовая Украина), Сергей Бычков ("Наша Украина"), 
Владимир Макеенко ("Регионы Украины"), Василий Гаврилюк (внефракционный), Алексей Козаченко ("Наша Украина").

"Но дискуссии не вышло. Остался неприятный осадок от того, что кремлевские политтехнологи использовали "в 
темную" украинских законодателей", - пишет газета. 

Как указал Мусияка, "это была какая-то PR-акция с неизвестной целью".
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По  информации  газеты,  русскую  сторону  представляли  "штатные  идеологи  и  теоретики,  которые  к  русскому 
гражданскому  обществу  отношения  не  имеют,  а  чаще  заметны  поблизости  от  “кремлевского  пула”  пропагандистов  и 
агитаторов".

"От  русской  власти  был  лишь  депутат  Константин  Затулин,  который  сам  себя  назвал  “директором 
диверсионного института стран СНГ", - пишет издание.

Он заявил, что в Украине нужно провести "федеративную реформу", "сохранить и приумножить число россиян”  
и “не вмешиваться в церковные дела".

"Мы будем заниматься вашими делами, а на будущих парламентских выборах в Украине будем делать ставку  
не на личности политиков, а на программы политических партий и будем отслеживать свои интересы в них. Я знаю о  
намерении России перейти на европейские цены для Украины относительно газа", - сказал Затулин.

Кремлевский эксперт Михаил Хазин заявил,  что "ныне у Украины как  у государства нет  единой цели. Так вот 
рассчитывать на эффективность действий, кто бы ни был президентом, без толку".

Вместе с тем депутат от "Нашей Украины" Козаченко предложил “не заниматься менторством”. Он заявил, что “не 
понимает  тональности  того,  что  сегодня  обсуждают,  неужели  Россия,  как  и  раньше,  считает  себя  старшим  братом?” 
“Поэтому отвергните пафос и поучительный тон”, – предложил он.

Когда же ему указали, что осенью Украина "всегда становится пророссийской", Козаченко подчеркнул, что "наше 
государство  готово  платить  налог  на  независимость,  а  если  русские  политтехнологи  и  дальше будут  разыгрывать  эту 
фишку, обе страны понесут большие потери".

Украинские депутаты напомнили присутствующих, что "Россия ничего не говорит о том, какую политику она ведет 
относительно украинского производителя. А истина в том, что есть негласное указание Кремля не пропускать украинских 
товаров на русский рынок".

Вместе  с  тем  Чорновил  сказал,  что  он  "был  прозападным  политиком,  а  сегодня  стал  пророссийским".  "Все 
прозападники в Украине – это маргиналы”, - добавил он.

Тарас Черновол отрекся от Запада
04.10.2005, «Ура-информ»

В Москве на информационной площадке российского политтехнолога Глеба Павловского прошел круглый стол на 
тему «Роль гражданского общества Украины и России в преодолении политического кризиса в Украине».

Но дискуссии не вышло. Остался неприятный осадок от того, что кремлевские политтехнологи использовали «в 
темную» украинских законодателей. «Это какая-то PR-акция с неизвестной целью», – заявил народный депутат Виктор 
Мусияка.

От российской  власти  был  лишь  депутат Константин  Затулин,  который  сам  себя  назвал  «директором 
диверсионного  института  стран  СНГ».  Он  заявил,  что  в  Украине  нужно  провести  «федеральную  реформу»,  
затребовал  «сберечь  и  преумножить  число  россиян»  и  не  «вмешиваться  в  церковные  дела».  А  затем  пригрозил 
намерением России перейти на европейские цены на газ для Украины.

Народный депутат  Украины Алексей Козаченко предложил «не заниматься менторством».  Он заявил,  что «не 
понимает тональности того, что сегодня обсуждают, неужели Россия, по-прежнему, считает себя старшим братом?».

Украинские депутаты напомнили присутствующим, что «Россия ничего не говорит о том, какую политику она ведет 
по отношению к украинскому производителю. А истина в том, что есть негласное указание Кремля не пропускать украинские 
товары на российский рынок».

Правда, как всегда, отличился Тарас Чорновил. Он задекларировал: «Я был прозападным политиком, а сегодня 
стал пророссийским. Все прозападники в Украине – это маргиналы».

Россия запретила пускать украинские товары на свой рынок
04.10.2005, «Провокация»

В Москве на информационной площадке российского политтехнолога Глеба Павловского прошел круглый стол на 
тему «Роль гражданского общества Украины и России в преодолении политического кризиса в Украине».

В российской столице высадился значительный десант народных депутатов, которые представляют все фракции 
Верховной Рады:  Тарас Чорновил («Регионы Украины»),  Георгий Крючков (КПУ),  Виктор Мусияка («Вперед, Украино!»), 
Михаил Поживанов (НРУ), Кирилл Полищук («Регионы Украины»), Валерий Коновалюк (НДП / Трудовая Украина), Сергей 
Бычков  («Наша  Украина»),  Владимир  Макеенко  («Регионы  Украины»),  Василий  Гаврилюк  (внефракционный),  Алексей 
Козаченко («Наша Украина»). Но дискуссии не вышло. Остался неприятный осадок от того, что кремлевские политтехнологи 
использовали «в темную» украинских законодателей. «Это какая-то PR-акция с неизвестной целью», – заявил народный 
депутат Виктор Мусияка. Формат разговора был непостижимым. Российскую сторону представляли штатные «идеологи и 
теоретики»,  которые  к  российскому  гражданскому  обществу  отношения  не  имеют,  а  чаще  заметны  в  близости  к 
«кремлевскому пулу» пропагандистов и агитаторов.  От российской власти был лишь депутат Константин Затулин,  
который сам себя назвал «директором диверсионного института стран СНГ», передает «Обком». Он заявил, что в  
Украине  нужно  провести  «федеральную  реформу»,  затребовал  «сберечь  и  преумножить  число  россиян»  и  не  
«вмешиваться в церковные дела». А затем пригрозил намерением России перейти на европейские цены на газ для  
Украины. Народный депутат Украины Алексей Козаченко предложил «не заниматься менторством». Он заявил, что «не 
понимает  тональности  того,  что  сегодня  обсуждают,  неужели  Россия,  по-прежнему,  считает  себя  старшим  братом?». 
Украинские депутаты напомнили присутствующим,  что «Россия ничего не говорит о  том,  какую политику она ведет по 
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отношению к украинскому производителю. А истина в том, что есть негласное указание Кремля не пропускать украинские 
товары на российский рынок». Правда, как всегда, отличился Тарас Чорновил. Он задекларировал: «Я был прозападным 
политиком, а сегодня стал пророссийским. Все прозападники в Украине – это маргиналы».

Затулин: «Пост президента Назарбаев не уступит Путину никогда»
04.10.05,«Росбалт»

Объединение России и Казахстана в одно государство невозможно. Об этом заявил «Росбалту» во вторник  
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«При всем уважении к Путину Назарбаев вряд ли согласится уступить ему президентскую должность», — 
отметил  Затулин.  Кроме  того,  в  отличие  от  Белоруссии  в  Казахстане  никогда  всерьез  не  рассматривали  
возможность слияния с Россией, подчеркнул депутат. «Даже если предположить, что такое объединение состоится,  
встает вопрос о его жизнеспособности, — считает директор Института стран СНГ. — Где гарантия, что спустя  
некоторое время не появится новый Ельцин и не превратит Путина в нового Горбачева?»

Напомним, что, согласно публикации в журнале «Финанс», пресловутый третий срок действующего российского 
лидера будет организован за счет слияния России с Казахстаном и образования, таким образом, нового государства, на 
которое российская Конституция распространяться не будет. По мнению издания, такой вариант выгоден как Владимиру 
Путину, так и Нурсултану Назарбаеву, в интересах которого сохранить власть в Казахстане пусть даже в должности вице-
президента объединенного государства.

Украинская прокуратура: Крым и Севастополь могут быть 
возвращены России

04.10.05., «Правая.ру»
Прокуратура  Симферополя  приняла  беспрецедентное  решение.  Согласно  ему,  требование  вернуть  Крым  и 

Севастополь  в  состав  России  не  является  посягательством  на  территориальную  целостность  Украины.  Такой  вывод 
содержится в ответе заместителю главы Севастопольской горгосадминистрации Дмитрию Базиву на его жалобу по поводу 
Декларации о создании Народного фронта "Севастополь-Крым-Россия", в которой содержится призыв прекратить аннексию 
Украиной Крымского полуострова.

Базив требовал, чтобы прокуратура возбудила уголовное дело против активистов организации, настаивающих, что 
юрисдикция  Украины  распространяется  на  Крым  незаконно,  сообщил  один  из  лидеров  Народного  фронта  Вячеслав 
Компаниец.

"В указанной Декларации говорится о воссоединении Севастополя и Крыма с Российской Федерацией на основе 
норм  международного  права  и  не  вопреки  порядку,  установленному  Конституцией  Украины,  что  свидетельствует  об 
отсутствии у организаторов митинга и фронта объективной стороны на совершение посягательства на территориальную 
целостность Украины", — говорится в ответе прокуратуры.

В связи с этим, прокуратура отказала Базиву в возбуждении уголовного дела против "фронтовиков".
В День независимости Украины, 24 августа, на митинге в Севастополе было объявлено о создании Народного 

фронта "Севастополь-Крым-Россия". Лидеры организации подписали Декларацию, в которой говорится, что единственная 
цель фронта — прекращение аннексии полуострова Украиной.

В подтверждение  своей  позиции,  авторы документа сослались  на  ст.  19,  20  (ч.1)  Всеобщей декларации прав 
человека,  постановление  Верховного  совета  РФ  от  21  мая  1992  года  "О  правовой  оценке  решений  высших  органов 
государственной власти РСФСР по изменению статуса Крыма, принятых в 1954 г.", и постановление Верховного совета РФ 
от 9 июля 1993 года "О статусе города Севастополя".

Директор института стран СНГ и член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин считает, что  
"в  лозунге  "Севастополь-Крым-Россия"  нет  ничего  предосудительного".  Затулин  отметил,  что  требование  о  
возбуждении уголовного дела со стороны чиновника севастопольской администрации, были чрезмерными.

В ответ глава секретариата президента Украины Олег Рыбачук применил испытанный приме, назвав действия 
симферопольской прокуратуры "частью информационной борьбы" в связи с предстоящими выборами на Украине.

Москва может вернуть Крым
04.10.05,"YTPO"

Георгий Нурманов
О претензиях Москвы на обладание Крымом вновь заговорили сегодня. Прокуратура Симферополя, рассмотрев 

иск заместителя главы администрации Севастополя Дмитрия Базива, пришла к выводу, что требования вернуть полуостров 
России являются законными.

Созданный крымчанами Народный фронт "Севастополь – Крым - Россия", действия которого вызвали нарекания 
со стороны администрации, 24 августа провел свой первый митинг. На нем и было предложено составить Декларацию о 
немедленном прекращении аннексии Крыма Украиной.

В  подтверждение  своей  позиции авторы документа  сослались  на  ст.  19,  20  (ч.1)  Всеобщей  декларации прав 
человека,  постановление  Верховного  Совета  РФ  от  21  мая  1992  г.  "О  правовой  оценке  решений  высших  органов 
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государственной власти РСФСР по изменению статуса Крыма, принятых в 1954 г.", и постановление Верховного Совета 
Российской Федерации от 9 июля 1993 г. "О статусе города Севастополя".

Суть Декларации глубоко возмутила одного из руководителей городской администрации Севастополя. Базив даже 
решил подать в суд на активистов фронта. В иске чиновник утверждал, что люди, настаивающие на том, что юрисдикция 
Украины распространяется на полуостров незаконно, должны понести наказание.

Но,  как  установили  эксперты,  "в  указанной  Декларации  говорится  о  воссоединении  Севастополя  и  Крыма  с 
Российской Федерацией на основе норм международного права, а не вопреки порядку, который установлен Конституцией 
Украины".

"В довольно популярном в Крыму лозунге "Севастополь - Крым -  Россия" нет ничего предосудительного",  -  
заявил  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  Константин  Затулин.  Депутат  отметил,  что  требование  о 
возбуждении  уголовного  дела  со  стороны  чиновника  севастопольской  администрации  было  чрезмерным.  Новые 
разговоры о праве России требовать возвращения Крыма связаны с предстоящими парламентскими выборами на Украине. 
Об этом в интервью радиостанции "Эхо Москвы" заявил глава секретариата президента Ющенко Олег Рыбачук.

По его мнению, ситуация на Украине находится в стабильном состоянии, и даже реакция на  отставку премьера 
Ю.Тимошенко оказалась спокойной, но, тем не менее, кому-то "нужно создавать информационные волны". Все, по словам 
Рыбачука,  объясняется  грядущими  парламентскими  выборами,  и  определенные  политические  силы  будут  поднимать 
вопрос Севастополя, русского языка и русских школ. Депутат также подчеркнул отсутствие заинтересованности Киева и 
Москвы в подобного рода требованиях.

Как известно, решение о передаче полуострова в состав Украины было принято единогласно в феврале 1954 г. на 
заседании Президиума Верховного Совета СССР. Докладчики тогда отмечали, что "украинский народ издавна связал свою 
судьбу с русским народом".

В России и на Украине вновь разгорается дискуссия о 
принадлежности Крыма.

04.10.2005, радиостанция «Эхо Москвы»
Симферопольская прокуратура приняла беспрецедентное решение, из которого следует, что претензии России на 

Крым не являются посягательством на территориальную целостность Украины. Другими словами, Россия вправе требовать 
возвращения полуострова под свою юрисдикцию. Высказывания относительно права России требовать вернуть Крым и 
Севастополь являются "частью информационной войны" и связаны с предстоящими выборами на Украине. Об этом заявил 
в эфире радиостанции "Эхо Москвы" глава секретариата президента Украины Олег Рыбачук. Подобные публикации – это 
"часть информационной войны или информационно-провокационных технологий", заявил О.Рыбачук. "Сейчас ситуация в 
Украине стабилизирована, работает новое правительство. В Крыму тоже очень быстро произошла реакция на отставку 
премьера, опять там работает правительство, проблем нет. Но нужно создавать информационные волны", - заметил он. 
"Все объясняется одним словом: в Украине идут выборы", -  добавил О.Рыбачук.  По его мнению,  в свете предстоящих 
выборов на Украине "определенные политические силы будут  поднимать вопрос Севастополя,  Крыма,  русского языка, 
русских школ". Но "это не есть государственная политика ни России, ни Украины", подчеркнул О.Рыбачук.

"Я  не  считаю возможным  сегодня  реально  выдвигать  требования  о  возвращении  Крыма  на  официальном  
уровне",  -  заявил  в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы"  член  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  
соотечественниками  Константин  Затулин.  "Конечно,  мы  не  должны  сегодня  взрывать  российско-украинские  
отношения, - сказал депутат. - Но это совсем не значит, что люди в Крыму, которые любят Россию (а таких там  
большинство), должны быть лишены исторической памяти". С юридической точки зрения, договор 1997 года, который  
признал  границы  между  Россией  и  Украиной  и  в  1999  году  был  ратифицирован  обеими  сторонами,  "казалось  бы,  
устанавливает  непреложность  существования  Крыма  в  сегодняшних  границах  в  составе  Украины",  заметил  
К.Затулин. "Другое дело, что вся история с передачей Крыма, его нахождением в Украине выглядит как провокационно-
несправедливая",  -  добавил он.  Отметив,  что "все обстоятельства вынесения вердикта нуждаются в уточнении",  
К.Затулин подчеркнул, что, в любом случае, "фраза о том, что требование о возвращении Крыма России не является  
посягательством на территориальную целостность, звучит немного революционно". Депутат отметил, что может  
только приветствовать данное решение суда, "по которому эти страсти не раздуваются, а утихомириваются". По  
мнению  депутата,  "прокуратура  в  Крыму,  скорее  всего,  обратила  внимание  на  то,  что  требования  Базива  явно  
чрезмерны". При этом К.Затулин полагает, что данное решение суда "вдохновит активистов русской общины Крыма,  
активистов различных пророссийских организаций в Крыму".

Президент  фонда  "Политика"  Вячеслав  Никонов  призвал не  переоценивать  значение  заявлений  относительно 
права России требовать вернуть Крым и Севастополь. Об этом он заявил в прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы". 
В.Никонов назвал решение прокуратуры "достаточно рутинным событием в крымской судебной практикеРанее "Народный 
фронт  Крыма,  прорусская  организация,  выступила  с  декларацией  о  необходимости  прекращения  украинской  аннексии 
Крыма,  -  напомнил  политолог.  –  Против  них  собирались  возбуждать  уголовное  дело  и  сажать.  После  "оранжевой" 
революции на Украине было много случаев, когда люди оказывались в тюрьме по обвинению в сепаратизме". Между тем 
"обвинение в сепаратизме и возбуждение уголовных дел по этой статье – политические вещи, которые вряд ли терпимы в 
современной Европе и в стране, которая взяла на себя обязательства в рамках Совета Европы", -  отметил В.Никонов. 
Поэтому решение прокуратуры означает, "что за разговоры о том, что Крым теоретически может принадлежать не только 
Украине, сажать не будут", считает политолог. "Это правильная норма, которая соответствует нынешнему уровню развития 
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украинской  демократии",  -  добавил он.  В.Никонов  также  отметил,  что  не  склонен  связывать  это  с  "нынешним этапом 
улучшения российско-украинских отношений.

Призрак Россистана
05.10.2005, «Московский комсомолец»

Возродят ли казахи и русские СССР?
Вчера в ряде СМИ появилось странное сообщение. В Кремле якобы обсуждают возможность объединения России 

в союзное государство не с Белоруссией, а с Казахстаном. Путину прочат пост президента союза, а Назарбаев (который в 
декабре будет баллотироваться на третий срок) якобы станет вице-президентом.

Есть ли реальная почва у этого слуха? “МК” обратился к экспертам.
  Дмитрий ОРЕШКИН, руководитель группы “Меркатор”: — Я во все эти глупости не очень верю. Если Россия и 

будет  с  кем-то объединяться,  то  только  с  Белоруссией.  И  произойдет  это гораздо  быстрее,  чем наступит  2008  год.  У 
россиян нет никакого интереса сливаться в одну страну с Казахстаном. Это дополнительная экономическая нагрузка именно 
для России.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: — Назарбаев мог бы пойти  
на объединение только перед жесткой угрозой “оранжевой революции”,  которой там даже не пахнет. Назарбаев в  
отличие от других глав бывших союзных республик проводит очень осторожную политику “Казахстан для казахов”, и он  
всегда особенно внимателен к тому, чтобы не было даже поползновений в сторону еще одного государства, “единого и  
неделимого”. 

  Иван МАКУШОК, пресс-секретарь госсекретаря Союзного государства России и Белоруссии: — В принципе 
этот слух не противоречит концепции Союзного государства — в него могут войти и другие страны, заинтересованные в 
интеграции:  и  Казахстан,  и  Армения...  Что  касается  Назарбаева...  Мне  известно,  что  с  ним отдельные политики  вели 
разговоры о том, что он мог бы стать премьером Союзного государства. Но речь именно об отдельных политиках — в 
Кремле ведь не один человек решает эти вопросы. Однако дальше разговоров пока речь не идет. А слух о том, что Союз с 
Белоруссией дышит на ладан, — это полный абсурд. 

России вернули право на Крым
05.10.05., «Газета.ру»

Илья Жегулев
Прокуратура Симферополя постановила,  что в  требовании вернуть Крым и Севастополь  в  состав России нет 

ничего противоправного. Это взбудоражило пророссийскую оппозицию Крыма и политиков Москвы. Новость подхватили все 
российские СМИ, однако сама прокуратура от своего документа отказалась.

Все  началось  с  ответа  прокуратуры Симферополя  заместителю  главы Севастопольской  горгосадминистрации 
Дмитрию Базиву. Бывший замглавы президентской администрации, сосланный в Севастополь, решил напомнить о себе 
новой украинской власти и написал жалобу в прокуратуру по поводу декларации Народного фронта «Севастополь-Крым-
Россия», содержащей призыв прекратить «аннексию Украиной Крымского полуострова». Собственно возвращение Крыма 
под юрисдикцию Москвы и было целью создания движения, возникшего совсем недавно – в День независимости Украины, 
24  августа.  Лидеры  организации  подписали  декларацию,  в  которой  говорится,  что  единственная  цель  фронта  – 
прекращение аннексии полуострова Украиной.

Базив же потребовал, чтобы прокуратура возбудила уголовное дело против активистов организации за призывы к 
свержению  украинского  конституционного  строя.  Однако  уголовное  дело  решили  не  возбуждать.  Ответ  прокуратуры, 
который  процитировал  агентству  «Новый  регион  –  Крым»  один  из  лидеров  Народного  фронта  Вячеслав  Компаниец, 
особенно интересен. «В указанной декларации говорится о воссоединении Севастополя и Крыма с Российской Федерацией 
на основе норм международного права и не вопреки порядку, установленному Конституцией Украины, что свидетельствует 
об  отсутствии  у  организаторов  фронта  объективной  причины  на  совершение  посягательства  на  территориальную 
целостность Украины», – говорится в ответе прокуратуры.

То есть, по мнению симферопольской прокуратуры, возврат Крыма России совсем не противоречит украинской 
Конституции.

«Подъем российского народа Крыма» 
Воодушевленные  ответом  прокуратуры  активисты  движения  «Севастополь-Крым-Россия»  провели  в 

Симферополе митинг, посвященный годовщине расстрела Белого дома в Москве. По словам одного из лидеров движения 
Вячеслава  Компанийца,  участники  мероприятия  колонной  прошли  к  генконсульству  России  и  передали  российским 
дипломатам...

Свое  мнение  насчет  любопытного  документа  высказал  «Газете.Ru»  депутат  Госдумы  РФ  Константин  
Затулин.  По  его  мнению,  в  требованиях  «фронтовиков»  нет  ничего  предосудительного  с  точки  зрения  здравого  
смысла: «Если эти требования не сопровождаются действиями насильственного характера, они становятся мнением  
человека». Однако, по мнению депутата, для прокуратуры это довольно революционное заявление, 10 лет назад «за  
гораздо более мелкие намеки на факт российского происхождения Крыма» самого Затулина объявляли персоной нон-
грата на Украине.  Все  это,  по  мнению Затулина,  свидетельствует об одном:  «На самом деле  назрела  ситуация,  
которая  может позволить нам поставить вопрос  принадлежности  Крыма всерьез.  «Нахождение  Крыма  в  составе 
Украины – это долгосрочная провокация против российско-украинских отношений», – заявил «Газете.Ru» Затулин. 
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Однако с документом, по поводу которого радовался Затулин, после его цитирования украинской оппозицией  
стали происходить странные вещи. Для разъяснения ситуации «Газета.Ru» обратилась в революционную прокуратуру 
Симферополя. Однако революционеры отказались от славы.

Как  заявил корреспонденту  «Газеты.Ru»  заместитель  прокурора  Симферополя  Сергей  Удоев,  никакого  ответа 
симферопольская прокуратура не писала, более того,  и обращения никакого в прокуратуру не поступало. «Может,  они 
ошиблись в названии города, потому что у нас такого обращения администрации Севастополя именно по этому поводу не 
было.  Это  же  город  Симферополь».  Как  оказалось,  новость,  которую  не  проверяя  подхватили  все  российские  СМИ, 
возможно, является подделкой.

В симферопольском бюро агентства «Новый регион» «Газете.Ru» подтвердили,  что прокуратура была именно 
столичная.  Однако,  по  словам  шеф-редактора  корпункта  Алексея  Неживого,  документ  агентству  поступил  не  от 
прокуратуры. Его показал сам лидер оппозиционного движения Вячеслав Компаниец. С самим Компанийцем, который весь 
день сегодня был на митингах, поговорить не удалось, на днях у него украли мобильный телефон.

Украинские  политики  считают,  что  информацию  специально  запустили  сверху,  чтобы  прощупать  почву  и, 
возможно, затем использовать как элемент давления на Киев.

Как  заявил  радиостанции  «Эхо  Москвы»  глава  секретариата  президента  Украины  Олег  Рыбачук,  подобные 
публикации – это «часть информационной войны или информационно-провокационных технологий». По его мнению, в свете 
предстоящих  выборов  на  Украине  «определенные  политические  силы  будут  поднимать  вопрос  Севастополя,  Крыма, 
русского языка, русских школ». Но «это не есть государственная политика ни России, ни Украины», подчеркнул Рыбачук.

Глава  отдела  региональной  безопасности  СНБО  Украины  Андрей  Мишин  также  считает,  что  информацию 
специально вбросили в интернет. «Здесь есть большой элемент информационной кампании, – заявил Мишин в интервью 
«Газете.Ru». – Александров Матросовых в Крыму, на мой взгляд, сейчас нет.  Тем более что никто не закрыл дела по 
сепаратизму за гораздо меньшие заявления украинских политиков, которые всего лишь призывали к федерализму – одному 
из двенадцати обязательных условий для демократии в стране».

К. Затулин: «Возможность создания союзного государства России 
и Казахстана – обыкновенный пиар»

4 октября 2005 г., KM.RU
Некоторые СМИ распространили информацию о том, что в Кремле начали обсуждать возможное слияние России и 

Казахстана. В результате такого объединения под контролем Москвы могут оказаться 88% территории бывшего СССР, 
пишет журнал «Финанс». Журналисты даже определили, кому какая роль будет отведена в союзном государстве. Так, по их 
мнению, во главе объединения станет Владимир Путин, а Нурсултан Назарбаев займет должность вице-президента.

Аналитики «Финанса» полагают, что такой вариант может быть удобен для России как альтернатива решения 
главной политической проблемы-2008. По их мнению, этот проект может также интересовать и главу Казахстана, который 
имеет все основания опасаться киргизского варианта, где президента Аскара Акаева свергли за несколько дней, несмотря 
на то,  что его режим считался одним из  наиболее «надежных» на постсоветском пространстве.  Более того,  «Финанс» 
уверен,  что  Н.Назарбаеву  руководить  Казахстаном  в  должности  вице-президента  союзного  государства  будет  более 
безопасно.

Министерство  иностранных  дел  России  намерено  выступить  с  официальным  комментарием  информации  о 
возможном  слиянии  России  и  Казахстана.  По  предварительным  данным российского  внешнеполитического  ведомства, 
никаких переговоров в отношении создания союзного государства между РФ и Казахстаном не ведется.

В интервью с  корреспондентом KM.RU,  на вопрос  «Возможно ли  создание  союзного государства России  и  
Казахстана?», Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ , сказал, что он не хочет  
комментировать информацию о слиянии России и Казахстана в единое целое государство. «Это обыкновенный пиар», -  
заявил он.

В "кулуарах" захотели слить Россию с Казахстаном
05.10.05., «Утро»
Арсений Палкин

Вчера  российские  политики  и  политологи  активно  обсуждали  возможность  слияния  России  и  Казахстана.  По 
версии журнала "Финанс",  пресловутый третий срок Путина будет организован именно таким способом – как утверждает 
главный  редактор  издания  Олег  Анисимов,  подобный  вариант  "широко  обсуждается  в  кулуарах".  Образование  нового 
государства путем слияния России с Казахстаном, на которое российская Конституция распространяться не будет, якобы 
позволит первой вернуть под свой контроль 88% территории бывшего СССР. Кроме того, вышеописанный вариант выгоден 
как Владимиру Путину (для сохранения власти которого наиболее приемлем именно "казахский вариант"), так и Нурсултану 
Назарбаеву, в интересах которого сохранить власть в Казахстане, пусть даже в должности вице-президента объединенного 
государства. Стимулировать Назарбаева к такому варианту сотрудничества должна и революция в Киргизии. На вопрос, 
почему именно Казахстан, журнал отвечает так: идея создания Союзного государства с Белоруссией надежд не оправдала, 
в то время как Казахстан сегодня – достаточно либеральная для Азии страна, имеющая кредитный рейтинг на уровне 
российского  и  положительное  сальдо  внешней  торговли.  Связи  между  Россией  и  Казахстаном  быстро  крепнут, 
подтверждением чему могут служить частые встречи их президентов.

Источник в Кремле, комментируя возможность слияния России и Казахстана, заявил РИА "Новости", что Россия 
удовлетворена  характером  интеграции  с  Казахстаном.  "Наиболее  перспективным  мы  считаем  сотрудничество  между 
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нашими странами в рамках ЕЭП. Именно этот институт позволит России и Казахстану, при сохранении государственного 
суверенитета,  наиболее  эффективно  использовать  существующие  экономические  связи  и  развивать  перспективные 
области двустороннего сотрудничества", – сказал собеседник агентства.

Путин действительно встречался с Назарбаевым в последние месяцы гораздо чаще, чем с другими коллегами, 
однако,  по  мнению  большинства  аналитиков,  представленная  "Финансом"  мотивация  этих  встреч  несостоятельна. 
Президент  фонда  "Политика"  Вячеслав  Никонов  полагает,  что  слухи  на  тему  слияния  с  Казахстаном  –  провокация, 
вброшенная казахстанской оппозицией против Назарбаева, который якобы отказывается от собственного государственного 
суверенитета. "Я смотрю на эту информацию прежде всего как на провокацию. У меня не меньше источников в Кремле, чем 
у журнала "Финанс". Эта информация ничем не подтверждается. Ничего такого там просто не делается", – заявил Никонов в 
прямом  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы".  Развитие  российско-казахстанских  отношений  пойдет  в  русле  Единого 
экономического  пространства,  считает  политолог:  уже  подготовлено  29  соглашений  о  создании  единого  таможенного 
пространства и зоны свободной торговли. "Если это будет сделано, то это будет колоссальным шагом к интеграции, которая 
не  будет  посягать  ни  на чей суверенитет  –  ни российский,  ни  казахский  –  и  не будет открывать  дорогу  для подрыва 
Конституции России и выдвижения Путина на третий срок", – подчеркнул Никонов.

"Полным бредом, у которого нет ни малейших, ни объективных, ни субъективных оснований", назвал версию о 
слиянии политолог Станислав Белковский. По его словам, национальный проект, который реализует Нурсултан Назарбаев, 
совершенно не предполагает объединения с Россией. Речь, скорее, идет о превращении Казахстана в доминирующую силу 
в Средней Азии, и в этом смысле – его мягкую интеграцию с другими среднеазиатскими государствами. "Насколько мне 
известно, никаких серьезных планов объединения с Казахстаном в Кремле нет и быть не может. Это утка, которая запущена 
с некими политтехнологическими целями, ясными не до конца", – заявил политолог "Росбалту".

Россия может только мечтать о воссоединении для воссоздания некого прообраза Советского Союза, куда войдут 
все желающие – причем наилучшим вариантом могло бы быть объединение с Белоруссией и Казахстаном, а впоследствии 
и с Украиной, утверждает зампред думского комитета по безопасности Михаил Гришанков. Но на самом деле объединение 
России с Казахстаном маловероятно, поскольку сегодня это независимые государства, и главной задачей в отношениях 
двух стран является развитие партнерских отношений. А если с кем и объединяться – то только с Белоруссией, отметил 
Гришанков.

Кроме того, Россия идеологически не готова к альянсу с Казахстаном в русле предлагаемой схемы. "Во-первых, к 
объединению не готова политическая элита России. Она не является носителем приемлемой для Казахстана идеологии – 
имперской.  Царская идеология Казахстану не нужна", а российская элита не готова принять на равных казахстанскую и 
формировать  общую  политическую  среду,  считает  руководитель  службы  стратегического  планирования  Ассоциации 
приграничного  сотрудничества  Александр  Собянин.  Во-вторых,  для  объединения  не  существует  экономических 
предпосылок. Казахстан более успешен в экономических преобразованиях, чем Россия, которая "является более мощным, 
но отстающим по ряду показателей экономическим игроком. Таким образом, и в экономической сфере страны не могут быть 
равными партнерами",  –  подытожил Собянин.  Поэтому "вброс"  информации о  грядущем объединении – не более  чем 
информационный шум, нацеленный на подготовку общества к тому, что Путин все же останется на третий срок.

Если случится политический кризис в Казахстане и власть Назарбаева пошатнется, Россия уступит американцам 
очередную зону влияния, считает зампред думского комитета по делам СНГ Андрей Савельев, а "если кризис разразится в 
России, она просто развалится, и ни о каком присоединении территорий нельзя будет говорить". Вице-спикер Госдумы Олег 
Морозов,  в  свою  очередь,  считает,  что  возможность  объединения  России  и  Казахстана  –  "настолько  глобальный 
стратегический вопрос, что высказывать какую-то точку зрения несерьезно". И "белорусский", и "казахстанский" варианты 
объединения, по его словам, "из области политической экзотики".

В том, что Назарбаев горит желанием уступить Путину свою должность, согласившись на вторую роль, эксперты 
тоже сильно сомневаются. Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин согласен с тем,  
что в Казахстане – в отличие от Белоруссии – никогда всерьез не рассматривали возможность слияния с Россией.  
"Даже если предположить, что такое объединение состоится, встает вопрос о его жизнеспособности, – считает  
депутат. – Где гарантия, что спустя некоторое время не появится новый Ельцин и не превратит Путина в нового  
Горбачева?".

Пожалуй,  единственным,  кто  с  радостью  поддержал  возможность  слияния  и  назвал  такой  проект  абсолютно 
реалистичным  и  своевременным,  был  депутат  Думы  от  фракции  ЛДПР  Алексей  Митрофанов.  Его  аргументы,  что 
удивительно,  почти  полностью совпадают  с  изложенными  в  статье.  По  мнению  Митрофанова,  объединение  России  и 
Казахстана "возможно, нужна только политическая воля":  "Это был бы очень хитрый ход, выгодный и для Назарбаева, 
политическое положение которого ухудшается, и для Путина, который получил бы новый президентский срок". Кроме того, 
союз с Россией "уберег бы Казахстан от цветной революции киргизского образца, а Россия, со своей стороны, обрела бы 
исконно принадлежавшие ей территории". При Путине-президенте Назарбаев мог бы занимать пост премьер-министра или 
вице-президента, считает депутат. Впрочем, на Казахстане Россия может не останавливаться: "надо подумать о поэтапном 
восстановлении  СССР".  "Одиннадцать  бывших  советских  республик,  за  исключением  Прибалтики  и  Грузии,  могли  бы 
интегрироваться в новый союз, и тогда "проблема 2008 года" и всех последующих лет была бы решена радикально: Путин 
мог бы оставаться президентом хоть до конца жизни", – пояснил Митрофанов.

Учитывая,  что  ЛДПР  неоднократно  выпадала  честь  озвучивать  версии,  гуляющие  по  Кремлю,  можно 
предположить: там на самом деле рассматривают возможность российско-казахского альянса. И хотя сам Путин, похоже, 
устал открещиваться от любых инсинуаций по поводу третьего срока, разговоры на эту животрепещущую тему не смолкают. 
По этой логике получается, что некие силы, заинтересованные в сохранении у власти нынешнего главы государства не 
мытьем, так катаньем, не просто проверяют реакцию общественности на подобные затеи, но и готовят к неизбежности 
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третьего срока самого президента. Осталось лишь убедить его – а дальше дело, как говорится, за малым. К моменту, когда 
Путин, наконец, "дозреет", вопрос о том, с кем лучше объединяться – с Белоруссией, Казахстаном или Украиной – уже 
перейдет в разряд формальностей.

Вместо Руссобелии будет Казароссия?
5 октября 2005 года, «Комсомольская правда»

Сергей Юрьев
Во главе с президентом Путиным и вице-президентом Назарбаевым
Найден  очередной  рецепт  решения  «проблемы-2008».  Владимир  Путин  станет-таки  президентом  Cоюза  двух 

бывших советских республик. Но объединится Россия не с Белоруссией, а с Казахстаном, сегодняшний президент которого 
Нурсултан Назарбаев вроде бы уже согласился занять пост вице-президента Союза. Так утверждает журнал «Финанс», 
ссылаясь на утечку информации из Кремля.

Действительно,  Казахстан  -  единственная  из  постсоветских  республик,  которая  последовательно  проводит 
политику, направленную на интеграцию с Россией. Причем отнюдь не потому, что получает из нашей страны дешевый газ. 
Газа, как и нефти, у Казахстана хватает своего.

У  Владимира  Путина  хорошие  отношения  с  Нурсултаном Назарбаевым,  они  часто  встречаются,  в  последние 
полгода примерно раз в месяц. «Капитаны» российской экономики - нефтяные и газовые гиганты - проявляют большой 
интерес к казахстанским энергетическим ресурсам. В результате объединения территория такого Союза будет равняться 
88%  бывшего  СССР.  Во  главе  государства  встанут  православный  президент  и  вице-президент  мусульманин.  О 
целесообразности  такого  «парного»  управления  страной,  кстати,  на  прошлой  неделе  объявил  глава  Совета  муфтиев 
России Равиль Гайнутдин.

В общем, выглядит все в теории очень красиво. Если бы не один вопрос. А зачем Назарбаеву отказываться от 
власти? Ведь экономическая интеграция и политическое объединение - вещи совершенно разные.

В декабре в Казахстане намечены очередные президентские выборы. То, что их выиграет Назарбаев, ни у кого не 
вызывает сомнений. Срок президентского правления в республике - 7 лет.  И нет  никаких объективных причин уходить 
раньше. Назарбаев - сильный политик, его республика вполне состоялась как самостоятельное государство, экономика не 
менее рыночная, чем в России. А экономические реформы идут даже успешнее, чем у нас.

«Финанс» пишет, что казахстанский лидер побаивается аналога киргизской «тюльпановой» революции. Наверное, 
где-то на Западе существуют сценарии «демократизации» Казахстана. Но пока не видно признаков того, что у Назарбаева 
ослабла воля и пропало умение управлять страной.

Так что пока в возможность создания такого Союза не очень верится. Тем более что процесс строительства нового 
государства  -  дело  нескорое  даже  при  горячем  обоюдном  согласии  сторон.  Надо  проводить  референдумы,  вносить 
изменения в Конституции, вырабатывать союзный Основной Закон...

Похоже, речь все-таки идет либо об «утекшем» в прессу одном из множества «вариантов» развития политической 
стратегии  России,  которые  действительно  обсуждаются  в  Кремле,  либо  мы  имеем  дело  с  ловким  предвыборно-
пропагандистским ходом противников Назарбаева.

ВОПРОС ДНЯ
С кем нам еще объединиться?
Михаил ЛЕОНТЬЕВ, экономист, ведущий программы «Однако»:
- Наиболее реально объединение с Белоруссией. Естественно, с Украиной - может быть, не со всей, а с русской 

Украиной. А дальше - со всеми остановками в СНГ. Ведь это же и есть российское пространство. Кто захочет - пожалуйста...
Станислав ШУШКЕВИЧ, экс-руководитель Белоруссии:
- России нет смысла с кем-то объединяться. Она и так огромна и сказочно богата.
Антонина ЛАПИНА, профессиональная сваха, Самара:
- Нужно «сойтись» с Норвегией. У них мужчин больше, чем женщин. А у нас - наоборот.
Бари АЛИБАСОВ, шоумен, ведущий программы «Бредни Бари»:
- С Китаем. Это самая древняя и органичная цивилизация, которая легко вывезет Россию из кризиса.
Григорий РАПОТА, генеральный секретарь Евразийского экономического сообщества:
- С теми, кто сам стремится к этому. Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан в рамках ЕврАзЭС 

вот уже пять лет формируют общее экономическое пространство. Двери нашей организации открыты и для других стран.
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы:
-  Наиболее  подходящий  вариант  сегодня  -  вхождение  в  Россию Южной  Осетии  и  Абхазии.  Что  касается  

объединения с Казахстаном... Я не думаю, что на уровне руководства этой республики есть серьезная готовность 
слияния с Россией.

Сергей БАБУРИН, вице-спикер Госдумы:
-  С  Приднестровьем.  Ведь  там практически  100 процентов  жителей  -  граждане  России.  С ними объединение 

наиболее реально. А нам для этого не хватает только политической воли.
Борис НЕМЦОВ, член политсовета СПС:
- Ну что вы занимаетесь трудоустройством Путина? Не надо ради судьбы одного человека коверкать границы. 

Прекратите!
СКАЗАНО!
«Россия имеет право на Крым и Севастополь на основании норм международного права!»
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(Из  заключения  Симферопольской  прокуратуры  в  ответ  на  просьбу  властей  Крымской  республики  завести 
уголовное дело против активистов Народного фронта «Севастополь - Крым - Россия».)

За "Большую шляпу" сражались в Абхазии
05.10.05, «Аргументы и факты»

Инна Образцова
В  Сочи  и  Гаграх  прошел  IV  международный  теннисный  турнир  "Большая  шляпа".  Два  дня  за  главный  приз 

соревнований на кортах российского и абхазского курортов сражались теннисисты-любители. В финале по разные стороны 
сетки оказались композитор Максим Дунаевский и певец Крис Кельми.

Турнир "Большая шляпа", которому в этом году исполняется 13 лет, зародился "с подачи" Бориса Ельцина и стал 
очень популярен у российского политбомонда, бизнесменов и представителей шоу-бизнеса. В какой-то момент, после ухода 
Ельцина  с  поста  президента,  ряды участников  поредели.  Часть  из  них  "вышла из  игры"  после  того,  как  расстались  с 
министерскими и прочими портфелями, часть - просто сменила спортивную ориентацию на горные лыжи. Но сейчас турнир 
вновь набирает обороты.

В Сочи он состоялся в восьмой раз. Последние четыре встречи - при поддержке Клуба друзей Сочи - своего рода  
"всероссийского землячества сочинцев" под руководством депутата Госдумы РФ Константина Затулина. На этот раз  
вместе с Затулиным из Москвы прилетели Максим Дунаевский, Крис Кельми, тележурналист Борис Ноткин, народный 
артист  СССР  Александр  Пашутин  и  еще  полсотни  потенциальных  претендентов  на  победу. В  Сочи  к  ним 
присоединился титулованный Евгений Кафельников.

После  жеребьевки  в  пансионате  "Русь"  участники  соревнований  рассеялись  по  кортам  всего  побережья,  где 
бились до вечера с разным успехом. Из завсегдатаев и экс-чемпионов "БШ" не повезло, например, бывшему министру 
обороны Павлу Грачеву. Он сыграл в Хосте, но не вышел даже в четверть-финал.

 На следующий день "Большая шляпа" переместилась в Гагры. Удивительно, но корты, построенные там еще в 
1903  году,  поддерживаются  в  прекрасном  состоянии.  В  отличие  от  санаторных  корпусов,  где  отдыхают  в  основном 
россияне.

Президент  Грузии  М.  Саакашвили  оставил  приезд  российской  делегации  в  Абхазию  без  привычных  резких 
комментариев, видимо, потому что в этот день был занят визитом президента Казахстана Назарбаева и показывал гостю 
другую часть черноморского побережья - Аджарию. Тем временем, московские бизнесмены, проигравшие накануне и не 
занятые больше в соревнованиях, приценивались к абхазской недвижимости.

Финал "БШ" прошел под присмотром президента Абхазии Сергея Багапша. Несмотря на занятость, он специально 
на два часа приехал из Сухуми в Гагры. По его словам, популярность тенниса в Абхазии пока невелика. Но есть надежда, 
что простые абхазцы, посмотрев на играющих российских знаменитостей, пристрастятся к этому виду спорта.

Победил в финальной игре Крис Кельми в паре с Алексеем Михайловым. Со счетом 6 : 2 они обыграли Максима 
Дунаевского и Олега Храменкова.

Таким образом, Крис Кельми повторил свой успех прошлого сочинского этапа "БШ".
Победителям  в  награду  достались  нарды.  Президент  Багапш  одарил  всех  финалистов  картинами  местного 

художника. Все остальные участники из рук Константина Затулина получили пробковые шлемы. 

Крым скандально отказывается от Украины в пользу России!Крым скандально отказывается от Украины в пользу России!
05.10.2005, mignews.com.ua

О претензиях  Москвы на обладание Крымом вновь заговорили в  России на днях.  Прокуратура Симферополя, 
рассмотрев иск заместителя главы администрации Севастополя Дмитрия Базива, пришла к выводу, что требования вернуть 
полуостров России являются… законными.

Созданный крымчанами Народный фронт "Севастополь - Крым - Россия", действия которого вызвали нарекания со 
стороны администрации,  24 августа провел свой первый митинг.  На нем и было предложено составить Декларацию о 
немедленном прекращении "аннексии Крыма Украиной".

Суть Декларации глубоко возмутила одного из руководителей городской администрации Севастополя. Базив даже 
решил подать в суд на активистов фронта. В иске чиновник утверждал, что люди, настаивающие на том, что юрисдикция 
Украины распространяется на полуостров незаконно, должны понести наказание.

Но,  как  установили  эксперты,  "в  указанной  Декларации  говорится  о  воссоединении  Севастополя  и  Крыма  с 
Российской Федерацией на основе норм международного права, а не вопреки порядку, который установлен Конституцией 
Украины".  "В довольно популярном в Крыму лозунге "Севастополь - Крым - Россия" нет ничего предосудительного", -  
заявил член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин.

Глава  секретариата  Президента  Олег  Рыбачук  считает,  что  вновь  появившиеся  разговоры  о  праве  России 
требовать возвращения Крыма связаны с предстоящими парламентскими выборами в Украине. По его мнению, ситуация на 
Украине находится в стабильном состоянии, но, тем не менее, кому-то "нужно создавать информационные волны". Все, по 
словам  Рыбачука,объясняется  грядущими  парламентскими  выборами,  и  определенные  политические  силы  будут 
поднимать вопрос Севастополя, русского языка и русских школ. Рыбачук подчеркнул отсутствие заинтересованности Киева 
и Москвы в подобного рода требованиях.

Узбекский гамбит Путина
07.10.05., Росбалт
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Владислав Краев
В ночь на 7 октября 2001 года Соединенные Штаты начали военную операцию в Афганистане.  Официальной 

целью  американцев  стало  свержение  режима  талибов  и  уничтожение  укрываемых  ими  боевиков  «Аль-Каиды».  В 
реальности же афганский поход Буша стал инструментом и оправданием проникновения США в доселе закрытую для 
американцев Центральную Азию и закрепления там своего военно-политического присутствия.

В  ночь  на  7  октября  2005  года  стало  известно  о  скором  вхождении  Узбекистана  в  патронируемое  Москвой 
Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)  и  фактическом  слиянии  с  ЕврАзЭС  с  региональной  организацией 
«Центрально-Азиатское сотрудничество», созданной первоначально без участия России.

Эти  два  события,  между  которыми  четыре  года,  по  мнению  многих  наблюдателей,  знаменуют  собой 
соответственно начало и конец геополитического отступления Москвы в Центральной Азии.

«Вступление ЦАС в ЕврАзЭС подводит черту под целым периодом новейшей истории, связанным с поиском  
центрально-азиатскими  странами  самостоятельной  и  абсолютно  ни  от  кого  не  зависимой  ниши  в  мировом  
политическом  и  экономическом  пространстве»,  —  считает  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  
Константин Затулин.  Объединение организации ЦАС и ЕврАзЭС — «очень важный шаг к восстановлению российской 
конкурентоспособности  и  еще  более  важный  шаг  к  восстановлению  конкурентоспособности  стран  участниц  этих 
организаций», уверен председатель комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.

По  мнению его  заместителя по  думскому  комитету  Владимира  Чурова,  вступление  ЦАС в  ЕврАзЭС является 
одним из важнейших политических событий на постсоветском пространстве в 2005 году. «Накануне саммита предположить 
возможность объединения двух структур никто не рискнул», — отметил парламентарий.

«Россия  приступила  к  реализации  прагматической  концепции  интеграции  со  странами  СНГ»,  —  отмечает 
президент Института политического планирования Сергей Кортунов. По его мнению, «баланс сил в регионе смещается в 
пользу России и Китая в ущерб интересам США».

Главный итог петербургского саммита — не в формальном объединении двух организаций, которые, конечно же, 
пока  что  не  представляют  собой  значительную  политическую  силу,  а  в  том,  что  ключевое  государство  центрально-
азиатского  региона  —  Узбекистан  —  было  вынуждено  отказаться  от  ранее  проводимой  политики  «нейтралитета»  и 
присоединиться к пророссийской ориентации своих соседей.

Никто, в том числе сам президент Узбекистана, не скрывает того, что ташкентская переоценка ценностей была 
вызвана антиправительственным мятежом в Андижане и последовавшей за этим цепочкой событий, в результате которых 
отношения Узбекистана с Западом оказались полностью испорчены, а над режимом Каримова замаячила перспектива не 
только политических и экономических санкций, но и уголовного преследования. По словам Ислама Каримова, «события в 
Андижане ярко показали, кто есть кто, и Россия в это время еще раз продемонстрировала свою надежность».

Напомним, что Ташкент в свое время последовательно отказывался присоединиться и к ЕврАзЭС, и к Организации 
Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ),  что  крайне  затрудняло  саму  возможность  этих  объединений  серьезно 
влиять на ситуацию в регионе. «Особая позиция» Ташкента не раз проявлялась на саммитах СНГ, а СМИ Узбекистана 
постоянно подвергали Москву резкой критике за «имперские» попытки восстановить свое влияние в Центральной Азии.

После того, как на территории Узбекистана появились американские военные, некоторые наблюдатели вообще 
стали рассматривать эту страну в качестве главного союзника США в Центральной Азии. Казалось, что режим Каримова 
действительно выгодно  купил безразличие Вашингтона к  своей,  мягко  скажем,  «недемократичности» тем,  что стал его 
вассалом по антитеррористической коалиции.

Но,  как  выяснилось,  американцы  не  считали  себя  связанными  условиями  этой  негласной  сделки.  И  после 
малокровной киргизской «революции» последовал кровавый Андижан.  Даже если принять на веру утверждения США и 
стран ЕС о своей  непричастности  к  организации мятежа,  то  события после его  подавления не оставляли сомнений  в 
подлинном  отношении  Запада  к  Ташкенту.  Судя  по  всему,  в  Вашингтоне  и  европейских  столицах  были  уже  готовы 
приветствовать очередную смену власти на постсоветском пространстве, и поэтому машина политического давления на 
устоявший режим была пущена на полный ход.

Широко тиражируемые обвинения в массовых убийствах гражданского населения, срочная эвакуация на Запад из 
Киргизии  узбекских  беженцев  (среди  которых,  как  утверждает  Ташкент,  находятся  организаторы и  участники  мятежа), 
требования  международного  расследования,  угрозы  введения  санкций  и  привлечения  к  «андижанскому  делу» 
Международного  уголовного  суда,  наконец,  недавнее  беспрецедентное  решение  Конгресса  США  заблокировать 
перечисление  $23  млн  за  использование  американцами  базы  «Карши-Ханабад»,  —  все  это  фактически  не  оставило 
Каримову выбора.

Вслед  за  обвинениями  Запада  в  прямом  вмешательстве  во  внутренние  дела  Узбекистана  Ислам  Каримов 
потребовал  вывода  американской  базы  с  узбекской  земли.  И  вот  сегодня  президент  Узбекистана  в  день  рождения 
российского Президента заявил о желании «выйти на союзнические отношения с Россией».

...Владимир Путин, как известно, знает толк в восточных единоборствах. И хотя наибольших успехов он достиг в 
дзюдо,  на этот раз  в геополитической схватке с Вашингтоном за контроль над постсоветской Азией он явно применил 
тактику айкидо. Ведь главное правило этого древнего виды единоборств — уберечь себя от ударов и не дать противнику 
нанести их. Высшее искусство айкидо заключено не в силовых приемах, а в использовании энергии движения нападающего 
против него самого.

Похоже, «технологичность» отработанного сценария по смене правящих постсоветских режимов, подкрепленная 
безусловной  финансовой  и  военной  мощью,  привела  его  авторов  к  не  совсем ожидаемым  последствиям.  И  слишком 
активное стремление «переформатировать» под себя Центральную Азию стало причиной ошибочного силового давления 
на Узбекистан, который теперь закономерно ищет убежища под «зонтиком Москвы».
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Но сейчас возникает вопрос: что потребует от России взамен на лояльность ее новоиспеченный союзник?

Затулин: «Вслед за ЕврАзЭс Узбекистан может вступить и в ОДКБ»
07.10.2005, РИА Новости.

Вслед  за  вступлением  в  Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)  Узбекистан  может  вступить  и  в 
Организацию Договора о Коллективной безопасности (ОДКБ). Такое мнение высказал в интервью РИА Новости в пятницу 
директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.

"Я не исключаю, что если события будут развиваться так и дальше, то мы увидим Узбекистан в ОДКБ", - сказал он.
По мнению Затулина, решение Узбекистана о вступлении в ЕврАзЭС является прямым отражением изменения 

позиции этой страны, которая не так давно покинула ГУУАМ. "До некоторой степени восстанавливается прежняя карта 
предпочтений", - отметил он.

Он  считает,  что  "членство  Узбекистана  в  ЕврАзЭС  означает  готовность  других  государств,  входящих  в  него 
поддерживать Узбекистан на международной арене, где в последнее время он подвергается жесткой критике за события в 
Андижане".

"Для ЕврАзЭС наряду с приобретением Узбекистана, как члена организации, возникает система определенных 
обязанностей и ответственности за эту страну", - считает российский политолог.

По  мнению  Затулина,  "интеграционные  процессы  получили  дополнительный  импульс  под  впечатлением 
настырной попытки со стороны США насадить свои режимы на бывшем советском пространстве".

"Эти попытки именно в Азии встретили сопротивление, именно в Азии больше всего напугали правящие режимы и 
заставили их искать какого-то спасения под российским зонтиком", - подчеркнул российский политолог.

Он предполагает, что Центрально-азиатские страны "реально разочарованы в некомпетентности, цинизме и до 
некоторой степени двуличности американской политики в этом регионе. Речь идет об определенном кризисе отношений 
между рядом бывших советских республик, ныне независимых государств и США".

Затулин: Расширение ЕврАзЭС подводит черту под целым 
периодом истории

07.10.05,Росбалт
Вступление  ЦАС  в  ЕврАзЭС  подводит  черту  под  целым  периодом  новейшей  истории,  связанным  с  поиском 

центрально-азиатскими странами самостоятельной и абсолютно ни от кого не зависимой ниши в мировом политическом и 
экономическом пространстве. Об этом заявил в пятницу в интервью корреспонденту «Росбалта» депутат Госдумы, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

«После развала СССР государства среднеазиатского региона оказались предоставлены сами себе, — отметил 
Затулин. — Казахстан, Узбекистан, Киргизия и другие соседние с ними страны решили, что могут сами, без патронажа со 
стороны каких-либо  центров  силы и  партнерских  альянсов,  выстраивать  свою политику.  Очень  скоро  выяснилось,  что 
собственных сил у них для этого недостаточно».

Первым свидетельством переориентации центрально-азиатских государств явилось их согласие на вступление 
России в организацию ЦАС, считает Затулин. «Они убедились, что без России просто не могут реально существовать и 
развиваться»,  —  подчеркнул  депутат.  Затулин  считает,  что  после  вероятного  в  ближайшем  будущем  присоединения 
Узбекистана к ОДКБ все центральноазиатские государства, кроме Туркмении, «окажутся под российским зонтиком».

Напомним, что решение о слиянии ЦАС и ЕврАзЭС было принято в четверг, 6 октября, в Петербурге на саммите 
ЦАС.

Затулин: «Слияние ОЦАС и ЕвразЭС говорит о роли России в этом 
регионе»

07.10.05., «Известия»
Слияние  Организации  Центрально-Азиатское  сотрудничество  (ОЦАС)  и  Евразийского  экономического  

сообщества (ЕврАзЭС) означает, что приоритетом для Центрально-азиатских стран остается Москва. Такое мнение  
высказал директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

 "Главное содержание этого события состоит в том, что, по сути, прекращает свое существование ОЦАС,  
созданное на фоне развала СССР без участия России. Создание ОЦАС было продиктовано желанием этих государств 
самостоятельно войти в мир, найти себе общую нишу в мировом экономическом и политическом разделении", - сказал  
Затулин. По его словам, попытка выступить абсолютно самостоятельно, без патронажа со стороны России, через  
какое-то время показала, что такое объединение мало что добавляет к возможностям этих государств.

"В опоре на собственные силы, без привлечения какой-либо поддержки со стороны мировых центров силы:  
России, Китая или США, государства Центральной Азии оказались не в состоянии решать некоторые собственные  
проблемы", - отметил политолог. Затулин считает, что страны Центральной Азии "слишком связаны с Россией и  
нуждаются в инвестициях, в различных формах помощи, в том числе военной и экономической".

Россия, по его мнению, вступила в ОЦАС, желая снова обрести активную роль на азиатском направлении, от  
чего  добровольно  отказалась  в  период  распада  Советского  Союза.  "Принятое  решение  о  слиянии  означает  
окончательный  переход  этих  государств  на  более  реалистичный  путь  прогнозирования  своих  интересов,  путь,  
который ведет вновь в Москву", - подчеркнул российский политолог.
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Вчера вечером на заседании совета ОЦАС в Санкт-Петербурге было принято решение о объединении в одну 
структуру  Организации  Центрально-Азиатского  сотрудничества  (ОЦАС)  и  Евразийского  экономического  сообщества 
(ЕврАзЭС).  Решение  глав  государств  ОЦАС зачитал  на  пресс-конференции  после  саммита  председатель  организации 
президент Таджикистана Эмомали Рахмонов.

Россия  поддерживает  решение  о  слиянии  ОЦАС  и  ЕврАзЭС,  заявил  на  пресс-конференции  после  саммита 
Владимир Путин."Российская делегация удовлетворена результатами сегодняшней работы. Мы поддерживаем решение, 
которое было принято", - сказал президент России на пресс-конференции после саммита ОЦАС.

"Чтобы решение было реализовано, необходимо согласие еще одного государства, являющегося членом ЕврАзЭс 
(и не являющего членом ОЦАС) - Белоруссии. Мы только что переговорили с Александром Лукашенко - он поддерживает 
решение ОЦАС", - заявил президент РФ. 

По его словам, теперь вопрос в согласовании соответствующих формулировок и документов. "Мы понимаем, что 
это может быть сделано достаточно быстро", - отметил он.

В свою очередь президент Казахстана Нурсултан Назарбаев отметил, что слияние двух организаций позволит 
снять  дублирование  при  их  работе.  При  этом  он  отметил,  что  речь  идет  о  "чисто  практической  мере"  и  попросил 
журналистов не искать в этом решении каких-либо "подводных камней".  "Сокращаются затраты как  финансовые,  так и 
нашего времени - глав государств и экспертов.

Кроме того, это отвечает интересам как ЕврАзЭС, так и ОЦАС", - сказал Назарбаев.По его словам, со временем 
подобные  интеграционные  процессы  могут  коснуться  и  еще  одной  структуры  на  пространстве  СНГ  -  Единого 
экономического пространства. "ЕЭП имеет такие же цели. Такие процессы, которые будут и далее развиваться, отвечают 
политическим, экономическим интересам наших государств и будут восприниматься во благо людей", - сказал Назарбаев.

Кому хорошо в Казахской Руси
07.10.05., «Московские новости»

Валерий Горбачев
Лидеры России, Казахстана, Таджикистана, Киргизии и Узбекистана - стран Организации Центрально-Азиатского 

сотрудничества (ОЦАС) - собрались 6 - 7 октября в Санкт-Петербурге, чтобы обсудить проблемы создания общего рынка, а 
заодно отметить 53-летие Владимира Путина. Нурсултан Назарбаев приехал на саммит раньше других и потратил время на 
осмотр питерских достопримечательностей. Местная пресса не преминула заметить: Назарбаев знакомится со столицей 
нового Союзного государства России и Казахстана.

Тему Казахской Руси - возможного слияния двух стран в единое государство, территория которого займет 88% 
пространства бывшего СССР, -  накануне саммита ОЦАС обсуждали и в России, и в Казахстане. Появились слухи, что 
столицей нового Союза может стать Санкт-Петербург.

Поводом стала  публикация  в  одном из  московских  деловых  журналов.  В  ней  утверждалось:  проект  Союза  с 
Белоруссией  надежд не  оправдал,  поэтому  в  Кремле  обсуждают  вариант  нового  слияния  в  качестве  самого  удобного 
способа  оставить  у  власти  Владимира  Путина  после  2008  года.  Он  мог  бы  возглавить  Союз  России  и  Казахстана,  а 
Нурсултан  Назарбаев  -  продлить  свои  властные  полномочия  в  качестве  вице-президента.  Казахскому  лидеру  будет 
безопаснее  "курировать"  республику  на  этом  посту.  Ведь  теперь  перед  ним  наглядный  пример  бывшего  президента 
Киргизии Аскара Акаева, которого свергли за несколько дней.

Собственно, никаких подтверждений существования подобных планов публике предъявлено не было. Практически 
все политики и политологи считают идею объединения России и Казахстана несостоятельной.  Организованная "утечка"  
информации в СМИ - пробный шар, имеющий под собой реальное основание, полагает директор Института стран СНГ,  
депутат  Госдумы  Константин  Затулин.  "Если  состоялся  развал  Советского  Союза,  то  может  произойти  и  
объединение стран в рамках общего целостного пространства. Все возможно, - заявил он корреспонденту "МН". - Но  
если в состоянии единого государства наши народы жили века, то отдельно мы живем лишь 14 лет - ничтожный срок в  
историческом плане. Поэтому, я думаю, объединение так быстро произойти не может". Астана во многих областях  
зависит от Москвы, государства имеют общую границу протяженностью в 7,5 тыс. км. Но это еще не означает, что  
Казахстан  захочет  оказаться  в  подчинении  России.  "Ни  при  каких  условиях  казахское  руководство  не  позволит  
передать власть ни Владимиру Путину, ни кому бы то ни было еще", - убежден Константин Затулин.

Идея  же  слияния  двух  государств  с  прицелом  на  третий  президентский  срок  Путина  поверхностна  и  не 
выдерживает никакой критики, полагает депутат. Кроме того, вариант избрания нынешнего президента РФ главой нового 
государства, который часто используется в связи с Союзом России и Белоруссии, имеет большой политический изъян. В 
этом случае нет гарантии того, что не появится "новый Ельцин" и, ссылаясь на российские интересы, не станет выбивать 
президентское кресло из-под "нового Горбачева".

 Тогда возникает вопрос: зачем "казахстанский вариант" вообще был вброшен в СМИ? По мнению депутата, это 
ловкий  предвыборный  ход  московских  сторонников  Назарбаева,  цель  которого  -  казахские  избиратели.  Прежде  всего 
русскоязычные граждане, в которых еще сильны настроения объединения с Россией. Слух об общем государстве дает 
возможность президенту Казахстана молчать до поры до времени, а затем, ближе к выборам, при необходимости публично 
откреститься от этой идеи и тем самым привлечь часть голосов уже тех, кто отстаивает национальную независимость.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Каримов почувствовал спину Путина
«Газета.ру»

Алексей Левченко
Президент России Владимир Путин в Санкт-Петербурге встретился с узбекским коллегой Исламом Каримовым. 

Узбекский лидер заверил Москву в преданной дружбе, потому что после Андижана и вывода американских военных баз из 
республики других друзей у Каримова не осталось.

Президент Каримов встретился с президентом Путиным в очень важный момент. Во-первых, два дня назад сенат 
США  утвердил  поправку,  согласно  которой  Узбекистан  не  получит  плату  за  американские  военные  объекты,  которые 
размещались на территории республики, на базе Карши-Ханабад. После того как узбекский парламент принял решение о 
прекращении  мандата  на  деятельность  авиации  США  в  стране,  у  американцев  оставалась  задолженность  в  23  млн 
долларов за арендную плату, и теперь узбеки ее не получат.

Это черная метка Каримову от Вашингтона.
Во-вторых,  сам  Узбекистан  принял  решение  вступить  в  организацию  Евроазиатского  экономического 

сотрудничества (ЕврАзЭС), которая объединяет пророссийски настроенные Белоруссию, Казахстан, Киргизию, Россию и 
Таджикистан.

Наконец, в-третьих, у Владимира Путина сегодня день рождения, и Каримов должен был сделать российскому 
лидеру что-то приятное. И он старался от души.

Встреча с Каримовым началась после рабочего завтрака, который дал Владимир Путин в своей петербургской 
резиденции  –  Константиновском  дворце  –  для  президентов  четырех  центральноазиатских  государств  СНГ.  На  этом 
мероприятии с Путиным общались глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, Киргизии – Курманбек Бакиев, Таджикистана – 
Эмомали Рахмонов и Узбекистана Каримов. Перекусив, Каримов и Путин отправились поговорить с глазу на глаз. 

Каримов сразу начал встречу с поздравления и хороших слов. С именем Путина связано «возрождение России», 
отметил он. «Россия в последнее время становится все более привлекательной», – сообщил Каримов, имея в виду, по всей 
видимости, как раз то, что в силу ряда причин особенно привлекательна она как раз для руководства Узбекистана. По 
словам узбекского президента, его страна хотела бы выйти с Россией не только на уровень стратегического партнерства, но 
и на уровень союзнических отношений. «Мы в этом испытываем потребность и думаем, что это отвечает и интересам самой 
России», – рассказал глава Узбекистана и пояснил, что он имеет в виду.

По словам Каримова, после андижанских событий стало особенно ярко видно «кто есть кто», и «Россия еще раз 
продемонстрировала свою надежность».

Узбекский президент не стал лишний раз напоминать, что Москва поддержала действия Ташкента в Андижане по 
силовому подавлению мятежа, а Запад, и прежде всего США, напротив, резко осудили Каримова. 

 «Мы живем в непростое время, и мы все более и более ощущаем потребность в чувстве локтя. Узбеки говорят: в 
чувстве спины, то есть в опоре и партнерстве, и союзничестве с Россией, – продолжил президент Узбекистана, – мы все 
становимся более близкими и нужными друг другу. И это чрезвычайно важно».

Путин  в  ответ  сообщил,  что  у  Узбекистана  и  России  есть  общие проблемы,  «решать  которые  можно  только 
объединенными  усилиями».  Прежде  всего,  имелась  в  виду  традиционная  борьба  с  терроризмом.  Именно  с  этим,  как 
уверяет официальный Ташкент, власти боролись и в Андижане. «В этом плане Узбекистан находится на переднем крае, – 
сказал президент России. – Мы знаем о наркотрафике, и мы на своей территории знаем, что такое люди, подготовленные 
на базах сопредельных государств. И в этом смысле борьба с террористами должна проходить объединенными усилиями».

Взаимопонимание было полным, и Кремль решил активно воспользоваться желаниями Каримова быть ближе.
«Конечно,  было бы идеальным,  если бы Узбекистан принял решение войти в  ОДКБ (организация договора  о 

коллективной  безопасности.  –  «Газета.Ru»),  –  заявил  журналистам  на  условиях  анонимности  один  из  кремлевских 
чиновников. – Это открытая организация, но не будем предвосхищать движение».

Узбекистан, по словам этого источника, крайне заинтересован в военном сотрудничестве с Россией. 
 «Решение Узбекистана сблизиться с Россией можно считать успехом Москвы, с учетом того, что всего за  

год Узбекистан проделал путь из антироссийского ГУУАМ (организация, объединявшая Грузию, Украину, Молдавию и  
Азербайджан. – «Газета.Ru) в пророссийский ЕврАзЭС», – сказал «Газете.Ru» член комитета по делам СНГ Госдумы 
Константин Затулин. Вместе с тем, по его словам, этот союз несет в себе и проблемы. «В условиях острой критики  
со стороны Запада Ислама Каримова, Москве придется все время отвечать за него и, кроме того, решать проблемы  
взаимоотношений между Узбекистаном и Казахстаном,  Узбекистаном и Туркменией,  Узбекистаном и Киргизией»,  –  
считает Затулин. Вместе с тем, депутат полагает, что у Каримова сейчас достаточно ресурсов, чтобы удержать 
власть в республике, а с помощью Москвы их становится еще больше. «Риски повышаются, и президенту Узбекистана  
стоит  опасаться  заговоров  внутри  страны,  в  том  числе  и  со  стороны  ближайшего  окружения»,  –  предупредил  
Затулин.

Реплика Черкизова
07.10.05., «Эхо Москвы»

"Центрально-Азиатское  сотрудничество"  (ОЦАС)  и  Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС) 
объединяются  в  единую структуру.  Такое  решение  принято  на  заседании совета  ОЦАС в  Санкт-Петербурге  в  четверг 
вечером.

ОЦАС входят Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан. Россия вступила в организацию в октябре 
2004 года.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан. Армения, Молдавия и Украина обладают 
статусом наблюдателя при ЕврАзЭС.

Как заявил кремлевский  источник  в  пятницу  журналистам,  вступление  Узбекистана в  ЕврАзЭс – "это  сильное 
решение президента Каримова".

Против объединения не возражал и г-н Лукашенко.
"Я рассматриваю это решение своих коллег и друзей как лучший подарок ко дню рождения", - пошутил президент 

России.
Ну, а собственно в сам день рождения Путину, похоже, лучший подарок сделал г-н Каримов – так сказать, дважды 

за двое суток, который сказал в пятницу в городе Санкт-Петербурге: "Россия и Узбекистан должны выйти не только на 
уровень стратегического партнерства, есть возможность выйти на союзнические отношения, мы в этом нуждаемся. Такие 
отношения отвечают интересам народа Узбекистана и, надеюсь, интересам России".

Насчет интересов России, как говорится, я не знаю, а вот интересам Путина очень даже отвечает. 
Путин категорически не хочет никаких американских баз в Центральной Азии. Поэтому, с одной стороны, его очень 

волнуют политико-военные колебания г-на Рахмонова, а, с другой стороны, он ждал-ждал и дождался активной формы 
благодарности  Каримова  за  молчаливую,  но  реальную  поддержку  силового  поведения,  а  точнее  –  бойни,  во  время 
андижанских событий.

Да, Каримов и не скрывал, что именно в такой форме благодарит Путина за его поведение: "И человек, и страна 
испытываются в экстремальных ситуациях. Те проблемы, которые недавно возникли в Узбекистане в связи с андижанскими 
событиями,  очень ярко показали,  кто есть кто.  Я благодарю Вас и всех российских друзей за поддержку,  которую мы 
ощущали в те дни и ощущаем сегодня". 

Дальше – чего? А дальше – до полной кучи.  "Следующим шагом после вступления Узбекистана в ЕврАзЭС 
может  стать  его  вступление  в  Организацию  Договора  Коллективной  безопасности",  -  заявил  в  эфире  нашей  
радиостанции член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками г-н Затулин.

Простыми словами говоря, кроме всего прочего Путину не дает покоя европейский опыт: он хочет по старому 
европейскому лекалу скроить подобие Евросоюза.

Но  хотя  "Таймс"  и  пишет,  что  "при  всей  невзрачности,  редеющих  волосах  и  дряблых  щеках  в  российском 
президенте есть нечто от Джеймса Бонда", успеха Бонда ему покамест, на мой взгляд, не сыскать – торопится очень уж. И 
сам торопится и других торопит. А тем деваться некуда: слишком они еще все-таки советские люди.

Повторюсь: поспешать надо медленно и с умом.

Они запомнили поцелуй Кучмы
10.10.05.,Эксперт-Украина

Борис Вуйко, Олег Храбрый
До выборов  Москва  не  будет  делать  ставку  ни  на  одну  из  политических  сил.  Попытки  украинских  политиков 

заручиться поддержкой Кремля - бессмысленны
В последнее время наблюдается уже традиционное для украинской политики явление: как только приближаются 

выборы,  начинается  настоящее  паломничество  в  Кремль  претендентов  на  киевский  трон.  За  чем идут,  известно  -  за 
поддержкой, чтобы затем на родных украинских просторах эксплуатировать пророссийские настроения значительной части 
электората.  Спектр  используемых  посылов  колеблется  от  имперского  "Я  смогу  воссоединить  братские  народы"  до 
умеренного  "Москва  дала  понять,  что  хочет  договариваться  только  со  мной,  естественно,  исключительно  на 
равноправнейших условиях". Однако, судя по всему, на сей раз активность украинских политиков останется безответной. 
Москва, вопреки расхожему мнению, вовсе не собирается вмешиваться в украинские выборы. Она будет просто ждать.

Потоки ходоков
Последние  пять  лет  Москва  охотно  поддавалась  соблазну  поддержать  "своих"  украинцев.  Бенефис  "братской 

поддержки"  состоялся  во  время  последних  президентских  выборов  в  2004  году,  которые  Кремль  и  всеми  силами 
поддерживаемый им Виктор Янукович проиграли. Но проиграли отнюдь не всухую.

Русский фактор оказался на удивление значим для украинского избирателя и во многом обеспечил очень неплохой 
результат  кандидату  с  двумя  судимостями.  Даже  в  третьем туре,  когда  о  значительных  фальсификациях  со  стороны 
Януковича не могло быть и речи, за него проголосовали 44% пришедших на участки, которые в кои то веки вспомнили о 
своей русскости.  А если бы не уголовное прошлое Виктора Федоровича? Последние выборы в Украине не снизили,  а 
наоборот,  резко увеличили спрос  на российскую поддержку,  показавшую свою действенность.  Потому усилия,  которые 
предпринимают сейчас украинские политики с целью добиться поддержки Москвы, беспрецедентны.

Здесь можно выделить три основных потока.
Оранжевая революция была для Москвы шоком, в результате она решила воспринимать Украину как отрезанный 

ломоть
Поток первый - президентский. Сейчас у Виктора Ющенко нет реального центра принятия решений относительно 

сотрудничества с Россией. Роль официальных представителей президентской линии выполняют премьер-министр Юрий 
Ехануров и глава президентского секретариата Олег Рыбачук. Учитывая евроатлантические убеждения последнего, есть 
сомнения, что он и дальше будет на эту роль способен. Даже во время визитов в Москву (где, как нам сообщают источники 
в Кремле, действительно в основном интересовался опытом работы администрации президента РФ) он умудрялся говорить 
перлы о "Путине-царе" и  неготовности России к вхождению в Европу.  В Киеве Рыбачук вообще давал волю чувствам, 
рассуждая о том, что "украинцы померзнут одну зиму, но зато станут независимыми".
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Что  касается  Юрия  Еханурова,  то  здесь  все  намного  интереснее.  Все  люди,  лично  знающие  премьера, 
характеризуют его как человека, лояльно относящегося к России, искреннего сторонника экономического сближения между 
нашими странами. Кроме того, Ехануров - православный Московского патриархата и, как поговаривают в его окружении, во 
время встречи в Москве с Патриархом Алексием пообещал не проявлять рвения в деле создания единой поместной церкви.

Так что Ехануров - человек вполне договороспособный. О чем он, точнее Ющенко через его посредничество, хочет 
договориться? Главное - показать стране, что новая власть в принципе способна договариваться с Россией. То есть, грубо 
говоря, войны не будет. И украинский бизнес, и украинское население ждут соответствующих сигналов.

Если они не последуют, позиции гипотетического блока Ющенко на выборах резко ухудшатся. И не только до 
выборов, но и после - в процессе торга за создание парламентского большинства и места в новом Кабмине. Аргумент "они 
не могут договариваться с Россией" может стать убийственным. Потому "русскую" миссию Еханурова считают на Банковой 
очень важной. Наиболее четким индикатором договороспособности станет судьба газовых переговоров, которые медленно, 
но уверенно заходят в тупик. Россияне настроены поднимать цены на газ, украинцы настроены на это не соглашаться, 
намекая на возможность несанкционированного отбора. Газовая война никому в Украине не нужна, поэтому решение этого 
вопроса важно и для Еханурова, и для той политической силы, которую он представляет (то есть будущий блок Ющенко).

Второй поток ходоков - это Юлия Тимошенко, Александр Зинченко и иже с ними. Для них "русский вопрос" не 
менее важен по двум причинам. Первая: Юлия Тимошенко считается самым недоговороспособным с Москвой украинским 
политиком. Отсюда у нее и возглавляемой ею политической силы возникают описанные выше проблемы. Этот стереотип 
как минимум надо сломать, показав, что Москва в общем-то ничего против нее не имеет. А максимум - показать, что Москва 
ставит  именно  на  нее,  что  можно  будет  использовать  для  борьбы  за  голоса  на  востоке  страны  (голоса  оранжевого 
электората на Западе, как показывают последние опросы, отходят к ней весьма туго). Вторая задача - не допустить каких-
либо  поблажек  со  стороны  Москвы  по  отношению  к  Виктору  Ющенко  (особенно  по  газовым  вопросам),  чтобы 
зафиксировать его недоговороспособность, а заодно усилить недовольство населения правящим режимом.

Москва будет сохранять нейтралитет в отношении оппозиции в лице Юлии Тимошенко и проводить жесткую линию 
в отношении официального украинского руководства

По  сведениям  "Эксперта",  главным  промоутером  Тимошенко  в  России  является  Александр  Зинченко.  Наши 
источники  в  Кремле  называют  полной  чушью  обнародованную  Петром  Порошенко  информацию  о  том,  что  визиты 
Тимошенко в Москву организовывал лидер СДПУ (о) Виктор Медведчук.

Наконец,  третья группа ходоков -  это оппозиция.  Точнее,  две ее ветви,  которые пойдут  на выборы отдельно: 
Виктор  Янукович  с  Партией  регионов  и  Виктор  Медвечук  с  создаваемым  оппозиционным  блоком  с  неопределенным 
названием и составом участников (гипотетический блок Леонида Кравчука).

В отличие от Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко им не нужны от Москвы доказательства договороспособности. 
Их пророссийская ориентация и так очевидна. Им необходимо подтверждение, что они и только они по-прежнему являются 
главными  носителями  "русской  идеи"  в  Украине,  поскольку  намерены  взять  голоса  именно  среди  пророссийски 
настроенного электората. А для него важны многие символы: с кем встречается Янукович или другой лидер оппозиции в 
Москве, как к нему относится Путин и прочее.

Особняком стоят партии "второго эшелона", для которых поддержка России - способ получить дополнительный 
политический вес в глазах украинского истеблишмента и завоевать симпатии пророссийских избирателей. Прежде всего это 
Соцпартия Александра Мороза и Народная партия спикера Владимира Литвина.

Отрезанный ломоть
В то время как выборы 2004 года вдохновили украинских политиков искать поддержку в России, на россиян они 

произвели прямо противоположное воздействие. Оранжевая революция была для Москвы шоком, в результате в Кремле 
решили  воспринимать  Украину  как  отрезанный  ломоть.  По  крайней  мере,  именно  такие  настроения  передали 
корреспонденту "Эксперта" несколько высокопоставленных источников в Кремле. И уж точно никакой ставки на выборах РФ 
ни на кого делать не будет. "Мы уже живем в новом мире, и не будем ввязываться в украинскую политику, а они все в 
старом, рассчитывая, что мы на кого-то будем делать ставки", - говорит руководитель одного из отделов АП РФ.

"Есть две стратегии поведения на время выборов в соседнем государстве. Если там есть очевидный лидер, мы 
ему можем чем-то помочь, взамен получив какие-то преференции. Если очевидного фаворита нет, надо либо по-взрослому 
ввязываться  в  борьбу,  добывая  кому-то  победу,  как  мы  это  делали  в  2004  году,  либо  устраниться  от  выборов.  На 
парламентских  выборах  в  Украине  очевидного  лидера  нет,  более  того,  ни  одна  из  победивших  партий  не  сможет 
сформировать большинство. А значит, ввязываться в борьбу - бессмысленно вдвойне. Нам достаточно опыта с подарочком 
от  Кучмы  в  2004  году.  Поцелуй  Кучмы  мы  тут  надолго  запомнили",  -  поделился  с  "Экспертом"  высокопоставленный 
функционер Кремля.

По его словам, Владимир Путин с начала года выработал жесткую линию поведения в отношении Украины, и 
Россия в ближайшее время вряд ли от нее отступит,  особенно если соседка и дальше будет декларировать как  свою 
стратегическую цель вступление в ЕС и НАТО. В политике РФ в отношении нашей страны можно выделить два ключевых 
момента. Во-первых, минимизация влияния Украины на систему национальной безопасности России. Прежде всего, речь 
идет об ускорении процесса вывода российского флота из Севастополя на базы на черноморском побережье Кавказа. "Не 
исключено, что мы выведем флот еще до 2017 года", - полагает источник.

Во-вторых,  переход  экономических  отношений  с  Украиной  на  мировые  стандарты:  повышение  цен  на  газ  и 
ядерное топливо, ужесточение условий продажи украинских товаров на российском рынке вплоть до денонсации договора о 
зоне свободной торговли между нашими странами.

Источник  сообщил,  что  в  случае  изменения  политики  Украины  по  отношению  к  НАТО  эта  стратегия  может 
поменяться. Но только после выборов, а не до. Однако в то, что Киев откажется от курса на евроатлантическую интеграцию, 
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в Кремле верят слабо. Сторонникам отказа от такой полититки (Янукович и прочие) предлагается попытать счастья на 
выборах за счет собственных ресурсов, хотя опровергать их статус главных пророссийских сил в Кремле не станут (мягкая 
поддержка будет оказана по каналам СМИ). Пока прогнозы относительно возможных договоренностей Кремля с Ющенко 
крайне негативны.  При этом попытки  украинского президента договориться о  неких  неполитических  уступках  в  Кремле 
вызывают раздражение.  Как передает наш источник,  Владимира Путина раздражают постоянные намеки украинцев на 
договоренности с компанией "Росукрэнерго", которая осуществляет транзит туркменского газа по территории России. Наш 
источник не исключает, что там могут присутствовать интересы неких высокопоставленных российских и старорежимных 
украинских сил, но не самого Путина. Российский президент неоднократно давал понять, что его мало волнует судьба этой 
компании, поэтому намеки Киева, что мы, мол, оставим "Росукрэнерго" на трубе, а вы за это пойдете на уступки в газовом 
вопросе, вызывает, мягко говоря, непонимание.

Владимира Путина раздражают постоянные намеки украинцев на договоренности с  компанией "Росукрэнерго", 
которая осуществляет транзит туркменского газа по территории России

В отношении Юлии Тимошенко кремлевский чиновник сказал: "Обещает она очень много, когда сюда приезжает, 
но веры ей нет, равно как и нет веры в ее победу". По его словам, снятие санкции на арест с Тимошенко означает не 
договор о дружбе с Кремлем, а реализацию все той же политики Путина: "пусть в Украине расцветает сто цветов, но мы 
никому помогать не будем".

Украинскими политиками в Москве занимаются различные группы влияния,  которые хотят получить поддержку 
своим проектам в  Украине либо повысить собственную значимость в  глазах Кремля (впрочем,  без  особой пользы для 
украинских клиентов).  Например, пропагандистом политики Виктора Януковича в Москве считается близкий к Юрию  
Лужкову политолог и депутат Госдумы Константин Затулин.

Петр Порошенко пытается наладить контакты в России через "Евразхолдинг".
В Москве наибольшая группа влияния образовалась вокруг Юлии Тимошенко. С ней связывают имя политолога 

Стаса  Белковского.  В  Кремле  поговаривают,  что  к  ее  соратнику  Александру  Зинченко  близок  глава  АФК  "Система" 
Владимир  Евтушенков,  которого,  по  слухам,  прочат  в  новые  мэры  Москвы.  Однако  в  случае  с  Тимошенко  россиян 
настораживают постоянные разговоры о ее связях с Борисом Березовским,  а также позиция в отношении Московского 
патриархата - в окружении Тимошенко немало его противников.

Скорее всего, Кремль окажет пассивную поддержку через СМИ и неправительственные организации оппозиции в 
лице Виктора Януковича  и,  возможно,  блока  Леонида  Кравчука (если тот  обретет  реальные очертания).  Москва  будет 
сохранять  нейтралитет  в  отношении  оппозиции  в  лице  Юлии  Тимошенко  и  проводить  жесткую  линию  в  отношении 
официального украинского руководства. Ничего другого ждать от Кремля в ближайшие месяцы не придется. Да и после 
выборов при сохранении нынешнего внешнеполитического курса Украины вряд ли что-то изменится.

Затулин: «Вслед за вступлением в ЕврАзЭС Узбекистан может 
вступить и в ОДКБ»

11.10.05., “Гудок”
Такое  мнение  высказал  директор  Института  стран  СНГ  депутат  Госдумы  Константин  Затулин.  По  мнению 

Затулина, решение Узбекистана о вступлении в ЕврАзЭС является прямым отражением изменения позиции этой страны, 
которая не так давно покинула ГУУАМ. "До некоторой степени восстанавливается прежняя карта предпочтений", - отметил 
он.

Он  считает,  что  "членство  Узбекистана  в  ЕврАзЭС означает  готовность  других  государств,  входящих  в  него, 
поддерживать Узбекистан на международной арене, где в последнее время он подвергается жесткой критике за события в 
Андижане".

"Интеграционные процессы получили дополнительный импульс под впечатлением настырной попытки со стороны 
США насадить свои режимы на бывшем советском пространстве", - считает Затулин.

"Эти попытки именно в Азии встретили сопротивление, именно в Азии больше всего напугали правящие режимы и 
заставили их искать какого-то спасения под российским зонтиком", - подчеркнул российский политолог.

В клешнях у мрака
11.10.05., Советская Белоруссия

Павел Якубович
В  корпоративном  мире  большой  агитации  и  пропаганды  случайностей  и  импровизаций  не  бывает.  И  это 

наблюдение неизменно подтверждается. Московское телевидение исключением не является, более того,  самые как бы 
независимые в суждениях комментаторы — от академика Познера до начинающего пахаря эфира Пьяных — только делают 
вид, что являются самодостаточными мыслителями и интерпретаторами. Любой, кто мало–мальски знаком с порядками, 
царящими в сфере «телевизионной аналитики», в курсе того, что над головой Соловьева, Сорокиной, а чуть раньше — 
Савика Шустера и Евгения Киселева, на видном месте висит указательный палец, коему и следуют общенародные оракулы.

Зная это, не следует удивляться внезапной смелости ведущего программы «Постскриптум» на ТВЦ г–на Пушкова, 
который в минувшее воскресенье обратился к проблемам союза Беларуси и России. Кстати, эту программу показали потом 
еще раз. Очевидно, ввиду ее «актуальности». Потому, конечно, что Пушков и его люди высказали все, что на уме в Кремле 
у многих. Поначалу, потоптавшись по вершкам (видеоряд передачи составляли кадры пятилетней давности, населенные 
давно  сошедшими  с  орбиты  персонами),  журналист  сделал  вывод,  что  у  Беларуси,  мол,  нет  никакого  выхода,  кроме 
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немедленного  и  бесповоротного  вхождения  в  состав  России.  Для  укрупнения  этой мощной  мысли  были  приглашены 
Затулин и Бородин. Первый с мрачной иронией важничал банальностями — шутка ли, думец, хозяин Института СНГ! 
Второй дежурно острил и, наверное, порадовал интервьюеров серией анекдотов, которые, правда, в передачу не попали. 
Но даже то, что осталось от перлов Пал Палыча, все равно вызвало улыбку. Грустную, правда. Потому что заставила вновь 
задуматься не только над отсутствием корректности и политической фантазии высокопоставленных гостей «P.S.»,  но и 
подтвердила  известные  наблюдения  про  крайности,  которые  в  случае  чего  тесно  смыкаются.  Возможно,  г–н  Пушков, 
«эксперты»  передачи  и  авторы  сценария  сочтут  себя  оскорбленными,  если  мы  укажем,  что  они  стоят  на  одной 
мировоззренческой доске с Немцовым и Хакамадой. Те еще пять лет назад любезно приглашали Беларусь войти в сотню 
российских административных образований, исчезнуть с карты мира и вновь, как при Романовых, стать безликим Северо–
Западным краем. Уверен, что тот же Константин Затулин скажет, что его неправильно поняли... Но если в подобном 
контексте говорится о суверенной стране, то действительно трудно понять разницу между многомудрой «геополитикой» и 
простецким,  добродушным  цинизмом  по–свойски...  Итак,  старую  пластинку  «либералов»  сегодня  раскручивают 
«державники». Зачем? На этот вопрос в заключение сюжета о перспективах союза очень даже внятно ответил ведущий 
Пушков.  Честно  глядя  в  монитор  телесуфлера,  московский  «аналитик»  сказал  прямо,  что  если,  дескать,  Президент 
Лукашенко в хорошем темпе не присоединится к России, то его, а соответственно и Беларусь, ждут мор и глад, репрессии 
со стороны оппозиции плюс международный трибунал.

Формат «Колонки редактора» не позволяет развернуть полемику с г–ном Пушковым. Разве что пару слов. Вполне 
понятно, что в Москве есть немало людей, для которых суверенная Беларусь всего лишь географическое и политическое 
недоразумение. «Младшая сестра», которая ввиду шалости характера припозднилась на дискотеке и потому следует грозно 
крикнуть,  чтобы  быстрее  шла  домой,  под  родительскую  крышу.  Еще  раз  повторюсь,  что  политическая  культура  
некоторых господ столь причудлива, что когда речь заходит о Беларуси, то даже под микроскопом трудно разобрать,  
где заканчивается Немцов и начинается Затулин. Деятели абсолютно разные, ни в чем не согласные друг с другом,  
кроме  наивного  убеждения,  что  белорусы  не  заслужили  права  жить  в  собственном  государстве.  Нюансы 
малосущественны.  Немцов  мечет  молнии  за  «диктатуру»,  Затулин  исходит,  очевидно,  из  сложных  историко–
антропологических абстракций о природе и движении этносов в контексте развития Киевской Руси.

Да, Селестен есть Флоридор, а Флоридор есть Селестен!
Те и другие менее всего интересуются мнением насчет немедленного вхождения Беларуси в состав России самого 

белорусского  народа,  который,  кажется,  уже  доказал  всякому  нормальному  (не  обремененному  тяжелой  политической 
ношей!) человеку, что наша страна вполне достойна того, чтобы самостоятельно строить и развивать небольшое, но вполне 
симпатичное европейское государство. Тем более что очень далеко, за сложными историческими перекатами, осталась 
отчаянная мольба Янки Купалы «хочам людзьмi звацца»: страна, чья молодежь регулярно побеждает на международных 
математических конкурсах, не нуждается в чьем–либо патернализме и не будет по команде разворачиваться и шагать в 
прошлое,  в  безликую  губернию  большой  империи.  Что  же  касается  такого  неожиданного,  прямо  скажем,  аргумента, 
слетевшего с уст г–на Пушкова, как «трибунал» за непослушание, то здесь можно припомнить классику: он грозит, а нам не 
страшно! Мы уж, пожалуй, сами в состоянии разобраться в ситуации и, надеюсь, выберем себе Президента и определим 
путь без понуканий и советов г–на Пушкова.

Словом,  забавный  получился  «Постскриптум»,  показавший,  как  по–разному  представляют  себе  сегодня  союз 
разные люди из мира политики. Если в Минске считают, что союз (единое экономическое, оборонное, таможенное и пр. 
пространства) должен быть направлен на то, чтобы, оставаясь суверенными, Минск и Москва максимально сближались для 
повышения качества жизни и безопасности своих граждан, то некоторые господа в Москве рассуждают исключительно в 
«объединительной» стилистике – «глагол времен! металла звон!» – вельмож и фельдмаршалов эпохи Екатерины Второй... 
И не дают себе труда понять, что этим попросту обижают нас своими вполне медвежьими ухватками.

К.Затулин: «В Средней Азии разочарованы цинизмом политики 
США!»

11.10.05., «Голос России»
Объединение  Евразийского  экономического  сообщества  (ЕвразЭС)  и  Организации  центрально-азиатского 

сотрудничества  (ОЦАС)  –  шаг  к  серьезному углублению процесса  интеграции на постсоветском пространстве,  считают 
российские аналитики.

Сообщение, пришедшее из Санкт-Петербурга, с саммита ОЦАС о присоединении этой организации к ЕвразЭСу 
вместе с Узбекистаном, членом ОЦАС, не входившим ранее в ЕвразЭС, стало сенсацией с конца минувшей недели. По 
мнению директора Института стран СНГ, депутата Госдумы Константина Затулина, решение Узбекистана о вступлении в 
ЕвразЭС  и  слиянии  двух  существовавших  в  Содружестве  объединений  в  единое  свидетельствует  о  завершении 
центробежных тенденций в СНГ.  Центростремительные тенденции,  идущие им на смену,  начинают приобретать новое 
дыхание. Белоруссия, согласие которой на вступление Узбекистана в ЕвразЭС было необходимо, приветствовала этот шаг 
крупнейшей центрально-азиатской республики. В Минске отметили, что новая конфигурация интеграционного объединения 
расширяет  общий  рынок  Содружества.  Андрей  Кокошин,  глава  Комитета  по  делам  СНГ  в  Госдуме,  заметил,  что 
объединительный шаг стал логичным завершением процессов, протекавших в Содружестве в течение последнего времени, 
и очень сильным ходом Ташкента. Кокошин убежден, что это послужит укреплению безопасности и стабильности во всем 
Центрально-азиатском регионе.

«Членство Узбекистана в ЕвразЭС означает готовность всех государств, входящих в него, поддерживать 
конкурентоспособность узбекских товаров на общем рынке и позиции Ташкента на международной арене», - заметил в  
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свою очередь Константин Затулин. Он напомнил, что Узбекистан принял решение о вступлении в ЕврАзЭС в то самое  
время, когда США начали фактически реализацию санкций против Ташкента. «Настырные попытки США насадить 
свои режимы в бывших советских республиках встретили самое активное сопротивление именно в государствах Азии,  
разочарованных некоторым цинизмом и двуличием американской политики в регионе», - убежден Затулин.

Президент Узбекистана Ислам Каримов в беседе с российским президентом заявил: «Наша страна испытывает 
экстремальную ситуацию. И с этой точки зрения те проблемы, которые совсем недавно возникли в Узбекистане в связи с 
андижанскими событиями, очень ярко высветили – кто есть кто. В этом смысле Россия еще раз продемонстрировала нам 
свою надежность. И, самое главное, как и ранее, мы в эти дни полагались именно на нее», - отметил Ислам Каримов.

Генеральный секретарь ЕвразЭС Григорий Рапота заявил вчера в Москве, что процедура вступления Узбекистана 
в эту организацию достаточно проста по форме, но длительна по времени, поскольку Ташкенту предстоит присоединение к 
ряду договоров,  которые действуют в рамках ЕвразЭС, а это несколько десятков.  Говоря о  будущем ЕвразЭС, Рапота 
заявил,  что  в  его  рамках  создается  Единое  экономическое  пространство.  Это  высший  этап  интеграции.  Процесс 
предполагает также введение единой валюты и создание единого наднационального органа, ответственного за реализацию 
единой таможенной политики.

СНГ: Зачем Россия спасает И. Каримова?
02.10.05., «Аргументы и факты»

Людмила Пивоварова, Николай Жоров
К  санкциям  США  в  отношении  Узбекистана  (за  события  в  Андижане)  на  прошлой  неделе  присоединился  и 

Евросоюз. Узбекский лидер  И. Каримов сделал ответный шаг. На встрече с  В. Путиным в Санкт-Петербурге он заявил о 
присоединении Узбекистана к организации стран Евроазиатского экономического сотрудничества — ЕврАзЭС.

«Узбекистан  —  аграрная  страна,  без  доступа  к  природным  ресурсам  и  Каспийскому  морю,  в  которой  
проживает половина  населения  Средней  Азии,  — говорит директор  Института  стран  СНГ,  депутат Госдумы  К.  
Затулин. — Ради решения собственных проблем Ташкент долгое время ориентировался на сотрудничество с США и  
дистанцировался от России, но надежды не оправдались».

За присоединением Узбекистана  к  экономическому  союзу,  по  мнению  экспертов,  может  последовать  просьба 
Ташкента о вступлении и в главный на постсоветском пространстве военно-политический союз — Организацию Договора 
коллективной безопасности  (ОДКБ).  Выгода для И.  Каримова  очевидна.  Сам он уже не  в  состоянии противостоять ни 
внутреннему, ни внешнему давлению на собственный режим. Для России же стабильность в Центрально-Азиатском регионе 
очень важна. Иначе прямо на российской границе может появиться рассадник терроризма, религиозного экстремизма и 
наркоторговли.

Тем временем президент Казахстана Н. Назарбаев стал жертвой изощренной предвыборной технологии. В СМИ 
просочилась «сенсация» — о скором объединении России с «братской республикой».

Внешне идея выглядит заманчиво.  Казахстан в 13 раз  больше Белоруссии по территории.  Республика богата 
нефтью,  газом, ее экономика растет на 10% в год. Для Назарбаева «брак» с Россией — гарантия от угрозы «цветной 
революции». А В. Путин в 2008 г. стал бы президентом союзного государства. «В Казахстане много русских, немало казахов 
проживает  в  России.  Союз  позволит  восстановить  80%  территории  СССР»,  —  сказал  «АиФ»  вице-спикер  Госдумы, 
уроженец Алма-Аты В. Жириновский.

Однако  большинство  политиков  все  же  считает  этот  план  домыслом.  «К  сожалению,  сейчас  России  нечего 
предложить Казахстану в обмен на объединение, — считает М. Григорьев, советник главы Росзарубежцентра при МИД РФ. 
— Предпосылок для цветной революции там пока нет, Назарбаев умело работает с оппозицией — узбекский и киргизский 
вариант захвата власти не пройдут».

По сведениям «АиФ»,  скандальная идея родилась в  рядах оппозиции,  пытающейся насолить г-ну  Назарбаеву 
накануне  декабрьских  выборов  президента.  Ведь  любая  его  реакция  на  «инициативу»  может  разочаровать  часть 
избирателей, из которых половина — русскоязычные. Вероятно, это не последняя «подстава» для фаворита гонки.

Что нам делать с Северным Кавказом?
14.10.05., «Комсомольская правда»

Константин Затулин, депутат Госдумы:
- Надо проявлять осторожность и терпение. Изо всех сил удерживать эти территории, чтобы они не ушли вслед за 

Закавказьем. Поддерживать друзей, карать врагов и не путать эти функции.
Сергей Степашин, председатель Счетной палаты РФ:
- Надо устранить главные причины бед на Северном Кавказе - тяжелое экономическое положение и массовую 

безработицу.  А  еще  необходимо  так  наладить  работу  силовых  ведомств,  чтобы они  могли  не  только  реагировать  на 
случившееся, но и упреждать вылазки боевиков.

Дмитрий Рогозин, лидер партии «Родина»:
-  Когда  возникает  острая  ситуация,  надо  не  бояться  вводить  чрезвычайное  положение,  чтобы  очаг  не 

распространялся на соседние регионы.
Сергей Гончаров, президент Ассоциации ветеранов спецподразделения «Альфа»:
-  Единственный  выход  -  назначать  в  северокавказские  республики  полпредов  президента,  не  связанных  с 

местными кланами. А финансовыми потоками должна распоряжаться Москва, так как тамошние бюджеты формируются 
почти полностью за счет центра.
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Иван Белов, милиционер, Самара:
- Политикам надо перечитать повесть Льва Толстого «Хаджи-Мурат» о Кавказской войне и перестать отстаивать 

на Северном Кавказе свои личные амбиции.
Андрей Решетников, юрист из Краснодара:
- Не с Кавказом что-то делать надо, а с властью, которая не может взять на учет всех экстремистов и неустанно 

следить за их поведением.
Владимир Кулаков, член Совета Федерации:
- На Северном Кавказе должна быть своя программа с учетом тамошних национальных особенностей и обычаев.
Михаил Леонтьев, тележурналист:
- Надо убивать бандитов, поднимать экономику и ликвидировать социальную катастрофу. В общем, уничтожать 

резервы для пополнения маргинальных слоев населения. Деньги, между прочим, нужны небольшие.
Акрам Хазам, бывший шеф московского бюро телекомпании «Аль-Джазира» (Катар):
-  России  нужно  выработать  грамотную  стратегию  в  этом  регионе.  Разобраться  там  с  социальными  и 

экономическими проблемами, чтобы исключить решение этих вопросов вооруженным путем.
Алексей, Москва, читатель сайта www  .  kp  .  ru  :
- Вернуть смертную казнь и расстреливать пойманных террористов публично.

«Газпромбаши»
14.10.05., «Газета.ру»

Михаил Краснов
Украина  не смогла найти альтернативу  российскому газу.  Переговоры Туркмении и  Украины о поставках  газа 

зашли  в  тупик.  Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  заявил,  что  подписание  контракта  невозможно  без  участия 
России, и поэтому переговорный процесс откладывается на неопределенный срок.

Президент Туркмении Сапармурат Ниязовов провел встречу с министром топлива и энергетики Украины Иваном 
Плачковым и председателем правления национальной акционерной компании «Нaфтoгаз Украины» Алексеем Ивченко. На 
эту  встречу  киевские  чиновники  возлагали  большие  надежды.  Украина  рассчитывала  на  подписание  с  Туркменией 
долгосрочного контракта (на 25 лет) о поставках газа объемом в 60 млрд кубометров в год. Центральными вопросами на 
переговорах  стали  взаиморасчет  за  природный  газ,  поставленный  Украине  в  2005  году,  и  планы  закупок  Украиной 
туркменского газа в 2006 году.

Надежды украинских чиновников не оправдались. По словам Ниязова, вопрос о подписании 25-летнего контракта 
между  Туркменией  и  Украиной  не  может  быть  решен  без  участия  России.  «Подписать  25-летний  контракт?!  Как  мы 
подпишем без России? Надо нам троим сесть... Нет других вариантов», – заявил Ниязов.

Непреклонность  Ниязова  вызвана  тем,  что  ранее  «Газпром»  выкупил  до  2010  года  все  газотранспортные 
мощности  Узбекистана.  Через  Узбекистан  проходит  газопровод  Средняя  Азия  –  Центр,  по  которому  туркменский  газ 
транспортируется в Россию и на Украину. «"Газпром" заключил контракт на 25 лет на закупку почти всего туркменского газа. 
К  тому  же  выкуплена  единственная  в  Узбекистане  газотранспортная  система.  Даже  если  Украина  найдет  что-то  в 
Туркмении, то транспортировать этот газ без участия России она все равно не сможет», – заявил «Газете.Ru» источник в 
«Газпроме», отказавшись прокомментировать ход переговоров с Украиной.

Резкий  ответ  туркменского  президента  фактически  ставит  крест  на  попытках  Украины  избежать  газовой 
зависимости от  России. За счет  долгосрочного контракта с  Туркменией Украина планировала усилить свои позиции на 
переговорах с российским «Газпромом», который обещал установить рыночные цены на газ для Киева с 1 января 2006 
года.

«Вопрос о туркменском газе очевидно политический, – уверен директор Института стран СНГ Константин 
Затулин. – Украинцы пытаются использовать любую возможность для того, чтобы смягчить позицию "Газпрома" по  
условиям поставок российского газа. Но изначально все заявления об альтернативных способах поставки газа были  
чисто декларативными. Других вариантов нет. Весь газ, в том числе и туркменский, идет по российским трубам».

По итогам первого полугодия 2005 года Украина задолжала за туркменский газ около $500 млн. Ниязов, похоже, 
возмущен этим фактом: «Платите деньгами из расчета $44 за тыс. кубических метров», – предложил президент Туркмении, 
подчеркнув, что «надо рассчитаться до конца года».

Ранее действовала схема, по которой Украина покупала у Туркмении газ по $58 за тысячу кубометров, оплачивая 
при этом половину стоимости поставками товаров и оборудования. Но из-за образовавшегося долга с 1 июля 2005 года 
Туркмения  перешла  на  денежные  расчеты  с  Киевом.  Стоимость  газа  была  установлена  в  размере  $44  за  тысячу 
кубометров. Президент Ющенко в официальном письме к Ниязову заявлял, что долг Украины обязательно будет выплачен 
до конца этого года.

Переход  на  рыночные  цены  Украине  невыгоден,  и  чиновники  ищут  возможность  повлиять  на  «Газпром». 
Российские  эксперты  считают,  что  сейчас  у  Киева  недостаточно  инструментов  для  давления  на  газовую  монополию. 
Представители «Нафтогаза» недоступны для комментариев.

«Переход на рыночные цены означает, что Украина установит европейские тарифы на транзит российского  
газа.  Но  в  этом  случае  ничто  не  мешает  России  установить  точно  такие  же  тарифы  за  транспортировку  
туркменского газа. Украина вновь оказывается в зависимом положении», – рассуждает Затулин.

Аналитики  отмечают,  что  украинские  власти  могут  рассмотреть  альтернативные варианты поставок  газа  –  из 
Казахстана или Ирака. Но реализация этих проектов очень сложна.
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«Можно было бы попробовать договориться с Казахстаном о строительстве трубопровода, – считает аналитик 
"Интерфинтрейда" Ариф Зейналов. – Но Казахстан пока не определился, куда ему лучше поставлять дополнительный газ – 
на Запад или на Восток.  Обсуждение планов строительства газопровода,  поиск инвестора и строительство займут как 
минимум пять лет. Вариант поставок газа из Ирака сейчас также выглядит бесперспективным. Такая возможность есть, но 
Украина в любом случае не получит необходимого ей количества топлива».

Тирасполь принимает поздравления от российских гостей Тирасполь принимает поздравления от российских гостей 
 17.10.05., «Ольвия-Пресс» (Приднестровье)

«Чуть более двух веков назад Россия заключила вечный мир с Турцией в Яссах и заложила на окраинах нашего 
Отечества город Тирасполь. Заложила не для войны, не для битв, а для мира», - сказал сегодня Посол России в Молдове 
Николай Рябов, поздравляя тираспольчан с Днем города. Николай Рябов приехал на праздник во главе представительной 
делегации российского посольства.

Глава российской дипломатической миссии подчеркнул, что Тирасполь с самого начала был неотъемлемой частью 
южной  Руси,  и  его  история –  это российская история.  «Все  эти  годы Россия была с Тирасполем,  и  Тирасполь был с 
Россией», - сказал Николай Рябов. Он пожелал жителям приднестровской столицы мира и процветания.

С  теплым  приветствием  к  тираспольчанам  обратился  депутат  Государственной  Думы  РФ  Константин 
Затулин. «Россия сегодня поздравляет своих соотечественников. Когда говорю о соотечественниках, я имею в виду не  
только российских граждан, но и всех жителей Приднестровья, к какому бы гражданству они не принадлежали», - сказал  
Константин Затулин.

«Город Тирасполь уже 213 лет стоит на берегах Днестра, и главное,  чтобы он и далее жил,  развивался,  
причем  в  мирной  обстановке.  Надеюсь,  что  все  треволнения,  связанные  с  неадекватным  поведением  соседней  
Молдовы, останутся в прошлом. У Приднестровья есть друзья и в России, и в Украине. Люди в Приднестровье – это 
наши люди, и никакие каверзы истории не должны этот факт затемнять», - отметил Константин Затулин в кратком  
интервью нашему агентству.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
МПА ЕврАзЭС обсудила Основы законодательства ЕврАзЭС об 
образовании

А.Докучаева
6-7 октября с.г.  в Бишкеке Постоянная Комиссия по социальной политике МПА ЕврАзЭС провела обсуждение 

проекта  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  об  образовании.   Обсуждение  проходило  в  рамках  «круглого  стола 
«Формирование общих образовательных стандартов в условиях реформирования системы образования в государствах – 
членах ЕврАзЭС».  На «круглом столе» приняли участие делегации Госдумы России, Жогорку-Кенеша Киргизии, Сената и 
Мажилиса Парламента Казахстана,  Маджлиси Оли Таджикистана,  Национального собрания Белоруссии,  представители 
исполнительной власти, ректоры вузов, ученые, работающие в области образования стран ЕврАзЭС. 

Открыл  заседание  и  приветствовал  собравшихся  спикер  Жогорку  Кинеша  Киргизии   О.Ч.Текебаев,  который 
сформулировал основные задачи, стоящие перед системой образования Киргизии. Он видит их в том, чтобы сохранить 
достоинства  советской  системы  образования,  победить  коррупцию,  повысить  качество  образования,,  изыскивать 
дополнительные, помимо бюджетных, средства. Нужно обеспечить традиционную востребованность высшего образования 
во всех слоях киргизского народа, дать возможность для людей свободно работать в любой из стран ЕврАзЭС. Секретарь 
Постоянной комиссии МПА  по социальной политике Е.В.Лобанова проинформировала о состоянии дел. Она, в частности 
отметила, что существующие модельные законы об образовании, о постдипломном образовании носят рекомендательный 
характер и не рпаботают. Предложенный на рассмотрение проект Основ законодательства ЕврАзЭС об образовании после 
принятия  МПА  –  ратифицируется  в  каждой  стране-участнице,  после  чего  станет  обязательным   к  исполнению 
законодательным  актом.  Представитель  Белоруссии   рассказал,  что  в  стране  сохранены лучшие традиции  советского 
образования. Оно бесплатно и доступно всем на всех ступенях. Хотя существует ниша и для частных вузов. Казахстанцы 
рассказали о том, что государство выделяет по 1 миллиону долларов Казахскому государственному университету (Аллам-
Ата) и Евразийскому университету им. Л.Гумилева (Астана) на оплату . иностранных преподавателей, большая доля в их 
числе – из России. Кроме того, по программе «Болашак» обучения за рубежом 3000 выпускников школ получат возможность 
учиться лучших вузах мира. И примерно половина из них – в России. Мажилисмен Б.О.Алимжанов проинформировал, что 
Парламент Казахстана намерен предусмотреть налоговые льготы для образовательных учреждений, как это сделано в 
Европе. Там университеты, например, освобождены от налога на землю.  Представители вузов Таджикистана, Киргизии, 
России  рассказали  о  своих  возможностях  для  работы  в  общем  образовательном  пространстве  стран   ЕврАзЭС,  о 
проблемах, которые встают из-за отсутствия реальных механизмов его функционирования, от несогласованности действий 
в реформировании национальных систем образования, о путях выхода из тупиков. В частности, собравшимся сообщили, 
что  после  десятилетнего  перерыва,  в  сентябре  с.г.,  наконец,  утверждены  правила  нострификации  документов  об 
образовании. 

Выступавшие подчеркивали важность обсуждаемого проекта Основ законодательства ЕврАзЭС об образовании, 
отмечали важность сохранения общего для всех языка – русского, который является не только рабочим языком ЕврАзЭС, 
но и мировым языком, языком межнационального общения на всем постсоветском пространстве, языком выхода народов в 
мировую  культуру.  Особенно  ярко  и  проникновенно  об  этом  сказал  профессор  кафедры  русского  языка  Российско-
Киргизского университета А.О.Орусбаев.  В обсуждении проекта Основ приняла участие и автор данного материала. Ниже 
публикуется сообщение, сделанное  на «Круглом столе». 

«О принципах формирования законодательства в области образования в 
странах ЕврАзЭС» 

А.Докучаева
В первую очередь выражаю признательность организаторам «круглого стола» за возможность принять участие в 

этом обсуждении, очень важном  для российских соотечественников, проживающих в странах – участниках ЕврАзЭС.
Как отмечали многие выступавшие, состояние общего образовательного пространства – это индикатор степени 

реальной интеграции наших государств. В этой связи, тема нашего собрания – чрезвычайно  актуальна для сообщества.
Разработка  обсуждаемого  проекта   «Основы законодательства  ЕврАзЭС  об  образования»  (далее  –  Основы) 

означает  готовность  перейти  от  рекомендаций,  которыми,  по  сути,  являются  различные  модельные  законы,  к 
наднациональному  законодательству  ЕврАзЭС.  Ведь  после  принятия  Основ  Сессией  МПА  ЕврАзЭС  и  ратификацией 
парламентами  Основы  станут  законом  во  всех  государствах  ЕврАзЭС.  Это  знаменует  существенную  подвижку  в 
настроениях участников ЕврАзЭС – в сторону реальной интеграции. 

Проект Основ – первый в социальной сфере законодательный акт такого уровня, и, думаю, будет своеобразным 
ориентиром для других  подобных проектов законодательных основ. В этой связи, очень важно отразить в тексте Основ 
гуманитарную сущность социального законодательства - человеческий фактор – для кого все это нужно.  Об этом говорил 
спикер  Жогорку-Кенеша г-н  Текебаев.   Общее образовательное  пространство  нужно  гражданам наших  государств  для 
расширения возможностей для получения образования, в дальнейшем трудоустройстве. На мой взгляд,  в проекте этот 
аспект не нашел должного отражения. Предлагаю дополнить часть 1.1.2.  раздела  1.1. «Понятия и цели» проекта Основ 
следующими положениями:

«Настоящие Основы имеют целью: …
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- расширение возможностей для получения образования гражданами стран-участников ЕврАзЭС;
- обеспечение мобильности квалифицированных трудовых ресурсов на пространстве ЕврАзЭС».
Не  сомневаюсь,  что  все  собравшиеся  понимают  роль  и  значение  русского  языка  для  существования  общего 

образовательного пространства, о чем замечательно сказал профессор Орусбаев. Ничуть не ущемляя права развивать 
национальные системы образования в странах ЕврАзЭС, нельзя забывать о провале амбициозного проекта строителей 
Вавилонской башни, когда они забыли общий язык. В Основах законодательства должна найти отражение необходимость 
обязательного изучения в образовательных учреждениях государств-членах ЕврАзЭС русского языка, как рабочего языка 
ЕврАзЭС.  В   этой  связи  предлагаю  иную  формулировку  п.1.5.3.  раздела  «Язык  (языки)  обучения  в  образовательных 
учреждениях  и  организациях»  проекта  Основ.  В  проекте  этот  пункт  сформулирован следующим образом:  «За  русским 
языком сохраняется  статус  рабочего  языка  ЕврАзЭС».   На  мой  взгляд подобная формула  не  является  компетенцией 
данного  законодательного  акта.  Закрепление  за  русским языком статуса  рабочего  языка  ЕврАзЭС отражено  в  Уставе 
ЕврАзЭС. Предлагаю следующую редакцию п. 1.5.3. Основ:

«Государства-члены  ЕврАзЭС  обеспечивают  в  национальных  образовательных  учреждениях  обязательное  
изучение русского языка, как рабочего языка ЕврАзЭС».

Вторая проблема, на которую хочу обратить внимание уважаемого собрания,  касается практических шагов по 
сохранению общего образовательного пространства на практике. Как мы знаем, разработка законодательных основ – дело 
не быстрое.  Поэтому параллельно с юридическими разработками должны предприниматься меры по обоюдному открытию 
систем образования стран-участниц ЕврАзЭС для граждан наших стран. Однако реальность преподносит совсем другие 
примеры. Так,  из-за нестыковки учебных программ,  введения ЕГЭ дети,  оканчивающие школу вне России,  практически 
лишены права поступления в российские вузы наравне с россиянами, хотя  такое право им формально предоставлено. А 
людям, получившим профессиональное образование в одной из стран ЕврАзЭС, очень трудно легализовать свой статус в 
другом государстве ЕврАзЭС. О многих проблемах в этом деле также говорил г-н Богдашев. Если такая, мягко говоря, 
«плохая» практика будет и впредь противоречить хорошим законам, то «пока травка подрастет – лошадка с голоду помрет», 
как  в  далекие  времена  устами  Гамлета  заметил  Шекспир.  То  есть,  пока  общее  образовательное  пространство  будет 
обеспечено «де-юре», оно перестанет существовать «де-факто». 

Но есть «и на нашей улице праздник». Отрадно было услышать, что, наконец, после десяти лет разговоров, в 
сентябре с.г. подписано соглашение между странами ЕврАзЭС о порядке легализации дипломов о высшем образовании. О 
весьма важном опыте, который реализуется в Казахстане мы узнали от г-на Алимжанова и г-жи Сулейменовой. Предлагаю 
рекомендовать другим членам  Сообщества перенять казахстанский опыт по привлечению иностранных профессорско-
преподавательских кадров и введению налоговых послаблений для образовательных учреждений. 

Мы  имеем  проект  Рекомендаций  сегодняшнего  «круглого  стола».  Предлагаю  дополнить  Рекомендации 
следующими пожеланиями для стран-участниц ЕврАзЭС:

«1)  Развивать  систему  привлечения  в  образовательные  учреждения  профессоров  и  преподавателей  из  
государств – партнеров по ЕврАзЭС.

2)  Обеспечивать  налоговые  льготы  для  образовательных  учреждений  в  целях  обеспечения  экономических  
условий их успешной деятельность, учитывая  опыт Казахстана и Европейских государств в этом направлении».

И еще одно, последнее предложение в Рекомендации. Думаю, что все согласятся с тем, что России принадлежит 
ведущая  роль  в  обсуждаемой  проблеме  –  жизни  общего  образовательного  пространства  на  просторах  
ЕврАзЭС. Российская Федерация осуществляет программу предоставления для граждан СНГ и Прибалтики грантов  для 
обучения в российских вузах и получения послевузовского образования. Но, если число таких грантов, приходящееся на 
каждую  из  бывших  союзных  республик,  исчисляется  десятками,  то  другие  государства,  которые  не  скрывают  своих 
интересов на постсоветском пространстве (в частности США, а в азиатской части – и Турция) предоставляют не десятки, а 
сотни и тысячи мест в своих учебных заведениях для бесплатного обучения. Прошу включить в Рекомендации Обращение к 
Государственной Думе России об увеличении в бюджете на 2006 год, как минимум, в два раза расходов на международную 
деятельность в части  выделения грантов на обучение в России граждан государств-членов ЕврАзЭС, и шире – СНГ и 
Прибалтики.

При всех внутрироссийских проблемах – это направление стратегически важно и инвестиции в него существенно 
приоритетнее, чем - в американскую экономику, что делается сейчас. 

Спасибо за внимание.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Диаспора и государствоДиаспора и государство

Встреча Людмилы Путиной с соотечественниками
Так хорошо быть гостем в Казахстане, что даже можно позавидовать соотечественникам! – так оценила  

госпожа Л.Путина праздник, устроенный в ее честь. Жаль только, что соотечественники, которые там не в гостях,  
не могут в полной мере разделить этого восторга.

10.10.05г., «ЛАДИНФОРМ»
Супруга президента РФ Людмила Путина, возглавляющая фонд развития русского языка в России, встретилась в 

Астане с представителями русских, славянских и казачьих организаций, входящих в состав «русского альянса». На встречу 
с первой леди приехали также товарищ атамана Союза казаков России Павел Задорожный и атаман Сибирского казачьего 
войска Сергей Толмачёв.

С  приветственными  речами  выступили  руководители  Неформального  координационного  совета  русских, 
славянских и казачьих организаций Бунаков, Климошенко и Овсяников. Все они отметили устойчивую ситуацию в сфере 
межнациональных отношений в нашей стране, а также выдающуюся роль президента Назарбаева в успешном социально-
экономическом развитии Казахстана.

Руководитель фонда «Благовестъ» Юрий Захаров преподнёс в подарок г-же Путиной и её супругу, президенту РФ 
Владимиру Путину две православные иконы. Тронутая таким неподдельным радушием русских казахстанцев, стихами и 
песнями в её честь, Людмила Путина эмоционально заявила: «Я вам завидую, что вы здесь живете».

Наиболее конкретным и взвешенным было выступление председателя Республиканского славянского движения 
«Лад»  Ивана  Климошенко.  Он  подчеркнул  высокую  степень  политического,  экономического  и  гуманитарного 
взаимодействия  России  и  Казахстана,  продиктованного  не  ностальгией  по  прошлому,  а  общими  взаимовыгодными 
интересами двух суверенных государств.

Кроме  того,  Иван  Климошенко  высказал  пожелания  об  упрощении  получения  российского  гражданства, 
либерализации процедуры регистрации для казахстанцев, посещающих Россию, и восстановлении при Госдуме РФ Совета 
соотечественников. Им также была отмечена необходимость обоюдной ответственности двух дружественных государств в 
области языка и культуры, с тем «чтобы не оставлять капканы для грядущих поколений».

«Да,  на  наш  взгляд,  существуют  определённые  проблемы  и  узкие  места,  касающиеся  национального 
самочувствия  русских.  Да,  нам  хотелось  бы,  чтобы  они  быстрее  решались.  Но,  если  сравнить  положение  русских 
Казахстана с положением русских из других постсоветских государств, например, стран Балтии, то станет понятно, что 
«лучшее – враг хорошего», - заявил г-н Климошенко.

Насколько вникла Людмила Путина в специфику жизни казахстанских соотечественников, сказать трудно. Её визит 
в Астану, со всей очевидностью, преследовал другие цели. Необходимо было продемонстрировать симпатии российских 
властей  к  Казахстану  и  её  президенту  Нурсултану  Назарбаеву,  а  также  подчеркнуть  общенациональный  характер  его 
поддержки на предстоящих президентских выборах.

Сами выборы еще не начались, но уже ясно одно: легитимной властью в многонациональном Казахстане может 
быть  только  власть,  опирающаяся  на  поддержку  основных  этносов  –  казахов  и  русских.  А  такой  безусловной 
общенациональной  поддержкой  на  данный момент  обладает  только  президент  Назарбаев.  И  визит  Людмилы Путиной 
засвидетельствовал этот непреложный факт.

К вопросу о некоторых моментах национальной политики в Казахстане
Взгляд изнутри
Предлагаемая ниже статья является ни чем иным как ещё одной попыткой определить состояние русской 

диаспоры в Республике Казахстан накануне президентских выборов.  Автор старается подойти к оценке ситуации  
объективно, но не всегда ему это удаётся.

С ним можно согласиться, что «в Казахстане однозначно нет пресловутой “русской угрозы” ни в целом, ни в  
каком-нибудь разделе жизни»,  но это не значит, что в Казахстане для русских нет проблем,  хотя бы в ключевых  
спорных моментах – власть, земля и язык. Лукашев трижды прав, что «все три момента чисто внутриКАЗАХСКИЙ  
вопрос  и  что  власть  «  на  300%  в  руках  КАЗАХОВ,  причем  все  три  ветви  власти».  Наивно  полагать,  что  в  
полиэтническом  демократическом  правовом  государстве,  каковым  себя  считает  Казахстан,  так  и  должно  быть  
всегда.  Замалчивание  и  затягивание  решения  проблемы  таит  в  себе  ту  самую  «русскую  угрозу»,  которой  на  
сегодняшний момент, как утверждает автор, в республике не существует. Если даже рабы в США сумели добиться  
национального (формального) равноправия, то свободолюбивым русским в Казахстане, как говориться, и сам Бог велел.

Нельзя  согласиться  с  автором,  что  «сами  русские  по  природе  своей  не  способны  к  самоорганизации».  
Законодательная  основа  демократического  государства  должна  содействовать  самоорганизации  любой  диаспоры.  
Вопрос в другом - есть ли в Казахстане для этого законодательная основа и, если есть, то насколько она исполняется.  
Любая  организация,  занимающаяся  защитой  интересов  того  или  иного  народа  оппозиционна  режиму.  А  
оппозиционность,  даже  конструктивная,  а  тем  более  этносоциальная,  в  Казахстане  не  приветствуется.  И  вот 
поэтому  –  то:  «в  любом  случае,  маловероятно,  что  русские  в  обозримом  будущем  станут  активными 
самостоятельными игроками на политическом поле», а не потому, что не способны самоорганизоваться.
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В «национальном букете»  народов  Казахстана русские  не  самый блеклый  цветок,  а  скорее  являются  его  
украшением и посему заслуживают более доверительного и более уважительного к себе отношения, как со стороны  
государства, так и со стороны руководителей русских организаций, коим является господин Лукашев.

28.09.2005., Навигатор
 Всеволод ЛУКАШЕВ

Тема, означенная в заглавии вот еще одна узловая точка в жизни казахстанского общества, которая подается 
властью как цветущий сад дружбы народов, а оппозицией старательно - деликатно обходится.

Что ж, и вправду на бытовом уровне сегодня всё вполне пристойно, особенно если сравнивать с девяностыми 
годами.

Безусловно,  надо  признать  выдающуюся  роль  Назарбаева  в  национальном  вопросе.  Как  государственному 
деятелю, ему достало мудрости в девяностых годах удержаться от соблазна разыграть национальную карту и удержать 
страну в цивилизованных рамках. Что бы там не говорили, но именно это позволяет ему пожинать плоды популярности с 
русского поля. Надо полагать, такую политику Назарбаев проводит не в силу особой любви к русским, хотя, возможно, такой 
элемент и присутствует (нам это неизвестно), а в силу трезвого государственного подхода, что в принципе гораздо лучше 
“любви”.

Однако у этой “популярности” есть и другая сторона. Она говорит о том, что у неказахской части населения есть 
стойкое  опасение  обострения  национализма  в  стране.  Говорят,  у  страха  глаза  велики  и,  возможно,  угроза 
преувеличивается,  но  что  есть  -  то  есть.  И  периодические  реплики  о  “засилье  евреев,  корейцев”  и  других  только 
подогревают настроения.

Замечательно, что мы имеем президента, который является гарантом межнационального согласия в стране, но, с 
нашей  точки  зрения,  оптимальным  был  бы  вариант,  когда  гарантом  выступала  бы  сама  государственная  система, 
независимо от того,  кто её возглавляет. Возьмем, к примеру, “оплот демократии” – Америку. Политкорректность в этой 
стране доходит до абсурда, но никакой политик не имеет шансов, если позволит даже обмолвиться на тему национализма, 
даже если разговор идет не о штатах. И в принципе, уже все равно в этом плане, кто персонально станет президентом. А 
ведь времена  расовой  сегрегации в  Америке  были буквально вчера.  Еще в  60-е годы негров  не  только не пускали в 
автобусы, но вполне могли линчевать.

Вряд ли все белые возлюбили черных и цветных в абсолюте, но государственная система такова, что дальше 
двери своего дома националистическую идею не вынесешь.  Возьмем пример поближе –  Узбекистан,  который принято 
вовсю полоскать в нашей печати. Когда в начале 90–х обозначилось обострение национализма, Каримов принял закон о 
наказании даже за националистические высказывания, не говоря о большем, причем для суда, достаточно было 2-х 3-х 
свидетелей.  Пары громких  процессов,  где  обвиняемые  получили тюремные  сроки  по  самое  никуда,  оказалось  вполне 
достаточно, и проблемы вульгарного национализма в этой стране нет. У нас же вполне возможна публикация объемного 
труда, где приводится мысль “об освобождении от русской оккупации… путем переселений 3 млн. русских в Россию…” (см. 
К.Асанов) и слыть еще за ученого.

Здесь  стоит  также  подчеркнуть,  что  казахскому  народу  в  целом присущи  толерантность  в  межнациональном 
общении и добродушие в обычной жизни.

Тем не менее, на бытовом уровне при общем позитивном состоянии межнациональных отношений существуют 
любопытные проявления негатива в национальных отношениях. Причем у казахов отличаются интеллигенты, а у русских 
люди с достаточно низким образовательным и культурным уровнем,  но с  известным самомнением.  В среде казахской 
интеллигенции  получили  широкое  распространение  образцы вульгарной  “народной”  этимологии,  типа  уничижительного 
варианта происхождения слова Москва от казахских слов – “наши пьяницы”. Причем подается это не как анекдот или шутка, 
а  как  научное  изыскание.  Русские  же  “пролетарии  духа”  ни  много  ни  мало  обуяны  чувством  апломба  и  некоего 
превосходства над казахами с несколько шовинистическим оттенком.

Разумеется, и псевдонаучным находкам копейка цена и шовинизм русских “гигантов мысли” не более чем смешон. 
Но в такой деликатной сфере, как национальные отношения, нет мелочей. Плохо, что ни тому ни другому явлению не 
дается  отпор  внутри  этнических  групп.  При  этом в  обыденной  жизни  можно наблюдать  и  множественные  позитивные 
моменты  взаимной  толерантности.  Миновал  момент,  когда  брак  с  русской  девушкой,  встречался  абсолютно  в  штыки 
казахской родней, да и городские компании молодежи всегда интернациональны.

Посмотрите на столы алмаатинцев, столь богатый, изобильный достархан редко у какого народа встретишь, разве 
только у китайцев или французов. В любой семье есть русские, корейские, казахские, греческие, узбекские блюда. Все эти 
мелочи говорят о том, что на уровне простого народа с межнациональным согласием всё или почти всё нормально.

Положительный  момент  нашей  жизни,  что  открыто  пропагандировать  на  русском  языке  националистические 
взгляды не принято и вообще дурной тон в обществе, но в моноэтнической среде национальные вопросы обсуждаются 
очень живо, проявляется эта тенденция и на страницах (сайтах) Интернета.

Компонентами национального букета является большой процент неказахов в стране и в первую очередь русских. В 
силу неумения русских самоорганизоваться или как говорил Бердяев – “русский народ самый аполитический, никогда не 
умевший устраивать свою жизнь” - казахи легко доминировали в общественно-политической жизни и бизнесе на позициях 
топ уровня. Практически весь “цвет” политической и бизнес элиты представляют персоны из титульной нации.

Вопреки мнению казахских экспертов 15-ти летней давности, опасавшихся того, что казахи по природе своей не 
“торгаши” и  не сумеют  приспособиться к  рынку  в  конкуренции с другими нациями,  выросло целое поколение молодых 
казахов чувствующих себя в “рынке”, как рыба в воде. Положительный фактор, что молодежь, по крайней мере, в южной 
столице не строит бизнес по этническому принципу, а исходит из принципов прагматизма и деловитости.

Говоря о политике в национальном вопросе, безусловно, следует начинать с “казахской темы”.
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Еще в 1925 году М.Тынышпаевым были опубликованы “материалы к истории киргиз-казакского народа”. Работа, 
несмотря на небольшой объем, интересная и информативная. Боюсь ошибиться, но с тех пор как будто ничего равного в 
Казахстане по теме издано не было. В любом случае эта работа дает представление о полиэтничности корней казахского 
народа, и правда, даже сегодня среди казахов можно встретить “чистого европейца” с голубыми глазами, а рядом типичного 
монголоида или человека “арабской внешности” и т.д. что говорит о сложном этногенезе казахского народа. Как говорит 
наша хорошая знакомая казашка – редкостная умница и красивая женщина: “мы – казахи – никогда не боялись прилива 
чужой крови, и посмотрите, какой красивый народ получается”. И, правда, сколь красивы девушки в Алма-Ате, повторяет 
любой приезжий. В своей работе Тынышпаев так же отмечает слабую религиозность казахов во весь исторический период. 
Именно по этой причине, на наш взгляд, ислам имеет мало шансов стать общеидеологической программой народа, хотя 
подобные теории периодически и появляются на поверхности. Влияние же европейской, русской культуры повсеместно в 
Казахстане, а потому, несмотря на безусловно существующий национализм казахов и шовинизм у русских (большей частью 
в латентной форме) существует большой потенциал создания первого и единственного в центральной Азии государства с 
новым типом населения, который способен дать взрывной эффект. Это может произойти в случае культивирования новой 
государственной  национальной  идеологии.  В  работе  М.Тынышпаева  так  же  прекрасно  представлена  генеалогия  всех 
казахских жузов, а так же дана гипотеза о происхождении самих жузов.

К чему такая преамбула? Во-первых, каждому казахстанцу – неказаху неплохо было бы знать и понимать лучше 
своего соседа. И тогда у вех нас будет меньше проблем.  А во вторых, говоря о национальном вопросе в Казахстане, 
следует,  в контексте темы, обязательно рассматривать внутреннюю тектонику каждой нации и народности в стране.  К 
большому сожалению, у нас не принято и даже не безопасно затрагивать некоторые темы (см. “Караван” №32 “Трудности 
перевода”).  А жаль, за умалчиванием отдельных тем, как правило, скрываются “черные дыры”.  Все же скажем, что по 
нашему мнению, определенные внутренние проблемы казахов напрямую влияют на межнациональный климат. Например, 
неудачи в  изучении казахского языка казахами “специалисты”,  присосавшиеся к  этой кормушке,  привычно переводят в 
межнациональную и политическую сферы, и никто ещё не дал им укорот и не спросил, на что тратятся деньги и что сделано 
за столько-то лет.

Трайбализм,  борьба  элит  за  власть  (своего  рода  национальная  специфика)  также  впрямую  влияют  на 
межнациональный климат в стране. Интересен при этом тот факт, что оппозиционеры, в большинстве своем образованные, 
интеллигентные  люди,  никоим  образом  серьёзно  не  касаются  и  этих  и  многих  других  горячих  тем.  Ведь  оттого,  что 
проблема замалчивается – она не рассосется. И в целом в стране нет серьёзных научных трудов (или они слишком мало 
известны), говорящих о национальном вопросе в открытой, честной манере, что странно для страны, где живут более 100 
национальностей.

Несомненно,  также  ключевым  моментом  в  вопросах  национальной  политики  в  Казахстане  является  “русский 
вопрос”. Вопрос неоднозначный, многослойный, многогранный и многоплановый.

Здесь есть исторические корни - вчерашнее советское общежитие, реалии сегодняшнего дня и прогнозируемые 
перспективы.  Практицизм  сегодняшних  капиталистических  будней  предполагает  крайний  прагматизм.  Когда  народу 
предложено выживать, как можешь, нет особо дела до исторических экскурсов. К тому же цинизм истории (вспомним цитату 
о  вечных  интересах  Англии)  подталкивают  осознанно  или  интуитивно  отторгать  какую-либо  морально  связывающую 
зависимость от прошлого и наоборот вынимать из исторической сумы нечто психологически оправдывающее сегодняшние 
реалии даже самого черного свойства. А потому постоянные ссылки русских – мол, мы принесли в Казахстан культуру, 
цивилизацию и т.д.,  в лучшем случае вызывают отклик – “ну,  было и что теперь?”,  или “все что нужно, мы взяли; всё 
остальное – мы сами по себе, вы сами по себе”, и это понятно.

Разумеется, отношения русских и тюрков насчитывают много веков истории, где было полно всякого. Причем, 
значительные периоды взаимной толерантности. Но с Украиной у России много больше общего: происхождение, культура, 
религия и пр., а между тем положение русских в Казахстане, пожалуй, лучше, чем на Украине, и Назарбаев ведет политику 
более  дружественную  России,  нежели  Ющенко.  Реально  также  и  то,  что  руководству  России  всегда  было,  если  не 
наплевать, на русскую диаспору, то очень и очень не до неё. Впрочем, и русская диаспора, по-началу чего-то ожидая, 
потихоньку оклемалась и нашла свое место под солнцем до такой степени, что в России возникла теория, мол, диаспора 
должна помогать России. В этом есть определенная “сермяжная правда”. Ведь русские в Казахстане достаточно сильно 
отличаются  ментально  от  русских  в  России  –  более  трудолюбивы,  толерантны,  меньше  пьют,  отличаются  большей 
стойкостью к перипетиям жизни. К тому же есть любопытное историческое высказывание “карагандинского святого старца” 
о том, что спасение России придет из Казахстана. Что имел в виду великий старец, толковать не беремся, но что было, то 
было, что есть, то есть.

Несомненно, догмат о вечности интересов перед другими ценностями (друзья-враги) исторически оправдан, но 
Казахстан не островной туманный Альбион, да и времена нынче другие. Зачем казаху искать друзей и союзников где-то, 
если под боком есть русский. Наши недостатки, как известно, есть продолжение наших достоинств. Русский народ сумел 
создать великую культуру, свой особый русский мир, благодаря своим достоинствам, создал мощное государство и т.д. В то 
же  время,  за  всю  тысячелетнюю  историю,  русским  никогда  не  удавалось  создавать  эффективную  диаспору,  подобно 
евреям, армянам, китайцам и др. Казахстан иллюстрирует этот же факт, даже небольшие этнические группы в Казахстане 
создали более эффективные, влиятельные и представительные культурные центры, нежели русские. При большом обилии 
русских организаций нет ни одной, имеющей авторитет в масштабе страны, даже внутри диаспоры. Автору меньше всего 
хотелось бы, чтобы его размышления были восприняты, как своеобразный “плач Ярославны” по неким утерянным русско-
славянским ценностям. Отнюдь, во-первых, нельзя потерять то, чего нет, и никогда не было, а во вторых, во всей этой 
ситуации есть и позитив, правильная эксплуатация которого способна быть полезной и самим русским, если они научатся 
жить в диаспоре подобно евреям, чьим умением можно только восхищаться. Этот недостаток русских в принципе может 
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оказаться  достоинством  для  государства,  т.к.  изначально  бесконфликтно  вывел  крупнейшую  этническую  группу  из 
непосредственной борьбы за власть, тем самым сделав самый острый вопрос молодого государства чисто внутренним 
делом  казахов.  При  этом  русские  занимают  традиционно  социальные  и  экономические  ниши,  которые  не  вступают  в 
конфликт с интересами других этнических групп.

На  сегодня  Казахстан,  являющийся  Родиной  для большинства  русских,  выступает  для  них  в  двух  ипостасях. 
Первая, как формально современное государство демократического типа с равными правами для всех граждан, независимо 
от национальности и прочего другого (по западному образцу). Вторая – фактически национальное государство казахов, где 
доминируют экономические, социальные, культурные и иные проблемы титульной нации. Разумеется, и русские и другие 
этнические  группы  не  прочь  “насладиться”  прелестями  государства  европейского  типа,  но  в  целом  вполне  трезво 
воспринимают жизнь “де-факто”, за полтора десятка лет независимости всё как-то утряслось. И я бы употребил наряду с 
термином  “межнациональное  согласие”  понятие  “межнациональный  симбиоз”.  Для  государства  переходного  периода, 
пожалуй, и не плохо, что без особых конфликтов 100 с лишним национальностей Казахстана устроились в этом мире. 
Вполне возможно, что к  “сроку Моисея” уйдут  на задний план те проблемы и проблемки, что довлеют над обществом 
сегодня.

В любом случае, маловероятно, что русские в обозримом будущем станут активными самостоятельными игроками 
на политическом поле.

С одной стороны, это помогает частично выпустить “националистический пар” в свисток, а с другой стороны, дает 
хорошую базу для участия русских и русскоязычных в связке с казахами в политической жизни, без националистических 
загибов. И эту тенденцию мы уже наблюдаем в спорадических попытках казахских элит управлять русским электоратом. 
Формально  заявленная  ориентация  на  демократические  ценности  и  властью,  и  оппозицией  естественным  образом 
понуждает “борцов за власть”,  пусть пока и к неуклюжим попыткам разбудить маргинальную часть общества.  Конечно, 
совместная  “автобусная  акция”  русскообщинников  и  кого-то  из  власти  смешна.  Но  нельзя  не  видеть  за  этим,  что 
востребованность, пусть пока в неясной форме, но есть.

Нам  думается  те  группы  влияния,  которые  сумеют  в  своей  доктрине,  программе  дать  новое  прочтение 
общенациональной идеи, проще говоря, создадут новую национальную идеологию, те и получат лучший шанс на власть.

Востребованность подобного рода положительным образом повлияет и на предложения в этой сфере. Если на 
сегодня самая динамичная и образованная часть русской молодежи, и русских вообще, избегают политической сферы, то 
со временем это положение может измениться. В конце концов, у политических групп влияния есть прекрасная возможность 
вырастить (создать) на этом поле свои команды.

Выведение русских из маргинальной части общества, без сомнения, качественно изменит, усилит возможности 
страны на пути к гражданскому, демократическому обществу. Позволит не замыкать общенациональные вопросы внутри 
одной этнической группы, меж трёх жузов. И в этом нет никакой угрозы национальной самобытности казахов.

В Казахстане однозначно нет пресловутой “русской угрозы” ни в целом, ни в каком-нибудь разделе жизни, кстати, в 
казахском фольклоре говорится, кто истинный враг казаха на самом деле. Сами русские по природе своей не способны к 
самоорганизации  и  соответственно  к  организованной  агрессии.  Как  опять  же  сказал  Н.Бердяев  –  “Русский  никогда  не 
чувствует  себя  организатором.  Он  привык  быть  организуемым”.  Единственный  общественный  институт,  имеющий 
глобальный авторитет – это Русская православная церковь, за свою тысячелетнюю историю доказала, что никогда не была 
возмутителем спокойствия в стране пребывания. Прочие русские организации и не обладают заметным влиянием, и охотно 
идут на сотрудничество. Россия же за полтора десятка лет доказала, что ей и не до того,  а пример Украины и Грузии 
показал, что сегодня Россия и не может результативно влиять. Надо полагать, что рано или поздно Россия восстановит 
хотя бы частично свою мощь и обозначит свои интересы, но в современном мире методы будут уже не те, к тому же Россия 
и Казахстан стратегические союзники и вряд ли проблемы русской диаспоры сколько-нибудь и кого-нибудь кроме нас самих 
волнуют.  Сами  же  русские,  в  абсолютном  большинстве,  воспринимают  Казахстан  как  свою  Родину  и  ничего,  кроме 
спокойствия и стабильности, не ожидают. Ведь ключевые спорные моменты в Казахстане – власть, земля и язык. Все три 
момента чисто внутриказахский вопрос. За власть русские никогда не боролись и она на 300% в руках казахов, причем все 
три ветви власти. Разумеется, имеют по этому поводу свое мнение, но молчат в тряпочку без особых эмоций. Земля также 
практически собственность казахов. Неплохо было бы русским и иметь её, но больших претензий на сегодня нет. Если бы 
кто-нибудь составил список “латифундистов”, вряд ли бы там сыскались русские имена в каком-нибудь заметном проценте. 
Что  касается  языка,  то  на  этой  ниве  прочно  окопались  “специалисты”,  которые многие  годы исправно  доят  бюджет  с 
нулевым результатом. Логично предположить, хотя имена “героев” неизвестны, среди них русских фамилий нет.

Согласно  Бердяеву  -  “русский  человек  как  будто  бы  хочет  не  столько  свободного  государства,  свободы  в 
государстве, сколько свободы от государства, свободы от забот в земном устройстве”.

Являются ли русские при этом “квартирантами” (по Дуванову) на своей Родине? По нашему мнению нет. Кличка не 
столько обидная, сколько неправильно отражающая существо вопроса. Конечно, русские оттеснены в маргинальную часть 
общества,  но  истины  ради  следует  сказать,  что  и  в  советские  времена  русские  находились  в  массе  своей  там  же. 
Единственным отличием было только то, что “большой барин” сидел в Москве и вот ужо…!

Было  время,  когда  моральное  состояние  русских  было  ужасным,  но  сегодня  все,  кроме  пожилых  людей, 
приноровились,  а  молодежь  вообще  неплохо  живет…  На  русских  держится  значительный  экономический  блок.  Они 
работают менеджерами и топ-менеджерами в хороших фирмах, составляют основную часть предпринимателей среднего и 
нижнего уровня, конечно, их жизнь непроста, но это другой вопрос.

Может  быть,  русские  в  политическом  смысле  пока  балласт,  но  это  именно  тот  балласт,  который  позволяет 
кораблю плыть не кверху пузом. Уверен, что пресловутая “любовь русских” к Назарбаеву также плод воображения. Не надо 
доходить до тупизма. Русские весьма прагматичны и поддерживают Назарбаева из своих интересов так, как они понимают. 
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И  национальный  вопрос  –  это  козырь  в  руках  Назарбаева,  самый  крупный.  В  реализме  это  симбиоз  и  со  стороны 
Назарбаева и со стороны русских. В массе своей русские очень хорошо разбираются в ситуации и при этом реалисты -  
пофигисты, каким всегда был русский мужик.

Уникальна ли роль русской диаспоры Казахстана в мировой практике? Отнюдь, евреи только в России 19 века 
впервые активно занялись политической практикой, но основная масса при этом была аполитична. Китайские чайна-тауны 
вообще  никогда  не  лезут  в  политику,  к  тому  же  зачастую не  нуждаются  в  государственном  языке,  замыкаясь  внутри 
этнической общины.

Я думаю, когда у страны будет другой президент, русские будут занимать ту же позицию по отношению к новой 
власти. Можно не сомневаться, что, несмотря на свою легендарно-мифологическую “тягу к царю” все русские не прочь 
нормально пожить в нормальной демократии западного типа.

Можно ли изменить ситуацию в русском вопросе? Да, можно! Следует предложить русским более сильные козыри 
и убедить их, что карты не крапленые. Следует и власти, и оппозиции при этом предложить и не только русским – а всему 
народу – новые идеи, общенациональные.

Известно,  что  существует  так  называемая  “теория  колеи”,  декларирующая  невозможность  вырваться  из 
исторической колеи развития.  Только Японии за последние 100 с лишним лет удалось сделать это.  Для этого Японии 
пришлось совершить революцию Мэйдзи (как известно по инициативе императора и вообще-то бескровную, разве что не 
считать нескольких харакири). Страна и народ сумели в короткий срок изменить себя. Результат всем известен. Казахстану 
тоже  необходима  не  цветная  или  тюльпаново-цветочная  демореволюция,  Казахстану  необходима  цивилизаторская, 
ментальная революция, или скорее “эволюция”,  чтобы подобно Японии совершить качественный метаморфоз. Изменить 
ментальные приоритеты, ценности, решительно отбросить путы прошлого. В том числе разработать новую национальную 
идеологию,  апеллирующую  не  к  феодальному  прошлому,  а  ориентированную  на  самые  передовые  позиции  в  мире. 
Прервать оглушающую и разоряющую практику гигантских тоев-гекатомб по любому поводу, задавить коррупцию, как образ 
жизни, освободить энергию народа.

А тогда страна и народ способны к самым выдающимся свершениям. Не редкость, когда наши соотечественники 
добиваются  выдающихся  успехов,  уехав  из  страны.  Ведь  не  только  Япония,  но  и  другие  азиатские  страны  самым 
решительным  образом  идут  по  пути  реформирования  сознания  народа  или  значительной  его  части.  Чингис-хану 
приписывают фразу “можно завоевать страну, сидя на коне, но управлять ею, оставаясь на коне невозможно”. Кто хочет 
управлять, тот меняет сознание, менталитет. Кто не меняет – возвращается в степь.

Османы остались в Турции, узбеки – в Узбекистане, юани и цзини в Китае. Кто хотел вольницы – вернулся в степь, 
и буквально, и фигурально.

Соль  в  том,  что  у  каждого  народа  в  Казахстане,  даже  у  каждого  рода,  жуза  –  свое  прошлое,  зачастую 
неоднозначно пересекавшееся,  но при этом возможно единое общее будущее,  ради которого стоит  работать.  Образно 
говоря, возврат к кострам прошлого – это и возврат к старым обидам, которые уже никогда не решишь. Уж если ученые не 
могут решить – защищали казахи Отрар или захватывали, и простая академическая тема становится темой дня в стране, 
стоит ли тратить энергию народа на этот бесполезный спор. История ведь не терпит сослагательного наклонения. И Ак-
Жола не  воскресишь,  и  прошение  о вхождении в  Россию не  вернуть  обратно,  и  даже недавнюю  советскую жизнь  не 
зачеркнешь. Пусть все это перейдет в разряд культурного и исторического наследия.

Верю ли я в возможность того, что написал? Очень хочу верить!
В сущности, так поступила Америка в вопросе национальной политики и выиграла.

Скандальный фестиваль
27.09.2005., "Русская община", Редакция

Сергей Бунтовский
Скандалом  обернулся  Фестиваль  культуры  этнических  сообществ  Донбасса.  Впрочем,  все  можно  было 

предсказать заранее – какая власть такие и песни. Власть в стране — оранжевая, соответственно этот цвет и доминировал. 
Но никто не ожидал такого резкого поворота событий.

Открывали  фестиваль  дети,  наряженные  в  псевдоукраинские  наряды  с  непременной  оранжевой  лентой. 
Интересно, что их выступление проходило под музыку очередной песни Русланы (той, что с дикими танцами). Конечно, 
майданной героине не откажешь в известности, но неужели теперь украинская культура исчерпывается ее песнями?

Донбасс населяет больше сотни народов, поэтому организаторы вынуждены были ввести временную квоту на 
выступления  коллективов.  Необходимость  ограничения  понимали  все,  поэтому  никто  не  возражал,  хотя,  конечно  же, 
представителям  каждой  общины  хотелось  продемонстрировать  максимально  возможное  количество  номеров.  Общими 
усилиями было решено остановиться на пяти-шести минутах выступлений от каждой общины.

Именно  это  заставило  сократить  время  своего  участия  многих.  Например,  Донецкая  областная  организация 
Русской  общины Украины готовилась  представить  на  суд  зрителей  песенное  творчество  двух  исполнительниц и  хора. 
Сначала  по  просьбе  организаторов  исчез  из  списка  выступлений  хор,  затем  –  одна  из  исполнительниц.  Мы  наивно 
посчитали, что такие же ограничения наложены и на всех участников, что конституция, гарантирующая равные права вне 
зависимости от национальности, все же уважается. Но оказалось, что есть нации, более оранжевые, чем остальные. Так, 
если от русской и немецкой общин потребовали ограничиться одним номером, то польские коллективы, сменяясь, заняли 
почти треть всего фестивального времени.

Конечно же, никто не спорит, что потомки шляхтичей умеют и петь, и танцевать, но и другие народы не менее 
богаты талантами. А так получается уж вовсе некрасиво, Польша и Грузия поддержали Майдан – теперь их соплеменникам 
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все привилегии. Отнеслись другие страны к оранжевой революции без энтузиазма – не будем замечать их теперь. Так ведут 
себя обиженные дети. Досадно, что организаторы фестиваля недалеко ушли от уровня детского сада.

Среди  почетных  гостей  присутствовал  и  приглашенный  Донецкой  областной  организацией  Русской  общины 
Украины Генеральный Консул Российской Федерации Андрей Игоревич Яковлев, который прибыл для вручения орденов 
трем ветеранам Великой Отечественной войны.

Казалось бы, дипломаты такого уровня не так часто посещают Донецк, поэтому все ожидали, что награждение 
если и не откроет фестиваль, то будет на почетном месте. Вместо этого и выступление певицы, представлявшей общину, и 
награждение  перенесли  на  самый  конец  фестиваля.  Проходит  час,  второй.  Все  официальные  лица  покидают  зал,  а 
Генерального  Консула  России,  словно  провинившегося  мальчишку,  заставляют  ждать.  Как  это  можно  расценить? 
Провинциальная  дикость  и  невежество?  Страх  перед  гневным  окриком  из  Киева,  и  нешуточной  угрозой  потерять 
вожделенные  кресла?  Насаждение  галицийского  менталитета  в  Донбассе?  Во  всяком  случае  как  преднамеренное 
оскорбление. В сложившейся ситуации консул принял единственно верное решение: покинуть фестиваль.

Поведение организаторов фестиваля расценено русской общиной как плевок в лицо не только России и исконно 
русского Донбасса, но и как оскорбление ветеранов, освободивших мир от фашизма. Что это, как не очередное проявление 
проводящейся сейчас политики переписывания истории, восхваления гитлеровских союзников из УПА? Похоже, русофобия 
становится основным направлением деятельности новых властей Украины, ведь только за день до донецкого фестиваля, 
во Львове было совершено очередное ненаказуемое нападение на Русский культурный центр.

Бисмарк  был  прав,  отметив,  что  русские  медленно  запрягают,  но  быстро  едут.  Панов,  ненавидящих  Россию, 
похоже, история ничему не учит. А зря. Русофобская политика Речи Посполитой привела ее к исчезновению с политических 
карт Европы ХIХ века. Слишком долго Россия делала уступку за уступкой Украине. Слишком долго спонсировала, в убыток 
себе,  националистические  режимы,  поставляя  газ  и  нефть  по  мизерным  ценам  и  получая  взамен  критику  и  угрозы. 
Правящая  украинская  политическая  элита  своими  постоянными  демаршами  уже  до  предела  осложнила  отношения  с 
могучим северным соседом. Сегодня русские смотрят на украинцев не как на братьев, а как на шкодливых потенциальных 
противников. Со всеми вытекающими отсюда последствиями.

Москва соотечественникамМосква соотечественникам

Межведомственная комиссия Правительства Москвы обсудила работу с 
соотечественниками

В.Романенко
В  соответствии  с  планом  работы  Межведомственной  комиссии  Правительства  Москвы  по  работе  с 

соотечественниками за рубежом (МВК) 5 октября с.г. состоялось ее очередное заседание.  Открыла заседание комиссии 
Л.И.Швецова,  которая  отметила,  что  за  последнее  время  проведено  много  мероприятий,  связанных  с 
поддержкой  соотечественников  за  рубежом  и  особо  отметила  рассмотрение  Мэром  Москвы  вопросов 
связанных с поддержкой соотечественников в Крыму.

По  первому  вопросу  повестки  дня  -  о  проведении  торжественной  церемонии  вручения  почетной  награды 
«Соотечественник  года  -  2005»  докладывал  директор  Московского  Дома  соотечественника  Каплун  Ю.И.  Номинантами 
выбраны:  певец  Хворостовский,  писатель  Аксенов,  ветераны  из  Латвии  Кононов  и  Тесс.  Затем  возникла  идея 
номинировать  Ю.М.Лужкова  но  представители  ДМС  взяли  паузу,  чтобы  оценить  данное  предложение.  Номинация 
пройдет в ресторане «Золотой зал» в гостинице Россия 7 декабря 2005 года.

По второму вопросу - о подготовке проведения в 2006 году  Международного молодежного спортивного фестиваля 
соотечественников  докладывал  представитель  Комитета  по  физкультуре  и  спорту  Степанянц.  Предложено  фестиваль 
провести в 2006 году и совместить его с днем города Москвы.

По третьему вопросу о проделанной работе по поддержке русского языка и образования на русском языке в странах 
СНГ и Балтии докладывала представительница Департамента образования. В ходе обсуждения было рекомендовано создать 
аналогичную систему поддержки русской культуре.

По  четвертому  вопросу  о  работе  Центра  по  защите  прав  соотечественников  «Москва  -  россияне»  выступил 
М.Л.Иоффе, директор Центра. Представленная им информация по защите прав ветеранов Великой Отечественной войны, 
проживающих в Латвии, встречена с одобрением.

Ниже  публикуем  информацию,  представленную  для  МВК  Департаментом  образования  Москвы  и  Московским 
домом соотечественника о работе в сфере поддержки русского языка и образования на русском языке за рубежом.

Информация Департамента образования города Москвы на заседании 
межведомственной комиссии по работе с соотечественниками за рубежом
Комплекс работ по поддержке и продвижению русского языка был положен в основу образовательного раздела 

«Программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы». В декабре 2004 года на заседании коллегии 
Департамента образования, рассмотревшем ход реализации поддержки соотечественников за рубежом, был принят План 
основных  мероприятий  Департамента  образования  города  Москвы по  поддержке  соотечественников  в  странах  СНГ  и 
Прибалтики средствами образования на 2004-2005 гг., в соответствии с которым и осуществлялась деятельность департа-
мента.

Основными направлениями работы Департамента образования города
Москвы по поддержке русского языка и образования на русском языке в текущем году являлись следующие:
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1. Проведение четвертого Совещания директоров русскоязычных школ;
2. Повышение  квалификации,  стажировка  и  переподготовка  на  курсах  повышения  квалификации  в 

МИОО;
3. Проведение П-го Международного форума пушкинских школ;
4. Проведение Международных летних школ русского языка;
5. Проведение Открытой международной олимпиады для школьников стран СНГ и Прибалтики по русскому 

языку с финалом в Москве;
6. Прием и обучение в московских вузах детей соотечественников;
7. Обмен группами педагогов и учащихся партнерских школ-побратимов;
8. Поддержка деятельности славянских университетов в странах СНГ и Прибалтики;
9. Оказание помощи в учебной и учебно-методической работе путем поставки учебной литературы на 

русском языке;
10. Содействие  в  поставке  компьютерных  классов  и  организация  центров  дистанционного 

образования;
11. Участие в проведении Пушкинского конкурса «Я русский бы выучил, только зачем?..»;
12. Содействие в реализации программы «Стипендия Мэра Москвы» и программы «Московский аттестат» 

и др.
13.Развивается и общественное движение -  Международное педагогическое  общество в поддержку русского 

языка (МПО).
***

1.  Очередное  1У-ое Международное совещания директоров школ с  преподаванием на русском языке было 
проведено 23-27 марта 2005 года. Суще ственным отличием этого совещания стало значительное расширение географии 
представительства участников совещаний за счет  стран «традиционного»  зарубежья.  Если  в  2004 году  в  совещании 
участвовали  представители  21 страны,  в  том числе всех стран СНГ и Балтии  и  шести  стран Восточной и Западной 
Европы, то в 2005 году число стран «традиционного» зарубежья увеличилось до пятнадцати. Участники совещания 2005 
года отметили, что существенное расширение географии представительства участников Совещания свидетельствует о 
растущем интересе к изучению русского языка в  странах традиционного зарубежья. В этой связи расширяются цели и 
методы изучения русского языка не только как родного и как иностранного, но и как языка семьи в иноязычном окружении.

По  материалам  данного  совещания  был  подготовлен  сборник  материалов  «Русский  язык  без  границ», 
содержащий значительное количество и дополнительной информации (демонстрируется).

Участники  Международного  совещания,  проходившего  накануне  великого  праздника  -  60-летия  Победы  над 
фашизмом,  работники  образования  из  32  стран  Европы  и  Азии  и  учащаяся  молодежь  Москвы  обратились  с  благо-
дарностью  к  ветеранам  фронта  и  тыла,  ко  всем,  кому  мы  обязаны  сегодня  независимостью  и  мирной  жизнью:  Мы 
обращаемся к молодежи и людям среднего возраста, ко всем тем, кто реально влияет на умы и сердца людей: НУЖНО 
СОХРАНИТЬ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ ПАМЯТИ, и в этом наша моральная обязанность, человеческий и исторический долг. 
Мы  заявляем  о  нашей  решимости  отстоять  мир,  позаботиться  о  воспитании  молодежи  и  будущих  поколений  на 
героических традициях народов, отстоявших независимость и свободу, в духе культуры мира, гармонии и согласия.

В  соответствии  с  утвержденной  Правительством  Москвы  6  сентября  2005  года  Комплексной  целевой 
среднесрочной  программой  осуществления  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом на 
2006-2008  годы  в  дальнейшем  практика  проведения  подобных  международных  совещаний  директоров  школ  будет 
продолжена.

2 . Продолжалось и проведение курсов повышения квалификации и стажировок педагогов из стран ближнего и 
дальнего зарубежья. В 2005 году на курсах в МИОО побывало почти 1000 человек - преподавателей соотечественников из 
Украины, Казахстана, Молдавии, Грузии и других стран СНГ и Балтии, а также из 7 стран дальнего зарубежья.

3.  Наиболее значимой просветительской акцией текущего года в  сфере поддержки русского языка и русской 
культуры  явился  проведенный  25-29  сентября  Международный  форум  пушкинских  школ.  Акция  осуществлена  Де-
партаментом образования совместно с Департаментом международных связей города Москвы и Комитетом образования 
Санкт-Петербурга с участием руководителей и педагогов зарубежных школ, а также юных победителей ре гиональных и 
международных  конкурсов  по  пушкинской  тематике  из  28  стран.  Рабочие  заседания  и  другие  мероприятия  форума 
убедительно подтвердили актуальность поддержки русской культуры за рубежом, высокий  интеллектуальный потенциал 
многих зарубежных школ с изучением русского языка и преподаванием на русском языке, близость их концептуальных 
подходов и целесообразность обмена опытом учебно-методической работы с участием московских ученых и специалистов. 
По материалам форума будет подготовлен специальный сборник. В порядке подготовки к этой форуму в  мае 2005 года 
при содействии правительства Москвы в г. Львове (Украина) состоялся XV Международный пушкинский конкурс учащейся 
молодежи Украины, Белоруссии, Польши и города Москвы. Принято решение о проведении такого форума один раз каждые 
два года.

4. Международная летняя школа русского языка проведена в Москве в третий раз. Итоги работы школы и отзывы 
ее  зарубежных  участников  позволяют  отметить  ее  позитивные  результаты.  Департамент  образования  признателен 
возглавляемому Первым заместителем Мэра Москвы в Правительстве Москвы Л.И. Швецовой оргкомитету по подготовке и 
проведению Школы за помощь и поддержку и благодарит представителей подразделений Правительства города Москвы, 
ведомств и организаций, внесших свой вклад в ее успешное проведение.

МИД РФ и Департамент международных связей города Москвы оказали значимую поддержку при формировании 
международного  состава  участников.  Главное  управление  внутренних  дел  города  Москвы  и  Управление  Федеральной 
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службы безопасности Российской Федерации по г.  Москве обеспечивали безопасность проживания детей.  Префектуры 
административных округов города Москвы оказали существенную поддержку в материально-техническом оснащении школы.

Кроме  того,  набирают  силу  подобные  окружные  летние  школы,  проводимые  в  административных  округах 
окружными управлениями образования. В этом году такие школы прошли в Центральном, Северо-Западном, Юго-Западном, 
Восточном округах с участием делегаций подшефных регионов и стран.

Департамент  образования,  с  Вашего  согласия,  Людмила  Ивановна,  приступил  к  подготовке  очередной  IV 
Международной школы русского языка (июль 2006 года,  ДСОЛ «Московия»).  Считаем,  что есть возможность  расширить 
контингент зарубежных участников школы и включить в список стран-участниц Бразилию, Японию, Китай, Испанию, Египет, 
Сирию, Анголу и Мозамбик, сохранив при этом общий численный состав.

5. Открытая международная Олимпиада школьников по русскому языку: привлекла к себе внимание более 9 
тысяч школьников. В 2005 году посеще ние сайта данной школы превысило число в 200 тысяч посещений. В январе 2005 
года на очередной очный тур Олимпиады прибыли 45 участников с родителями или учителем, что явилось них поощрением. 
А двое участников приглашены для дальнейшего продолжения обучения в вузах Москвы.

6. В настоящее время в вузах Департамента образования обучаются 92 студента-соотечественника из стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

7. Побратимские связи осуществляются в настоящее время со многими школами. На основе межшкольных 
договоров осуществляются взаимные поездки учащихся в разные страны и проводится прием учащихся в Москве. По 
линии  окружных  управлений  образования  на  регулярной  основе  осуществля
ется обмен группами педагогов и учащихся школ-побратимов с Белоруссией  (Восточный,  Западный,  Северо-Западный 
учебные  округа)  и  Украиной  (Северо-Восточный,  Восточный,  Юго-Западный  учебные  округа),  установлены  прямые 
профессиональные связи с опорными школами в Грузии (Центральное ОУО), Казахстане (Юго-Восточное ОУО), Латвии 
(Центральное ОУО), Молдавии (Северо-Восточное ОУО), Узбекистане (Западное ОУО), Эстонии (Северное ОУО).

8. Славянские  университеты:  в  2005  году  продолжалась  работа  со  Славянскими  университетами  в 
странах СНГ. Представители университетов принимали участие в проведении семинаров, круглых столов, стажировок 
преподавателей и т.д.
9. В  этом  году  Правительством  Москвы  в  совокупности  было  выделено  на  реализацию  программ  по  оказанию 
гуманитарной  помощи  школам  с  преподаванием  на  русском  языке  за  рубежом  учебной  и  учебно-методической 
литературой 14 млн. руб. Основное внимание уделяется обеспечению литературой русскоязычных школ стран СНГ и 
Балтии, а также дальнего зарубежья - Великобритании, Болгарии, Боливии, Венгрии, Германии, Греции, Дании,  Испании, 
Франции, Австрии, Швейцарии, Италии, Македонии, Польши, Мальты, Южной Кореи и др. В настоящее время учебники и 
учебные пособия в основном отправлены в количестве около 140 тыс. экземпляров.

10. В соответствии с Договором о дистанционном повышении квалификации учителей школ стран СНГ и 
Балтии с русским языком обучения Московский  институт открытого образования провел обучение по русскому языку и 
литературе  124  преподавателя  и  по  информатике  64  преподавателя,  всего  188  преподавателей  при  плане  180 
человек. Все преподаватели успешно сдали предусматриваемые контрольные мероприятия и курсовые работы.

11. Традиционно  проведен  совместно  с  «Российской  газетой»  конкурс  «Я  русский бы выучил,  только 
зачем?..». В конкурсе приняли участие более 180 преподавателей из которых пятьдесят учителей-победителей в сентября 
2005 года прибыли в Москву и приняли участие в круглых столах и в уроках в московских школах.

12. Продолжается работа проекта «Московский аттестат», который курируют непосредственно подразделения 
Департамента международных связей города Москвы совместно с «Открытой русской школой». В этом году 178 уче-
ников  получили  московские  аттестаты  и  из  них  156  выпускников  поступили
в московские вузы. Департамент образования готов подключить к этой работе еще несколько школ с научно-методическим 
сопровождением со стороны МИОО.

13. Одной из наиболее крупных инициатив, направленных на укрепление и расширение международного 
сотрудничества  Москвы  и  зарубежной  педагогической  общественности  в  сфере  продвижения  русского  языка 
является создание в марте прошлого года Международного педагогического общества в поддержку русского языка (МПО).

С  марта  2005  года  Международное  педагогическое  общество  в  поддержку  русского  языка  является  членом 
Международного совета российских соотечественников.

Следует подчеркнуть, что создание целевой общественной структуры в сфере международного сотрудничества 
Москвы  по  проблемам  русскоязычного  образования  позволяет  в  определенной  мере  изменить  сам  характер  этого 
сотрудничества,  повысить  его  эффективность  за  счет  привлечения  инициатив  широкого  круга  специалистов  стран-
партнеров. Более того, большинство наиболее перспективных и существенных инициатив могут реализовываться в рамках 
деятельности МПО, опираясь на его возможности налаживания координации в практических вопросах международного взаи-
модействия.

Состоявшееся  в  марте  с.г.  в  Москве  заседание  координационного  совета  МПО  предложило  провести  ряд 
представительных встреч по актуальным проблемам поддержки и продвижения русского языка:

- международной  конференции  «Русский  язык  как  средство  межнационального  общения  в  странах 
Центральной Азии» (готовиться в настоящее время проведение в Ташкенте);

- международный семинар «Славянский университет и школьное образование на русском языке»;
- международного «круглого стола» по теме «Положение русского языка и преподавания на русском языке за 

рубежом.  Возможности  использования  международного  опыта»  (предполагается  провести  по  инициативе 
общественных  организаций  и  при  поддержке  Министерства  образования  Молдавской  Республики  на  территории 
Молдавии с приглашением участников из Белоруссии, Болгарии, Украины, России, Румынии). Подготовительная работа по 
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его проведению осуществляется его участниками и Международным педагогическим обществом в поддержку русского языка 
с участием Департамента образования города Москвы;

- международного  семинара-практикума  «Формирование  моделей  культурно-языковой  интеграции  и 
билингвального образования русскоязычной молодежи»;

- международной  встречи  по  проблемам  организации  и  методики  русскоязычного  обучения  в 
негосударственных образовательных учреждениях стран «традиционного» зарубежья.

Эти предложения одобрены  IV Международным совещанием и отражены в его итоговом документе.  В планах 
работы МПО имеется еще достаточно много мероприятий по поддержке и развитию движения за продвижение русского 
языка за рубежом.

О поддержке русского языка и образования на русском языке в странах СНГ 
и Балтии (информация МДС)
Приоритетное  место  в  деятельности  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  занимают  вопросы 

сохранения и развития русского языка и образования на русском языке.
На сегодня средства, выделенные на эти цели в 2005 год, освоены на 98 процентов (выделено 51193,7 тыс. руб., 

остаток 1025,2 тыс. руб.). Работа осуществляется в тесном контакте с Департаментом образования и подведомственными 
ему учреждениями города Москвы.

Реализуется  четкий  механизм  поставки  учебников  и  учебно-методической литературы в русскоязычные 
школы за рубежом. В Сводном плане мероприятий на 2005 год на программу помощи по обеспечению школ с русским 
языком  обучения  учебной  литературой  предусмотрено  4  млн.  рублей.  В  настоящее  время  эти  средства 
использованы  практически  полностью.  Поставка  учебников  координируется  с  федеральной  программой  поддержки 
соотечественников, что позволяет увеличить количество школ, которые получают учебную литературу.

В  интересах  удовлетворения  образовательных  потребностей  российских  соотечественников  за 
рубежом  действует  программа  Мэра  Москвы  «Московский  аттестат».  Она  позволяет  обеспечивать  качественное 
образование на русском языке зарубежных соотечественников посредством  дистанционного обучения в  соответствии с 
российскими образовательными  стандартами.  В  этом году  состоялся  четвертый  выпуск  учащихся  из  Казахстана, 
Азербайджана, Узбекистана, Киргизии, Молдовы, Украины и Эстонии. 178 детей соотечественников приняли участие в 
Государственной  итоговой аттестации и получили российские аттестаты установленного  образца о полном среднем 
образовании.  4  июля  в  Белом  зале  Мэрии  Москвы  Первый  заместитель  Мэра  Москвы  в  Правительстве  Москвы 
Л.И.Швецова  торжественно  вручила  20  лучшим  учащимся  аттестаты  о  среднем  образовании. 156 выпускников 
программы поступили для продолжения образования в российские вузы, главным образом в московчские.

Все большее развитие получает Открытая международная олимпиада школьников по русскому языку. В этом 
году  в  заключительном  туре  Олимпиады  приняли  участие  9068  школьников  из  21  страны  ближнего  и  дальнего 
зарубежья.

10 апреля - 9 мая в Монголии состоялась Международная Олимпиада по русскому языку среди школьников, 
посвященная 60-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945  гг.  и  40-летию сотрудничества  «Москва 
Улан-Батор».  Необходимо  отметить,  что  росту  популярности  Олимпиады  способствует  совместная  работа  с 
загранучреждениями МИД России и Росзарубежцентра, а также с ассоциациями учителей школ за рубежом с русским 
языком обучения.

Последовательно реализуется программа «Стипендия Мэра Москвы» в  странах Балтии, призванная создать для 
талантливой и малообеспеченной русскоязычной молодежи дополнительные возможности получения высшего образования 
на русском языке в своих странах. На сегодня в Латвии, Литве и Эстонии стипендиатами программы являются 190 человек.

Растет число российских соотечественников, получающих высшее образование в московских вузах. В 2005 году 
при  финансовой  поддержке  Москвы в  ряде  учебных  заведений  и  культурных центров  города  проходили обучение  90 
студентов и аспирантов из стран СНГ и Балтии.

Полностью  выполнена  программа  повышения  квалификации  и  стажировки  учителей  русского  языка  и 
литературы. В соответствии с этой программой в  текущем году на базе московских школ и окружных  управлений 
образования города Москвы повысили свою квалификацию 20  учителей  из  Азербайджана,  Белоруссии,  Болгарии, 
Латвии,  Литвы,  Казахстана,  Молдовы,  Польши,  Словакии,  Сербии  и  Черногории,  Македонии,  Чехии,  Финляндии. 
Проведено традиционное совещание директоров школ с русским языком обучения.

Силами  преподавателей  Московского  государственного  лингвистического  университета  в 
Азербайджанском,  Армянском,  Киргизском,  Молдавском  славянских  университетах  были  проведены  лекции  и 
практические  занятия  по  вопросам  состояния  и  функционирования  русского  языка  и  культуры  в 
образовательном пространстве СНГ. По  откликам руководителей вузов, эта акция крайне необходима для сохранения 
позиций и продвижения русского языка на постсоветском пространстве.

В рамках подготовки к Международному форуму пушкинских школ в мае в г.Львов состоялся XV Пушкинский 
конкурс «А.С.Пушкин и А.Мицкевич», в котором приняли участие более 140 преподавателей и учащихся из 22 школ 
Москвы, Киева, Львова, Харькова, Севастополя,  Кривого Рога, Херсона, Черновиц, Минска, Калиша (Польша) и ряда 
других городов.  Параллельно с конкурсом был проведен «круглый стол» «Украина-Россия-Беларусь-Польша.  Среднее 
образование: проблемы гуманизации и формирования толерантности личности».

25-28 сентября в соответствии с действующей Комплексной целевой среднесрочной программой по поддержке 
соотечественников за рубежом в  Москве состоялся  II Международный форум пушкинских  школ,  собравший  более  60 
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педагогов  и  школьников  -  победителей  региональных  и  международных конкурсов по пушкинской тематике из 28 
стран ближнего и  дальнего зарубежья. В рамках форума были проведены «круглые столы» «Пушкинская  традиция  в 
мировой духовной культуре» и «Язык А.С.Пушкина сегодня — живое наследие и культурная реальность».

Не менее важное значение имеют встречи с представителями вузов и общественных организаций российских 
соотечественников в странах их проживания, которые способствуют лучшему пониманию проблем образования 
на русском языке и оказанию им действенной помощи. В 2005  году такие встречи состоялись в Украине (в том числе и 
АРК), Казахстане, Киргизии, Армении, Азербайджане, Латвии, Эстонии, Литве, Болгарии, Грузии, Молдавии.

Большое значение в этом отношении имело,  в  частности,  участие в  «круглых  столах»  «Русская  культура. 
Украина  в  новых политических  реалиях»  (г.  Киев),  «Региональная  российская  диаспора  Луганщины:  состояние, 
перспективы реализации программы помощи соотечественникам Правительства Москвы» (г. Луганск) а также посещение 
средней школы № 26 в г. Бресте и встреча с активом Ассоциации учителей Русского общества, в ходе которых шла речь о 
заключении договора о сотрудничестве с одной из московских школ, оказании помощи в обеспечении учебниками.

17-18  октября  запланировано  проведение  широкой  региональной  научно-практической  конференции  «Русский 
язык в Центральной Азии как язык межнационального общения» в г.Ташкенте.

В  2005  году  удовлетворены  полностью  или  частично  большинство  заявок  общественных  организаций 
российских соотечественников за рубежом на оказание содействия в оснащении компьютерной техникой и пополнении 
библиотечных  фондов  русскоязычных  образовательных  учреждений и культурных центров, проведении юбилейных 
мероприятий, оплате обучения молодых соотечественников, организации поездок учащейся молодежи в Россию.

Вместе с тем приходится констатировать, что в связи с сокращением  по инициативе Департамента финансов 
города Москвы расходов на работу с соотечественниками в середине 2005 года возможности для усиления поддержки 
русского языка и образования в российском зарубежье были использованы не в полной мере. По этой причине не получили 
дальнейшего  развития  ряд  важных  мероприятий  и  программ,  что,  безусловно,  не  только  подорвет  доверие 
соотечественников  к  Москве,  но  негативно  скажется  на  отношении  российской  диаспоры  к  политике  Российской 
Федерации по поддержке соотечественников за рубежом в целом.

Ю.И.Каплун, директор Московского Дома соотечественника 

Русский язык. Образование. КультураРусский язык. Образование. Культура

Юбилей С.А.Есенина в Казахстане
А.Докучаева

110–летие со дня рождения певца русской земли – Сергея Александровича 
Есенина широко отпраздновали в Казахстане. По инициативе и при активном участии 
русских  организаций  в  десятках  школ  прошли  вечера,  посвященные  юбилею. 
Проведены  конкурсы  школьных  сочинений  и  во  многих  городах  прошли  концерты 
художественной самодеятельности, конкурсы чтецов.

Но самым знаменательным событием Есенинского юбилея стало открытие 
памятника  поэту  в  день  его  рождения,  3  октября,.  на  юге  Казахстана  в  г.  Таразе, 
центре Джамбульской области. Свое приветствие создателям памятника, общинникам 
и всем горожанам направил депутат Госдумы К.Ф.Затулин, который был приглашен на 
праздник,  но  лично  присутствовать  не  смог.  В  Правительственной  телеграмме 
К.Ф.Затулин  подчеркнул,  что  празднование  110-летия  русского  поэта  в  Таразе  по 
своему  значению  выходит  далеко  за  рамки  городского  и  областного  события. 
Укрепляется мост дружбы между нашими странами и народами, который воздвигнут 
нашими  предками  столетия  назад,  и  который,  благодаря  усилиям  создателей 
памятника, не сможет разрушить никакая конъюнктура.

Мечту о создании памятника любимому поэту пронесла через многие годы 
Светлана Чаутина, председатель Русской общины, урожденная города Джамбула (ныне – г.Тараз). И вот, в юбилейный 
день  ее  мечта  осуществилась.  В  центре  города  выделено  место  и  оборудован  сквер  Сергея  Есенина,  где  сейчас 
возвышается стела с барельефом,  копирующим памятник на родине поэта,  в селе Константиновка Рязанской области. 
Остались  позади волнения  и  неувязки,  без  которых,  увы,  не 
обходится  не  одно  большое  дело.  Много  нервов  было 
потрачено, чтобы успеть в срок. Монтаж монумента завершался 
уже при свете ламп, в ночь на 3 октября. Но все успели. Даже 
фонтаны  были  пущены,  освежая  море  цветов,  заполнивших 
сквер.

Открытие  памятника  происходило  очень 
торжественно.  Присутствовали  Акимы  (руководители 
администрации)  области  -  Б.Б.Жексембин,  и  города  – 
И.А.Тортаев.  Русскую  общину  приветствовали  коллективы  от 
других  национально-культурных  центров.  Парадный  воинский 
наряд  возложил  цветы  от  руководства  города  и  области. 
Юбилей  русского  поэта  был  отмечен  высоким  подъемом 
общественной  активности,  был  освещен  и  теплым  осенним 
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солнцем, и радостными лицами сотен людей. Этот праздник ознаменовал искренний интерес и любовь к русскому языку и 
русской культуре, которые живут и неистребимы в Казахстане, несмотря на усердие политиков, которые медленно, но верно 
выдавливают русский язык из официальной сферы.

Это уже второй памятник русским поэтам в южном казахстанском городе.  В прошлом году,  в  июне,  во время 
пушкинских дней, один из центральных скверов города украсила фигура гения русской литературы А.С.Пушкина.

Создание памятников было бы не возможно без поддержки руководителей области и города, которые идут на 
встречу инициативам Русской общины по увековечению памяти русской культуры, поддерживают ее и организационно, и 
материально.  К  сожалению,  этого  не  скажешь  о  российских  структурах,  призванных  помогать  соотечественникам  за 
рубежом.  Остались  без  внимания  просьбы  о  финансовой  поддержке  проектов  по  созданию  памятников,  с  которыми 
несколько  лет  обращались  в  федеральную  Правительственную  комиссию  по  делам  соотечественников  за  рубежом  и 
Правительство Москвы. 

Оказалось безразличным к просьбам Русской общины Тараза и Посольство Российской Федерации в Казахстане. 
Было проигнорировано даже приглашение на церемонию открытия памятника С.Есенину. По словам общинников, на их 
просьбу приехать в Тараз 3 октября в Посольстве РФ ответили: «Тараз – это для нас слишком мелко!». Посольство даже на 
приветственную  телеграмму  не  потратилось.  Единственным  словом  из  России  –  было  обращение  К.Ф.Затулина. 
Невозможно  представить,  чтобы  на  событие  такого  масштаба  подобным  образом  отреагировали  другие  государства, 
диаспоры которых проживают в Казахстане. Вызывает сожаление, что Россия в лице своего дипломатического корпуса, 
проявляет  такое  безразличие  к  активным организациями соотечественников,  если  они  вдали от  столиц.  Чтобы нашим 
соотечественникам  было  не  стыдно  перед  товарищами  из  других  национально-культурных  объединений,  нельзя 
ограничивать  работу  Посольства  РФ  с  российской  диаспорой  организацией  торжественных  приемов  в  честь  «Дня 
независимости» (от кого?) и прибытия в Казахстан высоких российских персон.

Дискриминация русских продолжается
Виктор Михайлов

В  республиках  Прибалтики  продолжается  дискриминация  русского  населения  по  национальному  признаку. 
Границы борьбы русскоязычного населения за свои права расширились и шагнули в Евросоюз.

7-9  октября  в  Таллине  и  Нарве  прошло  совещание  "Русские  Европейского  Союза:  опыт  взаимодействия  с 
учреждениями  самоуправления".  Совещание  было  организовано  общеевропейской  русской  организацией  "Европейский 
русский альянс", созданной русскими и русскоязычными жителями стран Евросоюза.

Совещание продолжило традицию регулярных конференций русской диаспоры Европы, которые в течение двух 
лет проходят по инициативе депутата Европарламента от Латвии Татьяны Жданок, при активном содействии графа Петра 
Шереметева и при поддержке фракции "Зеленые / Европейский свободный альянс" Европарламента. В совещании приняли 
участие члены общественных организаций, русских общин, журналисты русских изданий, русские политики из 16 государств 
Евросоюза, в том числе представители русских партий.

Участники  встречи  обсудили  опыт  участия  русских  политиков  в  муниципальных  органах  власти  и  опыт 
сотрудничества неправительственных организаций с учреждениями самоуправлений. Они встретились с активом Союза 
российских граждан Эстонии, приняли участие в богослужении в Воскресенском соборе Нарвы и открытии мемориальной 
доски, посвященной гвардейским Шереметевским полкам, участвовавшим в Нарвской битве 1700 года.

Совещание проводилось на русском языке.  На нём вновь поднималась проблема функционирования русского 
языка в странах Прибалтики.

Согласно последним данным статистической организации Eurobarometer, в Европейском Союзе (ЕС) русский язык 
по распространению делит четвертое место с испанским языком. В трех Прибалтийских странах русским языком владеют 5 
миллионов человек или около 70% населения.

Страна Владеющие 
русским  языком, 
млн. человек

Численность 
населения,  млн. 
человек

Владеющие 
русским языком, %

Русские, 
%

Латвия 1,9 2,4 80 30
Литва 2,0 3,5 57 7
Эстония 1,1 1,4 79 25,5
Всего 5,0 7,3 - -

Тем  ни  менее,  за  пятнадцать  лет  положение  русского  языка  в  бывших  союзных  республиках  претерпело 
серьезные изменения.  Происходящее сужение сферы использования русского языка,  резкое сокращение возможностей 
получения  на  нем  образования  в  постсоветских  государствах  ущемляют  права  проживающих  там  российских 
соотечественников. В ряде стран Прибалтики органы государственной власти предпринимают достаточно жесткие меры по 
ограничению сфер функционирования русского языка. Резко сокращается теле - и радиовещание на русском языке, русский 
язык вытесняется из печатных и электронных средств массовой информации.

Латвийское  законодательство  регулирует  использование  языков  в  частных  электронных  средствах  массовой 
информации,  требуя,  чтобы  не  менее  75%  времени  передач  было  на  государственном  языке.  А  14  июня  2001  года 
парламент ввел штрафы за языковые нарушения, в том числе за "неуважение государственного языка". В Эстонии для 
получения  гражданства  по  натурализации  (а  это  для  русских  практически  единственный  способ)  необходимо  сдать 
экзамены по государственному языку и на знание Конституции на эстонском языке.
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Процесс  сужения  сфер  использования  русского  языка  наиболее  наглядно  проявляется в  сфере  образования: 
количество часов на изучение русского языка резко сокращено либо этот предмет вообще исключен из учебного плана 
национальных  школ;  практически  прекращена  подготовка  учителей  русского  языка,  не  издаются  учебники  и  учебные 
пособия по русскому языку.

Сокращается  количество  учащихся,  изучающих  русский  язык  как  неродной.  Во  многих  школах  Прибалтийских 
государств русский язык как иностранный вообще исчез из учебных планов, а там, где сохранился, на его изучение, часто 
факультативное, отведено 1-2, редко 3 часа в неделю. При этом стремительно сокращается количество школ с русским 
языком обучения, в которых ранее получали среднее образование не только русские, но и дети других национальностей.

В  настоящее  время  наиболее  тяжелая  ситуация  с  образованием  на  русском  языке  сложилась  в  Латвии. 
Руководством этой страны было принято решение полностью перейти на латышский язык обучения к 2004 году. До этого в 
Латвии на русском языке получали образование около 30% детей, а в Риге - свыше 52% учащихся школ. Самая большая 
доля школьников, учащихся на русском языке, была в Даугавпилсе — более 80% детей. «Реформа-2004» коснулась 166 
школ с русским языком обучения и 124 двухпоточных русско-латышских школ. Это решение вызвало массовый протест 
среди русскоязычного населения, который вылился в многотысячные митинги.

Вот и 30 сентября 2005 года, в Риге состоялись шествие и митинг в поддержку русской лингвистической общины 
Латвии  -  за  ликвидацию  массового  безгражданства  и  сохранение  родного  языка,  прежде  всего  в  образовании 
организованные политическим объединением "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ). Протестующие собрались 
вечером на Ратушной площади у здания столичной думы, откуда колонной двинулись по Старому городу в направлении 
памятника  Свободы.  Возглавили  шествие  депутаты  ЗаПЧЕЛ  Сейма  и  Рижской  думы,  один  из  которых  нес  знамя 
объединения. Кроме того, в руках идущих был стяг с эмблемой Штаба защиты русских школ Латвии, а также знамена, 
стилизованные под государственные флаги, только вместо красных полос фиолетовые: под цвет паспортов латвийских 
неграждан.

По  ходу  дела  колонна  скандировала  лозунги:  "Это  наша  страна",  "Гражданство  всем",  "Нет  реформе",  "Нет 
ассимиляции",  "Русским  школам  быть"  и  др.  На  подступах  к  памятнику  Свободы,  где  в  свое  время  был  разогнан 
антифашистский пикет, колонна прокричала: "Фашизм не пройдет", после чего, пройдя мимо посольства США, благополучно 
добралась до памятника Барклаю де Толли,  где состоялся митинг.  Еще один лозунг,  который выкрикивали по дороге: 
"Чемодан, вокзал, Канада!" Намек, видимо, на то, что президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга пенсию за трудовой стаж 
получает из Канады. В свою очередь в ходе митинга, прошедшего уже в сумерках при свете зажженных факелов, выступил 
председатель парламентской фракции ЗаПЧЕЛ Яков Плинер. Он подчеркнул, что цель акции - еще раз привлечь внимание к 
проблемам  русской  лингвистической  общины:  насильственной  "латышизации  русского  образования",  массовому 
безгражданству  и  пр.  Напомнив  о  ходе  внедрения  реформы образования,  Плинер  предложил не  отчаиваться,  так  как 
частично  победа  уже  достигнута:  вместо  планировавшегося  "только  на  латышском"  в  школах  введена  пропорция 
преподавания в виде 60% на латышском и 40% на родном языке. Хотя и эта победа, по словам депутата, их не устраивает.

Между  тем,  член  правления  ЗаПЧЕЛ  Юрий  Петропавловский,  которому  правительство  Латвии  отказало  в 
присвоении гражданства  путем натурализации,  сообщил,  что республика вообще находится в  русской  Европе.  Так как 
русский язык, как и испанский, на четвёртом месте по распространенности в ЕС, где уже проживает более шести миллионов 
русских,  имеющих  свою  русскую  прессу,  телевидение,  радиоканалы  и  пр.  По  словам  Петропавловского,  русским 
политическим представительством в ЕС является Федерация русских партий Европы, в создании которой активное участие 
принимала и депутат Европарламента от ЗаПЧЕЛ Татьяна Жданок.

Общественные объединения российских соотечественников в борьбе против дискриминации русскоговорящего 
населения стараются в полной мере использовать права предоставленные нацменьшинствам Прибалтийских государств 
Евросоюзом.

Активисты Штаба защиты русских школ Латвии Ольга Щербаченко, Никита Халявин и Александра Малашонок 6 
октября по собственной инициативе побывали в Страсбурге, где встретились с действующим комиссаром Совета Европы 
по правам человека Альваро Хиль-Роблесом. Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, 10 октября, представители штаба 
поделились с журналистами своими впечатлениями. Выпускница 40-й средней школы Риги, а ныне студентка первого курса 
МГИМО Александра Малашонок: "За день до нашей встречи был избран преемник Хиль-Роблеса - новый комиссар по 
правам человека 63-летний швед Томас Хаммерберг (Thomas Hammarberg). Он имеет огромный опыт в сфере защиты прав 
человека,  а  также  очень  хорошо  известен  как  защитник  прав  детей,  что  в  нашем  случае  не  маловажно.  К  своим 
обязанностям он преступит ровно через пол года, когда сменит на посту нынешнего комиссара. Каковой будет политика 
нового комиссара, мы еще не знаем, но надеемся на то, что огромная работа Альваро Хиль-Роблеса будет подхвачена его 
преемником и ни в коем случае не пропадет. Что касается встречи с действующим комиссаром, то на ней было три главных 
темы: гражданство и процесс натурализации, муниципальные выборы, а также школьная реформа".

Ученица 12-го класса 88-й средней школы Риги Ольга Щербаченко: "Комиссара по правам человека интересовало 
количество людей, получающих гражданство за год, а также факторы, влияющие на ускорение или замедление процесса 
натурализации. Кроме того, плата за натурализацию и возможность ее ликвидации. Мы также затронули вопрос об отказе в 
получении гражданства Юрию Петропавловскому (член руководства объединения "За права человека в единой Латвии", 
активист штаба.- Ред.), за которым не нашли ничего, кроме штрафа за организацию встречи ребят с тем же Альваро Хиль-
Роблесом в Риге Но, естественно не это было причиной отказа".

Ученик 11-го класса 34-й средней школы Риги Никита Халявин: "Комиссара очень удивило, что вместо того, чтобы 
упрощать, ускорять и делать бесплатным процесс натурализации, наше правительство добавляет критерий лояльности, 
который вообще никак не описывается и непонятно зачем он нужен. Мы считаем это абсурдом. Мы рассказали по пунктам 
как в действительности реально проходит реформа образования в школах. Комиссар был очень удивлен, в том числе и тем, 
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что отсутствует мониторинг качества образования, то есть мы не можем понять, хороша эта реформа или плоха". Ольга 
Щербаченко: "Комиссар нас очень внимательно выслушал и дал несколько советов. Например, проявлять свою активность, 
то  есть  не  сдаваться  и  бороться.  А  также  доносить  наши  проблемы  не  только  до  Совета  Европы,  но  и  до  других 
международных организаций. Чтобы наши проблемы были на слуху и всем известны".

Учитывая печальный опыт латвийских властей по радикальному переводу русскоязычных школ на преподавание 
на латышском языке, эстонское правительство принимает меры по смягчению перехода преподавания в образовательных 
учреждениях на эстонский язык.  Изначально переход планировался на 1997 год, потом срок передвинули на 2000 год. 
Сейчас уже речь идет о 2007 годе. Но чем ближе эта дата, тем больше возникает вопросов. Как и в каком объеме русские 
школы начнут учиться по-эстонски, до сих пор неясно.

Министерство образования и науки пытается смягчить частичный переход русского гимназического образования 
на эстонский язык с 2007 года и хочет принять закон, согласно которому преподавание пяти предметов на эстонском языке 
вводилось  бы  постепенно.  «Закон  гласит,  что  в  2007  году  должен  начаться  переход  на  эстоноязычное  преподавание 
предметов, что означает преподавание 60% предметов на эстонском языке», -  сказала советник министра образования 
Урве  Ляэнеметс,  представляя  смягченный план представителям таллинских  русских  гимназистов.  Она  заявила,  что  по 
процентам считать предметы трудно, поэтому министерство хочет ввести закон, по которому на эстонском языке стали бы 
преподавать пять конкретных предметов, и те постепенно. «Так называемые основные предметы, такие как математика, 
физика, биология, химия, которые и на родном языке трудно изучать, остались бы на русском. Однако граждановедение, 
история, география, музыка и эстонский язык и литература стали бы преподаваться на эстонском».

Из 63 действующих в Эстонии русскоязычных школ изучение предметов частично переведено на эстонский язык в 
двух  третях.  На  эстонском  преподается  музыка,  искусство,  история,  природоведение,  труд,  учение  о  человеке  и 
обществоведение, физкультура, история Эстонии и эстонская литература.

Как  видим в  странах  Прибалтики  даже  законодательные  акты  прямо  или  косвенно  ущемляют  права  лиц,  не 
владеющих  государственным  языком,  в  политическом,  социально-экономическом  и  культурно-языковом  отношениях. 
Однако регламентация использования языков не соответствует реальным потребностям людей. Русский язык продолжают 
употреблять и в тех сферах, где его использование очень жестко ограничено или вообще не предусмотрено языковым 
законодательством.  Русский  язык  де-факто  обеспечивает  потребности  межнационального,  а  со  вступлением  стран 
Прибалтики в Евросоюз, и международного общения населения этих стран.

Самоорганизация. Общественные Объединения соотечественников.Самоорганизация. Общественные Объединения соотечественников.

Карпатская Русь - духовность и культура
Виктор Михайлов

25-27  сентября  2005  года  в  г.  Ужгороде  (Украина)  прошла  международная  научно-практическая  конференция 
«Карпатская  Русь  -  духовность  и  культура»,  организованная  Международным  Карпатским Институтом,  Международной 
Кирилло-Мефодиевской Славянской Академией и Ассоциацией русинских организаций «Сойм Подкарпатских Русинов».

Прошедшая конференция - это научное мероприятие, на котором обсуждались вопросы истории Карпатской Руси 
и проблемы взаимоотношений с искусственно отколотыми от нее частями, в том числе и с Россией. В работе конференции 
приняли  ученые  тех  государств,  где  проживают  русины.  В  основном  это  закарпатские  ученые,  и  здесь  организаторы 
столкнулись с проблемами - очень многие из них побоялись принять участие в русинской конференции, из-за возможного 
преследования властей. 

В ходе конференции был поднят вопрос об инициировании процесса международного признания фактов геноцида 
русинов  в  1914  и  в  1944  годах  и  была  принята  декларация,  в  которой  выражен  протест  в  отношении  деятельности 
украинских властей по созданию альтернативной псевдорусинской организации и автокефальных раскольнических церквей.

От имени и по поручению конференции, председатель Ассоциации русинских организаций «Сойм Подкарпатских 
Русинов», председатель оргкомитета международной научно-практической конференции «Карпатская Русь - духовность и 
культура», настоятель Кресто-Воздвиженского собора в г. Ужгороде, протоиерей Димитрий Сидор обратился к Патриарху 
Московскому и  Всея Руси  Алексию II  с  письмом,  в  котором он от  имени русинов  Закарпатья,  просит  патриарха  взять 
русинский народ под свою духовную защиту. В тексте обращения в частности говорится:

«После 1945 года, когда подкарпатские русины вышли из состава матери Сербской Православной Церкви и вошли 
в  состав  Московского  Патриархата,  они  духовно  соединились  со  своими  православными  братьями.  Русинский  народ, 
присоединённый к СССР со своей державной русинской территорией Подкарпатской Русью, с полумиллионным русинским 
населением, с православным духом, с русофильским настроением, вынужден терпеть уже 60-летний период этногонения и 
этноунижения. Сегодня, когда мир осознал ценность каждого, даже самого маленького народа в 300 или даже 5 человек, 
великороссы (они же россияне) и малороссы (они же украинцы) рассуждают со своими полумёртвыми славяноведческими 
институтами и бессовестными их учёными: кто такие русины, которых в Закарпатье около 800 тысяч, а в мире до двух 
миллионов? Ответ всегда одинаков в Киеве и Львове: русинов нет и быть не может. Сегодня просто одно желание стать 
русином приравнивается украинскими властями к сепаратизму.

Снова  и  снова  мы собираем научные  конференции в  Ужгороде,  чтобы авторитетом историков,  богословов  и 
этнографов засвидетельствовать восточным россам, что русины живы, они сохранили неразделённую русскость, они, как и 
прежде, тянутся к своим (досаждающим один одного) восточным братьям россам. Услышат ли они нас когда-либо?

Мы потомки тех, кто с верой и любовью принял Русское Православие в Русской Церкви после 1945 года. Ибо 
только  Единая  Церковь  Христова  признаёт  сегодня  карпатских  русинов,  которые  имеют  своё  неповторимое  нигде 
богослужебное русинское пение, которое принципиально отлично от пения Львова, Киева, Праги, Будапешта. Русины имеют 
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свой и ныне живой древний славянский русинский язык (но богослужебный - только церковно-славянский), свой перевод 
Евангелия, свою историю Церкви и историю русинского народа, свою уникальную и оригинальную культуру, свои чудные 
древние деревянные русинские храмы, свои неповторимые древние традиции,  образ жизни,  менталитет,  историческую 
память, общность исторической территории проживания и общность интересов. Даже русины греко-католики и те сохранили 
церковную автономность, подчиняясь Риму прямо из Ужгорода мимо Львова.

К этому  добавляем,  что  в  Закарпатье  русины -  не  меньшинство,  а  доброе,  мудрое,  мирное,  веротерпимое и 
этнотерпимое большинство, составляющее около 70% населения области. Русинским языком владеют все традиционные в 
крае меньшинства Закарпатья: словаки, чехи, ромы-цыгане, поляки, румыны, мадьяры. Меньше всего владеют русинским 
языком  украинцы  и  русские,  которые  пришли  в  наш  край  только  после  1945  года.  Смиренно  просим  Вас,  Ваше 
Святейшество, принять нас, карпатских русинов, под свою духовную защиту".

Мы надеемся на духовную и политическую поддержку России
Накануне  прошедшей  25-27  сентября  2005  года  в  г.  Ужгороде  международной  научно-практической  

конференции  «Карпатская  Русь  -  духовность  и  культура»,  председатель  Ассоциации  русинских  организаций  "Сойм  
Подкарпатских Русинов" протоиерей Димитрий Сидор дал интервью Информационному агентству REGNUM, которое  
публикуется в сокращении ниже. 

24.09.2005., ИА REGNUM 
REGNUM: Отец Димитрий, Что Вы имеете в виду, когда говорите об "искусственно отколотых частях" Карпатской 

Руси?
--Русины  -  древний  славянский  народ,  в  жилах  которого  течет  неразделенная  русскость  -  являются  живыми 

свидетелями  единого  и  неразделенного  древнерусского  народа.  И  только  в  нашем  гимне  сохранилось  упоминание  о 
русском  народе.  На  современных  русских,  украинцев  и  белорусов  мы  смотрим,  как  на  отколовшиеся  части,  некогда 
составлявшие  единый  народ.  Враждебно  к  нам  настроенные  украинские  историки,  переписавшие  историю  по-своему, 
отрицают существование русинского народа, как в прошлом, так и в настоящем, и пытаются таким образом закрыть нам 
дорогу и  в будущее.  Но народ живет,  имеет свой язык и культуру.  Вышла грамматика русинского языка,  осуществлен 
перевод Евангелия на русинский язык.

Карпатская  Русь  -  это  историческое  название  земель,  на  которых  проживали  русины.  На  сегодняшний  день 
большая часть территории Карпатской Руси составляет Закарпатскую область Украины. Остальная территория поделена 
между Польшей, Словакией, Венгрией и Румынией. А до 1945 года в течение 27 лет Подкарпатская Русь была частью 
федеративной Чехословакии и имела собственные гимн, герб и русинский язык в качестве государственного. После 1945-го 
года  мы  вошли  в  состав  СССР  как  Закарпатская  область  Украины,  хотя  просились  в  качестве  16-й  Карпато-Русской 
республики  -  сохранился  текст  обращения  наших духовных  лидеров  к  Сталину,  в  котором говорилось,  что  русины не 
украинцы, а самостоятельный славянский народ.

ИА REGNUM: Существует ли статистика о численности русинов в Закарпатской области?
--Официальной  статистики  о  численности  русинов  нет.  По  переписям  советского  периода  русинов  не 

существовало вообще. По переписи, проведенной на Украине в 2001 году, русинов, как самостоятельного народа также не 
существует - русины, рассматриваются,  как  ветвь украинского народа. Да и то,  насколько мне известно, записаны,  как 
русины всего 10 тыс. человек, даже цыган - 15 тысяч. Впрочем, эти данные до сих пор засекречены и официально не 
опубликованы.

По  нашим  же  данным,  русинов  в  Закарпатской  области  около  800  тыс.  Основным  критерием  здесь  служит 
русинский язык, который отличается и от украинского, и от русского. Во всем мире русинов около 2 млн. человек. Основная 
масса  проживает  в  Америке  и  в  Европе.  В  22  странах  мира,  в  том  числе  в  США  и  Канаде,  русины  признаны  как 
национальность.

ИА REGNUM: Что представляют собой современные русины в конфессиональном отношении?
--До 1945-го года существовала Карпато-Русская Православная Церковь Сербского Патриархата. В 1945-м году 

мы вошли в Русскую Православную Церковь. В настоящее время мы входим в Украинскую Православную Церковь (УПЦ) 
Московского Патриархата и не приветствуем появления автокефальной Украинской Православной Церкви. Если УПЦ станет 
автокефальной, мы не исключаем такой возможности, то к нам это не будет иметь никакого отношения - мы останемся под 
юрисдикцией  Московского  Патриархата  и  готовы  потребовать  вынесения  этого  вопроса  на  референдум.  Русская 
Православная Церковь - это та духовная матрица, на которой зиждется единство Святой Руси. И то, что появились границы, 
а появиввшиеся Кравчук, Кучма и Ющенко кукарекают против России - не меняет этой истины.

Что  касается  статистики,  то  выглядит  она  таким  образом:  на  1300  тыс.  всех  жителей  Закарпатской  области 
приходится  свыше миллиона  христиан,  из  которых 65 % православных Украинской  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата,  20  %  -  греко-католиков,  примерно  2  %  -  римо-католиков  и  остальные  -  протестанты  и  последователи 
автокефальных церквей. Основная масса русинов - православные УПЦ Московского Патриархата, 15-20 % -греко-католики 
и около 1% тех, кого мы называем раскольниками, то есть последователи автокефальных церквей, созданных украинскими 
властями.

ИА REGNUM: Как складываются ваши отношения с появившимися на Украине в последние годы автокефальными 
церквями? Затронули ли вас процессы по захвату приходов православных представителями других конфессий?

--Я считаю, что антиправославная деятельность светских украинских властей, я имею в виду созданные при их 
помощи  параллельных  не  церковные  структур  именуемых  "православными"  -  Киевский  патриархат,  Украинская 
автокефальная церковь, Галицкая церковь и так далее, и фактическое преследование канонической церкви - это удар ниже 
пояса.
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Процессы по захвату приходов представителями других конфессий или раскольниками нас затронули в малой 
степени, поскольку автокефалии не получили в Закарпатье серьезного развития и распространения, их не удалось у нас 
насадить.  Поэтому  насильственного  захвата  храмов  и  убийств  православных  священников,  как,  например,  в  соседней 
Галиции,  у  нас  не  было.  Правда,  нынешний губернатор  Виктор  Балога  пытался  в  ряде  приходов  ввести  поочередное 
богослужение, но православные добились через суд отмены этого решения.

ИА REGNUM: Какие задачи ставит перед собой, возглавляемая вами организация "Сойм Подкарпатских Русинов"?
--"Сойм Подкарпатских Русинов" - это ассоциация, включающая 15 русинских организаций Закарпатья - это наш 

Народный Русинский Парламент.  Мы официально зарегистрированы как  общественная организация,  так  как  законы не 
позволяют создавать региональные политические партии - партия может быть только всеукраинской. У нас существует 
партия "Подкарпатская Русь Украины", но для того чтобы ее официально зарегистрировать, нужно иметь отделения в двух 
третях регионов Украины.

На данном этапе наша главная задача  -  добиться от  украинских властей официального признания русинов в 
качестве  самостоятельного  народа,  национальности.  На  референдуме  1991  года  русины  высказались  за  автономию, 
которую  до  сих  пор  так  и  не  получили.  Меняются  украинские  президенты,  которые  критикуют  друг  друга,  а 
антиправославная и антирусинская политика не меняется. Все они просили русинов поддержать их на выборах, обещали 
признание нашего народа и забывали о своих обещаниях, как только становились президентами.

Сейчас мы не хотим обострять и так сложную политическую ситуацию и добиваемся только культурной автономии, 
то есть признания нас, как народа; получить право изучать в школах собственную историю, культуру и язык. Но даже в этом 
нам  противодействует  официальный  Киев.  Как  только  мы  объединились  в  ассоциацию,  СБУ(  Служба  безопасности 
Украины.  Ред.)  начала  работу  по  созданию  альтернативной  русинской  организации  из  раскольников,  галичан  и  всех 
проукраински  настроенных  жителей  Закарпатья,  цель  которой,  как  мы  полагаем,  занять  радикальную  сепаратистскую 
позицию с тем, чтобы у Киева появилась возможность под предлогом сохранения целостности государства запретить все 
русинские организации и применить всевозможные репрессивные санкции в отношении русинов. Иными словами, цель этой 
псевдорусинской организации - провокация.

Мы не требуем сейчас политической автономии также и потому, что с 1 января 2006 года должна измениться 
система  государственного  управления  Украины,  которая  станет  парламентско-президентской  республикой,  и  местное 
управление получит широкие права и полномочия. Тогда мы фактически получим эту автономию.

Пока же,  при президентско-парламентской системе, когда губернаторы назначаются из Киева,  каждая область 
представляет собой небольшое королевство с ничем и никем не ограниченной властью губернатора.

Мы  находимся  в  информационной  блокаде,  нас  не  пускают  на  телевидение,  у  нас  нет  доступа  к  прессе, 
преподавание  русинского  языка и истории в  настоящее время существует только  в  частных школах,  поддерживаемых 
нашей ассоциацией.  Вся информация о русинах,  распространяемая официальными  СМИ,  проходит  со  знаком минус  - 
русинов либо вообще не существует, либо русины - это оголтелые сепаратисты.

Тактика нашей организации на данном этапе заключается в непротиводействии властям. Мы наоборот стараемся 
сотрудничать  с  властями  в  области  государствообразующего  процесса  и,  в  то  же  время,  терпеливо,  законным 
парламентским путем добиваться своих прав.

ИА REGNUM: Как вы думаете, в чем причина такого отношения украинских властей к русинам?
--Полагаю, что основная причина, по которой Киев не хочет признавать нашу автономию, экономическая. Через 

Закарпатскую область проходят все транзитные пути из России в Германию, стоимость которых - 100 годовых бюджетов 
области, пополняющих украинский бюджет. Если бы мы имели автономию, то 60 из этих 100 годовых бюджетов пополняли 
бы местную казну. Помимо этого, в Закарпатье добывается золото, и мы даже не знаем в каком количестве, потому что все 
добываемое золото поступает опять-таки в Киев.

ИА REGNUM: Какую позицию занимает ваша организация по отношению к России?
--Мы  относимся  к  России  как  к  нашему  старшему  сыну,  поскольку  Карпатская  Русь  это  прародина  русских, 

белорусов и украинцев. Россия для нас - это верный оплот славянства. И, тем не менее, у нас есть претензии к России. 
После распада СССР, Россия фактически оставила нас на съедение галицким экстремистам, и мы уже 10 лет пытаемся 
пробиться сквозь стены Кремля с просьбой о помощи. Мы рассчитываем не на какую-то финансовую помощь, мы надеемся 
на духовную и политическую поддержку России. Помогите нам хотя бы прорвать ту информационную блокаду, в которой мы 
находимся. Мы призываем Россию вспомнить, где ее корни. И пока Россия не сделает этого, она так и будет погремушкой в 
чужих руках.

По нашим данным, в РФ проживает порядка 200-300 тыс. русинов. Далеко не все они идентифицируют себя как 
русины. Происходит это потому, что хотя русины и признаны в России как национальность, но благоприятных условий для 
развития их как самостоятельного народа со своим языком и культурой не создано.

С другой стороны, в Закарпатье проживает достаточное количество русских, и если мы получим автономию, то 
будем добиваться, чтобы официальными у нас были 3 языка - русинский, украинский и русский.

ИА REGNUM: Отец Димитрий, расскажите о недавно созданной в Закарпатье русинской молодежной организации.
--Наша главная опора и надежда в  деле русинского возрождения -  молодежь.  Задача Русинской молодежной 

демократической организации "Прорыв" - помочь Украине осуществить "прорыв" в Европу, в которую она так стремится, 
через русинов Закарпатья. Ющенко заявил о том, что он будет прорываться в Европу, так пусть осуществляет этот "прорыв" 
через Закарпатье, путем предоставления ему европейских демократических свобод в социально-политической сфере и в 
области  местного  самоуправления.  Ведь  часть  русинов  давно  уже  в  Европе,  я  имею в  виду  русинов,  проживающих  в 
Венгрии, Словакии, Польше, где они пользуются всеми европейскими демократическими свободами и не ущемлены в своих 
правах. Теперь очередь за Украиной.
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На самом деле, все заявления Ющенко о стремлении в Европу - это пустые слова. Документы на регистрацию 
русинской молодежной организации "Прорыв" давно уже поданы, все формальности соблюдены, а украинские власти, тем 
не менее, тянут с регистрацией и будут тянуть до последнего.

Проблемы диаспоры. Права человека.Проблемы диаспоры. Права человека.

Москва хочет, чтобы у русских в Эстонии было больше права голоса.
23.09.2005., ИА REGNUM

Задавшись целью привести треть живущих в Эстонии русских к власти соответственно национальному составу, 
Москва  в  скором  времени  намерена  создать  в  Эстонии  новую  русскую  партию,  т.к.  Кремль  сильно  разочарован  в 
политических  достижениях  русских  в  Эстонии,  пишет  "СЛ  Ыхтулехт".  На  состоявшейся  после  прошедшей  в  Москве 
презентации книги Вадима Полещука (юриста Центра по правам человека) "Неграждане в Эстонии" встрече с приехавшими 
в  Москву  эстонскими  политиками  российские  политологи  Сергей  Марков  и  Вячеслав  Никонов,  а  также  начальник 
Управления  администрации  президента  Путина  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами 
Модест  Колеров  обсудили вопрос,  как  предоставить  русским в  Эстонии больше права  голоса,  чтобы они  могли  шире 
отстаивать свои права.

В настоящий момент поддержка избирателями двух русских партий составляет всего 1-2%, и это при том, что 
русских в Эстонии треть населения.  Центрист Владимир Вельман высказал предположение,  что пассивность русских в 
Эстонии объясняется тем, что они по сути являются советским люмпен-пролетариатом. Это высказывание вывело из себя 
Модеста Колерова.  "Если мэр Таллина использует  в  избирательной кампании видеоролик,  где он пожимает руку мэру 
Москвы Лужкову, как это понимать? Выбирайте: рукопожатие, или империалистический подход! Не говоря уже о том, что 
политически некорректно именовать так называемых мигрантов маргиналами и люмпенами", - заявил Колеров.

Возглавляющий  Объединение  российских  граждан  в  Эстонии  Владимир  Лебедев  процитировал  призыв 
парламентской  комиссии  по  иностранным  делам  о  создании  в  Евросоюзе  единого  антироссийского  фронта.  "И 
председателем этой комиссии является центрист! (заместитель председателя Центристской партии Энн Ээсмаа - прим. ИА 
REGNUM). Эта же партия только что заключила договор о сотрудничестве с "Единой Россией". В Москве почему-то считают, 
что центристы -  единственная партия в Эстонии, с которой стоит сотрудничать",  -  сказал Лебедев. Владимир Вельман 
попытался оправдаться, на что Колеров пригрозил, что "Единая Россия" может и исправить свою ошибку. В заключение 
Лебедев также предостерег Вельмана и всю Центристскую партию: "Смотрите! Если члены вашей партии присоединятся к 
заявлению, по которому половина фашистов мира живет в России, тогда мы от вас избавимся! Оставим вас без голосов 
русских избирателей!".

Оценка российскими структурами ситуации в Эстонии неадекватная. Действующий в Эстонии Центр информации 
по правам человека распространял в Москве неверные сведения о русскоязычной диаспоре Эстонии. Об этом в среду 
заявил  министр  по  делам  народонаселения  Эстонии  Пауль-Ээрик  Руммо.  На  состоявшихся  20  сентября  в  Москве 
презентации  книги  сотрудника  Центра  информации  по  правам  человека  Вадима  Полещука  "Неграждане  в  Эстонии"  и 
заседании  круглого  стола,  по  сообщению  международных  информационных  агентств,  было  заявлено,  что  в  Эстонии 
гражданами страны в порядке натурализации становятся 3000-4000 человек в год.

Бюро министра по делам народонаселения сообщило,  что в  прошлом году в  Эстонии процесс натурализации 
прошли 6253 человека. В этом году темпы натурализации показывают тенденцию роста. На презентации книги сообщалось, 
что  20  процентов  жителей  Эстонии  являются  негражданами.  По  словам  Руммо,  международное  право  не  оперирует 
подобным термином. Министр отметил, что, скорее всего, здесь имелись в виду проживающие в Эстонии на постоянной 
основе граждане других государств. "Непонятные соображения относительно выборов в Эстонии высказывались как на 
заседании  круглого  стола,  так  и  в  ходе  презентации  книги.  Прежде  всего,  путаное  выступление  Модеста  Колерова  - 
представителя  администрации  президента  Российской  Федерации  -  показало,  что  оценка  российскими  госструктурами 
ситуации в Эстонии по-прежнему не является адекватной". По словам Руммо, вызывает удивление, что на презентацию 
книги  и  заседание  круглого  стола  были  приглашены  представители  администрации  президента  РФ,  в  то  же  время 
представителей эстонских органов власти не позвали.

"Неграждане в Эстонии". Книга Вадима Полещука "Неграждане в Эстонии" впервые увидела свет почти два года 
назад, в феврале 2004 года, на английском языке и была приурочена к проходящей в Женеве 64-й сессии Комитета ООН по 
ликвидации расовой дискриминации. Издание сразу стала широко известно, но в очень узких кругах. В Москве же публике 
был представлен перевод книги на русский. Если на английском два года назад книга не вызвала никакой полемики и даже 
заслужила  сдержанно  благожелательные  оценки,  в  т.ч.  эстонских  дипломатов,  то  русский  ее  перевод,  выполненный 
издательством "Европа", тут же стал поводом для критики со стороны министра по делам народонаселения Пауля-Ээрика 
Руммо.  "Книга  была переведена  и  опубликована  в  России  по  инициативе  московского  издательства,  -  отметил Вадим 
Полещук, - она отражает ситуацию в Эстонии по состоянию на февраль 2004 года". "Изменения в ситуации были мною 
вкратце отражены в предисловии к российскому изданию, - отметил он и удивился реакции в Таллине, которую вызвала его 
книга. - Книга вышла из типографии лишь 20 сентября, а ее уже комментировали на следующий день". По словам Вадима 
Полещука,  книга  основана  на  данных  из  открытых  и  официальных  источников:  "Я  был  удивлен,  когда  меня  косвенно 
обвинили в том, что я распространяю неверную информацию. Все цифры взяты мною из официальных источников, и любой 
может их - не поленившись - проверить".

"Господину  министру  не  понравилось  использование  термина  "негражданин",  которого,  по  его  словам,  нет  в 
международном  праве.  Термин  non-citizen  (негражданин)  является  общеупотребимым  в  международном  праве, 
используется во многих международных документах, ну, например, в статье первой Конвенции по ликвидации всех форм 
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расовой  дискриминации.  В  Эстонии  термин  "негражданин"  используется  как  синоним  слова  иностранец.  В  Законе  об 
иностранцах четко сказано, что иностранцем является всякий, кто не имеет эстонского гражданства", - сказал он. По мнению 
автора книги, несмотря на то, что написана она была почти два года назад, она не устарела. Проблемы остались, несмотря 
на то, что за это время произошли и позитивные перемены в порядке натурализации: если раньше после подачи заявления 
и до подтверждения приходилось ждать 12 месяцев, то сейчас уже только шесть. И то, что в 2004 году темп натурализации 
ускорился, "это следствие упрощения бюрократических процедур, - считает Полещук, - но некоторые проблемы остаются 
актуальными и по сей день". (BNS, "Молодежь Эстонии")

Русские убивают в три раза чаще, чем латыши.
23.09.2005., ИА REGNUM

Об этническом  характере  преступности  в  Латвии  на  страницах  Latvijas  avīze  (Латвийская  газета)  рассуждает 
бывший легионер латышского легиона Waffen SS, а ныне публицист и историк Висвалдис Лацис. Статья опубликована под 
рубрикой  "интеграция"  с  подзаголовком:  "В  Латвии  почти  не  говорят  об  этнической  структуре  преступности".  Бывший 
эсэсовец  постарался  восполнить  этот  "досадный  пробел",  собрав  и  проанализировав  соответствующую  информацию. 
Например, он приводит выдержку из интервью одному изданию экс-министра МВД Латвии Мариса Гулбиса (партия Новые 
демократы): "Когда я вижу, какая у нас ситуация, что у нас все-таки в тюрьмах главным образом инородцы, что инородцы у 
нас главным образом преступники (...), то у меня иногда такое чувство - ну почему латыши заслужили такую ситуацию?"

Более конкретную статистику Висвалдис Лацис нашел в докладе 1999 года обер-прокурора Видземского окружного 
суда Кришьяниса Рудзитиса - "Современные проблемы интеграции". "Рудзитис сообщил, что русские примерно в 2,8 раза 
чаще, чем латыши виновны в совершении убийств, - пишет ветеран СС. - У представителей русской национальности был 
значительно выше и индекс именно тяжких, насильственных преступлений. К тому же эта тенденция имеет возрастающий 
характер.  У  белорусов,  украинцев,  и  поляков  -  других  славянских  народов  -  в  Латвии  этот  показатель  не  отличается 
существенно от латышей. Рудзитис также пояснил, что значительное вовлечение русских в тяжкие преступления нельзя 
объяснить аргументами депутата от ЗаПЧЕЛ Залетаева (Сергей Залетаев, депутат Рижской думы, - ИА REGNUM), что в 
Латвии  как  бы  "у  бедности  ярко  выраженный  русский  характер".  Социально-экономические  исследования  это  не 
подтверждают.  Рудзитис делает  вывод,  что  разницу  в  преступности  у  русских  и латышей следует  искать  в  различиях 
культурного наследия обоих народов и социологического восприятия их культур".

Далее Лацис приводит слова некого Андрея Сахарова, видимо, знаменитого академика, который якобы объяснил 
русскую  преступность  следующим  образом:  "Такие  действия  как  насильственные  депортации,  геноцид  и  угнетение 
национальных культур других народов были главным образом привилегией русских". "Сахаров писал, - пересказывает его 
Лацис, - что он считает крупнейшим несчастьем нездоровый рабский, холопский дух, столетиями бывший и остающийся в 
России, который созвучен с презрением к инородцам и представителям других религий". В конце статьи выясняется, что все 
вышеизложенное  -  очередной  "наезд"  на  процесс  натурализации.  "Все  люди  являются  исторически  связанными 
существами", - замечает Лацис, мол, эту "объективную истину" не учитывают главные интеграторы страны. "Очевидно, это 
помешало бы "интегрировать" и "натурализовать" по возможности быстрее и побольше неграждан", - предполагает бывший 
легионер.

В  контексте  "русской  преступности"  можно  выделить  еще  одну  статью  в  Latvijas  avīze  о  том,  как  стражи 
безопасности  разочаровали  латышских  патриотов.  Издание  пишет,  что  Полиция  безопасности  отказалась  возбудить 
уголовное дело "за нападение на национальных партизан" в отношении депутата Сейма от ЗаПЧЕЛ Николая Кабанова. Как 
уже  сообщало  ИА  REGNUM,  Объединение  национальных  партизан  Латвии  обратилось  в  Генеральную  прокуратуру  и 
Полицию безопасности с просьбой возбудить уголовное дело против журналиста и депутата Сейма Кабанова по факту 
разжигания национальной розни. Latvijas avīze напоминает историю вопроса: "В газете "Вести Сегодня" за 2 августа депутат 
Сейма опубликовал статью под названием "Слет  заслуженных  киллеров",  в  которой  обозвал седых воинов  убийцами, 
бандитами, старичками-боевиками и террористами".

Газета  приводит  ответ,  который  "партизаны"  получили  от  Полиции  безопасности:  "Стражи  безопасности 
разочаровали латышских патриотов. В ходе проверки "не констатировано деятельности, которая могла быть расценена как 
сознательно направленная на разжигание национальной ненависти".  Как  записано в решении об отказе в  возбуждении 
уголовного дела, автор упомянутой статьи изложил "совершенные латышскими национальными партизанами действия во 
время Второй мировой войны и после нее",  а также выразил по этому поводу "свою точку зрения"".  В общем, за счет 
Николая Кабанова "индекс русской преступности" поднять явно не удалось. Чего, впрочем, не скажешь об активистах того 
же  Штаба  защиты русских школ или  латвийских антифашистах,  которых полиция обычно  задерживает  или  составляет 
административные протоколы во время мирных акций протеста.

Богданова опять не выселили.
23.09.2005., ИА REGNUM

Особое  место  многие  центральные  газеты  отвели  очередной  попытке  выселения  на  улицу  за  долги  семьи 
известного  латвийского  правозащитника  Владимира  Богданова.  Газета  Rīgas  Balss  (Голос  Риги):  "Долг  семьи  за 
коммунальные услуги с начала 1990-х годов достиг почти 10 000 латов (502 513 рублей, - ИА REGNUM). Они объясняют это 
тем, что считают суммы, требуемые за коммунальные услуги, необоснованными, поэтому оплачивают только часть счета. 
Уже  состоялось  несколько  судов,  которые  принимали  различные  решения,  но  осенью  прошлого  года  Верховный  суд 
постановил,  что  семью следует  выселить из  квартиры.  Однако в  предвыборное время (12  марта  этого  года  в  Латвии 
состоялись муниципальные выборы, - ИА REGNUM) партиям был бы невыгоден шум, поднятый Владимиром Богдановым и 
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его сторонниками, поэтому семья осталась в квартире. До 26 августа они могли выехать добровольно, а 31 августа должно 
было состояться принудительное выселение".

Заметим, что касается версии о "предвыборной кампании", то, как уже сообщало ИА REGNUM, в конце осени-
начале  зимы  прошлого  года  Богданов  провел  беспрецедентную  двухмесячную  голодовку,  серьезно  подорвавшую  его 
здоровье,  которая собственно  и  отсрочила  очередную попытку  выселения.  В  свою очередь,  по  оценкам экспертов,  за 
последние девять лет  в  Латвии по разным причинам,  в  основном за долги,  причем зачастую гораздо меньшие,  чем у 
Богданова,  из  квартир  было  выселено  около  100  000  человек.  Свою затянувшуюся  квартирую эпопею правозащитник 
объясняет тем,  что еще никто ему не смог обосновать справедливость предъявляемых платежей,  которые он считает 
необоснованно завышенными и оплачивает лишь частично. Между тем, некоторые эксперты называют еще одну причину: 
имидж известного борца за права нанимателей жилья и как следствие широкая общественная и политическая (со стороны 
левой оппозиции) поддержка при любых попытках решить противостояние силовыми методами.

Немало народу вступиться за Богданова собралось и на этот раз. "Поддержать семью пришло несколько десятков 
соседей, знакомых и группа молодых национал-большевиков", - констатировала Rīgas Balss. А по наблюдению газеты "Час", 
выселенец принимал у себя представителей латвийских и российских СМИ и в очередной раз озвучивал свою позицию: 
"Проблема не в том,  что в нашей семье не хватает средств на оплату жилья и коммунальных услуг,  -  мы достаточно 
обеспечены, чтобы найти эти деньги, но почему никто не может обосновать, откуда взялась взимаемая сумма? Если сейчас 
же нам объяснят, откуда взялась требуемая самоуправлением сумма, я тут же выплачу накопившийся долг. Для властей 
признать нашу правоту означает открыто заявить о  неправомерности своих решений и вместе с  тем пересмотреть 90 
процентов подобных дел". В свою очередь газета "Телеграф" среди протестующих у дома Богданова насчитала более ста 
человек и взяла комментарий у прибывшего на место депутата Рижской думы от фракции ЗаПЧЕЛ Виктора Дергунова: "Он 
устроил беспрецедентную голодовку, выжил и продолжает страдать за всех выселенцев. Остальные смирились. Позиция 
Богданова вызывает уважение, поэтому 30 августа наша фракция направила мэру Риги требование отложить выселение".

Как бы там ни было, но выселение не состоялось, причем в разных газетах в один и тот же день по этому поводу 
прозвучали различные версии. Так газета "Вести Сегодня" все списала на неявку судебного исполнителя. "Неофициальные 
версии продолжения событий рассматривались следующие: может, нагрянут, когда пресса разъедется либо когда Аксенок 
(мэр Риги Айвар Аксенок, - ИА REGNUM) вернется из Москвы - все-таки накануне поездки к Лужкову выбрасывать из дома 
русского правозащитника несолидно, - пишет газета. - Но хочется верить, что власти взяли тайм-аут для поисков разумного 
выхода из этой непростой ситуации, - может, и найдут". Менее оптимистичен по этому поводу "Телеграф": "Выселение не 
состоялось  по  банальнейшей  причине  -  домоуправление  Pļavnieku  nami  не  нашло  помещения,  куда  сложить  вещи 
выброшенной на улицу семьи". Газета это выяснила, связавшись с Советом судебных исполнителей. "Согласно закону, 
Pļavnieku  nami  обязаны  предоставить  помещение  для  временного  хранения  вещей  семьи,  -  объяснил  "Телеграфу" 
представитель совета Оскар Балодис. - Незадолго до выселения администрация домоуправления связалась с судебным 
исполнителем  и  объявила,  что  в  выделенном  для  этих  целей  подвале  лопнули  трубы".  Как  пишет  издание,  причина 
абсурдна:  "Очевидно,  власти  начинают тянуть время,  желая испытать  терпение сторонников правозащитника.  О сроке 
нового выселения семью Богдановых должны предупредить заранее".

О непригодности помещения для хранения вещей пишет и Rīgas Balss, однако, не видя в этом ничего абсурдного. 
"Мы  не  столь  богаты,  чтобы  держать  постоянно  подготовленное  специальное  место  для  хранения  дорогих  вещей",  - 
пояснил газете председатель правления Pļavnieku nami Нормунд Чиркста. Он выразил озабоченность, что как бы после 
помещения вещей на склад что-то не испортилось или не пропало и Богдановы не выдвинули бы каких-то претензий. "Наша 
семья не является малоимущей, - заметил в свою очередь "Телеграфу" обладатель четырех комнатной муниципальной 
квартиры Богданов. - Мы до сих пор согласны в любой момент оплатить накопившейся долг. Но сделаем это только после 
получения техническо-экономических обоснований тарифов на коммунальные услуги. Если нам не предоставят эти данные, 
властям не накинуть на меня уздечку - я продолжу выступать против беззакония, которое творят латвийские суды, выселяя 
тысячи людей!"  Добавим,  одна беда:  большинство упомянутых тысяч выселяемых не могут  в  любой момент оплатить 
накопившийся долг.

Русская диаспора дальнего зарубежьяРусская диаспора дальнего зарубежья

Электронная газета "Жаманак"
30.09.2005., ИА REGNUM

Лос-анджелесская  электронная  газета  "Жаманак"  в  двух  номерах  опубликовала  развернутую  статью, 
озаглавленную "Русские в Армении. Вчера и сегодня". В статье, в частности, говорится о большом вкладе русских офицеров 
в защиту Армении в ходе турецко-германской агрессии, они "вместе с офицерами-армянами бывшей императорской армии, 
из  чувства  чести  и  долга,  остались  служить  в  армии  независимой  Армении".  "Причем  русские  составляли  большую 
половину генералитета и высшего офицерского состава. А особый отряд полковника Ефремова, сформированный зимой 
1918 года, уже осенью вошел в состав Армянского военного корпуса, который на Кавказском фронте Западной Армении 
успешно противостоял превосходящим силам турецко-германской армии". При этом, отмечает газета, русские офицеры, так 
же  как  первые  добровольцы с  Дона  и  Кубани,  служили  рядовыми  солдатами.  Переходя  к  нашим  дням,  автор  статьи 
напоминает, как в тяжелые годы Карабахской войны с 1991-1994 гг., когда на стороне Азербайджана сражались турецкие 
инструкторы, чеченские боевики и афганские моджахеды, большое число русских офицеров, опять же из чувства чести, 
решили  служить  в  армии  независимой  Армении.  "А  один  из  блестящих  офицеров  7-й  гвардейской  армии,  полковник 
Анатолий  Зиневич,  прошедший  Афганистан  и  имеющий  большой  опыт  оперативно-штабной  работы,  несколько  лет 
руководил штабом Армии обороны Нагорного Карабаха". Газета пишет также о роли русских в научной, общественной и 
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культурной  жизни Армении.  "В  числе ученых были знаменитые физики,  математики.  Примечателен пример известного 
физика-диссидента  Юрия  Орлова,  который,  будучи  гонимым  в  Москве,  получил  в  Армении  не  только  "политическое 
убежище", но и возможность работать по своей специальности". Далее, после перечисления русских, сыгравших видную 
роль  во  всех  сферах  жизни  Советской  Армении,  начиная  с  политических  и  государственных  деятелей  и  заканчивая 
спортсменами,  газета переходит к  90-м годам,  когда русский язык стал языком-изгоем.  "На улицах Еревана перестала 
слышаться русская речь. И не потому, что не было русскоязычных, а потому, что искусственно навязывалась атмосфера 
нетерпимости". К счастью, последние 5-7 лет ситуация изменилась к лучшему, пишет "Жаманак". "На улицах Еревана вновь 
говорят на русском, и не только русские, но и большинство беженцев из Баку, переселенцы из Грузии, коренные ереванцы. 
Как  и  прежде,  не  стыдно  обращаться  к  прохожему  на  русском языке,  и  ответ  можно услышать  на  хорошем русском. 
Возродилась  и  русская  община..."  Статья  эта  появилась  как  ответ  на  августовское  интервью  новоназначенного 
чрезвычайного и полномочного посла России в Армении Николая Павлова московской армянской газете "Ноев Ковчег". 
Отвечая на вопрос о роли русской общины в общественно-политической жизни Армении, посол сказал, что численность 
русской диаспоры в Армении "в процентном отношении несравнима с армянской диаспорой в России. Отсюда говорить о 
сопоставимости ее роли в жизни Армении неправомерно". Выражая свое крайнее несогласие с послом, лос-анджелесская 
"Жаманак" заключает: "Несмотря на трудности, пережитые совместно с населением Армении русской общиной, некорректно 
принижать роль последней как в недавнем прошлом, так и в сегодняшнем дне Армении. Особенно если подобную оценку 
дает посол страны,  который фактически является воплощением Родины не только  для "армянских"  русских,  но и для 
подавляющего большинства русскоязычного населения Республики Армения".

Русская диаспора в Тунисе
09.09.05., "Молодежь Эстонии"

Соотечественницы,  имеющие  тунисское  гражданство,  пользуются  всеми  конституционными  правами  и  не 
испытывают  дискриминации на  работе.  Часть  россиян  заняты  в  различных сферах  науки  и  производства,  пользуются 
доброй репутацией и их профессиональные качества. 

Большинство  мужей  относятся  либерально  к  посещениям  женами  и  детьми  православных  церквей.  Не 
избалованные вниманием посольства  и  других  загранучреждений  России,  соотечественницы всегда  стремились  всеми 
силами установить связь с родиной, однако чувствовали себя в значительной степени забытыми. В надежде на перемены к 
лучшему  Анастасия  Ширинская  в  восьмидесятых  годах  стала  контактировать  с  официальными  и  общественными 
делегациями из СССР, посещавшими страну. С 1990 года благодаря ее стараниям началось возрождение Ассоциации 
православных. По просьбе православной общины Московский патриархат направил в Тунис священника для служения в 
храмах городов Бизерты и Туниса, возобновилась приходская жизнь. Церкви стали центром притяжения соотечественников 
и их детей.

За заслуги в развитии российско-тунисских отношений и контактов А.Ширинская в 2003 году была награждена 
российским орденом Дружбы. Преклонный возраст не мешает ей вести активную общественную, научную и писательскую 
деятельность. Она — почетный президент клуба «Жаркий», член Союза писателей России.

Огромную роль в сплочении соотечественников и возрождении общественной жизни русской диаспоры в Тунисе 
сыграли Российский центр науки и культуры (РЦНК) и созданный при нем Клуб соотечественников «Жаркий», который 
объединяет выходцев не только из России, но и других республик бывшего Советского Союза. В работе клуба, помимо 
соотечественниц, вышедших замуж за тунисцев, принимают участие и их мужья — выпускники советских и российских 
вузов.  Регулярно  проводятся  разнообразные  культурные  и  общественные  мероприятия:  празднование  Нового  года, 
Международного женского дня, Дня Победы, Пасхи, устраиваются новогодние елки и утренники для детей; организуются 
музыкальные и литературные вечера, художественные выставки, лекции и духовные беседы. Делегация Клуба «Жаркий» в 
2001 году принимала участие в Конгрессе соотечественников, проходившем в Москве.

Особое внимание уделяется работе с детьми соотечественников. При Российском культурном центре в городе 
Тунисе действуют балетная, музыкальная и художественная школы, а также школа-студия «Родничок», где изучают русский 
язык и приобщаются к искусству, готовят концертные программы и спектакли, с которыми выступают в РЦНК.

В настоящее время посольство России уделяет большое внимание сохранению и приведению в порядок русских 
кладбищ. Стало традицией ежегодное возложение послом РФ венка на могилу русских моряков в городе Бизерте.

Деятельность  Клуба  соотечественников  пользуется  поддержкой  депутата  парламента  Туниса,  выпускника 
советского вуза И.Тайебы.

Демография Гражданство. Миграция.Демография Гражданство. Миграция.

Забота о соотечественниках – приоритет России
Путин о выборе родины или размышление о том, как безответственные заявления чиновников отражаются  

на судьбах миллионов людей.
28.09.2005., Новая Политика

Аждар КУРТОВ
В ходе "Прямой линии с Президентом России" 27 сентября Владимир Путин за 2 часа 50 минут коснулся очень 

многих животрепещущих проблем. Однако с нашей точки зрения, вероятно, совсем не случайно, что среди 60 заданных 
главе государства вопросов сразу несколько были так или иначе посвящены проблеме соотечественников, проживающих за 
пределами государственных границ нашей родины.
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Президент принес извинение за якобы сделанное им два года назад высказывание о том, что все,  кто хотел 
вернуться в Россию после 1991 года, уже смогли сделать это. При этом Владимир Путин немного засомневался, что он 
говорил именно эти слова, но все же извинения перед обратившимся к нему с вопросом неназванным соотечественником 
принес. И этот поступок делает честь нашему президенту. Вышеприведенная фраза действительно несколько лет назад 
была произнесена публично. Только ее авторство принадлежит не президенту, а руководителю комиссии по гражданству 
при президенте Российской Федерации, ректору Московской государственной юридической академии Олегу Кутафину.

Позиция чиновника столь высокого ранга не могла тогда не обидеть миллионы соотечественников. Ведь любой из 
нас, кто когда-нибудь сталкивался даже с необходимостью простого переезда в другую квартиру в пределах одного города, 
на собственном опыте знает, сколько самых разных проблем и трудностей бывает связано с таким событием. Недаром 
существует поговорка: "Один переезд равен двум пожарам". А ведь в нашем случае речь шла о переезде в другую страну! 
Причем наиболее остро необходимость в принятии такого решения вставала перед гражданами бывшего СССР как раз в 
первую половину 90-ых годов.

Вспомним, что это был за период. На волне суверенизации тогда во многих бывших союзных республиках власти 
стали проводить откровенно националистическую политику. Приоритет во всем – в получении образования, престижной 
работы,  продвижения  по  службе,  распределении  собственности  отдавался  представителям  только  одной  –  титульной 
нации.  Кое-где  марши  националистов  с  лозунгами  "чемодан  –  вокзал  –  Россия"  были  тогда  чуть  ли  не  ежедневной 
практикой. Во всех окружающих Россию странах русский язык потерял статус государственного. Это произошло даже на 
Украине и в Казахстане, где большая часть населения знала и общалась между собой именно на русском языке.

На подобную целенаправленную политику по выдавливанию русскоязычного населения последнее, естественно, 
вынуждено было реагировать ногами,  то есть в массовом порядке сниматься с обжитых мест  и переезжать в  Россию. 
Далеко не всем это было по силам. Ведь нельзя забывать, что именно в это время на постсоветском пространстве бушевал 
социально-экономический  кризис.  Гиперинфляция  моментально  обесценивала  любые  сбережения  людей.  Деньги, 
полученные за проданное жилье, быстро обращались в пыль. При этом часто само это жилье наши соотечественники не 
могли  продать:  им  чинились  различные  препятствия  в  приватизации,  вывозе  валюты  и  иного  личного  имущества  из 
республик.  В  некоторых  случаях  та  бесчеловечная  практика  была  частью  неафишируемого  государственного  курса: 
полученное  за  бесценок  или  просто  брошенное  русскоязычным  населением  имущество  помогало  некоторым 
правительствам в осуществлении их собственной социальной политики.

В результате сотням тысяч и даже миллионам людей пришлось пережить личную трагедию, расставаться с частью 
их прошлой жизни, а иногда и ближайшими родственниками и уезжать. Многие родители вынуждено, прежде всего, из 
материальных соображений, соглашались на то, что в Россию уезжали их дети, а они сами оставались доживать свой век 
на ставшей в одночасье мачехой их малой родине, которую они всю свою жизнь считали своей. Их поступками двигало 
великое материнское чувство: "Пусть хоть у наших детей будет лучшее будущее, а мы уж как-нибудь подождем".

Не понимать это юрист Кутафин и другие российские политики и чиновники просто не могли. Но они не хотели 
понимать чужое горе. В правовой науке как раз существует четкая дифференциация модальных глаголов "мочь" и "хотеть". 
На принципиальной разнице их смысла построено,  например,  такое фундаментальное понятие в  уголовном праве,  как 
"вина". Субъект может иметь возможность совершить какой-то поступок, действие, но не иметь стремление его совершить. 
Так охотник или сотрудник милиции может из-за неосторожного обращения с оружием убить человека, вовсе не желая 
этого.  И  тогда  правовая  оценка  такого  поступка  будет,  естественно,  отличаться  от  той,  которую  заслуживает 
профессиональный убийца. Возможна и прямо противоположная ситуация, когда лицо стремится совершить преступление, 
но не имеет возможности сделать это. Так мальчишки, задумавшие обокрасть банк, в растерянности стоят перед массивной 
стальной дверью. И они не будут отвечать за это по всей строгости уголовного закона.

Поэтому признание президентом России ошибочности прежних подходов нашей бюрократии позволяет надеяться, 
что ситуация в этой области вскоре будет улучшена.

Владимир Путин, отвечая уже на другой вопрос, также заявил, что упрощенный режим получения российского 
гражданства  нашими  соотечественниками  будет  продлен  и  после  зафиксированной  в  действующем  законе  даты  его 
окончания – 2006 года. Президент рассказал, что он уже дал соответствующие указания и правительству России и своей 
администрации в этом отношении.

Это  весьма принципиальный момент.  Дело  в  том,  что  принятый в  апреле  2002 года  новый,  второй  по  счету 
российский закон о гражданстве существенно ужесточал требования к его получению. Иностранные граждане и лица без 
гражданства теперь могли быть приняты в гражданство России в общем порядке только при соблюдении сразу нескольких 
обязательных требований. Среди последних самым важным является требование сначала получить (а это целая серьезная 
и достаточно трудная процедура) вид на жительство, затем пять лет непрерывно прожить в России, и только потом иметь 
право обращаться с заявлением о принятии в гражданство Российской Федерации.

Из этого общего правила законодатель сделал целый ряд исключений. Некоторые из них касаются сокращения 
установленного пятилетнего срока проживания в России. Например, это может иметь место в отношении лиц, у которых 
имеются  высокие  достижения  в  области  науки,  культуры,  или  тех,  кто  обладает  профессией  или  квалификаций, 
представляющей  интерес  для  России.  Такая  же  льгота  действует  и  в  отношении  признанных  по  российским  законам 
беженцами, а также просящих политического убежища. Закон о гражданстве дает возможность иностранцам из государств 
ближнего зарубежья пройти военную службу по контракту в рядах Вооруженных Сил РФ (не менее трех лет) и тогда они 
могут  соискать  российского  гражданства  и без  пятилетнего  срока  проживания в  России,  и  вообще не  получая вид  на 
жительство.

Прием же в гражданство в упрощенном порядке, то есть тот вариант, о котором собственно и говорил президент 
Путин, также имеет вариант, когда формально дается возможность обращаться за получением гражданства без получения 
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вида на жительство. Эта норма закона существенно облегчает некоторым категориям достижение их цели. Так, например, в 
прошлом 2004 году данным упрощенным порядком (конкретно это регламентируется статьей 14 Закона "О гражданстве 
Российской Федерации") воспользовалось более 330 тысяч лиц. Из них по основанию наличия хотя бы одного из родителей, 
имеющего гражданство РФ и проживающего на территории России, гражданство нашей страны получили немногие – только 
1,5 тысячи человек. Оно и понятно, ведь выше мы говорили, что одна из основных проблем соотечественников состоит 
несколько в ином – дети вынуждены были покидать родителей.

Десять  тысяч  человек  получили  российское  гражданство  на  основании нормы о  том,  что  такое  право  имеют 
граждане СССР, проживающие в государствах, входивших в состав СССР, если они не получили гражданства этих стран и 
остаются лицами без гражданства (апатридами). Но таких тоже немного. Дело в том, что на самом деле чаще всего никто в 
ставших суверенными бывших союзных республиках и не спрашивал людей о том, согласны ли они получить гражданство 
такого-то государства. Его просто давали вместе с новыми документами. А оставаться вообще людьми без гражданства 
решались немногие – это ведь существенно ограничивало права таких людей.

Немного – всего 6,5 тысяч и тех, кто получил гражданство в силу факта своего рождения на территории РСФСР 
при  одновременном  соблюдении  условия,  что  он  являлся  гражданином  СССР.  Есть  еще  категория  лиц,  которым 
гражданство в упрощенном порядке может предоставляться в силу их состояния в браке с гражданином РФ не менее трех 
лет. Кстати, эта норма часто подвергается критике: чиновники и политики приводят данные о большом числе фиктивных 
браков с целью получения гражданства.

Наибольшее же число лиц – 195 тысяч получили гражданство в упрощенном порядке потому, что они "являются 
нетрудоспособными  и  имеют  дееспособных  сына  или  дочь,  достигших  возраста  18  лет  и  являющихся  гражданами 
Российской Федерации" (подпункт "в" пункта 3 статьи 14 упомянутого закона).

Как видим, на самом деле упрощенный порядок не так уж часто применяется, им могут воспользоваться далеко не 
все  соотечественники,  стремящиеся  переехать  на  постоянное  жительство  в  Россию.  А  ведь  нормы  закона  еще  не 
раскрывают всего драматизма ситуации в этой сфере.

Например,  по  временной  прописке  никакого  гражданства  лицу  не  предоставят.  Переселенцу  же  из  ближнего 
зарубежья получить постоянную прописку очень и очень сложно. Действующее законодательство в целом ряде ситуаций 
тормозит  предоставление  гражданства,  создает  лишние  бюрократические  препятствия.  По  данным  переселенческих 
организаций  у  нас  1,5  млн.  человек  сдали  заявления  на  получения  гражданства  и  ждут  годами  решения.  На  местах 
уполномоченные  органы  сплошь  и  рядом  под  любыми  причинами  отказывают  соотечественникам  в  приобретении 
гражданства. Трактуя, например, термин "проживание" исключительно как наличие прописки, а это не одно и тоже. Бывают 
вообще парадоксальные ситуации, юношу призывают служить в армию, а после демобилизации отказываются выдавать 
новый  российский  паспорт.  Служить  России  он  мог,  а  вот  гражданство  ему,  якобы,  не  положено.  Бюрократия  плохо 
учитывает и реальный порядок, заведенный их же предшественниками. Например, в Грузии в начале 90-ых годов в старые 
советские паспорта наши же дипломаты ставили штампы о том, что человек получил российское гражданство. Но сегодня 
эти документы отказываются признавать.

В  общем,  проблем  с  соотечественниками  остается  непочатый  край.  Однако  важно  другое.  Президент  Путин 
публично отметил,  что стратегический выбор  России  –  это  привлечение  на постоянное жительство в  нашу страну  тех 
людей, которые выбирают ее в качестве своей родины. "Мы будем делать это настойчиво и аккуратно" – заверил глава 
государства.

Демография - геостратегический приоритет России
Участники  Дальневосточного  экономического  конгресса  обсудили  проблемы  демографического  развития 

Дальнего Востока и Забайкалья.
28.09.2005.,Кольцо патриотических ресурсов

Участники  первого  Дальневосточного  международного  экономического  конгресса  провели  круглый  стол  по 
проблемам демографического развития Дальнего Востока. В частности, их интересовали проблемы внутренней и внешней 
миграции,  вопросы  закрепления  населения  на  Дальнем  Востоке  и  в  Забайкалье,  проблемы  и  перспективы  развития 
коренных малочисленных народов Севера.

Как сообщил корреспондент «Восток-Медиа» из Хабаровска, участники круглого стола отметили, что серьезной 
угрозой устойчивому социально-экономическому развитию Востока России является сокращение численности населения. В 
течение последних 13 лет (с 1992) Дальний Восток и Забайкалье потерял свыше 1,6 млн. человек (15 процентов).

Уезжают  люди  трудоспособного  возраста  и  высокой  квалификации.  Регион  теряет  в  первую  очередь 
интеллектуальный  потенциал.  Все  это  происходит  по  причине  утраты  сравнительных  преимуществ  региона  в  области 
доходов, стабильности, общественного статуса, а также ухудшения экологической ситуации. Реальные доходы в регионе 
сегодня ниже среднероссийских.  Результаты социологических опросов свидетельствуют о том,  что дальневосточники и 
жители Забайкалья, особенно молодежь, не видят для себя перспектив в регионе.

Действующая  сегодня  федеральная  целевая  программа  «Экономическое  и  социальное  развитие  Дальнего 
Востока и Забайкалья на 1996 - 2005 и до 2010 года» только декларирует закрепление населения и развитие социальной 
инфраструктуры.  По  мнению  участников  круглого  стола,  закрепление  населения  на  Дальнем  Востоке  и  в  Забайкалье 
должно быть отнесено к разделу обеспечения геостратегических приоритетов России.

Для оздоровления процессов  воспроизводства населения Дальнего Востока и Забайкалья необходимо внести 
изменения в Федеральные законы, в Земельный Кодекс РФ, в миграционное законодательство. Также участники конгресса 
выступили  с  предложением к  правительству  Российской  Федерации  о  введении экономических  мер,  направленных  на 
выравнивание условий ведения бизнеса в Дальневосточном регионе по сравнению с другими регионами России.
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Нелегальные мигранты с Украины
Более 44,5 тысяч человек получили с 1992 года статус вынужденных переселенцев в Ростовской области.

29.09.2005., ИА REGNUM
Как  сообщили  ИА  REGNUM  в  Главном  управлении  пресс-службы  и  информации,  эти  данные  предоставило 

управление по делам миграции ГУВД Ростовской области.
В 2005 году на учете в управлении по делам миграции ГУВД области состоит 4328 вынужденных переселенцев.
Наибольшее количество мигрантов из числа состоящих на учете прибыло из Казахстана (48,9%), Чечни (19,1%), 

Узбекистана  (18,5%),  Таджикистана  (6%).  Подавляющее  большинство  их  составляют  лица  украинской  и  русской 
национальности,  более  половины  мигрантов  -  трудоспособного  возраста,  их  профессиональный  и  образовательный 
уровень достаточно высок.

Большая часть вынужденных переселенцев расселилась в городах - 67,2%. Незаконных мигрантов на Дону, в 
зависимости от времени года, по экспертным оценкам, насчитывается от 12 до 15 тысяч человек. Нелегалов - китайцев, по 
официальным данным, на Дону находится около 1500 человек, афганцев - 500 человек и 250-300 вьетнамцев. Их основное 
занятие - незаконная торговля на рынках города.

Жителей  закавказских  республик  (Азербайджана,  Грузии,  Армении),  занимающихся  нелегальной  трудовой 
деятельностью на рынках области, насчитывают 5-7 тысяч человек.

С Украины ежегодно прибывают на территорию Ростовской области до 7-8 тысяч незаконных мигрантов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 сентября. Представитель министерства экономики РБ Алексей Матюхевич сообщил о количестве иностранных 

и совместных предприятий в Белоруссии, их в республике - 5260.
28 сентября.  Государственный комитет пограничных войск Белоруссии распространил информацию о том, что 

разработанные проекты законов о государственной границе Союзного государства, о пограничной службе и другие начнут 
действовать только после принятия Конституционного акта Союзного государства.

28 сентября. По сообщению газеты «Вечерний Минск» количество пенсионеров в Белоруссии достигло 25% от 
всего населения. В соответствии с прогнозами, в 2020 году доля людей пенсионного возраста в республике составит 28%.

29 сентября. Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк, глава Бюро национальной безопасности Польши 
Ежи  Бара  и  государственный  секретарь  Совета  национальной  безопасности  Белоруссии  Геннадий  Невиглас  в  Киеве 
обсудили вопросы активизации трансграничного сотрудничества.

29 сентября. Министерство статистики и анализа Белоруссии информировало о том, что общий объем внешнего 
товарооборота РБ в январе-июле с.г.  увеличился на 19,2% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и в 
фактических ценах составил 17,273 млрд. долларов США. Положительное сальдо внешней торговли Белоруссии в январе-
июле 2005 года составило 769,7 млн. долларов против отрицательного сальдо за аналогичный период 2004 г. (- 592,2 млн. 
долл.). Об объеме товарооборота между РБ и Россией министерство статистики и анализа РБ ничего не сообщило.

29 сентября.  Российские учебники Белоруссии больше не нужны,  заявил заместитель министра  образования 
Белоруссии Казимир Фарино. В республике, как отметил Фарино, издаются свои национальные учебники и поэтому три 
последних года в России не закупается ни одного учебника.

29 сентября.  Министерство финансов Белоруссии объявило о том, что урегулировало поступление в регионы 
налога на добавленную стоимость по принципу страны назначения в торговле с Россией. Создана система «расщепления 
денег» из республиканского в местные бюджеты.

29  сентября.  На  церемонии  вручения  рекомендательных  писем  от  глав  дипломатических  представительств 
Индии, Китая и Молдовы президент РБ Александр Лукашенко, в частности, заявил, что в ближайшее время Белоруссия 
предпримет ряд конкретных шагов для активизации сотрудничества с Индией. Лукашенко также выразил надежду, что скоро 
будет решен вопрос транзита белорусских и молдавских грузов через Украину.

29 сентября.  Европарламент предложил расширить список официальных лиц Белоруссии,  которым запрещен 
въезд на территорию Евросоюза.

30 сентября.  Сборная Белоруссии победила команду Европы в матчевой встрече лучших профессиональных 
бойцов таиландского бокса.

1 октября. Белорусские пограничники не пропустили автомобиль с польскими депутатами, которые направлялись 
в Минск на Конгресс демократических сил.

1 октября.  Начал действовать запрет властей РБ на распространение газеты «Народная воля» через систему 
«Белсоюзпечати», гостипография «Красная звезда» отказалась ее печатать. Днем ранее суд Октябрьского района Минска 
постановил взыскать 50 млн.  белорусских рублей с редакции другого оппозиционного издания -  «Белорусской деловой 
газеты».

2  октября.  В  Минске  завершил  свою  работу  форум  оппозиционных  групп  –  Конгресс  демократических  сил. 
Главным  итогом  форума  явилось  избрание  единого  кандидата  в  президенты  Белоруссии  от  оппозиции  –  им  стал 
выдвиженец от БНФ Александр Милинкевич, который во втором туре опередил на восемь голосов (всего участвовало в 
голосовании более 800 делегатов) лидера ОГП Анатолия Лебедько.

3 октября. С этой даты начала ежедневно выходить эфир по будним дням радиостанции «Немецкая волна» со 
специальной  информационно-аналитической  программой  для  Белоруссии.  Частичное  финансирование  программы 
«Белорусская хроника» осуществляет Евросоюз.

3  октября.  Министр  обороны  РБ  генерал-полковник  Леонид  Мальцев  заявил,  что  военно-политическое 
руководство  Белоруссии  не  собирается  отказываться  от  смешанного  принципа  комплектования  Вооруженных  сил  -  по 
призыву и по контракту.

3 октября. Министерство спорта и туризма Белоруссии и Федеральное агентство по физической культуре, спорту 
и туризму России подписали Программу сотрудничества в области физической культуры и спорта.

4 октября. Совет оппозиционных сил «десятка плюс» преобразован в Политический совет демократических сил.
5  октября.  Палата  представителей  Национального  собрания  РБ  приняла  во  втором чтении  законопроект  об 

утверждении основных направлений внутренней и внешней политики Беларуси. В законопроекте, в частности, говорится о 
том,  что  внешняя  политика  республики  строится  на  принципах  повышения  эффективности  инструментов  защиты 
государственного суверенитета, добровольности вхождения и участия в межгосударственных образованиях.

5 октября.  Белоруссия видит большие перспективы в сотрудничестве с Молдовой. Об этом заявил президент 
Белоруссии Александр Лукашенко на встрече с премьер-министром Молдовы Василием Тарлевым. Лукашенко сказал, что 
по ряду направлений Белоруссия и Молдова уже тесно сотрудничают, и республика готова покупать молдавскую продукцию 
и поставлять в Молдову свои товары по приемлемым ценам.
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5  октября.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  встрече  с  вице-президентом  Индии  Бхайроном  Сингхом 
Шекхаватом подчеркнул, в частности, что Белоруссия готова сотрудничать с Индией по всем направлениям, в том числе в 
научно-технической и военно-технической сферах.

5 октября. ЕС принял декларацию, в которой осуждаются попытки белорусских властей оказывать давление на 
независимые СМИ.

6 октября.  Президент Белоруссии  Александр Лукашенко  подписал указ,  которым разрешил в  2005 году  ОАО 
«Белтрансгаз» добровольное отчуждение приобретенных гражданами РБ у государства за денежные средства на льготных 
условиях (по цене на 20 процентов ниже номинальной стоимости) и принадлежащих им на праве собственности 236 709 
акций данного общества по номинальной стоимости 5000 рублей. Правительству республики поручено в 3-х месячный срок 
безвозмездно принять от «Белтрансгаза» в собственность государства отчужденные акции.

6  октября.  Послы  стран  Евросоюза  и  США  в  Минске  посетили  редакцию  газеты  "Народная  воля",  выразив 
поддержку коллективу редакции. Был передан и текст заявления Евросоюза, к которому присоединилась и Украина, в связи 
с  ситуацией вокруг  газеты.  В заявлении,  в частности,  говорится об обеспокоенности Евросоюза будущим независимой 
прессы Белоруссии.

6  октября.  В  Минске  согласован план мероприятий  к  15-летию образования СНГ.  Согласно  плану  в  странах 
Содружества в 2006 г. предлагается провести несколько международных конференций, семинаров и встреч. В частности, 
международную научно-практическую конференцию по вопросам дальнейшего развития СНГ и конференцию по проблемам 
сотрудничества в борьбе с организованной преступностью и терроризмом, конференцию "Диалог языков и культур СНГ в 
XXI веке".

6 октября. Министр внутренних дел РБ Владимир Наумов информировал белорусских парламентариев о том, что 
в течение двух лет в республике будут введены биометрические паспорта.

8  октября.  Александр  Лукашенко  заявил,  что  не  согласен  с  предложением  российского  президента  строить 
Союзное государство на основе опыта ЕС. Белоруссия, по словам главы белорусского государства, имеет другую точку 
зрения, а при выборе пути интеграции необходимо учитывать мнение народов обеих стран.

8 октября. В Праге состоялась встреча министра иностранных дел Чехии Цирила Свободы с единым кандидатом 
от белорусской оппозиции Александром Милинкевичем, посетившим чешскую столицу по приглашению Вацлава Гавела.

10 октября. Правительство Белоруссии утвердило национальную программу развития экспорта на 2006-2010 гг. 
Программой предусматривается рост  экспорта в 1,5 -  1,8 раза и выход на устойчивое положительное сальдо внешней 
торговли.

10 октября. В Минске было объявлено о переносе сроков визита украинского премьер-министра Юрия Еханурова 
в Белоруссию.

10  октября.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  убыл  в  Сочи  на  кратковременный  отдых  в  санатории 
«Беларусь».

11  октября.  Германия  намерена  укреплять  политическое  сотрудничество  с  Белоруссией  только  при  условии 
выполнения  республикой  своих  обязательств  по  линии  ОБСЕ.  Об  этом  в  интервью  БелаПАН  заявила  докладчик  по 
Белоруссии фракции ХДС/ХСС в бундестаге Клаудиа Нольте.

11 октября.  Ряд европейский дипломатов, выступивших на «Форуме-2005» в Праге, призвали принять жесткие 
меры против  режима  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко.  Среди  предлагаемых  мер  -  торговые  санкции  и 
замораживание зарубежных активов.

13  октября.  Белоруссия  объявила  о  намерении  начать  транспортировку  собственных  нефтепродуктов  по 
магистральным нефтепродуктопроводам в Украину. Председатель концерна «Белнефтехим» Бронислав Сивый заявил, что 
объем поставок в Украину составит 300 тыс. тонн нефтепродуктов в год и будет доведен к 2007 г. до 1 млн. т.

13 октября. Латвия предложила транспортировать каспийскую нефть в прибалтийские страны и северную Европу 
по новому нефтепроводу через территорию Белоруссии.  Предполагается,  что нефтепровод протянут  от мест добычи в 
Каспийском море через Казахстан, Азербайджан, Грузию, Украину и Белоруссию.

14 октября. В Минск с рабочим визитом прибыл губернатор Московской области России Борис Громов.

Размышления о процессе консолидации оппозицииРазмышления о процессе консолидации оппозиции
Александр Фадеев

В самом начале октября в Минске прошел форум оппозиционных групп, на котором состоялось голосование по 
кандидатуре представителя от «демократических сил» на предстоящих в будущем году выборах президента Белоруссии. 
Делегатами была принята резолюция с призывом к президенту Александру Лукашенко отказаться от участия в выборах 
главы государства  в  2006  году.  Проведение  столь  представительного  конгресса  оппозиционных  партий  и  организаций 
говорит об известном успехе в консолидации структур белорусской оппозиции.

И все же определение единого кандидата от оппозиции было главной задачей конгресса, хотя буквально накануне 
его проведения в престижном Доме культуры МАЗа многие представители оппозиционных структур были крайне осторожны 
в  прогнозе  итогов  его  работы.  Часть  из  них  вообще высказала  предположение,  что  на  данном мероприятии  прийти  к 
согласию по персоне единого кандидата от оппозиции не удастся. Несмотря на громкие заявления функционеров оппозиции 
о том, что время конкуренции закончилось, до самого последнего момента сохранялась интрига вокруг т.н. Политического 
соглашения,  подпись  под  которым  наотрез  отказался  ставить  лидер  ОГП  Анатолий  Лебедько.  В  результате  конгресс 
начался с того, что «важнейшая декларация единства» была растиражирована и роздана делегатам с пометкой об особом 
мнении Лебедько.
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Основным  претендентом  на  звание  единого  кандидата  от  опппозиции  был  председатель  Объединенной 
гражданской партии Анатолий Лебедько. Лебедько, как представляется, нисколько не сомневался в своем грядущем успехе, 
делая накануне открытия конгресса сенсационные заявления от лица всей оппозиции. Лебедько, например, сказал о том, 
что 2 миллиона белорусов могут выйти протестовать против властей на улицу в день выборов президента. Оппозиции же 
для  победы  достаточно  вывести  100  тысяч  в  Минске.  Вероятно,  лидер  ОГП  уже  видел  себя  идущим  во  главе  этих 
миллионов белорусских граждан…

Действительно,  лидер  БСДГ  Станислав  Шушкевич  еще  до  конгресса  дал  понять  о  своем  самоотводе,  а 
председатель  Партии  коммунистов  Белорусской  Сергей  Калякин  по  определению  не  мог  конкурировать  с  другими 
соискателями ввиду социального состава и идейных, во многом противоположным его собственным воззрений делегатского 
корпуса.  Не  помогло  Калякину  и  использование  традиционных  националистических  лозунгов.  Как  и  ожидалось, 
незадачливый  вождь  коммунистов,  решивший  играть  на  чужом  политическом  поле,  бесславно  выбыл  в  первом  туре, 
получив поддержку только у 18,7% участников конгресса.

Оставалась  «темная  лошадка»  -  выдвиженец  БНФ  (формально  партии  БНФ  и  «зеленых»),  почти  никому  не 
известный  культуролог,  руководитель  «Фонда  содействия  региональному  развитию»  из  Гродно 
Александр  Милинкевич.  (Это,  впрочем,  не  помешало  обозревателям  Би-Би-Си  и  РС  именовать 
провинциального  политика  «известным,  выдающимся  общественным  деятелем  Белоруссии»). 
Именно Милинкевич, кандидатуру которого искусно «вела» на конгрессе команда политтехнологов 
БНФ, с трудом, но сумел во втором туре на несколько голосов опередить лидера ОГП Лебедько. 
Впрочем,  сразу  после  конгресса  часть  видных  функционеров  ОГП  (Истомин,  Горбачев,  Шанцев, 
Шинкарик  и  др.)  заявила,  что  эта  победа  достигнута  «жульническим  способом»,  в  результате 
«обыкновенного шулерства и манипуляций». Эти утверждения косвенно свидетельствуют о накале 
страстей и острой, «грязной» закулисной борьбе в стане «цвета оппозиции», об отсутствии реальной 
консолидации в ее рядах.

Вряд ли стоит считать Александра Милинкевича опасным соперником для действующего президента Белоруссии. 
Ставленник БНФ Милинкевич, несмотря на внешность престарелого Атоса (ему 58 лет), блестящее владение польским и 
научную  степень  кандидата  физико-математических  наук,  не  способен  перетянуть  на  сторону  оппозиции  симпатии 
электората. Этому мешают его связь с БНФ, тесные контакты с Западом, отказ от построения союзного государства или 
союза с Россией, лишение русского языка статуса государственного. Своего четкого видения внешней политики республики, 
впрочем,  единый  кандидат  на  сегодня  не  имеет,  приоритет  для  него  -  нейтралитет  и  национальный  суверенитет 
Белоруссии.  На  всякий  случай  Милинкевич  выразил  надежду,  что  Минск  может  одновременно  сотрудничать  с  США, 
Евросоюзом и Россией.

К  тому же  у  Милинкевича  нет  внятной  программы в  сфере  экономики,  он  откровенно  признал,  что  является 
слабым, не имеющим опыта экономистом.  В то же время ничего  не понимающий в  экономике  Александр  Милинкевич 
исходит  из  необходимости  проведения  в  республике  либеральных  хозяйственных  реформ  (якобы  «без  шока»), 
приватизации  мелких  и  средних  предприятий,  т.е.  запуска  процесса,  которого  большинство  белорусов  сегодня  явно 
опасается.

Выявились не только слабые стороны подготовки «единого» в области экономики и в сфере внешней политики, но 
и  недостаток  собственно  политического  опыта.  Предшествующие  интересы Милинкевича  больше  находились  в  сфере 
культурологической  и  краеведческой,  собственно  политической  борьбой  ему  заниматься  почти  не  приходилось,  хотя 
однажды он участвовал в  работе избирательного  штаба кандидата  в  президенты Семена  Домаша.  Нет у  «единого» и 
широкой общественной поддержки, сам Милинкевич в лагерь своих сторонников занес только обиженных властью мелких и 
средних  предпринимателей,  а  также  членов  протестантских  общин.  Ни  словом «единый» не  упомянул  о предложении 
российского СПС, с треском проигравшего последние парламентские выборы в России, прислать ему на помощь тысячу 
агитаторов, технологов и консультантов. Активисты других оппозиционных групп Белоруссии, лидеры которых проиграли на 
конгрессе,  не  могут  рассматриваться  гродненским  политиком  в  качестве  действенного  ресурса  осуществления  его 
президентских амбиций. Все говорит в пользу того, что региональные структуры оппозиции особого рвения в избирательной 
кампании Милинкевича не проявят.

С таким минимальным спектром поддержки всерьез надеяться на успех в избирательной кампании, когда главный 
соперник - действующий президент Александр Лукашенко, просто наивно. Понимая это, Александр Милинкевич не обещает 
своим политическим соратникам и сочувствующим оппозиции избирателям победы на предстоящих президентских выборах. 
«Единый»,  таким  образом,  еще  до  президентских  выборов  снял  с  себя  всякую  ответственность  за  результат  участия 
объединенной оппозиции и ее кандидата в них.

Подчеркнем и другой немаловажный аспект.  Значительная часть делегатов конгресса оппозиции представляла 
собой выходцев из многочисленного слоя городского населения – интеллигенции и служащих. Это обстоятельство довольно 
значимо, учитывая то, что города при правлении Александра Лукашенко превратились в центры государственной власти 
различного  уровня  (высшего,  высшего  среднего,  среднего),  которую  осуществляют  сосредоточенные  в  них  группы 
чиновников.  Само  же  городское  население  индустриальной  Белоруссии  находится  на  ином,  более  высоком  уровне 
социального и культурного развития по сравнению с жителями сельских регионов республики. Поэтому заметна разница 
между поведением и запросами горожан и селян, интересы которых по целому кругу проблем расходятся.

Высокий уровень урбанизации до сих пор недостаточно учитывался в политике, проводящейся правящим классом 
Белоруссии. Явно преобладал крен в сторону приоритетного удовлетворения хозяйственных и социальных нужд сельских 
жителей. Объективно это привело к уродливой социально-экономической конструкции, когда средние и крупные города с их 
промышленным и интеллектуальным потенциалом начали превращаться … в подструктуру аграрного общества.
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Кроме  того,  республиканское  руководство  искусственно,  прежде  всего,  в  правовом  поле,  закрепило  за 
предприятиями  машиностроения,  нефтепереработки,  металлургии,  строительства  и  химического  комплекса  функции 
градообразования и градообеспечения. Это препятствует росту фондов накопления, сдерживая собственное развитие и 
хозяйственную  самостоятельность  предприятий,  модернизацию  средств  производства  и  повышение  благосостояния 
работников, большинство из которых проживает в городах.

Нельзя забывать при этом, что горожане обладают большей социальной активностью и мобильностью, что делает 
их потенциальной политической силой. Жители белорусских городов отличаются раскованностью, тягой к свободе и тем 
особым типом сознания, который определяет их поведение и приверженность к определенным жизненным ориентирам, во 
многом отличным от установок селян. По большому счету навязанная белорусскому обществу администрацией Лукашенко 
модель экономики, консервирующая фактически систему советского типа, политика превращения человека в пассивный 
объект манипулирования со стороны властей, в «винтик» системы не соответствуют интересам и убеждениям значительной 
части городских слоев.

Политические последствия такого рода процессов очевидны – средние и особенно крупные города превращаются 
в узлы противоречий и социальной нестабильности, в локомотивы движения к радикальным экономическим и социальным 
реформам. Поэтому правы те эксперты и идеологи оппозиции республики, которые прогнозируют урбанистический характер 
потенциальных социальных потрясений в Белоруссии.

Разрешение  со  стороны  властей  на  проведение  конгресса  оппозиции  в  Минске  вовсе  не  свидетельствует  о 
желании президентской администрации развернуть с ней публичную дискуссию (хотя Александр Лукашенко и приглашался 
на форум), а тем более сесть с оппозиционными лидерами за круглый стол. Республиканские верхи, напротив, пытаются 
внести раскол в ряды оппозиции, дезорганизовать ее деятельность, но в этом направлении пока действуют более тонко и 
скрытно, чем ранее, используя все слабости и пороки оппозиционных функционеров.

В среде высших чиновников Белоруссии нет  убежденности в  необходимости поиска компромисса со слабыми 
группами оппозиции. В недавнем прошлом со стороны властей республики были попытки сесть за стол переговоров с 
умеренной частью оппозиционного лагеря, провести круглый стол с представителями общественных организаций («план 
Посохова»). Сегодня Минск, напротив, утверждает, что смысла искать какой-либо политический компромисс с оппозицией, 
скомпрометировавшей  себя  контактами  с  Западом,  в  финансовом  плане  поддерживаемой  им,  нет,  да  и  сами 
оппозиционные партии исчезнут в год президентских выборов.

Причин такого пренебрежения к представителям оппозиционных структур несколько.
Во-первых,  считается,  что  национальная  экономика,  обретшая  якобы  «реальный  суверенитет»,  находится 

накануне  президентских  выборов  на  подъеме,  благосостояние  населения  неуклонно  растет,  общественные  отношения 
вполне стабильны.

Во-вторых, авторитет главы государства за истекшие после выборов-2001 годы только вырос, окрепло доверие 
избирателей к выбранному им политическому курсу. Достойных соперников Александру Лукашенко на политическом поле 
республики просто нет.

В-третьих,  оппозиция  настолько  ослабла  и  потеряла  общественную  поддержку,  что  вести  с  ней  диалог 
непродуктивно. Достаточно, используя ресурсы государственных СМИ и правовые рычаги, окончательно подавить ее, что 
будет положительно воспринято белорусскими избирателями.

Ну, и, наконец, последнее. В 2001 году еще сохранялась, пусть и небольшая, возможность перехода Белоруссии к 
частичным реформам,  если  не  политическим,  то  хотя  бы в  экономике  и  социальной  сфере.  В  тот  период Александр 
Лукашенко  явно  колебался  в  этом  вопросе.  Накануне  выборов-2006  ситуация  совсем  другая.  Глава  белорусского 
государства вполне уверовал в правильность своего политического курса, в жизненность выбранной экономической модели, 
преимущества  которой  не  устает  подчеркивать.  Поэтому  субъективных  импульсов  к  потенциальной  трансформации 
социально-экономического  порядка  в  республике  не  имеется,  но  есть  настойчивое  желание  со  стороны  верхов 
законсервировать существующее положение вещей, сохранить стабильность.

Раз нет потребности в проведении реформ, нет и стремления администрации разделить ответственность за их 
болезненные  последствия  (а  их  уже  в  Белоруссии  не  избежать)  с  общественными  организациями,  профсоюзами, 
оппозиционными партиями, парламентом. Поэтому реальный диалог с представителями общественности властям уже не 
нужен.  Достаточно  его  имитировать  с  помощью  созыва  перед  выборами  Всебелорусского  народного  собрания  и 
«партнерства» с правительственными профсоюзами и союзом молодежи.

Президентская администрация демонстрирует плохо скрываемое удовлетворение и успокоенность по отношению к 
консолидации оппозиции, результатом которой явилось выдвижение столь слабой и «непроходной» фигуры кандидата в 
президенты (Сергей Калякин, например, мог бы заручиться доверием большего числа избирателей). Между тем, думается, 
что отношение правящей верхушки Белоруссии к итогам конгресса слишком оптимистично. «Горка», на наш взгляд, просто 
не  понимает  и  не  может  в  должной  степени  оценить  быстро  меняющуюся  к  худшему  внутри-  и  внешнеполитическую 
обстановку.  Здесь ведь дело совсем не в  потенциале  Милинкевича,  а  в  нескрываемых планах  Западного сообщества 
ликвидировать  режим  Лукашенко.  Проблемы  и  вызовы,  которые  несет  подобное  вмешательство  во  внутренние  дела 
Белоруссии, его масштаб могут оказаться непосильными для государственного аппарата республики.

Президент РБ и его ближайшее окружение по-прежнему убеждены в том, что Европейский союз, переживающей 
конституционный кризис, разбухший и раздираемый противоречиями, так и не выработает консолидированную позицию по 
проблеме Белоруссии. Жива и надежда, что в Западной Европе есть влиятельные политические силы, которые готовы 
пойти на компромисс,  договориться с  Александром Лукашенко,  что позволит  республике  перевести  в  скором будущем 
отношения Белоруссия – Евросоюз на «нормальные рельсы». Правительство республики придерживается мнения, что у 
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него пока есть достаточный простор для политического маневра в контексте политики «многовекторности». Однако ряд 
последних действий и решений институтов Евросоюза свидетельствует как раз об обратном.

Есть  в  Минске  и  уверенность,  что  администрация  Соединенных  Штатов  окончательно  увязла  в  собственных 
национальных проблемах и находится в кризисном положении в связи с обстановкой в Ираке, борьбой с терроризмом и 
стремлением помешать  развертыванию ядерной  программы Ирана.  Минские  политики  надеются и  на  чудо,  что  какие-
нибудь новые катаклизмы и напасти (террористические акты, ураганы, испытание ядерного оружия на Среднем Востоке и 
т.п.) отвлекут внимание Вашингтона от Белоруссии и белорусских дел в год переизбрания Лукашенко. Но президент США 
пока подтверждает намерение до конца разобраться с «последней диктатурой Европы».

Тем не менее, во внешней политике Минска все явственнее проступает стремление играть более значимую роль в 
Европе и мире, не говоря уже о постсоветском пространстве. Президент и министерство иностранных дел РБ неустанно 
предлагают  реформы  ООН,  меры  по  повышению  статуса  и  роли  Движения  неприсоединения  и  усовершенствования 
деятельности в рамках ОБСЕ, делают громкие заявления на международной арене,  с  трибуны ООН. Эффект от таких 
дипломатических демаршей, естественно, нулевой, продвижения к новому миропорядку в формате Минска не наблюдается. 
Казалось  бы,  правительству  республики  необходимо  озаботиться  более  актуальной  проблемой:  доказать  мировому 
сообществу,  что  Белоруссия  не  является  «сезонным»  (в  применении  к  режиму  Лукашенко),  падающим  авторитарным 
государством, а представляет собой демократическую страну, способную на развитие и консолидацию. Но на такие шаги 
республиканское руководство идти не спешит.

Причем, в Белоруссии не верят в возможность радикального вмешательства Западного альянса, в военную акцию 
по свержению режима Лукашенко. Однако давление на республику, что никак не поймут в Минске, не обязательно примет 
формы одноактного и откровенно силового действа или внешнего побуждения к перевороту, своеобразному coup d`etat. Оно 
может носить затяжной, хронический характер, но в итоге привести к искомому - устранению нынешнего президента его 
окружения от власти. Что может противопоставить этим тенденциям правящий белорусский режим? Абсолютно ничего, 
поскольку,  несмотря  на  все  разглагольствования  Александра  Лукашенко,  Белоруссия  на  деле  не  имеет  гарантий 
действенной и эффективной помощи от какого-либо великого государства или блока союзных ей стран. Такие гарантии 
могла  бы  дать  в  нынешних  условиях  только  Россия,  но  отношения  с  Кремлем  у  Лукашенко  явно  не  сложились, 
строительство Союзного государства остановлено. Минск же предпочитает жить иллюзиями и готовить президентский Боинг 
к перелету в Пекин.

Итоги конгресса оппозицииИтоги конгресса оппозиции
Владислав Лосев (Минск)

1  и  2  октября  в  Минске  состоялось  давно  ожидаемое  и  широко  разрекламированное  в  оппозиционной  печати 
событие,  которое  по  замыслу  его  организаторов  должно  было,  в  первую  очередь,  привести  в  трепет  действующего 
белорусского  президента.  Это  т.н.  Конгресс  демократический  сил  Белоруссии  (КДС),  призванный  выдвинуть  из  среды 
оппозиционеров деятеля, подобного сербскому Коштунице, способного низвергнуть «ненавистную демократам диктатуру».

Следует  заметить,  что  в  начале  белорусские  власти  всячески  препятствовали  проведению этого  политического 
действа. Например, ни за какие деньги не предоставлялись помещения для проведения собраний оппозиционного актива по 
выбору делегатов на конгресс. Стоял вопрос о проведении самого КДС за пределами Белоруссии – на Украине, в Литве или 
в Смоленске. И вдруг власти смилостивились и дали согласие на то, чтобы это оппозиционное мероприятие состоялось в 
Минске, причем в удобном и престижном месте – дворце культуры Минского автомобильного завода.

Некоторые оппозиционные горячие готовы были увидеть в этом смягчении со стороны власти признаки чуть ли не 
испуга  со  стороны президента.  Однако  надо  полагать,  что  все  эти  надежды тщетны.  Тем более,  что  итоги  конгресса 
выглядят для Александра Лукашенко как действующего главы государства и будущего соискателя белорусской «шапки 
Мономаха» в довольно выгодном свете.

Итак,  в  качестве  единого  кандидата  в  президенты  от  оппозиции  назван  некто  Александр  Милинкевич,  человек 
неизвестный белорусским избирателям, но зато являющийся почетным членом Союза поляков в Белоруссии и имеющий 
польский орден «За заслуги перед культурой», полученный им в конце 90-х гг.  за нахождение захоронения последнего 
короля Речи Посполитой Станислава Августа Понятовского.

Станислав  Понятовский  является  любимым  историческим  персонажем  Александра  Милинкевича,  которого  он 
называет  не  иначе  как  наш  король.  Следует  заметить,  что  по  своему  воспитанию  и  взглядам  Милинкевич  является 
типичным  представителем  такого  этнокультурного  явления  как  «кресовые  поляки»  или  (как  их  определяет  отец 
современного белорусского национализма Зенон Позняк) «белоляхи».

«Кресовые поляки» отличаются неопределенностью национального самосознания, считают себя то поляками,  то 
некими литвинами, но при этом официально (при необходимости) называются белорусами. В этом смысле показателен 
пример бывшего председателя Верховного Совета Белоруссии, видного оппозиционера и генерала милиции Мечеслава 
Гриба. Во время своей службы в МВД (вплоть до полковника) Гриб определял свою национальность как поляк, но, став 
генералом, он стал числиться белорусом. Однако при этом «кресовые поляки» весьма устойчивы в своей враждебности к 
России  и ко  всему русскому.  Им так невыносимо само понятие  «Русь»,  что в  начале  90-х годов,  когда  в  белорусской 
политике доминировали националистические деятели типа Позняка и Шушкевича, всерьез обсуждался вопрос о замене 
самого понятия Белоруссия на Литву или Литвинию. При этом самих литовцев предполагалось именовать «литувисами».

Тогда же в качестве государственной была провозглашена политика «дерусификации», и принята соответствующая 
правительственная программа, которая предусматривала в течение 10 лет не только полное вытеснение русского языка и 
культуры из жизни белорусского общества и государства, но и переименование всех населенных пунктов и географических 
названий,  если  они  хоть  в  какой-то  степени  звучат  по-русски.  А  если  учесть,  что  Белоруссия  –  это  старинный 
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западнорусский край, то «дерусификация» должна была носить тотальный характер. На подобных политических позициях 
продолжает оставаться в настоящее время подавляющее большинство партий и общественных организаций, называющих 
себя «демократической оппозицией».

В свою очередь, Александр Милинкевич, как приверженец политики «дерусификации», занимая в первой половине 
1990-х  годов  должность  заместителя  председателя  Гродненского  горисполкома  по  вопросам культуры  и  образования, 
немало потрудился на антирусской ниве в г. Гродно.

В  1996  году  Милинкевич  ушел  с  государственной  службы  в  знак  протеста  против  установления  в  Белоруссии 
государственного  белорусско-русского  двуязычия  и  сразу  возглавил  националистическое  пропольское  общественное 
объединение «Ратуша», которое за свою провокационную деятельность было закрыто судом в 2003 году.

В 1995-1996 годах при непосредственной поддержке со стороны США, Великобритании, Нидерландов и Польши на 
основе прозападных общественных организаций в Белоруссии была развернута сеть т.н. ресурсных центров, призванных 
стать  своеобразными  базами  материально-технического  обеспечения  деятельности  оппозиционных  общественно-
политических  структур.  Всего  по  всей  республике  было  создано  63  ресурсных  центра,  объединенные  с  1998  года  в 
Белорусскую ассоциацию ресурсных центров (БАРЦ), председателем которой с той поры работает Александр Милинкевич.

БАРЦ  не  был  зарегистрирован  министерством  юстиции  РБ  и  действует  на  территории  Белоруссии  фактически 
нелегально. Постоянными партнерами и донорами БАРЦ выступают различные западные фонды и обучающие центры. В 
частности, это Фонд имени Стефана Батория (Польша), Школа лидеров (Варшава, Польша), Management & Media Academy 
(Нидерланды)  и  другие.  В  целом же деятельность  БАРЦ находится под  патронажем министерства  иностранных дел и 
канцелярии председателя совета министров Польши, а также ряда правительственных учреждений Великобританни. Кроме 
председательства  в  БАРЦ  Александр  Милинкевич  является  так  же  руководителем  программ  «Фонда  содействия 
региональному развитию».

Таким образом,  Александр Милинкевич –  один из  тех высокопоставленных функционеров оппозиции,  в  ведении 
которых  находится  распределение  финансовых  потоков  поступающих  от  западных  доноров.  Кроме  этого,  Милинкевич 
занимается и активной политической деятельностью. Он нередко бывает в Варшаве и Страсбурге, где постоянно призывает 
к ужесточению позиции в отношении Белоруссии и России.

Что  касается  белорусской  политики,  то  Александр  Милинкевич  всегда  выступал  за  возобновление  политики 
«дерусификации»  и  ликвидацию  союзнических  отношений  с  Российской  Федерацией.  Его  цель  не  просто  вступление 
Белоруссии в Европейский союз, а новая Речь Посполитая, к примеру, в форме пресловутого Балто-черноморского союза, с 
безусловным доминированием в нем Варшавы.
Вообще форум оппозиции был пропитан духом враждебности к России и русскому языку, не говоря уже об Александре 
Лукашенко.  В  этом  смысле  показательно  начало  представления  участникам  конгресса  одного  из  соискателей  звания 
«единого кандидата от оппозиции» первого секретаря ЦК Партии коммунистов Белорусской Сергея Калякина.

Этого «товарища» представлял публике профессор Белорусско-российского университета (г.  Могилев) Валерий 
Березиенко. Не успел он назвать место своей работы как сразу был прерван дружным свистом и разъяренными криками 
«Ганьба!» и «Долой москалей!». Однако Калякин не смутился и начал свое выступление, подчеркнув что подобные выходки 
«льют воду на мельницу нашего врага».

Помимо  Милинкевича  и  Калякина  было  еще  два  кандидата  на  место  вождя  политической  оппозиции.  Это 
председатель Объединеной гражданской партии Анатолий Лебедько и председатель Белорусской социал-демократической 
Грамады Станислав Шушкевич. Последний взял самоотвод, сообщив однако при этом, что «имеет самый высокий рейтинг 
известности  и  самый  высокий  рейтинг  поддержки  в  обществе».  Конечно,  Шушкевича  нельзя  упрекнуть  в  излишней 
скромности, т.к. его популярность в белорусской обществе не превышает статистической погрешности.

Анатолий  Лебедько  считался  главным претендентом на  роль  общеоппозиционного  лидера.  Но  судьба  ему не 
улыбнулась и его «объехал» Милинкевич. Говорят, что не обошлось без закулисных махинаций, но факт остается фактом. 
С преимуществом в восемь голосов вождем оппозиции был провозглашен пан Милинкевич. Теперь все оппозиционные 
силы в соответствии с ранней договоренностью должны работать исключительно на его успех.

Но гладко, как известно, бывает только на бумаге. И уже сейчас очевидно, что со стороны оппозиции Александру 
Лукашенко будут противостоять несколько кандидатов в президенты. О намерении участвовать в президентских выборах 
уже сообщил, находящийся в американской самоэмиграции лидер другого крыла Белорусского народного фронта Зенон 
Позняк.
Бывший  депутат  генерал  Фролов  сразу  после  конгресса  заявил:  «Партия  БНФ  оказалась  более  целенаправленная  и 
боевитая,  чем  остальные.  Только  в  этом  и  состоит  итог  конгресса.  Ну  а  мы никаких  обязательств  перед  единым  от 
партийной коалиции не имеем, мы не подписывали никаких бумаг. Мне представляется, что от нашей группировки будет не 
самый худший вариант. Возможности, которого будут побольше, чем у единого партийного».

Кто  состоит  в  команде  у  Фролова  сказать  пока  трудно,  но  в  любом  случае  его  ближайшими  сотоварищами 
являются  бывший  депутат  и  олимпийский  чемпион  Владимир  Парфенович,  бывший  председатель  Совета  республики 
Национального собрания РБ Александр Войтович, бывший министр сельского хозяйства РБ Василий Леонов и бывший 
директор закрытого властями за пропаганду крайнего национализма Белорусского гуманитарного лицея Владимир Колос. 
Компания  разношерстная,  но  почти  всех  ее  представителей  объединяют  антироссийские  взгляды  (от  умеренных  до 
крайних) и личная обида на Лукашенко.

Не  обозначили пока  еще своих  президентских  притязаний  бывший ректор  Белгосуниверситета,  а  ныне  лидер 
Белорусской социал-демократической  партии «Громада»  и большой политический  путаник Александр  Козулин,  а  также 
бывший министр иностранных дел РБ Петр Кравченко.
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Помимо названных оппозиционеров в президентскую гонку намерен также вступить нынешний депутат Палаты 
представителей,  председатель  Либерально-демократичекой  партии  Белоруссии  Сергей  Гайдукевич,  который  со  своим 
минимальным  рейтингом  и  ранее  надежно  обеспечивал  Лукашенко  «альтернативность»,  необходимую  с  позиции 
избирательного права.

Основного кандидата в президенты Александра Лукашенко и его администрацию в полной мере должны устраивать 
итоги Конгресса демократических сил.  Милинкевич, с  его неприкрытым русофобством и антироссийскими заявлениями, 
является  носителем  мало  популярных  идей  БНФ,  что  делает  его  позиции  в  борьбе  за  президентское  кресло  крайне 
слабыми. Конечно, на западе от Буга избрание вождем оппозиции Александра Милинкевича было воспринято с большим 
удовлетворением, но ведь голосовать-то на выборах будут не в Польше, а в Белоруссии.

Единый нарушил мораторийЕдиный нарушил мораторий
Белорусские новости, 11 октября 2005

Кирилл Позняк
Вот уже больше недели Александр Милинкевич пребывает в  статусе нового лидера оппозиции — ее единого 

кандидата в президенты. Каковы его первые действия? Насколько они эффективны в пиаровском плане? Можно ли их 
назвать первыми дрожжами, на которых должен большими темпами расти его рейтинг, чтобы политик мог рассчитывать на 
успех в борьбе с Александром Лукашенко за пост главы государства?

В своих интервью накануне Конгресса демократических сил Милинкевич говорил, что свой первый официальный 
визит, если выиграет выборы, он совершит в Прагу. Но в чешскую столицу политик отправился сразу же после того, как 
получил статус единого. По приглашению бывшего президента Чехии Вацлава Гавела, которого Милинкевич называет для 
себя  образцом политика.  В  Праге  он  принял  участие  в  международной  конференции  "Форум-2005",  в  рамках  которой 
прошел "круглый стол" на тему "Демократизация Беларуси: роль международного сообщества".

Также в Праге Милинкевич посетил Ольшанское кладбище, где возложил цветы к могилам бывших президентов 
Белорусской Народной Республики Василия Захарки и Петра Кречевского. Впрочем, это — скорее, символический ритуал 
лично для самого единого, потому что БНР как бренд известен и воспринимаем лишь небольшой нацдемовской частью 
белорусского электората.

Да и мало кто из белорусов вообще узнает о пражской поездке Милинкевича. Она носила камерный характер. Это 
была  своеобразная  официальная  презентация  единого  кандидата  от  оппозиции  Западу.  В  частности,  Милинкевич 
встретился с высокопоставленными представителями чешских властей, выступил по местному телевидению.

Вот только чехи на выборах президента Беларуси голосовать не будут!
Государственные белорусские СМИ наверняка не оставят без внимания поездку Милинкевича в Прагу. Например, 

противопоставляя ее президентским дифирамбам в адрес хлеборобов на "Дожинках" в Слуцке. Официальная пропаганда 
получила еще один повод, чтобы рассказать народу, что политика оппозиции делается по западным сценариям.

А ведь на Конгрессе демсил так много обсуждалась необходимость активизации работы оппозиции в регионах. 
Например,  лидер  ОГП  Анатолий  Лебедько  говорил,  что  их  посещение  является  одной  из  важнейших  задач  единого 
кандидата в президенты в оставшиеся до президентских выборов 9 месяцев: "Осталось слишком мало времени, поэтому 
для  единого  кандидата  будет  введено  табу  на  международные  поездки.  Это  время  он  должен  проводить,  работая  с 
избирателями, и в первую очередь — в регионах".  Лебедько также сказал, что в международные поездки будет ездить 
второй или третий дублер единого кандидата.

И вот мораторий на международные поездки единым тут же нарушен. И Милинкевичу это — в минус. В том числе и 
в глазах оппозиционного электората.

Куда больший эффект дали многочисленные интервью Милинкевича. Хотя их аудитория весьма ограничена — 
читателями независимых СМИ и политических новостей в интернете. Да и далее такой интерес к персоне единого будет, 
только если он станет давать резонансные информационные поводы. Но до сих пор ньюсмейкерство было слабой стороной 
политических противников Лукашенко.

В  общем,  для  того  чтобы  существенно  перепрыгнуть  доконгрессный  рейтинг  доверия  единому  кандидату  в 
президенты от оппозиции в 10%, Милинкевичу ничего не остается, как колесить по Беларуси. Если есть бензин и идеи.

Не до либераловНе до либералов
БДГ-Деловая газета, 11 октября 2005

Янина Болонская
Бывший депутат Палаты представителей второго созыва Владимир Новосяд на прошлой неделе потерял надежду 

доказать Министерству юстиции, что в Беларуси существует свыше тысячи желающих создать Партию свободы и прогресса 
(ПСП).  По  его  мнению,  подавать  заявки  в  Минюст  больше  не  имеет  смысла.  Столь  же  пустое  занятие  —  пытаться 
обжаловать неверие Минюста в суде.

За последние восемь лет в Беларуси не появилось ни одной новой партии.  Наоборот,  имеет место обратная 
тенденция. За пятнадцатилетний срок существования многопартийной системы в стране были созданы и прекратили свое 
существование  несколько  десятков  партий.  В  настоящее  время  официально  их  зарегистрировано  17,  причем  лишь 
несколько из них можно назвать относительно массовыми. Последние полтора года изменить мрачную тенденцию пыталось 
молодежное общественное объединение «Гражданский форум», активисты которого и вошли в состав учредителей Партии 
свободы и прогресса.

Задумывалась партия,  согласно программным документам, как  либеральная, ставящая целями продвижение в 
общественном  сознании  ценностей  демократии  и  либерализма,  развитие  демократических  либеральных  реформ, 
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содействие  утверждению  в  Беларуси  гражданского  общества  и  демократического  правового  государства,  реализации 
конституционных принципов, а также развитие местного самоуправления.

Напомним, первый отказ в регистрации ПСП появился весной 2003 года, когда Минюст после детального изучения 
устава будущей партии раскопал в нем три положения, не отвечающих требованиям законодательства. Спустя полгода 
ПСП было повторно отказано в регистрации из-за «нарушения порядка создания партии». Тогда Владимира Новосяда и его 
сторонников уличили в якобы фальсификации части подписей учредителей партии. В ходе разбирательства В.Новосяду 
удалось вычислить «отказников», которые отозвали свои подписи, по его словам, «под давлением властей».

История  повторилась.  Причинами  отказа  и  на  этот  раз  стали  несоответствия  в  протоколах  по  выдвижению 
делегатов  на  учредительный  съезд  и  признание  45  подписей  учредителей  недействительными.  «Мы  передали  все 
необходимые для регистрации документы, в том числе и запрошенные дополнительно, но почему-то двух протоколов в 
министерстве  не  оказалось,  зато  вместо  представленных  1006  подписей  учредителей  оказалась  1031»,  — 
прокомментировал  решение  Минюста  председатель  так  и  не  зарегистрированной  ПСП  Владимир  Новосяд.  —  Откуда 
взялось еще 25 подписей — для меня загадка. Практически все, что изложено на трех страницах в отказе Минюста, — это 
следствие либо невнимательности, либо целенаправленного игнорирования переданных документов. У нас есть копии всех 
переданных документов, и большинство причин, указанных в отказе, легко будут опровергнуты даже в нашем суде. Это 
понимают  и  сами  проверяющие,  поэтому  для  подстраховки  был  использован  «классический  прием»  —  признание 
недействительными части подписей учредителей. Но так как никто из учредителей ни письменно, ни устно не отказался от 
своей подписи, их передали в Государственный экспертно-криминалистический центр МВД на экспертизу», — сказано в 
пресс-релизе ПСП.

В интервью «БДГ» Владимир Новосяд сказал: «Экспертиза проводится не на основе государственных стандартов, 
а  просто  выписывается  справка,  что,  на  взгляд  эксперта  такого-то,  столько-то  подписей  сделано  одной  рукой.  И  все, 
разговор окончен. Суд не принимает к рассмотрению какие-либо аргументы против этого».

То,  что  при  нынешней  власти  зарегистрировать  новую  партию  —  дело  непростое,  Владимир  Новосяд  хорошо 
понимал и в мае этого года, однако заявлял тогда: «У нас нет другого пути, кроме как добиваться от Министерства юстиции 
положительного результата. Это наша единственная возможность легально заниматься политикой». Спустя четыре месяца 
его взгляды претерпели изменения: «Думаю, в четвертый раз мы документы подавать не будем. Продолжим жить своей 
жизнью,  так,  как  и  многие  незарегистрированные,  однако  реально  существующие  организации.  Я  не  вижу  смысла 
обращаться в суд:  партия де-факто признана реально существующими субъектами и пока что де-юре существующими 
демократическими  партиями».  «Наша  Партия  свободы  и  прогресса  активно  участвовала  в  подготовке  Конгресса 
демократических сил и в дальнейшем намерена принимать активное участие в политической жизни страны», — подчеркнул 
лидер несостоявшейся партии либералов.

СССР против ЕССССР против ЕС
Белорусские новости, 10 октября 2005

Павел Кириллов
Отвечая  на  вопросы  журналистов  во  время  "Дожинок",  Александр  Лукашенко  среди  прочего  коснулся  и 

проблемных вопросов белорусско-российской интеграции. И судя по его заявлениям, особого прорыва в отношениях между 
союзниками нет. И вряд ли его можно будет наблюдать в ближайшее время. Хотя в начале сентября, встречаясь в Минске с 
премьер-министром России Михаилом Фрадковым, президент Беларуси весьма интригующе проанонсировал следующее 
заседание Высшего госсовета союзного государства, которое должно состоятся в ноябре в Москве.

Тогда Лукашенко заявил, что оно "будет знаменательным, этапным и знаковым, особенно в продвижении нашего 
единства.  Мы  договорились  с  президентом  России  Владимиром  Путиным,  что  в  ноябре  кардинально  продвинемся  в 
решении вопросов по Конституционного акту Союзного государства".

Однако состоявшееся вслед за встречей белорусского президента и российского премьера 19 сентября заседание 
совместной  комиссии  по  разработке  Конституционного  акта  продемонстрировало,  что  прорывом не  пахнет.  Минская  и 
московская редакции существенно разнились. Но компромисс все-таки был найден, причем в пользу белорусской стороны.

Во-первых, она добилась того, что сначала будет решен вопрос с Конституционным актом, а уж затем с единой 
валютой.  А во-вторых,  Кремлю не удалось использовать союзную конституцию для решения проблемы третьего срока 
Путина. Ее компромиссный, больше декларативный, вариант не предусматривает ведения в Союзе Беларуси и России 
постов президента и вице-президента.

При сильном Путине Лукашенко на настоящий "прорыв" в белорусско-российской интеграции, похоже, не пойдет. 
Президенту нашей страны до поры до времени выгодна ее ползучесть или даже имитация. Не случайно на совещании по 
вопросам внутренней и внешней политики в конце июля Лукашенко четко заявил, что вопросы новой степени интеграции 
Беларуси и России "ни в коем случае не будут штурмоваться" до проведения президентских выборов в обеих странах.

Но вместе с тем он говорит, что выступает за более тесный вариант интеграции, чем тот, который предлагает 
Москва. Судя по всему, у Александра Лукашенко остаются еще амбиции добиться триумфа и на российском политическом 
поле.

На "Дожинках" 8 сентября Лукашенко заявил, что если в союзном государстве будет проводиться референдум, то 
одновременно  в  двух  странах.  И  на  него  будет  вынесен  только  один  вопрос  —  по  Конституционному  акту.  То  есть 
российский рубль отдыхает.

Построение, по словам белорусского президента, Союзного государства по принципу Европейского союза — это 
"много шагов назад". При этом он отметил, что формирование Союзного государства на основе опыта Евросоюза — это 
предложение  российской  стороны,  которое  в  очередной  раз  было  высказано  в  ходе  июльской  встречи  президентов 
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Беларуси  и  России  в  резиденции  "Завидово",  а  недавно  озвучено  госсекретарем  Союза  Беларуси  и  России  Павлом 
Бородиным.

"Наша  позиция  остается  прежней",  —  сказал  Лукашенко.  Потому  что  "у  нас  опыта  строительства  Союзного 
государства значительно больше, чем у Европейского союза, потому что мы жили в образовании более тесном, чем ЕС — 
это Советский Союз".

Впрочем, противопоставление интеграционной модели по образцу СССР ЕСовской схеме со стороны Лукашенко 
может быть всего лишь пропагандистским приемом в расчете на просоветскую ностальгию белорусов с целью усилить свой 
имидж интегратора.

В кольцеВ кольце
Белорусский рынок, 3 - 10 октября 2005

Павлюк Быковский
Правящий  режим признает,  что  находится  в  состоянии  информационной  войны.  На  прошедшем 30  сентября 

заседании  Совета  безопасности  были  утверждены  План  строительства  и  развития  Вооруженных  Сил  на  ближайшую 
пятилетку  и  Государственная  программа  вооружения  на  2006-2015  гг.  Кроме  того,  был  рассмотрен,  но  отправлен  на 
доработку проект Концепции информационной безопасности.

Как  отметил  председательствовавший  на  заседании  Совета  безопасности  президент  Беларуси,  подобных 
документов в области военной составляющей обеспечения безопасности страны раньше не готовилось. Государственная 
программа вооружения на 2006-2015 гг.,  по словам А. Лукашенко, направлена на то, чтобы обеспечить согласованность 
задач военного строительства с целями военно-технической политики по модернизации имеющегося в войсках вооружения. 
"Планов и наработок предостаточно. Главное — эффективно их реализовать, — подчеркнул президент. — Государственный 
военно-промышленный  комитет  обязан  решить  задачи  по  оснащению  армии,  всех  воинских  формирований  страны 
современными вооружением и техникой".

Впрочем, А. Лукашенко считает маловероятной открытую военную угрозу против Беларуси: "Это — последний 
рубеж,  это  последний  этап,  маловероятный,  дай  Бог,  в  нашей жизни,  нереальный.  Вряд ли  кто-то  сегодня  решится  в 
открытую, с использованием оружия воевать с нашим государством, с нашей страной. Думаю, что это нереально, но мы 
должны быть готовы ко всему".

Реальной  же  глава  государства  считает  другую  угрозу,  и  борьбе  с  ней  было  посвящена  вторая  половина 
заседания  Совета  безопасности.  Пресс-служба  президента  освещает  ее  скупо,  зато  Белорусское  телевидение  —  с 
размахом. Сообщается, что "к членам Совета безопасности присоединились мэр Минска и руководители трех белорусских 
телеканалов. Им предстояло обсудить проект Концепции информационной безопасности Республики Беларусь".

Забегая  вперед,  отметим,  что  собственно  обсуждение  документа  прошло  за  закрытыми  дверями,  неизвестно 
также, почему концепция отправлена на доработку — что в ней есть и чего ей, по мнению правящего режима, не хватает. 
Достоянием гласности стало только заявление главы государства: "Против нашего государства развязана информационная 
война".

Президент с экранов телевидения полемизировал с неизвестным оппонентом, доказывая, что "если кто-то думает, 
что  обеспечивать  информационную  безопасность  должны  теле-,  радиоканалы  и  газеты,  журналы,  то  тот  глубоко 
заблуждается".  А.  Лукашенко  назвал  государственные  СМИ  важнейшим  инструментом  обеспечения  информационной 
безопасности,  но  не  единственным.  В  списке  задействованных  были  названы  и  сам  президент,  и  правительство,  а 
главными координаторами — Администрация президента и госсекретариат Совета безопасности.

Как  отметил президент,  пока  белорусам удается  сдерживать  информационные  атаки  и  противостоять  им.  Но 
налицо  элементы  несогласованности  действий  госорганов,  не  все  резервы  эффективно  используются.  По  словам  А. 
Лукашенко, именно с информационных атак начинались все военные конфликты, развязанные в последнее десятилетие 
Соединенными Штатами; западные государства активно используют информационную инфраструктуру для продвижения 
своих геополитических интересов. "Запад и подконтрольная ему так называемая белорусская оппозиция не жалеют усилий 
для  поиска  новых  способов  формирования  негативного  общественного  мнения  и  распространения  о  нашей  стране 
деструктивных  сведений,  —  утверждает  А.  Лукашенко.  —  Реальностью  становится  создание  так  называемого 
информационного, я бы сказал, дезинформационного кольца вокруг Беларуси. Они стремятся разжечь национальную (мы 
это видели на примере так называемого польского вопроса) и религиозную вражду в нашем обществе, внедрить в сознание 
людей идею о якобы неспособности власти эффективно управлять государством".

Отдельно президент остановился на прошедшем 22-23 сентября в Вильнюсе семинаре по вопросам Беларуси, 
организованном  Парламентской  ассамблеей  НАТО  и  литовским  сеймом.  На  семинаре,  в  числе  прочего,  обсуждались 
формы поддержки Евросоюзом независимых СМИ в Беларуси и условия возможного независимого вещания на Беларусь. 
"Очень  показателен последний  пример:  под  эгидой  НАТО,  структур  НАТО,  несколько  дней  назад  в  Литве  прошел так 
называемый  семинар  по  Беларуси.  Рассматривались,  прежде  всего,  информационные  вопросы,  направления 
информационного удара против нашей страны", — отметил А. Лукашенко.

Участие в семинаре стало поводом для критики политических оппонентов главы государства. "Вы увидели, что 
самые ярые  враги  нашей  страны,  и  это  мы обязательно  должны довести  до  наших граждан  через  СМИ,  я  попросил 
передать материалы эти в СМИ, чтоб люди видели, что такое наша оппозиция, их ведущие, так называемые будущие 
единые кандидаты, — заявил А. Лукашенко. — Что они предлагают? Закрыть нашим товарам путь на Запад (они упрекают 
Европу,  что  они  у  нас,  дескать,  покупают  товары  гражданского  происхождения).  Они  предлагают  и  настаивают  на 
блокировании нашей страны!".
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Государственные  СМИ,  конечно,  взяли  под  козырек  и  осветили  точку  зрения  правящего  режима  на  политическую 
оппозицию, как, собственно, делали и раньше. На войне как на войне, позиция "ярых врагов" в государственных СМИ не 
отражена — не до объективности, когда приходится отбивать "информационные атаки".

Кстати,  в  чем  они  заключаются  и  что  понимают  под  Концепцией  информационной  безопасности  участники 
заседания  Совбеза?  "Это  общепринятое  обозначение  какого-то  комплекса  информационных  действий,  —  объяснил  в 
интервью "БР" генеральный директор ЗАО "Столичное телевидение" Александр Зимовский. — Это не только воздействие 
на СМИ, но и на компьютерные сети, системы доставки информации и на информационное поле в целом. Говорить о том, 
что в данном случае Беларусь изобретает велосипед, наверное, не стоило бы. Дескать, придумали жупел информационной 
безопасности и пытаемся этим мотивировать какие-то свои шаги. Коль скоро существует понятие информационной войны, 
значит, должно существовать понятие, позволяющее действовать в условиях этого. Это очевидно для любого государства".

По  словам  А.  Зимовского,  любая  страна  пытается  распространять  свое  информационное  влияние  за  свои 
пределы.  "Мы  должны  каким-то  образом  наращивать  свое  присутствие  хотя  бы  в  сопредельных  странах,  —  говорит 
руководитель  телеканала.  — Если помните,  такой  термин  у  нас  возник  — "пояс  добрососедства".  Если  вокруг  нас,  в 
Украине,  Польше,  Прибалтике,  люди,  которые живут  в  непосредственной близости к  Беларуси,  будут  больше и лучше 
узнавать о нашей стране, причем узнавать будут правду, а не так, как ее тенденциозно освещают СМИ, то эти люди никогда 
не поддержат действия политиков, направленные антибелорусски. Они будут видеть, да, это нормальная страна, здесь не 
происходит никаких кровавых событий, что она динамично развивается экономически, люди живут лучше, — вряд ли у них 
возникнут какие-то подозрения по отношению к белорусам, враждебность и т. д. Вот это есть элемент информационного 
противоборства".

Собеседник  "БР"  достаточно  спокойно  оценил возможности  иностранного  вещания на  Беларусь:  "Вещание  на 
Беларусь не прекращалось никогда... Но информация о стране всегда приходит из страны. Если поляки, украинцы или 
литовцы будут нам, белорусам, рассказывать о том, почему нам жить плохо или хорошо, — ну, это ничего не вызывает 
кроме смеха".

Из слов А. Зимовского следует, что обеспечение информационной безопасности в первую очередь подразумевает 
белорусское иновещание на зарубежные страны с целью создания "пояса добрососедства" — как бы в ответ на "кольцо 
дезинформации".

Независимый политолог Валерий Карбалевич, комментируя по просьбе "БР" обсуждавшийся на Совете безопасности 
вопрос, пришел совсем к иным выводам: "Заседание Совета безопасности — прямой результат семинара в Вильнюсе. Об 
этом сказал сам Лукашенко. Главный вопрос — информационная безопасность, в том упрощенном понимании, при котором 
расширение информации среди населения о происходящем в Беларуси трактуется как информационные атаки, требующие 
противодействия,  контрпропаганды.  Возможно,  ситуация  с  преследованием  "Народнай  волi"  — один  из  первых  шагов 
обеспечения информационной безопасности в их понимании".

Нацбанк опять взялся за инвестицииНацбанк опять взялся за инвестиции
Белорусская газета, 3 октября 2005

Сергей Жбанов
Иностранный  инвестор  не  проявляет  должного  интереса  к  акциям  ведущих  белорусских  банков.  И  поскольку 

привередливые покупатели находятся вне сферы административного влияния Нацбанка, правлению главного банка страны 
ничего  не  оставалось  делать,  как  23  сентября  принять  постановление,  настоятельно  рекомендующее  продавцам 
активизировать процесс привлечения иностранных инвестиций в уставные фонды комбанков.

Постановление также призывает банки начать (совместно с республиканскими и местными органами власти) поиск 
перспективных инвестпроектов, реализация которых заинтересует иностранных кредиторов. Новым документом Нацбанк 
просто напомнил комбанкам о взятых в конце 2004г.  обязательствах по привлечению в текущем году $1 млрд. в виде 
инвестиций, включая $120 млн. в уставные фонды банков.

Эти  обязательства  зафиксированы  в  плане  совместных  действий  Минэкономики  и  Нацбанка  по  выполнению 
прогнозных  параметров  экономического  развития  страны  в  2005г.,  предусматривающем  снижение  доли  государства  в 
уставных фондах комбанков с целью увеличения ресурсной базы и приближения доли участия иностранного капитала в 
белорусской банковской системе к стандартам ВТО.
Принятым совместным планом мероприятий было предусмотрено  как  получение суверенного  рейтинга  республики в  1 
квартале  2005г.,  так  и  последующая  распродажа  небольших  пакетов  акций  «Беларусбанка»,  «Белагропромбанка», 
«Белпромстройбанка», «Белинвестбанка», а заодно и крупных пакетов акций «Белвнеш-экономбанка», «Межторгбанка» и 
«Паритетбанка».

Но  инвестиционный  год  не  задался.  План  по  иностранным инвестициям стал  рушиться сразу  после  того,  как 
президент страны,  не получив гарантий на высокий суверенный рейтинг  от международных агентств,  испугался пустой 
траты денег и «т.н. «экспертов», которые будут таскаться по стране, изучая ситуацию, и повезут информацию в США». В 
итоге на присвоении рейтинга деньги страна сэкономила, а иностранные инвестиции, как и предсказывал президент, в нашу 
страну «не потекли». Более того, они утекают.

Динамику «оттока средств нерезидентов из банковской системы» подтвердил в интервью «Интерфаксу» начальник 
главного  управления  банковского  надзора  Нацбанка  Сергей  Дубков.  По  его  данным,  привлеченные  банками  средства 
нерезидентов за 7 месяцев 2005г.  сократились на 10,1%, а их доля в ресурсной базе банковской системы снизилась с 
начала  года  с  9%  до  7,2%.  На  этом  поприще  особо  отличились  ведущие  банки  страны:  «Беларусбанк», 
«Белвнешэкономбанк», «Приорбанк» и «Белинвестбанк».
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На системообразующие банки также возлагалась обязанность в 2005г. за счет прямых иностранных инвестиций 
увеличить уставные фонды на $5 млн. А в целом прямые иностранные инвестиции в уставные фонды банков в текущем 
году  должны  были  возрасти  в  2,5  раза  и  составить  $31,2  млн.  Но  об  этом  можно  только  мечтать,  поскольку  доля 
иностранного капитала в совокупном уставном фонде комбанков сократилась за 8 месяцев т.г. с 11,8% до 11,63%. И эта 
доля в 2,6 раза больше, чем в 2001г. Тем и утешимся.
Дубков  тоже  не  растерялся  и  объяснил  ситуацию  тем,  что  новые  валютные  ресурсы  подорожали  и  уже  не  столь 
привлекательны по сравнению с белорусскими деньгами, а ранее поступившие средства из-за рубежа были привлечены на 
короткий срок и наступает время их возврата.

Но  к  концу  года  положение  дел  на  этом  участке  борьбы  за  иностранные  деньги  будет  исправлено. 
Макроэкономические  условия,  по  мнению  начальника  главупра  Нацбанка,  для  этого  уже  созданы:  «Устойчивый 
экономический рост и финансовая стабилизация, включая укрепление нацвалюты и снижение инфляции». Дело осталось за 
малым: нужны валютоокупаемые бизнес-проекты и некоторые институциональные условия для иностранных инвесторов на 
долгосрочную перспективу.

К числу необходимых условий Дубков отнес получение суверенного кредитного рейтинга,  снижение налоговой 
нагрузки  до  уровня  стран-соседей,  стабильное  законодательство,  активизацию  процесса  приватизации,  развитие 
финансовой инфраструктуры инвестиционной деятельности и «иные меры структурного характера». В общем, еще чуть-
чуть, да еще немножко.

Однако как только Сергей Дубков пояснил, что на II полугодие 2005г. правительством запланированы не только 
переговоры с международными рейтинговыми агентствами «для получения гарантированного рейтинга», но и «подготовка 
информационного меморандума для определения предварительного прогнозного значения рейтинга Беларуси», возникло 
ощущение дежа вю. Год тому назад те же самые задачи были закреплены в плане совместных действий, но президента, как 
известно, не устроили гарантии низкого рейтинга.

Что же касается разговоров о снижении налогового пресса до уровня приграничных стран, развитии финансовых 
институтов и финансовых рынков, активизации процесса приватизации, то эти притчи страна слышит уже более 10 лет и 
успешно противостоит их «огульному» характеру.

За  это  время  в  республике  сконструирована  такая  модель  управления  экономикой,  где  правительство, 
руководствуясь вечно актуальной фразой президента о том, что «проблемы с инвестициями, особенно иностранными, в 
Беларуси нет», национализировало все ключевые предприятия вместе с инвестиционными рисками. И в этой системе нет 
места иностранному инвестору, живущему по правилам рыночной экономики и не желающему авантюрно финансировать 
процесс  управления  чужой  собственностью.  Соблюдение  этих  правил  сторонами  позволяло  говорить  о  наличии 
своеобразной гармонии интересов белорусского государства и иностранных инвесторов.

Выступая с инициативами по активизации притока в банковскую систему средств нерезидентов, Нацбанк рискует 
нарушить установившуюся гармонию ради ничтожного увеличения инвестиционных возможностей банковской системы. На 
большие расходы иностранные инвесторы не пойдут,  да и те обложат такими страховыми гарантиями,  что дешево не 
покажется.

Разъезд завершаетсяРазъезд завершается
Белорусский рынок, 26 сентября - 3 октября 2005

Кoнcтантин Cкуратович
Выступая на 39-м съезде БРСМ, А. Лукашенко назвал несколько показателей, характеризующих демографическую 

ситуацию в Беларуси, которые вызвали недоумение у специалистов и людей, интересующихся вопросом на любительском 
уровне. Ведь, согласитесь, интересно, сколько нас было, сколько осталось, кто к нам приезжает, кто покидает Беларусь.

По  словам президента,  в  прошлом году  из  Беларуси  уехало  1,8  тысячи  человек,  а  въехало  35  тысяч.  То  есть 
миграционный прирост составил 32,2 тысячи. Мягко говоря, это не совсем так. По данным Министерства статистики, из-за 
рубежа  в  Беларусь  прибыло  14,642,  а  убыло  12.510  человек.  Миграционный  прирост,  таким образом,  составил  2.132 
человека. Этого явно недостаточно для компенсации естественной убыли населения (за счет превышения смертности над 
рождаемостью), поэтому численность населения Беларуси в 2004 году сократилась на 49 тыс. человек (на 0,5%).

Не  знаем,  может,  помимо  официальной  статистики  по  этой  проблеме существует  иная,  более  достоверная,  но 
проблема депопуляции Беларуси признана одной из важнейших и общественностью, и властями. Вот что по этому поводу 
сказано  в  “Национальной  стратегии  устойчивого  развития  Республики  Беларусь  на  период  до  2020  г.”,  одобренной 
соответствующими  структурами,  включая  Президиум Совета  министров  РБ:  “Современное  состояние  демографической 
ситуации характеризуется естественной убылью населения, обусловленной устойчивым снижением рождаемости и ростом 
смертности, ухудшением возрастной структуры и, как следствие, демографическим старением населения”.

Проще говоря,  белорусы вымирают. И пока нет никаких возможностей восстановить потенциал за счет внешних 
мигрантов.  Поэтому  и  тональность  комментария  должна  быть  иной,  прямо  противоположной.  Мол,  мы  делаем  все 
возможное, делаем гораздо больше, чем все наши соседи, чтобы поднять рождаемость, снизить смертность, повысить 
привлекательность страны для внешних молодых и состоятельных в социально-экономическом плане мигрантов, но пока, 
пардон, ничего не получается.

Из  Беларуси  многие  уезжают  именно  потому,  что  имеют  возможность  возвратиться,  если  дело  “за  бугром”  не 
заладится.  Поэтому  ежегодно  число  возвращенцев  из  стран  вне  СНГ  и  Балтии  составляет  примерно  1/3  от  числа 
выезжающих. В 2003 г. выехало 4.638, прибыло 1.517 человек, в 2004 г. — 4.141 и 1.532 человека соответственно. То есть 
сальдо остается стабильным и оно, к сожалению, отрицательное.
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Что касается СНГ и Балтии, то первая половина 90-х гг. прошлого века может быть охарактеризована как эпоха 
великого  переселения  народов  в  геополитическом пространстве  бывшего  СССР.  Постепенно  это  встречное  движение 
теряло интенсивность. Если в 1992 г. в Беларусь из России въехало 63,4 тыс. человек (выехало в Россию 33 тысячи), то в 
прошлом году — 9,6 и 6,8 тыс. человек соответственно. Таким образом, вынужденный разъезд в основном завершается, 
большинство нынешних переездов определяется соображениями личностного характера.

В США в 1990-93 гг. в большинстве случаев навсегда убыло 16 тысяч соотечественников. А это уже полнокровная 
дивизия,  которую  ежегодно  подпитывают  более  1.000  новобранцев  из  Беларуси.  С  учетом  особой  настроенности 
переселенцев  за  океан  на  американскую  структуру  семьи  как  ячейку  общества  (трое  детей  минимум)  численность 
новейшего белорусского ареала в этой стране следует оценить примерно в 100 тысяч человек.

Представляете, сколько наших земляков усердствует над развитием самой сильной экономики в мире или готовится 
к этому делу, обучаясь в тамошних университетах и колледжах?

Самым крупным импортером человеческого ресурса из Беларуси был Израиль (более 50 тысяч мигрантов за эти 
годы),  но  впоследствии  интерес  к  нему  угас  по  причине  масштабности  первых  “завозов”  и  потери  этой  страной 
благополучного  имиджа  в  связи  с  непрекращающимся  военным  конфликтом.  Сегодня  по  числу  мигрантов  в  дальнее 
зарубежье Израиль занимает третье место после Германии и США: в первом полугодии текущего года в Германию выехало 
477, в США — 346, в Израиль — 279 человек.

Эти три страны по-прежнему остаются привлекательными для выезда граждан Беларуси. Ощущается повышение 
интереса к Польше. Если за первое полугодие прошлого года туда выехал 31 человек, то в нынешнем — 45.

В общем, все понятно. Непонятно только одно: кто “подставил” президента, сообщив ему совершенно неверные 
сведения?
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УКРАИНА
Хроника
1 октября Лидер Партии регионов и бывший Премьер-министр Украины Виктор Янукович обвинил украинскую 

власть в невыполнении договоренностей с оппозицией. Такое заявление Янукович сделал во вторник, 27 сентября, после 
того,  как Генеральная прокуратура Украины опять вызвала его на допрос. Как сообщает Deutsche Welle,  лидер Партии 
регионов, в частности, отметил, что со времени подписания соглашения прошло уже несколько дней, но Президент Украины 
Виктор Ющенко не перешел к конкретным действиям.Янукович выразил недовольство, что конструктивно с ним и до сих пор 
не  работают,  а  вместо  этого  опять  начали  преследовать.  Он  сообщил,  что  в  субботу  получил  очередную  повестку  в 
Генпрокуратуру  по надуманным фактам.  В  правоохранительных органах причин вызова  никак не объясняют,  передает 
«Лига».Напомним,  на  прошлой  неделе  Виктор  Янукович,  Виктор  Ющенко  и  Юрий  Ехануров  подписали  Меморандум  о 
взаимодействии  власти  и  оппозиции,  в  котором  стороны  приняли  на  себя  обязательства  следовать  демократическим 
принципам и не допускать преследований по политическим мотивам. Это стало предпосылкой для того, чтобы фракция 
«Регионы Украины» проголосовала за утверждение кандидатуры Еханурова на пост премьер-министром Украины.

1 октября Между Совминов Крыма и нелегальным крымскотатарским меджлисом, считающим себя этническим 
парламентом, заключено тайное соглашение о механизме встраивания меджлиса в систему власти Автономной Республики 
Крым. Однако избиратели в ближайшее время не узнают подробностей этого соглашения,  закрепленных в совместном 
протоколе. Об этом сегодня на пресс-конференции заявил председатель крымского правительства Анатолий Бурдюгов.«В 
силу  исторических  обстоятельств,  сложился  ряд  коллизий,  существуют  определенные  формирования  и  определенные 
действия. Никто не может сказать, что меджлиса нет. Поэтому есть протокол в котором заложен вариант таких действий, 
чтобы они (меджлис, – ред.) нашли свое место и грамотно и легитимно зарегистрировались», – сказал Бурдюгов.При этом 
премьер отказался уточнять, какие именно шаги по встраиванию меджлиса в систему власти республики обозначены в 
протоколе.  «Есть  протокол,  в  котором  были  достигнуты  определенные  договоренности  об  инструментах  легализации 
меджлиса»,  –  повторил  он.В  то  же  время,  Бурдюгов  отказался  признавать,  что  в  случае  легализации  этнического 
парламента  в  республике  возникнет  двоевластие:  «Кто-то  может  называть  эту  структуру  парламентом,  но  Мустафа 
Джемилев (глава меджлиса, – ред.) говорит о Совете. И по закону, структура, созданная по национальному признаку не 
может  подменять  парламент».На  вопрос  о  том,  может  ли  общественность  ознакомиться  с  содержанием  совместного 
протокола, подписанного Совмином и меджлисом, и касающегося глобального изменения формата автономной республики, 
премьер ответил отказом: «Есть ряд договоренностей, которые мы еще должны заключить, чтобы это был совершенный 
документ».Напомним,  по документам курултая (самопровозглашенного национального съезда крымских татар),  меджлис 
является  «высшим  представительным  органом  крымскотатарского  народа».  В  то  же  время,  Конституция  Украины  не 
предусматривает существования этнических органов власти. Регистрироваться в качестве политической или общественной 
организации  меджлис  принципиально  отказывается.  Деятельность  незарегистрированных  объединений  граждан,  даже 
называющих  себя  «представительными  органами»,  в  Украине  запрещена  законом.Весной  нынешнего  года  президент 
Ющенко предложил меджлису отказаться от Декларации о национальном суверенитете крымских татар, принятой в 1991 
году. Однако лидеры меджлиса отказались от этого шага и заявили, что «президента неправильно проинформировали» и 
что их структура не угрожает территориальной целостности государства.В Декларации о национальном суверинитете, в 
частности,  говорится:  «Крым  является  национальной  территорией  крымскотатарского  народа,  на  которой  только  он 
обладает  правом на  самоопределение так,  как  оно  изложено в  международных правовых актах,  признанных мировым 
сообществом.  Политическое,  экономическое,  духовное  и  культурное  возрождение  крымскотатарского  народа  возможно 
только в его суверенном национальном государстве».«Земля и природные ресурсы Крыма, включая его оздоровительно-
рекреационный потенциал,  являются основой национального богатства  крымскотатарского народа»,  –  провозглашается 
далее в документе.Более того, в Декларации меджлису дается карт-бланш на силовое превращение Крыма в национальное 
государство:  «В  случае  противодействия  государственных  органов  и  каких-либо  иных  сторон  достижению  целей, 
провозглашенных  Курултаем  и  настоящей  Декларацией,  Курултай  поручает  Меджлису  добиваться  признания  за 
крымскотатарским народом статуса народа, ведущего борьбу за свое национальное освобождение, и действовать согласно 
этому статусу».

1 сентября Жители Крыма должны начать акции протеста в ответ на попытку власти изменить систему выборов в 
автономии  с  пропорциональной  на  мажоритарную.  Об  этом  «Новому  Региону»  заявила  лидер  Прогрессивной 
социалистической  партии  Украины  Наталья  Витренко.«Я  не  верю  ни  в  какие  спокойные  правовые  методы,  нужно  в 
Симферополе,  в  Крыму  выводить  людей  на  улице,  останавливать  деятельность  предприятий,  поднимать  всеобщую 
забастовку»,  –  сказала  она.  Витренко  считает,  что  после  изменения  системы  выборов  в  Крыму  представители 
пророссийских сил не смогут попасть не только в парламент автономии, но и Верховную Раду:«Кум Ющенко поставил своих 
людей в  правительстве, подтянул к  себе совершенно незаконный,  неконституционный меджлис,  и теперь хотят делать 
мажоритарные выборы, чтобы русскокультурное население не получило своих представителей не только в парламенте 
Крыма,  но  и  парламенте Украины»,  –  заявила лидер ПСПУ.  Как сообщал «Новый Регион»,  сегодня в  зале  заседаний 
Верховного  Совета  Крыма  прошло  заседание  Ассоциации  органов  местного  самоуправления  полуострова,  на  котором 
присутствовал  народный  депутат-«нашеукраинец»  Юрий  Ключковский.  Предполагалось,  что  Ассоциация  выступит  с 
призывом к Киеву изменить систему выборов в парламент автономии и местные советы полуострова с пропорциональной 
(по спискам партий и блоков) на мажоритарную (по одномандатным округам).  Однако во время выступления крымского 
спикера Бориса Дейча, заявившего, что «пропорциональная система ограничивает конституционные права беспартийных 
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граждан», группа лиц, среди которых были замечены представители Компартии, блокировала трибуну. В момент, когда 
Дейча выталкивали с трибуны, в потасовку вмешался глава крымского Избиркома Михаил Малышев, ударивший депутата 
парламента  республики  Александра  Бондаря.  В  свою  очередь,  Бондарь  также  отвесил  обидчику  оплеуху.Продолжить 
заседание Ассоциации не удалось, поскольку группа депутатов разных уровней отказалась освобождать заблокированную 
трибуну и постоянно скандировала: «Не позволим покупать мандаты!» и «Вы хотите фальсифицировать выборы!»

1 октября – Заместитель председателя городской государственной администрации Севастополя Дмитрий Базив 
опроверг информацию о том, что он обращался в суд и прокуратуру Симферополя с требованием возбудить уголовное дело 
в  отношении  участников  фронта  «Севастополь-Крым-Россия».  Об  этом  «Новому  Региону»  сообщили  в  пресс-службе 
горгосадминистрации  Севастополя.По  данным  пресс-службы,  решение  об  отказе  возбуждения  уголовного  дела  в 
отношении пророссийских активистов было вынесено не симферопольской прокуратурой, а представителями СБУ.3 октября 
Базив обжаловал решение СБУ в прокуратуре Севастополя.По мнению Базива, действия участников фронта «Севастополь-
Крым-Россия»  являются  посягательством  на  территориальную  целостность  Украины  и  попадают  под  статью  110 
украинского  Уголовного  Кодекса.Базив  обращает  внимание,  что пророссийские  активисты в  декларациях  и резолюциях 
митингов распространяют призывы к Украине «прекратить аннексию Крыма», а также заявляют, что «Россия располагает 
всеми документами, подтверждающими ее законные права на Севастополь и Крым».«Большинство из них – сепаратисты с 
многолетним стажем»,  –  уверен Базив.  Чиновник  обвиняет  в  сепаратизме Российское вече Севастополя,  Всекрымское 
движение избирателей за Республику Крым, Русское Движение Севастополя и другие пророссийские организации города.

5 октября –  В состав Южно-Российской  парламентской ассоциации (ЮРПА)  может войти облсовет  Луганской 
области.По  словам  руководителя  пресс-службы  законодательного  собрания  Ростовской  области  Сергея  Тюрина,  не 
исключено, что в скором времени в состав ассоциации войдет и Луганский областной совет. Об этом Сергей Тюрин сказал в 
интервью газете «КоммерсантЪ», передает «Интернет-Репортер».В состав Южно-Российской парламентской ассоциации 
входят парламенты всех субъектов Южного федерального округа России, за исключением Чечни. ЮРПА была создана в 
2001 году, и основными результатами ее работы считаются совместные обращения южно-российских парламентариев к 
Госдуме и федеральному правительству.

5 октября – Идея возвращения мажоритарной системы выборов в Верховный Совет Крыма не имеет сторонников 
среди действующих политических партий полуострова. А кризис в центральных органах власти Украины не дает Киеву 
возможности «продавить» мажоритарку в Крыму. Так прокомментировал «Новому Региону» лидер Русской общины Крыма, 
депутат крымского парламента Сергей Цеков призывы отдельных политических сил к акциям гражданского неповиновения 
против попыток изменить систему выборов в автономии с пропорциональной на мажоритарную. «Майданы роли не сыграют 
– политические партии, как в Крыму, так и в Украине заинтересованы исключительно в пропорциональной системе выборов, 
которая  предусмотрена  политическими  соглашениями  и  политреформой»,  –  пояснил  Цеков.Он  назвал  «неуклюжей» 
попытку  спикера  парламента  автономии  Бориса  Дейча  выйти  с  инициативой  от  крымских  политических  сил  вернуть 
мажоритарную систему выборов в  Верховный Совет Крыма. «Дейч, как беспартийный политик,  может претендовать на 
депутатство исключительно по мажоритарной системе. Но вернуть эту схему уже невозможно», – уверен лидер «Русской 
общины Крыма».  В  то  же  время  у  Киева,  после  кризиса  власти,  слишком «завязаны руки»  для изменения  структуры 
выборов в местные советы. По мнению Цекова, это еще раз подтверждает, что выборы в крымский парламент пройдут 
исключительно по партийным спискам. Как сообщал «Новый Регион», некоторые политики высказывают опасения, что в 
случае возврата в Крыму к мажоритарной системы интересы русскокультурного большинства населения полуострова не 
будут адекватно представлены в органах власти автономии. В частности, лидер Прогрессивной социалистической партии 
Украины  Наталья  Витренко  заявила,  что  новый  премьер  Крыма  Анатолий  Бурдюгов  «поставил  своих  людей  в 
правительстве,  подтянул  к  себе  совершенно  незаконный,  неконституционный  меджлис,  и  теперь  хочет  сделать 
мажоритарные выборы, чтобы русскокультурное население не получило своих представителей не только в парламенте 
Крыма,  но  и  парламенте  Украины».  В  этой  связи  Витренко  призвала  крымчан  к  акциям  гражданского  неповиновения, 
поскольку не верит в действенность спокойных и правовых методов. В минувшую пятницу в Верховном Совете Крыма 
прошло  заседание  Ассоциации  органов  местного  самоуправления  полуострова,  на  котором  присутствовал  народный 
депутат-«нашеукраинец»  Юрий Ключковский.  Предполагалось,  что  Ассоциация выступит  с  призывом к  Киеву  изменить 
систему выборов в парламент автономии и местные советы полуострова с пропорциональной (по спискам партий и блоков) 
на  мажоритарную  (по  одномандатным  округам).  Однако  во  время  выступления  крымского  спикера  Бориса  Дейча, 
заявившего, что «пропорциональная система ограничивает конституционные права беспартийных граждан», группа лиц, 
среди которых были замечены представители Компартии,  блокировала трибуну. В момент, когда Дейча выталкивали с 
трибуны,  в  потасовку  вмешался  глава  крымского  Избиркома  Михаил  Малышев,  ударивший  депутата  парламента 
республики  Александра  Бондаря.  В  свою  очередь,  Бондарь  также  отвесил  обидчику  оплеуху.Продолжить  заседание 
Ассоциации не удалось, поскольку группа депутатов разных уровней отказалась освобождать заблокированную трибуну и 
постоянно скандировала: «Не позволим покупать мандаты!» и «Вы хотите фальсифицировать выборы!»

7 октября В результате состоявшейся вечером 6 октября в Лондоне продолжительной встречи парламентской 
делегации  Украины,  которую  возглавляет  коммунист  Юрий  Соломатин,  с  Борисом  Березовским,  стало  очевидно,  что 
избирательная кампания Виктора Ющенко финансировалась в  нарушение украинского законодательства через теневое 
финансирование из-за рубежа.  Об этом говорится в  заявлении пресс-службы Компартии Украины,  передает Интернет-
Репортер.«Березовский также подтвердил, что кроме озвученных 15 млн еще 6 млн долларов США были ассигнованы с его 
ведома  на  мероприятия,  проводимые  в  рамках  совместной  с  Госдепом  спецпрограммы  «продвижение  демократии  в 
Украину».  В  рамках  этой  спецпрограммы  под  президентские  выборы  2004  года  были  созданы  подконтрольные  и 
финансируемые  Белым  Домом  так  называемые  «общественные»  организации,  движения  и  фонды,  (типичный  пример 
«Пора»),  именуемые  в  народе  «грантоедами».  Целью  программы  «продвижения  демократии  в  Украину»  было 
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формирование и приход к власти в Украине «пятой колонны» США и транснациональных корпораций в лице команды В. 
Ющенко»,  –  утверждает  пресс-служба.«По  словам  Б.  Березовского  первый  транш  в  рамках  совместной  программы 
«продвижения  демократии  в  Украину»  был  осуществлен  с  его  ведома  еще  1  августа  2003  года.  Деньги,  которые 
перечислялись  на  нужды  и  по  просьбе  лично  В.  Ющенко,  попадали  на  счета,  контролируемые  непосредственно 
Безсмертным, Третьяковым, Жвания «отмывались» через банковские и финансовые структуры прибалтийских государств, а 
также  Польши.  Кроме  того,  значительные  суммы  наличных  долларов  перевозились  в  Украину  под  прикрытием 
дипломатических  грузов.Учитывая  подтвердившиеся  факты  незаконного  финансирования  президентской  кампании  В. 
Ющенко,  в  первую очередь,  свидетельства  Б.  Березовского,  данные Конгресса США о выделении денег  на «развитие 
демократии»,  а  также  заявления  «лидеров  Майдана»  и  лично  нынешнего  госсекретаря  О.  Рыбачука,  что  именно  он 
осуществлял  непосредственные  контакты  между  избирательным  штабом  В.  Ющенко  и  спецслужбами  США  через  их 
Посольство  в  Украине,  Компартия  требует:–  от  Генпрокурора  немедленно  возбудить  уголовное  дело  по  факту 
предательства национальных интересов, нарушения избирательного законодательства и Конституции Украины со стороны 
конкретных  членов  президентской  команды;–  от  ЦИК  Украины  признать  президентские  выборы  2004  года 
недействительными  и  объявить  новые  выборы Президента;–  от  Президента  В.  Ющенко  добровольно  сложить  с  себя 
полномочия  главы  государства  и  передать  их  Верховной  Раде  Украины  до  вступления  в  должность  новоизбранного 
Президента.Кроме  того,  Компартия  готова  внести  на  рассмотрение  Верховной  Рады  предложения  об  изменениях  в 
Конституцию Украины, ликвидации должности Президента и переходу к парламентской Республике», – передает пресс-
служба.

7 октября Русский культурный центр будет открыт в Ровно 8 октября. Об этом сообщил «Новому Региону» лидер 
ровенского отделения общественной организации «Русское движение Украины» Михаил Кириллов.

По его словам, в новом центре планируется открыть бизнес-клуб для предпринимателей, ориентированных на 
Россию,  русскую библиотеку,  а  также  воскресную школу  по  изучению русского  языка.  «Дети,  которые родились  после 
распада Советского Союза, не знают русского языка. В Ровно нет ни одной русской школы или класса с русским языком 
обучения», – утверждает Кириллов.Как ожидается, МИД России передаст новому ровенскому центру более 500 учебников 
русской литературы.Согласно данным последней переписи населения, в Ровенской области проживает более 30 тысяч 
этнических русских

7  октября Лидер  украинских  социалистов  Александр  Мороз  опроверг  сведения  о  том,  что  его  партию 
консультирует российский политтехнолог Глеб Павловский. Об этом Мороз заявил в интервью «Новому Региону». «Это 
абсурд,  вряд  ли  бы  кто  заинтересовался  услугами  человека,  который  проиграл  прошлую  кампанию»,  –  сказал  лидер 
СПУ.При этом Мороз добавил, что «социалисты участвовали во многих избирательных кампаниях, и могут сами обеспечить 
консультации любой политической партии».Напомним, что вчера украинские СМИ сообщили о том, что приближенный к 
Кремлю политтехнолог Глеб Павловский в настоящее время находится в Киеве. По некоторым данным, Павловский был 
замечен  в  кафе  «Шапито»  на  ул.  Гончара,  где  он  вел  переговоры  с  Ярославом  Мендусем,  лицом,  приближенным  к 
руководству  Социалистической  партии  Украины.В  Фонде  эффективной  политики,  который  возглавляет  Павловский, 
сообщили «Новому Региону», что 5-6 октября политтехнолог не посещал Киев.

Янукович выступил против украинизации Крыма, а его соратник посоветовал севастопольцам учить мову
7  октября –  Лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  посетил  Севастополь  и  высказался  в  защиту  прав 

русскоязычных жителей региона.В полдень Виктор Янукович выступил перед зданием государственной администрации на 
площади Нахимова. Он сообщил, что в ноябре Партия регионов представит севастопольцам программу выхода Украины из 
экономического  кризиса  и  осудил  политику  насильственной  украинизации  Крыма.«У  нас  есть  возможность  объединить 
Украины, если не загонять их, как, например, Крым, в «украинскую мову» насильственным путём», – заявил Янукович. При 
этом, несколькими часами ранее народный депутат Украины Иван Вернидубов, сопровождающий Януковича в Севастополе, 
посоветовал  членам  общественной  организации  «Союз  молодёжи  регионов  Украины»,  с  которыми  также  встречался 
Янукович,  учить  украинский  язык.«Многие  годы  не  делалось  того,  чтобы  украинский  язык  преподавался  хотя  бы  как 
факультатив. Сейчас одномоментно этого сделать нельзя, но это надо, особенно молодым», – сказал Вернидубов.Вечером 
Виктор Янукович намерен выступить в прямом эфире Севастопольского государственного телевидения. Как ранее сообщал 
«Новый регион», он намерен выразить поддержку проведению в Севастополе местного референдума о статусе русского 
языка и выборности городского головы.

7  октября Российский  политтехнолог  Глеб  Павловский  утверждает,  что  во  время  президентских  выборов  на 
Украине в 2004 году финансирование из-за рубежа получали все главные кандидаты, а не только Виктор Ющенко. Об этом 
Павловский заявил в интервью «Новому Региону»: «Практически все основные участники выборов имели финансирование, 
так или иначе приходящее из-за границы. Технологии финансирования были крайне непрозрачными. Иногда об этом не 
могли знать сами кандидаты – зачастую штабы вели свой бизнес, не имеющий отношения к политике», – сказал он.

Политтехнолог также выразил уверенность, что документы, которые украинские депутаты получили в Лондоне, 
вряд ли подтвердят финансирование Березовским кампании Ющенко:«Березовский не стал бы предоставлять сам на себя 
компромат,  ведь  это  бы  грозило  уголовным  преследованием  не  только  на  Украине,  но  и  в  Европе»,  –  подчеркнул 
Павловский.По его словам, Березовский специально раздувает скандал с финансированием кампании Ющенко:

«Скорее  всего,  происходящее  –  очередное  «литературно-финансовое  произведение»  Березовского,  который 
пытается  конвертировать  деньги,  которые  он  кому-то  давал,  в  политические  и  финансовые  проценты.  И  меня  очень 
удивляет, что так много политиков готовы участвовать в его махинациях», – заключил Павловский.

7 октября Кандидат в президенты Украины Виктор Янукович прибыл в Севастополь. Вместе с представителями 
органов местной власти он в сопровождении роты почетного караула и оркестра Военно-Морских сил Вооруженных сил 
Украины возложил цветы к Мемориалу героическим защитникам Севастополя в 1941-1942 годах. На площади Нахимова на 
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митинг с участием Януковича собралось, по разным данным, от 10 до 15 тыс. человек, передает «УНИАН». После митинга 
Янукович даст интервью для прессы.

7 октября Сегодня украинский президент Виктор Ющенко внес представление в Конституционный Суд с просьбой 
рассмотреть конституционность Закона Украины «О внесении изменений в Закон Украины «О статусе депутатов местных 
советов»,  который предоставляет  криминальную и административную неприкосновенность народным избранникам всех 
уровней. Как говорится в сообщении пресс-службы главы государства, министру юстиций Сергею Головатому поручено 
конституционное проведение этого постановления. Сам президент считает, что подписанные им изменения не отвечают 
Конституции, в частности статья 24, которая устанавливает равные конституционные права и свободы всех граждан и их 
равенство  перед  Законом.Напомним,  Закон,  о  котором  идет  речь,  президент  подписал  после  переговоров  с  лидером 
«Партии регионов» Виктором Януковичем. Предоставление неприкосновенности депутатам местных советов было одним из 
пунктов Меморандума, заключенного между главой государства и оппозицией.

8 октября – Генеральная прокуратура Украины возбудила уголовное дело в отношении экс-президента Леонида 
Кучмы.  Об  этом  «Новому  Региону»  сообщил  информированный  источник.  По  данным  источника,  Кучма  обвиняется  в 
злоупотреблении служебным положением. 2005, «Новый Регион – Киев

8 октября Евроатлантическая интеграция является основной целью руководства Украины.  Об этом сегодня в 
Киеве заявил секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Анатолий Кинах.«Я четко говорю,  что 
Украина  идет  по  курсу  евроатлантической  интеграции.  Это  основная  цель»,  –  сказал  он.  При  этом  Кинах  выразил 
уверенность, что «вступление Украины в НАТО не противоречит с партнерством на востоке».Также глава СНБОУ добавил, 
что на следующей неделе он посетит Москву для утверждения регламента комиссии Ющенко-Путин.

8 октября Российская сторона опровергает сведения украинских СМИ об отмене визита Владимира Путина на 
Украину. Об этом «Новому Региону» сообщили в пресс-службе президента России.«Говорить о том, что визит перенесен 
или отложен – не корректно, поскольку официального объявления визита не было», – подчеркнул представитель пресс-
службы.При этом российская сторона подтвердила,  что переговоры о визите Путина на Украину «в настоящий момент 
согласовываются по дипломатическим каналам».Напомним, что сегодня агентство MIGnews.com.ua сообщило о том, что 
российский лидер отменил поездку на Украину.Ранее о визите Путина, планирующемся в октябре текущего года, заявлял 
глава украинского МИДа Борис Тарасюк.

8 октября Украина считает  начало  переговоров о  членстве  Турции в  Европейском Союзе сигналом того,  что 
надежды Киева о вступлении в ЕС и дальше остаются живыми.

Об этом идет речь в материале газеты "Файненшл Таймс" под названием "Турецкие переговоры с Европейским 
Союзом предоставляют надежду Киеву", сообщает ВВС.

"Файненшл Таймс" приводит комментарий премьер-министра Украины Юрия Еханурова, который подчеркнул, что 
Украина пристально наблюдает за переговорным процессом с Турцией. Важнее всего в этом, считает премьер, это то, что 
процесс расширения Евросоюза не остановился.

Ехануров  также  добавляет,  что  Украина  хотела  продвинуться  к  Евросоюзу,  ускоривши  рыночные реформы и 
установив четкую систему законов.

В частности украинский премьер сделал ударение на желании завершить "реприватизацию" компаний чья купля 
сопровождалась коррупцией или противозаконными действиями.

"На прошлой неделе выступая после ряда встреч в  Европейской Комиссии премьер Ехануров",  -  пишет ФТ,  - 
"нашел определенное успокоение в словах главы Еврокомиссии Жозе Мануела Баррозу, который поддержал Киев, хотя на 
этом остановился, не пообещав конкретно Украине возможного членства в Европейском Союзе".

Баррозу заявил, как пишет газета, что дверь ЕС и в дальнейшем открыта и будущее Украины в Европе.
"Файненшл  Таймс"  пишет,  что  Ехануров  подчеркнул:  "Подобные  комментарии  особенно  становятся  важным 

моментом в деле победы во внутренне-украинских дебатах относительно продвижения ближе к ЕС".
Однако газета так же прибавляет, что многие из официальных представителей Европейского Союза в частных 

разговорах высказываются довольно скептически относительно возможности обретения Украиной членства в ЕС особенно 
после отрицательных результатов референдумов по вопросу Европейской конституции во Франции и Нидерландах.

Именно этот отрицательный результат по мнению некоторых представителей ЕС продемонстрировал дальнейшее 
вражеское  отношение  к  расширению  Европейского  Союза.  Газета  подытоживает,  что  частью  соглашения,  на  котором 
основывается начало переговоров с Турцией, стали определенные границы в будущем на процесс расширения ЕС, которые 
в свою очередь, пишет "Файненшл Тайм", могут обеспокоить Украину.

10 октября Святослава Пискуна при Леониде Кучме отправили в отставку для того, чтобы освободить генерала 
Пукача, - уверен глава ГПУ. Об этом он сообщил в воскресенье, 9 октября, в вечернем эфире телеканала "1+1".

"В те времена задержать и арестовать генерал-лейтенанта милиции, который имел государственные награды, был 
не последним человеком во власти..., арестовать его по подозрению в тяжком преступлении было очень нелегко. Поэтому, 
конечно, для того, чтобы освободить его из-под стражи, нужно было убрать Генерального прокурора",  -  подчеркнул он, 
сообщает Украина криминальная.

При этом генпрокурор отметил, что настаивал на этом аресте и обеспечил этот арест. "И все поняли, что если не 
убрать меня, Пукача никто из тюрьмы не выпустит", - сказал он.

Говоря обо всем этом, генпрокурор, очевидно, забыл, что миллионам телезрителей известно о том, что суд в 
Украине является независимым. И "продавливать" в суде любое, даже очень нужное решение - это преступление!

В связи с заявлениями, сделанными вчера Пискуном, можно смело сделать только один сенсационный вывод: он 
во всеуслышание признался, что пока он был в должности - Печерский районный суд Киева принимал решения, на которых 
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"настаивала"  Генпрокуратура!  То  есть,  сегодня  появились  неопровержимые  факты  злоупотребления  служебным 
положением и превышения полномочий со стороны Пискуна.

10  октября Премьер-министр  Юрий  Ехануров  отложил  визит  в  Беларусь,  который  ранее  планировал  на  11 
октября,  на  более  поздний  срок,  передают  Українські  Новини.Об  этом  сообщил  пресс-секретарь  Еханурова  Валентин 
Мондриевский.

По его словам, предварительно поездка перенесена на 18 октября.
Мондриевский  также  отметил,  что  поездка  Еханурова  перенесена  по  просьбе  белорусской  стороны.  По 

неофициальной  информации,  поездка  Еханурова  в  Беларусь  перенесена  в  связи  с  изменением  рабочего  графика 
Президента Беларуси Александра Лукашенко.

Ранее Ехануров планировал посетить Беларусь 11 октября для встреч с властями.
Планировалось,  что  главной  темой  переговоров  станет  расширение  двухстороннего  сотрудничества.  Визит 

Еханурова в Беларусь должен был предшествовать встречи Президентов Украины Виктора Ющенко и Беларуси Лукашенко, 
которая также запланирована на октябрь.

10  октября Генпрокуратура  Украины  объявила  в  розыск  главного  советника-начальника  управления  Совета 
национальной безопасности и обороны Валерия Ивченко, передают в пресс-службе Генеральной прокуратуры сообщили о 
том, что Ивченко также предъявлено обвинение в связи с расследованием уголовного дела о вмешательстве в судебную 
деятельность  и  злоупотреблениях  должностных  лиц  СНБО.В  середине  сентября  бывший  председатель  Службы 
безопасности Украины Александр Турчинов обвинил аппарат СНБО в давлении на суды. Турчинов сообщил, что при СНБО 
было создано управление, возглавляемое Валерием Ивченко, которое занималось судебными делами.Александр Турчинов 
привел  примеры  уголовных  дел  по  незаконным  валютным  операциям,  использованию  бюджетных  средств  не  по 
назначению, разворовыванию казны предприятия. Кроме того, по словам Турчинова, Ивченко предоставил неправдивые 
данные о своем образовании,  поскольку,  как  установила  СБУ,  он не  имеет  юридического образования.  Экс-глава  СБУ 
заявил,  что  именно  Ивченко,  по  поручению  бывшего  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны Петра 
Порошенко,  оказывал давление  на  суд.  Турчинов  отметил,  что  в  результате  такой  ситуации судьи  начали направлять 
жалобы  в  Генеральную  прокуратуру  и  Верховный  Суд.Кроме  того,  по  словам  Александра  Турчинова,  именно  это 
управление  СНБО  занималось  проведением  собеседований  с  судьями  перед  назначением  их  на  административные 
должности.Украина однозначно подтверждает, что будет выполнять все условия договора о Черноморском флоте. Об этом 
в  Москве  заявил  журналистам  секретарь  Совбеза  Украины  Анатолий  Кинах.  По  его  словам,  в  ходе  двусторонних 
переговоров в Москве достигнута договоренность по системе мониторинга базирования ЧФ РФ, других вопросов флота — 
аренды, экологические проблемы, передача социальных объектов. «Мы договорились, что создадим экспертную группу, 
которая будет проводить мониторинг  и контроль Черноморского флота, чтобы были адекватные оценки и принимались 
решения, которые бы способствовали выполнению положений договора», — подчеркнул секретарь СНБОУ.Кинах также 
напомнил, что срок вывода российского Черноморского флота из Севастополя определен соответствующим договором — 
2017 год. В Москве Анатолий Кинах встречался с Президентом РФ Владимиром Путиным, с которым они обсудили широкий 
круг вопросов, в том числе обговорили сроки визита российского Президента

11  октября В  Крыму  пройдет  местный  консультативный  референдум  о  придании  русскому  языку  статуса 
государственного  на  Украине.  Об  этом  сегодня  на  пресс-конференции  в  Симферополе  объявили  глава  крымской 
организации «Партии регионов», вице-спикер парламента автономии Василий Киселев и лидер полуостровного отделения 
партии «Русский Блок» Александр Черноморов. «Вчера на заседании Координационного совета Объединения общественно-
политических  сил  Крыма  «Блок  Виктора  Януковича»  было  принято  решение  об  организации  общекрымского 
консультативного референдума», – объявил Киселев.Это решение он мотивировал тем, что «ситуация с русским языком в 
Крыму не  выдерживает  никакой  критики».  «С сентября  все  судопроизводство  на  Украине  и  в  том числе  в  автономии 
полностью  переведено  на  украинский  язык,  предпринимаются  попытки  противозаконно  украинизировать  школы,  в 
парламент идет поток жалоб с мольбами обратиться в Верховную Раду Украины, чтобы хотя бы аннотации к лекарствам 
были напечатаны на русском языке», – напомнил вице-спикер.Кроме того, он сообщил, что в последние месяцы со стороны 
Кабмина Украины и спикера Владимира Литвина на крымский парламент оказывается давление, цель которого – добиться 
пересмотра постановления ВС автономии о функционировании русского языка на территории полуострова.«Собрать 200 
тысяч  подписей  в  поддержку  идеи  проведения  референдума для нас  не  составляет  никакой  проблемы,  –  утверждает 
Киселев. – А в следующем составе Верховной Рады, мы уверены, найдутся 300 голосов для внесения языковых поправок в 
Конституцию».Напомним,  по  украинскому  законодательству,  решения  общегосударственных  референдумов  не  имеют 
прямого действия и должны быть имплементированы парламентом.  Решения местных консультативных референдумов 
необязательны к исполнению местной и государственной властью.

11  октября Стало  известно,  какую  именно  партию  намерен  возглавить  бывший  государственный  секретарь 
Украины Александр  Зинченко.  Его  избранницей  стала  Партия  патриотических  сил  Украины (ППС).  Об  этом "Сегодня" 
сообщила пресс-секретарь  Зинченко  Олеся Божко.  Решение  об  избрании нового  главы партии  должен принять  сьезд, 
который в скором времени состоится в Киеве. По словам Олеси Божко, другие кандидатуры на эту должность пока не 
рассматриваются, а нынешний председатель партии Виктор Палий против председательства Зинченко не возражает. О том, 
куда могучая рука Александра Зинченко направит патриотические силы, Олеся Божко говорить отказалась, сказав, что все 
решения  о  блокировании  с  другими  партиями  будет  принимать  съезд  (напомним,  что  ранее  Тимошенко  заявила,  что 
Зинченко уже дал согласие идти на выборы вместе с ней). Партия патриотических сил Украины была зарегистрирована в 
Министерстве юстиции Украины 25 марта 2005 года — то есть может принять участие в выборах. Нынешний глава партии 
Виктор Палий — генерал-лейтенант, председатель Всеукраинского союза участников боевых действий, ветеранов военной 
службы и правоохранительных органов. За свою недолгую историю партия уже успела "засветиться" как минимум в одном в 
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скандале. Так, в феврале 2005 года фракция коммунистов обращалась к тогдашнему министру юстиции Роману Зваричу с 
просьбой  пресечь  незаконную  деятельность  военкомов  по  сбору  подписей  для  регистрации  "так  называемой  Партии 
патриотических сил Украины". В КПУ якобы поступали документы и свидетельства граждан о том, что в некоторых районах 
Львовской области военные комиссары принуждают к этому ветеранов войны. Получить какой-либо комментарий по этому 
поводу в самой Партии патриотических сил у нас не получилось. По телефону, указанному на сайте ЦИК как телефон штаба 
партии, отвечают люди, которые, по их словам, к ППС отношения не имеют.

11 октября Партия регионов не собирается на предстоящих парламентских выборах сотрудничать с Блоком Юлии 
Тимошенко.  Об  этом  заявил  лидер  партии  Виктор  Янукович  в  среду  на  пресс-конференции  в  Харькове,  передают 
«Подробности». «Мы не собираемся сотрудничать с Тимошенко», -  заявил Янукович, отметив, что его партия является 
оппозиционной, а политическая партия Тимошенко - «провластной».Янукович подчеркнул, что Партия регионов добивается 
от экс-главы правительства и президента Украины ответа «на один вопрос: кто должен ответить за развал экономики «. По 
его мнению, «надо иметь особый талант, чтобы за такой короткий период развалить самую успешную экономику за все годы 
независимости  Украины».  По  словам Януковича,  на  данный вопрос  пока  никто  не  ответил.  Как  сообщалось,  Янукович 
заявил, что партия экс-губернатора Харьковщины Евгения Кушнарева «Новая демократия» войдет в предвыборный Блок 
Януковича.1

12 октября Партия регионов, "Народный Союз "Наша Украина", Блок Юлии Тимошенко, Коммунистическая партия, 
Социалистическая партия и Народная партия преодолели бы 3-х процентный барьер для прохождения в Верховную Раду 
по результатам опроса, проведенного Киевским международным институтом социологии, передают Українські Новини.Об 
этом говорится в результатах опроса КМИС. В ходе опроса респондентам предлагали ответить на вопрос: "Если бы выборы 
проводились в ближайшее воскресенье и в бюллетень для голосования были бы внесены такие партии и блоки, приняли бы 
вы участие в голосовании и, если да, то за кого из них вы скорее бы всего проголосовали?". По результатам опроса, 14,6% 
респондентов готовы поддержать Партию регионов, 14,1% - НСНУ, 13,7% - БЮТ, 6,6% - КПУ, 4,6% - СПУ, 3,2% - Народную 
партию.  Кроме того,  2,5% опрошенных проголосовали бы за Прогрессивную социалистическую партию, 1,1% - Социал-
демократическую партию (объединенную), 1% - Всеукраинское объединение "Жінки за майбутнє", 0,9% - Партию зеленых, 
0,8% - Партию промышленников и предпринимателей, 0,4% - Народный рух, по 0,3% - "Пору", партию "Реформы и порядок", 
"Трудовую Украину" (в анкете ее лидером был указан Валерий Коновалюк). По 0,2% опрошенных готовы проголосовать на 
выборах за Украинскую народную партию и Народно-демократическую партию. Кроме того, 5,3% респондентов заявили, что 
не поддерживают ни одной из перечисленных партий, 8,6% - не принимали бы участия в выборах, 21,6% - затруднились 
ответить или же еще не определились. КМИС в сотрудничестве с кафедрой социологии "Киево-Могилянской академии" 
провел опрос с 13 по 25 сентября, было опрошено 2015 респондентов в возрасте от 18 лет, которые проживают в 110 селах, 
поселках городского типа и городах всех регионов страны.

12  октября Бывший  премьер-министр  Украины  Павел  Лазаренко,  намерен  создать  на  базе  своей  партии 
"Громада" предвыборную коалицию для участия в парламентских выборах.Об этом он заявил во вторник в телефонном 
интервью 5 каналу. "Мы будем идти в коалиции",-сказал Лазаренко, добавив: "но сформируем ее сами". При этом бывший 
премьер отметил, что с удовольствием пошел бы в коалиции с партией "Народний союз "Наша Україна"."Для меня бы было 
высокой честью, если было предложено непосредственно теми политическими силами, а я более чем уверен, что больше 
всего голосов наберет "Наша Украина" во главе с президентом Виктором Ющенко. И если нам будет предложено принимать 
участие, то это для нас будет большой честью",  -  заявил Лазаренко. При этом он выразил уверенность, что "Громада" 
пройдет в Верховную Раду нового созыва."Я сегодня уверен, мы будем в парламенте, иначе бы мы не начинали такую 
настойчивую работу", - подчеркнул Лазаренко.Также экс-премьер, над которым еще не закончен судебный процесс в США, 
заявил, что в ближайшие месяцы вернется в Украину. "Я вернусь в Украину в ближайшее время. Мешают исключительно 
незавершенные судебные процедуры в Соединенных Штатах. Но я надеюсь, что это будет сделано в ближайшие несколько 
месяцев", - сказал Лазаренко, отметив пи этом, что "каждый день начинает и заканчивает мыслями о Родине".Лазаренко 
также  заявил,  что  готов  к  тому,  что  будет  арестован  в  Украине."Если  сегодня  Генеральная  прокуратура  считает 
необходимым арестовать меня, я буду арестован, нет проблем. Мои адвокаты работают. Доказали в Соединенных Штатах 
за четыре года,  что все без  исключения против меня сфабриковано Потебенько и Обиходом,  бывшими генеральными 
прокурорами. Докажем и последнее решение, которое сегодня есть",- сказал бывший премьер.

"Все без исключения доказано, что я не нарушал украинского законодательства. И у меня нет никаких юридических 
или других преград для возвращения домой. Хочу заявить, что я обязательно, независимо от любого мнения, от любых 
последствий, какие бы не были, я в ближайшее время возвращаюсь домой", - заявил Лазаренко.

12 октября Бывший первый помощник президента Украины Виктора Ющенко Александр Третьяков отрицает, что 
сообщал проживающему в Лондоне российскому бизнесмену Борису Березовскому названия компаний для перечисления 
денег  на  избирательную  компанию  Ющенко,  передает  Интерфакс-Украина."Никаких  компаний  я  по  телефону  не 
надиктовывал",  -  заявил  Третьяков  в  интервью  интернет-изданию  "Украинская  правда",  комментируя  заявления 
Березовского следственной комиссии парламента.  "И вы думаете,  что,  согласно логике Березовского,  я  сидел с одной 
стороны телефона и диктовал названия компаний,  а  с  другой стороны сидел Березовский с ручкой и записывал? Это 
невозможно!",  -  сказал  он.Комментируя  заявление  Березовского  о  том,  что  он  организовывал  его  контакт  с  Ющенко, 
Третьяков  сказал:  "Я  не  помню,  чтобы я  делал такое",  добавив:  "Я  не  связывал  Березовского  с  Ющенко".  Третьяков 
отметил, что Березовский заявил, что никогда его видел. "Так откуда он знает, что человек, с которым он якобы говорил - 
это был я?", - спросил экс-первый помощник. На прошлой недели члены временной следственной комиссии Верховной 
Рады  Украины  по  вопросам  установления  фактов  незаконного  вмешательства  Березовского  в  финансирование 
избирательной кампании Ющенко встретились с бизнесменом в Лондоне. Член комиссии, депутат Игорь Шурма заявил, что, 
по словам Березовского, он финансировал создание общественных институтов "Гражданского общества" по просьбе и по 
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личным звонкам Ющенко,  Давида  Жвании,  Третьякова  и  Романа  Безсмертного.  "На  наш вопрос,  кто  непосредственно 
указывал фирмы, на которые перечисляли средства - 21 млн - ответ был прямой: эти указания давали Давид Жвания и 
Третьяков непосредственно", - подчеркнул Шурма. Он также добавил, что встречи и звонки проходили по их инициативе, а 
не по инициативе Березовского.

13 октября Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов заявил о том, что откладывает на неопределенное 
время  подписание  25-летнего  контракта  с  Украиной  о  поставках  природного  газа  и  требует  участия  России  в  этом 
соглашении. Украина и Туркменистан планировали еще в сентябре, в ходе ожидавшегося визита Ниязова в Киев, заключить 
долгосрочный контракт на поставку туркменского газа в объеме 60 млрд кубометров ежегодно. Единственным возможным 
маршрутом  для  этого  является  система  магистральных  трубопроводов  российского  "Газпрома".  "Подписать  25-летний 
контракт?!  Как  мы подпишем  без  России?  Надо  нам троим сесть...  Нет  других  вариантов",  -  сказал  Ниязов,  которого 
показало утром в четверг, 13 октября, туркменское телевидение в репортаже о встрече в среду с министром энергетики 
Украины Иваном Плачковым и главой "Нафтогазу України" Алексеем Ивченко. Как ожидается, 26 октября Ашхабад посетит 
премьер-министр Украины Иван Ехануров. Украина ежегодно закупает в Туркменистане порядка 30-36 млрд кубометров 
газа, но ее текущий контракт истекает в 2007 году. Мощность используемого сейчас для поставок газопровода "Средняя 
Азия-Центр",  контролируемого "Газпромом" ограничена 50 млрд кубометров в год. Ранее Туркмения уже подписала 25-
летний контракт с Россией о поставках до 7 млрд кубометров газа ежегодно с перспективой увеличения объемов до 80 
млрд кубометров ежегодно  к  2009 году.  Глава  "Газпрома"  Алексей Миллер ранее усомнился в  способности Ашхабада 
значительно увеличить добычу газа в соответствии с объявленными планами. Ашхабад, ограниченный в возможностях 
газового  экспорта,  периодически  пытается  добиться  повышения  цены на  продаваемый газ  и  прибегал  к  прекращению 
поставок как инструменту давления на импортеров

Угроза импичмента как козырь в предвыборной борьбеУгроза импичмента как козырь в предвыборной борьбе
Компартия Украины заявила, что в ходе встречи с делегацией Верховной рады, где тон задавали коммунисты, 

Борис Березовский подтвердил финансирование им избирательной кампании Ющенко совместно с Госдепом США. После 
этого Березовский обвинил коммунистов в нарушении достигнутых на встрече договоренностей ничего не разглашать и не 
комментировать до его официального заявления. Однако сколько бы он не делал таких заявлений, Америка открыта и ее 
невозможно закрыть.

В итоге БАБ подтвердил, что выделил 21 млн. долларов на «развитие институтов гражданского общества» на 
Украине.  В  числе  своих  партнеров  он  назвал  Давида  Жванию,  Александра  Третьякова  и  Романа  Бессмертного. 
Показательно, что среди названных им украинских политиков не оказалось соратников Юлии Тимошенко. Сомнительно, что 
он был так щепетилен - «Нашей Украине» помогал, а БЮТ- нет. Тем более, что главным «пиарщиком» Тимошенко стал 
близкий  Березовскому  политтехнолог  Белковский.  Очевидно,  да  и  не  скрывается  особенно,  что  Березовский  помогал 
Ющенко.  Но  сейчас  его  ставка-Тимошенко,  которая  заинтересована  в  раздувании  вопроса  импичмента  как  мощного 
пропагандистского фактора. Это фактически подтвердил Ющенко, обвинивший Тимошенко в путче. Ситуация настолько 
нестабильна, что Ющенко не может отставить Генпрокурора Пискуна, им же обвиненного в неполном, но все же участии в 
путче Тимошенко на Украине объективно заинтересован в постановке вопроса об импичменте Ющенко в пользу Тимошенко. 
Возбуждение Гепрокуратурой уголовного дела против Порошенко-  удар по Ющенко.  Возбуждение дела против Кучмы - 
триумф для Тимошенко. Громкая кампания в пользу импичмента реальна, это не такая пустая затея. Похоже, Ющенко 
перехитрил сам себя, нарушив меморандум, подписанный с Партией регионов. Виктор Янукович уже обвинил его в этом. 
Получается, что все против Ющенко. В ответ поддерживающие его политические силы пытаются будировать вопрос об 
отмене  политреформы,  что  еще  больше  усилит  оппозицию  Ющенко,  его  будут  обвинять  в  попытке  государственного 
переворота. В этой ситуации Ющенко было бы логично развернуться в сторону России, но ничего подобного не происходит. 
Ющенко не способен наступить на горло собственной песне, все антироссийские геополитические, религиозные и языковые 
эксперименты продолжаются.  Речь идет об одной очень опасном заявлении,  сделанном в  украинской газете «Зеркало 
недели»  епископа  Константинопольского  патриархата  Иллариона  Рудника,  в  котором  Илларион  Рудник  заявляет,  что 
главным  злом  на  Украине  является  подчинение  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  и  что 
Константинопольский патриархат намерен изменить ситуацию. Таким образом, епископ Константинопольского патриархата 
фактически  подтверждает  намерение  Патриарха  Варфоломея  вторгнуться  на  каноническую  территорию  Московского 
Патриархата – на Украину. Константинопольский Патриархат фактически начал антиканоническое вторжение на Украину 
после  того,  как  появились  сообщения о  попытках  открытия подворья  Константинопольского  патриархата  в  Киеве  и  во 
Львове, многие нам говорили, что вы горячитесь – дескать, успокойтесь, после отставки правительства Тимошенко власти 
будет не до этого,  она не пойдет на безумное антиканоническое вторжение Константинопольского патриархата, она не 
пойдет не раскол мирового Православия. Но то, что Варфоломей молчал, свидетельствует о том, что он не отрекся от этих 
планов, а силами Иллариона Рудника решил положить начало этому вторжению. Сможет ли каноническое Православие 
отразить атаку – зависит от позиции не только Священноначалия РПЦ, но и от организованности и политической воли 
православных  граждан  Украины.  Согласно  Социальной  концепции  РПЦ,  именно  организации  мирян  могут  и  должны 
защищать Православие от нападок в общественной политической сфере.

Поэтому Союз Православных Граждан и организовывает все здравомыслящие общественные политические силы, 
чтобы 14 октября провести многотысячный марш православных «За Веру и Русь,  за защиту святой матери Церкви от 
безбожной «оранжевой революции» в Церкви, затеянной Константинопольским патриархатом». Марш состоится 14 октября 
в Киеве.
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В этой ситуации самым глупым было бы вновь подменить политику экономикой и пойти на уступки Украине в 
вопросе  цен  на  энергоносителей  ради  мнимых  гарантий  российским  инвесторам.  Только  подобный  пост  охладит  пыл 
официального Киева.

Главе Службы Безопасности СБУ не дают покоя лавры организаторов Талергофа?Главе Службы Безопасности СБУ не дают покоя лавры организаторов Талергофа?
Те, кто смотрит в сторону России -"враги народа"

Кирилл Фролов
Как сообщает «Независимая газета», Глава Службы Безопасности Украины Игорь Дрижчаный безосновательно 

обвинил  Россию  во  вмешательстве  во  дела  Украины,  заявил,  что  контакты  украинских  государственных  деятелей  с 
российскими связаны с мифическим вмешательством России. Дрижчаный, говоря о «внешних игроках», имел в виду именно 
Россию,  рассуждая  о  ее  фантастических  «ресурсных  вливаниях»  во  время  прошлых  украинских  выборах.  Это- 
недружественные  антироссийские  высказывания,  поиски  «врагов  народа».  Почему  то  от  главы  СБУ  не  слышно 
разоблачений  очевидного  вмешательства  США,  Польши  и  Евросоюза  на  Украину,  их  сети  «неправительственных 
организаций»,  ключевого  участия  в  «оранжевой  революции».  В  связи  с  высказываниями  Дрижчаного  невольно 
вспоминается массовый геноцид карпаторосов  перед первой  мировой  войной  в  Австро-Венгрии,  когда русофильство и 
симпатии к Православию были поводом к обвинению в "шпионаже в пользу России", когда в концентрационных лагерях, 
таких как Талергоф, и прямо в городах и селах по доносам "мазепинцев"-поборников униатской антироссийской Украины, 
предтеч  нынешних  "оранжевых",  было  уничтожено  более  60  тысяч  карпатороссов,  считавших  себя  принадлежащими 
русскому миру.

Что касается «ресурсных вливаний» и «вмешательства во внутренние дела», то напомним, что раскольническая 
группировка «Киевский Патриархат», пользующаяся полной поддержкой нынешних властей, долгие годы была «крышей» 
для вербовки украинских боевиков в «горячие точки» СНГ против России и в саму Чечню - на стороне Дудаева. Кстати, о 
Дудаеве. Улица его имени так и «красуется» во Львове, ее не убрали даже после Беслана, как это сделали в Риге. Поэтому 
если  и  критиковать  Российские  власти,  то  за  недостаточно  активную  защиту  национальных  интересов  на  Украине- 
российское посольство молчит по поводу вышеупомянутой львовской мерзости.

Такой позорный, вызывающий прецедент, как улица Дудаева во Львове, развязывает России руки для жесткого 
ответа на такие действия, для бескомпромиссного отстаивания своих жизненно важных интересов, «трех китов» российской 
политики-двуязычия, федерализации Украины и церковного единства в лоне Московского Патриархата.

Российская УкраинаРоссийская Украина
10.10.05,"Wprost"

Гжегож Садовский
Победителем из  оранжевой  перетасовки  вышла Россия.  Как во времена  Кучмы,  украинские политики  покорно 

стоят в очереди в Кремль. Потому что там происходит раздача, и там можно получить гарантии политического выживания.
Зима на Украине будет тяжелой. В первую годовщину оранжевой революции в дома к украинцам может заглянуть 

мороз.  Так  будет,  если Ющенко  не  сумеет  подписать с  Россией газовое  соглашение.  Украинский президент совершил 
ошибку.  Зачем-то сразу после  революции (что  там говорить,  направленной против  России)  новоиспеченный президент 
потребовал  тройного  увеличения  ставки,  которую  'Газпром'  платит  за  транзит  газа.  Тот,  разумеется,  согласился,  но 
потребовал того же от Украины: пускай Украина платит за газ не по льготным, а по рыночным ценам. А они, согласно 
планам 'Газпрома' должны составить 190 долларов за тысячу кубометров. Ющенко от своих требований отказался, Москва - 
нет.

Теперь  страна  может  ощутить  последствия  тогдашней  ошибки.  Россия  имеет  большое  политическое 
преимущество над Украиной и обязательно им воспользуется. В конце концов, кризис был вызван по желанию украинского 
президента. Кроме того, не был подписан форсировавшийся правительством Тимошенко газовый договор с Туркменией, 
что лишь усугубило положение Ющенко и дало повод для радости его противникам.

Вот  именно.  Противников  у  Ющенко  все  больше.  Чтобы  выйти  целым  и  невредимым  из  замешательства, 
вызванного отставкой прекрасной Юлии, ему пришлось заключить пакт с бывшим врагом Виктором Януковичем. Действия 
Кремля в  это  время отличались характерным для спецслужб прагматизмом.  Владимир Путин пригласил на  свою дачу 
никого иного, как Юлию Тимошенко, находившуюся до недавнего времени в розыске. Последовавший за этим визит нового 
премьер-министра Юрия Еханурова выглядел в этом свете довольно смешным, хотя он был, несомненно, нужен. Слушая 
украинских политиков, можно сделать вывод, что, как и во времена Кучмы, именно Россия - гарант порядка в регионе. 
Только вот в Кремле это воспринимают совершенно иначе.

Украина стояла в одном шаге от путча?Украина стояла в одном шаге от путча?
Очередная горячая тема в Киеве: Тимошенко и ее окружение были готовы к свержению Ющенко

12.10.05, Русская линия
Андрей Рогозянский

Сообщение об этом сделал сам президент Виктор Ющенко 6 октября во время митинга во Львове. По его словам, 
в ночь с 7 на 8 сентября, накануне решения вопроса о будущем правительства, "под Киевом собираются руководитель 
Службы безопасности (Александр Турчинов),  министр обороны (Анатолий Гриценко),  генеральный прокурор (Святослав 
Пискун), премьер-министр (Юлия Тимошенко), еще пару министров и вице-премьер (Николай Томенко)". Тема заседания "в 
лесу" - устранение Ющенко от власти - "что нужно сделать для того, чтобы до 1 апреля эта страна бурлила импичментом, 
не было правительства, не было бюджета и мы не доверяли друг другу".
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Таким образом,  проясняются обстоятельства разгромного решения уволить весь киевский кабинет -  ключевые 
министры  оказались  вовлечены  в  заговор  с  самыми  тяжелыми,  непредсказуемыми  последствиями.  Занимая  высокие 
государственные посты в том числе и в силовых ведомствах, они в любой момент были готовы перейти в наступление, 
взять власть в свои руки. Тихое же неповиновение, саботаж основных решений к парламентским выборам 1 апреля 2006 г. 
могли привести украинскую политику к коллапсу и стихийным выступлениям против Ющенко. Что у означенных лиц хватило 
бы авантюрных наклонностей  и на  то,  и  на  другое,  нет  нужды сомневаться.  Угроза  отставки  повисла  тогда  над  всем 
"тимошенковским" крылом правительства, и неудивительно, что во имя сохранение командных высот Юлия Владимировна 
и Ко соглашались заплатить любую, самую высокую цену.

По секретности обстановки,  а  также по тому,  что "выездное заседание" под Киевом состоялось в ночь перед 
смещением правительства можно судить о том, что речь шла в том числе и о возможности немедленного выступления. 
Один из участников встречи, генеральный прокурор Святослав Пискун сегодня открыто заявляет: существовала высокая 
вероятность того, что в результате заговора "что-то бы произошло в стране". Однако, для немедленных и решительных 
действий у совещавшихся не нашлось согласия. Как Пискун, так и министры обороны и финансов Гриценко и Пинзеник не 
поддержали радикально настроенных коллег (и тот, и другой пока сохраняют за собою посты в новом кабинете Еханурова). 
"То  понимание,  которое  было достигнуто,  их  не  устроило",  -  констатирует  Ющенко.  Тогда  дискуссия перешла в  русло 
обсуждения тактики действий в преддверии предстоящих выборов-2006 - дискредитации президента и устранения его с 
политической сцены как основного конкурента в борьбе за власть.

Накал  противостояния  на  Украине  возрастает.  Достоянием  гласности  становятся  даже  те  обстоятельства 
закулисной  борьбы,  которые ранее старались скрыть  от  общества.  "Существуют вторые команды и вторые центры",  - 
признается украинский президент. Симптоматично, что со своими последними сенсационными разоблачениями Ющенко 
выступил именно на Западной Украине, в регионе, где пользуется наибольшей поддержкой. Фактически, это признание того, 
что ситуация продолжает оставаться острой, и президентское кресло шатается. В любую минуту опасаясь подвоха, Ющенко 
призывает своих сторонников на защиту, пытается максимально мобилизовать в свою пользу потенциал общественного 
доверия.  Этой  же  цели  служит  и  подписанный  с  руководителями  основных  парламентских  фракций  "меморандум  о 
единстве и стабилизации". Подлинный смысл собранного президентом совещания лидеров фракций парламента вслед за 
отставкой правительства заключался в признании опасности заговора: "рассмотреть, что перед нацией стоят вызовы и как 
их  преодолеть".  Декларация  о  сотрудничестве,  таким  образом,  явилась  своеобразным  "пактом против  путча":  разные 
политические силы публично открестились от переворота и заверили,  что не будут содействовать Ю. Тимошенко в  ее 
попытках раскачать ситуацию и спровоцировать кризис.

О чем же беспокоится Ющенко ныне, после выдворения из власти своих злейших соперников? Возможно, уже в 
ближайшие  дни  станут  известны  очередные  факты,  касающиеся  противозаконного  финансирования  предвыборной 
кампании "оранжевых" и коррупции в окружении президента. На ближайшие дни назначен отчет специальной комиссии 
Верховной Рады, ездившей в Лондон на встречу с Б. Березовским.

Вероятны  также  и  новые  отставки.  Эксперты,  в  частности,  предрекают  смещение  со  своей  должности 
Генпрокурора  С.  Пискуна,  который  сохранил  данную  должность  со  времен  Кучмы  и  всячески  подчеркивал  готовность 
работать в интересах новой власти. Теперь Пискуну не помогают обещания в скором времени раскрыть пресловутые дело 
Гонгадзе и "дело об отравлении", а также готовность "стучать" на Турчинова и Тимошенко.

"Мне действительно (в ночь с 7 на 8 сентября) позвонил Александр Турчинов, сказал, что надо встретиться, что 
есть очень важный вопрос, который касается дальнейших действий правительства. Вы понимаете, что я как генеральный 
прокурор, которому звонит глава Службы безопасности по телефону... Т.е. я понимаю, что он мне не может рассказать 
всего.  Я  поднялся,  оделся,  говорю  "Я  еду  на  встречу".  Я  не  знал  вообще  что  происходит",  -  оправдывается  Пискун. 
Воспоминания же о самом совещании у него и вовсе невнятны и отдают крайним испугом: "Там какой-то дом такой... не 
частное жилье, а государственное что-то. Я туда приехал, действительно там было несколько людей. Сообщили о том, что 
есть такая мысль, что правительство может пойти в отставку... Я сообщил всем, кто там был: что касается меня, я не вижу 
здесь вопросов, до свидания, я поехал домой. Конечно, я утром рассказал президенту, что была такая встреча, президент 
об этом знал".

Тем  не  менее,  новый  министр  юстиции  Головатый  уже  пригрозил  Пискуну  тщательным  расследованием 
обстоятельств того, каким образом нынешний Генеральный прокурор сохранил свой пост. Тон самого Пискуна становится 
все более угрожающим: недавно он пообещал принять в производство дело о незаконной передаче из-за рубежа денег 
Ющенко на предвыборную кампанию,  а также отменить одно из президентских решений,  касающегося предоставления 
статуса  юридической  неприкосновенности  депутатам  органов  власти  всех  уровней.  Генеральной  прокуратурой  также 
возбуждено уголовное дело против ближайшего сподвижника Ющенко и спонсора революции Петра Порошенко. Так что 
кризисная ситуация в украинской власти по-прежнему далека от своего положительного разрешения.

День ото дня становится все более очевидным уже не тупик, а агония государственности. При всем желании, на 
перспективу невозможно увидеть оснований к долговременному согласию и стабильности. Группы влияния, оспаривающие 
преимущественные права на верховную власть и решения, относящиеся к бизнесу и разделу имущества, вступают между 
собой во все более непримиримые противоречия,  идут ва-банк,  отбрасывают все дипломатические правила публичной 
политики, а подвергают друг друга поистине уничтожающим атакам. Эмоции хлещут через край, и можно с уверенностью 
предсказать, что в самые скорые сроки обществу расскажут ещё о многих неприглядных подробностях из закулисной жизни 
и склок в стане "оранжевых".

Насколько тяжело должно быть на сердце у всякого порядочного и здравомыслящего гражданина Украины при 
виде происходящего! Нет нужды в специальном заговоре и тайных лесных совещаниях, чтобы исполниться планам горячих 
голов о масштабных потрясениях и хаосе, в пучине которого удастся реализовать мечтания о единоличном господстве. 
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"Война всех против всех", становится обыденным явлением, бои без правил - единственным правилом. Вопрос только в 
том, когда и при каких обстоятельствах доведется прозреть нации, оставившей конструктивную работу и взаимопонимание, 
в т.  ч.  и  со своими ближайшими братьями и соседями,  ради эфемерной самостийности и амбиций горе-политиков,  на 
революционной волне и при прямой протекции Запада прорвавшихся на самый верх государственной пирамиды?

Леонид Кучма: в Казахстане и Белоруссии «оранжевые революции» обречены на провалЛеонид Кучма: в Казахстане и Белоруссии «оранжевые революции» обречены на провал
12.10.05, Новый Регион

Александр Щетинин, Дмитрий Гусев, Сергей Степанов
Украинцы больше не выйдут на Майдан, «оранжевая революция» не грозит Белоруссии и Казахстану, а президент 

Путин не заинтересован в возвращении Крымского полуострова России. Об этом в эксклюзивном интервью РИА «Новый 
Регион» заявил экс-президент Леонид Кучма. Во время встречи бывший украинский лидер был одет в темно-синий костюм и 
водолазку, курил сигары и цитировал Конституцию – потрепанную книжицу с многочисленными пометками на полях. Кучма 
казался уставшим и невозмутимым, однако во время ответов на некоторые вопросы нога экс-президента начинала стучать 
по полу.

«Новый Регион»: Генеральная прокуратура Украины заявила о незаконности увольнения в 2003 году генпрокурора 
Святослава Пискуна. Вы согласны с правоохранителями?

Леонид Кучма: Есть Конституция, там четко написано, что президент имеет право снять генерального прокурора. 
Давайте возьмем Конституцию, почитаем.

«Н.Р.»:  Интересно,  что сначала пресса со ссылкой на пресс-службу Генпрокуратуры сообщила о возбуждении 
уголовного  дела  непосредственно  в  отношении  Леонида  Кучмы,  а  потом  стало  известно,  что  обвиняют  не  вас,  а 
сотрудников президентской администрации. Некоторые издания объяснили это тем, что 9 октября вы провели переговоры с 
Виктором Ющенко. Это так?

Л.К.: Нет, этого не было.
«Н.Р.»: Когда у вас была последняя встреча с Ющенко?
Л.К.: Ни одной встречи не было после того, как мы встретились с ним за день до его инаугурации. Было несколько 

телефонных разговоров.
«Н.Р.»: Правы ли те, кто утверждает, что Кучма заинтересован в том, чтобы усложнить расследование дела об 

убийстве Гонгадзе?
Л.К.: Тогда я не назначил бы Пискуна. Все понимали, что это прекрасно отработанная политическая провокация 

против президента, поддержанная Западом. А сегодня эта тема раскручивается потому, что начинаются выборы. Один из 
политических игроков – Литвин (председатель Верховной Рады Украины – прим. «Н.Р.»), и кому-то не нравится его позиция 
и рейтинг.

«Н.Р.»:  А  что  вы  скажете  о  критических  высказываниях  Пискуна  в  адрес  нового  министра  юстиции  Сергея 
Головатого?

Л.К.: Головатый – профессионал высокого класса, так что наезды в этой части генерального прокурора не совсем 
корректны.

«Н.Р.»: Еще одна тема, активно обсуждаемая сегодня на Украине, – поездка депутатов в Лондон для встречи с 
Березовским.  Как  вы  думаете,  почему  Березовский  согласился  именно  сейчас  встретиться  с  украинскими 
парламентариями?

Л.К.: Наверное, Березовский ожидал, что после выборов на Украине он будет ближе к Москве. Я имею в виду 
месторасположение.  Ведь  всё,  что  происходит  на  Украине,  это  непосредственно  связано  с  Россией,  как-то  влияет  на 
события в России, поэтому не воспользоваться этим Березовский не мог. Кстати, что ж Березовский раньше не говорил, во 
время выборов, что поддерживает, как он заявил, «общественные организации»? Все прекрасно понимают, что это связано 
с отставкой правительства.

«Н.Р.»: По поводу Москвы. Вы поздравляли президента Путина с днем рождения?
Л.К.: Да, конечно.
«Н.Р.»: А что подарили?
Л.К.: Я ж к нему не ездил!
«Н.Р.»: Часто с Путиным созваниваетесь?
Л.К.: По мере необходимости.
«Н.Р.»: А с Борисом Ельциным вам удалось сохранить дружеские отношения?
Л.К.:  Конечно,  я  недавно  был  у  него,  были  вместе  на  теннисном  матче  Россия-Франция.  У  нас  остались 

прекрасные отношения. Столько лет в политике были, столько пережили, в том числе и вместе. Борис Николаевич никогда 
не стоял в стороне от проблем, касающихся Украины. Он действительно в полной мере делал всё, чтобы стратегические 
отношения оставались не лозунгом, а наполнялись конкретным содержанием.

«Н.Р.»: Кстати, российская пресса отмечает, что Ельцин после своего ухода стал лучше выглядеть…
Л.К.: Если кто-то считает, что президентство – это каша манная… Я и сам чувствую себя намного лучше, чаще 

улыбаюсь. И раньше, и сейчас стараюсь читать меньше прессы, желтой. И не смотрю «последние известия», как и Ельцин, 
который предпочитает только спортивные программы. Мы своё дело, я считаю, сделали. Теперь пусть другие покажут, что 
они могут сделать. И если кто-то пытается сравнить наши деяния, то надо просто вернуться к тем временам, в которые мы 
работали. Это развал Советского Союза, развал всей экономической системы. Нам пришлось решать проблемы, когда 
экономика лежала. Сегодня все-таки совсем другая ситуация.

«Н.Р.» Вы можете вспомнить, как отнеслись к распаду Советского Союза?
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Л.К. Я думаю, что стоило идти по пути конфедерации, тогда бы мы жили сегодня в совершенно других условиях. 
Но разрезали по живому. Это уже исторический факт, что Украина – самостоятельное государство.

«Н.Р.»: Как вы восприняли отставку правительства Юлии Тимошенко?
Л.К.: Все хорошо знают, что я не приветствовал назначение Юлии Тимошенко. Я не поддерживал и Порошенко 

(бывшего секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины – прим. «Н.Р.»). На переходной период, до 
парламентских выборов, надо было назначать человека, который не имеет политических амбиций. Человека, который бы 
каждый день занимался делом, а не пиар-кампанией. Пример – в России, такой человек там – это Фрадков.

«Н.Р.»: Новый премьер Ехануров соответствует этим критериям?
Л.К.: Практически на 100 процентов. Он раньше работал в моей команде на многих местах – это человек, который 

имеет большой управленческий опыт. Убежден,  что правительство Еханурова проработает до выборов, причем, резких 
движений не будет. Бизнес должен быть уверен в завтрашнем дне, а пока на Украине этого не будет – деньги уходят в 
оффшорные зоны, за рубеж.

«Н.Р.»: Насколько вероятно повышение Москвой цен на газ?
Л.К.: Я убежден, что Россия благотворительной деятельностью заниматься не будет. Россия будет действовать по 

правилам рынка, и это вполне естественно. Ясно и понятно, что это будет очень серьезный удар по украинской экономике. 
С  учетом того,  что  Путин  собирается  приехать  на  Украину  –  есть  поле  для  договоренности,  и  это  –  главная  задача 
правительства, и, в первую очередь, президента. Но это не значит, что нынешняя цена будет зафиксирована на века. Хотя у 
правительства  есть  возможность  отстаивать  свои  позиции:  договор  о  цене  с  Газпромом заключён до  2009  года.  Хотя 
россияне прекрасно знают, что мы у них покупаем газ за 50 долларов, а той же Румынии продаем за 200.

«Н.Р.»: Планируете ли вы участвовать в политических событиях, или ограничитесь ролью наблюдателя?
Л.К.: Я уже заявлял, что не собираюсь идти в депутаты.
«Н.Р.»: Почему? Вам ведь наверняка небезразлична судьба Украины?
Л.К.: На меня столько вылито грязи, что обыкновенному гражданину очень сложно разобраться, где ложь, а где – 

правда. Необходимо время. Время – лекарь.
«Н.Р.»: А из Украины уезжать не собираетесь?
Л.К. Нет конечно.
«Н.Р.»: А если вас будут к этому подталкивать?
Л.К.: Меня и так подталкивают пять лет уже!
«Н.Р.»: Как вы оцениваете возможность возвращения на Украину Павла Лазаренко?
Л.К.: Пожалуйста, пусть возвращается, не я его отправлял за рубеж!
«Н.Р.»: У его партии есть перспектива взять 3-х процентный барьер?
Л.К.: Это решать избирателям.
«Н.Р.»: А у вас самого симпатии на стороне какой партии?
Л.К.:  На  стороне  партии,  которая  за  политическую  и  экономическую  стабильность.  Которая  однозначно  в 

программе одним из главных приоритетов будет иметь и российский вектор.
«Н.Р.»: Как вы оцениваете перспективы Виктора Януковича, которого ранее называли вашим ставленником?
Л.К.: У него были, да и сейчас есть блестящие перспективы стать всеукраинским политиком. Но он пока к этому 

особенно не стремится, я сужу по его поведению. «Регионы» обязательно наберут свои голоса, но не те голоса, которые он 
получил во время президентских выборов.

«Н.Р.»: Каков ваш прогноз результатов парламентских выборов?
Л.К.: Я боюсь реванша левизны. Я не имею в виду коммунистов. Я говорю о «необольшевизме», который пришел к 

власти. Вспоминается лозунг «Землю крестьянам – фабрики рабочим!» Процессы реприватизации,  ручного управления 
экономикой уже привели к повышению цен на мясо, сахар, проблемам с хлебом.

«Н.Р.»: Насколько сейчас актуальна тема двойного гражданства с Россией?
Л.К.: Я против двойного гражданства. Например, где будут проходить армейскую службу? За какого президента 

мне голосовать, за украинского или за русского? Многие понимают двойное гражданство как «крышу» от своей страны.
«Н.Р.»: Ваша позиция по статусу русского языка не изменилась?
Л.К.: Государственный язык должен быть украинский, а для русского языка возможен статус официального. Только 

юристы должны определить, что означает понятие «официальный».
Учитывая огромное количество этнических русских на Украине, заставить их всех говорить на украинском – это 

абсурд. Убежден, что молодежь, которая собирается заниматься бизнесом, ориентирована на Россию – без русского языка 
здесь сотрудничество невозможно. А тут у нас уже некоторые государственные деятели ездят в Москву с переводчиками. Я 
уже не говорю, что русскую литературу нужно читать на языке оригинала.

«Н.Р.»: А как расценивать перевод судопроизводства на украинский язык?
Л.К.: Это полный абсурд. Если я – русский, что, с собой переводчика вести?
«Н.Р.»: Вы отслеживаете события в Крыму?
Л.К.: Постольку поскольку.
«Н.Р.»: Как вы оцениваете назначение главой Совмина Матвиенко – человека, который абсолютно был не знаком с 

местной спецификой?
Л.К.: Начнем с того, что при назначении была нарушена Конституция Крыма. Потому что Куницын не сам ушел, а 

его  «ушли».  С точки зрения экономики нельзя было убирать Куницына,  потому что Крым,  несмотря на все проблемы, 
развивался нормально. А результаты сегодня видны, по тому же курортному сезону.

«Н.Р.»: А что можно сказать о новом премьере Бордюгове?
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Л.К.: Если честно, я его не знаю. Надеяться на какие-то резкие изменения не стоит.
«Н.Р.»: Как должна решаться проблема крымских татар? Не вызывает ли у вас опасений, что крымские татары до 

сих пор не отказались от идеи собственной государственности?
Л.К.:  Интересы крымских  татар  необходимо учитывать  во всех  органах  власти.  Будет  улучшаться ситуация  в 

стране, будет улучшаться ситуация в экономике – зачем им и другим людям выходить на улицу?
«Н.Р.»: То есть, вы считаете, что проблема крымских татар исключительно социально-экономическая, в ней нет 

политической подоплеки, не участвуют турецкие и арабские деньги?
Л.К.: Я думаю, что эти деньги не играют большого значения. Во главе крымских татар, я имею в виду «меджлис», 

стоят разумные люди.
«Н.Р.» Как вы относитесь к разговорам крымских политиков о воссоединении полуострова с Россией?
Л.К.:  Я хорошо знаю позицию Путина, он исключает вообще все разговоры о союзе. В современном мире это 

невозможно. Крым даже с географической точки зрения не имеет границ с Россией. Надо идти по пути ЕЭП, экономика всё 
расставит на свои места.

«Н.Р.»: Возможна ли федерализация Украины?
Л.К.: Во многих странах федеральное устройство, и они от этого не страдают. Но я думаю, что о таком устройстве 

можно говорить только в стабильной ситуации, в стабильной стране.
«Н.Р.»:  Верите  ли  вы  в  то,  что  «оранжевые  революции»  могут  произойти  в  Казахстане  и  Белоруссии? 

Предостерегали ли вы Назарбаева, Лукашенко, делились с ними опытом?
Л.К.: В Казахстане и Белоруссии лидеры останутся. Белоруссия – не Украина, менталитет разный.
«Н.Р.»:  Еще  за  полгода  до  президентских  выборов  политтехнологи  предупреждали,  что  на  Украине  будет 

реализован сценарий, аналогичный Югославии и Грузии. Неужели вас не предупреждали?
Л.К.: Таких докладов не было однозначно. Или они не знали, или не хотели. Я и сам был убеждён в какой-то мере, 

что  революционных  предпосылок  на  Украине  нет.  Мы  развивались  лучше,  чем  Россия.  Но  действительно  были 
использованы западные технологии. Можно сегодня говорить и о фальсификациях на Западной Украине. Все прекрасно 
знают, что в то время на западе страны многие были на заработках за рубежом.

«Н.Р.»: Может быть, стоило вывести войска на Майдан?
Л.К.: Я был категорически против применения силы, это привело бы к более негативным последствиям. Сделал 

народ выбор через Майдан – это его выбор, а теперь нужно смотреть на последствия этого выбора. Думаю, что сейчас 
люди точно не пойдут на Майдан.

Разрыв "бумажных обещаний"Разрыв "бумажных обещаний"
10.10.05, «Киевский телеграф»

Ирина Гаврилова
Войны нельзя избежать, ее можно только отсрочить. К выгоде противника. У Виктора Ющенко появился шанс 

убедиться  в  справедливости  этого  высказывания  Никколо  Макиавелли.  Причем  быстрее,  чем  он  (Ющенко,  а  не 
Макиавелли,  конечно),  возможно,  рассчитывал.  Заключив  политический  контракт  с  лидером  "регионалов"  Виктором 
Януковичем,  Президент  действительно  лишь  отсрочил  неизбежное  —  циничную  и  жесткую  игру  между  властью  и 
оппозицией  в  преддверии  парламентских  выборов.  Кампанию-2006  каждая  из  "договорившихся"  сторон  рассматривает 
сквозь призму собственных интересов: для оппозиции это последняя возможность отыграться, для власти — единственный 
способ  закрепиться  на  взятом  в  2004-м  полигоне.  Для  достижения  этой  цели  любые  средства  хороши:  от  самых 
невероятных союзов до прощения тех, кого, казалось бы, прощать нельзя. И что мы имеем от этого компромисса?

…Как с самого начала отмечал "КТ", договор между Виктором Ющенко и Виктором Януковичем ("Меморандум о 
взаимопонимании между властью и оппозицией") оказался ситуативным. Не прошло и двух недель, как выяснилось, что обе 
стороны  недовольны  выполнением  контракта:  сторона  Президента  выяснила,  что  взятые  перед  "официальными 
революционерами" обязательства бьют по репутации и перспективам самого Ющенко, его партии НСНУ и страны в целом. 
У сторонников Виктора Януковича появился шанс обвинить главу государства в несоблюдении договоренностей. Лидер ПР 
даже  заявил,  что  не  исключает  возможности  отзыва  своей  подписи  под  Меморандумом.  Причина  —  невыполнение 
обещаний. В качестве примера Янукович привел ситуацию на Киевском государственном авиационном заводе "Авиант". 
Речь  идет  о  "преследовании  и  незаконном  увольнении  генерального  директора  этого  предприятия  Олега  Шевченко, 
насильственном,  вопреки  воле  коллектива,  создании концерна  и  других  формах вмешательства  новой  власти  в  жизнь 
"Авианта", что, по словам Виктора Федоровича, привело к "почти непоправимым потерям". Откровенно говоря, в качестве 
повода  для  выхода  из  соглашения  ситуация  на  "Авианте"  проходит  с  большой  натяжкой.  Это  чистая  формальность, 
поскольку данное авиапредприятие не является центром сосредоточения финансовых интересов донецких. Тем не менее 
главный "регионал" публично привлек внимание  к  проблеме:  "У  меня зарождается сомнение:  способна  ли  в  принципе 
политическая сила,  с  которой мы подписали договоренности,  придерживаться данного  слова  и взятых обязательств?". 
Честно говоря, это вопрос самому себе: Виктор Янукович, кажется, только сейчас понял, что подписал бумагу, в которой 
много красивых слов, но мало реальных названий.

Власть  не  собирается  выполнять  многие  из  взятых на  себя  обязательств,  прежде всего  касающихся  бизнес-
интересов "регионалов". Но справедливости ради следует сказать, что власть никаких четких обещаний и не давала. Где, в 
каком пункте Меморандума сказано, что не будут "трогать" "Азот", или ГОКи, или другие структуры, в которых присутствует 
"региональный"  капитал?  Нет  этого  и  не  было.  А  с  помощью  подписи  Януковича  и  "региональных"  голосов  были 
удовлетворены финансовые интересы зятя бывшего президента Виктора Пинчука (НЗФ), но на других участников процесса 
"гарантии неприкосновенности собственности" не распространяются.
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Это одна из  причин,  по которым официальный оппозиционер №1 пошел на конфликт  со своим политическим 
"партнером", использовав подвернувшуюся кстати ситуацию с "Авиантом" — дело ведь не столько в том, чтобы привлечь 
внимание к "честному президентскому слову", сколько в том, чтобы еще больше усугубить и без того незавидное положение 
Ющенко в глазах избирателя, все сильнее разочаровывающегося в лидере "оранжевой" революции (доверие к Президенту 
за два месяца упало на 18%).  Что же получается? Виктор Андреевич "перечеркнул" слово, данное Майдану, пообещав 
амнистию фальсификаторам и спокойную жизнь "позорным расхитителям государственной собственности",  сознательно 
"опустил" свой рейтинг, и все это для того, чтобы уже через две недели оказаться у разбитого корыта? Кредит помощи у 
вчерашних оппонентов, как выясняется, обошелся Ющенко дороже, чем он думал.

Во-первых, Президент оказался "на крючке" у лидеров назначенной им самим оппозиции, и любое его отклонение 
от оси договоренностей будет встречено угрозой выхода Януковича из контракта. Это не только ударит по имиджу лично 
Ющенко, подписавшего соглашение с врагами революции. Есть и не менее важный для "патрона" партии власти момент: 
Виктор Федорович в любой момент может "обидеться" и начать действовать самостоятельно, что в буквальном смысле 
означает  сближение  ПР  с  Блоком  Юлии  Тимошенко.  А  союз  Юлиной  энергии  и  "региональных"  ресурсов  —  это 
взрывоопасная  смесь,  электоральный  "коктейль  Молотова".Так  что  Ющенко,  если  он  не  хочет  подобного  варианта, 
вынужден держаться в заданных Меморандумом рамках.

Во-вторых, удерживая расположение донецких, Виктор Андреевич теряет тех, кто мог бы стать поддержкой его 
блоку на выборах.  Камнем преткновения стал подписанный все-таки Президентом закон о статусе местных депутатов, 
восстанавливающий депутатский иммунитет на местном уровне. А это означает, что 250 000 законодателей регионального 
образца, находясь под депутатским зонтиком, могут больше не беспокоиться по поводу уголовной или административной 
ответственности. Данный пункт не случайно был включен донецкими в Меморандум: закон о статусе не просто ограждает 
местных депутатов,  он еще и расширяет список неприкосновенных.  С этим законом совсем не обязательно рваться в 
Верховную  Раду,  достаточно  будет  пройти  по  спискам  в  местный  парламент  и  получить  личные  и  бизнес-гарантии. 
Естественно, что для ПР этот пункт был принципиальным, учитывая массовые люстрации и чистки в областях. Однако 
закон  о  статусе  стал  не  только  проверкой  искренности  Ющенко-"контрактника",  но  и  своеобразным  тестом  для  ряда 
политических  сил,  которые  сейчас  выбирают  между  блоком  Ющенко  и  Блоком  Тимошенко.  После  подписания  этого 
документа  НСНУ,  скорее  всего,  получит  серьезных  оппонентов  в  лице  так  называемой  "украинской  правицы",  резко 
выступающих против такого способа "легализации криминальных элементов в структурах власти".  И ПРП, и УНР Юрия 
Костенко вполне могут перейти на сторону политической силы, возглавляемой Юлией Тимошенко, усилив ее блок. Или 
просто торговаться до последнего, что тоже не облегчает проведения избирательной кампании. Заставит считаться с собой 
и Владимир Литвин, который "приложил руку" к процессу возвращения Президента в законодательное поле, подтвердив, 
что даже в случае неподписания Ющенко "иммунного закона" тот вступит в силу автоматически. В общем, спикер "нажал" на 
Виктора Андреевича, что лишний раз доказывает: лидер Народного блока становится все более независимым и не ленится 
лишний раз напомнить об этом публично. Хотя доподлинно известно, что Виктор Андреевич не горел желанием давать 
индульгенцию  "правонарушителям  с  депутатским  значком",  но  под  давлением  обстоятельств  предпочел  не  развивать 
дискуссию "Народный депутат или депутат любого уровня — это специальное лицо или рядовой гражданин Украины?". 
Президенту как никогда важно сохранить хотя бы видимость поддержки парламента, не дать ему расколоться на "своих" и 
"чужих", а кто, как не Литвин, способен помочь в обеспечении этой иллюзии?

В общем, пока Виктор Андреевич старается удерживаться в рамках договора о взаимопонимании, даже в ущерб 
своему имиджу. Вопрос — насколько его хватит? Ведь нарушить обещания Виктора Ющенко вынуждает позиция Европы. 
Так,  докладчик  ПАСЕ  Ханна  Северинсен  на  сессии  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы,  где  рассматривался 
"украинский вопрос", выразила надежду, что Меморандум между Ющенко и Януковичем не станет преградой для наказания 
фальсификаторов президентских выборов. "Мы думаем, что соглашение об амнистии на выборах не будет касаться тех, кто 
занимался манипуляциями. Эти люди должны быть переданы в руки правосудия", — подчеркнула г-жа Северинсен. То есть 
европейцы четко дали понять лидеру "оранжевой" революции, что не потерпят измены идеалам Майдана. Европа активно 
поддерживала "оранжевую" революцию, руководители весомых европейских структур приезжали в Киев и "разруливали" 
политический кризис между вторым и третьим турами выборов. Иными словами, Европа сыграла не последнюю роль в том, 
что  именно  Виктор  Ющенко  стал  Президентом  новой  Украины.  Естественно,  что  девять  месяцев  спустя  "прощение" 
Виктором Ющенко фальсификаторов кажется европейским товарищам, мягко говоря, непонятным жестом. В конце концов, 
именно электоральные манипуляции (подтасовки, покупка голосов, админресурс, параллельный сервер) не просто вывели 
людей на Майдан, но и стали основой для пересмотра результатов кампании-2004 и третьего тура выборов, о проведении 
которого договорились украинские политики при европейском посредничестве. Так что для Виктора Андреевича подписание 
Меморандума грозит обернуться международным остракизмом, блокированием всех интеграционных стремлений Украины. 
Можно "изменить" Майдану, договорившись не трогать людей Януковича и их бизнес. Можно ничего не объяснять своим 
сторонникам, которые в декабре 2004-го боролись против фальсификаций и коррупции в высших эшелонах власти — к 
этому мы привыкли.

Но пояснения своей позиции придется давать международному сообществу, иначе у Украины появятся большие 
трудности и с приближением к ЕС, и с присоединением к НАТО, и со вступлением в ВТО. Кроме того, у европейцев уже 
возник вопрос о торможении реформ в угоду политической конъюнктуре. И на него тоже должен будет отвечать Президент 
Ющенко, который, подписав политический контракт с оппозиционерами, фактически приостановил процесс "возвращения 
награбленного", ушел от создания благоприятного инвестиционного климата: ведь ни один инвестор не пойдет в страну, где 
вопросы приватизации и покупки предприятий решаются кулуарно, а не законодательно.

Какой можно сделать вывод? Меморандум о взаимопонимании между властью и оппозицией оказался плохим 
способом  демонстрации  примирения.  Подписав  контракт  с  донецкими,  Президент  загнал  себя  в  договорную  ловушку, 
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получил удар по  имиджу и перспективу  объяснений  с международными партнерами.  "Регионалы",  в  свою очередь,  не 
добились  желаемых  гарантий  неприкосновенности  бизнеса  и  тоже  потеряли  доверие  "бело-голубого"  Майдана, 
расценившего  подпись  Януковича  под  соглашением  с  властью  как  предательство.  Так  что,  несмотря  на  взаимные 
обвинения в нечестной игре, победителей в ней нет.

Атака на терриконыАтака на терриконы
В Донбассе начался очередной передел власти

10.10.05, «Киевский телеграф»
Евгений Шибалов

Смена  правительства  Тимошенко  на  "технического"  премьера  Еханурова,  став  еще  одним  в  ряду  громких 
политических потрясений, снова сделала жизнь громадной армии чиновников мутновато-неопределенной. Сотни, тысячи и 
сотни  тысяч  руководящих  и  не  очень  бюрократов  с  опасением  ждут  второй  волны  перестановок,  которая  обычно 
сопровождает отставки "наверху".

В Донецкой области  ситуация,  подобная нынешней,  вызвала  рост  напряжения.  Преобладание промышленных 
предприятий с непрерывным циклом производства, когда запущенный однажды механизм работает без сбоев по заданной 
схеме, сформировало особый тип региональной элиты — невероятно работоспособной, прагматичной, но в то же время 
испытывающей  полнейшую  растерянность  при  необходимости  правильно  реагировать  на  стремительно  меняющуюся 
окружающую среду.  Любая сумятица на властном олимпе приводит к  растерянным телодвижениям местных "царьков", 
которые  не  могут  определить  центры влияния  в  ситуации,  когда  "генеральная  линия  партии"  трижды в  день  ведет  в 
кардинально противоположные стороны.

После  того  как  местная  элита  потратила  массу  усилий  на  то,  чтобы  худо-бедно  наладить  отношения  с 
правительством  Юлии  Тимошенко,  происшедшие  события  вызвали  шок.  Оказалось,  что  все  переговоры,  обещания  и 
договоренности надо начинать сначала.

С новоназначенным Ехануровым донецкие, поддавшись общему стереотипу о "техничности" и недолговечности 
премьера, стратегических переговоров решили не вести. Договариваться стали, как показывает подписание Меморандума 
Ющенко—Януковича, с Президентом. В то же время все трезвомыслящие люди отдают себе отчет, что в случае очередного 
обострения  электоральной  обстановки  (практически  неминуемого  в  контексте  предстоящих  парламентских  выборов) 
ценность этого документа относительно невелика.

Проблему  поиска  места  под  солнцем  донецкая  элита  тем  временем  пытается  решать  разными  способами. 
Накануне одной из сессий Донецкого областного совета глава региональной организации НСНУ Антон Клименко в беседе с 
нашим корреспондентом сетовал, что несмотря на победу на выборах, считает свою партию не провластной, а до сих пор 
оппозиционной, и за все нелегкие труды представителям "президентской" партии достались всего два поста в областной 
администрации. На следующий день после этой беседы, чтобы утешить местного "оранжевого" лидера, полтора десятка 
директоров  шахт  не  придумали  ничего  лучше,  как  по  старой  привычке  продемонстрировать  лояльность  власти  и 
организовать в областном совете фракцию "Наша Украина", руководить которой взялся Михаил Бугара, директор шахты 
"Южнодонбасская". Понимания у своих коллег по депутатскому цеху регионального разлива угольные генералы, правда, не 
нашли. Что примечательно, ни один из руководителей угольных предприятий, крепко стоящих на ногах и не нуждающихся в 
подачках от государства, во фракцию эту не вошел.

Остальные депутаты областного совета восприняли такой шаг со стороны своих коллег как предательство. Как 
заявил заместитель председателя областного совета Анатолий Близнюк, руководивший сессией в отсутствие до сих пор 
лечащегося Бориса Колесникова, директорам придется долго объяснять своим избирателям этот, мягко говоря, странный 
поступок во время следующих выборов. Хотя механизм "объяснения" на шахтах как раз отлажен до мелочей, и теперь 
ничего  удивительного  в  том,  что  шахтеры выдадут  на-гора  единогласную поддержку  президентского  НСНУ,  не  будет. 
Работники угольных предприятий составляют значительную часть админресурса,  и вопрос только в  том, на кого будет 
работать этот пресловутый ресурс. После того как донецкий губернатор занял позицию невмешательства и даже запретил 
своим замам (в том числе и из числа членов НСНУ) козырять своей партийностью и публично от имени своих партий 
выступать, подходы к админресурсу приходится искать по-другому. Коллективы предприятий, чьи руководители вошли в 
созданную фракцию, могут добавить в "помаранчевую" копилку,  по разным оценкам, от пятнадцати до двадцати тысяч 
голосов.

Второй  по  значимости  вопрос,  волнующий  сегодня  донецкую  элиту,  —  снимут  ли  губернатора?  Многие 
опрошенные корреспондентом "КТ"  региональные эксперты были уверены,  что  губернаторский  пост  неминуемо станет 
предметом политических торгов и платой Президента за поддержку Еханурова фракцией "Регионы Украины" в парламенте.

Сама история назначения нынешнего губернатора никак не давала оснований для уверенности в долговечности 
Вадима Чупруна на этой должности. К 2004 году людей, которые помнили "донецкого" Чупруна, в области осталось немного. 
События после 1991 года застали Вадима Чупруна в должности первого секретаря обкома партии (которая уже была КПУ). 
После  Вадим Прокофьевич  стал  председателем областного  совета.  В  94-м  с  треском проиграл выборы набиравшему 
обороты  Владимиру  Щербаню.  Потом  уехал  из  области  налаживать  украинско-туркменские  газовые  связи  на  посту 
украинского  посла  в  Туркмении.  Мало  кто  ожидал,  что  карьерного  коммуниста  оторвут  от  приятного  общения  с 
солнцеподобным Туркменбаши и в конце концов поставят руководить Донецкой областью, которая после президентских 
выборов была на грани чего-то непонятного, но очень страшного.

И поначалу нового "наместника" местная элита не очень-то и жаловала, предпочитая либо договариваться через 
голову губернатора напрямую с правительством, либо демонстрировать глухую оппозиционность. "Регионалы" выводили на 
центральную площадь Донецка многолюдные митинги, правоохранительные органы показывали готовность посадить если 
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не всех,  то  многих.  Дошло до того,  что новоназначенный руководитель областной Налоговой вынужден был публично 
упрашивать обозленных отменой льгот по СЭЗ промышленников не пользоваться лазейками в налоговом законодательстве 
с  целью  минимизации  налогообложения.  Даже  вконец  распоясавшиеся  "водопроводчики"  из  "Донецкгорводоканала" 
пытались  отключить  здание  областной  администрации за  неуплату,  и  заместителю губернатора  приходилось  бегать  и 
заставлять завхоза платить за воду (за прочие коммунальные блага цитадель власти, по нашей информации, не платит до 
сих пор).

Вадим Чупрун старался как мог — мирил, уговаривал, искал точки соприкосновения. Подписывал соглашения с 
политическими партиями, "разрулил" вопрос с "копанками", убедив милицию не сажать нелегальных шахтеров, а самих 
шахтеров — стать легальными.  Выпросил у  правительства  денег  на строительство  метро  в  Донецке,  которые забыли 
вписать в бюджет, а американцев уболтал профинансировать для Ефима Звягильского (директора шахты имени Засядько и 
народного депутата от Партии регионов) создание комплекса промышленной переработки шахтного метана. В меру сил и 
способностей удерживал трещащую по всем швам экономику региона.

К каким выводам относительно Вадима Чупруна придет возглавленная Романом Безсмертным рабочая группа, 
повсеместно проверяющая на "вшивость" губернаторов, неизвестно. Не исключено, что Роман Петрович припомнит, как 
Чупрун  не  захотел  взять  на  работу  вице-губернатором  протеже  Безсмертного  (поговаривают,  что  протеже  этим  был 
нынешний  главный  в  Донбассе  "нашеукраинец"  Антон  Клименко),  и  Вадима  Прокофьевича  таки  отправят  на  давно 
заслуженный отдых.  Однако местные лидеры всех более-менее значимых политических партий высказываются насчет 
возможной  отставки  губернатора  Донбасса  однозначно.  Первым  озвучил  свою  позицию  лидер  областной  организации 
"Батьківщина" Владимир Скубенко: "Я не думаю, что есть какая-то необходимость отставки губернатора на сегодняшний 
день". Его оппонент (хотя сейчас уже вроде как собрат по оппозиции) Анатолий Близнюк на вопрос корреспондента "КТ" 
заявил, что сотрудничеством с новым губернатором доволен и менять его на кого-то другого не хочет. "Нам всем давным-
давно  пора  понять:  перестановки  наверху  не  означают  перестановок  внизу",  —  отметил  Близнюк.  И  битый  донецкой 
милицией руководитель движения "За Украину без Ющенко" Александр Хряков также уверен, что "губернатор Чупрун — это 
один из немногих людей, которые реально занимаются экономикой, реально занимаются управлением областью".

Даже Антон Клименко, руководитель местной организации "Наша Украина",  пару месяцев назад активнее всех 
ратовавший за отставку губернатора, пересмотрел свое отношение к Вадиму Чупруну. "На данный момент я считаю, что 
Чупрун находится на своем месте. От него в первую очередь требовалось соблюсти в регионе стабильность и спокойствие. 
И он с этой задачей справился", — заявил Клименко.

Сам губернатор Донецкой области Вадим Чупрун на вопрос о возможности своей отставки ответил так: "Я делаю 
все необходимое, чтобы остаться на этом посту. Подобные прогнозы я слышу с тех пор, как занял пост губернатора. Как 
только пришел, мне давали не более месяца, потом — три месяца… Я стараюсь не обращать внимания на подобные 
высказывания".

Это далеко не финал миграционных процессов среди местной элиты. В облсовете уже четыре фракции, в команде 
областной администрации на уровне замов губернатора представлены три политические партии. "Ближе к выборам эти 
движения будут только усиливаться", — уверен Анатолий Близнюк. Причем его самого это вряд ли радует, поскольку с 
каждой  волной  политической  миграции  в  региональной  власти  остается  все  меньше  собственно  "регионалов".  Пока 
представители  Партии  регионов  составляют  подавляющее  большинство,  но  при  таких  темпах  ПР  придется  заняться 
немыслимым доселе делом — борьбой за влияние в Донецкой области.

Представители  региональной  элиты,  обнаружившие  незнаемые  до  этих  пор  в  регионе  тенденции  к  смене 
политической  ориентации  и  потому  меняющие  свои  взгляды  гораздо  чаще,  чем  ранее,  сходятся  в  одном  —  сегодня 
Донбассу менее всего нужны очередные потрясения, вызванные пертурбациями в Киеве. Здесь еще хорошо помнят начало 
90-х,  когда  политическая  нестабильность  и  рвущиеся  экономические  связи  приводили  к  банкротству  промышленных 
гигантов и оставляли тысячи людей на улице без  куска хлеба и перспективы. Помнят,  как легко "положить" экономику 
региона и как тяжело потом ее восстанавливать

Дяденька, дай миллион!Дяденька, дай миллион!
12.10.2005, УРА-Информ

Илья Кольцов
Борис  Березовский  не  знает,  на  что  был  потрачен  21  млн.  долларов,  который  он  дал  на  «создание 

демократических  институтов».  Опальный российский олигарх,  известный своей могучей финансовой  империей,  которая 
смогла устоять даже под натиском российских властей, утверждает, что за деньги, взятые у него на «развитие демократии» 
в Украине, никто не отчитался. Ситуация почти по Ильфу и Петрову — пришли два мужика, взяли двадцать один миллион 
долларов, а на что потратили — не известно. Может, на баб, а может, на закупку чая.

Практически  это  он  и  сообщил  в  Лондоне  во  время  встречи  с  народными  депутатами,  членами  временной 
следственной  комиссии  Верховной  Рады  по  установлению  факта  незаконного  участия  иностранного  гражданина  в 
финансировании избирательной компании Виктора Ющенко.

Посетившие британскую столицу Михаил Поживанов, Юрий Соломатин и Игорь Шурма рассказали об этом на 
пресс-конференции. По их словам, БАБ вел себя очень открыто и ответил на все вопросы подробно. Депутаты получили 
всю  информацию,  которая  касается  предоставленных  Березовским  денег.  Озвучены  были  фамилии  лиц,  которые 
договаривались с Березовским о деньгах (Давид Жвания и Александр Третьяков). Березовский сообщил, что весной 2003 
года  Жвания  сам  вышел  на  него  через  общего  друга,  крупного  тбилисского  предпринимателя  и,  предположительно, 
криминального  авторитета  Бадри  Патаркацешвили,  и  тот  порекомендовал  Жванию  БАБу.  Г-н  Патаркацешвили  имел 
телефонный разговор с Виктором Ющенко, в котором Ющенко подтвердил, что Жвания представляет его интересы в части 
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поддержки демократических инициатив в Украине. Через короткое время в Лондоне Березовский встретился со Жванией и 
Безсмертным.  Именно  тогда  они  попросили  Березовского  обеспечить  финансирование  создания  демократических 
институтов в Украине. В том числе — независимых СМИ. В данный момент имеются сведенья только об одном издании, 
финансируемом  Березовским  —  это  «Коммерсант»,  но  создан  гораздо  позже  описываемых  событий,  уже  после 
Помаранчевой революции.

По словам олигарха, он в последствии неоднократно встречался со Жванией и минимум один раз с Безсмертным. 
Кроме этого,  он вел многочисленные переговоры с ними и Третьяковым. Несколько раз беседовал предприниматель с 
Виктором Ющенко до выборов и один раз — после.

Александр  Третьяков  уже  успел  опровергнуть  слова  Березовского,  отрицая  факты  переговоров  между  ним  и 
бизнесменом. Третьяков утверждает, что «на звонок (Березовского) мог отвечать кто-либо другой, например, из охраны».

Бывший первый помощник Президента Украины снимает с себя всякую ответственность за вероятные переговоры: 
«И вы думаете,  что в  соответствии  с  логикой  Березовского,  я  сидел с  одной стороны телефона и  диктовал названия 
компаний, а с другой стороны сидел Березовский с ручкой и записывал? Это невозможно!». Конечно, представить большого 
босса  с  ручкой  и  блокнотом,  нацарапывающего  реквизиты  фирм  —  сложно.  А  вот  представить  себе  одного  из 
многочисленных помощников Березовского, стенографирующего важный разговор патрона — вполне.

Но что же все-таки сенсационного рассказал Березовский? А ничего. Даже врученные депутатам платежки еще на 
6 млн. долларов не делают картины. Деньги перечислены на счета оффшоров, и дальнейшее следование финансов еще 
предстоит выяснять.

Судя по стенограмме встречи, БАБ, как всегда, наговорил много непонятного. Он рассказал о своих переговорах со 
Жванией  и  Третьяковым,  он  рассказал  о  том,  что  вел  телефонные  переговоры  с  Ющенко-кандидатом  и  Ющенко-
президентом. Не сказал он главного — на какие цели были выделены 21 млн. Скрываясь за обтекаемой формулировкой 
«создание  демократических  институтов»,  Березовский  оставляет  широкое  поле  для  шантажа  первого  лица  Украины. 
Наверняка бизнесмен такого уровня лукавит, говоря, что не знает, на какие цели пошла такая большая сумма. Вовремя 
обнародованные результаты аудита приведут к инициации процедуры импичмента. Борису Абрамовичу всегда удавалось 
делать многозначительные,  полные таинственности заявления.  Мол,  пройдет время,  и я всем все скажу.  И обычно не 
обманывал.

Какие цели могут быть у врага Путина номер один в этой новой игре с платежками? Самая прозрачная — как это 
не смешно, украинская виза и гарантии украинской стороны о том, что его не выдадут России. Свое желание приехать в 
Украину и «дать свидетельские показания» Березовский озвучил на встрече с депутатами. Поездка в Украину даст БАБу 
возможность  принимать  личное  участие  в  политике  Украины,  а  не  осуществлять  его  дистанционно.  А,  судя по  всему, 
Украина находится в непосредственной сфере опального российского предпринимателя, об этом свидетельствует создание 
своего Фонда и создание своего печатного органа. Да и насолить российскому президенту своим появлением в Украине 
можно — Украина зависит от России,  но и российская внутренняя политика во многом строится на отношениях с юго-
западной соседкой.

Депутаты на пресс-конференции заявили, что на встрече ни разу не было упомянуто имя Юлии Тимошенко. В то 
же время Михаил Поживанов сказал, что после протокольной встречи, в неофициальной обстановке Березовский вспомнил-
таки  о  бывшем премьер-министре.  По  словам Поживанова,  Березовский  интересовался  возможностью восстановления 
союза Тимошенко-Ющенко.

Эта «легкая заинтересованность» может стать намеком Березовского для Ющенко и его окружения, мол, пора 
мириться.  И  именно  для  людей  Тимошенко  может  «расчищаться»  поле  вокруг  Президента  после  удаления  Жвании, 
Безсмертного, Третьякова и других. А отношения между Березовским и Тимошенко самые радужные. О финансировании 
Березовским каких-то программ экс-премьер-министра недавно заявил другой Борис — Немцов.

Иезуитские политические приемы Бориса Абрамовича давно известны — этот человек никогда не говорит и не 
делает ничего сверх необходимого. Ему. И готовность сотрудничества с украинскими депутатами свидетельствует, прежде 
всего,  о  том,  что  бизнесмен-политик  имеет  в  рукавах  тузы.  Вероятными  целями  могут  быть  неугодные  Березовскому 
политики, те же Третьяков со Жванией. Сначала пленками, теперь платежками БАБ расчищает путь к Президенту Украины, 
и,  вероятно,  не  за  горами  тот  момент,  когда  бывший  исполнительный  секретарь  СНГ,  человек,  подведший  к  «трону» 
Владимира Путина, займет место в украинской политике повыше, чем было у Медведчука и Порошено.

Владимир Литвин дистанцируется от Виктора ЮщенкоВладимир Литвин дистанцируется от Виктора Ющенко
13.10.05, cripo.com.ua

Накануне  парламентских  выборов  2006  года  Украина  бурлит  из-за  политических  скандалов.  Вчера  близкий  к 
президенту Давид Жвания, бывший министр по чрезвычайным ситуациям, пообещал подать иск о клевете против опального 
российского олигарха Бориса Березовского. Березовский в свидетельских показаниях временной следственной комиссии 
Рады  назвал  Жванию  в  числе  посредников,  помогавших  перечислять  деньги  олигарха  «на  развитие  украинской 
демократии».  Рада  подозревает,  что  эти  деньги  незаконно  были  использованы  на  финансирование  прошлогодней 
предвыборной  кампании  президента  Виктора  Ющенко.  Вчера  Жвания  возмутился:  «Какое  я  имею  отношение  к  его 
(Березовского. - Ред.) платежкам? Никакого. Нуль».

Пока  идут  споры вокруг  подлинности  этих  платежек,  копии  которых  ранее  были  размещены в  Интернете,  на 
Украине вырисовываются предвыборные альянсы политических сил. Влиятельный на Украине спикер Владимир Литвин 
вчера дал понять,  что  Народная партия,  которую он возглавляет,  пойдет на  выборы отдельно от  президента  Виктора 
Ющенко.
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Литвин планирует создать блок,  в  состав которого войдут  Республиканская партия,  «Солидарность» и  партия 
«Вперед,  Украина!»,  где  немало  лиц  из  ближнего  окружения  экс-президента  Леонида  Кучмы.  Пока  «невозможно 
блокирование с политическими силами, которые являются фаворитами гонки, учитывая те условия, которые выдвигает 
каждая сторона»,  -  заявил спикер украинским СМИ. По словам Литвина,  еще до сентябрьского политического кризиса, 
связанного с отставкой премьера Юлии Тимошенко, с Народной партией Литвина велись переговоры о создании единой 
коалиции со стороны президентского «Народного союза «Наша Украина» (НСНУ) и «Блока Юлии Тимошенко» (БЮТ).

Переговорщики перессорились из-за дележа мест по предвыборному списку. Литвин подчеркнул, что открыт для 
сотрудничества с НСНУ, однако напомнил, что после выборов 2006 года в Раде может быть создана мощная оппозиция, без 
которой страна «обречена на деградацию». Как считает спикер, НСНУ и БЮТ уже не смогут помириться и пойдут на выборы 
отдельно. Столкновение этих лидеров станет главной интригой предвыборной кампании, поскольку люди уже не верят в 
программы, но еще верят в лидеров.

«Литвин, как самый опытный дипломат в украинской политике, не говорит однозначного «нет» союзу с Ющенко. 
Однако он это подразумевает, - заявил в комментарии «Времени новостей» директор украинского Института глобальных 
стратегий  Вадим  Карасев.  -  Народная  партия  Литвина  имеет  высокие  шансы  попасть  в  Раду  в  2006  году,  поэтому 
фактически не нуждается в союзниках». По мнению эксперта, еще одна интрига - это борьба за голоса между Народной 
партией Литвина и Соцпартией Украины. Тот, кто наберет больше в последнем противоборстве, будет претендовать на 
пост спикера». Как следует из соцопроса, обнародованного вчера, в парламентской гонке на выборах 2006 года есть шесть 
лидеров  -  Партия  регионов  экс-премьера  Виктора  Януковича,  НСНУ,  БЮТ,  Компартия  Украины,  Соцпартия,  Народная 
партия.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника.
27 сентября. «Нам удалось сдвинуть с мертвой точки большую махину переговорного процесса, который не идет 

уже больше года», - заявил спецпредставитель Украины по молдо-приднестровскому урегулированию Д.Ткач, подводя итоги 
Одесской встречи в пятистороннем формате.

По его словам, главным результатом прошедших консультаций политических представителей Приднестровья и 
Молдовы, стран-гарантов урегулирования России и Украины, а также ОБСЕ стала договоренность сторон о возобновление 
переговорного  процесса  и  привлечении  к  молдо-приднестровскому  урегулированию  Евросоюза  и  США  на  правах 
наблюдателей. На пресс-конференции по итогам Одесской встречи было объявлено, что переговорный процесс между ПМР 
и РМ будет возобновлен 27-28 октября в Кишиневе и Тирасполе в формате «5+2».
Д.Ткач  сообщил,  что  в  процессе  консультаций  обсуждались  также  вопросы  мониторинга  молдо-украинской  границы, 
международного мониторинга предприятий военно-промышленного комплекса ПМР, а также проведения в Приднестровье 
демократических выборов.

28 сентября. Группа депутатов от Альянса "Наша Молдова" выступила с критикой в адрес нынешнего лидера 
политформирования С.Урекяна и потребовала созыва внеочередного съезда партии для пересмотра решений последнего 
съезда, в том числе касающихся избрания руководящих органов и утверждения устава формирования.
"Формирование превратилось в аморфную структуру, которая не реагирует на события в стране и голос которого слышен 
лишь тогда, когда надо защищать интересы определенных лиц в партии", - заявил на пресс-конференции лидер группы 
отколовшихся,  один  из  руководителей  АНМ  Д.Брагиш.  А  его  коллеги  по  общению  с  прессой  выразили  возмущение 
диктаторскими замашками лидера альянса.

Разногласия  между  С.Урекяном  и  Д.Брагишем  начались  вскоре  после  парламентских  выборов,  которые 
состоялись в  Молдавии 6 марта с.г.  Урекян долго  думал,  оставаться ли  ему мэром столицы или возглавить фракцию 
партии.  В  результате  его  ближайшие  соратники  не  сумели  использовать  ситуацию  с  распределением  портфелей  в 
законодательном органе.

Сегодня в партии фактически образовались два крыла: социал-демократическое и либеральное. А депутатское 
кресло качается под Урекяном и без усилий его партийных оппонентов. Парламент РМ одобрил запрос Генпрокуратуры о 
лишении экс-мэра  и  еще троих  депутатов от  АНМ неприкосновенности  в  связи с  передачей в  суд заведенных на них 
уголовных дел по фактам злоупотреблений в период работы в столичной мэрии, однако окончательного решения на этот 
счет еще не принял. На днях С.Урекян он заявил, что намерен присутствовать на первом заседании парламента после 
отпуска - 6 октября и добровольно отказаться от депутатского иммунитета.

28 сентября. "Азербайджану, Грузии и Молдове необходимо выработать общий подход в целях урегулирования 
конфликтов",  -  заявил  в  ходе  встречи  с  участниками  третьего  заседания  руководителей  пограничных  ведомств  стран-
участниц ГУАМ президент Азербайджана И.Алиев.

Он отметил также, что Азербайджан, Грузия и Молдова страдают от агрессивного сепаратизма, напомнив, что 
нынешняя встреча является первым подобным мероприятием ГУАМ, проводимым в Баку.

"Значимость  ГУАМ  все  более  возрастает.  За  последний  период  организация  расширила  сферу  своей 
деятельности",  -  подчеркнул  И.Алиев.  Однако,  по  его  словам,  не  все  структуры государств  ГУАМ находятся  в  тесном 
сотрудничестве. "В период, когда существуют новые угрозы - терроризм и незаконный оборот наркотиков, взаимодействие 
между погранслужбами имеет большое значение", - отметил азербайджанский президент.

28 сентября. Мининдел ПМР В.Лицкай провел брифинг по итогам одесских консультаций 26-27 сентября. Как он 
отметил, этой встрече предшествовала длительная дипломатическая работа: на протяжении последних месяцев Тирасполь 
вел консультации с Россией, Украиной, ОБСЕ, а также с представителями Евросоюза и США. В конце концов, удалось 
организовать  встречу  в  Одессе,  которая,  по  словам Валерия  Лицкая,  знаменует  собой  «начало  нового  политического 
сезона».

Главной  темой  одесской  встречи,  помимо  вопроса  возобновления  переговорного  процесса,  стал  вопрос 
подключения  к  пятистороннему  формату  Евросоюза  и  США.  Как  напомнил  В.Лицкай,  перед  консультациями  в  Одессе 
Кишинев в лице президента Воронина выдвинул очередной ультиматум: «Молдова не будет возобновлять переговоры, 
если США и ЕС не будут принимать в них участия на полноправной основе».

Как  и  прежде,  попытку  возобновить  переговорный  процесс  Кишинев  попытался  обставить  невыполнимыми 
условиями.

28 сентября. На брифинге по итогам одесской встречи 26-27 сентября мининдел ПМР В.Лицкай коснулся вопроса 
трансформации миротворческой операции на Днестре, который также обсуждался на встрече в Одессе.

«Молдова  нас  жестко  предупредила,  что  в  соответствии  с  ее  законом  миротворческая  операция  России 
завершается 31 декабря 2006 г.,  – сказал журналистам В.Лицкай. По его словам, если «закон об основных положениях 
особого правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра», принятый молдавским парламентом 22 июля 2005 
г., будет реализован, это означает, что «мы возвращаемся к моменту до 21 июля 1992 года», к тому состоянию, когда между 
Молдовой и Приднестровьем существовала линия фронта.

Он  предупредил  молдавскую  сторону,  что  «прекращение  миротворческой  операции  России  еще  не  означает 
вывода российских войск».
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Как  отметил  В.Лицкай,  позиция  Тирасполя  по  вопросу  будущего  миротворческой  операции  сводится  к  ее 
преобразованию в военно-гарантийную операцию под эгидой России.

28 сентября. На брифинге, посвященном итогам одесских консультаций 26-27 сентября, мининдел ПМР В.Лицкай 
заявил, что при рассмотрении вопросов, связанных с демократизацией и проведением выборов в Приднестровье, о которых 
говорится в «семи шагах Ющенко», участники консультаций, как оказалось, были не готовы к их обсуждению.

«Украина  предлагает  администрации  Приднестровья  создать  условия  для  развития  демократии,  гражданского 
общества и многопартийной системы как регионального, так и общегосударственного уровня. Однако до конца сентября 
никаких предложений со стороны Киева так и не поступило.

Свою заинтересованность в демократизации Приднестровья, правда, в специфической форме, проявила Молдова. 
По мнению Кишинева, в Приднестровье должно быть ликвидировано министерство госбезопасности, затем должны быть 
созданы условия для работы политических партий Молдовы; выдвинуты были и другие ультимативные требования.

29  сентября. Политические  консультации  в  рамках  пятистороннего  формата,  состоявшиеся  26-27  сентября  в 
Одессе, практически не отразились на сложной ситуации вокруг Объединенной Контрольной Комиссии. Молдавская сторона 
по-прежнему  отказывается  участвовать  в  плановых  заседаниях  ОКК.  Из-за  этого  остается  нерешенным  вопрос  о 
проведении учений Совместных миротворческих сил. Впервые за последние 13 лет учения оказались под угрозой срыва. 
Есть вероятность того, что миротворческий контингент Республики Молдова не будет в них участвовать.

29 сентября. Румыния не будет поднимать в Совете безопасности ООН приднестровский вопрос в период своего 
председательства в этой структуре, заявил министр иностранных дел Румынии Михай-Рэзван Унгуряну.

С 1 октября к Румынии во второй раз за последние два года перейдет председательство в Совете безопасности 
ООН. В связи с этим Унгуряну представил основные вопросы, которыми Румыния будет заниматься в этот период.

Глава  румынской  дипломатии  назвал  в  качестве  приоритетного  вопроса  иракскую  проблему  в  связи  с 
референдумом по принятию Конституции, а также ближайшие всеобщие выборы.

Другим важным вопросом является будущий статус провинции Косово. В этом вопросе целью Румынии является 
поддержание региональной безопасности. В период председательства в СБ ООН Бухарест будет продвигать резолюцию на 
тему сотрудничества между ООН и региональными организациями.

В то же время, по словам главы МИД Румынии, приднестровский вопрос не будет обсуждаться в СБ ООН. Это 
противоречит словам президента Румынии Т.Бэсеску , который заявил, что Бухарест будет использовать все возможные 
пути для того, чтобы влиять на решение приднестровского конфликта.

29 сентября. Евросоюз ожидает приглашения участвовать в следующем раунде переговоров по приднестровскому 
вопросу, говорится в декларации руководства ЕС, которую обнародовало британское посольство в Молдове.

Евросоюз неоднократно заявлял о готовности содействовать поиску жизнеспособного и долгосрочного решения 
приднестровского вопроса, отмечается в декларации. Руководство Евросоюза считает важным достигнутое 26-27 сентября 
в Одессе соглашение представителей Молдовы, Приднестровья, Украины, России и ОБСЕ о привлечении к переговорному 
процессу в качестве наблюдателей ЕС и США.

30 сентября. Российская компания «ALMA GRUP» стала владельцем молдавского винодельческого предприятия 
«Винодельческая фабрика Кожушна».

Согласно контракту о купле-продаже, российский инвестор приобрел около 88,8% от общего числа акций фабрики.
30 сентября. Центризбирком одобрил смету расходов для организации и проведения местных выборов, которые 

пройдут 27 ноября. Выборы Генерального примара (мэра) Кишинева и примаров других 12 населенных пунктов обойдутся 
почти в 3 млн. леев (1 долл. США – 12,5 МЛ).

Вице-председатель Центризбиркома И.Куку заявил на заседании ЦИК, что по сравнению с местными выборами, 
которые прошли нынешним летом, осенние выборы обойдутся дороже.

На проведение местных выборов  10 июля с.г.  из  госбюджета было потрачено 2  млн.  леев,  а  на  проведение 
повторных выборов 24 июля - 1,6 млн. леев.

30  сентября. Президент  РМ В.Воронин  завершил  свой  официальный  визит  в  Эстонию.  На  состоявшейся  по 
окончании его пребывания в Таллине пресс-конференции он подчеркнул, что Молдова готова заимствовать опыт Эстонии 
по европейской интеграции и сотрудничеству на международной арене.

В свою очередь, эстонский президент А.Рюйтель выразил удовлетворение проевропейским выбором Молдовы и 
заявил,  что  Эстония  будет  поддерживать  ее  демократические  процессы,  экономические  реформы  и  гармонизацию  с 
европейскими стандартами. Кроме того, Эстония готова поддержать процесс реинтеграции Молдовы.

30  сентября. Правительство  РМ  приняло  постановление  об  открытии  международного  пункта  пересечения 
государственной  границы  "Порт  Джурджулешты".  Как  сообщил  журналистам  после  заседания  правительства  премьер-
министр В.Тарлев, планируется, что свою работу порт начнет уже в начале 2006 г. Он заявил, что порт - важный объект для 
Молдовы. Это станет не только одним из элементов обеспечения энергетической безопасности, но и позволит республике 
привлекать новые инвестиции.

Выгода нового пункта пересечения государственной границы заключается еще и в том, что теперь у Молдовы есть 
свой выход в море, посредством которого можно будет облегчить перемещение товаров, багажа и перевозку пассажиров.

30  сентября.  Председатель  Народно-республиканской  партии  Н.Андроник  направил  председателю 
Парламентской ассамблеи Совета Европы Р. ван дер Линдену, генсекретарю Совета Европы Т.Дэвису письмо, в котором 
призвал продолжить мониторинг Молдовы.

Ранее, как известно, с такой инициативой выступил Альянс "Наша Молдова", который считает, что в республике 
продолжают нарушаться принципы СЕ.
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Лидер НРА считает несоблюдение в Молдове конституционного принципа разделения властей "фундаментальным 
нарушением принципов демократии и правового государства, из которого проистекают многие другие беды республики".

"Власть  в  Молдове  узурпирована  одним  человеком.  Страной  единолично  правит  лишь  президент,  который 
руководит всеми ветвями власти, государственными институтами и учреждениями волюнтаристским образом, исходя не из 
закона, а личных прихотей и настроений", - утверждает он.

3 октября. Законопроект «Об общественном телевидении Приднестровской Молдавской Республики», который 
вызвал  большой общественный резонанс,  отложен.  Срок  рассмотрения  спорного  проекта  пока  еще  не  определен.  На 
заседании  парламентского  комитета  Верховного  Совета  ПМР  по  вопросам  законодательства  его  председатель 
Г.Антюфеева сообщила, что парламентарии нынешнего созыва приступят к его обсуждению либо через два месяца, либо 
этот вопрос будет рассмотрен новым депутатским корпусом в будущем, 2006 году.
Документ  предполагает  создание  в  Приднестровье  общественного  телевидения.  В  принципе,  противников  создания  в 
республике еще одного телеканала нет. Однако согласно законопроекту, общественное телевидение должно быть создано 
путем ликвидации государственного телеканала ПМР и на его материальной базе, что вызвало широкий общественный 
протест – против ликвидации государственного ТВ республики выступили не только журналисты, но и представители ряда 
общественных организаций.

Обосновывая свою позицию,  автор законодательной инициативы,  вице-спикер ВС ПМР Е.Шевчук отметил, что 
идея создания общественного телевидения не нова: по его словам, во многих странах наблюдается подобная тенденция. 
Но на эти аргументы противники законопроекта отмечали, что в таких странах, наряду с общественными телеканалами, 
существуют и те, которые контролирует государство.

3 октября. «Участие США и ЕС в переговорах в ограниченной роли наблюдателей не является событием для 
Молдовы», - считает западный аналитик В.Сокор. В интервью радио «Свободная Европа» он отметил, что Россия и ОБСЕ 
поддержали идею о том, что Тирасполь в качестве «участника переговоров» вправе приглашать или не приглашать США и 
ЕС за стол переговоров. По его словам, «Россия и ОБСЕ осознанно воспринимают Приднестровье как государство». Более 
того,  отметил аналитик,  «из-за России, ОБСЕ подвергается самоцензуре», и не может публично признать, что «Россия 
чинит препятствия западной дипломатии», и что из-за позиции Кремля ЕС и США не были приглашены участвовать в 
переговорном процессе в качестве полноправных членов, как настаивал Кишинев. Как отметил Сокор, заявления о том, что 
через некоторое время США и Европа станут полноправными участниками переговоров, ложны.
Ссылаясь  на  выборы,  которые  должны пройти  в  Приднестровье,  он  высказал  мнение  о  том,  что  Украина  «потеряла 
моральную и политическую способность играть роль чемпиона в области демократизации, в том числе в Левобережном 
регионе Республики Молдова».

3 октября. Россия, на долю которой приходятся поставки 85% производимого в Молдавии вина, не останется без 
этой  продукции,  заявили представители крупных  компаний-импортеров,  комментируя  сообщения  ряда  СМИ о  том,  что 
поставщики  вина  из  Молдовы не  могут  получить  акцизные марки  на  его  поставки  в  РФ.  В  то  же  время  эксперты не 
исключают, что в 2006 г. импорт алкоголя может существенно снизиться.

Ситуация, возникшая вокруг выдачи акцизных марок на импорт алкоголя, во многом связана со вступлением в силу 
с 1 января 2006 г. новой системы маркировки алкоголя, заявила руководитель пресс-службы ФТС РФ И.Скибинская.

3 октября. Парламентская Ассамблея Совета Европы избрала заместителя председателя парламента Молдовы 
Марию  Постойко  новым  заместителем  председателя  ПАСЕ  от  Молдовы.  Как  передал  специальный  корреспондент 
"ИНФОТАГ" из Страсбурга, это решение принято ПАСЕ в понедельник.
4 октября. В Люксембурге в ходе заседания совета Европейского Союза на уровне министров иностранных дел было 
одобрено решение о направлении мониторинговой миссии на украинско-молдавскую границу. На заседании было отмечено, 
что данная миссия, помимо сотрудничества и обмена информацией между двумя государствами, будет содействовать в 
совершенствовании сотрудничества по пограничным вопросам, что может также помочь созданию необходимого климата 
для урегулирования конфликта в Приднестровье.

Миссия,  в  состав  которой  войдут  50  должностных  лиц  пограничной  и  таможенной  служб  стран  ЕС,  а  также 
постоянный персонал миссии в составе 10 человек, должна начать свою работу 1 декабря 2005 г. Ее мандат рассчитан на 
два года с возможностью продления. Руководить миссией будет специальный представитель ЕС в Молдове А.Якобовиц де 
Сегед.

4 октября. Официальный Кишинев настаивает на том, чтобы переговоры по приднестровскому урегулированию 
проходили  на  основании  принятого  парламентом  Молдавии  Закона  об  основных  положениях  правового  статуса 
приднестровского региона.  Вопросы, не относящиеся к этому закону,  не могут  быть рассмотрены,  заявил, выступая на 
общественном телеканале "Молдова-1" президент РМ В.Воронин.

Исключение  глава  государства  допускает  лишь  для  вопросов,  которые  следуют  из  "плана  Ющенко"  - 
"Урегулирование через демократизацию".

4 октября. Молдова надеется, что США и Евросоюз получат в ближайшее время право подписывать протоколы 
раундов переговоров по приднестровскому урегулированию. Как заявил президент РМ В.Воронин, выступая по молдавскому 
телевидению,  это  может  случиться  после  того,  как  ОБСЕ  изменит  регламент,  определяющий  технические  аспекты 
проведения переговоров.

Глава государства еще раз  выразил убеждение,  что расширение  формата переговоров  позволит исключить в 
дальнейшем ситуацию, когда результаты, достигаемые в процессе урегулирования, были выгодны лишь приднестровской 
стороне. "Слишком много времени переговоры велись только ради переговоров", - подчеркнул он.

4  октября.  Группа  дружбы с  Россией  молдавского  парламента  встретилась  с  представителями  Госдумы РФ, 
которая находится в Кишиневе с рабочим визитом.
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По  словам  председателя  парламентской  группы  дружбы  Е.Остапчук,  несмотря  на  некоторые  препятствия, 
экономические  отношения между Молдовой и Россией  продолжают  развиваться по нарастающей.  Она  высказалась за 
скорейшее решение проблем по экспорту и доступу молдавской продукции на российский рынок.

Говоря  о  приднестровской  проблеме,  она  подчеркнула,  что  Республика  Молдова  рассчитывает  на  поддержку 
Российской Федерации в процессе урегулирования приднестровского конфликта. В этой связи члены группы отметили тот 
факт, что России принадлежит решающая роль в этом процессе, и призвали российские власти действовать в соответствии 
с интересами Республики Молдова и объективными реалиями в этой зоне.

Члены  делегации  Госдумы,  в  свою  очередь,  высказались  за  интенсификацию  и  повышение  эффективности 
двустороннего механизма сотрудничества.  Думская делегация встретилась с  председателями парламентских комиссий. 
Российские  депутаты  встретились  также  с  президентом  РМ В.Ворониным,  премьер-министром  В.Тарлевым,  мининдел 
А.Стратаном, министром реинтеграции В.Шовой и министром сельского хозяйства А.Городенко.

4  октября. Делегация  РМ  на  сессии  33-й  генеральной  конференции  ЮНЕСКО  будет  ходатайствовать  о 
возвращении  Молдове  права  голоса  в  этой  организации,  сообщил  молдавский  посол  во  Франции,  постоянный 
представитель РМ в ЮНЕСКО А.Негуцэ. Республика Молдова была лишена права голоса в 2001 г. из-за задолженности по 
взносам.

Он уточнил, что в настоящее время долг Молдовы этой организации составляет 1,35 млн. долл. США (в 2004-2005 
гг. Кишинев выплатил ЮНЕСКО около 700 тыс. долларов).

ЮНЕСКО согласна реструктурировать долг республики на 10 лет. Возвращение права голоса позволит Молдове 
предлагать к финансированию этой организацией различные проекты, отметил А.Негуцэ.

4  октября. "Газпром"  готов  выкупить  долю Приднестровья  в  молдавско-российском  АО "Молдовагаз",  заявил 
заместитель председателя правления российского газового холдинга А. Рязанов в интервью журналу "Газпром".

Комментируя  одностороннее  решение  о  выходе  Приднестровья  ("Тираспольтрансгаз")  из  состава  акционеров 
«Молдовагаз»,  он сказал,  что предложил "разрешить конфликтную ситуацию путем переговоров с возможным выкупом 
акций  Приднестровья  и  организации  на  территории  ПМР предприятия  со  100% участием  "Газпрома".  По  его  словам, 
"переговоры идут сложно, но сдвиги есть".

А.Рязанов подтвердил, что задолженность приднестровских потребителей за российский газ превысила 1 млрд. 
долл. США. "Это огромная цифра для такого небольшого региона. Часть долга можно было бы погасить промышленными 
активами. И мы ведем переговоры на этот счет.  Пока нам передали только один цементный завод, который "Газпром" 
реализовал  стороннему  инвестору  и  получил  "живые  деньги".  Кроме  того,  необходимо  подписать  соглашение  о 
реструктуризации задолженности. Но самое важное -  выйти на 100% оплату текущих поставок,  чтобы долг хотя бы не 
нарастал. В Молдове нам это уже удалось сделать, а в Приднестровье - пока нет", - отметил Рязанов.

4 октября. Члены Объединенной контрольной комиссии от ПМР направили в адрес атташе по вопросам обороны 
при посольстве Украины в РМ С.Сердюку письмо в связи с завершением его миссии в качестве представителя Минобороны 
Украины в  ОКК,  в  котором,  в  частности,  говорится,  что,  к  сожалению,  они  не  смогли  прибыть  на  прием в  украинское 
посольство,  чтобы  передать  военному  атташе  свою  признательность  за  его  вклад  в  осуществление  миротворческой 
операции,  проводимой  в  Приднестровье.  Причиной  этому  включение  в  т.н.  "черный  список"  всех  без  исключения 
приднестровских членов Объединенной Контрольной Комиссии, которых вопреки здравому смыслу МВД РМ объявило в 
розыск.

5  октября. Республика  Беларусь  готова  содействовать  устранению всех  препонов  на  пути  работы  "зеленого 
коридора",  созданного  между  Молдовой,  Украиной,  Беларусью  и  странами  Балтии,  заявил  белорусский  президент 
А.Лукашенко на состоявшейся в Минске встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым.

В.Тарлев  отметил  активное  участие  Беларуси  в  обеспечении  необходимой  техникой  и  тракторами  машинно-
технологических  станций  Молдовы  и  высказал  заинтересованность  в  открытии  совместных  молдавско-белорусских 
предприятий по производству тракторов и троллейбусов.

Была  затронута  и  проблема  импорта  в  Молдову  нефтепродуктов  по  приемлемой  цене  для  нужд  сельского 
хозяйства. Было решено, что до конца этого года Молдова ввезет из Беларуси не менее 20 тыс. т солярки, а в 2006 году -  
около 150 тыс. т дизтоплива.

5 октября. В Верховном Совете Приднестровья на пленарном заседании было объявлено, что с 1 января 2006 г. 
зарплата работников бюджетной сферы в регионе повысится на 24%.

«В  текущем  году  основная  часть  расходов  республиканского  бюджета  –  это  около  75%  -  направляется  на 
социально защищенные статьи: заработную плату работников бюджетной сферы, пенсии и пособия. Средняя заработная 
плата бюджетников возросла по сравнению с прошлым 2004 г. в среднем на 200 руб. ПМР (1 долл. США – 8,15 руб. ПМР) и 
составляет сегодня более 700 руб. С 1 января 2004 г. ее размер составит в среднем около 870 рублей.

5  октября. В  ближайшие  два-три  года  в  Молдове  возможен  экономический  кризис, заявил  в  ходе  пресс-
конференции экономический эксперт В.Ионицэ. По его словам, глубокий кризис может наступить, если не будет принято 
срочных мер, и по-прежнему будет применяться нынешняя налоговая политика. Эксперт утверждает, что уже в 2006 году 
80% бюджета будет сформировано за счет доходов от НДС и акцизов – косвенных налогов на потребление. Потребление, 
которое в следующем году составит 50 млрд. леев (1 долл. США – 12,5 МЛ),  растет в основном за счет переводов от 
гастарбайтеров. При этом потребление держится на импорте, поскольку отечественные товары не в состоянии покрыть 
спрос.  В.Ионицэ  считает,  что  в  стране  должны приниматься  меры по  росту  инвестиций  в  реальную  экономику,  а  не 
увеличивать бюджет за счет введения НДС на импорт оборудования, что намеревается сделать правительство.
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5 октября. Приднестровье с рабочим визитом посетила официальная делегация Европейского Союза во главе со 
Спецпредставителем ЕС в РМ А.Якобовиц де Сегедом. В состав делегации вошли также представитель Еврокомиссии по 
политическим вопросам Р.Пуглиси и посол Великобритании в РМ Б.Уайтсайд.

В рамках визита в Тирасполе состоялась встреча членов делегации ЕС с мининдел ПМР В.Лицкаем. Центральной 
темой  встречи  стало  обсуждение  широкого  круга  вопросов,  касающихся  общей  ситуации  в  молдо-приднестровском 
урегулировании и перспектив участия в данном процессе Евросоюза.

Стороны  рассмотрели  также  вопрос  об  организации  мониторинговых  миссий  на  государственной  границе  и 
производственных предприятиях Приднестровья при непосредственном участии Евросоюза.

6 октября. В Кишинев прибыла делегация Еврокомиссии, возглавляемая европейским комиссаром по внешним 
связям  и  европейской  политике  соседства  Б.Ферреро-Валднер,  которая  будет  участвовать  в  церемонии  открытия 
представительства Еврокомиссии в РМ.
В программе визита - встречи с президентом РМ В.Ворониным, председателем парламента М.Лупу, премьер-министром 
В.Тарлевым, мининдел, вице-премьером А.Стратаном.

Ферреро-Валднер примет также участие в 8-м заседании комитета парламентского сотрудничества Молдова-ЕС, в 
подписании  трехстороннего  меморандума-соглашения  о  миссии  ЕК  по  оказанию  помощи  в  мониторинге  на  молдо-
украинской границе.

6 октября. По случаю 53-летия со дня рождения президента РФ В.Путина приднестровский лидер И.Смирнов 
направил ему поздравительную телеграмму, в которой, в частности, говорится, что Россия, как великая держава с ведущей 
ролью в мировых делах и принципиальной позицией по актуальным вопросам современности, уверенно вошла в новый век 
признанным  лидером  межгосударственных  отношений.  Президент  ПМР  также  отметил,  что  высока  роль  Российской 
Федерации как государства-миротворца, государства-гаранта в процессе урегулирования отношений между Молдовой и 
Приднестровьем. Приднестровцы благодарны России за активное участие и неизменную поддержку.

И.Смирнов  пожелал  российскому  президенту  мира,  добра  и  новых  успехов  в  государственной  деятельности, 
направленной на процветание Российской державы.
6 октября. Тирасполь будет вести переговоры по урегулированию конфликта с  Молдовой,  базируясь на новом плане, 
разработанном Россией на основе "меморандума Козака", сообщил мининдел ПМР В.Лицкай, выступая перед депутатами 
Верховного совета Приднестровья.

Он отметил,  что  предложения  России  по  приднестровскому  урегулированию,  переданные  на  консультациях  в 
Одессе 26-27 сентября, станут одной из главных тем предстоящей встречи по урегулированию конфликта в регионе. По 
словам министра,  представленный РФ проект  является серьезным и  проработанным документом,  который появился  в 
результате четырехмесячных консультаций со всеми сторонами, в том числе и с Тирасполем. Документ включает в себя 
примерно 75% "меморандума Козака" и 15-20% плана президента Украины В.Ющенко. "При этом он повторяет практически 
все элементы конструкции плана Козака", - подчеркнул Лицкай.

Глава МИД воздержался от предварительных оценок содержания нового российского плана. В то же время он 
отметил,  что  этот  план  категорически  не  соответствует  тем  документам,  которые  принял  в  последнее  время  по 
Приднестровью парламент Молдавии.

В Кишиневе новый российский план не одобрили и настаивают на урегулировании по украинскому плану, который 
предусматривает предоставление Приднестровью статуса автономии, но в составе Молдавии.

7  октября. Президент  РМ  В.Воронин  обвинил  власти  России  в  проведении  экономической  блокады.  "Я 
официально объявляю о том, что Молдавия готова прожить и без экспорта вина в Россию. Будет сложно, но мы готовы жить 
в холоде, замерзать без российского газа, но не сдадимся", - заявил президент в интервью румынской службе радио ВВС, 
которое распространила сегодня молдавская пресса.

Воронин отметил, что российские власти создают сложности экспорту вина, который является одним из главных 
источников  прибыли  Молдавии,  и  в  Кишиневе  осознают  "последствия  экономических  санкций  со  стороны  России  на 
Молдавию".

10  октября. Председатель  Комитета  Госдумы  России  К.Косачев  считает,  что  "нет  оснований  для  изменения 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию путем подключения к нему США и Европейского Союза". "…
Привлечение новых наблюдателей к этому процессу принципиально ничего не изменит. Все зависит не от посредников, их 
количества и статуса, а от желания и способности Кишинева и Тирасполя договариваться", - сказал он.

Комментируя принятый парламентом Молдовы закон об основных принципах статуса Приднестровья, российский 
депутат сказал, что этот документ "не учитывает существующие реалии и мнение Приднестровья". "Я знаю, что население 
Приднестровья не желает жить в единой стране. И заставить его жить в составе Молдовы невозможно", - заявил он.

Отвечая на вопрос корреспондента о перспективах развития молдо-российских отношений, К.Косачев согласился, 
что "эти отношения переживают не лучшие времена", но "виновата в этом не Россия". "Не следует забывать, что президент 
В.Воронин и его партия пришли к власти в 2001 г.  под притягательными для России и русских лозунгах. К сожалению, 
обещание  о  придании  русскому  языку  статуса  государственного  и  многие  другие  не  были  выполнены.  Более  того, 
молдавские власти начали вести антиройссийскую политику, которая и привела к нынешнему уровню отношений", - сказал 
депутат.

10 октября. Один из активистов Либеральной партии Д.Киртоакэ и представитель избирательного блока Patria-
Родина-Равноправие В.Крылов первыми подали документы на регистрацию в качестве кандидатов на пост генпримара 
(мэра) столицы. Внеочередные выборы назначены на 27 ноября.

10 октября. Делегация Молдовы в ОБСЕ обратилась в  Постоянный совет этой  организации с  просьбой дать 
разрешение  и  организовать  миссию  по  инспектированию  российского  вооружения,  находящегося  в  приднестровском 
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регионе. Запрос был сделан на прошлой неделе в Вене, в ходе дискуссий по приднестровской проблеме. Представители 
Кишинева подчеркнули необходимость направления миссии гражданских и военных наблюдателей стран-членов ОБСЕ в 
Приднестровье для инвентаризации складов вооружения и военной техники.  Молдавская сторона настаивала также на 
возобновлении процесса вывоза российской бронетехники и уничтожения устаревшего вооружения со складов Кобласна. 
Эту позицию поддержали делегации Грузии и Азербайджана.

11 октября. Министр финансов Молдовы З.Гречаная назначена первым заместителем премьер-министра РМ.
По неофициальным данным, ее назначение вызвано тем, что премьер-министр В.Тарлев будет выдвинут Компартией в 
качестве кандидата на пост примара Кишинева на предстоящих 27 ноября выборах. Возможное выдвижение В.Тарлева 
связано с тем, что власти не хотели бы повторения июльских выборов, которые были сорваны из-за неявки избирателей. 
Гречаная хорошо знает положение дел и на время избирательной кампании сможет исполнять обязанности премьера.

Если Тарлев будет избран примаром, не исключено, что премьер-министром может стать сама Зинаида Гречаная.
11 октября. Исполняющий обязанности генпримара Кишинева  В.Урсу  намерен баллотироваться на  пост  мэра 

столицы и будет участвовать в предстоящих 27 ноября выборах в качестве независимого кандидата.
Он считает, что ему не составит труда собрать 10 тыс. подписей для участия в выборах в качестве независимого 

кандидата и выразил надежду, что получит поддержку избирателей.
11 октября. "Если Молдова сможет решить проблемы с Приднестровьем, то у нее есть шансы войти в ЕС. Не 

сейчас, и не знаю, когда точно, но думаю,  что примерно в тот же период, когда войдет и Турция",  заявил в интервью 
румынской газете "Aдеварул", председатель совместного комитета Румыния-ЕС Г.Подеста.
Он отметил, что Турция очень большая страна и, следовательно, ее трудно интегрировать, она будет иметь большой вес в 
социальной и экономической европейской системе. Тогда, как в Молдове три-четыре миллиона жителей, и ее гораздо легче 
интегрировать, чем Турцию.

11 октября. Президент РМ В.Воронин считает, что приднестровская проблема близка к разрешению.
"Молдавия близка к решению приднестровской проблемы. Два берега Днестра не могут и не должны существовать 

отдельно друг от друга.  Мы приближаемся к  тому счастливому дню,  когда два берега Днестра объединятся",  -  заявил 
В.Воронин на открытии выставки в Национальном музее истории Молдавии.

"Все усилия руководства страны направлены на объединение двух берегов, поэтому данная выставка жизненно 
необходима и своевременна", - отметил президент.

При этом он выразил благодарность за поддержку в решении приднестровской проблемы, которую оказывают 
европейские организации, Украина и Румыния.

11 октября. Находящаяся в Молдове российская делегация во главе с первым заместителем секретаря Совета 
безопасности РФ Ю.Зубаковым обсудила с президентом РМ В.Ворониным проблемы развития двусторонних отношений и 
урегулирования приднестровской проблемы. Президент, как не странно, отметил, что "в отношениях между Молдовой и 
Россией нет никаких противоречий, но есть одна нерешенная проблема - приднестровская".

Он ознакомил членов делегации с последними инициативами молдавского парламента, содержанием закона о 
статусе  Приднестровья,  инициативами  правительства  по  социальным  гарантиям  населению  Приднестровья,  по 
восстановлению льготного режима импортно-экспортных операций для приднестровских экономических агентов.

Ю.Зубаков подчеркнул "заинтересованность России в скорейшем разрешении приднестровского конфликта". Один 
из  членов  российской  делегации  выразил  сожаление  в  связи  с  тем,  что  "встреча  не  сблизила  позиции  сторон  по 
приднестровскому урегулированию".

12 октября. Представительная делегация России во главе с замсекретаря Совета Безопасности РФ Ю.Зубаковым 
находится с визитом в Приднестровье. В составе делегации представители МИД, Минэкономразвития, Минтранса, Совбеза, 
Центробанка, ТПП РФ, «Газпрома», ФСБ и других ведомств.

12 октября. В Тирасполе был подписан документ о перспективах сотрудничества российского и приднестровского 
бизнес-сообщества, сообщил в интервью журналистам вице-президент Торгово-промышленной палаты России Б.Пастухов 
по окончании российско-приднестровской встречи, которая состоялась в столице Приднестровья.

Говоря о задачах визита российской делегации в Молдову и Приднестровье, вице-президент ТПП России дал 
понять, что в его основе лежит формирование новой прагматичной политики Москвы. «Россия прошла серию «детских 
болезней».  Россия,  благодаря  взвешенной  политике  президента  Путина,  встала  на  единственно  правильный  путь  – 
прагматического отношения к своим интересам и к интересам наших соседей, друзей, товарищей, отметил вице-президент. 
Время подачек, разговоров, дешевых поцелуев, в том числе и экономических, прошло. Наступило время взаимовыгодного 
сотрудничества во всех отраслях».

12 октября. Европейский Союз намерен содействовать усилению пограничных и таможенных служб Молдовы и 
Украины, а не подменять их, заявила в Брюсселе официальный представитель Еврокомиссии Э.Удвин.

По ее словам, решение об открытии мониторинговой миссии ЕС направлено на усиление контроля на границе и 
обучение молдавских и украинских специалистов. Миссия начнет работать с 1 декабря с.г. на всей протяженности границы. 
Как  известно,  решение  об  этом  было  подписано  министрами  иностранных  дел  Украины  и  Молдовы  и  европейским 
комиссаром по внешним связям и политике соседства Б.Ферреро-Валднер.

12  октября. Молдавская  ГРЭС  настаивает  на  увеличении  отпускной  цены  электроэнергии,  реализуемой 
электрораспределительным сетям правобережной Молдовы на 36% - с 3,05 до 4,15 цента США за 1 кВт/ч.

По словам гендиректора Молдавской ГРЭС С.Сыскова, увеличение отпускной цены электричества, реализуемого 
Кишиневским, Центральным и Южным электрораспределительным сетям Молдовы, входящим в группу компаний «Union 
Fenosa», обусловлено существенным повышением стоимости приобретаемого станцией природного газа. Он отметил, что 
цена газа выросла в текущем году с $55 до $86 за 1 тыс. куб. м.
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Министр промышленности РМ В.Антосий заявил ранее, что Молдова готова приобретать у «Интер РАО ЕЭС» по 
контракту  электричество,  вырабатываемое  на  Молдавской  ГРЭС,  но  только  по  тарифам,  которые  не  выше  цены, 
установленной для поставок в страну в соответствии с российско-украинско-молдавскими договоренностями (2,35 цента за 
кВт/ч).

12  октября. Новым  министром  финансов  Молдовы,  вместо  З.  Гречаной,  назначенной  первым  заместителем 
премьер-министра РМ, стал занимавший до этого пост замминистра Михаил Поп.

12  октября. Хорватия  поддержит  Молдову  в  урегулировании  приднестровского  конфликта,  заявил  президент 
Хорватии  С.Месич  выступил  на  пресс-конференции  по  случаю  прибытия  в  Загреб  президента  РМ  В.Воронина  с 
официальным визитом.

По  мнению  Месича,  для  разрешения  приднестровского  конфликта  необходима  поддержка  международного 
сообщества, в частности Европейского союза, а также стран-соседей Молдовы - России и Украины.

Главы государств договорились, что будут обмениваться опытом в области переговоров с Европейским союзом и 
стимулировать развитие экономических отношений между двумя странами.

13 октября. Молодые молдавские граждане смогут поступить на учебу в колледжи и университеты США в рамках 
Программы студенческого обмена на 2006/2007 учебный год. Стипендии будут выделяться американским правительством 
по результатам конкурса.

Студенты,  которые  на  момент  подачи  заявления  учатся  на  первом  курсе,  будут  обучаться  в  двухгодичных 
колледжах, а студенты второго и третьего курсов смогут поступить в четырехгодичные колледжи или университеты.

В перечень специальностей, финансируемых в рамках Программы студенческого обмена, входят: бухгалтерский 
учет, сельское хозяйство, информационные технологии, экономика, управление в сфере сервиса и туризма, журналистика и 
средства массовой информации, юриспруденция, психология и социология и др.

13 октября. В Молдове закончилась уборка подсолнечника. По данным Минсельхозпищепрома РМ с каждого из 
260 тыс. га в среднем намолочено по 13,6 центнера маслосемян.

Валовой урожай подсолнечника составил 350 тыс. тонн, что полностью обеспечивает потребности республики, а 
также позволит крестьянам часть продукции экспортировать

13  октября.  По  мере  достижения  политической  договоренности  относительно  приднестровского  конфликта 
решится вопрос о выводе российских миротворцев с этой территории, сказал министр обороны РФ С.Иванов.

Россия и Франция выступают за политическое урегулирование приднестровской проблемы, сообщил министр по 
итогам своих переговоров с главой французского военного ведомства М.Аллио-Мари.

Он напомнил, что в настоящее время в Приднестровье находится порядка 1,5 тысячи российских военнослужащих, 
что  полностью  соответствует  различным  международным  и  европейским  соглашениям,  регламентирующим 
миротворческую деятельность. Иванов высоко оценил результаты работы российских миротворцев в Приднестровье. "За 
последние 15 лет никто в конфликте не пострадал", - сказал С.Иванов.

О состоянии переговорного процесса по приднестровскому урегулированиюО состоянии переговорного процесса по приднестровскому урегулированию
Рудольф Матвеев

Пожалуй,  единственным значимым результатом переговорного процесса по приднестровскому урегулированию 
после  подписания  8  мая  1997  г.  Московского  меморандума  об  основах  нормализации  отношений  между  Республикой 
Молдова  и  Приднестровьем  и  Одесских  соглашений  от  20  марта  1998  г.  был  достигнутый  сторонами  при  активном 
содействии посредников – России, Украины и ОБСЕ консенсус о построении объединенного молдавского государства на 
принципах федерализма (проект соглашения посредников от 3 июля 2002 г.).

Впрочем, Кишинев от него со временем отказался, отвергнув для начала в конце ноября 2003 г. основанный на 
этом принципе российский план урегулирования приднестровской проблемы, получивший название меморандума «Козака».

Молдавская сторона под предлогом закрытия 4 молдавских школ в Приднестровье, осуществлявших обучение по 
программам Минпросвещения РМ на румынском языке, в августе 2004 г. заявила об отказе участвовать в переговорах по 
решению  приднестровской  проблемы.  Это  игнорирование  переговорного  процесса  и  призывов  посредников  к  его 
возобновлению продолжалось и после того, как «школьный» вопрос был разрешен.

Кишинев, как показало дальнейшее развитие событий, выигрывал время, чтобы представить новую, а на самом 
деле  свою  старую  концепцию  урегулирования  проблемы  в  рамках  унитарного  государства  с  предоставлением 
Приднестровью статуса номинальной территориальной автономии по примеру Гагаузии, что в итоге и было предъявлено 
посредникам как окончательная модель разрешения конфликта с Тирасполем.

Ясно,  что  такой  вариант  никак  не  мог  устроить  приднестровцев.  Отсюда  и  стремление  молдавских  властей 
вывести  Приднестровье  из  переговорного  процесса,  не  считаясь  с  общепринятой  практикой  участия в  переговорах  по 
нормализации постконфликтной ситуации всех сторон конфликта.

В  течение  2004  г.  Кишинев  представил  на  рассмотрение  переговорщиков  несколько  проектов  документов  по 
урегулированию  (Декларация  об  основных  принципах  государственного  устройства  Республики  Молдова,  Пакт 
стабильности  и  безопасности  для  Республики  Молдова,  Декларация  Европейского  союза,  Республики  Молдова, 
Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  Румынии,  Российской  Федерации,  Украины и  Соединенных 
Штатов  Америки  по  стабильности  и  безопасности  Молдавии  и  др.),  которые  достаточно  четко  отразили 
непоследовательность  и  противоречивость  его  отношения  к  решению  приднестровской  проблемы  и  переговорному 
процессу в целом. За год позиция Молдовы претерпела кардинальные изменения.

Молдавская сторона, понимая, что отказ от прежних договоренностей и неприемлемость для Приднестровья и 
России нового подхода Молдовы к решению приднестровской проблемы вряд ли приведут к нужному для нее результату, 
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делает ставку на дальнейшую интернационализацию переговоров, доказывая необходимость изменения «неэффективного» 
пятистороннего формата переговоров и подключения к ним США, Румынии и Европейского Союза.

Но, несмотря на то, что Вашингтон и Брюссель, фактически ставшие неофициальными участниками переговорного 
процесса с конца 2003 г., содействовали Кишиневу в проталкивании его проектов документов по урегулированию, несмотря 
на  их  попытки  воздействовать  на  Москву  и  Тирасполь,  в  том  числе  и  через  структуры ОБСЕ,  каких-либо  подвижек  в 
нормализации отношений между Молдовой и Приднестровьем не произошло.

Тем  более  что  Кишинев  избрал  тактику  грубого  давления  на  приднестровское  руководство,  обвиняя  его  в 
тоталитаризме, в пособничестве контрабанде оружия, наркотиков, в отсутствии демократии, несоблюдении прав человека в 
ПМР  и  т.д.  и  т.п.,  и  призывая  Запад  вмешаться  и  положить  конец  такому  положению  вещей.  Обстановка  в  регионе 
становится все более напряженной. Этому способствовали также заявления молдавских официальных представителей об 
оккупации Россией части территории Молдовы, имея в виду Приднестровье, о якобы поддержке Москвой «тираспольского 
режима»,  что  отрицательно  влияло  на  российско-молдавские  отношения  и  никак  не  помогало  нахождению  точек 
соприкосновения при обсуждении вопросов, связанных с приднестровской проблемой.

Кишинев, понимая, что российское военное присутствие в Приднестровье является главной «заботой» США и ЕС в 
деле приднестровского урегулирования, и, стремясь привлечь их на свою сторону, в 2004-2005 гг. постоянно будирует эту 
тему на всех двусторонних переговорах и многосторонних встречах в рамках различных международных организаций (не 
обошлось без этого и в ходе недавних визитов президента РМ В.Воронина в Латвию, Литву и Эстонию).

В такой ситуации консультации в пятистороннем формате,  встречи посредников между собой и со сторонами 
конфликта  –  Молдовой  и  Приднестровьем  в  отдельности  ни  на  шаг  не  продвигали  переговорный  процесс,  который 
забуксовал в очередной раз.

Вашингтон, который давно надеется на то, что решение приднестровской проблемы решит также вопрос о выводе 
российских военных из  Приднестровья,  видя,  что дело затягивается,  дает своеобразный сигнал некоторым участникам 
переговоров. В феврале 2005 г. представитель США в ОБСЕ С.Миникес делает заявление о том, что события на Украине 
открывают дорогу для урегулирования приднестровской проблемы и обеспечения контроля на приднестровском участке 
украинско-молдавской границы.

Киев, который после прихода к власти В.Ющенко вновь загорелся желанием перехватить у России роль ведущей 
державы  в  регионе,  тут  же  откликается  на  подсказку  и  уже  в  марте  обещает  подготовить  вскоре  свой  новый  план 
урегулирования. В самом общем виде программа под названием «К урегулированию через демократию» была озвучена на 
встрече  президентов  стран  ГУАМ  в  Кишиневе  22  апреля  2005  г.  Она  предусматривала  осуществление  т.н.  семи 
первоочередных  шагов,  которые,  по  мнению  украинской  стороны,  могли  привести  к  нормализации  обстановки  и 
прекращению противостояния в регионе. В мае с.г. на пятисторонних консультациях участников переговорного процесса в 
Виннице представитель Украины представил более подробный план решения приднестровской проблемы, который был 
предварительно  согласован  с  молдаванами.  В  результате  согласований  он  претерпел значительные изменения  и  уже 
существенно отличался от «семи шагов» и первоначального киевского варианта.

Молдова  весьма положительно  оценила  план В.Ющенко,  тем более  что  фактически  была его  соавтором.  Но 
главное заключалось в том, что этот план, как полагали в Кишиневе, есть, может быть, последняя надежда заполучить 
Приднестровье на самых выгодных условиях.

Тирасполь, со своей стороны, хотя план В.Ющенко содержал явно неприемлемые для Приднестровья положения, 
был вынужден его одобрить. В складывающихся условиях само выживание ПМР зависело от позиции Киева, в частности и 
прежде всего, по погранично-таможенной проблеме.

В  ходе  обсуждения  с  украинскими  представителями  проблемы  урегулирования  приднестровское  руководство 
настойчиво пыталось убедить их в выгодности для Украины существования автономного Приднестровья в полном смысле 
этого слова. В регионе проживают около 200 тысяч этнических украинцев, а торговля с ним ежегодно приносит в украинскую 
казну около 400 млн. долл. США. Однако, хотя на переговорах И.Смирнова и В.Ющенко 16 июля с.г. украинская сторона 
сделала  несколько  жестов  в  сторону  Тирасполя,  заявив,  в  частности,  о  недопустимости  использования  репрессивных 
экономических  мер  против Приднестровья,  о  невозможности решения приднестровской  проблемы без учета  интересов 
региона  и  без  его  участия  в  переговорах,  о  необходимости  проведения  будущих  выборов  в  Верховный  Совет 
Приднестровья в соответствии с местным законодательством, в целом Киев оставался на позициях Кишинева.

Но, как оказалось, согласия приднестровских властей на представленный Украиной план и готовности обсуждать 
его в рамках переговорного процесса было для Молдовы недостаточно. Она решила план еще «несколько улучшить». 
Молдавский  парламент  в  июне принимает  ряд  документов  -  «Декларацию об  инициативе  Украины по  урегулированию 
приднестровской проблемы», Обращение «О критериях демократизации Приднестровского региона Республики Молдова» и 
Обращение «О принципах и условиях демилитаризации Приднестровского региона Республики Молдова». В декларации 
было записано, что в плане Киева «не нашли отражения некоторые принципы урегулирования - вывод российских войск, 
демилитаризация,  условия  демократизации региона,  установление  легального  контроля над приднестровским участком 
границы», и в упомянутых выше обращениях парламент «исправляет ошибки» украинцев.

В  обращении  по  демилитаризации  Приднестровья,  в  частности,  говорится,  что  Молдова  берет  на  себя 
обязательство  предложить в  рамках программы НАТО «Партнерство во имя мира» и осуществить  посредством ОБСЕ 
роспуск военных формирований в приднестровском регионе, ликвидацию оружия и военной техники…. Поэтому военные 
части, дислоцированные в зоне безопасности РМ на основании молдавско-российского договора от 21 июля 1992 года, 
должны быть постепенно сокращены и полностью выведены с территории страны до 31 декабря 2006 г. Ясно, что речь идет 
о российских миротворцах.
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Что касается Оперативной группы российских войск в Приднестровье, то, как считают в Кишиневе, Москва должна 
вывести из региона военный персонал ОГРВ и завершить вывоз и ликвидацию своего военного арсенала до конца 2005 г., 
что, мол, является «одним из неотъемлемых условий демилитаризации приднестровской зоны».
В обращении парламента по демократизации Приднестровья подчеркивается, что проведение демократических выборов в 
регионе якобы невозможно в условиях отсутствия в регионе плюрализма мнений, свободы слова, а также несоблюдения 
Конституции Молдовы. В Кишиневе забыли, что в Приднестровье есть своя Конституция. Есть и свой закон о выборах, 
который направлен на правовую экспертизу в Россию, Украину, ОБСЕ, а также Венецианскую комиссию, и Тирасполь готов 
учесть их замечания в плане большей демократизации закона, если таковые последуют.
Наконец, 22 июля с.г. парламент Молдовы принимает в одностороннем порядке внутренний Закон об основных положениях 
особого  правового  статуса  населенных  пунктов  левобережья  Днестра  (так  теперь  Кишинев  предпочитает  называть 
Приднестровье).  Очевидно,  что принятие этого закона без участия приднестровской стороны и без учета ее интересов 
заведомо  делало  его  нереальным  с  точки  зрения  исполнения  и  еще  одним  препятствием  на  пути  приближения  к 
урегулированию приднестровской проблемы.

Такой была обстановка накануне проведения совместных консультаций сторон и посредников 26-27 сентября с.г. в 
Одессе, которые предприняли большие усилия, чтобы Кишинев принял решение об участии во встрече.
Вместе с тем следует сказать, что на принятие такого решения повлияло, скорее, то обстоятельство, что в Одессе должен 
был  рассматриваться  вопрос  о  подключении  к  переговорам  по  урегулированию  США  и  Евросоюза  в  качестве 
наблюдателей.  Да  и  в  Винницу,  как  представляется,  молдаване  поехали  лишь  потому,  что  Украина  должна  была 
представить свой план, который, как мы знаем, им очень импонировал.

Казалось  бы,  все  идет  в  русле  договоренностей,  но  Воронин не  был бы Ворониным,  если  бы не  попытался 
преподнести  посредникам  очередной  сюрприз.  Все  знали,  что  вопрос  о  будущем  участии  США  и  ЕС в  переговорном 
процессе в качестве наблюдателей в принципе решен. Но Воронин, находясь с визитом в Бухаресте, за день до встречи в 
Одессе  вдруг  заявляет,  что  Молдова  откажется  от  консультаций,  если  США  и  ЕС  не  получат  статус  полноправных 
участников переговоров. Глава молдавской делегации в Одессе, конечно, «отработал» указание шефа, но изменить что-
либо был не в силах. После ознакомления с письмом спецпредставителя Госдепартамента США по вопросам конфликтных 
ситуаций  в  Евразии  Стивена  Манна,  направленным  приднестровской  стороне,  где  излагается  американская  позиция 
относительно  статуса  США  на  переговорах  по  урегулированию  отношений  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  министр 
реинтерации РМ В.Шова, опять «забежавший вперед паровоза», вынужден был снять свой запрос, оставив его на будущее.

На  одесских  консультациях  затрагивались  также  такие  вопросы,  как  демократизация  и  демилитаризация 
Приднестровья.

По  свидетельству  некоторых  участников  консультаций,  стороны  не  были  готовы  к  обсуждению  вопроса  о 
демократизации в Приднестровье. Была обозначена лишь готовность посредников помочь Тирасполю в этом деле, но, как 
сказал  на  пресс-конференции  по  итогам  встречи  в  Одессе  глава  внешнеполитического  ведомства  ПМР  В.Лицкай, 
конкретных рецептов предложено не было.

Что касается демилитаризации, то Кишинев вновь настаивал на ликвидации силовых структур Приднестровья, на 
выводе российских военных из региона, на замене российских миротворцев международными «голубыми» касками и т.п. 
Молдавский  представитель  даже  говорил  о  возможности  выхода  из  соглашения  от  21  июля  1992  г.,  так  как  это 
предусматривает принятый парламентом Молдовы закон от 22 июля 2005 г.

Реакция Москвы и Тирасполя на такую постановку вопроса была сходной. В России полагают, что если такое 
произойдет, то автоматически упраздняется зона безопасности, и конфликтующие стороны остаются «один на один» на 
линии  разграничения,  как  это  было  перед  началом  вооруженного  столкновения  в  1992  г.,  что  может  быть  чревато 
непредсказуемыми последствиями.

Мининдел ПМР В.Лицкай  считает,  что  намерение  провести  упомянутый закон  в  жизнь  в  условиях  нынешнего 
обострения отношений между Молдовой и Приднестровьем вызывает серьезное беспокойство. «Это еще не война, но уже 
опасная ситуация»,  заявил он на своей  пресс-конференции в  Тирасполе  и  добавил,  что прекращение миротворческой 
операции не будет означать вывода российских войск из региона.

В  то  же  время  среди  посредников  нашла  понимание  позиция  приднестровской  стороны  по  осуществлению 
мониторинга  предприятий  оборонной  промышленности  ПМР,  что  может  частично  смягчить  создавшуюся  атмосферу 
враждебности  и  взаимного  недоверия.  Российский  представитель  внес  на  этот  счет  соответствующее  предложение, 
которое лежит в русле предложений «Контроль над вооружением - Меры укрепления доверия и безопасности в Молдове», 
переданных посредниками Кишиневу и Тирасполю летом сего года. Было решено, что представители России, Украины и, 
прежде всего, ОБСЕ выработают механизм проведения упомянутого мониторинга.
Затрагивался в Одессе и вопрос о  мониторинге молдавско-украинской границы. Здесь речь идет,  в первую очередь,  о 
двусторонней  акции  Кишинева  и  Киева,  поддержанной  Евросоюзом,  который  выделил  средства  на  эти  цели  и 
соответствующий персонал,  готовый приступить к  работе уже с 1 декабря 2005 г.  Безусловно,  этот  вопрос касается и 
Приднестровья, так как молдавская сторона настаивает на проведении проверки границы на ее приднестровском участке, 
надеясь  на  то,  что  обвинения  в  адрес  властей  региона  в  поощрении  контрабанды  и  других  нарушений  таможенно-
пограничного режима подтвердятся.

В Тирасполе не против проведения инспекций, однако считают, что проводить их следует по всей границе между 
Украиной и Молдовой, а не только в Приднестровье, что особых возражений у ЕС и иностранных экспертов не вызывает.

Российская  позиция  на  этот  счет  также  известна  –  дело  касается,  прежде  всего,  Украины,  Молдовы  и 
Приднестровья. Но важно, чтобы предпринимаемые и планируемые действия способствовали нормализации отношений 
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между Кишиневом и Тирасполем, а не обостряли их, а, следовательно, не мешали поискам в решении приднестровской 
проблемы.

Обсуждение  вопросов  повестки  дня  консультаций  позволило  окончательно  прояснить  позиции  сторон  и 
посредников, что уже можно отнести к положительным моментам одесской встречи, даже если они остаются на сегодня 
фактически диаметрально противоположными. Кишинев неизменно стремится к безусловному поглощению Приднестровья. 
Тирасполь же отстаивает право на независимое развитие, хотя при определенных условиях и гарантиях политического, 
торгово-экономического, военного, социально-культурного характера он готов рассмотреть возможность создания общего с 
Молдовой  государства.  Вместе  с  тем,  если  судить  по  высказываниям  В.Лицкая,  время  федеративного  устройства 
молдавского государства, по мнению Тирасполя, прошло.

Хотелось бы подчеркнуть, что посредники и приднестровская сторона, кроме решения о привлечении США и ЕС к 
урегулированию проблемы, единодушно отмечают важность решения о возобновлении переговорного процесса, согласно 
которому  новый  раунд  переговоров  должен  состояться  в  конце  ноября  в  Кишиневе  и  Тирасполе  уже  в  присутствии 
американцев  и  еэсовцев  в  качестве  наблюдателей.  Сдается,  что  полнокровное  участие  в  переговорном  процессе  им 
вообще-то и не особенно нужно. Во-первых, они сохраняют «поле для маневра», а во-вторых, у них достаточно рычагов, 
чтобы их точка зрения была не только услышана, но и учтена.

Но в Одессе произошло еще одно событие – представитель России, посол по особым поручениям В.Нестерушкин 
передал  участникам  встречи  новый  российский  план  решения  молдавско-приднестровского  конфликта  под  названием 
«Основные принципы, направления и этапы приднестровского урегулирования».
На  одесских  консультациях  выяснилось,  что  план  «Ющенко»,  «подправленный  и  улучшенный»  Кишиневом,  для 
Приднестровья неприемлем и отвергается им.

Киев,  хотя  и  назначил  нового  представителя  на  переговорах  (им  стал  Д.Ткач,  ранее  не  раз  возглавлявший 
украинскую делегацию на консультациях по приднестровской проблематике), заметно сбавил свою активность.

Возможно, это связано с внутренней ситуацией на Украине, и В.Ющенко уже не до Приднестровья. Возможно 
также, что Ющенко хотел бы заручиться политической и экономической поддержкой России в это нелегкое для него время, 
и в Киеве решили пока не «напрягать» Москву своими прозападными планами в отношении Приднестровья и российского 
присутствия в регионе.

Что  касается  молдавской  идеи  исходить  в  поисках  решения  проблемы  Приднестровья  исключительно  из 
внутреннего  закона об  основных положениях  статуса восточных районов  Молдовы,  то  в  Одессе она  была фактически 
молчаливо  проигнорирована.  Даже  США  и  ЕС,  которые  готовы  помочь  нынешнему  молдавскому  руководству  в 
урегулировании приднестровской проблемы на его условиях,  не склонны поощрять односторонние действия Кишинева, 
ведущие к замораживанию конфликта на неопределенное время.

Понятно, что теперь Молдове рассчитывать на «скорую победу» явно не приходиться.
Как здесь не впасть в истерику. И вот Воронин вновь ищет «злодеев» и находит их в лице России, которую он 

обвинил  в  экономической  блокаде  своей  страны  якобы  из-за  ее  принципиальной  позиции  по  Приднестровью.  «Я 
официально объявляю о том, что Молдова готова прожить и без экспорта вина в Россию. Будет сложно, но мы готовы жить 
в холоде, замерзать без российского газа, но не сдадимся», заявил президент в интервью румынской службе радио Би-би-
си. Что не него так подействовало, трудно сказать. Может, провал молдавской дипломатии в Одессе, а может, президенту 
не очень понравился новый российский план урегулирования или, вернее, совсем не понравился. А зря. Как раз московские 
предложения могут стать для него той «палочкой-выручалочкой», которая позволит сохранить лицо, а главное - вывести 
переговоры по приднестровскому урегулированию из тупика.

Конечно, подробный анализ нового плана России можно будет сделать после его опубликования, но и то, что уже 
стало достоянием СМИ, достаточно, чтобы этому плану переговорщики уделили серьезное внимание.

Во всяком случае, Тирасполь уже заявил, что на предстоящих переговорах по урегулированию приднестровской 
проблемы он будет базироваться на новом плане России.

План  Москвы  вобрал  в  себя  многие  апробированные  ранее  положения  меморандума  «Козака»,  программы 
«Ющенко»,  ряд  формулировок,  согласованных  между  сторонами  конфликта  при  содействии  посредников  в  ходе 
переговорного процесса в 2002-2003 гг. Он содержит также новые моменты, вытекающие из обсуждений приднестровской 
проблемы на последних встречах сторон и посредников.

Из  украинских  предложений  взяты,  в  частности,  соображения  о  поэтапном  движении  к  урегулированию,  о 
проведении  выборов  Верховного  Совета  Приднестровья,  о  создании  Молдовой  и  Приднестровьем  совместного 
парламентского органа, обладающего правом законодательной инициативы, в том числе, что касается выработки правового 
статуса Приднестровья как особой административно-территориальной единицы в форме республики и т.д.

Из  меморандума  «Козака»,  например,  в  новые  российские  предложения  включены конкретные формулировки 
статей по разграничению полномочий и предметов ведения между Молдовой и Приднестровьем, а также предметов их 
совместного ведения.

Нельзя не отметить, что московский план не дает определения формы будущего общего молдавского государства, 
оставляя  эту  прерогативу  Молдове  и  Приднестровью.  Авторы российского  документа,  как  кажется,  руководствовались 
соображением, что главным здесь является согласие сторон в вопросе распределения полномочий и предметов ведения.

Есть еще один очень важный, на наш взгляд, момент. В новых российских предложениях нет положения, которое в 
свое  время  так  напугало  западников  и  вынудило  их  предпринять  авральные  меры,  чтобы  не  допустить  подписания 
меморандума  «Козака».  Речь  идет  о  положениях  статьи  18  документа,  которая  была  направлена  на  закрепление  и 
расширение российского военного присутствия в регионе.
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В новом плане Москвы сказано, что военно-гарантийное обеспечение условий соблюдения и выполнения итоговых 
договоренностей по приднестровскому урегулированию будет осуществляться соответствующим международным воинским 
контингентом и международными невооруженными наблюдателями, что ОБСЕ может взять проведение этой операции под 
свою  эгиду.  В  документе  уточняется,  что  параметры  ВГО  разрабатываются  в  рамках  пятистороннего  переговорного 
процесса с участием сторон, стран-гарантов и ОБСЕ.

Но не исключено, что США и ЕС как наблюдатели также будут участвовать в обсуждении параметров военно-
гарантийной операции.

Представляется,  что  вовремя  проявленная  инициатива  российской  дипломатии,  а  также  достаточно  четко 
прописанные положения нового документа по приднестровскому урегулированию, содержащие неплохой потенциал для 
разрешения проблемы, дают основание прогнозировать дальнейшее развитие переговорного процесса с некоторым или, 
как говорят, сдержанным оптимизмом.

Здесь многое будет зависеть от настроя молдавской стороны, в первую очередь, президента В.Воронина. Вместо 
того, чтобы впадать в панику и заниматься поисками врага, лучше было бы проявить политическую волю, использовать 
полномочия президента, парламентское большинство в парламенте страны, а также доверие населения, которое нынешние 
власти  еще  не  растеряли  до  конца,  признать  ошибочной  политику  диктата  в  отношении  Приднестровья  и  вместе  с 
посредниками заняться поисками взаимоприемлемого решения приднестровской проблемы. Но это будет возможным лишь 
при условии, что В.Воронин и его команда действительно стремятся покончить с расколом страны раз и навсегда. Такая 
позиция  руководства  страны,  на  наш взгляд,  найдет  понимание  и  поддержку  у  молдавского  народа,  международного 
сообщества и, конечно же, России.

Сохранит ли Россия в Приднестровье «окно в Европу»?
4 октября 2005 г., «Ольвия-пресс»

С.Зайченко
«Да, мы позволим России быть региональной

державой, но империей будет только
одна страна – Соединенные Штаты Америки».

Билл Клинтон, сентябрь, 1995 год.
На недавно прошедшей в Москве Международной научной конференции, посвященной 60-летию Победы Советского 

народа  над  фашисткой  Германией  и  милитаристской  Японией,  представители  патриотически  настроенной  российской 
академической  интеллигенции  высказали  тревожные  опасения  за  судьбу  России  и  будущее  своего  Отечества.  Среди 
многочисленных рекомендаций академические умы РФ рекомендовали политической российской элите более эффективно 
защищать  геополитические  интересы России  в  любой  точке  земного  шара,  начиная  с  территориальных  и  заканчивая 
военно-стратегическими.

Приднестровье для России – это одна из территорий, которая с военно-стратегической точки зрения представляет 
очень важное «окно в Европу» на Балканском направлении, значение которого невозможно переоценить. Это понимают все: 
и в Москве, и в Вашингтоне, и в Брюсселе, и даже в Кишиневе.

Для  Приднестровья  Москва  также  является  одним  из  главных  стратегических  партеров  и  основным  гарантом 
приднестровской  безопасности.  Поэтому  общественность  ПМР  должна  быть  постоянно  информирована  о  ситуации,  в 
которой оказывается Россия, и которая в значительной степени влияет на решения официальной Москвы, касающиеся 
приднестровской территории.

Начну с того, что в «Стратегии национальной безопасности США в новом столетии», утвержденной в октябре 1998 
года,  записано,  что  «США,  если хотят  чувствовать  себя  в  безопасности,  должны оставаться  лидером во  всех 
международных делах».

С этих позиций Вашингтон выступает и сегодня, ущемляя, где только возможно, интересы РФ. Прежде всего, это 
всем  известное  недавнее  расширение  блока  НАТО  на  Восток  за  счет  стран  прекратившего  свое  существование 
Варшавского  Договора  и  республик  бывшего  СССР.  Это  и  окружение  России  военно-воздушными  и  военно-морскими 
базами,  подконтрольными  США,  вытеснение  России  из  стран  постсоветского  пространства  и  территорий,  исторически 
являющихся сферой влияния России. Это пренебрежение экономическими интересами РФ и глобальная американизация 
российского общества. Это, в конце концов, кабальные условия приема России во Всемирную торговую организацию (ВТО) 
и ее использование в качестве сырьевого придатка США и их союзников. И так далее, и тому подобное.

Сегодня РФ почувствовала очередное так называемое «лидерство» США уже в области ядерного перевооружения. 
Со ссылкой на британскую газету «Таймс» «Красная Звезда» за 14 сентября сообщила, что Пентагон внес поправки в 
доктрину США от 1995 года, которые позволят США официально (по своему усмотрению) наносить превентивные ядерные 
удары по базам террористов и странам, по мнению Вашингтона, поддерживающим международный терроризм. Если Совет 
безопасности  ООН  не  смог  упредить  военную  агрессию  США  против  Югославии,  Афганистана  и  войну  с  Ираком  до 
принятия поправок в доктрину, то после этого Совет безопасности ООН для Вашингтона будет, что назойливая муха для 
буйвола. Поправки должны быть подписаны и утверждены на Конгрессе в самое ближайшее время. Если такое случится, 
США, согласно комментарию в газете «Таймс», наделят себя правом наносить превентивные удары не только конкретным 
по «базам террористов» на территории любого суверенного государства, не поддерживающего политику США, но даже по 
подозрению на то, что на его территории находятся запасы ядерного, химического или бактериологического оружия. В этом 
случае Вашингтон санкций Совета безопасности ООН ждать не станет.

Как  информирует  газета,  обновленная  доктрина  предоставит  Пентагону  право  применять  (для  «укрощения 
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строптивых»)  ядерное  оружие,  активно  разрабатываемое в  США на  протяжении вот  уже нескольких  последних  лет  по 
своему усмотрению. Прежде всего, это ядерные заряды малой и сверхмалой мощности.

А теперь вопрос: где и как Вашингтон будет проводить испытания нового ядерного оружия, прежде чем поставлять 
его на вооружение своей армии коалиционных сил НАТО? Возможность такая есть в штате Невада, который в течение двух 
лет может быть подготовлен для таких испытаний. Но в этом случае США нарушат ряд международных договоренностей, в 
том числе и Договор о всеобщем запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ). Здесь следует напомнить общественности, что 
этот Договор ратифицирован в РФ, и она не проводит никаких ядерных испытаний. Однако США, хотя и не проводят пока 
ядерных испытаний, ДВЗЯИ не ратифицировала и в любой момент (когда это понадобится) может от него отказаться. Но 
чтобы сохранить хорошую мину при плохой игре (публично не нарушая ДВЗЯИ), США прибегли к иному способу испытания 
новых образцов оружия – испытание проводить в реальных боевых действиях. И это у них хорошо получается. Вспомните 
военную агрессию США в Боснии и Герцеговине, в Югославии, а еще раньше в Ираке, где США провели испытание новых 
авиаснарядов с сердечником из обедненного урана. Сегодня эти снаряды уже на вооружении авиации США и НАТО и 
успешно используются штурмовиками А-10 и истребителями F-15. Но ни в прошлое время, ни в настоящее никаких санкций 
со  стороны ООН,  ни  широкого  международного  осуждения  в  адрес  США,  как  не  было,  так  и  нет.  Даже,  напротив,  в 
международных  кругах  утверждают,  что  применение  ядерных  снарядов  не  является  нарушением  международных 
договоренностей. Даже после того, как иракское правительство в 1995 году подало официальную жалобу на США в ООН о 
радиоактивном  загрязнении  территории  Ирака,  мер  по  упреждению  применения  Пентагоном  в  дальнейшем  «грязных» 
боеприпасов принято так и не было.

Поэтому и новое ядерное оружие малой и сверхмалой мощности может быть испытано США не на полигоне, а, 
например, при нанесении ядерного удара в операциях против движения «Талибан» в горах Афганистана или по базам 
боевиков в Ираке, о чем уже неоднократно (и вполне серьезно) говорил глава Пентагона Дональд Рамсфелд. В список 
ненадежных стран, откуда США ожидают для себя так называемые «новые угрозы», внесен Иран, и вокруг него сгущаются 
«американские» тучи…. Как предсказывают некоторые политические обозреватели, не исключено, что испытание новых 
образцов  ядерного  оружия  малой  и  сверхмалой  мощности  может  быть  произведено  на  территории  этой  арабской 
республики.

И снова вопрос, кто и каким образом способен уберечь Мир от возможной ядерной катастрофы. На это вопрос пока 
никто  ответа  не  знает.  Не  знает  этого  и  Россия.  А  опасность  такая  существует.  Решение  США  наносить  по  своему 
усмотрению превентивные ядерные удары по суверенным государствам настораживает многие суверенные страны, в том 
числе  и  Россию,  вокруг  которой  в  лице  НАТО  все  туже  и  туже  сжимается  американская  удавка.  Вспомните,  как 
торжествовал Джордж Буш-младший по случаю «победы» над Москвой, когда год с небольшим назад в состав НАТО (на 
лужайке у Белого Дома) принимали семь новых членов. Очень доходчиво тогда об этом писала «Комсомолка»: «Буш сиял, 
как  Белоснежка,  разбуженная  поцелуем.  Семеро  гномов,  представляющих  обломки  бывшего  советского  блока, 
пританцовывали  и  аплодировали.  Болгары,  румыны,  словаки,  словенцы  и  прибалты  перекрашивались  в  натовцев.  А 
старший  из  гномов,  бывший  главный  коммунист  Литвы  Бразаускас,  целовавший  североатлантический  флаг,  казался 
воплощением  почти  сказочной  метаморфозы».  Присутствовавший  на  церемонии  приема  под  крышу  Вашингтона  семи 
бывших союзников Москвы, генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер в тот же день отметил, что самолеты альянса начинают 
патрулировать воздушное пространство над Прибалтикой. «Теперь это зона НАТО, а НАТО всегда прикрывает свою зону!» - 
торжественно  произнес  он  перед  присягавшими  на  верность  Вашингтону  свежеиспеченными  членами  альянса.  С 
сожалением приходится констатировать  факт,  что  расширение  зоны НАТО происходит за счет  зоны жизненно важных 
интересов Российской Федерации.

Россия, конечно, еще способна остановить США и упредить угрожающее развитие событий. Одно лишь заявление 
МИД РФ о возможности выхода России из ДОВСЕ вынудило изрядно поволноваться Запад.

Американские  военные  чиновники  заявили,  что  выход  России  из  Договора  об  ограничении  обычных 
вооруженных  сил  в  Европе  будет  означать  сохранение  российского  военного  присутствия  в  Грузии  и 
Приднестровье,  что противоречит  Стратегии  национальной безопасности США и представляет собою опасный 
вызов американцам.

Британское  издание  «The  Financial  Times»  писала,  что  возможный  выход  России  из  Договора  об  ограничении 
обычных  вооруженных  сил  в  Европе  (ДОВСЕ)  позволит  Москве  сохранить  свое  военное  присутствие  в  Грузии  и 
Приднестровье. «Заявление министра обороны РФ Сергея Иванова, сделанное им на 40-й ежегодной конференции 
НАТО  по  вопросам  безопасности  и  обороны,  которая  завершилась  в  Мюнхене,  -  писала  британская  газета,  - 
шокировало европейских и американских военных чиновников». Кратко напомню основной смысл заявления.

В нем российский министр обороны отмечал, что взятые на себя стамбульские обязательства принимались Россией 
в других военно-политических условиях, отличающихся от сегодняшних реалий. Тогда Россия получила заверения в том, 
что НАТО не развернет свои вооруженные силы в восточноевропейских странах, желающих вступить в Альянс. Однако 
после вступления в  апреле в  НАТО семи новых членов  Договор  об ограничении обычных вооруженных сил в  Европе 
потеряет свою актуальность и «не будет поддерживать стабильность и баланс интересов». Как уточнил Иванов, Договор 
может разделить судьбу другого реликта «холодной войны» - Договора об ограничении систем противоракетной обороны 
(Договор по ПРО), который Россия и Соединенные Штаты разорвали два года назад.

Россия имела некоторые рычаги давления на НАТО в преддверии расширения его на Восток, так как могла связать 
ратификацию и выполнение Договора с попытками НАТО по созданию новых баз в Польше и прибалтийских государствах, 
но упустила такую возможность.

Напомним, что одним из мотивов отказа подписать Итоговую декларацию на саммите ОБСЕ в Маастрихте, который 
прошел 7 декабря прошлого года, был именно процесс эвакуации российских войск и вооружения из Приднестровья, а 
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также проблема российских военных баз в Грузии в качестве условий ратификации ДОВСЕ странами НАТО. Но логического 
завершения российские предложения не достигли: с первых дней вступления в НАТО семи новых членов, США начали 
процесс  передислокации  авиации  и  тяжелой  военной  техники  из  Германии  непосредственно  к  границам  России  (на 
территорию стран Балтики, Польши и Чехии).

Одновременно  вопрос  о  выводе  российских  войск  из  Грузии  и  Приднестровья  поднимался  Государственным 
секретарем США  Колином Пауэлом на  переговорах  с  президентом Владимиром Путиным во  время  его  официального 
визита  в  Москву в  январе  текущего года.  Пауэл  оповестил главу российского  государства  о  возможности  ужесточения 
позиции Вашингтона, если Россия в ближайшее время не прекратит свое военное присутствие в Грузии и Приднестровье. И 
процесс пошел: Россия срочно покидает Грузию.

Сегодня страны Прибалтики, Грузия и Молдова уже стали «потенциальными противниками» Российской Федерации. 
И если официальная Москва своевременно не применит к ним, как мы уже неоднократно отмечали, самых жестких мер 
воздействия,  названные  государства  из  «потенциальных»  превратятся  в  реального  противника  России.  Многие 
политические  эксперты,  в  том числе  и  российские,  недоумевают:  почему  Москва  постоянно  запаздывает  с  принятием 
адекватных мер по защите своих стратегических и геополитических интересов на постсоветском пространстве? Почему 
Россия добровольно сдает США свои позиции одну за другой? Почему,  сузив круг  своих интересов до постсоветского 
пространства, РФ продолжает утрачивать свое влияние и в странах СНГ? Россию уже игнорируют в Грузии и Молдове, 
отворачиваются в Азербайджане. Кто следующий?

Россия  навсегда  ушла  из  Кубы,  утратив  мощнейшую  систему  РЛС  наблюдения  за  космосом  и  США,  которая 
обеспечивала систему ПРО Советского Союза необходимыми данными для упреждения ракетного нападения. Аналогичную 
утрату  понесла  РФ,  покинув  Вьетнам (во  Вьетнаме в  советское  время  была  военная  база,  на  которой  располагалась 
аналогичная РЛС). Сегодня на месте взорванной в 1995 году в Скрунде (Латвия) российской РЛС типа «Дарьял» уже строят 
мощный локатор американцы, и направлен он не на северо-западные районы Атлантики, а на Россию. И ученику понятно, 
что главное ее предназначение – контроль над воздушным пространством России и Белоруссии.

В настоящее время аналогичные РЛС США уже строят в Азербайджане. Одну в Астаре, на границе с Ираном, другую 
в  районе  Хызы,  на  южном  склоне  Большого  Кавказского  Хребта.  Одновременно  (и  далеко  не  случайно!)  в  СМИ 
Азербайджана развернулась широкая кампания против ныне действующей в Азербайджане российской Габалинской РЛС, в 
2002 году переименованной в информационно-аналитический центр «Дарьял». Примерно год назад США уже предлагали 
России  совместное  использование  этого  центра,  конечная  цель  которого,  и  в  чем  никто  не  сомневается,  –  полное 
вытеснение российских военных, как со станции, так и из Азербайджана в целом. И хотя министр обороны РФ С. Иванов 
опровергает эту информацию, наивно думать, что американцы, объявив кавказский регион зоной своих жизненно важных 
интересов,  просто  так  откажутся  от  российской  РЛС,  осуществляющей  контроль  над  Южным  воздушно-космическим 
пространством, в зону которого входят Индийский океан, Персидский залив, весь Аравийский полуостров, Иран, Ирак и ряд 
других стран Ближнего и Среднего Востока. Если договоренность о совместном использовании Габалинской РЛС состоится, 
то в случае ликвидации военного присутствия России в Азербайджане, локатор останется под контролем США. Взорвать 
его, как это было сделано в Латвии, России уже не позволят.

В свете происходящих на Южном Кавказе событий, связанных с ликвидацией российских баз в Грузии и попыткой 
«американизировать»  центр  «Дарьял»,  весьма  симптоматично  появление  в  азербайджанской  прессе  материалов, 
дискредитирующих в целом российское военное присутствие в Азербайджане.

Соединенные  Штаты  намерены надолго  закрепиться  и  в  Средней  Азии.  Их  базы  (пусть  даже  временные)  уже 
имеются  в  Узбекистане,  Таджикистане  и  Киргизии.  Об  этом  уже  ведутся  переговоры  с  Казахстаном  и  Туркменией. 
Вашингтон, укрепившись на западных границах РФ, намерен полностью заблокировать Россию со стороны Центральной 
Азии, Ближнего и Среднего Востока.

Станет ли Россия великой Державой, сегодня целиком и полностью зависит от самой России. За ее плечами – 
множество побед и достижений. Во всем: в науке и экономике, культуре и спорте, в космосе и военном деле – Россия всегда 
была на высоте и по праву являлась опорой и защитницей прав и свобод народов мира. И сегодня, чтобы восстановить 
свою  историческую  миссию,  Россия  обязана  на  игнорирование  ее  интересов  поступать  адекватно:  твердость  русского 
характера и силу духа должны вновь почувствовать на международной арене,  как  это было после Победы во Второй 
мировой войне. Такие качества всегда и везде вызывают уважение. Россия должна приучить всех своих партеров, а в 
первую очередь Вашингтон и Брюссель, к тому, что РФ не оставляет своих завоеванных позиций.

Сегодня в российском экспертном сообществе все чаще звучит мнение о том, что Россия просто обязана защитить 
свои интересы на постсоветском пространстве и в первую очередь в тех странах, которые стоят на российских позициях. 
Это так называемые «непризнанные» государства СНГ-2. Если говорить о европейском направлении, то, по мнению многих 
экспертов и политиков, сегодня у РФ осталось последнее «окно» для выхода на Балканы – Приднестровье.

Во-первых, в перспективе российское военное присутствие в ПМР, которое вполне может оказаться в тылу у НАТО – 
это кость в горле Североатлантического альянса, а соответственно и США, которые, кто и что бы ни говорил, по-прежнему 
не  совсем  дружелюбно  настроены  к  Российской  Федерации.  Поэтому,  по  мнению  экспертов,  российское  военное 
присутствие на этой территории должно не только сохраняться, но и расширяться. Тираспольский военный аэродром, в 
случае его реставрации,  мог  бы стать достойной альтернативой Маркулештскому,  модернизированному по НАТОвским 
стандартам  и,  судя  по  информации  из  достоверных  источников,  готовому  к  передаче  в  так  называемое  «временное 
пользование» Пентагона.

Далее. Как отмечают эксперты, Приднестровье – это последняя точка опоры РФ на Юго-Западном направлении и 
равнозначна российскому Калининграду на Северо-западе Европы. Если в петровские времена Россия пробивала «окна» в 
Европу, в сталинские времена их расширяла, то в последние десять лет, вплоть до недавнего времени, Россия позволяла 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

их, образно выражаясь, «наглухо заколачивать».
К сожалению, приходиться констатировать, что твердой последовательности у официальной Москвы в отношении 

Приднестровья порой не хватает.  Слишком уж чутко прислушивается она к тому,  о чем и в каком ракурсе толкуют на 
Западе, как оценивают там каждый очередной шаг российского руководства и его инициативы по нормализации отношений 
между  Тирасполем  и  Кишиневом.  И  очень  уж  опасаются  того,  чтобы  на  Западе  не  сложилось  вдруг  впечатления  о 
стремлении Кремля вернуться к старым порядкам.  «В результате такой чрезмерной бдительности, - как-то выразился 
военный политический обозреватель «Красной Звезды» В.Маркушин,  - в российских поступках проявляется не то что 
бы гибкость – а скорее гуттаперчивость».

С одной  стороны,  конечно,  можно  понять  Россию,  понять  то,  что  в  современной  обстановке,  а  тем более  при 
наличии  собственных  внутренних  проблем,  раздирающих  российское  общество  на  части,  официальной  Москве  не  до 
проблем малых, к тому же пока не признанных государств на постсоветском пространстве. Но, с другой, официальной 
России надо осознать, что решение проблемы пока непризнанных государств, будь то Приднестровье, Абхазия или Южная 
Осетия,  органично  связано  с  решением очень  многих  внутренних  проблем.  А  главное  –  такое  решение  укрепит  веру 
российского народа в способность Кремля изменять события к лучшему.

Расширение за счет России
29 cентября 2005 г., «Время новостей»

Наталья Приходко
ЕС и США включились в переговоры Кишинева с Тирасполем
Переговоры по приднестровскому урегулированию будут возобновлены через месяц в расширенном формате. 27-28 

октября в Кишиневе и Тирасполе к прежним участникам в лице Молдавии, Приднестровья, России, Украины и ОБСЕ в 
качестве наблюдателей присоединятся ЕС и США. Такое решение принято на днях в Одессе на консультациях сторон и 
посредников. Летом 2004 года Кишинев прервал диалог с  Тирасполем.  Поводом послужило закрытие в Приднестровье 
шести  школ  с  преподаванием  молдавского  языка  на  основе  латинской  графики,  отказавшихся  пройти  обязательную 
регистрацию.

Появление наблюдателей от ЕС и США знаменует интернационализацию приднестровского урегулирования. Москва 
и Тирасполь противились этому, но молдавские политики упорно настаивали на привлечении западных игроков. «До сих пор 
Кишинев  в  одиночку  выступал  против  приднестровско-российско-украинской  команды.  С  присоединением  ЕС  и  США 
переговорный процесс станет более сбалансированным», - заметил «Времени новостей» директор Кишиневского института 
социально-политических исследований Аркадий Барбарош.

Лидер оппозиционной Народно-республиканской партии Николай Андроник высказал нашей газете иное мнение: 
«Своей  силовой  политикой  в  отношении  Тирасполя  молдавский  президент  Владимир  Воронин  завел  приднестровское 
урегулирование в  тупик.  Теперь он хотел бы переложить ответственность за ход переговоров на западных партнеров. 
Однако не исключено, что сильные мира сего уже нашли общую формулу урегулирования, не обязательно совпадающую с 
кишиневской».

Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии российско-молдавско-приднестровских миротворческих сил 
(здесь допущена неточность: ОКК является политическим органом в рамках миротворческой операции по урегулированию 
приднестровского  конфликта,  миротворческие  контингенты  подчиняются  Объединенному  военному  командованию, 
осуществляющему руководство практическими действиями миротворцев – прим. редакции бюллетеня Института стран СНГ) 
от непризнанной ПМР Александр Порожан полагает, что Россия «не утратит своего влияния, если активизирует здешнюю 
политику».  В  беседе  с  корреспондентом  «ВН»  он  сообщил,  что  на  консультациях  в  Одессе  обсуждался  вопрос  о 
«трансформации успешно действующей миротворческой  операции»,  то  есть  о  ее  переводе  под  эгиду  международного 
сообщества. В сложившихся условиях Тирасполь не мог не согласиться на расширение переговорного формата, считает г-н 
Порожан. С апреля Кишинев блокирует работу ОКК из-за неурядиц с землепользованием левобережных сел, находящихся 
под молдавской юрисдикцией.

Президент Воронин не боится замерзнуть
12 октября 2005 г., «Независимая газета»

Нелли Орлова
Позицию Молдавии ужесточила тайная миссия российских депутатов
На  днях  президент  Молдавии  Владимир  Воронин  выразил  категорическое  несогласие  с  позицией  России  по 

приднестровскому  урегулированию и  заявил,  что  не  станет  даже  рассматривать  варианты  урегулирования  конфликта, 
которые  противоречат  тем,  что  определены  в  принятом  молдавским  парламентом  Законе  «Об  основных  положениях 
правового  статуса  восточных  районов  Молдавии».  Как  известно,  российский  план  предусматривает  сохранение  в 
Приднестровье  миротворческого  контингента  Минобороны  РФ  до  2020  года  (в  новых  российских  предложениях  по 
урегулированию этого положения нет – прим. составителя подборки материалов по молдавско-приднестровской тематике). 
Предложенный украинским президентом и принятый молдавским парламентом вариант предполагает замену действующего 
в зоне конфликта контингента миротворческих сил на международных военных и гражданских наблюдателей под эгидой 
ОБСЕ. Базу этой новой структуры должны составить украинские миротворцы.

«Молдавия не отступит от своей позиции в отношении Приднестровья, даже если лишится российского газа и не 
сможет продавать вино в Россию. Мы готовы жить в холоде, замерзать без российского газа, но не сдадимся. Молдавия не 
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будет жертвовать своей целостностью, суверенитетом, свободой, несмотря на цену, которую придется платить», – заявил 
молдавский президент журналистам.

Тем самым Воронин фактически дезавуировал собственные заявления, когда еще недавно говорил об отсутствии 
напряженности в отношениях между Москвой и Кишиневом и «провокационном характере» такого рода слухов. Вопрос о 
замене находящихся в зоне приднестровского конфликта российских миротворцев на украинских военных, более активном 
подключении  к  мирному  процессу  Евросоюза  и  США  поднимается  регулярно.  Однако  ранее  президент  Воронин 
воздерживался от резких заявлений в адрес Москвы. Не исключено, что столь радикальная смена тона его заявлений стала 
результатом недавней поездки в Молдавию группы депутатов Госдумы РФ. По информации «НГ», российские депутаты 
гостили в Кишиневе 3–4 октября, и похожие на ультиматум заявления Воронина последовали вскоре после их отъезда. Хотя 
поначалу никаких метаморфоз вроде бы не намечалось. По информации пресс-службы молдавского президента, на встрече 
с  российскими  депутатами  Воронин  сделал  одно  замечание,  которое  лишь  с  натяжкой  можно  назвать  резким: 
«Неурегулированность приднестровской проблемы – единственное и серьезнейшее препятствие на пути к использованию 
всего потенциала молдавско-российского сотрудничества».

Что произошло во время и после его встречи с депутатами Госдумы РФ, непонятно. И вообще вся история с думской 
миссией выглядит довольно странно. На Охотном Ряду заявляют, что не знают, кто конкретно ездил в Молдавию и с какой 
целью. В комитете Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками «НГ» заявили, что не имеют к этой депутатской 
поездке никакого отношения. «Ситуация по меньшей мере странная, поскольку, если это был официальный визит депутатов 
Госдумы, то кого-кого,  а нас они должны были хотя бы проинформировать», – сказал «НГ» зампред комитета Андрей 
Савельев. Ничего не знают об этом визите ни в комитете по международным делам, ни в межфракционной группе по 
урегулированию приднестровского конфликта.

Между тем в кулуарах российского парламента высказываются предположения, что на самом деле информация об 
этом  визите  –  провокация  со  стороны  Кишинева  в  ответ  на  участившиеся  контакты  официальных  российских  лиц  с 
руководством  Тирасполя.  «Вполне  возможно,  что  визит  группы  депутатов  –  утка,  запущенная  аппаратом  президента 
Воронина для того,  чтобы хоть чем-то обосновать его резкие заявления в  адрес России»,  – сказал «НГ» на условиях 
анонимности один из депутатов Госдумы.

Тем не менее, Госдума готовится дать достойный ответ на заявления молдавского президента. В межфракционной 
группе по приднестровскому урегулированию спешно готовят проект депутатского обращения к премьер-министру Михаилу 
Фрадкову с требованием прекратить импорт в Россию молдавского вина. С учетом того, что за последние полгода Москва 
уже  отказывалась  от  ввоза  мяса  и  овощей  из  Молдавии,  такое  решение  нанесет  существенный  удар  по  экономике 
республики.

Вчера Москва предприняла попытку снять напряженность в молдавско-российских отношениях – в Кишинев прибыла 
российская  делегация  во  главе  с  первым  заместителем  секретаря  Совета  безопасности  РФ  Юрием  Зубаковым. 
Планируется  обсудить  вопросы  двусторонних  отношений,  возобновления  экспорта  молдавской  продукции  в  Россию. 
Отдельной темой на переговорах станет обсуждение проблемы приднестровского урегулирования.

Валерий Лицкай: «Вопрос о признании ПМР подходит к своему 
ключевому решению»

3 октября 2005 г., «Ольвия-пресс»
Министр  иностранных  дел  ПМР  Валерий  Лицкай  считает,  что  вопрос  о  статусе  четырех  пока  не  признанных 

государств СНГ подходит к своему ключевому решению, и решающую роль в этом решении сыграет позиция России. Об 
этом глава приднестровской дипломатии заявил на пресс-конференции в Тирасполе.

«Сейчас российская дипломатия подошла к четкому и ясному вилочному варианту в отношении непризнанных стран 
СНГ. Осталось сделать последний выбор, и он уже сформулирован до предела, – заявил Валерий Лицкай. – Первый и 
самый  вероятный  вариант  –  это  завершить  распад  Советского  Союза  путем  признания  оставшихся  в  СНГ  четырех 
непризнанных государств. Собственно, с такой перспективой смирились уже все. От неопределенности устало и мировое 
сообщество, которое все больше склоняется к самой реальной с международной точки зрения версии: лучше ужасный 
конец, чем ужас без конца – давайте признаем их и на этом закончим. Поэтому Россия по мере закругления своей чеченской 
проблемы будет готова принять такое решение – о признании четырех непризнанных. Позиция Тбилиси или Кишинева в 
этом вопросе не будет иметь особого значения. Ну, напишет Молдова ноту, Грузия напишет, но этих нот миллион».

Второй возможный вариант, по словам министра, это союзное государство, в котором применительно к бывшей 
Молдавии и Кишинев, и Тирасполь должны обладать равными правами. Именно такие варианты на Днестре, видимо, еще 
попытаются предложить гаранты урегулирования.  Для Приднестровья это тоже вполне приемлемый выход. Однако,  по 
мнению главы приднестровской дипломатии, в любом случае он будет переходным вариантом все к тому же единственному 
решению – международному признанию Приднестровья.

«Еще есть последние попытки создания этих союзных государств, с такой идеей еще пока носятся, – заявил министр 
иностранных дел ПМР. – В принципе, это тоже неплохой промежуточный вариант, то есть вариант сосуществования «в 
пределах, но вовне». По Карабаху придумали такой сложнейший план – НКР существует в пределах Азербайджана, но вне 
его. Это означает, что у них есть горизонтальные связи, но нет ни одной вертикальной. В Европе, кстати, тоже высокая 
степень  только  горизонтальных  связей.  Как  промежуточная  форма  такой  подход  вполне  возможен.  Однако  эта 
примаковская идея 1997 года изживает себя и теряет реальную основу. Жили бы мы в Евросоюзе, может быть, мы давно 
завершили бы процесс урегулирования именно по такому варианту. Но мы живем здесь, и дело постепенно приближается к 
другому варианту – признанию нашей государственности».
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Валерий Лицкай считает, что сегодня для этого созрели и все внутренние условия. В отличие от других конфликтов, 
когда после формального международного признания новая страна оказывалась не готовой к самостоятельному развитию, 
с  Приднестровьем совсем иная  ситуация.  Приднестровское  государство  уже  давно  доказало  свою состоятельность,  и 
Молдова сама разорвала последние нити, которые еще удерживали нас вместе. Единственное, что остается сегодня – это 
политическое решение.

«Мы за 15 лет уже завершили процесс разделения, нам не надо создавать у себя какой-то институт власти, которого 
нам не хватает и который реализует Молдова, – заявил Валерий Лицкай. – Все создано уже, все действует, все связи 
разорваны.  Дело  за  последним  шагом  –  политическим  решением  международного  сообщества.  И  это  решение  уже 
созревает».

Еще в Одессе говорили о международном мониторинге приднестровского участка молдавско-украинской границы - 
Евросоюз  начнет  эту  работу  1  декабря.  Миссии  ОБСЕ  поручили  организовать  контроль  за  приднестровской  военной 
промышленностью  -  в  Тирасполе  против  этого  не  возражают.  Обсуждалась  и  недавняя  инициатива  украинского  и 
молдавского президентов о создании международной миссии по организации демократических выборов в Приднестровье. 
На вопрос «ВН» о возможности применения к ПМР силовых методов, если Тирасполь откажется проводить выборы под 
внешним  руководством,  глава  миссии  ОБСЕ  в  Молдавии  Уильям  Хилл  ответил:  «Давайте  посмотрим,  что  покажут 
переговоры».

Об одесских консультациях и не только
6 октября 2005 г., «Молдова Ази»

Оазу Нантой
Встреча  посредников  в  приднестровском  урегулировании  с  представителями  Республики  Молдова  и 

приднестровской администрации, состоявшаяся 26-27 сентября в Одессе после длительного перерыва "холодной войны" 
между Кишиневом и Тирасполем, окончилась все же некоторыми конкретными результатами. Главный из них - решение о 
возобновлении переговоров, следующий раунд которых должен состояться 27-28 октября 2005 г. в Кишиневе и Тирасполе. 
Однако отныне они будут проходить уже в формате "5+2" с участием представителей Европейского Союза и США, чьи 
права  и обязанности  в  рамках  переговоров будут  определены протоколом,  разработанным миссией  ОБСЕ в Молдове. 
Однако в последнее время произошел еще ряд событий, связанных с приднестровским конфликтом.

Кишинев начал бесплатную выдачу жителям Левобережья документов, подтверждающих гражданство Республики 
Молдова. Это говорит о стремлении обеспечить численное превосходство граждан Республики Молдова в перспективе 
проведения демократических и репрезентативных выборов в регионе.

Глава миссии ОБСЕ в Молдове, Вильям Хилл, однозначно заявил о том, что назначенные на 1 ноября с.г. выборы в 
"верховный совет" Приднестровья не будут признаны свободными и демократическими, спровоцировав тем самым нервную 
реакцию  Тирасполя.  Она  выразилась  в  хулиганской  выходке  профашистской  организации  "Прорыв",  сбросившей  27 
сентября флаг ОБСЕ со здания представительства ОБСЕ в Тирасполе.

Наконец, 3 октября 2005 г.,  по истечении более четырех лет с момента, когда Кишинев лишил режим Смирнова 
таможенной  печати  Республики  Молдова,  ожидается  принятие  Советом  ЕС  окончательного  решения  по  поводу 
установления с 1 декабря мониторинга молдо-украинской границы с участием ЕС. Безусловно, термин "мониторинг" пока не 
гарантирует,  что  границу  будут  пересекать  лишь  товары,  сопровожденные  таможенным  обеспечением  Республики 
Молдова.  Однако это  не  значит,  что  терпению ЕС когда-нибудь  не  наступит предел,  и  он  не  применит,  наконец,  этот 
"дамоклов меч".

Не менее значимым является недавнее дипломатическое турне президента Воронина по прибалтийским странам, 
где в каждой столице прямо ставился вопрос о поддержке Молдовы в решении приднестровского конфликта. Похоже, таким 
образом Воронин пытается компенсировать непростительную внешнеполитическую пассивность предыдущих правительств 
Молдовы.  Он стремится создать промолдавское лобби внутри ЕС,  который становится все более заинтересованным в 
решении приднестровского конфликта. Президент учитывает тот факт, что Страны Балтии занимают активную позицию в 
ЕС и не успели забыть, что такое "свет с Востока".

Состоявшийся 21 сентября визит Владимира Воронина в Киев также является частью этого сложного сплетения 
геополитических игр и соперничества интересов различных стран. Если государства Балтии определили свою позицию по 
отношению к России и окончательно порвали с прошлым, получив членство в НАТО и ЕС, то в нынешней Украине дела в 
этом смысле обстоят далеко не так однозначно. 21 сентября в Украине еще не было правительства, и было очевидно, что 
украинское  общество  переживает  болезненный  период  расставания  с  иллюзиями,  спровоцированными  "оранжевой 
революцией". Кроме всего прочего, 1 января 2006 г. в Украине вступит в силу политическая реформа, в результате которой 
ряд компетенций перейдут от президента страны к Верховной Раде (Парламенту). Помимо этого, Украина уже вступила в 
кампанию по  очередным выборам в  Верховную Раду,  назначенными  на  март  2006  года,  и  сегодня  никто  не  может  с 
уверенностью  сказать,  как  будет  выглядеть  мажоритарная  коалиция  после  этих  выборов.  В  такой  ситуации,  похоже, 
намерения Киева взять на себя роль регионального лидера путем перенимания инициативы в решении приднестровского 
конфликта ушли на второй план. Тем более что данные инициативы выявили непоследовательное поведение некоторых 
людей, пришедших к власти в результате "оранжевой революции". Объявив о приверженности европейскому курсу, Киев, по 
неизвестным  причинам,  не  присоединился  к  решению  ЕС  и  США  о  запрете  перемещения  по  их  территориям  ряда 
представителей администрации "пмр". Кроме того, документы, призванные прекратить прохождение через приднестровский 
участок  молдо-украинской  границы  товаров  без  таможенного  обеспечения  Республики  Молдова,  принятые  украинским 
правительством 26  мая  2005  г.  (Постановление  №400;  Положения  № 164-r  и  № 165-r),  не  выполняются  украинскими 
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таможенниками до сих пор! В ходе "официального визита" Игоря Смирнова в Киев, 14 июля с.г., Виктор Ющенко пообещал 
ему отсрочить введение в действие указанных постановлений. Но на каких условиях и на какой период? В то же время на 
пресс-конференции по итогам встречи с Владимиром Ворониным Ющенко не высказался против позиции Кишинева, в том 
числе относительно Закона от 22 июля с.г. об основных принципах юридического статуса Приднестровья. А в ходе встречи с 
руководителями парламентов североевропейских и Прибалтийских стран, состоявшейся 30 сентября 2005, Виктор Ющенко, 
похоже, отстранился от ведущей роли в решении приднестровского конфликта, сделав следующее заявление: "Думаю, что 
эта  ситуация  давно  перестала  быть  только  проблемой  Молдовы  и  ее  соседей.  По  моему  мнению,  вопрос  касается 
европейских проблем".

Так  или  иначе,  возвращаясь  к  одесским  консультациям,  следует  отметить,  что  многое  осталось  неясным. 
Поддерживая на уровне деклараций "план Ющенко", российская делегация воспользовалась случаем и попыталась вручить 
участникам  консультаций  собственные  предложения  по  поводу  основных  принципов,  направлений  и  этапов 
приднестровского урегулирования. Не секрет, что этот документ объемом более 200 страниц (так в тексте) предлагает ту же 
федерализацию Молдовы, вопреки Закону от 22 июля, принятого Парламентом Молдовы.

Столь  же  очевидно  и  соперничество  между  двумя  антагонистскими  подходами  к  вопросу  демократизации 
левобережья Днестра. Исходя из аксиомы, что демократия может существовать только в правовом государстве, Закон от 22 
июля  создал  юридические  рамки  для  демократизации  Приднестровья  путем  распространения  на  него  суверенитета 
Республики  Молдова.  В  то  время  как  другие,  в  частности,  авторы  украинского  плана,  предлагают  демократизировать 
Приднестровье  как  государство,  отдельное  от  Республики  Молдова,  и  признать  свободными  и  демократическими  уже 
выборы, намеченные на 11 декабря.

Иными словами, и в рамках формата "5+2" за столом переговоров будет продолжаться борьба интересов. Ясно, что 
переговоры - это верхушка айсберга, и что многие вопросы решаются за кулисами переговорного процесса, в том числе в 
других столицах.

Важно, чтобы Республика Молдова имела твердую, хорошо аргументированную позицию, и настойчиво проводила 
ее всеми путями, предоставляемыми ей статусом независимой страны. Важно не дать забыть о том, что мы, граждане 
Республики Молдова,  имеем приоритетное,  по сравнению с государственным преступником Игорем Смирновым,  право 
быть информированными о предлагаемых решениях, касающихся будущего нашего государства. Банда Смирнова так или 
иначе уйдет, а нам предстоит жить в воссоединенной стране.

Важно  и  дальше  сохранять  политический  консенсус  по  вопросу  реинтеграции  страны.  Только  в  этом  случае 
руководство Молдовы, в отличие от режима Игоря Смирнова, сможет рассчитывать на поддержку всего общества, в том 
числе патриотов Молдовы с левобережья Днестра. Только при таких условиях можно рассчитывать на поддержку ЕС и 
США, и нас перестанут вынуждать принимать чужие рецепты, призванные проводить чужие интересы.

Воронин разошелся во мнениях
7 октября 2005 г., «GazetaSNG»

Варвара Злобина
Экономическая  война,  фактически  ведущаяся  между  Россией  и  Молдавией  с  середины  нынешнего  года, 

приобретает  все  больший  накал.  Молдавский  президент  Владимир  Воронин  обвинил  российской  руководство  в 
экономической блокаде, спровоцированной, по его мнению, принципиальной и даже непримиримой позицией Молдавии по 
Приднестровью. По словам Воронина, «Молдавия не отступит от своей позиции в отношении Приднестровья, не будет 
жертвовать своей целостностью, суверенитетом, свободой, несмотря на цену, которую придется платить».

Итак, на одной чаше весов – свобода, суверенитет, а также другие высокие материи, а на другой – фрукты, овощи и 
спиртное – продукты, конечно, полезные и приятные, но не идущие ни в какой сравнение с первой категорией. Тем не 
менее,  к  возмущению и сожалению молдавского лидера,  Москва увязывает низменное и высокое в своем стремлении 
давить  на  Кишинев.  И  президент  Воронин  обрушился  на  российскую  сторону:  «Я  официально  объявляю  о  том,  что 
Молдавия готова прожить и без экспорта вина в Россию.

Будет сложно, но мы готовы жить в холоде, замерзать без российского газа, но не сдадимся», – пламенно заявил 
президент. Примечательно, сделал он это в интервью румынской службе радио ВВС, видимо, ища родственной поддержки.

Между  тем  не  далее  как  в  начале  этой  недели  в  интервью  молдавскому  телеканалу  Воронин  назвал 
«провокационными заявления о росте напряженности в отношениях между Москвой и Кишиневом». «Кто-то как в Кишиневе, 
так  и  в  Тирасполе  периодически  выдает  подобные  предположения,  чтобы  создалось  впечатление  об  ухудшении  в 
молдавско-российских отношениях», - сказал молдавский президент. Кто этот «кто-то», предстоит еще выяснить.

У «миссионеров» опять проблемы как всегда с этикой
12 октября 2005 г.,

председатель Общественной организации «Русь», Молдова
Сергей Суляк

Похоже,  что  «правозащитники»  из  миссии  «Украинцы  в  Молдове»,  начавшие  работу  в  Молдавии  с  серии 
провокационных заявлений и скандалов, направленных против русинов Молдавии и Общественной организации «Русь», 
никак  не  могут  угомониться.  Им настолько  хочется  сенсаций,  пусть  даже  дурно  пахнущих,  что  они  готовы забыть  об 
элементарной этике и общепринятых нормах ведения дискуссий.

В июле-августе они пытались поразить воображение граждан неким проектом «Русины Молдавии», цель которого, 
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по  их  словам,  заключается  «в  навязывании  украинскому  населению  Молдовы  представлений  о  его  этнической 
принадлежности к "русинам, руснакам" как "второму коренному населению Молдавии"». Я, как автор книги «Осколки Святой 
Руси.  Очерки  этнической  истории  руснаков  Молдавии»  (pdf версию  книги  см.:  http://www.ukrstor.com/ukrstor/suliak 
oskolkiswiatoirusi.pdf), был представлен ими в качестве идеолога этой программы.

Факт  задержания  одного  из  своих  «собратьев»  молдавской  полицией  за  появление  в  общественном  месте  в 
нетрезвом виде  и  оскорбление  сотрудников  правоохранительных органов  эти  «правозащитники»  опять  же  попытались 
связать с русинами Молдавии.

На  днях  был  распространен  еще  один  перл  под  «звучным»  названием,  говорящим  о  безмерной  фантазии  его 
авторов:  «Adjuta-Cives": Суляк хочет дискредитировать нашу правозащитную организацию (Молдавия)». Редакция 
российского  ИА  REGNUM разместила  на  своем  сайте  материал  молдавской  «правозащитной»  организации  «ADJUTA-
CIVES», в котором ее председатель Андрей Лукьян попытался изложить точку зрения своей организации на мое письмо по 
поводу т.н. задержания их «координатора и ведущего аналитика» А. Левицкого. Правда, в отличие от моего письма это 
заявление агентство дало без комментария.

Чтобы понять всю глубину шедевра «правозащитной мысли» позволю себе привести ряд цитат:
1. «Весь пафос письма С. Суляка основан на информации, почерпнутой из протокола об административных 

правонарушениях, якобы совершенных А. Левицким в отношении работников полиции. Составляли этот протокол сами 
полицейские, а о том, как их научились "стряпать" в правоохранительных органах Республики Молдова, хорошо известно 
общественности, в том числе и из "дела Кочеткова", а так же многочисленных публикаций в прессе правозащитников нашей 
Ассоциации».

2. «Таким образом, С. Суляк либо знал об этом решении суда и сознательно
ввел в заблуждение ИА REGNUM, а заодно и всех, кто пользуется его информацией, либо оставался относительно 

него  в  неведении,  что  свидетельствует  об  его  откровенном  непрофессионализме  как  специалиста-гуманитария, 
претендующего  на  репутацию  автора  сенсационных  научных  открытий.  Увы,  если  к  анализу  источников  о  русинах, 
изучением  которых  он  уже  много  лет  занимается,  С.  Суляк  относится  столь  же  односторонне  и  некритически,  как  к 
информации из письма полицейского комиссара, - нам остается только посочувствовать русинам».

3. «Поскольку, как нам известно, молдавские правоохранительные органы охотно и оперативно реагируют 
на запросы С. Суляка (в отличие от наших официальных обращений, ответы на которые приходится ждать месяцами), мы 
вправе считать, что публикацией своего письма он, желая помимо прочего потрафить своим покровителям, преследовал 
цель дискредитировать нашу правозащитную организацию в глазах общественности. Ну и, заодно, в угоду ныне царящим в 
молдавских верхах настроениям, подставить известное российское информационное агентство».

В связи с тем, что г. А. Лукьян, вероятно, не соизволил прочитать мой материал, где излагались истинные причины 
задержания А. Левицкого молдавской полицией, то мне придется еще раз повторить некоторые положения, изложенные в 
нем:

1.  «Весь пафос»,  как вы выражаетесь,  моего письма основан на официальных ответах,  полученных из 
Комиссариата  полиции  с.  Ботаника  и  Комиссариата  полиции  г.  Кишинева,  подписанных  руководством  этих 
структур.

2.  С решением суда я не знаком. Вы, как человек, пытающийся много лет «защищать» всех и вся, должны 
знать, что решение суда по международному и молдавскому законодательству не предоставляется посторонним 
лицам и организациям без согласия лица, к которому относятся запрашиваемые документы (т.е. в данном случае 
самого г. Левицкого). Впрочем, оно мне не к чему. Мне совершенно неинтересно, оштрафовали или нет вашего «коллегу». 
Кстати, вам не мешало бы как-то между собой определиться, кто все-таки задерживал А. Левицкого: полиция или Служба 
информации и безопасности Республики Молдова? А то нестыковка какая-то получается. Один пишет одно, другой - другое.

В своем материале я изложил причины и указал место задержания А. Левицкого. Причем сделал это на основании 
официальных  ответов,  полученных  из  Комиссариатов  полиции.  Оказалось,  что  г.  Левицкого  никто  не  задерживал  в 
неосвещенном подъезде  своего  дома,  не  избивал,  не  хотел,  чтобы он «просто  исчез  без  следа,  как  это  случается  в 
нынешней Молдове» и не заставлял «умирать от сердечного приступа», да и русины Молдавии к его задержанию никакого 
отношения не имеют.

О причинах и месте задержания «правозащитника» вы в своем письме даже не упоминаете.  Значит,  вы 
согласны с тем, что факты изложенные мною верны.

Считаю, что при повествовании о перипетиях судьбы вашего «правозащитника» некорректно переходить на мою 
личность.  Я,  к  примеру,  публично  не  обсуждаю  лично  ваш  уровень  порядочности,  профессионализма,  политической 
ангажированности и т.д. Впрочем, для читателей это и так заметно по вашей почти маниакальной страсти к скандалам и 
фальсификациям.

И совсем уж здесь не причем русины, которых вы все стараетесь пнуть при каждом удобном случае. Неэтично 
людям,  мнящих  себя  «правозащитниками»  ставить  под  сомнения  право  этноса  на  сохранение  своих  этнокультурных 
особенностей,  равно  как  и  право  представителей  этого  этноса  заниматься  историческими  изысканиями,  пытаться 
дискредитировать саму идею русинского возрождения. Смешно выглядят и попытки критиковать то, в чем вы совершенно 
некомпетентны, в частности, в русинской проблеме. Представители вашей «миссии» это делали на пресс-конференции в 
Киеве, в многочисленных информациях по поводу задержания А. Левицкого, вы пытаетесь сделать в своем материале.

3.  Интересно,  откуда  вам  известно,  что «молдавские  правоохранительные органы охотно и  оперативно 
реагируют»  на  мои  запросы? Я,  грешным  делом,  всегда  полагал,  что  получаю  ответы  по  официальным  запросам 
Общественной  организации  «Русь»  в  отведенные  законом  сроки  -  одни  месяц,  причем  зачастую  данные  сроки  не 
выдерживаются. Запросы от имени Общественной организации «Русь» были отправлены 8 августа 2005 г.
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Как я уже писал выше, ничего из написанного мною вы не опровергли. Поэтому ваша фраза о «покровителях» и 
намерении «подставить» российское информационное агентство не соответствуют действительности, как впрочем, и все то, 
что вы бездоказательно излагаете. Подобными измышлениями вы сами дискредитируете свою организацию.

Меня, как гражданина Молдавии, не может не тревожить тот факт, что главная цель этих всех новоявленных 
«миссионеров» - дестабилизация обстановки в Республике Молдова, провоцирование межэтнических конфликтов. 
Причем  в  этом  местным  «правозащитникам»  усиленно  помогают  украинские  «вояжеры».  На  прошлой  неделе  были 
обнародованы данные некого социологического опроса,  проведенного летом с.г.  среди 1600 граждан,  проживающих на 
севере Молдавии.

Хотя говорится, что опрос проводили некие безымянные социологи Харьковского национального университета, в 
опросе  принимали  участие  люди,  никакого  отношения  к  социологии  до  сего  дня  не  имевшие:  одессит  И.  Каминник  и 
молдавский «правозащитник» А. Левицкий, на жизнь которого столь долго и безуспешно покушались, судя по его словам, 
молдавские власти.

«Миссионеры», в частности, утверждают, что согласно опросу:
- 58% опрошенных считает, что их культурной идентичности угрожают молдавское государство, законодательство о 

нацменьшинствах и молдавские националистические организации;
- 81% ощущают разницу в уровне зарплаты украинцев и молдаван;
-89,5% опрошенных полагают, что украинский язык и культура в Молдове находятся в состоянии застоя или им 

угрожает гибель;
- 65% оценивают как недоступное образование на украинском языке в их регионе;
- 72% не удовлетворены статусом украинского языка в Молдове;
- 69% требуют срочных мер для спасения этнокультурной идентичности местных украинцев.
- 31% полагают необходимым создание украинской автономии в составе Молдовы.
Последний  «результат»  дал  основание  «главному  защитнику»  одесских  бездомных  детей,  бомжей  и  украинцев 

Молдовы И. Каминнику заявить, что опрос выявил стремление «северных украинцев» к известной самостоятельности от 
центральных властей.

Читая это,  сразу  приходишь к  выводу не  только  о  некомпетентности  «миссионеров»,  но  и явной  политической 
окраске  их  деятельности.  Ни  в  одном  районе  республике  граждане,  записанные  украинцами,  не  составляют 
большинства населения. По данным переписи населения 2004 г. украинцев в Окницком районе - 30,8%, в Бричанском - 
25,8%, Рышканском - 22,6%, Единецком - 19,9%, Глодянском - 19,5%. В г. Бельцы - 23,9%. В остальных районах Молдавии 
процент значительно ниже. Так о какой автономии может идти речь?  Зачем порождать несбыточные мечты в среде 
немногочисленных в  Молдавии представителей  украинизма и тем самым провоцировать  их  на  необдуманные 
поступки?

Да и согласно результатам «миссионерского» опроса, только 54% из 1600 опрошенных респондентов считают себя 
этническими украинцами или украинцами по культуре и мировоззрению. Отсюда возникают вопросы: кого и где конкретно 
опрашивали «социологи» и откуда взялись столь высокие проценты «защитников» украинской самобытности? К примеру, ну 
никак  не  верится,  что  69%  опрошенных  требуют  срочных  мер  для  спасения  этнокультурной  идентичности  местных 
украинцев,  а  81% ощущают  разницу  в  уровне  зарплаты украинцев  и  молдаван.  Последнее  уж  явно  не  соответствует 
действительности:  от  тяжелого экономического положения одинаково страдают и молдаване,  и  украинцы,  и  русские,  и 
русины, и румыны, и представителям других национальностей. Однако у нас в Молдавии никто никогда не слышал хотя 
бы об одном случае дискриминации в оплате труда по этническому признаку. Впрочем, не стоит особо удивляться 
этим цифрам.  Ведь  согласно  заявлению  координатора  гражданской  миссии  «Украинцы в  Молдове»  Игоря  Каминника, 
сделанном в августе 2005 г., «именно А. Левицкий проводит социологическое исследование состояния соблюдения 
прав этнических украинцев». То, что вся работа миссии – выполнение очередного политического заказа не вызывает 
сомнений, также как и тесные связи ее участников с определенными политическими кругами соседнего государства. Да и 
сами участники миссии особо этого не скрывают.  Тот же А. Левицкий хвастливо заявил: «Ведь это с моей подачи 
украинское посольство в Молдове вплотную заинтересовалось Суляком и его проектом "русины"».

Новоявленным «украинизаторам» невдомек, что на севере Молдавии проживают в основном молдаване и потомки 
русинов.  После  освобождения  Молдавии в  1944  г.  последних,  без  учета  их  волеизъявления,  переписали в  украинцев. 
Попытки украинизации местного населения в 50-е годы потерпели неудачу. В последнее время работа по украинизации 
местного населения заметно активизировалась. Несмотря на сопротивление родителей и учащихся в русских школах 
навязывается обучение на украинском языке. В настоящее время в Молдавии нет чисто украинских школ. Однако 
из 280 учебных заведений на русском языке в 54 уже изучается украинский язык как учебный предмет, а в двух 
экспериментально обучение ведется на украинском языке.

И. Каминник утверждает, что «цель миссии - содействие реализации европейских норм и стандартов в отношении 
соблюдения прав национально-культурных меньшинств и представления их интересов». Странным выглядит стремление 
украинских «правозащитников» защищать права граждан другой страны. Ведь сегодня Украина погрязла не только в 
коррупционных  скандалах.  Продолжают  нарушаться  права  человека,  в  том  числе  и  права  национально-культурных 
меньшинств:

- Сокращается количество школ с русским языком обучения: из 22 тысяч общеобразовательных школ осталось 
всего 2300. Уже появились области, где нет ни одной русской школы. Перевод русских школ в украиноязычные происходит 
без учета мнения родителей, что является прямым нарушением действующего на Украине законодательства. Харьковская и 
Одесская области в этом плане – не исключение;

-  Не  прекращается  этноноцид  русинов  Закарпатья. И  это  несмотря  на  то,  что  78%  населения  области  на 
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референдуме  1991  г.  проголосовало  за  создание  автономной  единицы в  составе  Украины и,  что  даже  в  результатах 
изрядно сфальсифицированной всеукраинской переписи 2001 г. численность русинов указана более чем 10 тыс. чел.

-  Нарушаются права православных граждан Украины: с  поощрения местных органов власти захватываются 
храмы  Украинской  православной  Церкви  Московского  Патриархата  и  запрещается  строительство  новых  церквей. 
Создаются препоны румынскому и молдавскому населению Черновицкой и Одесской областей в осуществлении 
права обучать детей на румынском языке и выпускать свои периодические издания. Украина, в отличие от Молдавии, так до 
конца и не ратифицировала Европейскую хартию региональных языков и языков меньшинств.

Эти и многие другие случаи попрания прав человека на Украине давно уже стали притчей во языцех.  Поэтому, 
господа  «украинские  правозащитники»  и  иже  с  ними,  прежде  чем  поучать  и  «защищать»  других,  сделайте 
евроремонт  в  собственной  квартире.  Тогда  у  вас  будет  хоть  какое-то  моральное  право  заниматься 
«миссионерской» деятельностью за пределами своей страны.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
1  октября.  Лидер  Консервативной  партии  Грузии  Коба  Давиташвили  выражает  обеспокоенность  ходом 

проведения  промежуточных  выборов  в  парламент.  Выборы  проходят  в  пяти  избирательных  округах,  три  из  которых 
расположены на территории Аджарии. «Я очень обеспокоен ситуацией сложившейся в городе Батуми, я не видел таких 
позорных выборов», - заявил он.

1  октября. В  Баку  жестоко  подавлен  несанкционированный  властями  митинг  оппозиционного  избирательного 
блока "Азадлыг". По первичным данным, есть десятки пострадавших. По разным данным, было задержано от 100 до 150 
оппозиционеров, среди которых оба сына лидера "Мусават" Исы Гамбара В акции протеста участвовали несколько тысяч 
человек.

3  октября.  В  Грузию  прибыл  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев.  По  итогам  его  переговоров  с 
президентом  Саакашвили  было  подписано  совместное  коммюнике.  Казахстан  имеет  в  Грузии  свои  конкретные 
экономические интересы, и поэтому я нахожусь в Грузии, - заявил Назарбаев. При этом он отметил, что Казахстан прежде 
всего интересуют проходящие по Кавказу и, в частности, по территории Грузии, транспортные коммуникации. "Мы хотим 
выйти на Черное море со своей нефтью, различными товарами, грузами, чтобы развивать торговлю, - сказал он, - Мы хотим 
принять участие в процессе приватизации объектов в Грузии, в строительстве и в приобретении здесь промышленных 
объектов.  Мы  хотим  иметь  объекты  отдыха  и  туризма  на  берегу  Черного  моря".  Кроме  того,  по  словам  казахского 
президента, стороны также заинтересованы в налаживании поставок в Казахстан грузинских вин и цитрусовых, а в Грузию - 
казахского зерна. Назарбаев подчеркнул, что в Грузии стабильная обстановка.

3 октября.  В Грузии создается общественная организация "Антисорос".  Ее целью является выявить проекты, 
которые  финансирует  Джордж  Сорос  и  которые  подрывают  грузинские  национальные  традиции  и  по  сути  являются 
антинациональными. В состав организации пока вошло около ста человек, в том числе бывшие члены парламента Грузии. 
Председателем  «Антисороса»  станет  член  оппозиционной  партии  "Вперед  Грузия",  независимый  судмедэксперт  Майя 
Николеишвили.  Она  известна  в  Грузии  тем,  что  подвергла  сомнению  официальную  версию  гибели  премьер-министра 
Зураба  Жвании.  Помимо Николеишвили,  в  инициативную группу  создателей  движения вошли один из  лидеров  партии 
"Справедливость" Майа Топурия (другой лидер - Игорь Гиоргадзе), бывший депутат парламента Элизбар Джавелидзе, и 
один из представителей Консервативной партии Темур Жоржолиани.

4 октября.  Около сорока ветеранов и пенсионеров провели акцию протеста перед зданием парламента Грузии, 
выступая  против  законопроекта,  предусматривающего  упразднение  социальных  льгот  этим  категориям  граждан.  С 
участниками  акции  встретился  депутат  парламента  который  заявил,  что  законопроект  находится  пока  в  процессе 
разработки и еще не поступал в парламент.

4 октября. "Недавний обстрел Цхинвали велся грузинскими миротворцами, дислоцируемыми в зоне конфликта. 
Об этом говорят и свидетельские показания жителей грузинских сел, из которых велся обстрел, и данные радиоперехвата, 
которым мы располагаем".  -  сказал президент Южной Осетии Эдуард Кокойты.  Он также отметил,  что"эту провокацию 
организовал  министр  обороны  Грузии  Ираклий  Окруашвили,  а  непосредственный  исполнитель  -  старший  воинский 
начальник грузинского батальона смешанных сил по поддержанию мира, один из участников вооруженной агрессии Грузии 
против Южной Осетии летом 2004 года Паата Бедианишвили".

4 октября. Российские миротворцы будут выведены из зоны осетино-грузинского конфликта только после полного 
его урегулирования, заявил в Москве президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. "Вывод миротворцев - это не компетенция 
Хаиндравы  и  Саакашвили,  это  компетенция  четырех  сторон".  "Грузинской  стороне  нужно  более  внимательно  изучить 
международные  документы,  касающиеся  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта.  Нужно  искать  более 
цивилизованные  методы  по  обеспечению  всех  соглашений,  которые  были  подписаны  в  рамках  грузино-осетинского 
урегулирования", - сказал югоосетинский лидер.

4  октября.  Лидер  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты  обсудит  в  Москве  с  руководством  Газпрома  детали 
строительства газопровода из России в Южную Осетию, Алагир (Северная Осетия) - Цхинвали. "Данный проект является 
очень сложным с точки зрения прокладки коммуникаций, так как проходит по горной местности через Кавказский хребет. Он 
будет проходить только по территории, контролируемой Южной Осетией", - сказала глава комитета информации и печати 
республики Ирина Гаглоева.

4 октября. Министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров встретился с руководителем аппарата 
Хельсинкской комиссии Соединенных Штатов Америки  Шоном Ву. Коснувшись предвыборной ситуации в Азербайджане, 
министр, подчеркнув значение Распоряжения президента Ильхама Алиева от 11 мая 2005 года "Об усовершенствовании 
избирательной  практики  в  Азербайджанской  Республике",  сказал,  что  в  стране  созданы  все  условия  для  проведения 
свободных и справедливых выборов. Результатом этого является факт регистрации более 2000 кандидатов в депутаты. 
Уже один этот факт, по мнению министра, является наглядным показателем доверия граждан Азербайджана к проведению 
свободных и справедливых выборов. На встрече, также обсуждался ряд вопросов, представляющих взаимный интерес, а 
присутствовавший на ней посол США в Азербайджане Рино Харниш сказал, что "Азербайджан достиг заметных успехов на 
пути демократии".

4  октября. Комментируя итоги  работы VI  конференции Южно-Российской  парламентской  ассоциации (ЮРПА) 
спикер  Волгоградской  областной  думы  и  председатель  ЮРПА  Виталий  Лихачев  отметил,  что  вопрос  о  вступлении 
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Абхазского парламента в состав ассоциации вызвал на конференции бурные дебаты. В итоге Абхазию приняли в ЮРПА на 
правах ассоциированного члена с правом совещательного голоса.

4 октября. Транзит электроэнергии между Ираном, Азербайджаном и Россией может начаться с 2009 года. Об 
этом заявил президент АО "Азерэнержи" Этибар Пирвердиев. По его словам, для синхронизации энергосистем трех стран 
необходимо завершить строительство нескольких подстанций, 350-километровой высоковольтной линии электропередачи 
из Азербайджана в Иран, а также второй линии 330-километровой ЛЭП между Россией и Азербайджаном.

5  октября. В  Баку  состоялось  мероприятие,  посвященное  110-летию  со  дня  рождения  Сергея  Есенина.  Как 
передает государственный телеканал АзТВ, ежегодное празднование в Мардакяне дней рождения и памяти видного поэта 
уже  стало  традицией.  В  торжественной  церемонии,  наряду  с  сотрудниками  дома-музея  поэта,  приняли  участие 
представители  посольства  России,  музея  литературы  имени  Низами,  русской  общины,  Центра  русской  культуры, 
общественности,  школьники.  Было  отмечено,  что  поэзия  Есенина  внесла  большой  вклад  в  дружбу  между  русским  и 
азербайджанским народами.

5 октября. Латвия не против посылки своих миротворцев в зоны абхазского и югоосетинского конфликтов. "Я не 
была бы против того, чтобы Латвия, как член НАТО приняла бы участие в замене миротворческого контингента, тем более, 
что Латвия уже обладает миротворческим опытом в Афганистане и Ираке", - заявила в ходе своего сегодняшнего визита в 
Грузию президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга, отвечая на соответствующий вопрос журналистов.

5 октября.  После того  как  в  Ахалкалаки  по  решению налоговой  службы Грузии  были закрыты около  десятка 
магазинов, около трехсот жителей города собрались перед зданием префектуры, протестуя против этого решения. В ответ 
на это солдаты жандармерии Ахалкалаки, открыв огонь из автоматов в воздух, стали разгонять собравшихся, избивая их 
резиновыми  дубинками.  Жители  города  и  окрестных  сел  собираются  в  центре  города.  Ситуация  в  городе  очень 
напряженная.  Руководители  общественных  организаций  Джавахка  уверены,  что  массовое  закрытие  магазинов, 
принадлежащих армянам, и жестокий разгон мирного пикета, являются попыткой грузинских властей оказать давление на 
Джавахк,  после принятого Советом общественных организаций Джавахка 24 cентября 2005 года  обращения к властям 
Грузии с призывом предоставить Джавахетии статус автономии.

6 октября. Находящаяся с официальным визитом в Грузии президент Латвии  Вайра Вике-Фрайберга возложила 
венки к Мемориалу павших за единство Грузии на тбилисской Площади Героев. Затем Фрайберга и Саакашвили вылетели в 
восточногрузинский регион Кахети, где в селе Саниоре президент Латвии побывала на "ртвели" (праздничное время сбора 
винограда), смогла попробовать свои силы в изготовлении чурчхел (сладость из винограда и орехов).

6 октября. В районе грузинского села Курта к северу от Цхинвали грузинские полицейские избили жителя Южной 
Осетии, 45-летнего Валерия Зассеева. Валерий Зассеев находился среди пассажиров, которые ехали в Северную Осетию. 
В  настоящее  время  пострадавший  находится  в  цхинвальской  республиканской  больнице.  Его  состояние  оценивается 
врачами как крайне тяжелое.

6  октября. Бывший  министр  внутренних  дел  Грузии  Каха  Таргамадзе,  оставивший  Грузию и  последние  годы 
проживающий в России, принял российское гражданство. Документы о прекращении гражданства Грузии на днях поступили 
в министерство юстиции Грузии из консульства России и уже направлены в администрацию президента

6 октября. В Баку прошли переговоры министра обороны Азербайджана Сафара Абиева с начальником генштаба 
Вооруженных  сил  Турции  Хильми  Озкеком,  который  заявил  о  готовности  Турции  углублять  сотрудничество  с 
Азербайджаном во всех сферах, в том числе военной. При этом он отметил, что вступление Турции в ЕС принесло бы 
пользу и Южному Кавказу. Касаясь перспектив урегулирования карабахского конфликта, Озкек заявил, что время работает 
на  Азербайджан.  На  его  взгляд,  Армения  экономически  слаба,  и  это  обстоятельство  укрепит  политические  позиции 
Азербайджана и создаст благоприятные условия для урегулирования.

6 октября. "Будущий год станет переломным в решении проблемы конфликтов на территории Грузии", - заявила 
министр иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили в ходе своего выступления в парламенте Грузии, где она по своей 
инициативе  предстала  с  отчетом  на  заседании  парламентских  комитетов  по  европейской  интеграции  и  по  внешним 
отношениям.

6 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш отбыл с официальным визитом в республику Карачаево-Черкессия. 
"Это первый визит Багапша в братскую республику в качестве главы государства, и носит скорее дружеский характер", - 
сообщили в управлении правительственной информации. Сергей Багапш проведет ряд встреч в правительстве Карачаево-
Черкессии.

6 октября. В Баку началось 18-е заседание рабочей группы прикаспийских стран по разработке Конвенции по 
правовому статусу Каспия. В заседании участвуют делегации Азербайджана, России, Казахстана, Туркмении и Ирана на 
уровне заместителей министров иностранных дел.

6 октября. Президент Армении Роберт Кочарян принял мэра Москвы Юрия Лужкова, находящегося в Ереване в 
рамках мероприятий, посвященных празднованию дня Еревана и Года России в Армении. В ходе встречи Юрий Лужков 
передал президенту Армении теплые приветствия президента России Владимира Путина. Мэр Москвы проинформировал 
Роберта Кочаряна о ходе строительных работ рынка оптовой продажи армянских товаров и других армянских строений в 
российской столице. В свою очередь, Роберт Кочарян отметил, что динамика экономического развития Армении позволяет 
надеяться, что двусторонний торговый оборот между Арменией и Россией можно по крайней мере удвоить. По словам 
президента,  в  числе  иных  инициатив  экономического  сотрудничества,  удачно  продолжаются  также  российские 
инвестиционные программы в области строительства в армянской столице.

6 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев позвонил президенту Турецкой Республики Ахмету Недждету 
Сезеру.  Как  сообщила  пресс-служба  президента  Азербайджанской  Республики,  в  ходе  телефонного  разговора  глава 
Азербайджана передал президенту Турции свои поздравления по случаю начала обсуждений, связанных с полноправным 
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членством Турции в  Европейском Союзе,  расценил  это  "как  важное  событие  с  точки  зрения  дальнейшего  укрепления 
достойного места, которое дружественная и братская Турция занимает в европейской семье, и еще большего усиления ее 
международного авторитета".

6 октября.  Председатель Центральной избирательной комиссии (ЦИК) Азербайджана Мазахир Панахов принял 
российскую  делегацию,  возглавляемую  Владимиром  Рушайло.  Панахов  выразил  удовлетворение  тем,  что  российская 
наблюдательная миссия примет участие в предстоящих парламентских выборах. В свою очередь Рушайло отметил, что 
наблюдательная  миссия  СНГ  до  сегодняшнего  дня  положительно  оценивает  деятельность  избирательных  комиссий, 
сказал, что наличие более 2000 кандидатов дает основание предположить, что выборы пройдут справедливо: "Нынешняя 
предвыборная ситуация формируют у нас мнение о том, что выборы пройдут демократично". В тот же день делегацию 
принял также премьер-министр Азербайджана Артур Расизаде.

6 октября.  Посол Армении в НАТО Самвел Мкртчян выразил надежду на то, что Программа индивидуального 
партнерства Армении с НАТО (IPAP) вступит в силу в начале 2006 года. Выступая на открывшемся в Ереване совместном 
семинаре Национального Собрания Армении и Парламентской Ассамблеи НАТО "Роуз Рот"  по теме: "Безопасность на 
Южном Кавказе", Мкртчян отметил, что с начала этого года IPAP вошел в силу в Грузии, а с мая этого года в Азербайджане. 
"Конечно,  мы немного  отстаем от  наших соседей,  но  Армения  более  последовательна  в  выполнении взятых  на  себя 
обязательств. Это связано с тем, что мы подписались лишь под теми обязательствами, которые реально выполнить. Наши 
соседи обязались сделать больше, но когда дело доходит до выполнения обязательств, возникают серьезные вопросы, 
поскольку их обязательства нереальны", - заявил он, имея ввиду Азербайджан и Грузию.

6 октября.  Государственный департамент США призвали руководство и оппозицию Азербайджана возобновить 
диалог в связи со свободой собраний. Как сообщила ИА "Азеpи-Пpесс" со ссылкой на сайт Государственного департамента 
США,  этот  орган выразил озабоченность  в  связи  с  событиями  последних  двух  недель.  Государственный  департамент 
отметил,  что свобода собраний  является одним из  важнейших факторов  демократических выборов,  и  порекомендовал 
руководству и оппозиции Азербайджана принять это во внимание и прийти к консенсусу посредством диалога.

6 октября. "После урегулирования карабахского конфликта необходимо добиться вывода военной базы России из 
Армении, поскольку у других стран и организаций также есть желание дислоцировать свои подразделения в регионе, и этот 
вопрос должен быть обговорен", - заявил в Ереване спецпредставитель Великобритании на Южном Кавказе Брайан Фолл, 
принимающий участие в стартовавшем 6 октября в армянской столице совместном семинаре Национального Собрания 
Армении и Парламентской Ассамблеи НАТО "Роуз Рот" по теме: "Безопасность на Южном Кавказе". Британский дипломат 
подчеркнул, что дальнейшее замораживание карабахского конфликта не приемлемо.

7  октября. В  Hасиминском  районном  суде  Баку  будет  рассмотрен  иск  функционеров  оппозиции  против 
заместителя начальника Главного управления полиции города Баку (ГУПГБ) Яшара Алиева по поводу митинга 1 октября. В 
иске указывается, что заместитель начальника заявил, что на акцию функционеры оппозиции принесли прутья арматуры, 
завернутые в газету, и тем самым оклеветал их.

7 октября. В  Сухуме открылся учредительный съезд общественно-политического движения "Форум народного 
единства  Абхазии"  (ОПД  ФНЕА).  В  съезде  приняло  участие  более  500  делегатов,  а  также  представители  широкой 
общественности. ОПД ФНЕА является оппозиционным движением,  выступающим за реформы политической системы и 
экономики  Абхазии,  составной  частью  его  программы  является  установление  ассоциированных  отношений  Абхазии  с 
Россией. Съезд ФНЕА также принял обращение к президенту России Владимиру Путину признать независимость Абхазии.

7 октября. В Азербайджане оппозиционный избирательный блок "Азадлыг" ("Свобода") выступил с заявлением, в 
котором  содержится  решительный  протест  в  связи  с  высказываниями  главы  миссии  наблюдателей  СНГ,  Владимира 
Рушайло, который оценил действия оппозициии как «агрессивные». Он также отметил неэффективность практики exit-рoll. 
Авторы  заявления  считают,  что  именно  в  результате  такой  политики  сложились  непримиримые  противоречия  между 
демократическими силами постсоветских стран и Россией. В сложившейся ситуации блок "Азадлыг" призывает Рушайло 
прекратить деятельность, не служащую делу проведения свободных и справедливых парламентских выборах.

8  октября. В  Азербайджане  оппозиционный  блок  "Азадлыг"  заключил  соглашение  о  сотрудничестве  с 
Либеральной  партией  Азербайджана  (ЛПА),  лидером  которой  является  Лала  Шовкет  Гаджиева.  От  блока  документ 
подписали  башган  (глава)  партии  "Мусават"  Иса  Гамбар,  председатель  Партии  народного  фронта  Азербайджана  Али 
Керимли и заместитель председателя Демократической партии Азербайджана Сардар Джалалоглу.

8  октября.  Сын  первого  президента  Грузии  Звиада  Гамсахурдия -  Цотнэ  Гамсахурдиа совершил  попытку 
самоубийства. Он был доставлен в 9-ю городскую больницу Тбилиси с ножевым ранением в области груди. Пострадавшему 
была проведена срочная операция, после чего его поместили в реанимационное отделение. Состояние сына Гамсахурдия 
врачами оценивается как тяжелое, у него большая потеря крови, повреждено легкое и кровеносные сосуды задней стенки 
сердца. Члены семьи и близкие экс-президента Грузии расценивают произошедшее как результат депрессивного состояния 
Цотнэ Гамсахурдия.

8  октября.  Выехавший  в  пострадавшие  от  стихии  западные  районы  Грузии  президент  Михаил  Саакашвили 
посетил  строящуюся  в  Зугдидском  районе  (регион  Самегрело)  военную  базу,  которая,  по  его  словам,  будет  самой 
современной военной базой не только на Южном Кавказе, но и во всем СНГ. "Какая бы беда не произошла, я считаю, что 
реализация такого значительного государственного проекта не должно приостановиться, - сказал президент. - Думаю, что 
строительство этой базы будет завершено к 23 ноября".

8  октября.  Армянский  Национальный  Комитет  Америки  (ANCA)  официально  отреагировал  на  попытку 
Госдепартамента  США  воспрепятствовать  принятию  Конгрессом  двух  резолюций  по  Геноциду  армян.  В  частности, 
Госдепартамент  обратился к  Конгрессу  с  письмом,  в  котором высказался против  утверждения резолюций.  В  ответном 
письме  Госсекретарю  США  Кондолизе  Райс председатель  ANCA  Кен  Хачикян от  имени  армянской  общины  выразил 
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глубокое  возмущение  политикой  американской  администрации,  которая  поддерживает  усилия  Турции  по  отрицанию 
геноцида.

8 октября.  Прошлое помнить необходимо, но также необходимо сделать выбор - быть жертвой этого прошлого 
или двигаться вперед". Об этом, говоря о Геноциде армян в Османской Турции 1915 года, заявила президент Латвии Вайра 
Вике-Фрейберга во  время  встречи  со  студентами  и  профессорско-преподавательским  составом  Ереванского 
государственного университета.

9  октября. Несанкционированный  митинг  оппозиционного  блока  "Азадлыг"  разоган  в  столице  Азербайджана, 
полиция действовала довольно жестко - среди митингующих есть раненые. По данным Главного управления полиции Баку, 
всего задержано 28 митингующих, при этом пострадало 11 полицейских. Всего, по официальным данным в акции приняло 
участие  примерно  400  человек.  По  данным  организаторов,  задержано  по  меньшей  мере  55  человек,  а  также  10 
журналистов,  двое  из  которых двое  находятся в  реанимации.  По  информации частного  телеканала  ANS,  полицейские 
разбивали витрины магазинов, столы и кресла в уличной чайхане, где пытались укрыться некоторые сторонники оппозиции. 
Напомним,  что  блок  "Азадлыг"  объединяет  три  оппозиционные  партии  -  "Мусават",  Партию  Народного  фронта  и 
Демократическую партию Азербайджана.

9 октября. В Ереване состоялось открытие Мемориала памяти казакам, погибшим во время русско-турецкой и 
русско-персидской войн в период 1826-1827 гг. Церемония состоялась близ российско-армянской военной части и открытой 
недавно Русской православной церкви. На мемориальной плите значится: "Казакам России от благодарного армянского 
народа".  После открытия памятника был дан оружейный залп,  и прозвучали гимны Армении и России.  Мемориал был 
освящен представителем Русской Православной Церкви.

10 октября. В Сочи прошли неофициальные встречи специального представителя президента Грузии в грузино-
абхазских вопросах Ираклия Аласаниа с министром иностранных дел Абхазии Сергеем Шамба и советником президента 
Абхазии Сократом Джинджолия по вопросам возвращения беженцев. Шамба по возвращении из Сочи сообщил что "Учет 
вернувшихся в Гальский район беженцев начнется ориентировочно весной следующего года". По словам министра, проект 
рассчитан на два года и предусматривает, в основном, решение проблем возвратившихся в Гальский район беженцев. В 
ходе работы группы,  была рассмотрена тема стратегических направлений работы УВКБ ООН на двухлетний период в 
вопросах  беженцев  и  перемещенных  лиц.  Стороны поддержали общий подход  УВКБ ООН к  деятельности  на  данном 
направлении и провели обмен мнениями о практических аспектах, включая проблематику языка обучения в школах.

10 октября. По информации пресс-службы Национального агентства по очистке от мин (АНАМА), в сентябре 2005 
года на территории Азербайджана произошло 66 случаев подрыва на минах и военных снарядах, в результате чего 44 
человека погибло, 73 - получили ранения различной степени тяжести. Специалистами агентства исследовано 19611791 кв. 
метров территорий, на которых найдено 6559 мин и прочих военных снарядов.

10 октября. В Баку, в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира", началась рабочая встреча экспертов 
по военному сотрудничеству. Как сообщили в министерстве обороны Азербайджана, мероприятие, которое продлится 4 
дня, проводится в соответствии с подписанной между НАТО и Азербайджаном индивидуальной программой.

10  октября.  Группа  военнослужащих  азербайджанской  национальности  из  10  человек  самовольно  оставила 
расположение  одной  из  воинских  частей  Минобороны Грузии,  дислоцированную  в  Дедоплисцкаро  (Кахетия,  восточная 
Грузия).  На  имя  народного  защитника  солдаты  написали  заявление,  где  высказали  свои  претензии  в  отношении 
некачественной еды и старой одежды, а также заявляли о фактах физического унижения.

10  октября.  "Мы  заранее  предупреждали  о  нарушении  общественного  порядка  радикальной  оппозицией",  - 
сообщил журналистам министр внутренних дел Азербайджана Рамиль Усубов. По его словам, 9 октября был проведен не 
митинг,  просто  в  очередной  раз  радикальная  оппозиция  попыталась  нарушить  общественный  порядок.  Полиция, 
выполняющая  свой  служебный долг,  предотвратила  эту  попытку.  "Оппозиция  была предупреждена  о  предотвращении 
несанкционированного митинга. Несмотря на это, организаторы митинга целенаправленно создают противостояние между 
полицией и участниками акции. В демократическом обществе верховенство закона - главное условие", - сказал Усубов.

11 октября. Абхазия не даст своего согласия на изменение существующего мандата КСПМ, заявил журналистам 
президент республики Абхазия Сергей Багапш, комментируя обсуждение в грузинском парламенте вопроса об условиях 
пребывания  российских  миротворцев  в  зонах  конфликтов.  Багапш  выразил  надежду  на  то,  что  парламент  Грузии 
представляет себе возможные последствия непродуманных политических решений. "Мы должны предупредить Грузию о 
тяжелой  ответственности,  которая  ляжет  на  нее  за  решение  о  выводе  российских  миротворческих  сил  из  зоны 
противостояния.  Руководство  Абхазии  также  предупреждает,  что  надежды политических  сил  в  Грузии  добиться  таким 
решением интернационализации миротворческой операции путем привлечения в нее других стран тщетны". "Российская 
Федерация  в  полном объеме  справляется  со  своими обязательствами,  и  миротворческие  силы создали  необходимые 
условия для мирного процесса по урегулированию конфликта в соответствии с подписанными Соглашениями",  -  сказал 
президент непризнанной республики.

11 октября. Депутат Верховного Совета Абхазской автономной республики, действующего в изгнании в Тбилиси, 
бывший депутат парламента Грузии Герман Пацация стал "почетным консулом Чеченской республики Ичкерия в Грузии". 
Об этом сообщает 11 октября грузинская телекомпания «Имеди». По данным телеканала, решение о назначении Пацация 
принял новый лидер Ичкерии Абдул Халим Сайдулаев. Сам Пацация в беседе с журналистами назвал свое назначение 
«шагом в поддержку свободного от Российской империи Кавказа и символом дружбы с чеченским народом». "Я согласился 
на это назначение по просьбе моих побратимов Хизри Алдамова и Ахмеда Закаева", - сообщил Пацация.

11  октября.  Председатель  комитета  внешних  связей  грузинского  парламента  Габашвили  в  интервью  газете 
«Резонанс»  заявил,  что  кампания  по  переводу  Библии  на  мегрельский  и  сванский  языки  является  «провокацией, 
финансируемой из-за рубежа», в частности, из России, а переводчиков Священного Писания назвал «серьёзными врагами 
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Грузии».По  мнению  Габашвили,  ранее  с  той  же  целью  внесения  раскола  в  единство  страны  российские  спецслужбы 
оплатили перевод на мегрельский «Витязя в тигровой шкуре» Руставели.  Газета отмечает,  что в ближайшем будущем 
Грузия как государство-член Совета Европы должна принять и признать «Европейскую хартию о региональных языках и 
языках национальных меньшинств», а также «Рамочную конвенцию о защите национальных меньшинств».

11 октября. Парламент Грузии принял постановление "О ситуации в конфликтных регионах и проводимых на 
территории  Грузии  миротворческих  операциях".  В  документе  депутаты  призывают  Россию  к  выполнению  мандата 
миротворцев  в  зонах  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского  конфликтов.  Постановление  предполагает  постановку 
вопроса  о  прекращении  миротворческих  операций  в  Абхазии  и  Цхинвальском  регионе  и  выводе  из  зон  конфликтов 
российских миротворческих сил, если до 10 февраля 2006 г. характер миротворческих операций в зоне грузино-осетинского 
конфликта, а в Абхазии - до 1 июля 2006 г., не будет кардинально изменен. Как заявила при обсуждении постановления 
спикер парламента Бурджанадзе, принятие данного постановления своевременно, так как, по ее словам, "Грузия уже не 
намерена ждать 10 или 20 лет урегулирования конфликтов на своей территории".

11 октября. Постановление грузинского парламента, предполагающее, вывод российских миротворцев, министр 
обороны России  Сергей  Иванов назвал "политическим,  а  не  военным решением".  Он заявил,  что  данное  решение  не 
повлияет на деятельность миротворческого контингента в Южной Осетии и Абхазии. "Российские миротворцы находятся в 
Абхазии и Южной Осетии в соответствии с мандатом. Грузинская сторона вправе поднимать вопрос об их выводе, и он 
будет рассмотрен на уровне внешнеполитических ведомств или парламентов", - заявил российский министр.

11 октября. "Количественный фактор когда-нибудь может перерасти в качественный фактор", - заявил министр 
обороны Армении Серж Саркисян, комментируя заявления Азербайджана о том, что военный бюджет этой страны будет 
сравнен со всем госбюджетом Армении. "Конечно, это опасно, когда военный бюджет соседней страны резко растет. Но тут 
встает вопрос об эффективности использования этих средств. Не секрет, что ту же военную технику, мы приобрели по 
несравнимо  более  низким  ценам,  чем  Азербайджан.  Желательно,  чтобы  мы  имели  сопоставимые  финансовые 
возможности. Во всяком случае, это не означает, что мы пойдем на уступки", - заявил Саркисян. Военный бюджет Армении 
в 2005 г. составил $125 млн.

12  октября. На  первой  насосной  станции  грузинского  участка  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  в 
Гардабанском  районе  Грузии,  началась  церемония  открытия  грузинского  участка  БТД,  в  которой  принимают  участие 
президент Грузии Михаил Саакашвили, президент Турции Ахмет Hедждет Сезер и президент Азербайджана Ильхам Алиев. 
Длина грузинского участка нефтепровода составляет 248 километров.

12 октября. Члены Академии наук Грузии на общем собрании приняли обращение к президенту, парламенту и 
правительству страны, в котором просят не проводить реорганизацию Академии. "Академики выражают протест против 
пиар-кампании,  которая  осуществляется  сегодня  определенными  властными  структурами  против  Академии. 
Непродуманные решения правительства могут привести развалу науки в Грузии, что будет уже невосполнимо", - заявил на 
собрании президент АН Тамаз Гамкрелидзе.

12 октября. Российская сторона рассматривает принятое парламентом Грузии постановление о миротворческих 
силах  как  «провокационный  шаг»,  отмечается  в  заявлении  МИД  России.  «Политические  круги  в  Грузии,  стоящие  за 
принятием сегодняшнего постановления,  не должны забывать о  том,  что форматы переговорного процесса,  в которых 
кроме России задействованы ООН, ОБСЕ, СНГ, страны-члены Группы друзей Генерального секретаря ООН по Грузии, 
созданы  по  согласию  всех  вовлеченных  в  конфликты  сторон.  Безответственные  акции  Тбилиси  могут  нанести 
непоправимый ущерб мирному урегулированию конфликтов», - подчеркивается в заявлении. Там также отмечается, что 
«российская  сторона  предпримет  все  необходимые  меры,  чтобы  обеспечить  выполнение  имеющихся  международных 
договоренностей,  не  допустить  дестабилизации  ситуации  в  регионе,  защитить  права  и  интересы  проживающих  там 
российских граждан».

12  октября. Проект  межправительственного  соглашения  между  Азербайджаном  и  Казахстаном  по 
транспортировке казахстанской нефти по нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД) представлен главам этих государств, 
- сообщил в Баку президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) Натик Алиев. По словам Hатика 
Алиева, параллельно ведется также работа над разработкой транзитного соглашения по транспортировке казахстанской 
нефти по БТД.  На начальном этапе  предусматривается транспортировка  7,5  млн.  тонн казахстанской нефти по БТД с 
последующим увеличением этого объема до 20 млн. тонн.

13 октября. Неправительственная организация "Бывшие политзаключенные - за права человека" распространила 
заявление, в котором обвиняет власти Грузии в осуществлении политического террора, на представителей оппозиционной 
партии «Справедливость», 28 сентября. В заявлении НПО говорится, что "действующие власти Грузии за 2 года своей 
деятельности уничтожили судебную систему, расправились с независимыми СМИ и ограничили в правах бизнесменов». 
Организация обращается к мировому сообществу с просьбой вмешаться в происходящие в Грузии события и помешать 
расправе над политически неугодными правительству страны людьми.

13  октября. Заместитель  министра  внутренних  дел России,  руководитель  Регионального  оперативного  штаба 
Аркадий Еделев заявил в среду, что территория Грузии снова является транзитом для боевиков. По данным главы РОШ, 
несколько  десятков  боевиков  находились  на  лечении  или  пытались  отсидеться  в  Панкисском  ущелье,  а  также  на 
территории Иордании, Турции и даже в Ираке, а сейчас через Грузию возвращаются в Чечню. В МВД Грузии опровергли 
сообщения о нахождении боевиков в Панкисском ущелье Грузии. "Эта территория Грузии сейчас защищена, как никогда 
раньше", - сказал начальник пресс-центра министерства внутренних дел Грузии Гурам Донадзе.

13  октября. МИД  Абхазии  выступил  с  заявлением  по  поводу  решения  парламента  Грузии  относительно 
российских миротворческих сил. В заявлении отмечается, что "вытеснение российских миротворческих сил из региона в 
контексте беспрецедентной милитаризации Грузии создает более серьезные опасения у государств региона относительно 
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дальнейших  действий  грузинской  стороны.  «В  то  время,  когда  абхазская  и  грузинская  стороны  ведут  переговоры  по 
механизмам международных гарантий невозобновления войны, действия грузинского парламента вызывают удивление. 
Очевидно  что,  вопрос  вывода  миротворцев  из  зоны  конфликта  означает  прекращение  переговорного  процесса»,  - 
подчеркивается в заявлении.

13  октября. Ильхам Алиев  принял  членов  Палаты представителей  Конгресса  США  Даррела  Иссу  и  Лоретту 
Санчес.  Исса  высоко  оценил  проведенную  12  октября  церемонию  завершения  строительства  грузинской  части 
нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан.  По  его  словам,  церемония  имеет  важное  значение  с  геополитической  и 
стратегической точек зрения и состоялась в очень важный период для стран региона. Он назвал поддержку Азербайджаном 
США в борьбе с международным терроризмом очень важной и выразил полное удовлетворение нынешним состоянием 
сотрудничества. Касаясь предстоящих парламентских выборов, Исса сказал, что они "имеют очень большое значение" для 
Азербайджана.

13 октября. Демократия в Азербайджане и Узбекистане качественно отличается. Об этом заявил посол США в 
Азербайджане  Рино  Харниш,  отметивший,  что  проведение  параллелей  между  двумя  постсоветскими  государствами  - 
неправильная позиция. "Совсем нетрудно увидеть, что демократия в Азербайджане и Узбекистане качественно отличается 
друг от друга", - сказал он. Дипломат отметил, что правительство США призовет власти и оппозицию к мирному диалогу. Он 
сказал, что стороны не должны прибегать к насилию с тем, чтобы 6 ноября состоялись справедливые демократические 
выборы. Харниш также отметил, что Азербайджан является близким партнером США, и стороны проводят активную работу 
по борьбе с глобальным терроризмом.

13 октября. Замминистра  иностранных  дел Азербайджана  Араз  Азимов,  комментируя  обвинения руководства 
Евросоюза  о  недопустимости  налаживания  отношений  между  Азербайджаном  и  непризнанным  Турецким  Кипром  и  в 
частности, открытии авиарейсов между Баку и Лефкошей, 12 октября заявил, что Азербайджан считает себя составной 
частью программы Евросоюза "Новое соседство". А что касается ряда заявлений из Брюсселя о возможном откладывании 
сотрудничества  между  Евросоюзом  и  Азербайджаном,  то  они  носят  "надуманный"  и  предвзятый  характер.  Об  этом 
передает ИА "Туран".

Грузинская армия стремительно набирает мощь
07.10.05, «Независимое военное обозрение»

Виктор Мясников
Грузинский парламент разработал проект постановления о нецелесообразности пребывания в конфликтных зонах 

- Абхазии и Южной Осетии - российских миротворцев. Их обвинили в контрабанде, захвате заложников, милитаризации 
региона и даже в пособничестве терроризму. О том, что десятки российских военнослужащих погибли от пуль и фугасов 
грузинских боевиков, - ни слова. Если в зонах грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов "ситуация не изменится 
к лучшему",  парламентарии поставят вопрос о замене россиян европейскими миротворцами. То есть солдатами НАТО, 
эффективность которых проверена в Косово, где за время "гуманитарной интервенции" геноцид сербов привел к их полному 
изгнанию с родных земель.

Выдворение российских миротворцев - логичный шаг после ликвидации военных баз России на территории Грузии. 
Тбилиси таким образом расчищает плацдарм для маленькой победоносной войны против отколовшихся автономий.

В начале сентября министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили, по его словам, тайно побывал на территории 
Абхазии с группой "партизан".  Выступая после этого перед участниками национал-патриотического форума молодежи в 
Тбилиси, министр заявил: "Очень скоро в Абхазии и Цхинвальском регионе каждый гражданин Грузии сможет свободно 
передвигаться".

Еще одно красноречивое заявление Окруашвили сделал в апреле нынешнего года: "В конце 2005 года Грузия 
будет иметь армию, способную выполнить задачу, которую поставил мне президент, назначая на пост министра". Тогда же 
он похвастался: "Грузия в нынешнем году имеет самый большой военный бюджет среди стран Южного Кавказа, он равен 
всему годовому бюджету государства во время Эдуарда Шеварднадзе".

Такой рост военных расходов - свидетельство милитаризации страны. "Для возвращения Абхазии под контроль 
грузинских властей нужна сильная экономика. Сегодняшний бюджет Грузии составляет 600 миллионов долларов, но для 
того, чтобы серьезно говорить о возвращении Абхазии, наш бюджет должен составлять 2-2,5 миллиарда". Это сказал уже 
президент Михаил Саакашвили в марте 2004 года. По сравнению с прошлым годом бюджет Грузии в 2005 году фактически 
удвоился и достиг более 1,1 млрд. долларов. При этом государственный долг вырос на 126 млн. долларов. Если бюджет и 
дальше будет расти такими темпами, то уже в следующем году Саакашвили сможет "серьезно говорить о возвращении 
Абхазии".  Но  трудно  поверить,  что  Абхазия  возвратится  добровольно,  пораженная  экономическими  успехами  властей 
Тбилиси. Значит, речь может идти только о силовом решении вопроса.

В  подготовленном  Министерством  финансов  Грузии  проекте  бюджета  на  2006  год  расходы  Минобороны 
увеличиваются втрое по сравнению с 2005 годом. Если в нынешнем году они составили 138,8 млн. лари (77,6 млн. долл.), 
то в следующем году - 392 млн. лари (220 млн. долл.). Возрастают расходы и на другие силовые структуры, так бюджет 
МВД Грузии с 151,6 млн. лари (85 млн. долл.) возрастет до 197 млн. лари (110 млн. долл.).

Но реальные расходы военного ведомства гораздо выше. Так, например, любой призывник с 2003 года может 
официально откупиться от срочной армейской службы. За 200 лари дается отсрочка на год, за 2 тыс. - навсегда. 80% от 
этих денег получает Минобороны.

Однако  гораздо  важней  иностранная  спонсорская  поддержка.  Здесь  счет  идет  на  десятки,  а  то  и  на  сотни 
миллионов  долларов.  Пятая  часть  (21%)  всей  американской  военной  помощи  бывшим  республикам  СССР  достается 
Грузии. В 2002-2004 годах США потратили на подготовку 4 батальонов горного спецназа (2,75 тыс. человек) 64 млн. долл. 
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По новой программе 60 млн. долл. пойдут на подготовку механизированной ударной бригады по образцу американских (3 
тыс.  человек).  На  это  отводится  18  месяцев.  Всего  программы  обучения  продлятся  10  лет  и  охватят  10  тыс. 
военнослужащих.

На 2006 год президент США Джордж Буш запросил у  Конгресса  80,2  млн.  долл.  на  финансирование  помощи 
Грузии, из них 12 млн. на оплату "оборонных поставок и услуг" и 1,2 млн. на подготовку военных кадров. И это не считая 
различных программ, зачастую замаскированных под помощь частных фондов. Вторым масштабным спонсором является 
Турция, с 1997 года израсходовавшая на военную помощь Грузии свыше 40 млн. долл.

Существенным подспорьем для грузинской армии стали дары различных стран, главным образом членов НАТО. 
Так,  весь  грузинский  флот  состоит  из  подаренных  судов.  В  1997  году  Россия  передала  малый  десантный  корабль  и 
гражданский катер, модернизированный под пограничное судно. Украина отдала сторожевой катер типа "Гриф" и ракетный 
катер "Конотоп". Один катер подарила Болгария, а Греция - целых два и малый ракетный корабль. В Греции же бесплатно 
ремонтируются грузинские катера и обучаются моряки и судоремонтники. С 1998 года США выделили более 20 млн. долл. 
на  модернизацию флота  и  создание  пограничной  инфраструктуры,  а  также  подарили пять  катеров.  Кроме того,  Литва 
обещает передать Грузии оба своих фрегата - "Жемайтис" и "Аукштайтис", полученные по бартеру от России за жилье, 
построенное для офицеров флота в Калининграде. И только один патрульный катер будет куплен за деньги в Германии, 
впрочем, плата чисто символическая.

В последнее время вооружения и военная техника потоком идут в Грузию. К 10 вертолетам "Ирокез", безвозмездно 
переданным Пентагоном,  добавились  13  многоцелевых "Ми-8",  купленных у  Украины.  7  штурмовиков  Су-25 поставили 
Македония и Болгария. В Узбекистане приобретены несколько МиГ-23, а в Чехии учебно-боевые самолеты Л-159.

В  обмен  на  запчасти  к  самолетам,  произведенные  в  Грузии,  Чехия  передала  120  танков.  Большая  партия 
бронетехники закуплена на Украине, в том числе 40 боевых машин пехоты БМП-2, 10 - БТР-80, а также модернизированные 
танки  Т-72.  14  самоходных  артиллерийских  орудий  поставлены  Чехией.  США  передают  77  единиц  бронетехники  и 
биолабораторию стоимостью 30 млн. долл.

В 2004-2005 годах Украина, Чехия и Болгария поставили около тысячи артиллерийских систем, 7,5 тыс. единиц 
стрелкового  оружия  и  большое количество  боеприпасов.  Еще  около  2  тыс.  единиц  стрелкового  оружия  и  боеприпасы 
планируют передать Венгрия, Румыния и Македония. Литва намерена подарить 14 тыс. автоматов Калашникова из своих 
арсеналов. Готовится сделка с Египтом на приобретение 90 тыс. автоматов. Такое количество оружия требуется, чтобы 
вооружить резервистов, батальоны которых формируются ударными темпами. Планируется, что в них войдут практически 
все взрослые мужчины - почти 40% населения страны.

За  последний  год  для  укрепления  грузинской  армии  сделано  больше,  чем  за  предыдущие  13  лет.  Активно 
проводятся военные учения, резко повышена зарплата офицеров и контрактников в элитных частях. И все воинственней 
риторика в высших эшелонах Тбилиси. Нередко раздаются выстрелы, особенно в Южной Осетии. В прошлом году это едва 
не привело к вооруженному конфликту.

Нет ничего удивительного, что лидеры непризнанных Абхазии и Южной Осетии уверены, что Грузия однажды от 
слов перейдет к боевым действиям, чтобы "окончательно покончить с сепаратизмом" на своей территории. Между ними 
заключен договор о взаимопомощи, так что Тбилиси, если решится силой покончить с сепаратистами, должен будет воевать 
на два фронта одновременно. И война обязательно должна быть короткой и победоносной. Затяжные военные действия 
чреваты серьезными социальными последствиями и падением боевого духа армии, что вряд ли приведет к победе.

Но у многих экспертов боеспособность грузинской армии, несмотря на американскую помощь, вызывает сомнение. 
Коррупция, низкая дисциплина, хищения продолжают в ней присутствовать. Да и качество приобретенной техники вызывает 
сомнения. Так, все 40 БМП-2 на недавних сентябрьских учениях вышли из строя. Военная полиция ведет расследование, 
выясняя, в таком ли виде поступили машины из Украины или их сгубили неправильной эксплуатацией.

Тем временем самая известная женщина-военнослужащий грузинской армии старший лейтенант Ия Капанадзе, 
направленная в США на курсы английского языка, отказалась вернуться домой. Дезертировав из армии, она предпочла 
военной карьере в Грузии профессию официантки, нелегально оставшись в Америке. Еще один недавний скандал - акция 
протеста  курсантов  Национальной  академии  обороны  Грузии,  выступающих  против  ликвидации  академии.  Обучение 
продолжит только выпускной четвертый курс, всех остальных оправляют по домам. Вместо академии теперь будут только 
годичные курсы. Грузинской армии, похоже, не нужны грамотные офицеры, а требуются "лейтенанты-скороспелки" военного 
времени, чтобы срочно пополнять убыль в действующей армии. Пока, к счастью, до боевых действий еще не дошло, хотя 
симптомы очевидны.

А.Баранкевич: "Южная Осетия готова к победе над агрессором"
04.10. 05., Utro.ru

Олег Петровский
Эксклюзивное интервью с министром обороны и по чрезвычайным ситуациям Республики Южная Осетия генерал-

лейтенантом Анатолием Баранкевичем.
"Yтро": Анатолий Константинович, празднование 15-летия независимости Южной Осетии омрачила целая серия 

провокаций,  причем  глава  Министерства  обороны  Грузии  Окруашивли  обвинил  в  обстреле  Цхинвала  российских 
миротворцев. Что же произошло на самом деле?

Анатолий Баранкевич: Факты таковы. 19 сентября грузинские жители созвонились с гражданами нашей республики 
и предложили продать новую машину. Наши товарищи клюнули на эту удочку и сказали: "Давайте, подгоняйте, посмотрим". 
Машину подогнали и поставили на границе – в 100 метрах от позиций Минобороны Южной Осетии. Оттуда кричат, мол, 
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машина заглохла, идите, посмотрите. Один наш пошел, взял ключи и попытался завести автомобиль. Грузин отбежал, и 
сразу  же  по  автомобилю был открыт  кинжальный огонь.  Так организовали засаду:  били с трех  сторон.  Одновременно 
началась стрельба в сторону наших позиций и по окраине Цхинвала. Суть провокации сводилась к тому, что специально 
подогнали угнанную машину, устроили засаду – хотели убить гражданина Южной Осетии за рулем, а потом показать всему 
миру, что осетины занимаются бандитизмом и угоном автомобилей. И все это накануне праздников. Как всегда, неподалеку 
уже расположились представители грузинских СМИ. К счастью, наш гражданин под градом пуль чудом сумел выбраться. 
Военные Южной Осетии ответили огнем. По нашим данным, один из нападавших был убит, а двое ранены. Уже потом на 
месте боестолкновения мы обнаружили около 500 гильз от американских автоматических винтовок М-16.

Следующая провокация произошла 20 сентября, в разгар празднования 15-летия независимости Южной Осетии. 
Когда на улицах и площадях города гулял народ, начался минометный обстрел Цхинвала. Грузинская сторона подкатила 
120-мм миномет в километре от грузинского села Никози. Было выпущено несколько мин. Среди восьми раненных – дети, в 
том числе 2-летняя девочка. Агрессор стремился к тому, чтобы после обстрела города мы нанесли ответный огневой удар 
по  военным,  полицейским  или  миротворческим  объектам  грузинских  сил.  Но  у  нас  хватило  терпения  и  выдержки  не 
ответить, потому что это привело бы к большим жертвам как с грузинской, так и с нашей стороны. Особенно, если учесть, 
что у них там все было подготовлено для нанесения очередного огневого удара по городу и развязывания конфликта.

По этому поводу скажу, что на Кавказе у горцев есть такой обычай: если у них праздник, то, каковы бы ни были 
отношения с соседями, никто не омрачит это событие, пока у них находятся гости. Но грузинские "ястребы" демонстративно 
нарушают все обычаи. Из этого следует вывод: те, кто спланировал и осуществил эту подлую акцию, никаких традиций и 
моральных устоев, которые складывались на Кавказе веками, не придерживаются.

"Y":  В Южной Осетии утверждают, что за провокациями стоят конкретные лица. И снова звучит имя министра 
обороны Грузии Окруашвили...

А.Б.: О министре обороны Грузии вообще разговор особый. В августе прошлого года, когда бои шли на окраине 
Цхинвала, на высоте Тлиакан наш военнослужащий Геннадий Санакоев с пулевым ранением в бедро попал в грузинский 
плен. Ранение было не тяжелым и не угрожало его жизни. Гранатометчик Санакоев выпустил все выстрелы и был захвачен 
с  пустой  сумкой.  Его  лично  истязал  Окруашвили,  который  тогда  являлся  министром  внутренних  дел  Грузии.  Он  же 
собственноручно и добил пленного.

В прошлом году мы взяли в  плен более десятки человек.  Один раз  взяли сразу 40 слушателей полицейской 
академии Грузии и служащих МВД вместе с ними. Мы никого не били, отнеслись по-человечески и всех вернули целыми и 
невредимыми. Подчеркну, всех до одного. Кроме того, мы захватывали и отпускали людей во время боевых действий. Но 
нам  противостоят  те,  кто  убивает  пленных.  По  нашим  данным,  Окруашвили  страдает  серьезной  наркотической 
зависимостью. То есть от него в любой момент можно ожидать провокаций и неадекватных действий.

"Y": Тема военных приготовлений грузинских властей особенно актуальна в последнее время. В чем конкретно 
сегодня выражается милитаризация Грузии?

А.Б.: Они продолжают лихорадочно копить силы и средства, за год проведя такую работу, которая превзошла все 
усилия в плане военной подготовки Грузии за предыдущие 15 лет. Военный бюджет Грузии на 2005 г. составляет более 
$300 миллионов. Основную помощь оказывают США, а также Турция и Великобритания. Совсем недавно в Грузию из Чехии 
бесплатно  поступило  вооружения  и  боеприпасов  общей  стоимостью  в  $60  миллионов.  До  этого  неоднократно 
осуществлялись поставки боеприпасов и вооружения из Болгарии и Украины. В частности, в начале этого года из Украины 
поступили  сорок  БМП-2,  которые  были  закуплены  на  деньги  из  американского  транша.  C  чувством  глубокого 
удовлетворения  отмечаю,  что  на  данный  момент  из  40  БМП  неисправными  оказались  38.  Это  говорит  и  о  качестве 
подготовки  механиков-водителей,  персонала,  который обслуживает  эту  технику,  и  о  качестве  самих  боевых машин,  и, 
соответственно,  об  искренности  отношений  партнеров.  (Грузинские  власти  проводят  расследование.  На  гауптвахте 
оказались те,  кто причастен к  закупкам украинской техники:  главный логист  МО Мамука  Ломсадзе,  бывший начальник 
отдела  технического  обеспечения  управления  логистики  Давид  Натрошвили  и  подполковник  Виссарион  Букваидзе. 
Существует две версии грузинских следователей: или Киев предоставил боевые машины так называемого "второго срока 
эксплуатации", или же техника была испорчена уже в Грузии. – О.П.).

В  этом  году  непосредственно  около  зоны  конфликта,  в  Гори,  создана  танковая  бригада.  Ее  обучение  идет 
интенсивными  темпами.  По  всему  периметру  Южной  Осетии  и  среди  граждан,  которые  находятся  непосредственно  в 
грузинских анклавах республики, были проведены военные сборы по переподготовке людей. Месячные курсы включали 
одиночную подготовку, подготовку в составе отделений и взводов. Тематика была в основном наступательной. Также в этом 
году в Грузии дважды проводились учения с использованием бронетанковой техники и с применением артиллерии. И снова 
шла отработка действий в наступлении.

"Y":  Тогда  вполне  уместен  вопрос  –  а  чем в  случае  агрессии  способны ответить  вооруженные  силы Южной 
Осетии?

А.Б.: Мы готовы к развитию любой ситуации. Министерством обороны и чрезвычайных ситуаций Южной Осетии, 
поверьте, сделано очень многое. Немало предстоит и сделать еще. Командиры подразделений и частей приобрели опыт 
как в боевой обстановке, так и на учениях, которые проводились в течение года. У нас хватает вооружения и боеприпасов, 
чтобы отразить любую агрессию.  Боевой дух в нашей армии очень высок.  Свою подготовку мы строим в основном на 
оборонительной тематике. Проводим усиленную одиночную подготовку, в составе мелких групп, изучаем и отрабатываем 
бой в лесу, бой в городе, бой в горах. Так что люди обучены и готовы дать отпор противнику в любую минуту. Также в 
течение года мы дважды проводили сборы с артиллеристами, выполняли практические стрельбы из САУ, минометов, СПГ и 
других видов вооружения. У нас полностью прошли сборы танкисты, противотанковые подразделения, зенитчики.
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"Y": В зону конфликта переброшены грузинские подразделения, которые принимали участие в операции в Ираке. 
Как можно оценить боевые качества этих военнослужащих?

А.Б.: В прошлом году мы уже встречались с теми, кто проходил службу в Ираке. Мы видели их спины, когда они от 
нас убегали. Конечно, уровень их подготовки выше, чем у так называемых ополченцев из сел анклава, которые наскоро 
собирались в подразделения грузинской стороной в прошлом году. Но по сравнению с нашими специалистами и солдатами, 
которые прошли через наш учебный центр, они однозначно проигрывают. Это я заявляю со всей ответственностью. Кстати, 
через учебный центр у нас прошло уже более половины личного состава.

"Y": Если взглянуть на карту, то территория Южной Осетии напоминает каплю, которая висит на тоненькой ножке – 
дороге,  соединяющей республику с  Северной Осетией и Россией в  целом.  Предположим плохой сценарий:  вероятный 
противник  нападает  и  перерезает  транспортные  коммуникации,  берет  столицу  в  блокаду,  ведет  систематические 
обстрелы... Вы готовы к такому варианту развития событий?

А.Б.: Во-первых, мы проводим комплекс мероприятий для того, чтобы не допустить такого сценария. Но военный 
человек всегда должен рассчитывать на худшее. У нас есть силы и средства, чтобы не допустить перекрытия Зарской 
дороги и Транскама, не допустить появления грузинских вооруженных сил на высотах, господствующих над Цхинвалом. Но 
даже если такое случится, мы готовы вести боевые действия вот здесь непосредственно, в полной блокаде. У нас созданы 
необходимые резервы,  есть  обученные люди,  которые будут  сражаться,  пока  не  подойдут  силы для разблокирования 
Транскама совместными усилиями и очистки высот, находящихся в непосредственной близости от столицы и населенных 
пунктов, окружающих Цхинвал. Повторяю, такую ситуацию мы продумываем, у нас есть план действий. Мы уверены, что 
замыслы неприятеля будут сорваны.

"Y":  Вы  говорите  о  том,  что  армия  готова  вести  преимущественно  оборонительные  бои.  Это  подразумевает 
нанесение неожиданных ударов, скажем, на подходах к республике?

А.Б.: Я не могу раскрывать все, что у нас есть. Скажу лишь, что принято решение на ведение боевых действий. В 
случае  полномасштабной  агрессии  со  стороны  Грузии  у  нас  будут  развязаны  руки.  Тогда  мы  будем  делать  все  для 
ослабления натиска противника на подступах к городу, к республике в целом.

"Y":  Вы уже дали характеристику главе военного  ведомства  Грузии.  А есть ли в  грузинской 
армии те, кто действительно способен принимать и качественно реализовывать решения на поле боя?

А.Б.:  Я  неоднократно  встречался  с  военнослужащими  Грузии,  проводил  переговоры  с 
начальником Генерального штаба Иукуридзе, который закончил в свое время военное училище, Военно-
политическую  академию,  Академию  Генштаба  в  России.  Большая  часть  офицеров  у  них  закончила 
советские  вузы.  Но  неразбериха  в  политическом  руководстве  республики  привела  к  тому,  что  от 
высококлассных  специалистов,  здравомыслящих,  понимающих  ситуацию,  избавляются.  Тот  же 

Иукуридзе после того, как назвал план по силовому захвату Южной Осетии авантюрой, был снят с должности. Большая 
часть тех, кто имеет хоть какое-то военное образование, говорят о том, что развязывание агрессии против Южной Осетии 
обернется  для  самой  Грузии  катастрофой.  Не  секрет,  что  мы  подписали  договор  с  Абхазией  о  том,  что  в  случае 
возникновения боевых действий против наших республик мы соответственно будем помогать друг другу. К тому же стоит 
учитывать  нестабильную  ситуацию  в  самой  Грузии...  Так  что  здравомыслящие  офицеры  там  есть,  но  при  таких 
руководителях, как Окруашвили, их место занимают те, кто готов выполнить любую команду, не задумываясь, что за ней 
стоит и к каким последствиям все это приведет.

"Y": Представители грузинского военного ведомства и сам президент не раз заявляли, что над южным порталом 
Рокского тоннеля будет развеваться грузинский флаг. Именно этот ключевой объект, связывающий республику с Россией, 
может стать одной из главных целей в случае эскалации конфликта.

А.Б.: Уверяю вас, Рокский тоннель находится под надежной охраной. Его оборона обеспечена. С теми силами и 
средствами,  которые военнослужащие Грузии  имеют  на  сегодня,  его  захват просто не  возможен.  Мы готовы отразить 
нападение десанта вероятного противника.

"Y":  В  прошлом  году  во  время  боевых  действий  с  целью  подавления  связи  и  нарушения  управления 
южноосетинскими силами была развернута система радиоэлектронной борьбы (РЭБ). Вы нашли противоядие от этого на 
будущее?

А.Б.: Мы работаем над этим. Сейчас у нас есть средства для обеспечения надежной связи, которая позволяла бы 
вести управление частями и подразделениями даже в случае развертывания систем РЭБ.

Конечно, не хотелось бы, чтобы воплощался в жизнь самый худший сценарий, ведь это может принести много 
крови, но наша армия, наш народ сделают все для того, чтобы отстоять независимость республики. Я на сто процентов 
уверен в нашей победе, так же как любой солдат и офицер, любой гражданин Республики Южная Осетия.

Радарная политика Соединенных ШтатовРадарная политика Соединенных Штатов
12.10.05., «Зеркало»

Дж. Сумеринли, Дж.Байрамова
Как  видно,  намерения  США  по  размещению  на  территории  Азербайджана  мобильных  баз  вполне  серьезны. 

Свидетельством тому служит строительство двух радарных станций на финансовые средства, выделенные Америкой. Эта 
тема больше всего муссируется сегодня в азербайджанском обществе и СМИ. Еще недавно в интервью агентству «France 
press» посол США в Азербайджане Рино Харниш подтвердил действительность этой информации. Более того, он отметил, 
что каждая из станций, конструкция которых была разработана международной группой при посредстве военных советников 
Вашингтона, размещена на границе Азербайджана с Россией и Ираном.
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Одна из них находится на юге страны в приграничном с Ираном районе Астаре,  а другая — на севере вблизи 
Больших Кавказских гор в Хызинском районе. Обе станции уже запущены в эксплуатацию.

По  словам  господина  Харниша,  эти  станции  напоминают  задействованную  еще  в советском  Азербайджане 
радарную связь. Действие станций постепенно начинает охватывать азербайджанские территориальные воды. «Они могут 
зафиксировать  не  только  ввоз  наркотиков,  наличие  оружия  массового  поражения,  но  и просто  отслеживать  действия 
террористов», — подчеркнул посол. В этом плане не менее интересными оказались слова посла, касающиеся Каспийского 
региона.

Так,  наряду  с Азербайджаном,  Штаты  обеспечивают  военной  помощью и Казахстан,  чтобы,  повышая военную 
мощь  этих  стран,  достичь  максимальной  безопасности  Каспийского  бассейна.  «В  целях  усовершенствования  службы 
береговой охраны Азербайджана, США до сих пор выделили 30 миллионов долларов. Эти средства были направлены на 
оснащение этой службы сложной радарной системой, обучение и подготовку личного состава, а также на ремонтирование 
судов», — сказал Харниш, при этом добавив, что следующая партия помощи будет направлена на усовершенствование 
азербайджанской  Военно-морской  флотилии.  В общей  сложности,  на  претворение  инициативы  «Безопасность  Каспия» 
Штаты намерены потратить 135 миллионов долларов.

Откуда же  такая  заинтересованность  Штатов  в усовершенствовании  морских  сил  Азербайджана  и Казахстана? 
Ответить  на  данный  вопрос  посол  затруднился,  во  всяком  случае  он  перевел  стрелки  в плоскость  того,  что  эти 
прикаспийские  страны  просто  богаты  нефтью.  По  подсчетам  посла,  в нефтяном  секторе  Азербайджана  и Казахстана 
накоплено до 37 миллиардов баррелей нефти, а отсюда и вытекает подобный интерес. Что же касается оказания военной 
помощи,  то  тут  Харнишу,  хочешь не  хочешь,  пришлось  ответить  по  существу.  На  его  взгляд,  Азербайджан находится 
в некоем  зажатом  состоянии:  с одной  стороны  Россия,  а с  другой —  о себе  дает  знать  Иран.  Поэтому  Азербайджану 
и необходима военная поддержка. Причем, таковая нисколько не подразумевает свою направленность в адрес какого бы то 
ни было третьего государства.

Любопытно, что в Министерстве обороны Азербайджана корреспонденту «Зеркала» по поводу двух отстроенных 
станций не дали никакой информации, сославшись на то, что данный вопрос носит политический характер. Одним словом, 
глава  пресс-службы  МО  Азербайджана  Рамиз  Меликов  для  получения  соответствующего  ответа  направил  нас 
в политические структуры страны. Но и тут все оказалось не так уж и ладно.

К примеру, начальник управления прессы и информации при МИД Тахир Тагизаде оказался не готовым ответить 
на этот вопрос. Лишь по истечении некоторого времени, глава службы госграниц Эльчин Гулиев внес некоторую ясность: 
эти  станции  находятся  под  ведением  возглавляемой  им  структуры.  По  его  словам,  договоренность  об  этом  между 
Азербайджаном и США была достигнута еще в 2002 году. А что же говорят эксперты? Интересно, но их мнение однозначно: 
построение  Штатами  двух  радарных  станций  в Азербайджане  является  первым  шагом  в реализации  будущих  планов 
Пентагона.  Есть сведения,  что Москва в принципе не против американских  помыслов  в отношении Азербайджана.  При 
условии, что действия Пентагона не будут затрагивать военные интересы России в регионе.

Радары наведены на Россию и Иран
Вышеупомянутые  радарные  станции  имеют  способность  отслеживать  не  только  свои  азербайджанские 

территории, но и находящиеся за пределами страны. К примеру, та, что расположена в Астаре, с легкостью удерживает под 
контролем территории Ирана  на  расстоянии в 400–450 км.  Причем,  в зону  контроля  подпадают  также  иранские  берега 
Каспия.  Эту  информацию  нам  предоставили  в центре  военных  исследований  журналистов  «Доктрина».  Вот  что  нам 
рассказали эксперты центра.

Расположенная на  азербайджано-иранской  границе радарная станция оснащена самой современной  техникой, 
способна на оперативное реагирование. Она удерживает под контролем всю южную полосу Каспия, северную и северо-
восточную часть иранских территорий, фиксируя при этом радиоинформацию и разговоры мобильных телефонов. Что же 
касается другой станции, находящейся на азербайджано-российской границе, то под ее контролем находятся территории 
РФ — Чечня и Дагестан, а также вся северная полоса Каспия.

Функциональность станций подразумевает также защиту от ракетных нападений в случае каких бы то ни было 
военных действий. По сведению одного из источников, обе станции обладают двухкоординатными радарами и располагают 
возможностью  определять  направление  и дальность  полетов  в воздушном  пространстве.  По  неподтвержденной 
информации  (на  сегодня  азербайджанские  официальные  источники  избегают  подтверждения  любой  информации, 
связанной  с этой  темой —  авт.),  отстроенные  на  юге  и севере  Азербайджана  радарные  станции  мобилизируются 
американской станцией «AN/FPS117», которая является детищем крупного производителя США «Локхид Мартин».

Для  справки  отметим,  что  американская  станция  обладает  способностью  распознавать  объекты  на  высоте 
300 километров  и расстоянии  в 450 км.  Иными  словами,  радары  на  границе  Азербайджана  с Россией  и Ираном  могут 
опознать российские и иранские боевые самолеты и ракетные боеголовки и следить за этими объектами.

К месту будет сказано, что официальный Тегеран всегда беспокоили планы Пентагона против Ирана. Еще год тому 
назад, посол Азербайджана в этой стране Аббасали Гасанов ни с того ни с сего был вызван к главе МИД Ирана. Примерно 
в тот же период известный телеканал «Ал-Джазира», со ссылкой на палестинский информационный центр, передал, что на 
приграничных с Ираном азербайджанских территориях для баз США выделены земли. Более того, в сообщении говорилось, 
что официальный Баку создает условия для деятельности МОССАД. Именно это обстоятельство было указано причиной 
внезапного  вызова  азербайджанского  посла  к главе  МИД  Ирана.  Любопытно,  но  тогда  официальный  Баку  никак  не 
отреагировал на этот инцидент, хотя появление в Астаре радарной станции пришлось явно не по душе Тегерану.

А тем временем, Пентагон постепенно и втихомолку претворяет свои планы. Правда, иногда об этих планах в СМИ 
худо-бедно  просачивается  кое-какая  информация.  На  газетных  страницах  временами  публикуются  статьи  о секретных 
приобретениях территорий в Астаринском и Лерикском районах. В беседе с нами глава пресс-службы Посольства Ирана 
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в Азербайджане  Лятфяли Азимзаде еле-еле  сдерживал эмоции:  «Я ничего  об  этом не  могу  сказать.  Идите и спросите 
азербайджанского министра иностранных дел, где построены эти станции, в Азербайджане или в Иране?!» Впридачу ко 
всему, иранские СМИ также не скрывают своего раздражения в связи с построенными РЛС. В своих прогнозах они нередко 
указывают на это обстоятельство, как причину политического недоверия между Ираном и Азербайджаном.

О том,  что  радарная  станция  в Астаре  входит  в часть  планов  Пентагона  против  Ирана  утверждают 
и азербайджанские эксперты. К примеру, такого мнения придерживается полковник-лейтенант в запасе Узеир Джафаров: 
«Очевидно, что заявления Рино Харниша имеют политическую подоплеку. Но в любом случае, наша страна — независимое 
государство и не должно отказываться от своих интересов».

Нас ожидает появление еще одной станции
Как показывают наблюдения,  НАТО в своих планах на Кавказе пытается применить опыт, накопленный в свое 

время со странами Балтии. Источники НАТО отмечают, что основная цель этой структуры — до 2015 года создать в регионе 
Южного Кавказа единую сеть радаров «Кавказнет». Но и это еще не все. В скором времени ожидается запустить программу 
полетов разведывательных самолетов АВАКС, которые будут летать над территориями Грузии и Азербайджана. Не секрет, 
что  эти самолеты обладают  способностью собирать  информацию на расстоянии в 550 км.  Так что надо приготовиться 
к тому, что в ближайшие несколько лет воздушное пространство Южного Кавказа будет контролироваться сетью мобильных 
и стационарных радиолокационных станций. В странах Балтии, например, подобный проект задействован с 2000 года.

Однако  вернемся  к радарным станциям Азербайджана.  Всю зафиксированную информацию эти  радары будут 
доставлять как в местные органы безопасности, так и напрямую в Пентагон, в том числе в главный военный штаб НАТО. 
Эксперты  НАТО убеждены,  что  для  того,  чтобы довести  функциональность  радарной  системы на  Южном  Кавказе  до 
нужного  уровня,  необходимо  иметь  в странах  этого  региона  по  меньшей  мере  три  радарных  станции.  В этом  плане 
в Азербайджане  ожидается  появление  еще  одной  радарной  станции.  Впрочем,  уже  и место  подходящее  подыскано. 
Американцам приглянулся Физулинский район, откуда можно контролировать территории от Ирана до Турции.

Сейчас Пентагон занят продумыванием строительства трех похожих станций в Грузии. А это значит, что кроме 
Каспия под наблюдением будет и Черное море. Вероятно, что региональные центры будущей радарной сети «Кавказнет» 
будут находиться в Тбилиси и Баку. Есть информация, что уже к концу текущего года американское военное командование 
в Европе предоставит азербайджанским военно-воздушным силам передвижные мобильные радиолокационные станции 
типа «TRML-3D». Последняя, как известно, производится западно-европейским аэрокосмическим и оборонным концерном 
ЕАДС. При максимальном функционировании эта станция охватывает вокруг себя расстояние в 200 км.

Как же экспортируются базы НАТО?
Руководство НАТО в странах-союзницах размещает, прежде всего, радарные станции и боевые самолеты. А уже 

вслед за этим туда направляются тяжелая военная техника и сухопутные войска. По словам военного эксперта Алекпера 
Мамедова,  за  построением  радарных  станций  стоит  цель  американцев  расположить  в Азербайджане  современную 
противовоздушную  оборонительную  технику.  Есть  сведения,  что  пентагоновские  разведчики  уже  приступили 
к исследованию  горных  районов  на  севере  и юге  Азербайджана.  Любопытно,  что  вся  эта  работа  проводится  под 
прикрытием  неофициального  проекта  «Дитя  звездных  войн»  (Son  of  Star  Wars),  претворяемого  Штатами  в Восточной 
Европе.  Так  что  в ближайшие  годы  США  в Азербайджане  собираются  создать  две  крупные  ракетные  базы.  Вполне 
вероятно, что одна из них будет находиться на севере, а другая — соседствовать с радарной станцией на юге.

Но не стоит полагать, что продуманный сценарий НАТО в отношении Южного Кавказа, а в недалеком прошлом — 
стран Балтии и Средней Азии, исходит из одних только военных целей. Очевидно, что не последнюю, по крайней мере не 
менее важную роль здесь играют экономические интересы НАТО. По сути руководство этого блока неоднократно выступало 
с заявлением,  что  НАТО  готово  обеспечить  безопасность  интересов  будущих  стран-участниц  альянса  уже  в процессе 
подготовки их вхождения в членство блока. Таким образом с приходом военных баз, американское присутствие в регионе 
еще более усилится и повлечет за собой, как было отмечено выше, изменение баланса политических сил в сторону Запада.

А что же Россия?
Какими будут ее действия? Ведь не стоит забывать, что она располагает в Азербайджане своей военной базой — 

арендуемой здесь Габалинской РЛС «Дарьял». Как считает эксперт А.Мамедов, в случае, если Москва выступит против 
американских радаров в Азербайджане, то ей наверняка придется распрощаться с «Дарьял», тем более, что срок аренды 
скоро истекает. В любом случае, когда-нибудь Баку нужно будет определиться с кем нам лучше — с «русским медведем» 
или «дядей Сэмом».

От Путина требуют признать независимость АбхазииОт Путина требуют признать независимость Абхазии
10.10.05., «Ахали таоба»,

Тея Мархваидзе
На первый взгляд, внутриполитическая обстановка в Абхазии стала спокойной. Москва так или иначе смирилась 

с президентством Сергея Багапш. Потихоньку привыкает к его руководству и вице-президент Рауль Хаджимба. (Именно его 
стремились посадить на пост президента российские власти.)

Как говорят, через Хаджимба Россия установила строгий контроль за Сергеем Багапш. Какое-то 
время  они  сумели  спокойно  сотрудничать.  Но  при  комплектовании  кабинета  министров  между  ними 
возникли  противоречия.  По  требованию Москвы,  экономическую  команду  должен  был  комплектовать 
Багапш, а силовые структуры — Хаджимба. Фактический президент не выполнил этого условия, у него 
тогда  были  серьезные  разногласия  с Хаджимба.  Москва  тогда  безболезненно  урегулировала  эти 
разногласия. Но ясно, что Багапш и Хаджимба недолго пробудут рядом. Несмотря ни на что, Багапш по-
прежнему  не  нравится  Москве.  В эти  выходные  в Абхазии  состоялся  учредительный  съезд  Форума 
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народного единства. Этот форум был учрежден в Абхазии в начале февраля текущего года и объединил десять абхазских 
политических партий и общественных движений. Это были те партии и движения, которые правили Абхазией во времена 
Владислава Ардзинба.

На  выборах  эти  силы активно  поддерживали Рауля  Хаджимба  и довольно  откровенно  противостояли Сергею 
Багапш.  Представители этих  организаций  и сегодня  считают  Сергея  Багапш политиком прогрузинской  ориентации и не 
доверяют ему до конца.

Пока что Форум народного единства не выразил недоверия Багапш, хотя на съезде часто слышалась критика 
в адрес властей. Съезд направил письмо президенту России. Что потребовали абхазы от президента России — догадаться 
нетрудно.

Форум народного единства требует у президента России Владимира Путина «признать независимость Абхазии». 
Именно для принятия этого обращения и собрались 500 абхазских джигитов, написавших текст обращения и учредивших 
«Форум народного единства».

Кроме 500 делегатов, в работе съезда участвовала и группа представителей фактических властей во главе с вице-
президентом Раулем Хаджимба:  председатель парламента Нугзар Ашуба, вице-премьер Леонид Лакербая,  вице-спикер 
парламента  Александр  Станичкин.  Съезд  оппозиционного  общественно-политического  движения  избрал  политсовет 
форума,  трех  сопредседателей  движения — Автандила  Гарцкия,  Виталия  Габния  и Даура  Аршба — и исполнительного 
секретаря, советника Владислава Ардзинба по политическим вопросам, Астамура Тания.

Съезд  потребовал  у президента  России  не  только  признать  независимость  Абхазии,  но  потребовал  еще 
и оформить ассоциированные отношения между Россией и Абхазией.

Не  забыли  участники  форума  и о  собственном  населении.  Делегаты  обратились  к населению  Абхазии  со 
специальным обращением. Они объяснили народу, что их форум — это оппозиционное движение, не поддерживающее ни 
внутренний,  ни  внешнеполитический  курс  абхазского  правительства.  Экономическую  политику  правительства  Багапш 
участники форума тоже забраковали.

Открытого удара по Сергею Багапш и Александру Анкваб участники форума на этот раз не нанесли, но знающие 
люди говорят, что это время скоро наступит.

Сам факт, что близкие к Ардзинба политические силы учредили этот форум — тоже не случайность. Они и раньше 
не  скрывали,  что  тандем Багапш-Анкваб для них  неприемлем,  а теперь  их  протест  станет  более  резким.  Необходимо 
отметить, что эти люди пользуются в Абхазии довольно серьезным авторитетом, а Багапш и Анкваб почему-то считаются 
политиками прогрузинской ориентации.

Время от времени в Абхазии появляются прокламации, в которых население просят не очень выражать доверие 
президенту. Злые языки утверждают, что за всем этим стоит Рауль Хаджимба, в лице которого Багапш имеет серьезного 
и опасного врага.  Правда,  Сергей Багапш тоже прошел службу в советских структурах,  но до Хаджимба ему далеко — 
последний работал в советских органах безопасности. Их ровесники говорят, что он был довольно хорошим работником. 
А хорошие работники советских служб безопасности могут много чего устроить, тем более в таких местах, как Абхазия. При 
этом  в последнее  время  в Абхазии  бросается  в глаза  повышенная  активность  «антибагапшевцев».  В Сухуми  стало 
издаваться больше оппозиционных газет, что не очень нравится фактическим властям. Недавно Багапш и Анкваб вызвали 
редакторов этих газет и посоветовали им воздерживаться от публикаций статей определенного типа.

Абхазские редакторы к совету не прислушались. У них есть довольно серьезный покровитель. Этот покровитель — 
Рауль Хаджимба. 

Реформа в сфере обороны на Южном Кавказе
07.10.05., ИА REGNUM

Доклад Сержа Саркисяна на совместном семинаре парламента Армении и Парламентской Ассамблеи НАТО.
Прежде всего, хочу приветствовать и поздравить организаторов и участников семинара в связи с проведением 

столь  интересного  и  содержательного  семинара,  который  является  проявлением эффективного  сотрудничества  между 
Национальным Собранием Армении и Парламентской ассамблеей НАТО.

Актуальность,  региональное  значение  и,  в  целом,  глобальная  сущность  выбранной  темы  заставляет  нас  по 
возможности  детально  и  всесторонне  подходить  к  её  изучению,  чтобы полностью  понять  многие  аспекты  реализации 
оборонных реформ на Южном Кавказе.

Военно-политическая обстановка на Южном Кавказе: региональные угрозы
Южный Кавказ традиционно являлся узловым пунктом пересечения интересов и противоречий различных сил, 

военно-политических силовых центров и сверхдержав. Это обстоятельство, несомненно, оставило свой след на процессе 
исторического развития государств региона. В этом смысле, по своей географии, культуре, истории, демографическому 
составу и другим факторам,  определяющим среду безопасности,  Южный Кавказ  является своеобразным регионом.  Он 
представляет  собой  перекрёсток  различных  этнических  групп,  религий,  культур,  цивилизаций,  международных 
транспортных путей. И хотя географически Южный Кавказ занимает относительно небольшую территорию, живущие здесь 
народы отличаются как по своему культурно-историческому пути развития, языковому и национальному психологическому 
признакам,  так  и,  как  следствие,  своим  мировоззрением.  На  протяжении  веков  эти  народы были  вовлечены  в  войны 
больших империй, и насаждение ненависти и вражды между ними служило для империй одним из эффективных средств 
достижения  своих  целей.  В  результате  между  нациями  в  регионе  сформировалась  атмосфера  недоверия,  часто  - 
враждебности.
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Основная часть существующих ныне в регионе межнациональных конфликтов возникла в раннесоветский период, 
поскольку  разделительные  линии  на  Южном  Кавказе  формировались  без  учёта  этнографических  и  демографических 
факторов.

После распада Советского Союза Южный Кавказ оказался перед внутрирегиональными и внешнерегиональными 
угрозами  безопасности.  Внутрирегиональные  угрозы  в  большей  степени  обусловлены  наличием  межнациональных 
конфликтов и вооруженных столкновений. Находясь в точке пересечения интересов Востока и Запада, Европы и Азии, 
России и США,  южнокавказский регион до сих пор под влиянием соперничества этих интересов.  Упомянутые факторы 
создают  дополнительные  стимулы  для  раличных  международных  систем  безопасности  в  плане  увеличения  рычагов 
влияния на системы обороны и безопасности региональных государств. По этой причине сфера обеспечения безопасности 
и  проходящие  в  странах  нашего  региона  процессы  имеют,  пожалуй,  первоочередное  значение  и  максимально 
политизированы.

Что касается систем безопасности и военных структур стран Южного Кавказа, то следует отметить, что во всех 
трёх государствах они создавались в ходе вооруженных конфликтов. Формирующиеся в подобных условиях вооруженные 
силы не ставили перед собой цели руководствоваться международными стандартами, что представляет собой довольно 
сложный и долгий процесс. Они пытались применять традиционные и нетрадиционные методы для решения межэтнических 
проблем военным путем. Понятно, что все эти ресурсы: экономический потенциал, традиции, вооружение, тактика и цели - 
несли  на  себе  отпечаток  Советского  Союза.  Тем не  менее,  в  подобных  условиях  оборонный  комплекс  Армении  смог 
противостоять превосходящим по численности и вооружению силам Азербайджана и обеспечить безопасность населения 
как Республики Армения, так и Нагорного Карабаха.

Таким образом,  в  подобных условиях  военно-политической  обстановки  формируются  многочисленные  угрозы, 
которые касаются каждой из стран Южного Кавказа и имеют симметричную и асимметричную сущность.

В  качестве  симметричных  угроз  региональной  безопасности  можно  рассматривать  неурегулированные 
региональные  конфликты  и  перспективу  их  разрешения  военным  путём,  блокаду  региональных  торгово-транспортных 
путей, неудовлетворительный процесс демократизации, непропорциональное развитие стран региона, небеспристрастный 
подход международного сообщества и внерегиональных сил к странам региона.

В качестве асимметричных угроз региональной безопасности можно рассматривать международный терроризм и 
попытки развертывания в регионе деятельности международной террористской сети, атмосферу нетерпимости и недоверия 
в регионе, сеяния межнациональной вражды, дезинформацию.

Здесь  следует  отметить  ещё  одно  важное  обстоятельство:  симметричные  и  асимметричные  угрозы 
взаимосвязаны и наличие одной из них может стать причиной возникновения других. Наример, атмосфера нетерпимости и 
недоверия может быть легко использована со стороны международных террористических организаций с целью создания в 
очагах южнокавказских конфликтов благоприятной почвы для возобновления военных действий.

Все эти угрозы носят всеобщий характер, и ни одна из трёх стран региона не может остаться в стороне от этого. 
Полная их ликвидация собственными силами, без содействия межднародного сообщества, без реформ военных структур и 
структур безопасности, невозможна. Именно на реализацию этой цели, по-моему, должны быть направлены реформы в 
сфере обороны на Южном Кавказе.

Факторы, влияющие на оборонные реформы на Южном Каваказе
Говоря  об  оборонных  реформах  на  Южном  Кавказе,  надо  учитывать  вытекающие  из  региональной  военно-

политической обстановки те основные импульсы, которые предопределяют направленность реформ в оборонной области.
Первый и основной фактор относится к существующим конфликтам, в которые вовлечены три государства Южного 

Кавказа: Армения и Азербайджн - в карабахский, Грузия - в абхазский и южноосетинский. Ситуация "ни мир, ни война" 
существенно повлияла как на процесс дальнейшего развития военной состовляющей в регионе, так и на вектор внешней 
политики  и  государственного  развития  стран  региона.  Результатом "нерешенности"  конфликтов  также  явилось  то,  что 
сегодня  и  в  Грузии,  и  в  Азербайджане,  и  в  Армении  военный  фактор  играет  значительную  роль  в  государственном 
строительстве. Более того, в странах региона, особенно в Азербайджане, существует множество политических сил, которые 
всё  ещё  продолжают  руководствоваться  пагубным  желанием  решения  конфликта  военным  путём.  Эти  силы  своей 
воинственной политикой формируют атмосферу нетерпимости, что само по себе влияет на реализацию всеобъемлющих 
оборонных реформ и побуждают руководство Армении проявлять настороженность.

Однако,  следует  отметить,  что  благодаря  содействию  международных  организаций,  если  не  окончательное 
урегулирование,  то  по  крайней  мере,  если  можно  так  выразиться,  "стабильное"  и  "гарантированное"  замораживание 
конфликтов создает возможности для реализации поэтапных реформ в оборонной области.

Другим  важным  фактором,  влияющим  на  реформы  в  оборонной  области  на  Южном  Кавказе,  является 
возникновение  новых  международных  угроз.  Осознание  необходимости  эффективной  борьбы  с  этими  угрозами  и  в 
особенности против международного терроризма существенно меняет традиционные представления о безопасности. Если 
попробуем  рассмотреть  круг  деятельности  международных  террористических  организаций  и  антитеррористических 
военизированных  действий,  то  увидим,  что  южнокавказский  регион  географически  в  этом кругу  занимает  центральное 
положение.

Южный  Кавказ  является  перекрестком,  транзитной  зоной  для  чеченского,  арабо-израильского,  иракского, 
афганского очагов терроризма. Здесь, в условиях слабости государственных структур, несовершенства механизмов борьбы 
с  терроризмом,  наличия  межнациональных  конфликтов,  создаются  возможности  установления  и  деятельности 
террористической сети.

Одним из основных факторов, влияющих на оборонные реформы в южнокавказском регионе, является политика 
европейской интеграции стран региона. Эта политика дает широкие возможности для вовлечения в европейские структуры 
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безопасности,  использования их опыта и консультации в процессе реформирования.  В общем,  интенсивные реформы, 
проходящие  в  международных  структурах  обороны  и  безопасности,  в  отдельных  государствах,  утверждение  новых 
подходов, проработка новых механизмов свидетельствуют, что в целом на замену традиционным оборонным структурам 
приходят разработка общей стратегии, усовершенствование механизмов взаимодееспособности, миротворческие силы и 
силы  быстрого  реагирования,  мобильные  группировки  и  др.  Эти  факторы  ускоряют  международные  интеграционные 
процессы в оборонных сферах.

Сегодня государства Южного Кавказа также вошли в решающий этап европейской интеграции. Это оставляет своё 
положительное  воздействие  для  направления  оборонных  реформ  стран  региона  созвучно  принципам  переустройства 
общеевропейской системы безопасности. В частности, и Армения, и Грузия, и Азербайдажн вовлечены в международные 
процессы стабилизации. Это способствует созданию в этих странах миротворческих сил и сил быстрого реагирования в 
соответствии с международными нормами и полностью взаимодееспособных с международными силами. Однако здесь 
есть  одна  особенность:  государства  Южного  Кавказа  идут  к  общеевропейской  интеграции  по-отдельности,  отвергая 
внутрирегиональную интеграцию.  Несмотря на это,  Армения всегда выступает с  предложениями по созданию системы 
региональной безопасности через сотрудничество и интеграцию. Понятно, что в условиях отсутствия внутрирегиональной 
интеграции и сотрудничества, сколько бы не развивались и не реформировались структуры безопасности южнокавказских 
стран,  будет  невозможно  полное  обеспечение  региональной  безопасности.  Таким  образом,  мы  констатируем,  что 
отсутствие внутрирегиональной интеграции также существенно влияет на характер и направленность оборонных реформ.

В  целом,  положительных  и  отрицательных  факторов,  влияющих  на  реформы  оборонной  области  на  Южном 
Кавказе, множество, и они неоднородны, чем и обусловленна осмотрительность трёх южнокавказских государств в деле 
реализации оборонных реформ.

Позиции стран региона в деле реализации оборонных реформ. Их отличия и схожести.
Региональные и международные угрозы и направленность Южного Кавказа на европейскую интеграцию требует от 

стран региона проведения полноценных реформ. Однако характер, цель, интенсивность и направленность этих реформ не 
одинаковы в странах региона.

Разница  подходов  трёх  южнокавказских  государств  в  деле  осуществления  оборонных  реформ  обусловлена 
отличными представлениями об обеспечении безопасности и ликвидации угроз.  Это в большей степени проявляется в 
представлениях Армении и Азербайджана.

Например,  в  вопросе  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  мы  руководствуемся  принципом 
"сотрудничество во имя мира", предлагая создавать атмосферу взаимного доверия и стабильности путём сотрудничества, 
что является первоочередным условием для урегулирования конфликта. Азербайджан - наоборот, начало сотрудничества 
связывает с урегулированием конфликта и отвергает любые предложения сотрудничать до урегулирования конфликта.

Имея в  арсенале  вариант  военного  решения карабахской  проблемы,  правящие круги Азербайджана  реформы 
вооруженных сил и повышение боеспособности представляют лишь путем большей милитаризации. С этой целью из года в 
год  Азербайджан  увеличивает  военные расходы.  Более  того,  сделанное  недавно  президентом Алиевым заявление  об 
удвоении военного  бюджета в  2006  году,  представляет собой не что  иное как  вызов  на  гонку  вооружений.  Армения - 
наоборот, для достижения успехов в оборонных реформах предлагает полностью исключить военное решение конфликта. 
Это позволит не связывать оборонные реформы с урегулированием конфликта, и предпринимать более дельные шаги. Но, 
не получив желаемого отзыва, Армения обязана и готова противостоять силой против грубой силы.

Мнения Армении и Азербайджна расходятся также и в вопросах создания региональной системы безопасности и 
региональной  интеграции.  Как  официальные  круги  Армении,  так  и  представители  международного  сообщества 
неоднократно  делали  предложения  в  этом  направлении.  Однако  каждый  раз  получали  отказ  Азербайджана  на 
сотрудничество в какой-либо сфере. Более того, подобной позицией власти Азербайджана толкают и другие страны на 
отказническую  политику.  Откровенно  говоря,  данный  подход  ставит  под  сомнение  желание  азербайджанских  властей 
проводить оборонные реформы в соответствии с европейскими стандартами.

В  подобной  враждебной  атмосфере  наличие  многочисленных  вооруженных  сил  становится  первоочередной 
задачей для Армении. Мы конечно осознаем, что наличие многочисленных вооруженных сил не очень созвучно нашим 
стремлениям и приоритетам в европейской интеграции, демократизации и осуществлении реформ. Но в отличии от других 
приоритетов,  которые  в  большей  степени  вытекают  из  наших  естественных  национальных  интересов,  наличие 
многочисленных вооруженных сил сегодня - вынужденный приоритет, стабильная гарантия обеспечения безопасности.

Я в разное время отмечал,  что самым эффективным путем обеспечения военной безопасности и увеличения 
боеспособности вооруженных сил является интеграция и реформа. Эта стратегия важна для удовлетворения военных нужд 
вооруженных сил, обеспечения их надежного развития.

Для  того  чтобы  иметь  систему  стабильной  безопасности,  Армения  активно  вовлекается  в  разные  системы 
безопасности.  Армения  сегодня  осуществляет  сотрудничество  в  рамках  ОДКБ  и  НАТО,  что  способствует  созданию 
возможностей взаимодействия вооруженных сил Армении по различным международным военным стандартам. Поэтому 
гарантией обеспечения безопасности Армении являются как армяно-российский военный союз на двухсторонней основе и в 
рамках ОДКБ,  так и развитие сотрудничества со структурами НАТО и с  США.  Путём сотрудничества с НАТО Армения 
осуществляет оборонные реформы в рамках Процесса планирования и пересмотра и Плана действий индивидуального 
партнерства. Стратегия реформ в рамках ОДКБ направлена на создание единых и эффективных систем ликвидации угроз 
безопасности.

Не взирая на разницу мнений южнокавказских государств в вопросе оборонных реформ, есть одно обстоятельство, 
которое внушает надежду на их успешное осуществление: оборонные реформы в трёх государствах региона протекают в 
русле международной интеграции.
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Мы  также  осознаем,  что  оборонные  реформы  лишь  часть  общего  процесса  прогрессивного  развития 
государственности: становления правового государства и гражданского общества. А сферы институциональных реформ в 
этом процессе становления всех институтов: законодательных, оборонных, социальных, экономических, демократических - 
взаимосвязаны, вытекают друг из друга и не могут развиваться по отдельности. Осуществляемые в государствах региона 
оборонные реформы нужно рассматривать именно в контексте развития стран через реформы и демократизацию как один 
единый процесс, одна система. В государстве, экономически и социально слабом, не имеющем демократических традиций 
и принципов, невозможно строительство реформированных, прозрачных и современных вооруженных сил. Следовательно, 
этой цели должны служить не только сотрудничество с НАТО, но и с другими общеевропейскими структурами: Советом 
Европы, ОБСЕ, ЕС - содействие в этой области лидирующих европейских институтов, прогармма "Европейского соседства", 
консультация венецианской комиссии "К демократии посредством права" и др.

Армения непреклонна в решении руководствоваться этим принципом.
Характер оборонных реформ, осуществляемых в южнокавказском регионе
Я уже отметил,  что осуществляемые на Южном Кавказе оборонные реформы, невзирая на положительный и 

отрицательный аспекты,  протекают в  духе европейской интеграции.  Значительную роль в  осуществлении этих реформ 
играет  сотрудничество  с  Североатлантическим  альянсом,  поскольку  именно  НАТО  содействует  и  помогает  в  деле 
осуществления реформ.

Что  касается  сущности  оборонных  реформ,  то  в  результате  осуществления  в  последние  два  года 
последовательной политики они получили более упорядоченный вид, имея реальные и конкретные цели. Армения, Грузия и 
Азербайджан  присоединились  к  Процессу  планирования  и  пересмотра  (PARP)  и  Плану  действий  индивидуального 
партнёрства (IPAP), представляя все те цели, к осуществлению которых должно быть наравлено сотрудничество с НАТО.

Армения,  присоеденившись  к  Плану  действий  индивидуального  партнёрства  НАТО  в  целом  подразумевает 
следующие основные реформы в сфере обороны:

Разработка стратегии национальной безопасности
Хотя стратегия национальной безопасности будет разработана для переходного периода, она позволит заново 

утвердить  оборонительный характер  действий,  направленных на  обеспечение  национальной  безопасности,  тем самым 
способствуя созданию атмосферы взаимного доверия в регионе. В частности, ещё раз будет заявлено о том, что наша 
страна выступает за мирное урегулирование карабахского конфликта и непреклонна в осуществлении политики интеграции 
в  европейские  структуры.  Республика  Армения  предусматривает  до  2007  года  разработать  и  представить  широкой 
общественности стратегию национальной безопасности.

Разработка обороннной концепции
Армения приветствует инициативу НАТО по содействованию в разработке стратегических документов в странах 

Южного  Кавказа.  Оборонная  концепция  Армении,  которая  будет  созвучна  оборонным  положениям,  установленным 
стратегией национальной безопасности, будет широко распространена среди населения и будет утверждена в 2007 году. 
Она также будет представлена на обсуждение в Национальное Собрание страны, что обеспечит основу для краткосрочного 
и  долгосрочного  оборонно-военного  планирования.  Оборонная  концепция  Армении  иллюстрирует  роль  и  миссию 
вооруженных сил республики и будет служить принципиальным документом для направления усилий по реформированию. 
Она  обеспечит  единое  стратегическое  направление  для  вооруженных  сил  и  дргуих  правительственных  чиновников, 
ответственных  за  национальную  оборону.  Широкое  распространение  оборонной  Доктрины  станет  стимулом  для 
общественных дискуссий вокруг оборонных проблем и обеспечит содействие в удовлетворении военных нужд, указанных в 
документе.  Оборонная  стратегия  будет  иметь  важное  значение  также  для  продвижения  усилий  по  реформам  и 
модернизации вооруженных сил Республики Армения.

Реформа оборонной системы и, в частности, процедур планирования и бюджетирования
Реформа в этой области даст возможность более эффективного использования оборонных ресурсов, способствуя 

установлению баланса между развитием экономики и оборонных расходов. Она также существенно увеличит прозрачность 
оборонного бюджета, что в условиях стабильной безопасности будет также способствовать укреплению взаимного доверия.

Стратегический и оборонный пересмотр
Этот  процесс  даст  возможность  в  соответствии  с  установленными  стратегическими  документами,  задачами 

предпринять разработку и осуществление программ по развитию и переустройству собственных вооруженных сил. Процесс, 
который планируется осуществлять в ходе всего периода оборонных реформ,  продолжится также и после завершения 
реформ, став средством оценки и беспрерывной модернизации вооруженных сил.

Пересмотр оборонного законодательства и администрирования
Путем  этого  пересмотра  можно  будет  выяснить  имеющиеся  в  оборонном  законодательстве  упущения  и 

параллельно  с  реформированием  произвести  в  законодательстве  необходимые  изменения.  После  конституционных 
реформ и утверждения Стратегии национальной безопасности также возникнет необходимость произвести изменения в 
существующем законодательстве ("Об обороне", "О мобилизации", "О воинской обязанности",  "О прохождении воинской 
службы" и др.). Уже внесен ряд изменений в существующее оборонное законодательство страны. В частности, в октябре 
2000 года были внесены изменения в Закон "О воинской обязанности", 3 июля был принят Закон "О прохождении воинской 
службы", 17 декабря 2003 года был принят, а 29 июля пересмотрен и изменен Закон "Об альтернативной воинской службе".

-  В  свою  очередь  развитие  структуры  общественно-демократического  контроля  вооруженных  сил будет 
служить увеличению прозрачности Вооруженных сил и ещё больше обеспечит содействие общественности в отношении 
государственной оборонной политики.  При реализации мер по развитию демократического контроля в странах региона 
необходимо  использовать  существующие  механизмы,  из  года  в  год  расширяя  и  совершенствуя  их,  подготавливая 
соответствующих специалистов и проводя политику осведомления общественности.
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Внедрение гражданского элемента в систему вооруженных сил Республики Армения
Осуществление  вышеупомянутых  реформ  само  собой  приведет  к  необходимости  включения  гражданского 

элемента в систему вооруженных сил. Министерству обороны потребуются эксперты, владеющие проблемами процесса 
оборонной  политики  и  способными  осуществлять  руководство  в  разных  сферах  национальной  оборонной  структуры. 
Гражданские  специалисты  могут  иметь  большой  вклад  в  сфере  разработки  оборонной  политики,  законодательного 
взаимодействия, правовой консультации, управления ресурсами, а также в сфере общественных дел и закупок. Увеличение 
количества образованных, занятых вопросами разработки и планирования оборонной политики гражданских специалистов 
будет способствовать достижению целей в сфере национальной безопасности Армении.

В  результате  вышеупомянутых  мероприятий  еще  более  расширятся  возможности  взаимосотрудничества  с 
европейскими и евроатлантическими структурами, институциональной и концептуальной совместимости, ни коим образом 
не нанося вред сотрудничеству в рамках ОДКБ. Однако для успешного осуществления реформ первоочередное значение 
имеют реальное желание и осознание их важности со стороны руководителей региональных государств, основанное на 
этом осознании осуществление политики общественного информирования. Только таким образои будет возможно сгладить 
соперничество между народами региона, иногда и существующую вражду. Очевидно, что невозможно достичь стабильности 
и процветания на Южном Кавказе, когда глава одной страны говорит о европейской интеграции, о компромиссном и мирном 
урегулировании конфликтов и о региональном сотрудничестве, а в самых высоких инстанциях соседней страны делаются 
воинственные заявления, сея в собственном народе вражду и непримиримость к соседнему народу.

Уверен, что продолжение беспристрастного и уравновешенного политического курса по отношению к Армении и 
Азербайджану со стороны НАТО и европейских структур, усилия, направленные на установление атмосферы терпимости и 
взаимодоверия, посредством реформ помогут странам Южного Кавказа достичь сотрудничества, а через сотрудничество - 
мира и стабильности.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 сентября. В  конгресс США внесен проект  резолюции о возбуждении дела против президента Узбекистана 

Ислама Каримова в Международном уголовном суде в связи с событиями в Андижане.
В  секретариате  палаты  представителей  конгресса  заявили,  что  в  законопроекте,  поступившем  в  комитет  по 

международным отношениям  этой  палаты,  содержится  требование  к  администрации  Джорджа  Буша  использовать  все 
"влияние США" в Организации Объединенных Наций для того, чтобы "Совет Безопасности ООН передал вопрос о ситуации 
по президенту Узбекистана Исламу Каримову и резне 13 мая 2005 года в Андижане в Международный уголовный суд".

При этом в документе от имени конгресса США выражается "несогласие с дальнейшими выплатами правительства 
США правительству Узбекистана по объектам на базе Карши-Ханабад".

Резолюция  является  выражением  "мнения  конгресса",  носит  лишь  рекомендательный  характер  и  в  случае 
принятия не требует подписи президента США.

Накануне официальный представитель госдепартамента США Шон Маккормак заявил журналистам в Вашингтоне, 
что администрация Буша продолжает настаивать на проведении международного расследования трагедии в Андижане.

По его словам,  вопрос о таком расследовании был вновь поднят американской стороной во время только что 
состоявшегося визита в Ташкент заместителя госсекретаря по странам Евразии Дэна Фрида, который довел позицию США 
до президента Узбекистана Ислама Каримова.

30 сентября.  Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов посетил Россию. Это был его первый зарубежный визит 
после назначения на пост. "Мы находимся в очень тесных, дружеских, партнерских отношениях с Россией", - заявил Кулов. 
"Россия - наш главный стратегический партнер", - подчеркнул он.

Визит  Кулова  в  Москву  был  посвящен  в  основном экономике.  Также  обсуждался  вопрос  оказания  помощи  и 
поддержки Киргизии по линии МЧС РФ. "Раньше в двусторонних отношениях с нашей стороны было больше слов, но мало 
дела. Мы решили это положение резко изменить", - отметил премьер Киргизии.

По итогам визита Феликс Кулов заявил,  что Россия готова инвестировать в киргизскую экономику миллиарды 
долларов.

"Речь идет о миллиардах долларов", - сказал Кулов на пресс-конференции в пятницу, говоря об инвестициях в 
производство алюминия. Премьер Киргизии сообщил, что на сегодняшней встрече с Михаилом Фрадковым обсуждались 
вопросы участия российского бизнеса в конкретных программах по инвестированию десятков предприятий.  По мнению 
Кулова, у иностранных инвесторов нет опасений вкладывать средства в экономику Киргизии. "Опасений нет. Они готовы 
идти в Киргизию", - сказал премьер.

2 октября. Начался государственный визит президента Узбекистана Ислама Каримова в Малайзию.
Состоялась беседа руководителя Узбекистана с королем Малайзии Туанку Сайедом Сираджуддином Джамалуллайлом. 
Они  обменялись  мнениями  по  вопросам  дальнейшего  развития  двусторонних  отношений  и  расширения  торгово-
экономического  сотрудничества,  по  интересующим  стороны  актуальным  международным  и  региональным  проблемам. 
Отмечалась необходимость поднять двусторонние связи на качественно  новый уровень.  Схожи взгляды Узбекистана и 
Малайзии по многим вопросам международного значения.

Ислам Каримов встретился с премьер-министром Малайзии Абдуллой Бадави. В ходе беседы, прошедшей в узком 
кругу, стороны отметили последовательное развитие социально-политического, научно-культурного сотрудничества между 
Узбекистаном и Малайзией.

На  переговорах  в  расширенном  составе  с  участием  официальных  делегаций  Узбекистана  и  Малайзии 
обсуждались  практические  аспекты  расширения  взаимодействия  между  странами.  Отмечалась  целесообразность 
увеличения числа совместных предприятий в целях развития торгово-экономических отношений. Участники обменялись 
мнениями по вопросам поддержки и стимулирования непосредственного сотрудничества деловых людей двух стран в таких 
сферах, как банковское дело, транспорт, туризм, информационные технологии, бытовая электроника, самолетостроение, 
производство мебели, нефтегазовая отрасль, сельское хозяйство, химическая и пищевая промышленность.

По  итогам переговоров  было принято межправительственное  совместное заявление  Республики Узбекистан и 
Малайзии. Также были подписаны межправительственное соглашение о воздушном сообщении, межправительственные 
меморандумы взаимопонимания  о  создании  совместного  комитета  по  торговле,  о  сотрудничестве  в  сфере  туризма,  в 
области  освоения  минеральных  ресурсов,  протокол  о  намерениях  в  области  технологий  связи  и  информатизации, 
меморандум взаимопонимания о сотрудничестве в сфере обеспечения безопасности и борьбе против терроризма.

Состоялась  также  встреча  президента  И.Каримова  с  руководством корпорации  "Петронас".  Во  время  встречи 
обсуждались  вопросы,  касающиеся  взаимосвязей  между  национальной  холдинговой  компанией  "Узбекнефтегаз"  и 
корпорацией.  По  итогам  встречи  был  подписан  меморандум  о  сотрудничестве  и  соглашение  о  совместном  освоении 
нефтегазовых ресурсов.

2  октября.  Зарегистрированная  на  Бермудах  Nelson  Resources  Limited  объявила,  что  достигла  с  "Лукойлом" 
соглашения  о  продаже  100  процентов  акций  нефтяной  компании  Nelson  Resources,  занимающейся  нефтедобычей  в 
Казахстане, за 2 миллиарда долларов.

Сумма сделки на 13 % превысит рыночную цену акций Nelson, сообщает Bloomberg
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В информационном сообщении Nelson Resources Limited, на которое ссылается агентство AK&M, говорится о том, 
что соглашение это не окончательное, уверенности в благополучном завершении сделки у Nelson Resources Limited нет, и 
что стороны достигнут окончательного соглашения 12 октября.

Nelson Resourses - нефтяная компания, на паритетных началах с китайской CNPC ведущая разработку нефтяного 
месторождения  Северные  Бузачи.  Кроме  того,  компания  имеет  50  процентов  в  ТОО  "КазахОйл-Актобе",  которое 
разарабатывает  разрабатывает  месторождения  Алибекмола  и  Кожасай  в  Актюбинской  области.  По  итогам  первого 
полугодия 2005 года выручка компании составила 222,2 миллиона долларов.

Накануне вице-президент "Лукойла" Леонид Федун заявил о том, что компания намерена расширять географию 
своих приобретений за рубежом и сообщил, что скоро появится информация о новых приобретениях компании за рубежом.

Федун  напомнил  также,  что  "Лукойл"  рассчитывает  выкупить  у  принадлежащей  китайской  CNPC  казахской 
нефтяной компании PetroKazakhstan за 700 миллионов 50 процентов СП в предприятии Тургай Петролеум.

2 октября.  Эмбарго ЕС на поставки оружия Узбекистану не окажет влияния на военное и военно-техническое 
сотрудничество Москвы с Ташкентом, заявил глава Минобороны РФ Сергей Иванов.

"Что касается эмбарго ЕС, то нас это никак не волнует и не затрагивает. Наши отношения с Узбекистаном имеют 
неуклонную тенденцию к укреплению во всех областях, в том числе в военно-технической. Никаких ограничений на поставки 
Узбекистану вооружений, кроме общепризнанных международных правил и норм, не существует.

Мы будем и дальше развивать наши отношения с этой дружественной нам страной", - сказал Иванов в беседе с 
журналистами.

По  словам  Сергея  Иванова  "мы  оцениваем  произошедшее  в  Андижане  как  трагические  события,  но  оценка 
подоплеки  этих  событий  у  нас  диаметрально  противоположна  той,  которая  дается  правозащитными  организациями 
Запада".

2 - 3 октября. Состоялся официальный визит в Грузию президента Казахстана Нурсултана Назарбаева.
Визит в Грузию Н. Назарбаев начал с посещения Аджарской автономной республики. В аэропорту города Батуми 

его встретили глава Грузии Михаил Саакашвили и глава правительства Аджарии Леван Варшалонидзе.
Н. Назарбаев ознакомился с работой Батумского морского торгового порта. На брифинге для журналистов глава 

Казахстана  отметил  традиционно  дружественные  отношения  между  двумя  государствами  и  имеющийся  потенциал 
экономического сотрудничества.

3  октября.  Российская  военная  база  в  Таджикистане  сохранила  все  символы  и  воинские  традиции  201-й 
мотострелковой дивизии и в знак уважения к славному фронтовому пути мотострелков-гвардейцев с 1 октября официально 
называется "Российской 201-й Гатчинской, дважды Краснознаменной военной базой".
Об этом сообщил помощник командира базы, подполковник Павел Конев.

По его словам, это событие будет торжественно отмечено сегодня в ходе торжественного чествования ветеранов-
гатчинцев, которое пройдет в рамках международного Дня пожилых людей. Представитель командования отметил, что в 
настоящее  время  завершились  организационно-штатные  преобразования  дивизии  в  новое  структурное  подразделение 
Министерства обороны РФ. Личный состав базы остался на прежнем уровне - порядка пяти тысяч военнослужащих плюс 
авиационная составляющаяся.
Касаясь  целей  нахождения  российской  военной  базы  в  Таджикистане,  Павел  Конев  сказал,  что,  как  вытекает  из 
межгосударственного российско-таджикского соглашения,  "находясь на первом рубеже южных границ Содружества, она 
является "гарантом мира и стабильности в Центральноазиатском регионе".

4  октября.  ЕС  на  заседании  в  Люксембурге  ввел  санкции  на  торговлю  оружием  с  Узбекистаном,  сообщает 
агентство Ассошиэйтед пресс.

Кроме  того,  Евросоюз  также  приостановил  действие  Договора  о  сотрудничестве  с  этой  среднеазиатской 
республикой.

Главы МИД стран-членов ЕС также лишили узбекских политиков, ответственных, по их словам, за "неразборчивое 
и необязательное применение силы", права въезда на территорию Западной Европы.

ЕС объясняет свое решение тем, что узбекские власти продолжают препятствовать проведению независимого 
международного  расследования  трагических  событий  в  Узбекистане.  Тогда  власти  республики,  по  мнению  ЕС,  грубо 
нарушили права человека.

Решение ЕС в одностороннем порядке приостановить действие Договора о партнерстве и сотрудничестве с другой 
стороной (в данном случае, с Узбекистаном) - первое в своем роде за всю историю Евросоюза, отмечает агентство.

4  октября.  Прямое  железнодорожное  сообщение  "Душанбе-  Москва"  возобновлено  после  четырехлетнего 
перерыва. Утром с вокзала таджикской столицы отошел пассажирский состав из 15 комфортабельных вагонов.

Как сообщили в управлении "Таджикские железные дороги", сообщение было прервано по инициативе российской 
стороны,  у  которой  озабоченность  вызывали неконтролируемый поток  мигрантов,  антисанитарное  состояние  поезда,  а 
также проблема безопасности в связи с начавшейся в Афганистане контртеррористической операцией.

Все это время шли таджикско-российские переговоры, работала межведомственная комиссия. Договоренность о 
возобновлении  железнодорожного  сообщения  была  достигнута  в  сентябре.  Согласие  на  транзит  составов  дали 
Узбекистана, Туркмения и Казахстан.

Первоначально  поезд  будет  курсировать  один  раз  в  неделю.  Контроль  за  санитарным  состоянием  состава 
возложен на таджикских железнодорожников. Ужесточается проверка купе, досмотр багажа.

4  октября.  "Попытки  искусственно  усилить  интеграцию  России  и  Казахстана  могут  привести  к  осложнению 
ситуации внутри Казахстана и во взаимоотношениях с  Россией",  -  такое мнение высказал в эфире радиостанции "Эхо 
Москвы" сопредседатель демократической партии Казахстана "Настоящий "Ак жол" Алтынбек Сарсенбаев.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Поводом для высказывания стала публикация в журнале "Финанс", где говорится о возможном объединении после 
2008 года России и Казахстана. Главой союзного государства, как пишет издание, может стать Владимир Путин, а вице-
президентом – Нурсултан Назарбаев.

"Торопиться и двигаться по таким скороспелым проектам не стоит, - заметил А.Сарсенбаев. - Надо налаживать 
нормальную интеграцию, особенно в сфере экономики и гуманитарных отношений, чтобы люди чувствовали, что страны 
находятся в близких отношениях, являются стратегическими партнерами".
"Казахский народ не готов даже обсуждать такую идею: ради спасения одного режима в Казахстане сдать независимость, - 
заметил А.Сарсенбаев. - Независимость Казахстана начиналась с Назарбаевым, но не заканчивается с ним. Это понятие 
более широкое, чем судьба одного режима в Казахстане".

4 октября. Замминистра иностранных дел Казахстана Вадим Зверьков считает абсурдным сообщения некоторых 
СМИ о якобы возможном объединении республики с Россией в одно государство.
"Однозначно:  вести речь об объединении двух  суверенных государств абсолютно бессмысленно",  -  заявил В.Зверьков 
агентству  "Интерфакс-  Казахстан",  комментируя  сообщения  ряда  СМИ  о  якобы  возможном  объединении  России  и 
Казахстана в единое государство.

"Сейчас уже не то время, когда имеет смысл вести речь об объединении, слиянии каких-либо государств. Я говорю 
не только о России и Казахстане, а вообще, в целом", - отметил вице-министр

4  октября.  Узбекистан  обвинил  Управление  Верховного  комиссара  ООН  по  делам  беженцев  (УВКБ)  в 
неправомерных действиях во время эвакуации из Киргизии участников событий в Андижане.
Анализ  происшедшего  позволяет  сделать  вывод  о  том,  что  все  узбекские  граждане,  перемещенные  в  Киргизию  в 
результате  андижанских  событий,  "не  нуждались  в  международной  защите",  -  заявил  директор  Национального  центра 
Узбекистана по правам человека Акмаль Саидов. Он выступил в Женеве на 56-й сессии исполнительного комитета УВКБ.

Саидов обвинил УВКБ во вмешательстве во внутренние дела суверенного государства, превышении мандата и 
политизации своей деятельности.

УВКБ переправило в Румынию 439 узбекских беженцев, бежавших в Киргизию после событий в Андижане. Судьба 
еще одного узбека остается неизвестной, так как он в последний момент отказался лететь в Румынию и попросил вернуть 
его в Узбекистан.

Саидов  подчеркнул,  что  УВКБ  в  соответствии  с  резолюциями  Совета  Безопасности  ООН "обязано  пресекать 
злоупотребления со стороны террористов статусом беженцев".
Кроме того, УВКБ, по мнению узбекских властей, не обосновало причин, требующих "гуманитарной эвакуации" узбекских 
граждан. Саидов также заявил, что у Узбекистана "вызывают недоумение призывы УВКБ воздержаться от давления на 
Киргизию".

4 октября.  НАТО назначила турка Тугая Тунчера своим спецпредставителем по связям и взаимодействию со 
странами Центральной Азии.

"Он  будет  проживать  в  Казахстане  и  будет  работать  не  только  с  казахстанским  правительством,  но  и  с 
правительствами других стран региона", - сказал спецпредставитель генсека НАТО по странам Кавказа и Центральной Азии 
Роберт Симмонс на пресс-конференции в Алма-Ате.

При  этом  он  подчеркнул,  что  "буквально  все  государства  Центральной  Азии,  за  исключением  Узбекистана, 
согласились работать с ним (Т.Тунчером), поприветствовали его в своих столицах".

Р.Симмонс рассказал, что на заседании совета НАТО, которое состоялось в Стамбуле прошлым летом,  было 
принято решение "придать приоритет" сотрудничеству альянса с регионами Центральной Азии и Кавказа.

"В  связи  с  этим было решено расширить  программы НАТО в  этих  регионах,  а  также  было принято  решение 
назначить сотрудника по связи и взаимодействию НАТО с Центральной Азией", - добавил он.

4  октября.  Казахстан  создает  парк  танкеров  большого  водоизмещения  для  транспортировки  нефти  по 
Каспийскому  морю,  сообщил  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  республики  Владимир  Школьник  на  пресс-
конференции в Алма-Ате.

"Мы сейчас серьезно вместе с нашими партнерами работаем над созданием танкеров большого водоизмещения - 
чуть более 60 тыс. тонн, которые будут выполнять перевозки нефти по Каспийскому морю. Использование танкеров такого 
водоизмещения в целом позволит Казахстану получить экономию до $1 млрд. на перевозках", - сказал министр.

"Два танкера уже спущены на воду и находятся на Каспийском море, третий танкер мы ожидаем", - сказал он. 
В.Школьник  подчеркнул,  что  работа  в  направлении  создания  республикой  национального  танкерного  флота  будет 
продолжена.

Глава Минэнерго Казахстана сообщил, что в настоящее время "в принципе одобрена правительством" концепция 
развития морского порта Курык (Мангистауская область, побережье Каспийского моря). "Это будет очень крупный порт", - 
отметил В.Школьник.

Порт Курык строится в рамках госпрограммы по освоению казахстанского сектора Каспийского моря, принятой в 
2003 году и рассчитанной на период до 2015 года, а также программы создания национального морского торгового флота и 
присоединения Казахстана к проекту Баку-Тбилиси-Джейхан. Ожидается, что в 2010-2015 годах Казахстан ежегодно будет 
экспортировать через порт Курык около 20 млн. тонн нефти.

В настоящее время на Каспийском море действует один казахстанский морской порт - Актау - мощностью 1,5 млн. 
сухих грузов и 8 млн. тонн нефти в год.

5  октября.  Администрация  Джорджа  Буша  "глубоко  обеспокоена"  ситуацией  в  Узбекистане  и  считает  "очень 
важным"  введение  Евросоюзом  санкций  против  этой  страны,  сообщил  журналистам  в  Вашингтоне  официальный 
представитель госдепартамента США Шон Маккормак.
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"Мы считаем очень важным, что ЕС недавно объявил о введении ряда санкций против Узбекистана. Мы сами 
также остановили часть помощи, на которую Узбекистан в противном случае мог бы рассчитывать", - сообщил Маккормак, 
подчеркнув,  что  у  США  "имеется  реальная  обеспокоенность  в  отношении  некоторых  последних  действий  узбекского 
правительства".

"Правительству Узбекистана следует поразмыслить о том, какие взаимоотношения оно хотело бы иметь не только 
с США, но и с остальным миром", - сказал представитель госдепартамента.

По его словам, такая точка зрения Вашингтона была доведена до узбекского руководства во время недавнего 
визита в Ташкент заместителя госсекретаря США по странам Евразии Дэниэла Фрида.

Напомнив,  что Узбекистан до сих пор не дал своего согласия на проведение международного расследования 
трагедии в Андижане, Маккормак подчеркнул, что в этом вопросе позиция США не изменилась.

"Мы считаем очень важным, чтобы было международное расследование. Пока его не было", - сказал он.
5 октября. Киргизия находится на пороге новых потрясений. Так считает бывший министр иностранных дел этой 

республики Муратбек Иманалиев.
Выступая на втором заседании экспертного совета по Центральной Азии в Алма-Ате, он заявил, что "совокупность 

кризисных  зон  и  коридоров,  которые,  к  сожалению,  углубляются  в  Киргизии,  могут  привести  к  такой  проблеме,  как 
национально-гуманитарная катастрофа с огромным передвижением людей, возникновением каких-то бандформирований, 
контролирующих отдельные участки, особенно горные перевалы". "В Киргизии появляется слишком много экстремистски 
настроенных людей", - отметил М. Иманалиев.

5  октября.  Правительство  США  выделит  1,5  млн.  долларов  министерству  внутренних  дел  Киргизии  для 
реформирования государственной автомобильной инспекции (ГАИ). Об этом шла речь в Бишкеке на встрече министра ВД 
Мурата Суталинова со старшим советником по правоохранительным вопросам посольства США в КР Томом Хакером.

Т.Хакер сказал, что данная сумма выделяется на 2 года, однако необходимо "использовать эти средства до 30 
сентября 2006 года".  По словам Т.Хакера,  необходимо "вывести из  штата"  всех сотрудников ГАИ,  количество которых 
составляет 995 человек. Далее будет проведен отбор лучших сотрудников внутри ГАИ, а затем объявят конкурс для всех 
желающих.

Т.Хакер  добавил,  что  под  реформированием  также  подразумевается  помощь  в  приобретении  необходимого 
оборудования, автомобилей и новой формы для сотрудников ГАИ, чтобы "они выглядели по международным стандартам".

Далее Т.Хакер заявил, что "правительство США не может помочь в плане повышения зарплаты сотрудникам ГАИ, 
которые сейчас получают в среднем 15 долларов. Но есть доноры, которые могут выделить на год, два, три средства на эти 
цели, пока экономика Кыргызстана не поднимется".

В свою очередь М.Суталинов сказал,  что "грузинский вариант реформирования ГАИ самый продвинутый.  Сам 
министр внутренних дел Грузии намерен приехать в Кыргызстан и поделиться опытом".

"Одна из задач: убрать ГАИ с дорог, чтобы их не было видно, чтобы они наблюдали за всем происходящим на 
дороге со стороны. В случае необходимости они должны погрузиться на машины и выезжать на место".

5 октября.  Лидер Демократической партии  Таджикистана,  экс-глава  государственного унитарного предприятия 
(ГУП)  "Таджикгаз"  Махмадрузи  Искандаров,  вердиктом  Верховного  суда  страны  приговорен  к  23  годам  заключения  в 
колонии строгого режима с конфискацией имущества.

Об этом в Душанбе объявил ведущий процесс судья Верховного суда Зафар Азизов.
Искандаров  признан  виновным  по  6  статьям  Уголовного  Кодекса  РТ:  терроризме,  бандитизме,  хищении 

госсобственности в особо крупных размерах, незаконном содержании телохранителей, злоупотреблении властью. Также 
решением  суда  Искандаров  лишен  воинского  звания  генерал-майор  второго  по  значению  в  Таджикистане  ордена 
"Спитамен". Суд также постановил взыскать с него более 1,5 миллионов сомони (более $470 тысяч) в пользу предприятия 
"Таджикгаз". В минувший понедельник, в ходе последнего слова, Искандаров просил суд принять справедливое решение по 
его делу и возбудить уголовное дело по факту "фальсификации материалов уголовного дела и применения к нему насилия 
в ходе следствия". Он также не признал себя виновным ни по одному из эпизодов. Один из влиятельных деятелей бывшей 
Исламской оппозиции, Искандаров с 2000 по 2004 годы занимал пост главы ГУП "Таджикгаз", по 30% квоте для оппозиции, 
установленной правительством РТ по  Общему Соглашении о мире,  подписанного  в  Москве  в  июне 1997 года.  С этой 
должности  он  был  освобожден  весной  2004  года  за  "недостатки  в  работе".  В  конце  августа  он  был  обвинен  в  ряде 
государственных преступлений, объявлен в межгосударственный розыск и декабре 2004 года был задержан на территории 
России.  15  апреля  2005  года  Генпрокуратура  России  освободила  Искандарова  согласно  международной  Минской 
конвенции,  однако,  исчезнув  из  подмосковного  города  Королева,  он,  через  неделю,  при  невыясненных  до  сих  пор 
обстоятельствах оказался в следственном изоляторе Минбезопасности.

5  октября.  Как  сообщает  Синьхуа,  первый  китайский  газопровод  в  Казахстане,  построенный  Китайской 
национальной нефтегазовой корпорацией в Казахстане, был введен по всей линии в эксплуатацию.

Новый газопровод соединяет  нефтяное  месторождение,  расположенное  в  Актюбинской  области  Казахстана,  и 
международный газопровод "Бахара-Урал",  что дает актюбинскому газу возможность доступа на международный рынок 
через Россию.

Протяженность газопровода составляет более 150 км, проектная пропуская способность - 5, 2 млрд кубометров 
газа. Общий размер инвестиций насчитывает 120 млн долларов США, строительство полностью было выполнено китайской 
стороной.

6  октября.  Вопрос  о  создании  союзного  государства  между  Россией  и  Казахстаном  не  обсуждается,  заявил 
официальный представитель МИД РФ Михаил Камынин.
"Вопрос о создании союзного государства никогда не обсуждался и не обсуждается", - сказал М.Камынин,.
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6  октября.  Американский  сенат  проголосовал  за  то,  чтобы  отложить  на  год  выплату  Узбекистану  23  млн. 
долларов за использование его военной базы. Как передает Reuters, конгрессмены заявили, что Соединенные Штаты не 
должны платить «коррупционному, репрессивному правительству, которое выгнало американских солдат».

Выплаты за использование авиабазы предусмотрены оборонным бюджетом США, объем которого составляет 440 
млрд. долларов.

«Платить по счетам важно, но гораздо важнее, чтобы Америка отстаивала свои интересы, не допуская ошибочного 
впечатления, что мы закрываем глаза на массовые убийства, и не перечисляем средства в казну диктатора, спустя лишь 
несколько месяцев после того, как он выгнал американских солдат из своей страны», — заявил сенатор-республиканец от 
Аризоны Джон Маккейн. — Правительство Ислама Каримова предприняло столь тревожные шаги, что впору подумать о 
санкциях, а не о том, как переводить на его счета миллионы долларов налогоплательщиков».

6 - 8 октября. Дни культуры Таджикистана открылись в Москве. Открывали мероприятие на Новой сцене Большого 
театра президенты двух стран Владимир Путин и Эмомали Рахмонов.
В церемонии приняли участие солисты и хор Таджикского театра оперы и балета имени Айни, хореографические ансамбли 
"Зебо" и "Гулрез". В фойе была развернута фотовыставка "Современный Таджикистан".

7 октября Дни культуры Таджикистана продолжились в Твери, а 8 октября - в Подольске.
Вечером 8 октября в Московском Международном Доме музыки состоялся концерт симфонической музыки произведений 
таджикских композиторов с участием Государственного симфонического оркестра России.
Всего в Днях культуры приняло участие более 200 мастеров искусств из Таджикистана.

"Дни культуры Таджикистана в России станут еще одним подтверждением стремления народов наших братских 
стран к укреплению дружественных связей и взаимообогащению двух культур", - сообщили РИА Новости в Федеральном 
агентстве по культуре и кинематографии.

7 октября.  Поздно вечером президенты Казахстана, Киргизии и 
Узбекистана  вслед  за  лидерами  России  и  Таджикистана  поддержали 
объединение ОЦАС и ЕвразЭС.
"Цели  и  задачи  ОЦАС  и  ЕвразЭС,  где  согласовано  65  процентов 
документов,  полностью  совпадают",  -  сказал  президент  Казахстана 
Нурсултан  Назарбаев.  Таким  образом,  по  его  мнению,  "снимается 
дублирование,  сокращаются  затраты  -  финансовые  и  времени  глав 
государств и экспертов".

"ОЦАС  прошел  свой  путь,  был  полезным,  решал  вопросы 
стабильности в регионе", - считает Назарбаев. Однако, после образования 
ОЦАС возникла ЕвразЭС, напомнил он.

"Когда  проанализировали  деятельность  ОЦАС,  то  пришли  к 
выводу, что есть полное совпадение задач", - сказал он. Назарбаев также 
считает,  что объединение двух организаций -  это "чисто прагматический 
подход".  "На  постсоветском  пространстве  интеграционные  процессы 
уплотняются", - подчеркнул казахстанский лидер.

По мнению Назарбаева, "Единое экономическое пространство, если доведем до конца, будет отвечать тем же 
целям".

Президент Узбекистана Ислам Каримов признался, что объединение двух альянсов "логически напрашивалось уже 
давно".

"Количественные процессы на постсоветском пространстве перешли в качество", - считает он. Каримов сказал, что 
вопрос объединения двух организаций был дополнительным в сегодняшней повестке дня, но "стал основным".

"На пространстве СНГ идет интеграционный процесс, он усиливается, это должно вселять надежду в граждан 
наших  стран,  что  идет  интеграция  в  экономике,  культуре,  гуманитарной  и  военных  сферах",  -  подчеркнул  президент 
Киргизии Курманбек Бакиев.

Участники  проходящего  в  Санкт-Петербурге  саммита  Организации  "Центрально-Азиатское  Сотрудничество" 
(ОЦАС)  считают  объединение  этой  организации  с  Евразийским  экономическим  сообществом  (ЕвразЭС)  отвечает 
социально-экономическим и  политическим интересам входящих  в  них  государств.  Эта  мысль  закрепляется  в  решении 
Совета глав государств-членов ОЦАС "О дальнейшем развитии интеграционных процессов на евразийском пространстве".

В  документе,  в  частности,  говорится,  что  участники  петербургского  саммита  считают  "целесообразным  и 
отвечающим социально-экономическим и политическим интересам государств объединение ОЦАС с ЕвразЭС, учитывая 
совпадение стратегических целей и задач двух организаций, и принимая во внимание, что практические задачи по созданию 
интегрированного рынка, программы в водно-энергетической, транспортной, продовольственных и других сферах, стоящие 
перед ОЦАС, в настоящее время успешно решаются в рамках ЕвразЭС".

Кроме того, отмечается в бумаге, главы Совета государств ОЦАС "поддержали обращение Республики Узбекистан 
о вступлении в ЕвразЭС" и постановили "создать совместную рабочую группу  по подготовке необходимых документов, 
касающихся правовых аспектов интеграции ОЦАС в ЕвразЭС".

7 октября. Президент Узбекистана Ислам Каримов предложил президенту России Владимиру Путину перейти от 
стратегического партнерства к союзническим отношениям между странами. По словам узбекского лидера, "такие отношения 
отвечают интересам народа Узбекистана, и надеюсь, интересам России".

Президент  Узбекистана  подчеркнул,  что  именно  Россия  является  центром  интеграции  на  постсоветском 
пространстве. "Россия становится все более привлекательной, становится центром притяжения", - сказал Каримов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

142



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7 октября. Центризбирком принял постановление о регистрации Нурсултана Назарбаева в качестве кандидата в 
президенты  Республики  Казахстан.  Решение  о  регистрации  Н.  Назарбаева  в  качестве  кандидата  в  президенты  было 
принято на заседании ЦИК.
Как  сообщалось  ранее,  документы  в  ЦИК  о  регистрации  Н.  Назарбаева  кандидатом  в  президенты  РК  поступили  12 
сентября.

По сообщению пресс-службы, в Центризбирком были представлены: выписка из протокола внеочередного съезда 
РПП  "Отан",  на  котором  было  принято  решение  о  выдвижении  в  качестве  кандидата  в  президенты  РК  от  партии  Н. 
Назарбаева,  копия  документа  о  регистрации  РПП  в  Минюсте,  заявление  Н.  Назарбаева  о  согласии  баллотироваться 
кандидатом в  президенты,  биографические данные кандидата,  протоколы территориальных избирательных комиссий о 
результатах проверки собранных подписей граждан в поддержку кандидата, справки налогового органа о сдаче кандидатом 
и  его  супругой  деклараций  о  доходах  и  об  имуществе,  а  также  документ,  удостоверяющий  внесение  кандидатом 
избирательного взноса.

7 октября.  Как сообщает информагентсво Вести УЗ, Узбекистан завершил сделку по приобретению 50% акций 
корейской Daewoo motor в совместном предприятии АО "УзДЭУавто" (Асака, Андижанская область), сообщил источник в 
руководстве СП.

По его словам, в минувшую среду осуществлен последний платеж за акции. В итоге держателем 100%-ного пакета 
"УзДЭУавто" стало ОАО "Узавтопром". Стоимость сделки не разглашается.
"Выкупив долю Daewoo motor в "УзДЭУавто", мы стали свободны для потенциальных инвесторов",  -  сказал собеседник 
агентства. Он отметил, что интерес к заводу со стороны иностранных инвесторов есть, предварительные переговоры с 
рядом зарубежных компаний уже идут, "однако, выбор еще только предстоит сделать".

Как сообщалось, в мае текущего года ассоциация "Узавтопром" подписала с комитетом кредиторов Daewoo motor 
соглашение об оплате и передаче Узбекистану 50% акций СП "УзДЭУавто".

Daewoo  Motor,  находящаяся  в  состоянии  банкротства,  юридически  продолжала  оставаться  акционером  АО. 
Согласно решению властей Южной Кореи, компания должна была урегулировать имущественные отношения со своими 
партнерами в других странах до октября 2005 года.

Уставный капитал "УзДЭУАвто" составляет $200 млн. Рыночная стоимость компании - около $670 млн.
СП принадлежит автомобильный завод в Андижанской области проектной мощностью 200 тыс. машин в год. В 

настоящее время на предприятие выпускается четыре модели легковых автомобилей.
В  январе-августе  2005  года  производство  автомобилей  на  заводе  выросло  на  70,6% -  до  70,06  тыс.  Всего  в 

текущем планируется выпустить около 110,5 тыс. автомобилей против 70,07 тыс. в 2004 году.
7  октября.  Правительство  Таджикистана  выделило  земельный  участок  под  строительство  аэродрома,  где 

планирует  разместиться  авиационная  группировка  российской  военной  базы.  Об  этом  со  ссылкой  на  пресс-служба 
президента Таджикистана сообщает агентство "Рейтер".

Площадь участка под аэропорт составляет 229,3 гектара и примыкает к уже существующему военному аэродрому 
в районе Айни, в 10 километрах к западу от столицы.

"Военный аэродром Айни использовался в советское время и его оборудование либо устарело, либо пришло в 
негодность", - говорится в сообщении.

Специальных  военных  аэродромов  в  Таджикистане  нет.  В  столичном  аэропорту,  имеющем  статус 
международного,  размещены  военные  самолеты  России  и  французского  инженерного  корпуса  поддержки 
антитеррористической коалиции в Афганистане.

Постоянная российская база в Таджикистане, открытая год назад, включает 6 000 военных, четыре сотни единиц 
бронетехники и пять штурмовиков Су-25.

Ранее Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов отверг  возможность перемещения в  Таджикистан военной 
авиабазы США из Узбекистана, передает "Рейтер".

8 октября. Госсекретарь США Кондолиза Райс приняла решение не совершать визит в Узбекистан во время своей 
предстоящей поездки в Центральную Азию, заявил журналистам в Вашингтоне заместитель госсекретаря США по странам 
Европы и Евразии Дэниэл Фрид.

"Госсекретарь приняла мудрое решение не ехать (в Узбекистан)", - подчеркнул Фрид. По его словам, причиной 
отказа Райс от поездки в Ташкент была обеспокоенность США в связи с событиями в Андижане, а также с политикой 
узбекских властей. "Мы были очень обеспокоены Андижаном, но не только самими событиями, а также реакцией на них", - 
сказал заместитель госсекретаря.

Он подчеркнул, что администрацию Джорджа Буша беспокоят также другие аспекты деятельности правительства 
Узбекистана, такие как "давление на неправительственные организации, свертывание программ обменов, общий климат 
страха в стране".

По данным пресс-службы госдепартамента США, Райс должна с 10 по 13 октября совершить поездку по странам 
Центральной Азии, в ходе которой она посетит Киргизию, Афганистан, Казахстан и Таджикистан.

9 октября. Численность экономически активного населения Узбекистана превысила в первой половине 2005 года 
10 миллионов человек, что на 3,5% больше чем на эту дату 2004-го, сообщили в Госкомстате республики.

Всего же, по оценке Госкомстата, численность трудовых ресурсов составляет в Узбекистане 14268,2 тыс. человек, 
или 54,7 процента населения страны.

10  октября. Лидеры  пяти  стран  Организации  "Центрально-азиатское  сотрудничество"  утром  продолжили  в 
Константиновском  дворце  под  Санкт-Петербургом  переговоры,  начатые  накануне.  Президент  России  Владимир  Путин 
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назвал принятое ими в четверг решение об объединении с Евразийским экономическим сотрудничеством "самым лучшим 
подарком ко дню рождения".

"Для того, чтобы это решение было реализовано, необходимо одобрение еще одного государства-члена ЕвразЭС - 
Белоруссии,  -  напомнил Путин.  -  Мы только  что переговорили с президентом Белоруссии Александром Лукашенко,  он 
полностью поддерживает присоединение ОЦАС к ЕвразЭС", - сказал президент РФ. Российский лидер сказал, что надеется, 
что этот процесс будет завершен "в самое ближайшее время".

Быстро  уладился и  вопрос  о  членстве  Узбекистана  в  ЕвразЭС:  главы Совета  государств  ОЦАС "поддержали 
обращение Республики Узбекистан о вступлении в ЕвразЭС".

Продемонстрировав единодушие на переговорах, лидеры направились на встречу с журналистами вместе - на 
"Мерседесе" российского президента, причем В.Путин лично им управлял.

11  октября.  Госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  попросила  в  понедельник  главу  Казахстана  Нурсултана 
Назарбаева добиться, чтобы назначенные на декабрь президентские выборы стали первыми честными в истории страны.

Райс,  начавшая  турне  по  Центральной  Азии  с  приезда  в  Бишкек  утром  11  октября,  планирует  встретится  с 
Назарбаевым 12 октября.

Райс  не  стала  грозить  Астане  последствиями  в  случае  фальсификации  результатов  выборов.  Вместо  этого 
госсекретарь постаралась лестью убедить главу Казахстана выполнить ее призыв, пообещав укрепление связей с США в 
случае демократических выборов, которые бы стали примером для других стран региона.

"Страна  под  управлением  Назарбаева  может  стать  настоящим  лидером  в  Центральной  Азии,  -  сказала 
журналистам Райс по дороге в  Киргизию.  -  Его можно убедить использовать свое положение,  значительность фигуры, 
значительную популярность среди народа, чтобы перевести Казахстан на новый уровень, провести свободные и честные 
выборы".

"Мы и Казахстан нуждаемся в прочных и глубоких взаимоотношениях и один из элементов этих прочных и глубоких 
взаимоотношений с Соединенными Штатами в настоящее время - движение к демократии", - заявила госсекретарь.

11 октября.  США готовы помочь Киргизстану создать основу для увеличения его роли в экономике региона. Об 
этом заявила на пресс-конференции в Бишкеке Госсекретарь США Кондолиза Райс.
«США готовы помочь Кыргызстану создать основу, чтобы он мог играть все возрастающую роль в экономике региона», - 
заявила она.

Райс отметила, что Киргизии нет необходимости выбирать между Россией и США. «У нас с Россией хорошие 
отношения, и у Кыргызстана должны быть с Россией хорошие отношения», - отметила Госсекретарь США. По ее словам, 
минувшие выборы президентские выборы Киргизстана были самыми «открытыми и справедливыми выборами на всем 
центральноазиатском пространстве».

На пресс-конференции, посвященной итогам визита К.  Райс в Киргизстан,  также принял участие президент КР 
Курманбек Бакиев. Глава государства отметил, что переговоры с Госсекретарем США прошли успешно. Как подчеркнул 
президент,  на встрече с К.  Райс были обсуждены вопросы развития военно-технического сотрудничества двух стран и 
продвижения демократических процессов на территории республики.

К. Бакиев в очередной раз заявил, что сроки пребывания американской авиабазы на территории Киргизстана будут 
зависеть от ситуации в Афганистане.

Райс прибыла в Бишкек 11 октября с однодневным визитом. Она посетила американскую авиабазу Ганси, провела 
переговоры  с  президентом  Киргизстана  Курманбеком  Бакиевым,  премьер-министром  республики  Феликсом  Куловым. 
Госсекретарь США также выступила перед депутатами парламента, представителями гражданского общества, лидерами 
политических партий Киргизстана.

Комментируя события 24 марта, К. Райс отметила, что США с интересом наблюдали за политическими событиями 
в Киргизстане. Госсекретарь подчеркнула, что «кыргызский народ решил взять свою судьбу в свои руки, чтобы дать себе 
шанс получить демократию».

«Я приехала сюда,  чтобы вы знали,  что у  вас есть друг,  который верит в успех демократических реформ»,  - 
сообщила К. Райс на встрече с политическими и общественными деятелями республики.

После  смены власти  в  Киргизстане  республику  дважды посетил министр  обороны США Дональд Рамсфельд, 
министр торговли Карлос Гутиэррес, делегация сенаторов Соединенных Штатов.

Согласно справке Госдепартамента США за последние 13 лет общая помощь Правительства США Кыргызской 
Республике составила $ 792,2 млн.

11 октября.  В Средней Азии будет создана крупная военная группировка для защиты стран этого региона от 
внешней военной угрозы, сообщает РИА "Новости".

Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  генеральный  секретарь  Организации  договора  о  коллективной 
безопасности Николай Бордюжа.

"В настоящее время принято решение о создании крупной военной группировки в центрально-азиатском регионе, 
наподобие  существующих  в  рамках  договора  региональных  военных  группировок,  таких  как  российско-белорусская, 
российско-армянская и коллективные силы быстрого реагирования", - заявил он.
По  его  словам,  эта  группировка  необходима для того,  чтобы "в  случае  возникновения опасности  военного  конфликта, 
защитить суверенитет государств-членов ОДКБ на всех направлениях".

Говоря  о  численности  группировки,  Бордюжа  отметил,  что  "в  ее  состав  будут  входить  не  батальоны,  как  в 
коллективных силах быстрого реагирования, а полки и дивизии, а может быть даже объединения и соединения".

"В случае крупномасштабной войны четыре страны-участницы ОДКБ должны будут предоставить в распоряжение 
группировки свои армии или целиком вооруженные силы", - отметил он.
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11 октября.  "Узбекское "Ташкентское авиационное производственное объединение им Чкалова" (ГАО ТАПОиЧ) 
может войти в состав создаваемой в России Объединенной авиастроительной корпорации (ОАК)", - заявил руководитель 
Федерального агентства по промышленности ("Роспром")  Борис Алешин,  на восьмом заседании межправительственной 
узбекско-российской комиссии, которое завершило свою работу в Ташкенте.

"Сейчас готовится указ об объединенной авиастроительной корпорации и ТАПОиЧ важно найти в ней свое место, 
необходимо создать группу для дальнейших переговоров в этом вопросе", - заявил Борис Алешин. По его словам, данное 
решение позволило бы сторонам выйти "на создание стратегического альянса".

Борис Алешин отметил, что для решения данного вопроса необходимо в первую очередь решить вопросы оценки 
ташкентского авиазавода "в системе общих координат".

По его словам, необходимо создать совместную рабочую группу,  которая бы занялась подготовкой механизма 
вхождения "ТАПОиЧ" в альянс.  Борис Алешин отметил,  что этот процесс должен носить чисто деловой,  коммерческий 
характер, и "никаких разговоров не может быть ни о каких преференциях" для участников проекта.

"Правительство России планирует завершить все процедуры по формированию Объединенной авиастроительной 
компании к 1 декабря 2006 года", - сообщил Борис Алешин.

ГАО "ТАПОиЧ" создано на базе российского авиационного завода, эвакуированного в Узбекистан в 1941 году из г. 
Химки  (Московская  область.).  Завод  выпускает  тяжелые  транспортные  самолеты  Ил-76  различных  модификаций, 
пассажирские Ил-114, а также крылья для самолетов АН-70.

12 октября. Рекордным назван урожай хлопка нынешнего года на заседании Комплекса по вопросам экономики и 
внешних экономических связей узбекского правительства, которое вел заместитель премьер-министра Вячеслав Голышев. 
Об этом корр.ИТАР-ТАСС сообщили в пресс-службе правительства.
Сроки уборки опережают прошлогодние более чем на месяц, с полей уже снято свыше 3 млн тонн хлопка-сырца. Итоговый 
урожай вполне может составить около 4 млн тонн "белого золота" - самый большой показатель с 1991 года.

В  правительстве  считают,  что  это  результат  реформирования  аграрного  сектора,  где  делается  ставка  на 
фермерство и сорта с раним сроком созревания. В то же время, как считают специалисты, сыграла свою роль и погода - 
чрезвычайное жаркое лето и сухая осень ускорили созревание хлопчатника и облегчили его уборку.

Правительство рассчитывает закрепить успех, а потому "особое внимание было уделено обсуждению вопроса 
своевременного  финансирования  работ  по  производству  сельскохозяйственной  продукции,  закупаемой  для 
государственных нужд".

Узбекистан  занимает  второе  место  в  мире  по  экспорту  хлопкового  волокна  и  шестое  по  его  производству. 
Ежегодно в республике получают около 3,5 млн тонн хлопка-сырца и 1-1,2 млн тонн хлопкового волокна.

13 октября.  МВД Узбекистана опровергает сообщения о том, что по отношения к обвиняемым, причастным к 
майским событиям в Андижане, применялись пытки, говорится в заявление пресс-центра МВД республики.

Ранее некоторые СМИ со ссылкой на бывшего сотрудника узбекского МВД утверждали, что правоохранительные 
органы добиваются от подсудимых признаний с помощью пыток.

"Согласно  нормам  международного  права,  и  нормам  национального  законодательства,  подобные  обвинения 
должны основываться только на реальных фактах", - заявили в пресс-центре МВД.

В документе отмечается, что с момента задержания обвиняемых по делу об андижанских событиях 12-13 мая 
были соблюдены все пункты Уголовно- процессуального кодекса республики.

В МВД обратили внимание на тот факт, что "подсудимые и их адвокаты, ни в ходе предварительного следствия, ни 
в ходе судебного рассмотрения части уголовного дела, возбужденного по факту совершения террористических актов и 
других особо тяжких преступлений не заявляли о применении к ним незаконных методов следствия".

13  октября.  Проект  закона  по  борьбе  с  финансированием  терроризма  и  отмыванию  денег,  полученных 
преступным путем, не получил поддержки депутатов Киргизии.

За его принятие проголосовали лишь 37 депутатов из 55 присутствовавших. Таким образом, разработчикам закона 
придется вновь вносить его проект на рассмотрение парламента, но лишь через 6 месяцев.

Как сообщил депутат Темир Сариев: "К сожалению, закон во втором чтении не принят, и если закон в целом не 
принят, согласно Конституции и регламенту парламента вернемся к нему лишь через 6 месяцев. Инициаторы законопроекта 
сами решат, они или с учетом мнений депутатов разработают новый проект закона или же они внесут тот же законопроект, 
который  мы  рассматривали  раньше".  Т.Сариев  считает,  что  проект  закона  можно  было  принять,  и  он  соответствует 
сегодняшним требованиям.

13  октября.  Президент  Туркмении  Сапармурад  Ниязов  заявил,  что  откладывает  на  неопределенное  время 
подписание контракта с Украиной о поставках природного газа в течение 25 лет, потребовав участия России в подобном 
соглашении.

Украина  и  Туркмения планировали еще в  сентябре,  в  ходе  ожидавшегося визита  Ниязова  в  Киев,  заключить 
долгосрочный контракт в предусматривающий экспорт туркменского газа в объеме 60 млрд. кубометров ежегодно.

Единственным возможным маршрутом для этого является система магистральных трубопроводов российского 
Газпрома. "Подписать 25-летний контракт?! Как мы подпишем без России? Надо нам троим сесть... Нет других вариантов", - 
сказал  Ниязов,  показанный  в  четверг  утром  туркменским  ТВ  в  репортаже  о  встрече  в  среду  с  министром  топлива  и 
энергетики  Украины  Иваном  Плачковым  и  главой  Нафтогаза  Украины  Алексеем  Ивченко.  Ожидается,  что  26  октября 
Ашхабад посетит премьер-министр Украины Юрий Ехануров.

Ниязов предложил в качестве еще одного возможного условия контракта с Украиной ее участие в постройке нового 
газопровода, идея которого обсуждается уже несколько лет. "Или давайте новую трубу строить", - предложил украинским 
чиновникам Ниязов.
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"Вы говорите много, а ничего не делаете. Вы отстаете. Вы то туда бросаетесь, то сюда", - добавил он.
С.Ниязов  летом  публично  обвинил  украинских  партнеров  в  "мошенничестве",  крупном  долге  по  товарным 

поставкам и потребовал отказаться от бартера в оплате газа. Украинская сторона после переговоров отказалась от бартера 
при дальнейших расчетах и обещала образовавшуюся до этого разницу по клирингу возместить до конца года. Ниязов 
утверждает, что несмотря на договоренности, спор пока не урегулирован.

"Факт вопиющий...  Из полмиллиарда (долларов) я говорю,  $8,7 миллиона (оплачено)...  Зря обещаете. Отдайте 
тогда деньгами. Че вы?.. Долг висит", - сказал Ниязов. По его словам, долги мешают реализации инвестиционных проектов 
в Туркмении. "Объекты все заваливаются... И вы обижаетесь на нас. Газ мы вам по контракту поставляем. Все в ажуре", - 
заявил президент.

Баку –Джейхан: новые надежды и старые реалии
Континент №19 (155) 05 - 18 октября 2005

Сергей Смирнов (Алма-Ата)
В настоящее  время  в  мировой  политике  контроль  за  топливно-энергетическими  ресурсами  и  маршрутами  их 

транспортировки  играет  все  более  значительную  роль.  Не  является  исключением  и  Каспийский  регион,  контроль  над 
основными  углеводородными  потоками  которого  путем  реализации  проекта  нефтепровода  Баку  –  Тбилиси  –  Джейхан 
пытаются взять в свои руки США

Несмотря на то, что экономическая целесообразность проекта до сих пор остается под вопросом, он продолжает 
оставаться "краеугольным камнем" внешней политики США в Каспийском регионе. Расчет, по-видимому, делается на то, что 
нефтяные  компании  США  располагают  существенными  процентными  долями  в  практически  каждом  региональном 
консорциуме, обладают значительной частью прав на разработку почти каждого крупного месторождения.

Впервые  идея  транспортировки  азербайджанской  нефти  через  турецкий  глубоководный  порт  Джейхан  была 
озвучена еще в 1992 году. За прошедшие годы возможность реализации проекта Баку – Тбилиси – Джейхан неоднократно 
ставилась под сомнение: многие эксперты считают его слишком дорогим, экологически опасным и высокорисковым. Тем не 
менее  25  мая  2005  года  торжественно  запущен  его  азербайджанский  участок.  Надежды  на  трубопровод  возлагаются 
огромные:  это  и  доходы (так,  Грузия  ожидает  50  млн.  долларов  в  год  за  транзит),  и  перспектива  разгрузки  турецких 
проливов (предполагается,  что ежегодная прокачка по БТД составит 50 млн.  тонн нефти),  и  укрепление регионального 
сотрудничества. Все хорошо, лишь один "маленький" недостаток: отсутствие необходимого количества нефти в исходном 
пункте (в Азербайджане) для наполнения трубы. В результате чего трубопровод БТД обещает остаться полупустым.

Согласно статистическому отчету компании BP, подтвержденные запасы нефти в Азербайджане на начало 2004 
года  составляли  7  млрд.  баррелей  (960  млн.  тонн).  По  официальным  данным  Министерства  топлива  и  энергетики 
республики,  доказанные  запасы нефти  оцениваются  в  1  млрд.  тонн.  Всего  в  Азербайджане  более  100  нефтегазовых 
месторождений с суммарными запасами 4 млрд. тонн нефтяного эквивалента, из них 35 на суше и более 70 на шельфе. По 
имеющимся  сегодня  оценкам,  в  Азербайджане  осталось  не  более  22,3  проц.  начальных  извлекаемых  запасов  нефти. 
Доказанные запасы по 66 месторождениям составляют 389,5 млн. тонн. Это, как правило, остаточные, малорентабельные и 
обводненные запасы. Суммарная оценка перспективных, но еще не разведанных месторождений колеблется от 530 до 670 
млн. тонн.

Как  известно,  при  проектировании нефтепровода  предполагалось,  что  заполняться  он  будет  азербайджанской 
нефтью.  Однако  результаты  разведочно-оценочного  бурения  последних  лет  говорят  о  том,  что  запасы  нефти  в 
Азербайджане оказываются сильно преувеличенными. В частности, по итогам бурения в Азербайджане в период 1998–2004 
годов  было  закрыто  около  десятка  проектов  с  иностранными  инвестициями.  Из  пробуренных  за  последние  годы 
разведочных скважин лишь одна (структура Шах-Дениз) дала положительный результат, все остальные оказались "сухими" 
или же содержащими некоммерческие запасы нефти.

Блок месторождений Азери – Чираг – Гюнешли (с общими извлекаемыми запасами в 5,4 млрд. баррелей) еще 
только начинают разрабатывать, да и нефти может не хватить – надо наполнять и другие трубы: Баку – Новороссийск 
(пропускная способность 7 млн. тонн, возможно увеличение до 16 млн. тонн), Баку – Супса (6 млн. тонн, можно увеличить до 
15–30 млн. тонн).  И главное – месторождения блока, по крайней мере два из них считаются спорными, и в Туркмении 
именуются совсем по-другому. На чудо надеяться не приходится. Так, если в 2003 году Азербайджан добывал 0,32 млн. 
барр./сутки (из которых на экспорт оставалось всего 0,21 млн. барр./сутки),  то в 2004-м добыча сократилась на 15 тыс. 
барр./сутки. А из 20 млн. тонн нефти, которые планируется добыть в 2005 году, в трубу БТД попадет лишь около 2 млн. 
тонн. Остальное пойдет на НПЗ республики и растечется по другим направлениям.

Уже сейчас ясно, что запланированный уровень добычи 1 млн. баррелей в день в лучшем случае будет достигнут 
не  ранее  2009  года.  А  это  значит,  что  между  расчетными  показателями  эффективности  БТД  и  реальными  цифрами 
обнаружатся значительные различия. Аналогом является оперативно построенный Украиной нефтепровод Одесса – Броды. 
Говорить об экономической эффективности проекта можно лишь в случае присоединения к нему Казахстана.

Казахстан взял паузу
Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  участие  в  торжествах  в  Баку  принял.  Однако  подписать 

межправительственное соглашение о транспортировке казахстанской нефти по БТД на условиях азербайджанской стороны 
отказался, продекларировав в очередной раз свое присоединение к проекту лишь на дипломатическом уровне и объявив, 
что к цепочке Баку – Тбилиси – Джейхан было бы правильно добавить такое звено, как Актау. Участие Астаны в проекте 
строится на том, что первое время казахстанская нефть для БТД будет перевозиться танкерами из порта Актау, а к 2010 
году предполагается прокладка нефтепровода по дну Каспия.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

146



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Следует  отметить,  что  незадолго  до  торжеств  в  Баку,  Астана  официально  объявила  о  своем  намерении 
поставлять большие объемы нефти в Азербайджан,  для чего специально отстроит вблизи Актау порт Курык (согласно 
варианту,  разработанному  НК  "КазМунайГаз",  нефть  из  Атырау  будет  переправляться  в  порт  Курык  по  трубе,  далее 
закачиваться на танкеры), закупит крупные танкеры (5 танкеров дедвейтом 60 тыс. тонн или 25 – дедвейтом 12 тыс. тонн), а 
также построит верфи, чтобы делать их у себя. Однако обещания пока не вылились в официальные документы, в которых 
были бы согласованы конкретные тарифы, сроки и объемы поставок. И не исключено, что казахстанская нефть с танкеров 
вполне  может  оказаться  в  альтернативном  Джейхану  порту.  Например,  в  иранской  Неке  или  российской  Махачкале. 
Причина: при существующих тарифах на прокачку казахстанская нефть на выходе к танкерам в турецком Джейхане будет 
стоить  вдвое  дороже  азербайджанской.  Кроме  того,  в  этом  году  завершается  строительство  более  безопасного  и 
экономичного нефтепровода для экспорта казахстанской нефти в Западный Китай.

Несостоявшееся, вопреки обещаниям,  подписание свидетельствует о том, что запуск БТД не стал окончанием 
"Большой игры" на Каспии. Наоборот, ее интрига только начинает раскручиваться. Тем не менее кое-какие итоги подвести 
можно.

Как отмечал бывший министр энергетики США Билл Ричардсон, проект БТД представляет собой "не только еще 
один трубопровод. Это стратегическая основа для продвижения интересов национальной безопасности США".  В целом 
реализация проекта БТД, по замыслу Вашингтона, позволит достичь следующих целей:
– уменьшить зависимость от стран ОПЕК;
– перекрыть один из возможных источников энергоснабжения Китая;
–  переориентировать  поэтапно  экономику  и  энергоресурсы стран  Южного  Кавказа  и  Центральной  Азии  на  Запад,  что 
приведет к прекращению использования российской и иранской трубопроводной инфраструктуры;
– обеспечить установление политического контроля над странами региона за счет контроля над энергоресурсами;
– "связать" с помощью этого проекта Турцию и Евросоюз;
–  отсечь  Иран  от  Центральной  Азии  и  России,  что  заблокирует  его  попытки  преодолеть  американскую  политическую 
изоляцию;
– обеспечить доступ к стабильным поставкам неарабской и неиранской нефти своим стратегическим союзникам – Турции и 
Израилю.

И  здесь  Соединенным  Штатам  удалось  многое.  В  частности,  ориентировать  большую  часть  Закавказья 
экономически  на  Запад,  а  политически  –  на  Вашингтон.  В  регионе  идет  активная  перестройка  структур  безопасности 
(создаются  силы  спецназа  Caspian  Guard,  из  Грузии  выводятся  российские  военные  базы,  качественно  расширяются 
границы натовского проекта "Партнерство ради мира" и т. д.).

Что  касается  остальных  заинтересованных  стран,  то  Азербайджан  (и  инвесторы  азербайджанских  нефтяных 
проектов) получает выход к глубоководному порту на Средиземном море, а также возможность дополнительных доходов от 
транзита, если к трубе подключится нефть Казахстана. Турция – компенсацию за потери, которые несла после начала 
американских операций в Ираке: подходящий с севера Ирака к порту Джейхан нефтепровод долгое время простаивал, 
оставляя Турцию без транзитных доходов. Теперь к Джейхану придет каспийская нефть. Кроме того, после реализации 
проектов  БТД и  Южно-Кавказского  газопровода  значительно  возрастает  роль  Турции  как  транзитного  государства  для 
доставки каспийских углеводородов на рынки США и Европы.

Курдские повстанцы также довольны:  получили прекрасный объект  для давления на Турцию,  которая должна 
будет учитывать, что трубопровод пройдет через неспокойные курдские районы страны. Что касается России, то развитие 
событий на Каспии может привести как к резкому ослаблению ее влияния,  так и к расширению сотрудничества в этом 
регионе. Выбор остается за Москвой.

Для  Украины,  чей  министр  энергетики  также  присутствовал  на  церемонии,  пуск  БТД  может  привести  к  еще 
большему политическому и экономическому проигрышу, чем для Москвы. Надежды официального Киева на каспийскую 
нефть для трубопровода Одесса – Броды становятся еще более призрачными. Тем более что на состоявшейся встрече с В. 
Ющенко  Президент  Казахстана  Н.  Назарбаев  недвусмысленно  заявил  о  невозможности  обсуждения  вопроса  поставок 
каспийской нефти на Украину без согласования с Россией.

Официальная Астана взяла паузу, добиваясь наиболее оптимальных для себя условий нефтетранзита как через 
Россию,  так  и  через  Кавказ.  Держать  эту  паузу  она  может  довольно  долго:  результаты  исследований  корпорации 
ChevronTexaco показали, что маршрут через Каспий в Турцию можно использовать лишь в качестве вспомогательного. Для 
крупномасштабного экспорта Казахстану вполне достаточно китайского и российского направлений. Главное, что показала 
церемония  в  Баку,  –  продолжающееся  доминирование  политики  над  экономикой,  что  особо  подчеркнуло  участие  в 
торжествах министра энергетики Украины.

Вопросы с ответами и без
После  Грузии  и  Украины "цветная"  революция  захватила  Киргизию,  затем последовали события в  Андижане. 

Таким  образом,  вопрос:  означает  ли  запуск  БТД  завершение  череды  революций  и  достижение  необходимой  для 
беспрепятственного движения нефти по трубе политической стабильности, остается без ответа. Одни аналитики отвечают 
утвердительно (Вашингтон постарается законсервировать грузинскую и азербайджанскую политические ситуации), другие 
сомневаются и пророчат новую волну "цветных" революций. При этом у вторых есть веские причины для сомнений. С одной 
стороны,  возобновление  грузино-осетинского,  грузино-абхазского,  нагорно-карабахского  конфликтов  способно  изрядно 
продырявить  новый  нефтепровод.  С  другой  –  "цветная  революция"  в  Армении,  лишив  Россию  последнего  форпоста 
политического и экономического влияния на Кавказе, может значительно повысить стабильность нефтепоставок.

Некоторые российские аналитики считают возможным начало новой волны "цветных революций" в республиках 
Кавказа  и  Центральной  Азии.  С  запуском  нефтепровода  БТД,  полагают  они,  "цветные  революции"  в  Прикаспии  –  от 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Азербайджана и Казахстана до Ирана – становятся почти неизбежными. Причиной их, по мнению авторов, станет желание 
Вашингтона избежать взрыва протестного заряда, скопившегося в странах региона, путем максимально "бархатной" смены 
режимов  и  тем  самым  минимизации  рисков  нефтяным  поставкам.  Вместе  с  тем  "густо-оранжевые"  манифестации 
оппозиции в том же Азербайджане (где в ноябре предстоят выборы в парламент)  могут  сыграть с  США злую шутку и 
Вашингтон, не удержав процесс в нужных ему рамках, получит обратный результат.

Ответ на  другой не  менее важный вопрос:  хватит  ли  нефти у Казахстана на заполнение БТД,  есть.  Расчеты 
показывают, что заполнить его нефтью республика не в состоянии.

Заполнение трубы БТД может осуществиться лишь за счет сокращения поставок по другим направлениям.  Но 
пойдет  ли  на  это  Казахстан  –  большой  вопрос.  Тем  более  что  неудача  на  шельфовом  месторождении  Тюб-Караган 
(прогнозные  ресурсы  оценивались  в  388  млн.  тонн  нефти,  но  разведочное  бурение  показало  полное  отсутствие 
углеводородов)  может  скорректировать  все  прогнозные  цифры  в  сторону  уменьшения.  И  далеко  не  факт,  что  нефть 
Кашагана пойдет на заполнение БТД. Это возможно только в случае, если будут полностью загружены мощности КТК, 
поскольку акционеры "Аджип ККО" одновременно являются и акционерами КТК. Кроме того, существуют неопределенности 
со сроками, а следовательно, и объемами нефтедобычи в казахстанской части Каспийского шельфа.

Рост нефтепоставок на перенасыщенный европейский рынок может сыграть злую шутку и с ценой на нефть. Она 
может просто рухнуть от  превышения предложения над спросом,  и  тогда проиграет тот,  кто подобную перспективу не 
предусмотрел (ежегодный нефтяной импорт в Европу составляет сейчас около 412 млн. тонн, а к 2010 году прогнозируется 
прирост всего на 26 процентов – 556,7 млн. тонн).

Распределяя свои будущие поставки, не стоит забывать и азиатский рынок. Согласно прогнозам, к 2010 году спрос 
на нефть в Китае и всей остальной Азии шестикратно превысит этот показатель в Европе. Это говорит о том, что проекты 
транспортировки нефти через Турцию с выходом на Средиземноморье резко снизят свою актуальность и окупаемость в 
пользу  азиатского  направления.  Выбор  этого  направления  позволит  диверсифицировать  потоки  экспортной  нефти 
Казахстана. В частности, сильную заинтересованность в транспортировке каспийской нефти и газа через территорию Ирана 
проявляет Индия: ее ежегодная потребность в нефти составляет 65–70 млн. тонн. Таким образом, острой необходимости в 
БТД у Казахстана нет, а экономическая целесообразность экспорта казахстанской нефти по нему практически равна нулю. 
Даже без продления до Актау маршрут Баку – Джейхан проигрывает основным конкурентам на европейском направлении, а 
с  продлением  до  Актау  –  тем  более.  После  достижения  КТК  проектной  мощности  67  млн.  тонн  Казахстан  может 
транспортировать по этой трубе до 86 проц.  максимально прогнозируемого объема экспорта своей нефти.  Остаток же 
вполне может быть принят трубопроводами Атырау – Самара и Западный Казахстан – Китай, а также направляться в Иран.

Но как бы то ни было в конце 2005 года из турецкого порта Джейхан каспийская нефть отправится на мировой 
рынок.  Непредвзятая  оценка  ситуации  приводит  к  пониманию  того,  что  в  каспийской  трубопроводной  войне  нет  ни 
победителей, ни проигравших, есть только потери, которые уже понесли и еще понесут прикаспийские страны, стремясь к 
господству  в  регионе  и  единоличному контролю над углеводородными  потоками,  поскольку  даже география  говорит  в 
пользу сотрудничества и поиска компромиссов.

Кондолиза Райс отменила визит в Узбекистан "из-за отсутствия политических свобод вКондолиза Райс отменила визит в Узбекистан "из-за отсутствия политических свобод в  
этой стране и ее движения вспять"этой стране и ее движения вспять"

11.10.2005. Известия
Евгений Бай

Госдепартамент США объявил, что глава внешнеполитического ведомства Кондолиза Райс исключила Узбекистан 
из  списка  среднеазиатских  стран,  которые  она  посетит  на  этой  неделе.  Об  этом мировую  общественность  уведомил 
заместитель  госсекретаря  Дэниэл Фрид.  Сам Фрид посетил Ташкент  в  конце  сентября и,  по  его  словам,  "увидел там 
атмосферу страха", которой не существует более ни в одном из государств региона.

В свое время Фрид под руководством Райс плотно занимался странами СНГ в Совете национальной безопасности 
США. Он известен в Вашингтоне как сторонник жесткой линии по отношению к бывшим советским республикам, если те не 
разделяют представлений США о демократии и правах человека. Однако решение отменить поездку в Узбекистан отмечено 
фирменным стилем самой Райс. В прошлом году она таким же образом за значительно меньшую провинность исключила из 
списка стран, которые собиралась посетить, Египет.

Сам  Фрид  назвал  нынешний  демарш  в  адрес  Каримова  "мудрым  решением".  И  объяснил  прессе,  по  каким 
причинам оно было принято. Оказывается, "еще до событий в Андижане отношения между США и Узбекистаном были 
весьма проблематичными из-за отсутствия политических свобод в этой стране и ее движения вспять". Другая причина - 
давление, которое оказывают узбекские власти на неправительственные организации, и закрытие ими всех программ по 
обмену с зарубежными государствами.

После исключения Узбекистана в списке Райс остались четыре страны, которые она посетит с 10 по 13 октября, - 
Киргизия,  Афганистан,  Казахстан,  Таджикистан.  И  им  Фрид  уготовил  целую  россыпь  комплиментов,  порой  весьма 
неожиданных. Так, дипломат заявил, что "в Киргизии прошли самые честные и свободные выборы, которые только знал 
этот регион". Казахстан, по словам Фрида, значительно повышает свое благосостояние, а природные ресурсы, в первую 
очередь  нефть  и  газ,  использует  на  благо  развития  страны.  Что  же  касается  Таджикистана,  то,  как  считают  в 
Госдепартаменте,  он  благополучно  вышел  из  "ужасной  гражданской  войны"  и  "намерен  двигаться  в  сторону  реформ". 
Впрочем, как заметил Фрид, американские политики давно не посещали Таджикистан, и теперь у них "будет возможность 
получить более свежее представление об этой стране, а заодно и рассказать ее лидерам об интересах США в регионе".
Если верить официальным заявлениям Вашингтона, Райс едет в среднеазиатские республики, чтобы продвигать в этом 
регионе идеалы демократии и свободы, усиливать сотрудничество в борьбе с терроризмом и контрабандой наркотиков. 
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Неофициальная цель -восстановить позиции в регионе, который в последнее время из-за войны в Ираке выпал из поля 
зрения США. На словах вашингтонские политики отрицают, что Средняя Азия стала объектом соперничества между США, 
Россией и Китаем.  "Между нашими странами нет  соперничества в  Средней Азии,  -  утверждает Фрид.  -  С Россией нас 
объединяет крайне негативное отношение к исламскому терроризму, и мы вместе боремся за пресечение контрабанды 
наркотиков из этого региона через российскую территорию на Запад".

Однако независимые эксперты считают, что США проигрывают России и Китаю борьбу за влияние в Средней Азии. 
"Америка не может быть важным игроком в этом регионе, - говорит преподаватель политических дисциплин в Колумбийском 
университете  Кимберли  Мартел.  -  Среднеазиатские  страны  идут  на  сближение  с  Китаем и  Россией,  поскольку  те  не 
оказывают на них давления в таких чувствительных сферах,  как демократия и права человека.  Режимы этого региона 
чрезвычайно озабочены своей стабильностью и боятся довериться Америке".

Отчего засуетилась Кандолиза Райс. Ташкент возобновит членство в ОДКБ?Отчего засуетилась Кандолиза Райс. Ташкент возобновит членство в ОДКБ?
12.10.2005 ВЕСТИ.UZ

Кирилл Наумов
Начавшийся  визит  госсекретаря  США  Кондолизы  Райс  в  Центральную  Азию  вызван  стремлением  

Вашингтона поправить свои позиции в этом регионе.
"Очевидно, что цель визита - это инвентаризация американского присутствия в Центральной Азии",  -  сказал в 

интервью руководитель отдела Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин.
По  его  словам,  "последние  серьезные  изменения  в  американо-узбекистанских  и  российско-узбекистанских  отношениях 
должны вызывать у США серьезную озабоченность возможностью сохранения военного, экономического и политического 
влияния Вашингтона на пять государств Центральной Азии".

Как отметил политолог, "уже сам выбор мест, куда Райс едет (Киргизия, Казахстан, Таджикистан), а куда ехать не 
собирается (Узбекистан и Туркмения),  показывает, что США намерены поделить для себя этот  регион на государства, 
которые  будут  отнесены  к  странам-изгоям,  и  на  государства,  которые  можно  попытаться  призвать  к  проведению 
демократических реформ и подтянуть к своим демократическим стандартам".

А. Грозин также считает, что в ходе своей поездки К. Райс "помимо глобального вопроса разделения стран региона 
на своих и чужых, попытается решить ряд вопросов прикладного плана".
Например,  в  Астане  поднимет  проблему  предстоящих  4  декабря  президентских  выборов  в  Казахстане,  в  Бишкеке 
предложит экономическую помощь новому киргизскому руководству, в Душанбе обсудит перспективы военно-технического 
сотрудничества.

При этом А. Грозин подчеркнул, что в Центрально-азиатском регионе "США по сути вынуждены во всем догонять 
Россию".  "Американцы своими руками создали для России благоприятные условия для реставрации ее влияния в этом 
регионе", - считает политолог.

Он пояснил, что имеет в виду "прежде всего изменения геополитической картины в Центральной Азии, вызванные 
действиями Ташкента".

Эксперт  обратил  внимание  на  то,  что  "Узбекистан,  который  прежде  никогда  не  был  активен  в  региональных 
объединениях, под внешним давлением был вынужден серьезно и резко поменять свою внешнеполитическую ориентацию.

По словам А. Грозина, у США также "должны вызвать озабоченность решения последнего саммита ОЦАС в Санкт-
Петербурге.

"Мы наблюдаем резкое усиление позиций Узбекистана, который без проблем и долгих обсуждений приглашен в 
ЕврАзЭС. Одновременно и для самой ЕврАзЭС это будет ценное приобретение. Если Узбекистан позволит втянуть себя в 
экономическое сотрудничество в  рамках ЕврАзЭС, это откроет серьезные возможности для расширения технической и 
ресурсной базы организации", - сказал политолог.

Более того, он не исключил, что "Ташкент в ближайшее время может возобновить свое членство в ОДКБ, что также 
заметно усилит потенциал этой организации".

В то же время, комментируя сообщения о планах США создать в Центральной Азии альтернативную региональную 
организацию без участия России, А. Грозин усомнился в том, что "у американцев есть возможность реализовать такой 
проект"

Эксперт  признал,  что  идея  союза  "центрально-азиатская  пятерка  +  Афганистан"  прорабатывается  на  уровне 
аналитиков.  По  его  мнению,  "такой  шаг  США  был  бы логичен,  поскольку  этот  союз  можно  было  бы  встроить  в  пока 
провальную концепцию США по созданию так называемого "большого Среднего и Ближнего Востока".

Однако, подчеркнул политолог, "новейшая история показывает, что в Центрально-Азиатском регионе серьезные 
объединения  не  получаются:  все  попытки  в  течение  последних  12  лет  выстроить  там серьезную  чисто  региональную 
структуру заканчивались только ворохом бумаг".

Как отметил А. Грозин, это еще раз подтверждает предстоящее слияние ОЦАС и ЕврАзЭС. "Даже присутствие 
России в ОЦАС не смогло сделать эффективной эту организацию и сдвинуть входящие в нее государства с эгоистических 
позиций", - сказал политолог.

Говоря о возможности усиления американского военного присутствия в регионе, А. Грозин высказал мнение, что 
"американцам вряд ли удастся продавить Киргизию и, тем более, Таджикистан на какие-то серьезные шаги в этом плане".

Как отметил политолог, последние заявления Бишкека свидетельствуют о том, что "он скорее готовит Вашингтон к 
тому, что поднимет вопрос о выводе американской базы в Манасе".

По  мнению  эксперта,  "возможность  сохранения  этой  базы  есть,  но  только  в  том  случае,  если  американцы 
предложат Бишкеку такие экономические условия, от которых Киргизия не сможет отказаться".
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Например,  предположил  политолог,  "США  могут  позволить  себе  150-200  миллионов  долларов  в  качестве  некоего 
беспроцентного и безвозвратного кредита на стабилизацию экономической ситуации в Киргизии". "От таких условий новому 
киргизскому руководству будет трудно отказаться",  -  сказал эксперт,  напомнив о  сложной экономической и социальной 
ситуации в этой республике.

А.  Грозин  также  усомнился  в  том,  что  американцам  "удастся  добиться  в  Таджикистане  своего  военного 
присутствия, тем более создать объект, сопоставимый с нынешней американской базой в узбекском Ханабаде".

"Президент Таджикистана уже десятки раз высказывался против размещения американских военных объектов на 
территории своей страны", - напомнил политолог.

Евро-азиатская ордаЕвро-азиатская орда
13.10.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
Россия, Казахстан, Киргизия и Таджикистан создают единую армию
Вчера  генеральный  секретарь  Организации  договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  Николай  Бордюжа 

сообщил, что в Центральной Азии будет создана крупная военная группировка для защиты стран этого региона от внешней 
военной  угрозы.  Независимые  аналитики  считают,  что  объединенная  армия  нужна  властям  России  и  ряду  бывших 
среднеазиатских республик в основном для того, чтобы бороться с цветными революциями.

Общая для центрально-азиатских стран армия по численности будет достаточно внушительной. Как заявил генсек 
ОДКБ, «в ее состав войдут не батальоны, как в коллективных силах быстрого реагирования, а полки и дивизии или, может 
быть, даже объединения и соединения». По словам Николая Бордюжи, такая мощная группировка необходима для того, 
чтобы «в случае опасности военного конфликта защитить суверенитет государств–членов ОДКБ на всех направлениях». В 
случае крупномасштабной войны четыре страны–участницы ОДКБ (Россия, Казахстан, Киргизия и Таджикистан. – «НИ») 
должны будут предоставить в распоряжение группировки свои вооруженные силы. По сути, речь идет о создании военного 
блока России, Казахстана, Киргизии и Таджикистана под патронажем Москвы. Ожидается, что в это объединение вольется и 
Узбекистан,  по крайней мере заявка на членство в ОБСЕ из Ташкента поступила. Сам Николай Бордюжа считает,  что 
сегодня главную угрозу для государств– членов ОДКБ, расположенных в Центральной Азии, представляют наркотики. Они 
«больше всего влияют на всю систему безопасности государств, поскольку речь идет о здоровье нации. Это касается и 
России». Среди других угроз стабильности в центрально-азиатском регионе Бордюжа называет терроризм, политический и 
религиозный  экстремизм,  организованную  преступность,  нелегальную  миграцию,  распространение  оружия  массового 
уничтожения и даже техногенные и природные катастрофы.

Между тем независимые аналитики полагают, что создание военного блока России и стран Центральной Азии на 
самом деле  преследует две  цели:  предотвращение «цветных революций» в  центрально-азиатских  странах  и борьба  с 
усиливающимся влиянием США в этом регионе. Напомним, что сразу после «тюльпановой революции» в Киргизии в марте 
этого года во многих  СМИ появилась  информация,  что Николай  Бордюжа предлагал тогдашнему президенту  Киргизии 
Аскару Акаеву силы быстрого реагирования ОДКБ для подавления антиправительственных выступлений в Бишкеке. Но 
Акаев отказался от помощи.

Вторая причина появления «общей армии» стран Центральной Азии с Россией, по мнению политологов, – это 
упорное желание США надолго сохранить свои военные базы в регионе. Однако центрально-азиатские президенты не хотят 
оказаться под плотной и долговременной опекой американцев.

Андраник МИГРАНЯН, политолог, профессор МГИМО:
– На самом деле создается не единая армия России с центрально-азиатскими республиками, а единый воинский 

контингент  этих  стран.  Это  является  вполне  нормальной  практикой  во  всем  мире.  Если  страны  НАТО  имеют  общее 
командование или какие-то еще другие общие структуры в рамках этого военного блока, то почему же страны Центральной 
Азии и Россия не могут создавать такие же структуры в рамках Организации договора о коллективной безопасности? Я 
думаю,  что  Россия  вовсе  не  стремится  через  создание  единой  военной  группировки  со  странами  Центральной  Азии 
выдавливать США из этого региона. Если американская военная база по требованию Ташкента выводится из Узбекистана, 
то военная база США остается в соседней Киргизии. И у общей военной группировки, создаваемой Россией совместно с 
Казахстаном,  Киргизией  и  Таджикистаном,  и  у  американских  военных,  находящихся  ныне  в  Афганистане  и  странах 
Центральной  Азии,  есть  общие цели –  борьба  с  распространением наркотиков,  с  международным терроризмом и  т.д. 
Поэтому создание такой структуры только поможет России и США более эффективно скоординировать свои действия в 
этом направлении.

КАЗАХСТАНКАЗАХСТАН

Казахская Русь
«Финанс» № 36 (126) 3 – 9.10.2005

Олег Анисимов
Самый  удобный  способ  остаться  у  власти  для  Владимира  Путина  после  окончания  (запланированного  или 

досрочного)  второго  президентского  срока  -  создание  нового  государства,  на  которое  российская  Конституция  уже 
распространяться не будет. В Кремле начали обсуждать новый для политических аналитиков расклад - слияние России и 
Казахстана, в результате которого может быть образовано государство площадью 88% от территории Советского Союза.

Батьки народов.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Казалось бы, если с кем-то создавать единое государство, то с Белоруссией: ведь белорусов от русских в общем-
то и не отличишь.  Да,  если б не личность белорусского президента.  Александр Лукашенко много раз  доказывал свою 
неадекватность в деловых вопросах, его не пускают в Европу, а в деле роста белорусской экономики никаких успехов он не 
достиг. Партнерство с таким лидером Западу не понравится, а к мнению Запада Кремль любит прислушиваться. Кроме того, 
Александр  Лукашенко  не  тот  человек,  который  готов  расстаться  с  реальной  властью.  То  есть  свадебногенеральская 
должность вице-президента его не устроит. У главного белоруса в объединенном государстве премьерские амбиции. Но кто 
ж ему даст рулить правительством?

Другое дело - Казахстан. Это достаточно либеральная для Азии страна, имеющая кредитный рейтинг на уровне 
российского и положительное сальдо внешней торговли. Казахстан, конечно, плохо сопоставим с Россией по масштабам 
экономики: по ВВП ($43 млрд) он уступает почти в 20 раз, а по численности населения (15 млн человек) - почти в 10 раз.  
Тем логичнее уйти под опеку "большого брата", решив за его счет часть внутренних и внешних проблем. Но... 4 декабря 
состоятся выборы Нурсултана Назарбаева на новый президентский срок, скажете вы. В Казахстане срок этот большой - 
семь лет. Реальных конкурентов нет. То есть до 2013 года нынешний президент, которому сейчас 65, может возглавлять 
суверенную державу. Зачем менять такой завидный статус на место второго лица в другой стране, пусть и на порядок более 
крупной?

В нормальных условиях смысла никакого нет.  Но Нурсултан Назарбаев нажил себе много врагов и под боком 
имеет пример революции в Киргизии, где очень похожий на него по многим параметрам Аскар Акаев оказался свергнут за 
несколько дней. А близкие к нему предприниматели потеряли бизнес. "Курировать" Казахстан в должности вице-президента 
союзного государства будет куда безопаснее.

Один котел.
Связи между Россией и Казахстаном быстро крепнут. Владимир Путин встречается с Нурсултаном Назарбаевым 

гораздо чаще, чем с другими коллегами. Только в последние месяцы: 8 апреля, 17 мая, 2 июня, 6 июля, 27 августа. 6-7 
октября - новая встреча.

На прошлой неделе Михаил Фрадков назначил советником министра финансов экс-президента Номос-банка Игоря 
Финогенова. В этой должности банкир займется созданием Евразийского банка развития, в капитал которого Россия внесет 
$1 млрд, а Казахстан - $500 млн. С другой стороны, наращивают свое влияние в стране недалекие от Кремля "Роснефть" и 
"Лукойл". Вице-президент последнего Леонид Федун, например, заявил о вероятном выкупе "Лукойлом" 50-процентной доли 
в СП "Тургай Петролеум". "Лукойл" и так обладает 50% этого СП, но получил опцион на оставшийся пакет после того, как 
китайская CNPC купила второго акционера "Тургай Петролеум" - компанию PetroKazakhstan.

У казахов есть две интересные поговорки: "В один котел два барана не поместятся" и "Два дурака не составят 
аула". Но мусульманина Нурсултана Назарбаева и православного Владимира Путина глупыми политиками назвать нельзя. 
И если все-таки российский президент сочтет необходимым сохранить личную власть (а его в этом будут подобострастно 
убеждать), "казахский вариант" может оказаться наиболее приемлемым. Говорят, Нурсултан Назарбаев уже согласен на 
должность вице-президента…

Союзное государство: издание второе, дополненное и переработанное
06.10.2005. Arabeski.ru

Андрей Грозин
Казахстан станет новой Белоруссией?
Журнал “Финанс”  опубликовал небольшую статью “Казахская Русь”,  в которой высказал гипотезу,  что решение 

проблемы-2008 (сохранение за Владимиром Путиным после окончания второго президентского срока его полномочий главы 
России)  состоит  в  создании нового  государства,  на  которое  действие Конституции  РФ уже  распространяться  не  будет. 
Главный редактор журнала Олег Анисимов утверждает, что якобы в Кремле идет обсуждение нового проекта – “слияние 
России и Казахстана, в результате которого может быть образовано государство площадью 88% от территории Советского 
Союза”. В целом, ничего необычного в подобной идее нет – налицо “второе издание” идеи Союзного государства.

Посылка  при  этом  совершенно  незамысловата:  белорусский  “батька”  слишком  амбициозен,  непредсказуем,  а 
потому опасен для Кремля, а вот Нурсултан Абишевич Назарбаев – совсем другое дело. Взвешенный, системный политик, 
проверенный товарищ и крепкий хозяйственник. Экономика Казахстана на подъеме, население республики в подавляющем 
большинстве одобряет существующий режим. Имеется довольно много нефти (3,3% мировых запасов на конец 2004 г., по 
оценкам опубликованным компанией BP) и эффективно работающая “вертикаль власти”. У России и Казахстана, по мнению 
сторонников гипотетического Союзного государства, гораздо больше общего, чем у России и Белоруссии.

На  версию  о  подготовке  Москвой  и  Астаной  некоего  союза  работает  и  серьезная  активизация  российских 
нефтяников  в  Казахстане:  достижение  договоренности  о  продаже  “Лукойлу”  100%  акций  нефтяной  компании  Nelson 
Resources,  занимающейся  нефтедобычей  в  Казахстане,  за  2  млрд.  долл.,  заявления  того  же  “Лукойла”  о  намерении 
выкупить у принадлежащей китайской CNPC казахской нефтяной компании PetroKazakhstan за 700 млн. долл. 50% СП в 
предприятии  "Тургай  Петролеум"  осуществлять  поставки  нефти  в  Казахстан  в  размере  2,5  миллионов  тонн  в  год.  В 
Казахстане  говорят  о  том,  что  казахстанской  нефтянкой  активно  начал интересоваться послушный российский  олигарх 
Роман Абрамович. Ести и ряд других интересных совместных российско-казахстанских перспективных проектов в области 
ТЭК.

Автор статьи в журнале “Финанс” обосновывает жизненность проекта Казахской Руси незамысловато: сегодняшний 
Казахстан меньше РФ по ВВП в 20 раз, по населению – в 10. Самое же главное в том, что “Нурсултан Назарбаев нажил 
себе много врагов и под боком имеет пример революции в Киргизии, где очень похожий на него по многим параметрам 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Аскар  Акаев  оказался  свергнут  за  несколько  дней”.  Но,  используя  такой  аргумент,  можно  предложить  какое  угодно 
объединение. Например с Таджикистаном, а лучше с Узбекистаном, лидера которой Запад сейчас прессует так, что Ислам 
Каримов очень  скоро может согласиться на объединение не только с  Россией,  но  и с  Китаем.  И не  в  качестве  вице-
президента, а в роли губернатора или руководителя провинции. Более того, если задаться целью объединиться с кем-либо 
в Центральной Азии, то проще и дешевле объединиться с оранжевой Киргизией. Для этого просто надо потратить не более 
10 млн. долларов на финансирование пары десятков ключевый фигур в новой власти этой страны. Если же еще 10-15 млн. 
направить в киргизскую “социалку”,  ввести двойное гражданство и предоставить Киргизии статус основного партнера – 
поставщика в РФ трудовых ресурсов, то на возможном референдуме по вопросу о возможном возвращении в лоно России 
без  всякого  административного  ресурса  “за”  проголосует  70-80% населения.  “Через  Киргизию”,  кстати,  технологически 
проще всего решать и вопрос о возможном объединении России и Казахстана.

Да, связи между Россией и Казахстаном активно развиваются, а Нурсултан Абишевич в последнее время стал 
явным чемпионом среди глав государств СНГ по количеству личных встреч с Владимиром Владимировичем.

Возможно,  РФ  и  РК  идут  к  тому,  с  чего  начинала  когда-то  Западная  Европа  –  некоему  двустороннему 
межгосударственному  образованию,  которое  станет  реальным  ядром  интеграции.  Однако  сейчас  речь  может  идти  в 
основном лишь об экономической интеграции.

Не  следует  забывать  о  том,  что  вся  политика  Казахстана  до  сегодняшнего  дня  базируется  на  стремлении 
сохранить  и  упрочить  суверенитет.  Стремясь  избежать,  или,  в  крайнем  случае,  всячески  отсрочить  процесс  "второго 
присоединения Казахстана к России" Назарбаев провел несколько последовательных шагов, снижающих влияние РФ на РК. 
Сначала  ставка  делалась на полный отказ  от  России и поиск новых стратегических партнеров.  Для этого  этапа были 
характерны попытки наладить сотрудничество с Турцией, ОАЭ, Саудовской Аравией. Убедившись, что эти государства не 
могут  заменить  Россию,  в  Казахстане  начали  слепо  выполнять  и  перевыполнять  требования  МВФ,  ЕБРР  и  других 
наднациональных  финансово-экономических  институтов,  ожидая,  что  поток  иностранных  инвестиций  реанимирует 
экономику,  поможет  становлению  национальной  системы  структур,  обеспечивающих  национальную  безопасность. 
Параллельно шел процесс центральноазиатской интеграции, а также активное и широкое вовлечение западных ТНК и их 
капиталов в экономику республики.

Одновременно Нурсултаном Назарбаевым была выдвинута  идея Евроазиатского  союза.  Все  прошедшие годы 
независимого  существования  Казахстана  давала  о  себе  знать  важная  тенденция:  для  всех  русскоязычных  и  для 
значительной части казахов идея интеграции с Россией и другими странами СНГ в любых формах была и остается весьма 
привлекательной. Поэтому и власть, и оппозиция в области внешнеполитического позиционирования находились по одну 
сторону  баррикад.  Власть  при  этом,  имея  реальные  рычаги  управления  страной,  переигрывала  своих  оппонентов, 
демонстрируя неудержимое стремление к интеграции на всех и всяческих уровнях. “Евразийство по-казахстански” стало 
прекрасной  идеологической  находкой  для  руководства  республики.  При  этом  даже  не  важно,  что  большинство 
объединительных  инициатив  носило  декларативно-умозрительный  характер  и  по  множеству  причин  не  могло  быть 
реализовано.

На практике Казахстан проводил и проводит так называемую “многовекторную политику” - курс на лавирование 
между различными центрами силы, игры на их взаимной борьбе за влияние на РК и извлечение разнообразных дивидендов 
из этой борьбы. Кстати, наглядный пример “многовекторности” Назарбаев продемонстрировал одновременно с появлением 
статьи в “Финанс”: 2-3 октября состоялся визит казахстанского лидера в Грузию, принесший Москве и российским ТНК ряд 
неприятных  сюрпризов.  В  частности  Нурсултан  Абишевич  после  переговоров  с  розовым  революционером  Михаилом 
Саакашвили заявил, что готов продавать газ Тбилиси и для этого намерен начать переговоры с Россией о транзите. Речь 
идет о заключении долгосрочного контракта на поставку до 2 млрд. кубометров ежегодно, что с лихвой покроет текущие 
потребности Грузии в газе. А значит, отпадет необходимость его закупки у “Газпрома”, который объявил об увеличении с 
2006 года цены газа с 60 до 100 долл. за тысячу кубометров. Также прозвучало очередное весьма неприятное заявление 
казахстанского лидера о твердом намерении Астаны участвовать в антироссийском проекте транспортировки нефти по 
трубопроводу Баку–Тбилиси–Джейхан.
В период относительной стабильности и спокойствия Назарбаев не слишком заинтересован в интегративных проектах. 
Властные элиты РК лишь в исключительном случае, столкнувшись с угрозой потери управляемости страной и собственному 
существованию, когда давление со стороны Запада дойдет до такой степени, что единственным выходом будет уйти под 
российский  щит,  могут  пойти  на  добровольное  сокращение  своих  прав  получения  и  перераспределения  ресурсов  и 
финансов Казахстана.

Сейчас  ситуация  внутри  республики  выглядит  достаточно  стабильно,  а  внешних  угроз,  способных  нанести 
серьезный удар по Казахстану, в краткосрочной перспективе не просматривается. Большие проблемы у руководства РК 
могут  возникнуть  только  если  вашингтонскому  обкому  удастся  покончить  с  Каримовым,  после  чего  масштабная 
дестабилизация Центральной Азии станет почти неизбежной. Но у узбекского режима пока имеется определенный запас 
прочности и внешние гаранты в лице Москвы и Пекина.

Внутриказахстанская  оппозиция  пока  еще  довольно  слаба  и  вряд  ли  сможет  после  президентских  выборов 
“вывести на площадь” более 2 - 3 тысяч человек. Многие эксперты внутри РК отказывают оппозиционерам даже в таком 
потенциале.  Так  что до  “цветной  революции”  в  Казахстане еще есть год –  другой.  Произойти она может,  скорее,  при 
осуществлении операции “преемник” и главной движущей силой при этом станут не оппозиционеры с их малыми ресурсами, 
а недовольные группировки элиты.

Ни Москва, ни Астана, каждая по своим причинам, но все же одинаково не заинтересованы в реализации такого 
варианта в Казахстане. Поэтому понимание необходимости российской подстраховки на случай форс-мажора укрепляется в 
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высшем руководстве РК. Пока эта подстраховка идет преимущественно в форме укрепления оборонного и экономического 
сотрудничества.

Посткоммунистические  элиты  Казахстана,  почувствовав  нарастающее  желание  Соединенных  Штатов  “сдать” 
бывших секретарей ЦК, ставших президентами, и заменить их на более молодых, управляемых и “прозападных” политиков, 
готовы искать  поддержки  где  угодно.  И  в  первую очередь  –  у  Москвы.  В  этой  связи  у  российской  власти  появляется 
уникальный шанс без чрезмерных усилий и затрат ресурсов расширить поле геополитического и геоэкономического влияния 
в Азии.

Очевидно,  что  если  речь  не  идет  о  сугубо  прикладной  пиаровской  примочке  перед  предстоящими  в  РК 
президентскими  выборами,  то  внезапно  возникшие  разговоры  о  Казахской  Руси  растут  из  понимания  именно  такого 
развития  ситуации.  Насколько  серьезны  разговоры  о  возможном  союзе  РФ  и  РК  станет  ясно  уже  совсем  скоро  –  у 
Нурсултана  Назарбаева  осталось  не  так  много  времени  для  реализации  проекта  передачи  власти  с  сохранением 
существующей  в  республике  “семейной”  системы  власти.  Возможно,  что  для  Казахстана  вопрос  преемственности 
руководства страной стоит даже острее, чем пресловутая российская “проблема - 2008”.

Россия и Казахстан - братья навек?
05.10.2005. Политком.ру

Подготовила Любовь Шарий
Политологи комментируют возможность альянса России и Казахстана
Во  вторник  журнал  "Финанс"  распространил  информацию  о  том,  что  в  Кремле  начали  всерьез  обсуждать 

возможное слияние России и Казахстана, в результате которого под контролем Москвы может оказаться 88% территории 
бывшего СССР. Во главе такого союзного государства может стать Владимир Путин, а Нурсултан Назарбаев в должности 
вице-президента продлит свои полномочия в Казахстане. Возможность альянса и сам факт появления такой информации 
комментируют Андрей Грозин, Леонид Медведко и Алексей Макаркин.

Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ:
Честно говоря, я очень сомневаюсь, что под этой информацией имеется реальное основание. Если для России с 

ее проблемой преемственности власти хоть какие-то преимущества от реализации этого проекта просматриваются, то для 
Казахстана я таких факторов не вижу. Во-первых, социально-экономическая ситуация там достаточно устойчивая, особенно 
по  сравнению  с  соседями.  Элита,  несмотря  на  клановые  группировки,  выглядит  накануне  выборов  достаточно 
консолидированной.  Понятно,  что  у  Назарбаева  нет  оснований  для  особого  беспокойства.  Поэтому  объяснять  с  точки 
зрения электоральных необходимостей этот проект не следует.

Пока не просматривается и внешнего давления на Назарбаева, которое заставило бы его искать убежища под 
российским зонтиком. В прошлом году это давление было сильней.

Кроме того, я думаю, что неприятных сюрпризов в этом году со стороны США Назарбаеву ожидать не следует - 
слишком много углеводородных компаний вложилось в казахстанскую экономику. Нет пока и зримой угрозы национальной 
безопасности, которая заставила бы казахстанского лидера уйти под российское покровительство.

Можно ожидать ухудшения ситуации в Узбекистане, но тоже не в краткосрочном плане.
И для Москвы, и для Астаны реализация этого проекта неприоритетна еще и потому, что политические элиты 

обеих стран привыкли к тому существованию, которое они ведут. Я говорю не только о людях, которые принимают решения, 
но и о всем среднем уровне чиновничества. Отношения, которые сложились между странами, если и не образцовые, то, по 
крайней мере, в них не просматривается антагонизмов.

Исходя из этого, даже если процесс объединения будет запущен, то я думаю, что он просто не пойдет, потому что 
слишком  многие  группы  устраивает  существующий  уровень  интеграции,  тем  более  что  он  подкреплен  финансовой 
стороной. Трудно поверить, что казахстанская элита согласится потерять контроль над теми ресурсами, которыми владеет.

Этот  вопрос  может  возникнуть  спустя  некоторое  время,  одновременно  с  возникновением  проблемы  с 
преемственностью власти в Казахстане. Можно предположить, что в случае форс-мажора (например, войны элит) подобный 
проект может быть поддержан какой-то частью казахстанской элиты.
Пока это все напоминает пиар-технологию. А кто ее автор - можно строить разные гипотезы.

Алексей Макаркин, заместитель генерального директора Центра политических технологий:
Выборы в Казахстане Назарбаев точно выигрывает. Но в Казахстане, как и в любой стране, где есть хотя бы 

зачатки  демократии,  существует  оппозиция,  со  своими  национальными  особенностями.  На  мой  взгляд,  сегодняшняя 
информация - это попытка оппозиции сыграть на проблеме национальной идентичности Казахстана.

Современный  Казахстан  связан  и  в  представлении  общественности  и  мирового  сообщества  с  фамилией 
Назарбаева. Нурсултан Назарбаев - политик очень разумный и острожный, он выстроил хорошие отношения с Россией, 
Китаем, нормальные - с США. Это действительно человек, который проводит довольно независимую и многовекторную 
политику. Так что говорить о слиянии на таком фоне невозможно.

Были проекты о присоединении к России северных земель Казахстана, которые озвучивал в начале 90-х годов, 
когда  существовали  пограничные  споры,  Солженицын.  Тогда,  в  постсоветской  ситуации,  как  сугубо  теоретические 
рассуждения, такой вариант рассматривался. Но никогда такой план не был реальным для российской власти. Потому что и 
Россия,  и  международное  сообщество  признали  факт  распада  СССР.  И  создавать  атмосферу  для  территориальных 
конфликтов никто не хотел. И сейчас Казахстан в его нынешних границах является жизнеспособным государством.

Я  думаю,  что  это  отзвук  выборов.  Сомнительная  сенсация  ради  создания  информационного  повода.  Даже  с 
Белоруссией мы никак  не  объединимся,  что уж говорить о  Казахстане,  который является самодостаточным игроком в 
Средней Азии, в отличие от Белоруссии в Европе.
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Наступление эры "большой" казахстанской нефти откладывается
06.10.2005. Немецкая волна

Ярослав Разумов (Алма-Ата)
Ежегодная Казахстанская Международная выставка «Нефть и Газ», известная по английской аббревиатуре KIOGE, 

стала традиционной трибуной для обсуждения взаимоотношений иностранных инвесторов и казахстанских властей.
И  хотя  это  обсуждение  не  всегда  проходит  открыто  и  прямолинейно,  но  представление  об  определяющих 

тенденциях в этих отношениях составить можно. Ярослав Разумов с подробностями:
В  этом  году  конференция  проводится  в  13-й  раз,  и  это  число,  несомненно,  стало  символичным.  Ситуация  вокруг 
нефтегазовых проектов, осуществляемых в Казахстане с участием иностранных компаний, складывается неоднозначная. С 
одной  стороны,  продолжается  успешное осуществление  ряда  проектов.  Увеличение  добычи нефти  и  газа  в  основном 
происходит благодаря совместным предприятиям с доминированием иностранного участия. Собственно, непосредственно 
казахстанскими  компаниями  добывается  менее  20  процентов  от  всего  объема  местной  нефти,  и  зависимость  от 
иностранных инвестиций и технологий, в общем-то, никем всерьез не оспаривается. И, тем не менее, в последнее время 
проблем у зарубежных инвесторов немало.

Казахстанское  правительство  инициировало  ряд  изменений  в  законы,  регламентирующие работу  иностранных 
инвесторов в республике.  Это вызывает беспокойство у  инвесторов,  о чем они говорили на конференции в  Алма-Ате. 
Правда,  глава  государства  недавно  подтвердил  незыблемость  условий  прежних  контактов,  заключенных  ранее,  до 
внесения последних изменений в законодательство, и это в значительной мере успокоило инвесторов, но, видимо, не до 
конца:

«Сегодня руководящими принципами любой инвестиционной среды должны быть прозрачность, предсказуемость 
и дисциплина.  Мы не сможем достичь успеха,  если инвесторы не будут  уверены в правилах игры»,  -  заявил в своем 
докладе на конференции глава представительства компании «Шеврон» в Казахстане Гилберт Анкенбауэр.

Но ситуация вокруг  законодательства –  это не единственная проблема,  беспокоящая сегодня представителей 
нефтегазового сектора. Этим летом инвесторов, работающих на шельфе казахстанской части Каспийского моря (а именно с 
ним связывают надежды на большую нефть), постигла первая крупная неудача. Российская компания «ЛУКОЙЛ» признала, 
что ее работы по  поиску  углеводородного сырья на  геологической структуре  Тюб-Караган,  расположенной  примерно в 
середине казахстанского участка шельфа, не увенчались успехом. Изначально ресурсы Тюб-Карагана оценивались в 400 
млн. тонн нефти, но фактически структура оказалась пустой.

Этот случай позволил выявить целый ряд важных проблем, с которыми неизбежно столкнутся любые компании, 
которые будут работать в Казахстане. Региональный директор компании «ЛУКОЙЛ Оверсис Холдинг» Борис Зильберминц 
на  конференции  перечислил  следующие  сложности,  с  которыми  пришлось  столкнуться  его  сотрудникам:  отсутствие 
местного  опытного  персонала,  большие  расстояния  между  инфраструктурными  объектами,  сложности  с  доставкой 
крупнотоннажного  оборудования  к  месту  бурения.  По  словам  Зильберминца,  (цитата)  «потребуется  очень  много 
производственных  мощностей,  которые  нужно  будет  построить  в  каспийской  зоне,  чтобы  ускорить  разработку  здесь 
нефтегазовых ресурсов» (конец цитаты).

Перечень проблем,  прозвучавший из уст россиянина, как бы подготовил аудиторию к следующему заявлению, 
фактически  сенсационному.  Эрос  Агостинелли,  управляющий  директор  компании  «Аджип  КСО»  (AGIP  KCO), 
разрабатывающей крупнейшее в  Казахстане  и,  как  говорят,  самое  большое из  открытых в  мире  за последние  30  лет 
нефтяное месторождение Кашаган, заявил, что добыча нефти на нем начнется лишь в 2008 году. А ведь именно с этим 
месторождением  связываются  планы  форсированного  увеличения  объемов  добычи  нефти  в  Казахстане.  Агостинелли 
заметил,  что  соглашение,  подписанное  компанией  с  правительством  Казахстана,  «предусматривает  определенную 
гибкость» в отношении даты начала добычи нефти.

Заявление о том,  что добыча на Кашагане начнется только в  2008 году,  можно считать главным событием в 
нефтяном секторе Казахстана за этот год.

Вообще, после оглашения информации о Кашагане и о неудачах «ЛУКОЙЛА» у экспертов появились основания 
полагать, что, видимо, наступление «эры большой казахстанской нефти» пока что откладывается.

Кому достанутся 2 миллиарда?
07.10.2005. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
“ЛУКойл” получил доступ к казахстанским месторождениям
Не  успели  утихнуть  страсти  вокруг  продажи  PetroKazakhstan  китайской  CNPC,  как  появилась  сенсационная 

информация о новой крупной сделке в нефтяной отрасли Казахстана. Российский гигант “ЛУКойл” заявил о приобретении 
компании Nelson Resources Limited of Bermuda.

Сумма  сделки,  которую от  имени  российской  компании  осуществляет  ее  “дочка”  Lukoil  Overseas  Holding  Ltd., 
составляет  $2  млрд.  … наличными средствами!  За  одну  акцию компании,  зарегистрированной  на  Бермудах,  “ЛУКойл” 
заплатит 1,24 фунта или $1,7618. Это эквивалентно премии в 27,5% к средней цене акций Nelson Resources за последние 
шесть месяцев. Предложение “ЛУКойла” уже поддержано акционерами Nelson, владеющими 57% акций компании. Однако 
сделка,  условия которой предусматривают  штраф за ее срыв в  размере  3%,  еще подлежит  одобрению регулирующих 
органов Казахстана.
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“ЛУКойлу” важен Казахстан
Представители “ЛУКойла” не скрывают своего удовлетворения от сделки, что хорошо понятно - Nelson Resources 

входит  в  десятку  крупнейших  нефтяных  компаний  Казахстана  и  участвует  в  проектах  по  добыче  углеводородов  на 
месторождениях Алибекмола, Кожасай, Каракудук, Северные Бузачи и Арман. Причем в большинстве этих проектов она 
является сооператором, имея доли от 36% до 50%. Кроме того, Nelson является участником опционного соглашения по 
двум геологоразведочным блокам в казахстанском секторе Каспийского моря - Южный Жамбай и Южное Забурунье. Всего 
же доказанные и вероятные запасы углеводородов ее составляют 269,6 млн. баррелей.

При этом компания быстро развивается - в этом году она планирует увеличить добычу в 3,5 раза (в прошлом году 
добыча была на уровне 850 тыс. тонн). Чистая прибыль компании, акции которой торгуются на канадской бирже и в секторе 
AIM Лондонской биржи, составила в первом полугодии 2005 года - $60,1 млн.

Все это оптимально подходит “ЛУКойлу”, у которого самая большая доля добычи за пределами России. Новое же 
приобретение позволит ему увеличить добычу нефти за рубежом еще на 1,5 млн. тонн в год. Компания уже давно не 
скрывает, что ставит перед собой цель наращивание доли зарубежной добычи нефти до 15-20%. И для достижения ее 
собирается укреплять позиции на казахстанском рынке.

“Казахстан является ключевым регионом для развития нашей международной стратегии. Приобретение Nelson 
существенно дополнит наши активы в Каспийском регионе”, - отметил президент российского гиганта Вагит Алекперов.

В свою очередь, как отмечают эксперты, диверсификация “ЛУКойла” по географическому принципу - это самый 
надежный путь снижения рисков. “По мере того, как они идут за пределы страны, компания начинает восприниматься как 
интернациональная, что важно для инвесторов”, - отмечает один российский аналитик.

Сделку  можно  считать  также  просто  выгодной  -  “ЛУКойл”  приобретет  запасы по  цене  $7,40  за  баррель,  что 
примерно соответствует цене покупки PetroKazakhstan китайской CNPC. К тому же Nelson рассчитывает свои запасы исходя 
из очень низкого коэффициента извлечения нефти - примерно 16%. У самого “ЛУКойла” величина этого коэффициента 
около 30%, а у PetroKazakhstan - вообще 40%.

Наконец,  по  мнению  ряда  экспертов,  активная  экспансия  “ЛУКойла”  на  новый  зарубежный  рынок  позволит 
компании получить еще одну страховку на тот случай, если политическая и инвестиционная ситуация в России изменится к 
худшему.  Такой скептицизм вполне понятен, учитывая,  что в последнее время “российский президент Владимир Путин 
ужесточает  правительственный  контроль  в  промышленности  и  увеличивает  налоги,  распугивая  инвесторов”,  отмечают 
западные аналитики.

Продажа ниже рыночного курса
Между  тем представители  “ЛУКойла”  дали  понять,  что  у  них  нет  уверенности  в  том,  что  сделка  завершится 

успешно.  Оказывается,  для  окончательного  соглашения  есть  еще  какие-то  условия,  которые  будут  раскрыты  позже. 
Информация о том, что же это за условия, в СМИ пока не просочилась, однако некоторые эксперты связывают их с тем, что 
“ЛУКойл” готов приобрести все 100% акций Nelson, но пока договорился с владельцами лишь 65% акционерного капитала. 
Дело в том, что большинство инвестфондов, которым принадлежат остальные акции компании, считают предложенную им 
оферту - продать свои акции по той же стоимости, как и мажоритарным акционерам - крайне невыгодной, и категорически 
не согласны с планами российской компании.

Как отмечают миноритарии Nelson, предложение “ЛУКойла” существенно занижает реальную стоимость компании. 
По их словам, разве можно считать сделку выгодной, если озвученная стоимость акций оказалась примерно на 14% ниже их 
рыночной цены на момент закрытия торгов в пятницу. “Условия оферты просто нелепы, и наша компания как миноритарный 
акционер Nelson ни в коем случае с ними не согласится”, - заявил представитель Firebird Management.

Ряд российских аналитиков согласен с таким недовольством миноритариев,  приводя в пример желание CNPC 
купить за $4,18 млрд. PetroKazakhstan. “Молодые неразработанные месторождения Nelson выгодно отличаются от зрелых 
месторождений PetroKazakhstan, а лицензии Nelson предусматривают защиту от возможных изменений благоприятного в 
настоящее время режима налогообложения”,  -  отмечают они.  Напомним,  что  существующая система налогообложения 
позволяет нефтяным компаниям в Казахстане поддерживать высокую доходность: на уровне до 80% -  по сравнению с 
примерно 35% в России.

Сейчас  Совет  директоров  Nelson  создал  специальный  комитет,  в  задачу  которого  входит  защита  прав 
миноритарных акционеров компании. “Комитет, в частности, будет работать над тем, чтобы любое предложение касалось 
100%  акционеров”,  -  говорится  в  распространенном  по  этому  поводу  сообщении.  Кроме  того,  компания  наняла 
специалистов  инвестиционного  банка BMO Nesbitt  Burns,  чтобы они  до 12 октября -  дате,  когда сделка должна будет 
совершиться - изучили предложение российской стороны и оценили его справедливость.

В свою очередь “ЛУКойл” вовсю старается уговорить миноритарных акционеров, поскольку получить согласие на 
сделку  для  компании  очень  важно.  Дело  в  том,  что  по  бермудскому  законодательству  минимальный  размер  пакета, 
необходимый для того, чтобы обязать миноритарных акционеров продать свои доли, составляет 90%.

Между  тем  у  “ЛУКойла”  есть  рычаги  давления  на  миноритариев.  Дело  в  том,  что  канадское  и  британское 
законодательства позволяют покупателю, аккумулировавшему 66,7% акций, осуществлять процедуру делистинга (вывод из 
котировального листа биржи, то есть из публичных торгов) акций компании, что может вынудить ее миноритариев продать 
их  бумаги  по  предложенной  цене.  Учитывая,  что  представители  Nelson  заявили,  что  потенциальную  сделку  уже 
поддерживают 65% акционеров, такой сценарий дальнейшего развития событий представляется вполне вероятным.

Однако  в  “ЛУКойл”  утверждают,  что  не  собираются  проводить  делистинг  акций  Nelson  на  биржах  Торонто  и 
Лондона,  после  чего  бумаги  компании  могут  стать  практически  неликвидными  и  теряют  свою  ценность  для 
институциональных портфельных инвесторов. Как заявил глава отдела по связям с инвесторами, корпоративная практика 
компании показывает, что она никогда ничего подобного не делала.
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Впрочем, ряд экспертов считает, что на этот раз российский гигант изменит своим принципам. Дело в том, что до 
этого “ЛУКойл” пытался закрепиться в среднеазиатском регионе уже три раза, и каждый раз терпел фиаско. Так, ранее 
компания  вела  переговоры  о  возможности  приобретения  работающей  в  Туркменистане  Dragon  Oil  и  работающей  в 
Казахстане  PetroKazakhstan.  В  обоих  случаях  дело  даже не  дошло до  финальных  предложений:  основные  акционеры 
первой компании отказались обсуждать продажу, а PetroKazakhstan получила более выгодное предложение от CNPC.

Поэтому,  считают  эксперты,  уже  только  ради  сохранения  престижа  “ЛУКойл”  будет  использовать  любые 
механизмы, лишь бы миноритарии не помешали совершиться сделке. Ведь престиж, как известно, может повлиять и на 
инвестиционную привлекательность.

Миллиарды мимо бюджета
Представители  “ЛУКойла”  говорят  еще  об  одном  возможном  препятствии  сделке.  Речь  идет  об  одобрении 

казахстанских  властей,  которое,  как  считают  некотрые  обозреватели,  российская  компания  еще может  и  не  получить. 
Аргументируют  они  свой  прогноз  тем,  что  для  той  же  CNPC,  собирающейся  приобрести  PetroKazakhstan,  вопрос 
согласования с официальными структурами Казахстана стал серьезной проблемой.

Дело в том, что казахстанское законодательство предоставляет государству приоритетное право на приобретение 
нефтегазовых активов в случае их продажи на территории республики. А как уже сказал в отношении сделки по Nelson 
министр энергетики и минеральных ресурсов Владимир ШКОЛЬНИК, “состоится сделка или нет, правительство Казахстана 
сделает все, чтобы стратегический контроль остался за государством”.

Впрочем, как полагает ряд российских изданий, с согласованием покупки у “ЛУКойла” не возникнет тех проблем, 
которые появились у CNPC. Потому что эту сделку, судя по всему, будут “продвигать” с самого “верха”.

Как  пишет  российский  “КоммерсантЪ”,  “реальными  владельцами  контрольного  пакета  акций  Nelson  Resources 
являются акционеры двух крупных казахских ФПГ - “Казкоммерцбанка” и Народного банка Казахстана. При этом старшими 
партнерами по Nelson являются главные акционеры Народного банка - Тимур КУЛИБАЕВ и его жена Динара, средняя дочь 
Нурсултана Назарбаева”.

В свою очередь, по данным “Времени новостей”,  в недалеком будущем (как считает издание, вероятней всего 
почти сразу после окончания сделки с “ЛУКойл”) зять Назарбаева станет послом Казахстана в Великобритании. Насколько 
эти сообщения соответствует действительности, утверждать не беремся.

Между тем сделка привлекает внимание еще и другим. Дело в том, что Nelson зарегистрирована на Бермудах. И в 
этом случае те миллиарды, которые “ЛУКойл” собирается уплатить за компанию,  которой выданы лицензии на добычу 
нефти на стольких “вкусных”  месторождениях в республике,  скорее всего пойдут  не в казахстанский бюджет.  Но это - 
отдельная тема для разговора.

Большая трубопроводная игра
07.10.2005. The Wall Street Journal (США)

Владимир Сокор
Быстро изменяющийся Казахстан и его деспотичный сосед - Туркменистан - могут помочь Западу и, в особенности, 

Европе, сократить зависимость от поставок нефти и газа с Ближнего Востока и из России. Для этого необходимо связать 
две  республики,  расположенные  в  восточном Каспии,  и  Европу  трубопроводами,  проложив  их  через  южный  Кавказ  и 
Турцию.

Однако  на конференции ведущих западных нефтегазовых компаний,  прошедшей здесь на  этой неделе,  такой 
стратегически важный вопрос практически не был затронут. Эти фирмы нашли и добывают нефть и газ в Казахстане и 
Туркменистане,  а  Россия продолжает  владеть  пока  безграничной  монополией  на  маршруты доставки  углеводородов  в 
страны-потребители.

Мир  энергоносителей  и  геополитики  не  знает  подобных  прецедентов  и  параллелей.  Россия,  второй  после 
Саудовской  Аравии  производитель  и  экспортер  нефти  и  крупнейший  в  мире  производитель  газа,  забирает  все 
углеводороды, добываемые в бассейне восточного Каспия. А в результате Европа, основной потенциальный потребитель 
каспийских энергоносителей, постепенно оказывается в двойной зависимости - от поставок из России и из этого региона, но 
при российском посредничестве.

Подобная зависимость от одной влиятельной страны-транспортера опасна и для добывающих стран. В Казахстане 
расположены три из крупнейших в мире месторождений углеводородов. Гигантские месторождения Тенгиз и Карачаганак 
уже введены в эксплуатацию,  а Кашаган,  крупнейшее морское месторождение,  открытое в мире за последние 30 лет, 
должен быть введен в эксплуатацию до конца десятилетия. Даже если не принимать в расчет возможность новых открытий 
на континентальном шельфе Казахстана, объемы добычи нефти в стране к 2015 г. при помощи западных технологий и 
инвестиций должны вырасти с нынешних 50 млн. тонн в год до как минимум 150 млн. тонн. Маршруты экспорта будут 
выбраны уже скоро. И этот выбор может укрепить или уничтожить монополию России на транспортировку казахской нефти 
и газа на международные рынки.

В последние  годы добычу энергоносителей  в  Казахстане курирует  министр  энергетики  и природных ресурсов 
Владимир Школьник, по профессии физик-ядерщик. Его хорошо принимают в Вашингтоне и Хьюстоне. Как объяснил мне 
министр, около 20 млн. тонн из ожидаемого ежегодного объема добычи на Кашагане можно экспортировать танкерами 
через Каспийское море до Баку, а затем по трубопроводу, который доставляет азербайджанскую нефть через в Грузию в 
турецкий порт Джейхан на Средиземном море, откуда ее уже направляют на мировые ранки.

Однако для транспортировки остальной нефти до 2015 г. международные производители и Казахстан планируют 
по-прежнему  использовать  российские  трубопроводы.  На  ветке  от  Тенгиза  до  Новороссийска  на  Черном  море 
существующие мощности будут увеличины с 28-30 млн. тонн в год до 60 млн., как только будут улажены разногласия с 
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российским  правительством  в  отношении  тарифов  и  налогов.  Газовый  конденсат  с  Карачаганака  будет  частично 
экспортироваться на оренбургский завод и частично по трубопроводу в Новороссийск.  А мощность ветки, соединяющей 
Атырау на каспийском побережье Казахстана с российским НПЗ в Самаре, к концу десятилетия возрастет с нынешних 15 
млн. тонн в год до 25 млн. тонн.

Однако независимо от того, будут ли воплощены в жизнь эти планы, Кашаган может серьезно изменить ситуацию с 
открытием  альтернативных  экспортных  маршрутов  из  Казахстана.  Оптимальным  решением  было  бы  строительство 
транскаспийского трубопровода для транспортировки в Баку основных объемов с Кашагана, добыча на котором должна 
составить 50 млн. тонн в год. Часть этой нефти можно было бы перекачивать по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан, а 
часть направлять на черноморское побережье Грузии для доставки в Европу. Нефть из одного Казахстана может полностью 
задействовать  мощности  украинского трубопровода Одесса-Броды и его ответвления на европейские  нефтяные рынки 
через Польшу.
Как сообщил мне Узакбай Карабалин, председатель государственной нефтегазовой компании Казахстана "Казмунайгаз", 
президент страны Нурсултан Назарбаев и его азербайджанский коллега Ильхам Алиев до конца этого года планируют 
подписать рамочное  соглашение о транскаспийских поставках  нефти из  Казахстана в  Баку.  На  данный момент  проект 
предусматривает открытие танкерного сообщения по Каспийскому морю (будут построены пять танкеров водоизмещением 
60  тыс.  тонн)  для  ежегодной  транспортировки  на  Запад  до  20  млн.  тонн  нефти.  Однако  это  меньше  половины 
прогнозируемого объема добычи в Казахстане.

Для объемов, превышающих 20 млн. тонн, транскаспийский трубопровод станет самым экономичным способом 
транзита. Это показывают расчеты, сделанные в Казахстане и Азербайджане.

Но Россия и Иран объединились для противодействия сооружению подобного трубопровода. Они также выступают 
против предложенного Америкой проекта строительства транскаспийского газопровода из Туркменистана, чей экспорт газа 
потенциально может практически сравняться с  российским.  Противодействуя этим планам,  Москва и Тегеран приводят 
экологические аргументы для общественного потребления. А за кулисами Россия прибегает к политическому выкручиванию 
рук,  чтобы сохранить монополию на транспортировку энергоносителей из бассейна восточного Каспия или,  по крайней 
мере, на основную их часть.
Пока не поздно ЕС должен выработать политику для получения прямого доступа к восточнокаспийским углеводородам. Это 
также в экономических и стратегических интересах евроатлантического сообщества, что уже давно осознал Вашингтон. Но 
поддерживаемый  США  проект  Каспийского  энергетического  коридора  "Восток-Запад"  пока  оформился  только  в 
Азербайджане.

Страны-производители, страны транзита и страны-потребители от Каспийского моря до южного Кавказа, Украины, 
Польши и других членов ЕС, осознав все, что поставлено здесь на карту, могли бы вместе обратить коллективное внимание 
Брюсселя на бассейн восточного Каспия.

Черная логистика
13.10.2005. Время новостей

Денис Ребров
«Роснефть» первой заполнит нефтепровод из Казахстана в Китай
Российские нефтяники откликнулись на предложение Астаны помочь заполнить нефтью строящийся трубопровод 

из Казахстана в Китай. «Роснефть», которая обязалась поставить в Поднебесную до 2010 года 48,5 млн тонн сырья, подала 
заявку в «Транснефть» на прокачку 1,2 млн тонн в этом направлении через территорию Казахстана. Впрочем, тот факт, что 
Россия будет экспортировать сырье в Китай по казахстанской трубе,  по мнению экспертов,  вовсе не означает,  что на 
проекте строительства ответвления в Дацин от трубопровода из Восточной Сибири на побережье Тихого океана поставлен 
крест: во-первых, экономика Китая развивается довольно быстро и энергопотребление страны растет, а во-вторых, через 
Казахстан потечет западносибирская нефть, а восточный нефтепровод рассчитан на восточносибирскую.

Строительство  нефтепровода  из  поселка  Атасу  Карагандинской  области  Казахстана  до  китайского  города 
Алашанькоу  началось  в  сентябре  прошлого  года  и  должно  быть  завершено  к  концу  нынешнего.  Предполагается,  что 
поставки нефти китайским покупателям начнутся с мая 2006 года. Протяженность трубопровода - 988 км, мощность на 
первом этапе  -  10  млн тонн в  год,  в  дальнейшем ее  планируется  увеличить  до  20 млн.  Вторая  очередь  может  быть 
построена к 2011 году. На момент окончания строительства участок Атасу-Алашанькоу на территории самого Казахстана 
будет связан лишь с Кумкольской группой месторождений нефти, причем производимого сырья не хватит для того, чтобы 
полностью заполнить трубу на первых порах. Еще до начала строительства президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
заявлял, что Россия могла бы использовать этот нефтепровод для увеличения поставок своей нефти в Китай. А министр 
энергетики  и  природных  ресурсов  Казахстана  Владимир  Школьник  заявлял,  что  на  первых  порах  в  Китай  потечет 
исключительно  российская  нефть,  при  этом  «ответственность  за  заполнение  (трубопровода.  -  Ред.)  в  соответствии  с 
межправительственным соглашением лежит на наших китайских коллегах».

Для транспортировки российской нефти в Китай через Казахстан подходит построенный еще в конце 80-х годов 
нефтепровод из Омска в Чарджоу (который идет по территории Казахстана и Узбекистана и заканчивается в Туркмении), 
проходящий через поселок Атасу.

Как заявил вице-президент «Роснефти» Сергей Евлахов, компания подала заявку на транспортировку 1,2 млн тонн 
в год в Китай. А по словам вице-президента «Транснефти» Сергея Григорьева, его компания в ответ на запрос «Роснефти» 
представила экономические расчеты, во сколько обойдется расширение мощности нефтепровода Омск--Павлодар на этот 
объем и подключение к казахско-китайскому нефтепроводу. Сумму он назвать отказался. В «Роснефти» вчера отказались 
комментировать, устраивают ли компанию предложения «Транснефти». Кроме того, г-н Евлахов добавил, что ЛУКОЙЛ и 
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«Сургутнефтегаз» также интересуются возможностью проставлять нефть в Китай по нефтепроводу. Однако г-н Григорьев 
утверждает, что эти компании не обращались в «Транснефть» с просьбой, аналогичной просьбе «Роснефти».

ЛУКОЙЛ ранее начинал поставки в Китай по железной дороге, однако потом отказался от этого проекта, называя 
их экономически невыгодными, в том числе из-за высоких тарифов на перевозку. В то же время недавно компания открыла 
представительство в Пекине, и ее представители не исключали возможности заполнения китайско-казахской трубы сырьем 
из Западной Сибири. Вчера в компании заявили, что эта возможность по-прежнему рассматривается, однако от дальнейших 
комментариев отказались. При этом ЛУКОЙЛ говорил о возможности поставок 1,5 млн тонн по трубе Атасу--Алашанькоу с 
месторождения Кумколь, лицензией на разработку которого владеет «Тургай Петролеум» - СП ЛУКОЙЛа и Petrokhazahstan. 
Владельцы  последнего  договорились  о  продаже  компании  китайской  CNPC,  однако  ЛУКОЙЛ  заявляет  о  своем 
преимущественном праве на выкуп доли в СП.
СПРАВКА

ЛУКОЙЛ  пообещал  5  млн  тонн  нефти  для  планируемого  нефтепровода  Харьяга-Индига.  ЛУКОЙЛ  сообщил 
"Транснефти", разработавшей декларацию о намерениях по строительству нефтепровода Харьяга-Индига мощностью 24 
млн тонн нефти в год, что сможет поставлять по этой трубе 5 млн тонн нефти. Об этом, как передает Bloomberg, сказал на 
конференции в Лондоне замдиректора по добыче нефти ЛУКОЙЛа Осман Сапаев. Он отметил, что это те объемы, которые 
сейчас ЛУКОЙЛ не может поставлять по существующим нефтепроводам из Тимано-Печорской нефтегазовой провинции, 
где он является одним из  основных недропользователей.  Как заявил ИНТЕРФАКСУ-АНИ вице-президент "Транснефти" 
Сергей Григорьев, "Транснефть" не будет строить этот нефтепровод без гарантий по прокачке нефти по этому маршруту, 
однако в настоящее время таких гарантий от нефтяных компаний нет. ЛУКОЙЛ говорит, что сможет поставить и больше 5 
млн тонн нефти в год, если получит лицензии на крупные месторождения в Тимано-Печоре", - добавил г-н Григорьев. Он 
выразил мнение, что скорее всего ЛУКОЙЛ расширит до необходимого объема мощность терминала Варандей (на берегу 
Баренцева моря) и будет поставлять нефть по этому маршруту.

У Назарбаева 11 соперников и ни одного конкурента
04.10.2005. Ведомости

Василий Кашин, Оксана Гончарова
В Казахстане завершилось выдвижение кандидатов в президенты. На этот пост претендует 12 человек, однако, по 

оценкам социологов, победа действующего президента Нурсултана Назарбаева практически предопределена. Настоящая 
борьба ведется за второе место между лидерами оппозиции, говорят эксперты.

Сегодня началась регистрация кандидатов. В выборах, назначенных на 3 декабря, выразили желание принять 
участие 17 кандидатов, в том числе действующий президент страны Нурсултан Назарбаев и два лидера казахстанской 
оппозиции — председатель блока демократических сил “За справедливый Казахстан” Жармахан Туякбай и лидер партии 
“Ак жол” Алихан Байменов. Остальные кандидаты, за исключением поддержанного Коммунистической народной партией 
Казахстана  депутата  мажлиса  Ерасыла  Абылкасымова,  —  самовыдвиженцы.  Для  участия  в  президентских  выборах 
кандидат должен не только представить в ЦИК подписи не менее 1% избирателей, собранных во всех ее регионах, но и 
сдать экзамен по казахскому языку. Несколько соискателей срезались на экзамене, и теперь на высший пост в стране 
претендует 12 человек.  Туякбай на прошлой неделе заявил,  что такое обилие претендентов “является продуктом того 
проекта, который разрабатывается властью <...> это выглядит смешно и превращается в фарс”.

По  данным  социологического  исследования,  опубликованного  в  начале  сентября  Ассоциацией  социологов  и 
политологов (АСиП)  Казахстана,  у  действующего президента есть  все  шансы победить  уже  в  первом туре  выборов:  в 
августе за Назарбаева намеревались голосовать 69% избирателей,  за  Туякбая — около 3%, а за Байменова — 1,2%. 
Однако сторонники оппозиции не доверяют данным АСиП, обвиняя ее президента Бахытжамал Бектурганову в поддержке 
действующей власти.

Источником альтернативных социологических данных является проект “Алма-атинский барометр”, организованный 
независимым  политологом,  председателем  совета  правления  Казахстанской  ассоциации  политических  наук  Ерланом 
Кариным.  На  момент  написания статьи  были опубликованы результаты исследования  по  Алма-Ате  и  обрабатывались 
данные опросов, проведенных в нескольких других областях. По данным исследования, даже в Алма-Ате, бывшей столице 
страны и идеологическом центре оппозиции, за Назарбаева готовы голосовать 46,1% избирателей, в то время как за его 
ближайшего  конкурента  Туякбая  —  лишь  6,5%.  Впрочем,  по  мнению  члена  президиума  движения  “За  справедливый 
Казахстан”  Амиржана Косанова, “в  Казахстане вообще нет  социологических центров,  которые бы объективно отражали 
настроения населения”.

“На выборах идет борьба за второе место, — констатирует Карин, — от их исхода зависит, кто будет представлять 
гражданскую оппозицию в Казахстане — Туякбай или Байменов”. С Кариным согласен казахстанский политолог Константин 
Сыроежкин, по мнению которого “победа Назарбаева предопределена”. Роль оппозиции, считает Карин, может возрасти к 
моменту проведения следующих парламентских выборов осенью 2009 г.  В 2006-2009 гг.  в Казахстане будет проходить 
конституционная реформа,  которая расширит полномочия парламента.  Депутаты мажлиса,  большинство которых будет 
избираться по партийным спискам,  получат право формировать правительство. Поэтому сейчас игрокам второго плана 
предпочтительнее сконцентрироваться на подготовке к этим выборам, полагает эксперт.
В ходе кампании оппозиция будет проводить массовые акции, однако они едва ли будут сравнимы по масштабам с теми, 
что проходили на Украине, говорит Карин. Сейчас под демократическими лозунгами выводить людей на улицы тяжело, 
признает эксперт, поэтому оппозиция изменила тактику. Вместо попыток проводить крупные акции протеста в Алма-Ате 
организуется много локальных акций в регионах, эксплуатирующих локальные проблемы.
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Казахстан нацелился на региональное лидерство
13.10.2005. Независимая газета

Сакен Салимов
Президент Назарбаев подтверждает приверженность своему принципу: сначала экономика, потом политика
Вчера в Астане, на международной научно-практической конференции, обсуждали реализацию самого важного 

для страны документа – Стратегии развития «Казахстан-2030». Это – долгосрочная программа, принятая еще в 1997 году 
по инициативе президента Нурсултана Назарбаева. Согласно планам, включенным в этот документ, к 2030 году Казахстан 
должен стать развитой, процветающей страной.

В  своем  выступлении  на  конференции  Назарбаев  вновь  подтвердил  приверженность  выработанному  им  же 
принципу  –  сначала  экономика,  потом  политика.  «Экономика,  потом  политика,  либерализация  общества  через 
экономическое  развитие  –  это  есть  то,  что  теперь  называют  «Казахстанский  путь».  Правильность  такого  пути  для 
постсоветских стран и для других развивающихся государств признают все больше политиков мира. Именно такая политика 
привела нас к успеху. И мы будем и дальше следовать этому курсу», – отметил глава государства.

Но не только экономика занимает внимание президента Казахстана. Он считает, что республика может прочно 
занять главенствующее положение во всей Центральной Азии. «Я представляю себе Казахстан в качестве узловой страны 
в Центрально-Азиатском регионе, интегратора внутрирегиональных экономических связей, центра притяжения капиталов и 
инвестиций, размещения региональных производств или филиалов крупнейших мировых компаний, ориентированных на 
центрально-азиатский рынок, международных сервисных услуг», – заявил он. Назарбаев даже предпринял конкретные шаги 
для достижения этой цели: по его поручению в настоящее время разрабатывается Стратегия территориального развития 
Казахстана до 2015 года, которая, по его словам, «определит новые задачи на перспективу».

На  первом  этапе  экономической  глобализации  Казахстан  может  уверенно  реализовывать  функции  одного  из 
основных поставщиков сырьевых ресурсов, прежде всего углеводородных, на рынки Европы и Китая, стать со временем 
активным  участником  процессов  мировой  экономической  интеграции,  ну  а  в  перспективе  –  стать  важным  связующим 
звеном, трансконтинентальным экономическим мостом «взаимодействия Европейского, Азиатско-Тихоокеанского и Южно-
Азиатского экономических регионов».

Для  еще  большего  подкрепления  своей  уверенности  Назарбаев  привел  данные  Отчета  по  мировой 
конкурентоспособности Всемирного экономического форума, согласно которому в 2005 году Казахстан занял 61 место из 
117 стран, вошедших в отчет, «опередив своих соседей по СНГ». «Но, как вы знаете, мы поставили более амбициозную 
задачу – войти в число 50 самых конкурентоспособных стран мира», – напомнил президент.

Назарбаев  считает,  что  Казахстан  в  ближайшее  время  сможет  не  только  добывать,  но  и  выращивать, 
перерабатывать,  производить,  строить.  Правда,  что  именно  –  пока  еще  точно  не  известно.  К  примеру,  инициативу 
правительства о создании текстильного кластера критикуют большинство международных экспертов, которые убеждены: в 
текстильном секторе Казахстан не сможет конкурировать с Китаем.

Но Назарбаев уверен в успехе. Повлиять на его планы не смогут и предстоящие 4 декабря президентские выборы. 
Тем более что все опросы показывают: победа на выборах достанется именно Назарбаеву. Значит, на реализацию своих 
далеко идущих планов по глобальному развитию Казахстана он получит еще семь лет президентства.

УЗБЕКИСТАНУЗБЕКИСТАН

Милошевич-2
03.10.2005. Globalrus.ru

Андрей Грозин
США возбуждают уголовное дело против Каримова

Американцы грозят  президенту  Узбекистана  Исламу Каримову  международным 
судебным преследованием - в Конгресс внесен проект резолюции, требующей возбуждения 
дела в Международном уголовном суде против узбекского лидера в связи с подавлением 
попытки  мятежа  в  Андижане.  Одновременно  Госдеп  ввел  санкции  против  Ташкента, 
полностью прекратив выплату ему финансовой помощи, а министры иностранных дел ЕС в 
ходе  встречи  в  Люксембурге  проголосовали  за  резолюцию  о  наложении  эмбарго  на 
продажу  оружия  Узбекистану,  сокращении  объемов  помощи  и  запрете  на  въезд 
официальным лицам этой страны в европейские страны.

Ясно,  что  такой  жесткий  прессинг  на  недавнего  “стратегического  партнера” 
Вашингтон  осуществляет  отнюдь  не  из  идеалистических  соображений.  Это  авторы 
законопроекта  о  ситуации  в  Узбекистане  конгрессмены-демократы  Уильям  Делахант  и 
Ллойд  Доггетт  могут  сколь  угодно  утверждать,  что  США  не  следует  поддерживать 
“брутальный и смертоносный режим”, чтобы не потерять свою "моральную чистоту” и не 
дать “повод обвинять США в лицемерии". Моральную чистота США – это очень обширная 
тема.  Значительная  часть  населения  нашей  планеты,  мягко  говоря,  вообще  имеет 
серьезные  сомнения  в  наличии  у  руководства  “вашингтонского  обкома”  каких-либо 
моральных свойств.  Впрочем,  оправдывать  свою “маленькую женскую месть”  Ташкенту 
Штаты могут любыми красивыми словами.
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Ни  для  кого,  хотя  бы  отчасти  знакомого  с  ситуацией  в  Центральной  Азии,  не  секрет,  что  в  2001  –  2002 
гг. политическая система, сложившаяся в Узбекистане абсолютно ничем не отличалась от ее же сегодняшней. Однако в 
Вашингтоне  сочли  вполне  возможным  и  даже  весьма  желательным  заключить  и  договоренности  о  “стратегическом 
партнерстве”  и  развернуть  на  базе  в  Ханабаде  самый  крупный  американский  военный  объект  в  регионе  (и  в 
территориальном  плане,  и  по  количеству  военнослужащих  и  техники).  Более  того,  в  Ханабаде  разместили  мощный 
разведывательный центр, с подчиненной спутниковой группировкой, ориентированный после разгрома талибов совсем не 
на Афганистан.

С  “брутальным  и  смертоносным”  режимом  еще  с  середины  90-х  годов  прошлого  века  налаживались 
взаимовыгодные  экономические  связи.  Причем  с  таким  размахом,  что  в  США  до  самого  последнего  времени  уходил 
практически весь добываемый в Узбекистане уран, значительная часть золота и хлопка. В республике сложилась система 
неформальных проамериканских экономических группировок. Поставка и перепродажа просроченного американского сухого 
молока  и  генетически  измененной  сои  (“гуманитарная  продовольственная  помощь”),  выпуск  и  спекуляция  платежными 
картами, “консультативных услуг” множества американских “специалистов” и “советников”, абсолютно непрозрачные сделки 
с  урановым сырьем и  хлопком-сырцом,  множество  грантов  и  фондов  (вокруг  них  в  республике  кормились  не  столько 
записные  демократы-правозащитники,  сколько  высшие  госчиновники  и  их  родня),  махинации  с  подготовкой  узбекской 
молодежи  в  западных ВУЗах и  множество  иных  полукриминальных  и  откровенно  криминальных  связей  и  связочек  за 
десятилетие накрепко привязали значительную часть узбекской элиты к США.

Однако Каримов начал рушить эту систему. Многие “узбекские Гайдары” типа экс-первого вице-премьера Рустама 
Азимова  оказались  под  угрозой  не  просто  опалы,  но  судебного  преследования.  Главное,  началось  давление  на 
взаимовыгодный бизнес куда менее заметных чиновников, прикормленных американцами. Бизнес этот “семья президента” 
решила перераспределить в свою пользу. Так возник межгосударственный “спор хозяйствующих субъектов”.  Отношения 
портились с 2002 года. Сейчас мы наблюдаем прямую эскалацию конфликта.

Понятно, что играет свою роль и геополитика – американцев пытаются спихнуть с нагретого места, по поводу 
которого у месье Рамсфелда и мадам Райс были самые серьезные планы. У первого – реализация его новой доктрины 
создания сети “мини-баз”, “плавающих листьев”, а у второй – соображения технологические соображения отработки модели 
“цветной  революции”  в  мусульманском государстве  (киргизский  опыт  оказался  поучительным,  но  не  дал необходимых 
результатов  –  новые  элиты  страны  в  силу  множества  объективных  и  субъективных  причин  оказались  совсем  не 
антироссийскими).  И  тут  на  всех  этих  интересных  задумках  предлагается  поставить  крест.  Из-за чего? Из-за  какого-
то Узбекистана! Понятно, что многие в США почувствовали себя, прямо скажем, оскорбленными.

Неблагодарный  Каримов  не  только  в  несколько  часов  разогнал  толпу  мирно  митинговавших  андижанцев, 
некоторые из которых мелькали в репортажах западных телеканалов вооруженные автоматами, сожгли театр, перебили 
охрану тюрьмы и более тридцати солдат и милиционеров и кричали в телекамеры “Аллах акбар!”. Ислам Абдуганиевич еще 
и  категорически  отказался  от  проведения  международного  расследования  с  заранее  заданным  итогом  –  Гаагским 
трибуналом и уютной камерой рядом с Слободаном Милошевичем. Он начал налаживать политические и экономические 
контакты с Москвой и Пекином.

А на процессе в Ташкенте один из мятежников по простоте душевной заявил, что “мирный митинг” в Андижане 
спонсировало посольство США в Узбекистане. Это вообще неслыханно: разве может нормальный человек предположить, 
что Штаты с их “моральной чистотой” и живым участием в судьбе молодого Бен Ладена могут как-то взаимодействовать с 
террористами? Наверняка, это заявление было вырвано под пытками.

В целом терпеть такие “плюхи” от изменившего “стратегического партнера” Вашингтон не может.
Отсюда и резолюция Конгресса, требующая от президента США Джорджа Буша “использовать голос и влияние 

Соединенных Штатов" для того, чтобы заставить Совбез ООН передать дело Каримова в Андижане" в Международный 
уголовный суд. Если резолюция будет принята, она приобретет силу закона. Вызывает, однако сомнение, что двое из пяти 
постоянных членов Совбеза - Россия и Китай - поддержат такое заявление.

Очевидно  не  слишком  надеясь  на  желаемый  исход,  США  надеются  на  некий  “дворцовый  переворот”,  после 
которого  неудобный  президент  Узбекистана  перестал  бы  быть  помехой  развитию  дружеских  отношений  между 
американской  демократией  и  узбекскими  массами.  В  перечне  предназначенных  к  введению  санкций  с  совершенно 
определенной  целью  наряду  с  замораживанием  финансовой  помощи  выделен  запрет  на  выдачу  въездных  виз  "тем 
официальным узбекским лицам, кто отвечали за действия узбекских силовых структур в Андижане". Понятно, что тем, кто 
не  хочет  быть  занесенным  в  списки  таких  “официальных  лиц”,  а  также  пострадать  от  замораживания  своих  счетов, 
размещенных на Западе, следует действовать и действовать быстро. То же, что в случае крушения сверхжесткой вертикали 
власти  в  Узбекистане,  события  в  республике  и  во  всем  регионе  могут  пойти  по  катастрофическому  сценарию, 
ограничителем не является. Поруганная честь США взывает к отмщению.

"Отлученный" Узбекистан
06.10.2005. Новая политика

Дина Малышева
Публичная порка Ислама Каримова
США,  Евросоюз  и  ОБСЕ решили устроить Узбекистану  показательную "порку".  Так,  30  сентября в  комитет  по 

международным отношениям палаты представителей конгресса США был внесен проект резолюции о возбуждении дела 
против президента Узбекистана Ислама Каримова в Международном уголовном суде в связи с событиями в Андижане. В 
документе  содержится  требование  к  администрации  Джорджа  Буша  использовать  все  влияние  США  в  Организации 
Объединенных Наций для того, чтобы "Совет Безопасности ООН передал вопрос о ситуации по президенту Узбекистана 
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Исламу Каримову и резне 13 мая 2005 года в Андижане в Международный уголовный суд". При этом в документе от имени 
конгресса США выражается "несогласие с дальнейшими выплатами правительства США правительству Узбекистана по 
объектам на базе Карши-Ханабад". США, кроме того, заморозили выделение Узбекистану финансовой помощи в размере 
21 миллиона долларов.

Не отстает от "старшего брата" и Евросоюз: 4 сентября собравшиеся в Люксембурге министры иностранных дел 
ЕС объявили о введении против Узбекистана санкций. Они включают эмбарго на продажу оружия Узбекистану, лишают 
узбекских политиков – ответственных,  по мнению ЕС,  за "неразборчивое и необязательное применение силы" – права 
въезда  на  территорию  Западной  Европы  и  предусматривают  сокращение  объемов  помощи.  Кроме  того,  Евросоюз  в 
одностороннем порядке приостановил действие Договора о партнерстве и сотрудничестве с Узбекистаном – первое в своем 
роде решение за всю историю ЕС.

Формально  за  этими  решениями  стоит  "неправильная",  с  точки  зрения  США  и  ЕС,  политика  официального 
Ташкента.  Во-первых,  его  отказ  провести,  по  предложению  ЕС,  независимое  международное  расследование  майских 
событий  в  Андижане  с  участием  иностранных  (читай  –  западных)  экспертов.  Во-вторых,  нежелание  Узбекистана 
сотрудничать после событий в Андижане с Вашингтоном в области борьбы с терроризмом, что было квалифицировано 
Госдепартаментом США как дистанцирование от договоренностей, достигнутых между Узбекистаном и США после терактов 
11 сентября. Есть и другие объяснения. Американский эксперт Фонда Карнеги Марта Брил Олкотт полагает, что США и 
Евросоюз вводят санкции, чтобы "продемонстрировать общественному мнению и элитам своих стран, что в отношении 
скомпрометировавшего себя режима Каримова проводится последовательная и адекватная политика". Но ближе к истине 
все же другие – те,  кто считает,  что Центральной Азии, а заодно и всем остальным республикам бывшего Советского 
Союза, включая и Россию, преподают на примере Узбекистана урок.

Ведь фактически за попытками загнать Узбекистан в "гетто", помеченное американской администрацией в мировой 
политике для стран "оси  зла"  (таких,  как  Иран,  Куба,  Белоруссия или  Северная Корея),  кроется мстительное  желание 
наказать узбекского лидера за неслыханную дерзость. Мало того, что Ташкент потребовал вывести в течение 180 дней 
американскую  авиабазу  Карши-Ханабад,  он  не  польстился  потом  на  предложения  о  "мировой",  принесенные 
высокопоставленными визитерами с Запада. Более того, на проходящем в Узбекистане процессе по событиям в Андижане 
один из обвиняемых выступил с признательными показаниями о том, что посольство США в этой стране финансировало 
движение "Акрамия". Оно, как известно, названо узбекскими властями одним из инициаторов беспорядков в Андижане. Хотя 
администрация Джорджа Буша назвала безосновательными эти утверждения (их представитель Госдепартамента вообще 
назвал  "смехотворными"),  "черная  кошка"  в  американо-узбекистанских  отношениях  несомненно  пробежала.  В  США  и 
Европе сочли, что пора узбекские власти "бить по рукам", чтобы другим не повадно было бунтовать против истинных хозяев 
в Центральной Азии, коими считают себя американцы с европейцами. К тому же модель, разрабатываемая Западом в 
отношении Узбекистана – требование допуска международных инспекторов при расследовании внутренних инцидентов и 
наказания в случае отказа следовать этим требованиям – может быть использована и в других странах СНГ. В первую 
очередь – в России применительно к ее "чеченскому казусу".

Вот  ведь  как-то  так  совпало,  что  выступивший  3  октября  на  проходящем  в  Варшаве  совещании  ОБСЕ  по 
человеческому  измерению  глава  американской  делегации  Лорн  Крейнер  заметил  в  мире  только  двух  нарушителей 
"верховенства закона" – Россию и Узбекистан. Первая была дежурно обвинена в "непропорциональном применении силы" в 
Чечне, второй – "в неразборчивом использовании силы" в Андижане.

Не суть, что отдельные американские политики – в силу известного "имперского высокомерия" – наделяют себя 
исключительным  правом  выносить  вердикты  государствам,  пытающимся  доступными  им  методами  защитить  свою 
национальную безопасность и территориальную целостность,  "забывая" как-то при этом о том, что Вашингтоном и его 
военной машиной совершались отнюдь не одни только гуманитарные акции в отношении населения бывшей Югославии, 
Афганистана или Ирака – государств, которые отделяют от США моря и океаны и которые безопасности и территориальной 
целостности США не угрожали.

Не суть, что в Андижане имел место хорошо организованный вооруженный антиправительственный мятеж – факт, 
который вроде бы никто не берется оспаривать. С почти стопроцентной вероятностью можно также предположить и еще 
более трагическое развитие событий в Узбекистане, не предприми Каримов жестких мер в отношении своих оппонентов в 
Андижане – исламисты ли они, "акрамисты" ли или просто представители мятежных кланов: Узбекистан неминуемо ждала 
бы судьба соседнего Таджикистана, где всю первую половину 1990-х годов полыхала гражданская война.

Запад, который, кажется, должен быть заинтересован в том, чтобы политическая система в Узбекистане стала 
более устойчивой и эффективной, взяв курс на выкручивание рук официальному Ташкенту, повел себя с первого взгляда 
неадекватно и иррационально. Но такое поведение обусловлено, как представляется, не локальными интересами Запада в 
Узбекистане или же в других центрально-азиатских государствах, а просчитанной долгосрочной стратегией в Евразии в 
целом. Добившись "международной инспекции" – то есть расследования столкновений, в результате которых нарушены 
права человека, погибли "гражданские лица" – в Ферганской ли долине, Чечне либо Дагестане, Европа и США, приобрели 
бы весьма эффективное орудие для проведения собственного курса,  получили бы автоматически право осуществлять 
такое же вмешательство во внутренние дела любых "неугодных" стран.

Сегодня же на практике главным геополитическим следствием такого курса может стать усиление политической 
конфронтации в регионе между США и странами Евросоюза, с одной стороны, и Россией и Китаем, с другой. Нет сомнений, 
что обе эти региональные державы, поддержавшие президента Узбекистана во время андижанских событий, непременно 
воспользуются новыми возможностями, открывшимися в Узбекистане после ухода оттуда США.

Другим следствием скоординированного американо-европейского "наезда" на президента Ислама Каримова и его 
окружение  станет  изменение  вектора  политической  и  экономической  активности  Узбекистана:  он  теперь  смещается  на 
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восток. Уже 2 октября президент республики направился с официальным визитом в одно из крупнейших государств Юго-
Восточной Азии – Малазию, где узбекскому лидеру удалось договориться по целому ряду важных аспектов военного и 
торгово-экономического  сотрудничества.  В  частности,  компанией  "Узбекнефтегаз"  было  подписано  соглашение  о 
совместном освоении нефтегазовых ресурсов с малазийской корпорацией "Петронас".

Что касается последствий введенных ЕС санкций или "замораживания" американской помощи, то едва ли это 
нанесет ощутимый ущерб узбекской экономике, переживающей и без того непростые времена. А военную помощь Ташкент 
быстро отыщет в других местах. Например, министр обороны РФ Сергей Иванов, комментируя решение Евросоюза ввести 
эмбарго на поставки вооружений в Узбекистан, заявил, что это эмбарго Россию "не волнует и не затрагивает", и Россия 
намерена и дальше развивать отношения с Узбекистаном, поскольку никаких ограничений на поставку вооружений в эту 
республику, "кроме общепризнанных международных правил и норм, не существует". Министр также напомнил, что события 
в Андижане Россия оценивает как трагические, что несколько расходится с общим пониманием западными странами того, 
что произошло в Узбекистане.

Узбекский гамбит Путина
07.10.2005. ИА "Росбалт"

Владислав Краев
Что потребует от России ее новый "союзник" И.Каримов?
В ночь на 7 октября 2001 года Соединенные Штаты начали военную операцию в Афганистане. Официальной 

целью американцев стало свержение режима талибов и уничтожение укрываемых ими боевиков "Аль-Каиды". В реальности 
же афганский поход Буша стал инструментом и оправданием проникновения США в доселе закрытую для американцев 
Центральную Азию и закрепления там своего военно-политического присутствия.

В  ночь  на  7  октября  2005  года  стало  известно  о  скором  вхождении  Узбекистана  в  патронируемое  Москвой 
Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)  и  фактическом  слиянии  с  ЕврАзЭС  с  региональной  организацией 
"Центрально-Азиатское сотрудничество", созданной первоначально без участия России.

Эти  два  события,  между  которыми  четыре  года,  по  мнению  многих  наблюдателей,  знаменуют  собой 
соответственно начало и конец геополитического отступления Москвы в Центральной Азии.

"Вступление  ЦАС в  ЕврАзЭС подводит  черту  под  целым  периодом новейшей  истории,  связанным с  поиском 
центрально-азиатскими странами самостоятельной и абсолютно ни от кого не зависимой ниши в мировом политическом и 
экономическом  пространстве",  -  считает  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин. 
Объединение организации ЦАС и ЕврАзЭС - "очень важный шаг к восстановлению российской конкурентоспособности и 
еще более важный шаг к восстановлению конкурентоспособности стран участниц этих организаций", уверен председатель 
комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.

По  мнению его  заместителя по  думскому комитету  Владимира  Чурова,  вступление  ЦАС в ЕврАзЭС является 
одним из важнейших политических событий на постсоветском пространстве в 2005 году. "Накануне саммита предположить 
возможность объединения двух структур никто не рискнул", - отметил парламентарий.

"Россия приступила к реализации прагматической концепции интеграции со странами СНГ", - отмечает президент 
Института политического планирования Сергей Кортунов. По его мнению, "баланс сил в регионе смещается в пользу России 
и Китая в ущерб интересам США".

Главный итог петербургского саммита - не в формальном объединении двух организаций, которые, конечно же, 
пока  что  не  представляют  собой  значительную  политическую  силу,  а  в  том,  что  ключевое  государство  центрально-
азиатского  региона  -  Узбекистан  -  было  вынуждено  отказаться  от  ранее  проводимой  политики  "нейтралитета"  и 
присоединиться к пророссийской ориентации своих соседей.

Никто, в том числе сам президент Узбекистана, не скрывает того, что ташкентская переоценка ценностей была 
вызвана антиправительственным мятежом в Андижане и последовавшей за этим цепочкой событий, в результате которых 
отношения Узбекистана с Западом оказались полностью испорчены, а над режимом Каримова замаячила перспектива не 
только политических и экономических санкций, но и уголовного преследования. По словам Ислама Каримова, "события в 
Андижане ярко показали, кто есть кто, и Россия в это время еще раз продемонстрировала свою надежность".

Напомним, что Ташкент в свое время последовательно отказывался присоединиться и к ЕврАзЭС, и к Организации 
Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ),  что  крайне  затрудняло  саму  возможность  этих  объединений  серьезно 
влиять на ситуацию в регионе. "Особая позиция" Ташкента не раз проявлялась на саммитах СНГ, а СМИ Узбекистана 
постоянно подвергали Москву резкой критике за "имперские" попытки восстановить свое влияние в Центральной Азии.

После того, как на территории Узбекистана появились американские военные, некоторые наблюдатели вообще 
стали рассматривать эту страну в качестве главного союзника США в Центральной Азии. Казалось, что режим Каримова 
действительно  выгодно  купил  безразличие  Вашингтона  к  своей,  мягко  скажем,  "недемократичности"  тем,  что  стал  его 
вассалом по антитеррористической коалиции.

Но,  как  выяснилось,  американцы  не  считали  себя  связанными  условиями  этой  негласной  сделки.  И  после 
малокровной киргизской "революции" последовал кровавый Андижан. Даже если принять на веру утверждения США и стран 
ЕС о своей непричастности к организации мятежа, то события после его подавления не оставляли сомнений в подлинном 
отношении Запада к Ташкенту. Судя по всему, в Вашингтоне и европейских столицах были уже готовы приветствовать 
очередную смену власти на постсоветском пространстве, и поэтому машина политического давления на устоявший режим 
была пущена на полный ход.

Широко тиражируемые обвинения в массовых убийствах гражданского населения, срочная эвакуация на Запад из 
Киргизии  узбекских  беженцев  (среди  которых,  как  утверждает  Ташкент,  находятся  организаторы и  участники  мятежа), 
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требования  международного  расследования,  угрозы  введения  санкций  и  привлечения  к  "андижанскому  делу" 
Международного  уголовного  суда,  наконец,  недавнее  беспрецедентное  решение  Конгресса  США  заблокировать 
перечисление $23 млн за использование американцами базы "Карши-Ханабад", - все это фактически не оставило Каримову 
выбора.

Вслед  за  обвинениями  Запада  в  прямом  вмешательстве  во  внутренние  дела  Узбекистана  Ислам  Каримов 
потребовал  вывода  американской  базы  с  узбекской  земли.  И  вот  сегодня  президент  Узбекистана  в  день  рождения 
российского Президента заявил о желании "выйти на союзнические отношения с Россией".

...Владимир Путин, как известно, знает толк в восточных единоборствах. И хотя наибольших успехов он достиг в 
дзюдо, на этот  раз в  геополитической схватке с  Вашингтоном за контроль над постсоветской Азией он явно применил 
тактику айкидо. Ведь главное правило этого древнего виды единоборств - уберечь себя от ударов и не дать противнику 
нанести их. Высшее искусство айкидо заключено не в силовых приемах, а в использовании энергии движения нападающего 
против него самого.

Похоже, "технологичность" отработанного сценария по смене правящих постсоветских режимов, подкрепленная 
безусловной  финансовой  и  военной  мощью,  привела  его  авторов  к  не  совсем  ожидаемым  последствиям.  И  слишком 
активное стремление "переформатировать" под себя Центральную Азию стало причиной ошибочного силового давления на 
Узбекистан, который теперь закономерно ищет убежища под "зонтиком Москвы".

Но сейчас возникает вопрос: что потребует от России взамен на лояльность ее новоиспеченный союзник?

Каримов почувствовал спину Путина
08.10.2005. Газета.ру

Алексей Левченко
После Андижана и вывода американских военных баз из республики других друзей у Каримова не осталось

Президент России Владимир Путин в Санкт-Петербурге встретился с узбекским коллегой Исламом Каримовым. 
Узбекский лидер заверил Москву в преданной дружбе, потому что после Андижана и вывода американских военных баз из 
республики других друзей у Каримова не осталось.

Президент Каримов встретился с президентом Путиным в очень важный момент. Во-первых, два дня назад сенат 
США  утвердил  поправку,  согласно  которой  Узбекистан  не  получит  плату  за  американские  военные  объекты,  которые 
размещались на территории республики, на базе Карши-Ханабад. После того как узбекский парламент принял решение о 
прекращении  мандата  на  деятельность  авиации  США  в  стране,  у  американцев  оставалась  задолженность  в  23  млн 
долларов за арендную плату, и теперь узбеки ее не получат.
Это черная метка Каримову от Вашингтона.

Во-вторых,  сам  Узбекистан  принял  решение  вступить  в  организацию  Евроазиатского  экономического 
сотрудничества (ЕврАзЭС), которая объединяет пророссийски настроенные Белоруссию, Казахстан, Киргизию, Россию и 
Таджикистан.

Наконец, в-третьих, у Владимира Путина сегодня день рождения, и Каримов должен был сделать российскому 
лидеру что-то приятное. И он старался от души.

Встреча с Каримовым началась после рабочего завтрака, который дал Владимир Путин в своей петербургской 
резиденции  –  Константиновском  дворце  –  для  президентов  четырех  центральноазиатских  государств  СНГ.  На  этом 
мероприятии с Путиным общались глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, Киргизии – Курманбек Бакиев, Таджикистана – 
Эмомали Рахмонов и Узбекистана Каримов. Перекусив, Каримов и Путин отправились поговорить с глазу на глаз.

Каримов сразу начал встречу с поздравления и хороших слов. С именем Путина связано «возрождение России», 
отметил он. «Россия в последнее время становится все более привлекательной», – сообщил Каримов, имея в виду, по всей 
видимости, как раз то,  что в силу ряда причин особенно привлекательна она как раз для руководства Узбекистана. По 
словам узбекского президента, его страна хотела бы выйти с Россией не только на уровень стратегического партнерства, но 
и на уровень союзнических отношений. «Мы в этом испытываем потребность и думаем, что это отвечает и интересам самой 
России», – рассказал глава Узбекистана и пояснил, что он имеет в виду.

По словам Каримова, после андижанских событий стало особенно ярко видно «кто есть кто», и «Россия еще раз 
продемонстрировала свою надежность».

Узбекский президент не стал лишний раз напоминать, что Москва поддержала действия Ташкента в Андижане по 
силовому подавлению мятежа, а Запад, и прежде всего США, напротив, резко осудили Каримова.

«Мы живем в непростое время, и мы все более и более ощущаем потребность в чувстве локтя. Узбеки говорят: в 
чувстве спины, то есть в опоре и партнерстве, и союзничестве с Россией, – продолжил президент Узбекистана, – мы все 
становимся более близкими и нужными друг другу. И это чрезвычайно важно».

Путин  в  ответ  сообщил,  что  у  Узбекистана  и  России  есть  общие проблемы,  «решать  которые  можно  только 
объединенными  усилиями».  Прежде  всего,  имелась  в  виду  традиционная  борьба  с  терроризмом.  Именно  с  этим,  как 
уверяет официальный Ташкент, власти боролись и в Андижане. «В этом плане Узбекистан находится на переднем крае, – 
сказал президент России. – Мы знаем о наркотрафике, и мы на своей территории знаем, что такое люди, подготовленные 
на базах сопредельных государств. И в этом смысле борьба с террористами должна проходить объединенными усилиями».

Взаимопонимание было полным, и Кремль решил активно воспользоваться желаниями Каримова быть ближе.
«Конечно,  было бы идеальным,  если бы Узбекистан принял решение войти в  ОДКБ (организация договора  о 

коллективной  безопасности.  –  «Газета.Ru»),  –  заявил  журналистам  на  условиях  анонимности  один  из  кремлевских 
чиновников. – Это открытая организация, но не будем предвосхищать движение».
Узбекистан, по словам этого источника, крайне заинтересован в военном сотрудничестве с Россией.
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«Решение Узбекистана сблизиться с  Россией можно считать успехом Москвы, с учетом того,  что всего за год 
Узбекистан  проделал  путь  из  антироссийского  ГУУАМ  (организация,  объединявшая  Грузию,  Украину,  Молдавию  и 
Азербайджан.  –  «Газета.Ru)  в  пророссийский  ЕврАзЭС»,  –  сказал  «Газете.Ru»  член  комитета  по  делам СНГ Госдумы 
Константин Затулин. Вместе с тем, по его словам, этот союз несет в себе и проблемы. «В условиях острой критики со 
стороны  Запада  Ислама  Каримова,  Москве  придется  все  время  отвечать  за  него  и,  кроме  того,  решать  проблемы 
взаимоотношений между Узбекистаном и Казахстаном, Узбекистаном и Туркменией, Узбекистаном и Киргизией», – считает 
Затулин.  Вместе  с  тем,  депутат  полагает,  что  у  Каримова  сейчас  достаточно  ресурсов,  чтобы  удержать  власть  в 
республике,  а  с  помощью  Москвы  их  становится  еще  больше.  «Риски  повышаются,  и  президенту  Узбекистана  стоит 
опасаться заговоров внутри страны, в том числе и со стороны ближайшего окружения», – предупредил Затулин.

КИРГИЗИЯКИРГИЗИЯ

"Посттюльпановый" отстрел
01.10.2005. Московские новости

Евгений Петров (Бишкек)
В Киргизии зреет новая революционная ситуация
Прежняя власть людей сажала в тюрьмы, новая власть их расстреливает!" Эта реплика, брошенная с трибуны 

парламента одним из депутатов в лицо президенту Курманбеку Бакиеву, вполне может стать лозунгом новой, рождающейся 
на глазах киргизской оппозиции.

Гибель депутата Баямана Эркинбаева стала уже третьим из убийств, которые в Киргизии считают политическими. 
Начало апреля: дома застрелен Усен Кудайбергенов - заслуженный каскадер, организатор народного ополчения, спасшего 
столицу  от  погромов  после  мартовской  революции.  К  тому  же  ближайший  соратник  Феликса  Кулова,  в  то  время 
намеревавшегося баллотироваться в президенты.

Начало июня: средь бела дня на улице расстрелян депутат Жыргалбек Сурабалдиев - предприниматель, которого 
накануне обвиняли в организации финансирования "белошапочников" - спортсменов, разгонявших революционную толпу на 
центральной площади Бишкека. Дочь депутата обвинила в расправе властные структуры. Оба преступления не раскрыты.

Очередное убийство,  ставшее катализатором назревающего в  Киргизии политического кризиса,  замкнуло цепь 
поистине детективных событий. В них отразились все послереволюционные пороки - передел собственности, борьба за 
власть, явно криминальные методы и того, и другого.

Баяман Эркинбаев  -  спортсмен и бизнесмен,  весьма авторитетный на  юге  Киргизии.  Несмотря на  репутацию 
наркобарона, трижды избирался в парламент. Активный участник "тюльпановой" революции: именно "бойцы" Эркинбаева 
брали власть в Джалал-Абаде, Оше, стали ударной силой при штурме бишкекского "Белого дома". И вскоре, в апреле, на 
депутата было совершено первое покушение - киллер, промахнувшись, лишь прострелил ему нос. Сам Эркинбаев связал 
это нападение с желанием участвовать в президентских выборах.

Второй  "звонок"  прозвенел  в  начале  июня.  В  южном  городке  Кара-Суу  толпа  захватила  оптовый  рынок, 
контролируемый Эркинбаевым, и объявила о его переходе в "руки народа". Затем эти же люди пришли в Ош и попытались 
штурмовать гостиницу "Алай", также принадлежащую депутату. Им помешали охранники гостиницы, открывшие огонь из 
автоматов.  Власти "с  пониманием" отнеслись к действиям "народа, восставшего против прихватизаторов",  и возбудили 
уголовное дело против защитников собственности Эркинбаева. Двое стрелков вскоре добровольно явились в прокуратуру и 
были отпущены под подписку о невыезде.

А в ночь на 5 сентября загремели новые выстрелы - вместе с водителем был расстрелян лидер "экспроприаторов" 
Абдалим  Жунусов.  В  Кара-Суу  начались  волнения.  Из  Бишкека  туда  отправилась  комиссия  во  главе  с  завотделом 
президентской администрации. С ее подачи Бакиев снял с должности генпрокурора Азимбека Бекназарова. По выводам 
комиссии, именно он выпустил на свободу эркинбаевских стрелков, которые якобы и застрелили обидчика своего шефа.

Это  событие  совпало  с  арестом  в  Бишкеке  телохранителей  Эркинбаева,  у  которых  изъяли  автоматический 
карабин, пистолет и боеприпасы. Соратники покойного считают это частью заговора: жертву готовящегося покушения, по их 
мнению,  намеренно  оставили без  охраны и  транспорта.  Дошло до  того,  что  депутата  возил  на  своей  машине  спикер 
парламента Омурбек Текебаев. Но и это не помогло: вечером 21 сентября Эркинбаев был застрелен возле своего дома.

Похороны  депутата  вылились  в  политическую  манифестацию.  В  бурлящем  парламенте  вновь  заговорили  о 
сращивании власти с криминалом. Эти обвинения - чаще исподволь - звучат в адрес Бакиева и его окружения уже давно.

Интриги добавило якобы предсмертное письмо Эркинбаева, текст которого был растиражирован одной из газет, 
контролируемой  зятем  Акаева  Адилем  Тойгонбаевым.  Некто  от  имени  Эркинбаева  (подлинность  "исповеди"  не 
подтверждена)  раскаивается  в  участии  в  революции,  называет  ее  госпереворотом,  откровенничает,  что  истинными 
авторами были наркобароны и американцы. "Эркинбаев" приносит извинения Аскару Акаеву и прозрачно намекает, кто 
будет стоять за его убийством - глава бакиевской администрации Усен Сыдыков. Тем самым обозначилось: нашумевшее 
убийство намерена раскручивать Семья.

Как  ни  парадоксально,  в  этом же  лагере  может  оказаться  и  опальный экс-генпрокурор  Бекназаров  -  главный 
"гонитель"  Акаевых.  Сам  Бекназаров  утверждает,  что  истинная  причина  его  смещения  -  бурная  антикоррупционная 
деятельность прокуратуры, которая не только расследовала целую серию уголовных дел, где фигурируют члены семьи экс-
президента,  но  и  стала  наступать  на  пятки  нынешним  чиновникам.  Одно  имя  уже  обнародовали  правозащитники:  13 
процентов  акций  Кантского  цементно-шиферного  комбината,  принадлежавших  тому  же  зятю  Акаева  и  возвращенных 
государству, якобы приобрел вице-премьер Данияр Усенов - по иронии судьбы, еще один активный борец с акаевской 
коррупцией. Ожидаются и другие разоблачения.
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Отставка Бекназарова вызвала бурные протесты,  в  том числе  среди вчерашних соратников  Бакиева.  У Дома 
правительства  идут  митинги,  земляки  экс-генпрокурора  -  жители  Аксыйского  района  Джалал-Абадской  области  -  уже 
требуют отставки Бакиева. И это серьезно - три года назад аксыйцы, поднявшие после расстрела мирной демонстрации 
восстание, показали, на что способны. В конечном счете та трагедия и привела к свержению Акаева.

На этом фоне заметно набирает очки премьер-министр Феликс Кулов. Именно на него сегодня делают ставку 
критики Бакиева. Но президент делиться полномочиями с соратником не спешит. Сам же Кулов делать резкие движения 
тоже не торопится. Картина раздела власти окончательно прояснится на днях - в парламенте идет утверждение состава 
правительства. А население тем временем все больше судачит о предстоящей "октябрьской революции".

Киргизия: Здравствуй, оружие!
04.10.2005. Известия Кз.

Кирилл Степанюк
Отныне  по  распоряжению  спикера  киргизского  парламента  «депутатам  выдается  оружие  для  пожизненного 

пользования». За эту новую статью киргизского закона с редким единодушием проголосовали все парламентарии жогорку 
кенеша. Вооружиться депутатов заставило убийство Баямана Эркинбаева — в постреволюционной Киргизии это убийство 
уже второго их коллеги.

По мнению оставшихся в живых парламентариев, в стране «тюльпановой» революции начался очередной передел 
собственности  и  власти,  жертвой  которого  стал  Баяман  Эркинбаев.  По  заявлению  спикера  парламента  Омурбека 
Текебаева,  сегодня  существует  список  из  десяти  депутатов,  подлежащих  устранению,  а  новая  власть  не  в  состоянии 
защитить себя от криминальных разборок.

— На мою жизнь уже покушались. Мой источник в МВД сообщил, что в районе аэропорта Манас на меня готовили 
покушение с применением гранатомета РПГ. Слава Богу, ничего не произошло, и я сейчас нахожусь в парламенте, — это 
последнее интервью депутата жогорку кенеша Баямана Эркинбаева.

Через  несколько  дней  депутат  был убит,  когда  около  десяти  часов  вечера  возвращался домой.  Неизвестный 
выстрелил  трижды  —  две  раны  оказались  смертельными.  Как  рассказали  свидетели,  с  места  преступления  киллер 
спокойно удалился пешком.

Баяман Эркинбаев был одним из самых молодых парламентариев. Его имя часто связывали с наркобизнесом и 
криминалом.  После  бишкекских  событий  его  прозвали  главным  спонсором  «тюльпановой»  революции.  Мартовские 
выступления  оппозиции  на  юге  Киргизии  депутат  поддержал  человеческими  и  финансовыми  ресурсами.  Вслед  за 
свержением режима Акаева Эркинбаев заявил о намерении баллотироваться в президенты страны. Сразу после этого на 
него было совершено первое покушение. Киллер, по словам Эркинбаева, стрелял с близкого расстояния. Пуля прошла в 
нескольких сантиметрах от виска, раздробив переносицу.

—  Раньше  мои  политические  противники  пытались  представить  меня  —  депутата  уже  третьего  созыва  — 
бандитом  и  наркобароном.  Сегодня  они  попытаются  представить  покушение  на  меня  криминальной  разборкой.  Я 
ответственно заявляю, что это — политический заказ. Я связываю это с моим решением выдвинуть свою кандидатуру на 
президентские выборы, — говорил в одном из своих последних интервью погибший депутат.

Многие тогда посчитали, что Баяман Эркинбаев инсценировал покушение. Однако дальнейшие события показали, 
что быть депутатом в обновленной Киргизии смертельно опасно.

В июне возле собственного офиса неизвестные расстреляли Жыргалбека Сурабалдиева. Депутат был убит средь 
бела дня неподалеку от памятника борцам революции. Сурабалдиева, в отличие от Эркинбаева, «борцом революции» не 
считали. Его обвиняли в организации беспорядков на площади «Ала-Тоо» 24 марта и в создании групп молодых людей, 
учинивших погромы в крупных магазинах. Политический взлет Сурабалдиева сделал разговоры о сращивании власти и 
криминала очень популярными. Прежде всего среди представителей самой власти.

Оба  убитых  депутата  были  известными  предпринимателями.  Сурабалдиев  владел  авторынком,  Эркинбаев 
контролировал крупнейший в Ферганской долине оптовый базар в городе Кара-Суу. Борьба за этот торговый комплекс и 
стала причиной недавних волнений и беспорядков на юге Киргизии. По версии следствия,  заказчики убийства вряд ли 
преследовали политические цели. Выходит, оба политических убийства произошли в результате борьбы криминальных 
группировок за сферы влияния.

— Отдельные преступные группировки чувствовали себя как сыр в масле только благодаря тому, что имели, как 
говорится, «высокую крышу», — комментирует события председатель службы национальной безопасности КР Таштемир 
Айтбаев. — Мы возбудили ряд уголовных дел и обо всем докладываем в генеральную прокуратуру.

После  убийства  Баямана  Эркинбаева  первое  заседание  парламента  началось  с  минуты  молчания.  Это  было 
затишье перед  бурей.  Депутаты оказались  во  власти  эмоций.  На  президента  и  министров  силового  блока  обрушился 
мощный поток критики:

— Не было худшего правления в стране,  чем сегодня.  Не было! Погибший Баяман Эркинбаев предвидел это 
событие. И он знал, кто это сделает. Я думаю, что всех новая власть не расстреляет. Не успеет, — не сдерживал эмоций 
депутат парламента Кабай Карабеков.

Депутаты  вновь  говорили  о  том,  что  криминальные  и  властные  структуры  прикипели  друг  к  другу.  Реплики, 
отпускаемые  с  трибуны,  явно  нервировали  президента.  Глава  государства  не  остался  в  долгу.  Отплатил  высокому 
собранию той же монетой:

— И  среди  вас,  к  сожалению,  есть  люди,  которые  не  в  ладах  с  законом.  Укрывают  налоги.  И  среди  вас,  к 
сожалению, есть люди, которые сами несут взятки работникам правоохранительных органов. И те берут их и покрывают 
вас. Или это неправда?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

165



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

То, что на Баямана Эркинбаева готовится покушение, не знали только ленивые и глухие, заявил с трибуны один из 
депутатов.  Тем не менее органы госбезопасности и силовые структуры не приняли должных мер,  чтобы не допустить 
убийства. Кроме того,  за несколько дней до трагедии личные телохранители Баямана Эркинбаева были арестованы, а 
государственная охрана снята.

На заседании парламента откровение следовало за откровением:
— У меня была встреча с Баяманом Эркинбаевым в воскресенье. Он пришел ко мне встревоженный, сказал, что 

подозревает определенного человека, и просил: если его убьют, имя этого человека озвучить. Я его озвучу для следствия, 
— пообещал премьер- министр Феликс Кулов.

Еще по меньшей мере шесть киргизских парламентариев опасаются, что с ними могут расправиться так же, как с 
Жыргалбеком Сурабалдиевым и Баяманом Эркинбаевым. Надежды на то, что убийцы и заказчики предстанут перед судом, 
нет,  считают  народные избранники.  Законодатели понимают,  что,  по  большому  счету,  сотрясать  воздух  и штамповать 
гневные постановления бессмысленно. Поэтому спикер предложил коллегам внести изменения в закон о статусе депутатов 
и разрешить им ношение именного огнестрельного оружия.

Народная киргизская забава
10.10.2005. Независимая газета

Алексей Малашенко
Штурм Белого дома в Бишкеке грозит превратиться в перманентную акцию
Была такая песня: если радость на всех одна – на всех и беда одна. Радостью в Киргизии стала мартовская 

тюльпановая революция. Бед же – много. Главные из них – экономическое состояние Киргизии, а еще разброд и шатания 
среди победителей. То и другое объективно. По замечанию американского специалиста Марты Олкотт, «власть взяли люди 
из  старой  колоды»,  и,  следовательно,  разборки  между  ними  отражают  не  только  нынешнюю  ситуацию,  но  являются 
продолжением старых «приакаевских» нравов.

В центре политической коллизии – президент Курманбек Бакиев и премьер Феликс Кулов.  Проще всего найти 
виноватого и говорить о расколе «революционеров». Но ведь трения между ними совершенно естественны и закономерны. 
Иначе и быть не может. Во-первых, потому, что дуумвират возможен только на момент свершения революции, но никак не 
на ее излете. В революционном спринте не может быть двух победителей. Во-вторых, оба сыграли заглавные, но разные 
роли в произошедшей смене власти. Бакиев возглавил то, что впоследствии именовалось революцией, Кулов – по праву 
может претендовать на роль ее спасителя, ибо не дал превратиться ей в большой погром. В-третьих, у Бакиева имидж 
хозяйственника,  в  то  время как  упрятанный предыдущим президентом за решетку Кулов сохраняет образ  мученика,  а 
заодно обладает немалой, неизрасходованной харизмой.

Кроме того,  Киргизия состоит из двух половин – Севера (48% населения) и  Юга (52%).  Север руками Акаева 
правил полтора десятка лет. И естественно, что южане хотят «реванша». Бакиев южанин, Кулов – выходец с Севера. Не 
стоит излишне акцентировать это обстоятельство, но уж так устроено киргизское общество.

Бакиев  и  Кулов  –  союзники.  Это  правда.  Но  они  и  соперники.  Это  тоже  правда.  Если  возобладает  дух 
соперничества,  как  предсказывают  многие,  Киргизию  ждут  смутные  времена.  По  Бишкеку  гуляет  шутка:  «Народная 
киргизская забава – штурм Белого дома». В каком-то смысле смутные времена уже наступили. Постреволюционный, но уже 
бывший  прокурор  Азимбек  Бекназаров  в  конце  сентября  пригрозил  вывести  на  улицы  Бишкека  новые  тысячи 
демонстрантов. Хотя в последнюю минуту сделать это он не рискнул. В Киргизии происходят ранее неведомые заказные 
политические  убийства.  Так,  несколько  недель  назад  был  убит  ставший  политиком  влиятельный  бизнесмен  Баяман 
Эркинбаев. Кто-то утверждает, что эта криминальная разборка, но вот премьер уверен в политической составляющей и 
обещает назвать заказчиков.
Интрига началась почти сразу после революции.  Иногда доходило до смешного.  В 20-х числах апреля в  одной семье 
родились  мальчики-близнецы.  Одного  назвали  Феликсом,  другого  –  Курманбеком.  Подконтрольные  Бакиеву  СМИ 
оперативно сообщили о новорожденном Курманбеке и с задержкой – о маленьком Феликсе. Мелочь, конечно. Но именно эту 
мелочь упоминали многие, с кем мне довелось разговаривать тогда, в апреле, в киргизской столице.

Феликс Кулов изначально был настроен миролюбиво. В канун президентских выборов он предложил вариант, при 
котором в случае его (Кулова) победы на выборах Бакиев автоматически садится в премьерское кресло, в случае же своего 
поражения  Кулов  вообще  уходит  из  политики.  Подумав,  Бакиев  предложил  свой  проект  –  Кулов  не  идет  на  выборы 
самостоятельно,  но  автоматически становится премьером в  случае победы Бакиева.  При таком раскладе  не победить 
Бакиев просто не мог, и его 88,65% – это факт, а не «туркменская арифметика».

Кулов согласился и стал премьером. В парламенте за его кандидатуру проголосовали 55 депутатов из 66. И тут же 
начались муки с формированием правительства. Сразу выяснилось, кто из вице-премьеров за президента, какие министры 
лоббируются  Бакиевым,  какие  –  предлагаются  Куловым.  Жертвами  схватки  стали  сразу  три  выдвинутые  Куловым  на 
министерские  посты  дамы,  и  среди  них  одна  из  ключевых  фигур  революции  –  Роза  Отунбаева,  вполне  логично 
претендовавшая на  пост  министра иностранных дел (да  и занимавшая его  в  свое  время при  «раннем демократичном 
Акаеве»). В общем, сейчас большинство в правительстве составляют выдвиженцы президента.

Премьер пока оказался внутренне готов к такому раскладу и отнюдь не собирается уходить в отставку, считая, во 
всяком случае публично, что расхождения по поводу состава кабинета не более чем рабочие моменты. Так ли это на самом 
деле, покажет время. Но во всем этом есть один позитивный момент. Все последние события в стране, в том числе самые 
острые, вершатся прилюдно. Или почти прилюдно. О них пишут газеты, говорит телевидение. Конечно, острой всего и вся 
критики, неизбежной скандальности дебатов в парламенте, хулы в адрес президента и премьера – через край. Но то, что 
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неприкосновенных лиц пока нет, – безусловное достижение. А ведь это та самая демократия, которой так не хватает в 
России.

В  стране  раздается все  больше  голосов  в  поддержку  изменения  Конституции  и  установления  парламентской 
системы. Такой позиции придерживаются премьер и его партия «Ар-Намыс», полагающая, что у президента должно быть 
власти не больше, чем у английской королевы. Но до мартовских событий о необходимости изменить Конституцию в стране 
не говорил только ленивый. Сейчас эти речи звучат не столь громко. Может, потому что есть дела поважнее, а может, кого-
то при новом президенте больше устраивает президентская республика.

В сложившейся ситуации Феликс Кулов ведет себя дипломатично (раньше это называлось интеллигентно). Он по-
прежнему открыт для диалога,  терпеливо сносит звучащие порой в его  адрес оскорбления.  Он готов идти на уступки. 
Сейчас он слабее президентской команды. Но если вдруг «изъять» его из постреволюционной конструкции, то она просто-
напросто обрушится. И Кулов знает себе цену.
Бакиеву тоже не позавидуешь. Его положение в каком-то смысле даже труднее. И вот почему: свита президента обширна, 
пестра и очень притязательна. Эта разношерстная публика отнюдь не бескорыстно играет и будет играть короля. Так что 
первому  лицу  понадобится  собрать  все  мужество  и  честность,  чтобы  в  конечном  счете  не  сталь  заложником  этой 
«сверхсемьи». Всякая смена власти на постсоветском пространстве означает передел собственности. В России это хорошо 
известно. А там, где перетаскивают с места на место чужое добро, уже не думают ни о реформах, ни о государстве.

В  Киргизии  разворачивается  борьба  против  коррупции  и  казнокрадства.  Пока  что  это  в  основном  борьба  с 
прошлым. Например, с изобличенным в финансовых преступлениях бывшего премьера Николая Танаева. А вот как здесь 
собираются бороться с преступлениями среди постреволюционных политиков и чиновников, которые продолжают нарушать 
законы,  сказать  трудно.  Тот,  кто  возглавит  эту  борьбу,  неизбежно  набьет  себе  много  шишек,  наживет  себе  самых 
влиятельных недругов, а то и просто сломает шею. Похоже, главным и крайним в схватке с коррупцией окажется премьер-
министр.

Коррупция лишь повод, чтобы сказать несколько слов о «факторе Акаева». Чем дальше уходит в прошлое штурм 
президентского дворца, тем мягче отношение к его бывшему хозяину. Несмотря на объявление в розыск «киргизского зятя» 
Адиля Тойгонбаева, из газет испарились термины «акаевщина», «аскариды» и пр. Уже с уважением рассуждают об уме и 
твердости дочери экс-президента Бермет Акаевой. Конечно, речь не идет о политической реабилитации экс-президента. Но 
рост ностальгии прямо пропорционален нынешним трудностям. Через это, кстати, прошла и Россия. Думается, «акаевский 
мираж» рассеется не скоро.

Но пока киргизам рано предаваться воспоминаниям. Работать надо. Ни у президента, ни у премьера нет времени 
на  раскачку.  Если  в  стране  не  обозначатся  качественные  сдвиги  в  экономике,  то  ситуация  вновь  станет 
предреволюционной.  Еще  одной  революции  (читай:  очередной  народной  забавы)  Киргизия  не  переживет.  Лидеры это 
понимают.

Мы вам – деньги, вы нам – базы
12.10.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
Кондолиза Райс сделает Киргизии предложение, от которого не отказываются
В Киргизии Кондолизу Райс принимали как самого дорогого гостя.
В то время как США стремятся отдать президента Ислама Каримова под суд за кровавые события в Андижане, в 

СНГ  демонстрируют  солидарность  с  властями  Узбекистана.  Вчера  генеральный  секретарь  Организации  Договора  о 
коллективной  безопасности  (ОДКБ)  Николай  Бордюжа  заявил,  что  Ташкент,  возможно,  скоро  станет  ее  полноправным 
членом, а значит, будет соответственно защищен. Заявление это совпало по времени с начавшейся поездкой госсекретаря 
США Кондолизы Райс по странам Центральной Азии.

Кондолиза  Райс  вчера  посетила  Киргизию.  Гвоздем  ее  визита  в  Бишкек  стали  вопросы развития  американо-
киргизского  военного  сотрудничества.  Как  считает  известный  киргизский  политик  Муратбек  Иманалиев,  посещение 
госсекретарем США Киргизии в первую очередь связано с военно-политическими интересами США в регионе. Она хочет 
получить  от  нового  киргизского  руководства  гарантию  того,  что  американская  военная  база  будет  сохранена  в  этой 
республике. Более того, предполагается, что туда будет переброшен американский военный контингент из Узбекистана.

За  сохранение  базы  США  в  "Манасе"  Вашингтон  готов  выделить  Киргизии  200  млн.  долларов  в  качестве 
безвозвратного кредита на стабилизацию экономической ситуации в стране. От таких предложений руководство Киргизии, 
находящейся в очень сложной социально-экономической ситуации, отказаться не может.

В целом поездка Кондолизы Райс в Центральную Азию вызвана желанием Вашингтона укрепить свои позиции в 
этом регионе. Беспокойство США вызвано ситуацией в Узбекистане, руководство которого требует вывода американской 
военной базы из "Ханабада". Известно, что в последнее время внешняя политика этой страны в отношении Вашингтона 
изменилась, причем в худшую сторону. Ташкент резко переориентировался на Россию и Китай.

Кроме  того,  Узбекистан  готовится  возобновить  свое  членство  в  ОДКБ,  то  есть  получить  гарантии  защиты со 
стороны партнеров по коллективной безопасности в СНГ. Как сказал вчера Николай Бордюжа, это произойдет в ближайшее 
время. Лишившись своей базы, а заодно и влияния в Узбекистане, Вашингтон хочет заручиться поддержкой других стран 
региона – Киргизии, Казахстана и Таджикистана. Если вопрос о военном присутствии США в Казахстане на повестке дня 
пока не стоит, то в Таджикистане это вполне может стать реальностью. Хотя таджикский президент Эмомали Рахмонов и 
утверждает,  что  он  против  размещения  американских  военных  объектов  на  территории  своей  страны.  Без  сомнения, 
Кондолиза  Райс  в  ходе  предстоящего  визита  в  Душанбе  попытается  убедить  Рахмонова  в  обратном.  Как  полагают 
эксперты,
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Райс будет использовать в Душанбе ту самую тактику, которая уже успешно сработала в Киргизии: предложит таджикскому 
президенту пару сотен миллионов гуманитарных долларов.

Новые интриги Кондолизы
12.10.2005. Политком.Ру

Наталья Серова
Киргизскому народу надо выполнить американскую "демократическую программу"
11 сентября госсекретарь США Кондолиза Райс начала поездку по государствам Центральной Азии. В программе 

турне посещения Киргизии, Таджикистана, Казахстана и Афганистана. Первый визит был нанесен в Бишкек,  и,  судя по 
заявлениям,  сделанным  в  ходе  итоговой  пресс-конференции,  киргизская  часть  программа  была  выполнена  весьма 
успешно. На встрече с представителями гражданского общества и депутатами парламента Кондолиза Райс говорила о 
развитии демократии, о конституционной реформе, которую, как надеется госсекретарь США, Киргизии удастся завершить 
до конца 2005 года. И вообще, госпожа Райс заявила, что приехала в Киргизию, "чтобы ее народ знал, что у него есть друг в  
лице  США,  который  верит  в  успех  демократических  реформ"  и  "будет  поддерживать  киргизский  народ  на  пути 
строительства демократии".

Что касается переговоров с руководством Киргизии, то тут речь шла о более конкретных вещах: о содействии в 
проведении экономических реформ и развитии сельскохозяйственного сектора, о финансовой помощи и других формах 
сотрудничества.  Между  тем,  как  сообщила  сама  Кондолиза  Райс,  правительство  США  пока  не  включило  Киргизию  в 
программу "Вызовы тысячелетия",  предусматривающую оказание финансовой поддержки, но это не важно, поскольку у 
Вашингтонский  администрации  "есть  другие  источники  для  Киргизии",  и  США  "хотят  работать  в  этом  направлении  и 
дальше".

В переводе с восторженно-напыщенного языка на обыденный это означает, что посильная помощь в развитии 
демократии будет оказываться в любом случае, а экономическая и финансовая - в случае выполнения некоторых условий. 
Например, согласия нового киргизского руководства на расширение американской базы в Манасе, с посещения которой 
госсекретарь и начала свой визит в Киргизию.

Тут  стоит  напомнить  о  том,  что  еще  в  сентябре  Узбекистан  потребовал  от  США  вывести  свой  контингент, 
дислоцированный на авиабазе Ханабад, а уже 3 октября спецпредставитель генерального секретаря НАТО по Центральной 
Азии  и  Кавказу  Роберт  Симонс  в  ходе  своего  визита  в  Бишкек  договорился  с  руководством Киргизии  о  продолжении 
использования базы Манас и переводе на нее американских подразделений, расквартированных в Узбекистане.

И  вот  теперь,  во  время  посещения  базы  в  Манасе,  Кандолиза  Райс,  выступая  перед  американскими 
военнослужащими,  объяснила,  что  американские  военные  находятся  в  Киргизии  для  того,  "чтобы  защищать 
демократические  ценности"  и  "чтобы  киргизский  народ  смог  выполнить  свою  демократическую  программу".  В  общем, 
приходится  признать,  что  все  это  уже  даже  не  смешно:  скорее,  восторженные  речи  официальной  представительницы 
Вашингтона производят какие-то тягостное впечатление.

Ведь ни для кого не секрет, что США давно и целенаправленно работают над проектом "приручения" Центральной 
Азии.  Одновременно  Россия  не  менее  целенаправленно  выстраивает  контакты по  линии Евразийского  экономического 
сообщества  (ЕврАзЭС),  Организации  Центрально-Азиатского  сотрудничества  (ОЦАС)  и  Организации  договора  о 
коллективной безопасности (ОДКБ). Третьим игроком на этом пространстве является Китай, предпочитающий действовать 
через Шанхайскую организацию сотрудничества (ШОС) и подкрепляющий свои заявки на лидерство не только торговой 
экспансией, но и льготными кредитами, выделяемыми в рамках ШОС. При этом только у США нет никакого легитимного 
инструмента  влияния  в  регионе,  хотя,  справедливости  ради,  необходимо  признать,  что  до  последнего  времени  они 
достаточно успешно решали свои задачи с помощью целевых кредитов, экономических советников и военных баз.

Но после того как Россия начала более плотно заниматься проблемами региона и достигла на этом направлении 
известных успехов, объединив ЕврАзЭС и ОЦАС и продавив решение о формировании в рамках ОДКБ крупной военной 
группировки  в  Центральной  Азии,  вашингтонская  администрация  запустила  свой  проект  создания  организации 
среднеазиатского сотрудничества, главной концептуальной особенностью которого является отсечение от участия в нем 
России, Китая и Ирана.

То есть речь идет об экономическом и политическом противовесе ШОС и ЕврАзЭС. Судя по всему, формальную 
основу нового союза должны составить межгосударственные торговые соглашения. Об этом в частности свидетельствуют 
слова заместителя госсекретаря Джозетт Шейер, сообщившей, что в ходе центрально-азиатского турне Кондолизы Райс 
будут обсуждаться вопросы регионального соглашения о торговле.

В свою очередь некоторые эксперты полагают, что "дополнительным аргументом", который намерены предъявить 
США  своим  партнерам,  станут  обещания  о  ликвидации  часть  пограничных  барьеров.  И,  судя  по  крайне  невнятным 
комментариям киргизского президента, в Бишкеке пока не решили, как реагировать на подобные предложения.

С  одной  стороны,  эксперты  уже  давно  говорят  о  том,  что  в  XXI  веке  азиатский  регион  становится  центром 
геополитических интересов основных игроков международной политики, и этот факт уже начинают осознавать и местные 
политики.  Во  всяком  случае  спикер  киргизского  парламента  Омурбек  Текебаев,  а  также  бывший  командующий 
национальной гвардией Киргизии генерал-полковник Абдыгул Чотбаев расценили визит Кондолизы Райс и ее приподнятую 
демократическую риторику как свидетельство обострения борьбы между США и Россией за влияние в регионе.

Но  с  другой  стороны,  повышенный  интерес  США  обусловлен  сезоном  выборов,  начавшимся  в  государствах 
региона президентской кампанией в Киргизии, и обострением "дискуссии" вокруг ядерных программ Ирана, то есть этот 
интерес Вашингтона носит не только стратегический, но и ситуационный характер.
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При этом часть местных политиков высказывается в том смысле, что ориентироваться странам Центральной Азии 
все  же  стоит  на  ближайших  соседей,  а  не  на  американцев.  Тем более  что  у  всех  перед  глазами  пример  узбекского 
президента Каримова, который в течение долгого времени заигрывал с Вашингтоном, но в итоге все равно стал первым 
кандидатом на повторение судьбы Шеварднадзе и Акаева.
В  этом  контексте  любопытно  смотрелась  заочная  перепалка  между  президентом  Киргизии  Курманбеком  Бакиевым  и 
министром иностранных дел России Сергеем Лавровым, по-разному расценившими перспективы военного сотрудничества 
между США и Киргизией. Бакиев заявил, что силы антитеррористической коалиции останутся в Киргизии до стабилизации 
ситуации  в  Афганистане,  и  особо  подчеркнул,  что  окончательное  решение  по  базе  в  Манасе  является  прерогативой 
руководства США и Киргизии, которые намерены учесть и мнение ООН. Лавров же сделал упор на том, что при создании 
каких-либо баз иностранных государств в государствах Центральной Азии необходимо учитывать интересы России и других 
стран ОДКБ. Впрочем, Лавров тут же добавил, что о конфликте интересов России и США в центральноазиатском регионе 
"речи не идет".

В общем,  получается,  что  все  остались  довольны.  Глава Киргизии подчеркнул  свою самостоятельность,  США 
начали реализацию долгосрочного проекта, а Россия в лице Сергея Лаврова лишний раз напомнила, что Средняя Азия 
является зоной ее интересов. Но сделала вид, что пока ничего страшного не происходит, видимо, полагая, что ей полезно 
иметь в лице США противовес быстро растущему влиянию Китая.

ТАДЖИКИСТАНТАДЖИКИСТАН

Рахмонову никто не угрожает
06.10.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Противник президента Таджикистана осужден на 23 года
Вчера, в день рождения президента Таджикистана Эмомали Рахмонова, Верховный суд этой страны преподнес 

ему долгожданный подарок. Один из самых известных лидеров оппозиции, готовившийся стать соперником г-на Рахмонова 
на  предстоящих  в  ноябре  2006  года  президентских  выборах,  председатель  Демократической  партии  Махмадрузи 
Искандаров был приговорен к 23 годам заключения в колонии строгого режима, с конфискацией имущества и лишением 
права занимать руководящие и государственные посты в течение пяти лет. Если учесть, что г-ну Искандарову 51 год, то 
последняя  деталь  выглядит  впечатляющей  характеристикой  таджикского  правосудия,  так  озабоченного  перспективой 
трудоустройства оппозиционера почти через четверть века.

Кроме того, с Махмадрузи Искандарова взыскано 470 тыс. долл. в пользу госпредприятия «Таджикгаз», которое он 
ранее возглавлял. Он лишен звания генерал-майора и высшей награды Таджикистана ордена «Спитамен». Его признали 
«виновным в организации теракта,  незаконном создании вооруженной группы,  хищении госимущества в  особо крупных 
размерах,  незаконном хранении оружия и содержании телохранителей,  а  также в  подделке документов».  В «подделке 
документов» Искандарова обвинили на том основании, что он якобы был задержан на территории Таджикистана в апреле 
этого года с российским паспортом на имя Геннадия Билайнова.

На родину г-н Искандаров был доставлен нелегально из России, где 15 апреля его похитили в подмосковном 
Королеве  неизвестные  лица,  одетые  в  форму  российского  ГИБДД.  Обстоятельства  этого  похищения,  о  котором 
неоднократно писала газета «Время новостей», до сих пор расследуются прокуратурой Королева. Российский адвокат г-на 
Искандарова Анна Ставицкая сообщила нашей газете, что на ее запрос в паспортно-визовую службу аэропорта Домодедово 
был получен ответ, в котором говорится, что человек с такой фамилией не пересекал российскую границу, чтобы вылететь 
в Таджикистан.

Верховный  суд  Таджикистана  оставил  без  удовлетворения  требование  подсудимого  вернуть  его  в  Россию  и 
расследовать обстоятельства его похищения и тайной переправки в Душанбе. Таджикские власти только спустя десять 
дней после этого признали факт ареста оппозиционера. Как рассказывал сам г-н Искандаров в ходе судебного процесса, 
все это время он подвергался истязаниям во время допроса. Ему поставили условие: «Или берешь всю вину на себя, или 
бесследно исчезаешь, ведь никто не знает, где ты находишься». По словам лидера Демпартии, этим и объясняются его 
признательные показания, от которых он отказался в суде. В последнем слове на процессе, продолжавшемся 4 октября в 
течение двух часов, г-н Искандаров себя виновным не признал, объяснил свое преследование политическими мотивами и 
потребовал наказать виновных в его незаконной депортации из России и в применении пыток при допросах в Таджикистане.

Искандаров был задержан в Москве по запросу генпрокуратуры Таджикистана в декабре 2004 года, но в апреле 
2005 года российские власти освободили его на основании ст. 62 Минской конвенции СНГ от 1993 года. Таким образом,  
формально Москва не имеет отношения к задержанию г-на Искандарова, но его сторонники убеждены, что похищение их 
соратника не могло быть организовано без сотрудничества между таджикскими и российскими спецслужбами. Искандаров - 
второй известный политический оппонент президента Рахмонова,  которого таджикские власти получили в свои руки из 
России.  В  прошлом  году  Москва  выдала  Душанбе  экс-министра  МВД  Якуба  Салимова,  приговоренного  к  15  годам 
заключения.
Нынешние  отношения  между  Москвой  и  Душанбе  выглядят  превосходными,  свидетельством  чего  станет  совместное 
посещение сегодня Большого театра президентами Путиным и Рахмоновым, именинниками завтрашним и вчерашним.
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Базовый аргумент
06.10.2005. Коммерсант

Александр Реутов
Россия убеждает Эмомали Рахмонова не пускать американские базы
Сегодня в Москве президент РФ Владимир Путин проведет переговоры со своим таджикским коллегой Эмомали 

Рахмоновым. Главная задача Кремля – убедить гостя из Душанбе не допустить размещения в Таджикистане американской 
военной базы, которую Вашингтон должен вывести из Узбекистана. Господин Рахмонов клянется, что нога американского 
солдата никогда не ступит на землю его страны. Но в Москве опасаются, что Вашингтон, прекрасно знающий о хронической 
нехватке денег в таджикской казне, сделает Душанбе предложение, от которого будет трудно отказаться.

Битва за базу
В пятницу, 7 октября, в Петербурге состоится саммит организации Центрально-Азиатского сотрудничества (ЦАС), 

куда, собственно, и направляется Эмомали Рахмонов. Он, однако, прилетел на день раньше – специально для того, чтобы 
встретиться в Москве с Владимиром Путиным.
Российский лидер наверняка поздравит гостя с днем рождения, который у господина Рахмонова был вчера. А у таджикского 
лидера будет возможность уже в этот приезд отплатить президенту России той же монетой – Владимир Путин отметит свой 
день рождения 7 октября в Петербурге.

По  законам  гостеприимства  президент  России  приготовил  для  гостя  подарок  –  по  информации  Ъ,  в  ходе 
переговоров  стороны  планируют  окончательно  договориться  о  введении  упрощенного  режима  взаимных  поездок. 
Благодаря  этому  граждане  России  и  Таджикистана  получат  право  пересечения  границ  по  внутренним  паспортам  и 
свидетельствам  о  рождении  детей.  Этот  режим,  который  будет  действовать  до  31  декабря  2006  года,  как  нетрудно 
догадаться, выгоден прежде всего Таджикистану, десятки тысяч граждан которого постоянно ездят в Россию на заработки.

На этом приятные моменты общения двух лидеров, видимо, и ограничатся – все прочие проблемы, которые они 
планируют обсудить, к благодушию не располагают.

В  последнее  время  Москва  поставила  во  главу  угла  своей  центральноазиатской  политики  выдавливание  из 
региона американских военных баз, которые понадобились Вашингтону в 2001 году для обеспечения антитеррористической 
операции  в  Афганистане.  Тогда,  после  терактов  11  сентября,  никто  не  мог  отказать  США,  ведущим  "войну  с 
международным терроризмом". Тем более что такая помощь щедро оплачивалась. В результате американские военные 
базы  появились  в  Киргизии  и  Узбекистане.  На  таджикской  территории  была  размещена  база  НАТО.  Власти  США 
неоднократно подчеркивали, что пребывание американских военных закончится сразу после урегулирования ситуации в 
Афганистане.  Однако  с  течением  времени  стало  ясно,  что  уходить  из  региона  американцы  не  намерены.  Это  очень 
обеспокоило Россию, усмотревшую в американском военном присутствии в Центральной Азии угрозу своей безопасности.

Военную базу США в Узбекистане удалось убрать довольно легко – обиженный на Запад узбекский лидер Ислам 
Каримов сам (хотя и не без подначивания Москвы) потребовал от американцев в кратчайшие сроки вывести из Узбекистана 
авиабазу Карши-Ханабад. Теперь американцы решают, в какую из стран региона ее перевести. А Россия делает все, чтобы 
окончательно выдавить эту авиабазу из Центральной Азии.

По информации Ъ, "слабым звеном" в регионе Москва считает Таджикистан. И хотя Эмомали Рахмонов неизменно 
уверяет Кремль, что не допустит американцев на таджикскую землю, в Москве всерьез опасаются, что он не устоит перед 
соблазном. Ведь за "гостеприимство" США обещают таджикам $50 млн ежегодно в качестве арендной платы за базу и еще 
$100 млн в виде льготного кредита, фактически не подлежащего возвращению. К тому же нахождение в Таджикистане 
американской базы гарантирует Душанбе прохождение "теста на демократию" и предохранит от цветных революций.

В последнее время в Душанбе зачастили эмиссары из Вашингтона. В июле, как раз после того, как американцам 
стало ясно,  что авиабазу в  Узбекистане им сохранить не  удастся,  в  Таджикистане побывал глава Пентагона Дональд 
Рамсфельд. В августе туда наведался глава центрального командования вооруженных сил США Джон Абизаид. Вчера, 
перед самым отлетом в Москву президент Рахмонов встретился с замгоссекретаря США Робертом Джозефом, который 
сейчас находится в Душанбе. В ходе переговоров таджикский лидер сделал тревожное для Москвы заявление о готовности 
"всемерно развивать отношения с США и укреплять партнерство по всем направлениям".

На  следующей  же  неделе  Вашингтон  бросает  в  бой  "тяжелую артиллерию":  в  Центральную  Азию  с  визитом 
отправляется  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс,  которая  заедет  и  в  Душанбе.  Так  что  желание  Владимира  Путина 
серьезно поговорить с Эмомали Рахмоновым перед визитом в регион госсекретаря США вполне объяснимо. Тем более что 
постоянством взглядов президент Таджикистана не отличался никогда.

Изменчивый Рахмонов
За  десять  с  лишним  лет  президентства  Эмомали  Рахмонов  несколько  раз  кардинально  менял  свои 

внешнеполитические ориентиры. В годы борьбы с вооруженной оппозицией он заверял в своей верности Запад и клял 
Пакистан,  Саудовскую Аравию и другие страны исламского мира,  обвиняя их в  помощи оппозиции.  После заключения 
мирного  соглашения  с  вчерашними  противниками  господин  Рахмонов,  так  и  не  дождавшийся  милостей  от  Запада, 
развернулся на 180 градусов и обратил свой взор на исламский мир. Даже совершил хадж в Мекку. При этом гневные 
тирады по поводу фальшивых европейских ценностей лились с его уст как из рога изобилия.

Жертва вновь оказалась неоцененной. Помощи от исламского мира Таджикистан так и не дождался. Теракты в 
США 11 сентября 2001 года Эмомали Рахмонов расценил как сигнал к действию. Таджикистан вновь записался в лучшие 
друзья Запада, а на территории республики разместилась авиабаза НАТО.

Россия все  это время была для Таджикистана как  нелюбимый,  но крайне полезный родственник со связями. 
Российские пограничники охраняли границу с Афганистаном, Душанбе получал хоть и не слишком большие, но регулярные 
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дотации из Москвы. Однако заигрывания с Западом, и в первую очередь с США,  привели в 2002-2003 годах к самому 
серьезному  похолоданию  в  российско-таджикских  отношениях.  Дошло  до  того,  что  в  феврале  2003  года  Эмомали 
Рахмонову было демонстративно отказано в участии во встрече лидеров России, Белоруссии, Украины и Казахстана в 
Москве, где закладывались основы Единого экономического пространства.

США тогда активно выстраивали отношения с Узбекистаном и Киргизией, а Таджикистаном пренебрегали. В конце 
концов  Эмомали  Рахмонов  был  вынужден  попроситься  под  российское  крыло.  В  результате  в  прошлом  году  Москва 
простила Душанбе его почти 300-миллионный долг и обязалась вложить в экономику Таджикистана колоссальные средства. 
За  это  Россия  добилась  разрешения  создать  в  республике  крупную  военную  базу  на  основе  201-й  дивизии.  Кстати, 
американцы, по информации Ъ, хотели бы разместиться на аэродроме Айни, в непосредственной близости от российских 
военных.

Пиррова победа
В разгорающейся битве за Таджикистан шансы на победу у России не столь уж велики. Однако даже если в этом 

раунде американцы проиграют, победа Москвы может оказаться пирровой, поскольку повлечет для нее крайне серьезные 
моральные издержки.

Пока  решение,  пускать  или  не  пускать  к  себе  американскую  базу,  не  принято,  США  не  особенно  критикуют 
Таджикистан за нарушения прав человека. Но если американской авиабазе не удастся закрепиться на таджикской земле, 
Запад наверняка припомнит Душанбе и удушение демократических свобод, и гонения на оппозицию.

Москва между тем готова принять таджикский режим таким, какой он есть. Более того, она фактически оказывает 
ему помощь в  удушении оппозиции.  В декабре  прошлого  года  в  России  был арестован  и  выдан Таджикистану  лидер 
оппозиционной Демократической партии Махмадрузи Искандаров. Вчера Верховный суд Таджикистана приговорил его к 23 
годам тюрьмы. Как говорится в приговоре, "обвинения Махмадрузи Искандарова в терроризме, бандитизме, незаконном 
хранении оружия,  содержании личной  охраны и  хищении государственного  имущества  в  крупных  размерах  полностью 
доказаны в ходе предварительного следствия, которое вела государственная прокуратура". Однако независимые, в том 
числе западные, эксперты и правозащитники уверены, что дело было сфабриковано.

Иметь в качестве союзника такой Таджикистан для России будет весьма накладно с моральной точки зрения – это 
не улучшит ее международный имидж. Между тем в последнее время вокруг Москвы складывается целая группа таких 
друзей с сомнительной репутацией. В этом клубе уже состоят президенты Белоруссии и Узбекистана Александр Лукашенко 
и Ислам Каримов.

Но Кремль, судя по всему, вполне сознательно взял курс на сплочение вокруг себя одиозных режимов, которым 
больше некуда податься. И это идет вразрез с тезисом о России как локомотиве демократических преобразований в СНГ, 
который Москва так настойчиво пытается внушить Западу.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О Концепции межрегионального и приграничного сотрудничества государств-участниковО Концепции межрегионального и приграничного сотрудничества государств-участников  
Содружества Независимых ГосударствСодружества Независимых Государств

Г.Андреева
1. Общая  характеристика  Концепции межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств-участников 

Содружества Независимых Государств.
Концепции  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств-участников  Содружества 

Независимых  Государств  (далее  -  Концепция)  утверждена  решением  Совета  глав  правительств  Содружества 
Независимых Государств от 15 сентября 2004 года. Концепцию межрегионального и приграничного сотрудничества 
государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  к  июлю  2005  года  подписали:  Азербайджан, 
Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Молдавия, Россия, Таджикистан и Украина.

Решение об утверждении Концепции вступает в силу в соответствии с пунктом 4 со дня его подписания, а для 
государств,  законодательство  которых  требует  выполнения  внутригосударственных  процедур,  необходимых  для  его 
вступления в силу, - со дня сдачи на хранение депозитарию уведомления о выполнении упомянутых процедур. Для России 
оно вступило в силу 15 сентября 2004 года.

Концепция  является  документом,  который  не  столько  устанавливает  новые международно-правовые нормы в 
данной области, сколько служит рамочным соглашением об основных направлениях сотрудничества стран СНГ, и именно в 
этом отношении отчасти сходным с Европейской рамочной конвенцией по приграничному сотрудничеству территориальных 
сообществ и властей (Мадрид, 21 мая 1980 года). При этом в отличие от Европейской рамочной конвенции в Концепции 
делается упор не на дефиниции и установлении правовых форм сотрудничества, а на выделении приоритетных сфер и 
конкретных предметов межрегионального и приграничного сотрудничества. Решение об утверждении Концепции обязывает 
государства, принимавшие участие в ее утверждении, руководствоваться положениями Концепции при определении своей 
политики  по  развитию  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества,  а  также  участвовать  в  создании 
соответствующих институциональных механизмов реализации.

Концепция не подменяет собой иные международно-правовые акты в области межрегионального и приграничного 
сотрудничества,  в  том  числе  многосторонние  соглашения  о  приграничном  сотрудничестве  в  конкретных  областях  и 
двусторонние  соглашения  Российской  Федерации  с  сопредельными  государствами  о  приграничном  сотрудничестве.  К 
подобным актам можно, например, отнести Соглашение об основных принципах приграничного сотрудничества государств 
– участников Договора об углублении интеграции в экономической и гуманитарной областях от 29 марта 1996 года (Москва, 
26  февраля  1999  года),  Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Республики 
Казахстан о приграничном сотрудничестве регионов Российской Федерации и Республики Казахстан на 1999 – 2007 годы 
(Астана, 24 сентября 1999 года, вступило в силу 23 мая 2000года) Соглашение о приграничном сотрудничестве в области 
изучения,  освоения  и  охраны  недр  от  31  мая  2001г.  В  подобных  соглашениях  могут  содержаться  более  конкретные 
правовые обязательства государств или устанавливаться особый правовой режим в отношении участников приграничного 
сотрудничества.

В  то  же  время  степень  эффективности  реализации  Концепции  зависит  от  степени  эффективности  общего 
механизма  сотрудничества  в  рамках  Содружества  Независимых  Государств.  Очевидно,  что  без  укрепления 
исполнительской дисциплины в СНГ любые решения, в том числе и об утверждении рассматриваемой Концепции, могут 
остаться без должной реализации.

Концепция содержит четыре раздела: Общие положения; Виды и направления межрегионального и приграничного 
сотрудничества государств-участников СНГ; Меры по стимулированию межрегионального и приграничного сотрудничества; 
Реализация Концепции. В качестве приложения к Концепции также принят План мероприятий по реализации Концепции до 
2009  года.  При  этом  Экономическому  совету  Содружества  Независимых  Государств  предоставлено  право  вносить 
изменения в План мероприятий по реализации Концепции.

2. Раздел I. "Общие положения".
В данном разделе определяется место межрегионального и приграничного сотрудничества в системе торгово-

экономических,  производственных,  научно-технических  и  культурных  связей  и  взаимодействия  между  государствами-
участниками  СНГ.  Указывается,  что  межрегиональное  и  приграничное  сотрудничество  призвано  содействовать 
беспрепятственному движению людей, капиталов, товаров и услуг.

В  связи  с  образованием  новых  независимых  государств  в  особо  тяжелом  положении  оказалось  население 
приграничных  территорий,  где  были  разорваны  или  существенно  ограничены  экономические,  трудовые,  культурные  и 
бытовые  связи.  Острота  этой  ситуации  подтверждает  необходимость  реализации  потенциала  межрегионального  и 
приграничного сотрудничества для вовлечения регионов во внешнеэкономическую деятельность и реализации комплекса 
мер по нормальному жизнеобеспечению населения приграничных регионов.

В  общих  положениях  необходимость  принятия  Концепции  обосновывается  тем,  что  возможности  развития 
межрегионального и приграничного сотрудничества сдерживаются из-за недостаточной проработанности правовой основы 
этой  сферы  как  в  национальных  законодательствах  большинства  государств-участников  СНГ,  так  и  в  рамках 
многостороннего  сотрудничества  Содружества  Независимых  Государств.  Следует,  однако,  отметить,  что  Концепция  не 
определяет правовые формы сотрудничества, а также почти не содержит положений, направленных на решение проблемы 
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гармонизации  межгосударственных  правил  и  норм  национального  законодательства,  связанного  с  приграничным 
сотрудничеством.

Концепция определяет цели, принципы и направления деятельности органов исполнительной власти государств-
участников  СНГ  и  их  регионов,  органов  местного  самоуправления,  а  также  организаций  и  граждан  в  сфере 
межрегионального и приграничного сотрудничества государств-участников СНГ. Концепция учитывает накопленный опыт 
двустороннего межрегионального  и  приграничного сотрудничества государств-участников  СНГ и исходит из  единства  и 
целостности территорий и внутренних рынков государств-участников СНГ.

Концепция определяет основные задачи, принципы и направления реализации политики государств-участников 
СНГ по развитию межрегионального и приграничного сотрудничества.

Под межрегиональным и приграничным сотрудничеством государств-участников СНГ в  Концепции понимаются 
согласованные  действия  органов  государственной  власти,  органов  власти  административно-территориальных  единиц 
государств-участников  СНГ,  органов  местного  самоуправления,  юридических  лиц,  общественных  организаций, 
совершаемые  в  рамках  действующего  законодательства  государств-участников  СНГ,  направленные  на  укрепление 
всесторонних отношений сопредельных государств в решении вопросов устойчивого развития регионов и приграничных 
территорий, повышения благосостояния населения приграничных территорий, обеспечение безопасности жизни граждан, 
охраны окружающей среды и взаимопомощи в чрезвычайных ситуациях, упрочения дружбы и добрососедства государств-
участников СНГ. Следует отметить, что данное определение созвучно определению приграничного сотрудничества в статье 
2  Европейской  Конвенции,  в  которой  под  таким  сотрудничеством  понимаются  любые  согласованные  действия, 
направленные  на  укрепление  и  поощрение  добрососедских  отношений  между  территориальными  сообществами  или 
властями, находящимися под юрисдикцией двух или более Договаривающихся Сторон, и заключение любых соглашений и 
договоренностей, необходимых для достижения этих целей.

Регион  в  Концепции  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств-участников  Содружества 
Независимых  Государств определяется  как  административно-территориальная  единица  государства-участника  СНГ, 
осуществляющая свою деятельность, в том числе и хозяйственную, в соответствии с национальным законодательством.

Под  приграничной  территорией  понимается  часть  территории  административно-территориальной  единицы 
государства-участника СНГ, административная граница которой совпадает с линией государственной границы государства-
участника  СНГ.  Перечень  приграничных  территорий,  на  которых  осуществляется  приграничное  сотрудничество, 
определяется  самим  государством-участником  СНГ  в  соответствии  с  национальным  законодательством  или 
устанавливается в международных договорах и соглашениях государств-участников СНГ с сопредельными государствами, 
а также в соглашениях приграничных административно-территориальных единиц государств-участников СНГ с органами 
государственной власти сопредельных государств-участников СНГ.

Участниками  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  являются  органы  государственной  власти, 
органы власти административно-территориальных единиц государств-участников СНГ, органы местного самоуправления, 
юридические лица, общественные организации.

В этом отношении Концепция отличается от Европейской Конвенции, в которой под участниками приграничного 
сотрудничества по существу понимаются лишь публично-правовые субъекты, но не юридические лица и организации. В 
статье 2 данной Конвенции указывается, что "территориальные сообщества и власти" означает сообщества, власти или 
органы,  выполняющие  местные  и  региональные  функции  и  рассматриваемые  в  качестве  таковых  в  соответствии  с 
внутренним правом каждого государства.

В Концепции определены основные тенденции и особенности межрегионального и приграничного сотрудничества.
В  качестве  основных  факторов,  определяющих  особенности  приграничных  территорий  с  сопредельными 

государствами-участниками  СНГ,  указывается  на  целый  ряд  условий.  В  частности,  в  соответствии  с  Концепцией 
необходимо учитывать такие факторы, как исторически сложившиеся связи с сопредельными государствами-участниками 
СНГ, традиции и обычаи населения, проживающего на приграничных территориях государств-участников СНГ; природно-
ресурсные, социально-экономические и градостроительные условия развития приграничных территорий; характер влияния 
приграничного сотрудничества на развитие взаимовыгодной межрегиональной экономической кооперации с сопредельными 
государствами-участниками СНГ; влияние миграционного фактора на социальные процессы на приграничных территориях 
государств-участников СНГ, связанное с внешней, в том числе незаконной, миграцией; этнополитические, этнокультурные и 
лингвистические факторы; режим охраны общественного порядка на приграничной территории государств-участников СНГ и 
особенности  его  поддержания;  особенности  осуществления  государственного  контроля  за  обеспечением  безопасного 
использования ресурсов приграничной территории; особенности обеспечения национальной безопасности на приграничной 
территории;  особенности  режима  межрегионального  и  приграничного  информационного  обмена  с  сопредельными 
государствами-участниками СНГ;  участие  государств-участников  СНГ  в  других  международных экономических,  военных 
организациях и сообществах, союзах, объединениях и связанные с этим обстоятельства.

Учет  этих  специфических  факторов  осуществляется  при  выборе  видов  и  направлений  межрегионального  и 
приграничного сотрудничества, а также форм его регулирования и поддержки.

В  качестве  принципов  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  в  государствах-участниках  СНГ 
указываются как общие принципы международного права, такие как взаимное уважение суверенитета и территориальной 
целостности  других  государств-участников  СНГ;  неприкосновенность  государственных  границ;  мирное  разрешение 
пограничных  споров;  уважение  прав  и  свобод  граждан  государств-участников  СНГ,  так  и  специальные  принципы, 
касающиеся  данной  сферы сотрудничества.  К  ним относятся такие  принципы,  как  обеспечение  взаимных  интересов  в 
межрегиональном и  приграничном  сотрудничестве;  учет  особенностей  приграничных  территорий  государств-участников 
СНГ,  в  том  числе  их  разнородности,  характера  межгосударственных  отношений  и  исторически  сложившихся  связей  с 
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сопредельными  государствами-участниками  СНГ,  природно-ресурсных,  социально-экономических,  градостроительных, 
транспортных характеристик приграничных территорий.

В  Концепции  определены  основные  задачи  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств-
участников СНГ. Среди таких задач выделяются создание обстановки доверия, взаимопонимания и добрососедства между 
населением,  органами  власти  и  деловыми  кругами  регионов  и  приграничных  территорий  государств-участников  СНГ; 
стимулирование  увеличения  объемов  взаимовыгодной  торговли,  развитие  и  укрепление  хозяйственных,  культурных  и 
гуманитарных связей между регионами и приграничными территориями государств-участников СНГ; упрощение взаимного 
общения  заинтересованных  органов  власти,  деловых  кругов  и  групп  населения,  в  том  числе  этнических  общностей, 
разделенных  государственными  границами,  поддержка  соотечественников  за  рубежом,  проживающих  на  приграничной 
территории и в регионе.

Специально выделяется задача создания и эффективного развития экономической, социальной инфраструктуры 
на  приграничных  территориях  и  в  регионах;  к  которой  в  определенной  мере  примыкает  задача  создания  условий, 
способствующих  сокращению  сроков  прохождения  экспортных  и  импортных  товаров  через  приграничную  территорию 
государства-участника СНГ, включая содействие обустройству пунктов пропуска через государственную границу системой 
электронного  документооборота  и  автоматической  идентификации,  совершенствование  транспортной  инфраструктуры, 
таможенных складов, терминалов, в том числе разработка и принятие соответствующих нормативных правовых актов.

В  качестве  отдельных  важных  задач  также  рассматриваются  создание  условий  для  взаимодействия  систем 
предупреждения  и  ликвидации  чрезвычайных  ситуаций  сопредельных  государств-участников  СНГ,  в  том  числе  и 
информационных, в целях повышения эффективности реагирования на чрезвычайные ситуации, имеющие трансграничные 
последствия, а также осуществление согласованной политики в вопросах обеспечения безопасности жизни граждан, охраны 
окружающей среды, предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций трансграничного воздействия на приграничных 
территориях.

3. Раздел  II.  "Виды  и  направления  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств-
участников СНГ".

Содержание этого раздела определяет специфику и основное назначение всей Концепции.
В разделе II определены конкретные виды (формы) сотрудничества.
К таким формам, в частности, отнесены:

-  проведение встреч уполномоченных органов государственной власти по вопросам межрегионального и приграничного 
сотрудничества;
-  создание  уполномоченными  органами  государственной  власти  совместных  координирующих  органов  по 
межрегиональному и приграничному сотрудничеству и рабочих групп при них;
- создание рабочих групп по развитию межрегионального и приграничного сотрудничества в рамках межправительственных 
комиссий по торгово-экономическому и научно-техническому сотрудничеству.

Перечень видов межрегионального и приграничного сотрудничества, предусмотренный в Концепции, не является 
закрытым.

Для  развития  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  в  Концепции  рекомендованы определенные 
приоритетные направления деятельности по конкретным сферам взаимодействия и отраслям управления, которые должны 
получить развитие как в плане мероприятий по реализации Концепции, так и в планах отраслевого сотрудничества в рамках 
механизма сотрудничества государств-участников СНГ.

В качестве таких приоритетных направлений указаны:
сотрудничество в торговле в приграничных районах, которое осуществляется между юридическими и физическими лицами 
государств-участников  СНГ,  имеющими  постоянное  место  нахождения  (место  жительства)  на  приграничной  территории 
государств-участников  СНГ,  исключительно  для  удовлетворения  местных  нужд  в  товарах,  производимых  на 
соответствующих приграничных территориях;
сотрудничество при осуществлении инвестиционных проектов и производственно-техническое сотрудничество, в том числе:
создание совместных предприятий и финансово-промышленных групп;
установление регулярных связей между хозяйствующими субъектами регионов и приграничных территорий, заключение 
договоров,  не  противоречащих национальным законодательствам государств-участников СНГ и  режимам приграничных 
территорий определенных государств, в целях привлечения инвестиций в сферу промышленности и сельского хозяйства, 
строительства, финансов, обмена технологиями и в другие сферы.

К направлениям сотрудничества в сферах экономики и экологии также отнесено регулирование экономической 
деятельности,  управление  промышленными  отходами,  совместный  контроль  за  использованием  вредных  веществ  в 
различных видах экономической деятельности в приграничных районах; обеспечение экологической безопасности путем 
создания информационной системы о состоянии окружающей среды и разработки планов по использованию природных 
ресурсов, регулирование воздействия экономической деятельности на окружающую среду (управление промышленными 
отходами, складирование и утилизация опасных веществ и т.д.), контроль диффузных и точечных источников загрязнения в 
приграничных регионах, создание центров оповещения об авариях в приграничных регионах.

Концепция  содержит  ряд  рекомендаций  о  желательных  направлениях  сотрудничества  в  области  внедрения 
передовых  технологий  в  сельском  хозяйстве  и  промышленности;  в  сфере  задач  градостроительного  планирования  и 
развития  приграничных  территорий,  включая  разработку  и  осуществление  градостроительных  проектов  по 
территориальному  развитию сопредельных  территорий,  в  том числе  свободных  экономических  зон;  области  охраны и 
использования историко-культурного наследия. В концепции обозначены такое конкретное направление сотрудничества в 
сфере электроэнергетики, как содействие развитию приграничной торговли электроэнергией.
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В сфере транспорта указано множество отдельных направлений сотрудничества и взаимодействия,  например, 
содействие  обеспечению  необходимых  условий  для  беспрепятственного  функционирования  всех  видов  транспорта  на 
приграничных  территориях  при  осуществлении  перевозок  грузов,  пассажиров,  багажа  и  грузобагажа,  включая  транзит; 
согласование  и  взаимное  участие  в  проектах  по  строительству  инженерно-транспортной  инфраструктуры;  содействие 
обеспечению экономически эффективного использования сети международных транспортных коридоров на территориях 
государств-участников СНГ.

В области связи и информации рекомендовано сосредоточить внимание на современных высокотехнологичных 
областях сотрудничества. Так, в число рекомендуемых направлений сотрудничества включены создание Интернет-сайтов 
(порталов)  по  вопросам  приграничного  сотрудничества  и  издание  на  их  базе  печатного  органа  "Приграничное 
сотрудничество"; развитие взаимодействия региональных и приграничных информационных систем; создание условий для 
приема и передачи радио- и телевизионных программ, освещающих проблемы приграничных территорий.

Большое внимание в Концепции уделяется сотрудничеству в сфере рационального и безопасного использования 
природных ресурсов и охраны окружающей природной среды,  в том числе обеспечению мер по проведению политики, 
направленной  на  соблюдение  интересов  государств-участников  СНГ  при  совместном  решении  вопросов,  связанных  с 
охраной окружающей среды, рациональным использованием природных ресурсов.

Среди  конкретных  направлений  взаимодействия  указаны  сотрудничество  в  санитарной  охране  приграничных 
территорий  государств-участников  СНГ;  своевременное  взаимное  обеспечение  информацией  о  заразных  болезнях 
животных,  карантинных  вредителях  и  болезнях  растений,  совместное  проведение  профилактических  и 
противоэпизоотических мероприятий, осуществление экстренных мер по ликвидации заболеваний, карантинных болезней и 
вредителей на приграничных территориях; предупреждение трансграничного переноса вредных отходов производства по 
земле,  воздуху  и  водным  потока.  В  числе  рекомендуемых  направлений  сотрудничества  указаны  содействие 
соответствующим  уполномоченным  органам  в  осуществлении  экологического  контроля  на  приграничных  территориях; 
организация взаимного информирования и оказания помощи в предупреждении и ликвидации на приграничных территориях 
чрезвычайных  ситуаций  природного  и  техногенного  характера,  реализации  природоохранных  программ  и  проектов; 
проведение работ,  связанных с созданием и обеспечением системы мониторинга окружающей среды на приграничных 
территориях; принятие мер по возмещению ущерба, причиненного трансграничным вредным воздействием на окружающую 
среду.

Концепция  рекомендует  создать  эффективный  механизм  информационного  взаимодействия  в  целях 
предотвращения  и  снижения  неблагоприятных  последствий  опасных  гидрометеорологических  явлений  и  загрязнения 
окружающей среды, обеспечивать сотрудничество в области предотвращения трансграничного загрязнения атмосферы и 
незаконной торговли озоноразрушающими веществами

К объектам межрегионального  и  приграничного сотрудничества в  сфере  экологии отнесены также совместное 
решение вопросов в области охраны и рационального использования трансграничных вод и их экосистем путем разработки 
и  реализации  согласованных  планов,  программ,  проектов  по  использованию  и  охране  вод,  принятия  мер  по 
предотвращению  или  сокращению  до  согласованного  минимума  поступлений  загрязняющих  веществ,  применения 
современных  технологий  рационального  использования  водных  ресурсов,  эффективных  очистных  сооружений  и 
водосберегающих технологий в производстве, обеспечения соответствующего технического состояния гидротехнических и 
водоохранных  сооружений  на  трансграничных  водных  объектах,  принятия  мер  по  недопущению  ухудшения 
гидрологического  и  гидрохимического  режима  трансграничных  вод  и  состояния  их  экосистем,  осуществления 
согласованного природоохранного надзора;
взаимодействие  при  решении  вопросов  распределения  национальных  квот  на  вылов  водных  биологических  ресурсов, 
осуществление совместных мер по сохранению и воспроизводству рыбных запасов и контролю за их использованием;
проведение совместных проверок природопользователей, деятельность которых приводит к трансграничному загрязнению 
окружающей среды.

Представляется, что столь пристальное внимание регулированию приграничного сотрудничества в сфере экологии 
вполне оправданно с учетом трансграничного характера экологических процессов и отвечает современным общемировым 
тенденциям развития международного сотрудничества.

Достаточно существенное внимание в Концепции уделено и определению конкретных объектов сотрудничества в 
правоохранительной  деятельности,  поскольку  современная  преступность  также  носит  во  многом  международный, 
трансграничный характер.

Так,  среди  направлений  сотрудничества  выделены  взаимодействие  правоохранительных  органов  при 
установлении местонахождения лиц, пропавших без вести, преступников, скрывающихся от суда и следствия, принятия 
решений об удовлетворении ходатайств на выдачу и выполнение экстрадиции задержанных преступников; осуществление 
взаимодействия  в  области  обеспечения  безопасности  дорожного  движения,  пожарной  безопасности,  борьбы  с 
трансграничной организованной преступностью и терроризмом, контрабандой, незаконным оборотом наркотиков.

В то же время специфика именно приграничного сотрудничества в данной сфере, как представляется, в полной 
мере в Концепции не отражена, может быть за исключением указания на размещение и строительство центров временного 
пребывания незаконных мигрантов.

В  сфере  регулирования  миграции  населения  и  регулирования  рынка  труда  рекомендуются  следующие 
направления сотрудничества:
упрощение процедур пограничного, таможенного, иммиграционного и иных видов контроля для населения приграничных 
территорий при пересечении государственных границ государств-участников СНГ;
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разработка  согласованных  мер  по  регулированию  миграционных  потоков,  обмен  информацией  о  национальном 
иммиграционном  законодательстве  государств-участников  СНГ  и  порядке  пересечения  государственной  границы 
сопредельных государств местными жителями;
предотвращение ущемления гражданских прав всех категорий мигрантов,  прибывших в  страну пребывания в  законном 
порядке;
учет  особенностей  рынка  труда  на  приграничных  территориях,  а  также  соблюдения  национальных  трудовых 
законодательств государств-участников СНГ;
заключение  соглашений  о  приеме  и  возврате  (реадмиссии)  незаконных  мигрантов,  выявленных  на  территории 
сопредельных государств-участников СНГ;
взаимодействие  соответствующих  миграционных  служб  при  решении  вопросов,  связанных  с  депортацией  незаконных 
мигрантов из регионов и с приграничных территорий;
обмен информацией по вопросам оперативной обстановки и координация мер по предотвращению незаконной миграции на 
приграничных территориях и в регионах.

Определены  и  некоторые  основные  тематики  научного  и  гуманитарного  сотрудничества.  Так,  в  области 
здравоохранения  основное  внимание  уделяется  осуществлению  совместных  действий  по  предотвращению 
распространения эпидемий и особо опасных болезней.

В  сфере  науки  и  культуры предусматривается  издание  книг,  путеводителей  и  атласов,  публикация  статей,  в 
рамках,  выделенных  для  этой  цели  финансовых  средств,  содействие  культурному  обмену,  организация  праздничных 
мероприятий, проведение выставок,  концертов, спортивных соревнований, краеведческих и исторических исследований; 
взаимодействие соответствующих компетентных служб по усилению контроля за незаконным перемещением культурных 
ценностей; совместное обустройство и поддержание в порядке воинских захоронений и гражданских кладбищ, памятников 
истории и культуры этнических меньшинств.

Сотрудничество в сфере туризма включает, в том числе, создание условий для взаимного предоставления услуг в 
сфере туризма; поддержку и развитие всех форм экологического и сельского туризма; совершенствование сбора и обмена 
статистической информацией о результатах прохождения туристами пограничного, таможенного и иных видов контроля на 
приграничной  территории;  выпуск  туристических  справочников,  проведение  совместных  кампаний  по  популяризации 
оздоровительного,  экологического  и  других  видов  туризма,  обмен  информацией  по  приграничным  территориям  и  в 
регионах;  содействие  созданию  совместных  предприятий  по  строительству  (реконструкции)  и  условий  совместной 
эксплуатации туристско-рекреационных объектов; решение вопросов создания туристических коммуникаций и туристской 
инфраструктуры с органами управления сопредельными приграничными регионами.

Особо  следует  отметить  предусмотренное  Концепцией  создание  Туристской  клиринговой  палаты  в  рамках 
выполнения задач Программы в торгово-экономическом секторе сферы туризма (создание межрегиональных финансово-
промышленных групп, холдинговых корпораций и объединений). Весьма симптоматичным представляется и включение в 
качестве одного из направлений сотрудничества совместных действий по предупреждению и пресечению нелегального 
ввоза/вывоза  людей  через  псевдотуристические  фирмы,  обмен  информацией  и  выработка  необходимых  мер 
противодействия.

Достаточно  широкий  круг  предметов  сотрудничества  и  взаимодействия намечен в  области  предупреждения  и 
ликвидации  чрезвычайных  ситуаций  природного  и  техногенного  характера.  Они  включаю,  в  частности,  организацию 
взаимного  информирования  и  оказания  помощи  в  предупреждении  и  ликвидации  на  приграничных  территориях 
чрезвычайных  ситуаций  природного  и  техногенного  характера;  проведение  совместных  учений  по  ликвидации 
чрезвычайных  ситуаций  на  приграничных  территориях;  осуществление  при  необходимости  совместной  разработки  и 
реализации  нормативных  правовых  актов,  методологической  и  нормативной  документации  в  области  промышленной, 
пожарной безопасности, а также в сфере ведения аварийно-спасательных работ в государствах-участниках СНГ.

4.  Разделы  III.  "Меры  по  стимулированию  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества"  и  IV. 
"Реализация Концепции".

В разделе III Концепции определяются основные способы и формы стимулирования развития межрегионального и 
приграничного сотрудничества, при этом перечень таких мер носит открытый характер.

В  качестве  таких  форм  указываются  формирование  и  совершенствование  нормативно-правовой  базы 
межрегионального и приграничного сотрудничества; завершение международно-правового оформления государственных 
границ  государств-участников  СНГ;  финансовая  поддержка  в  рамках  национального  законодательства  государств-
участников СНГ органов местного самоуправления и отдельных организаций, участвующих в осуществлении проектов и 
программ  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества.  Кроме  того,  предусматривается  разработать 
государственные и региональные программы развития межрегионального и приграничного сотрудничества на ближайший 
период и перспективу; разработать и внедрить меры по совершенствованию процедур пограничного, таможенного и иных 
видов  контроля  при  пересечении  государственной  границы  гражданами,  постоянно  проживающими  на  приграничной 
территории,  и  перемещении  через  государственную  границу  товаров  физическими  и  юридическими  лицами, 
зарегистрированными  на  приграничной  территории;  разработать  и  ввести  меры  по  установлению  для  определенных 
категорий  граждан  сопредельных  государств-участников  СНГ  и  лиц  без  гражданства  срока  и  порядка  пребывания  на 
приграничной территории.

В устанавливаемом разделом IV Концепции механизме реализации Концепции предусматривается,  что органы 
исполнительной власти государств-участников СНГ разрабатывают меры по развитию межрегионального и приграничного 
сотрудничества и контролируют их реализацию.
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Финансовое  обеспечение  реализации  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государствами-
участниками СНГ  может  осуществляться за  счет  средств  их  национальных  бюджетов,  бюджетов  регионов  государств-
участников  СНГ,  местных бюджетов,  а  также внебюджетных источников  финансирования,  в  том числе международных 
организаций,  и  средств  сопредельных  государств,  использование  которых  определяется  в  порядке,  установленном 
национальными законодательствами государств-участников СНГ. Выполнение совместных межгосударственных программ и 
проектов  осуществляется  в  соответствии  с  Порядком  разработки,  реализации  и  финансирования  межгосударственных 
целевых программ Содружества Независимых Государств, утвержденным Решением Совета глав правительств СНГ от 16 
апреля 2004 года.

В  Концепции  указывается,  что  контроль  за  деятельностью  участников  межрегионального  и  приграничного 
сотрудничества  осуществляется  соответствующими  органами  государственной  власти  государств-участников  СНГ  и 
органами государственной власти их регионов в пределах их компетенции.

В прилагаемом к Концепции Плане мероприятий по реализации Концепции намечено подготовить и подписать 
целый  ряд  международно-правовых  документов,  необходимых  для  создания  правовых  условий  для  осуществления 
намеченных направлений сотрудничества.

В  частности,  предусматривается  подготовка  ряда  модельных  законов  о  развитии  межрегионального  и 
приграничного сотрудничества как общего, так и отраслевого характера, разработка и подписание двух- и многосторонних 
межправительственных соглашений о содействии межрегиональному и приграничному сотрудничеству. С рядом стран СНГ 
Россия к  настоящему  времени уже  заключила  двусторонние межправительственные соглашения о  межрегиональном и 
приграничном сотрудничестве.

Среди намеченных в Плане мероприятий по решению актуальных проблем трансграничного характера следует 
отметить  подготовку  таких  конкретных  решений,  как  подписание  модельных  двух-  и  многостороннего  соглашений  о 
взаимодействии органов иммиграционного контроля сопредельных государств -  участников СНГ в борьбе с незаконной 
миграцией на приграничных территориях,  создание  сети  постов  миграционного  контроля на  приграничных территориях 
сопредельных  государств  –  участников,  разработка  единых  методик  оценки  ущерба  при  чрезвычайных  ситуациях  и 
соответствующих  механизмов  с  одновременным  совершенствованием  и  углублением  страховой  защиты,  разработка 
Программы совместных мероприятий по сотрудничеству в области предупреждения промышленных аварий, катастроф, 
стихийных бедствий и ликвидации их последствий в межрегиональном и приграничном аспектах.
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